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 महोदय  पोठासोन  हुए  )

 11.00  सन्पु०

 निधन  संबंधी  उल्लेख

 प्रिमुबाद  ]

 झ्रध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  अपने  परम  मिन्रों  स्वंश्री  ए०  सेनापति  गोंडर  तथा  ओ  »

 बो०  अलगेसन  के  निधन  सूचना  सभा  को  देते  हुए  मुझे  बड़ा  दुःख  हो  रहा

 थ्रो  ए०  सेनापति  गौंडर  तमिलनाड़  राज्य  के  पलानी  निवरचिन  क्षेत्र  स ेलोक  सभा  के  वर्तमान

 सदस्य  श्री  गॉंडर  का  निधन  76  वर्ष  की  आय्  में  25  1992  को  सुबह  तमिलनाडु
 में  हुमा  ।

 झ्ली  गौंडर  सातवों  और  आठवीं  लोक  सभा  के  सदस्य  भी  रहे  और  उन्होंने  तमिलनाडु  के  पलानी
 निर्वाचन  क्षेत्र  का  प्रतिनिधित्व  किया  ।  इससे  पहले  बह  पूर्व  मद्रास  राज्य  विधान  सभा  के  सदस्य  रहे
 तथा  वर्ष  1952-71  के  दौरान  तमिलनाडु  विधान  सभा  के  सदस्य  भी  रहे  ।

 ॥  वह  एक  प्रमुख  सामाजिक  कार्यकर्ता  उन्होंने  समाज  के  कमजोर  वर्गों  के  उत्थान  के  लिए
 निरस्तर  कार्य  किया  और  अपने  निर्वाचन  क्षेत्र  क ेविकास  में  गहरी  रूचि

 श्री  गौडर  पेशे  से  कृषक  थे  लेकिन  इसके  साथ  ही  वे  विभिन्न  संगठनों  विशेषकर  सहकारो  कृषि
 ग्रामीण  डेरी  फामिग  आदि  से  भी  जुड़े  उन्होंने  कई  पुस्तक  लिखीं  जिनमें  हिन्दू  दर्शन  और

 भाधुनिक  कृषि  तकनोकी  से  संबंधित  पुस्तकें  भी  शामिल

 सांसद  के  रूप  में  उन्होंने  सभा  को  कार्यवाही  में  सक्रिय  रूप  से  भाग  लिया  और  अपना  मूल्यवान
 योबदान  दिया  ।

 श्री  ओ०  वो०  अलगेसन  1946-52  के  दोरान  संविधान  तथा  अन्तरिम  संसद  के  सदस्य  रहे  ।
 बाद  में  उन्होंने  पहली  तथा  तीसरी  लोक  सभा  (1952-57  तथा  1962-67)  2-67)  के  दौरान  पूर्व  मद्रास
 राज्य  के  विगलपेट  निर्वाचन  क्षेत्र  का  प्रतिनिधित्व  किया  और  पांचवीं  तथा  छठी  लोक  सभा

 (1971-79)  में  तमिलनाडु  के  तिरुट्टतित  अकॉनम  निर्वाचन  क्षेत्रों  का  प्रतिनिधित्व  किया  ।

 उन्होंने  केन्द्रीय  मंत्रिमंडल  में  विभिन्न  महत्वपूर्ण  मंत्रालयों  का  दायित्व  योग्यतापृर्वक  संभाला  ।
 वे  1968-71  के  दोरान  इथियोपषिया  में  हमारे  राजदूत  भी  रहे  ।

 एक  सक्रिय  सांसद  के  रूप  में  उन्होंने  सभा  की  कार्य  वाहियों  पर  अपनी  अमिट  छाप  छोड़ी  ।

 उन्होंने  सभा  को  अनेक  समितियों  में  भी  प्रभावशाली  ढंग  से  कार्य  ।
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 बहुमूलखी  प्रतिभा  के  धतो  श्री  अलमेसन  एक  प्रद्चिज्ञ  समाज  सुधा रक  और  प्रतिष्ठित  प्रशासक

 उन्होंने  अस्पृश्यता  तथा  मदनिषंध  जेसी  सामाजिक  घुराइयों  को  दूर  करने  के लिए  अन३रत  कार्य
 किया  ।

 एक  स्वतंत्रता  सेताती  के  रूप  में  उन्होंने  स्थतम्त्रता  संग्राम  में  सक्तिय  रूप  से  भाव  सिया  और

 कई  वर्षों  तक  जेल  में  रहे  ।

 शी  अलगेसन  ने  शिक्षा  ओर  भारतोय  संस्कृति  के  उम्नयन  के  लिए  बहुत  कार्य  किया  तथा
 भवक््तवत्सलय  शिक्षा  न्यास  की  स्थापना  को  ।  उन्होंने  पं०  जवाहरलाल  नेहरू  की  कृति  आफ
 वल्ड  हिस्ट्रीਂ  का  तमिल  में  अनुवाद

 उनकी  मृत्यु  से  हमने  एक  श्रज्चा  एक  स्वतम्त्रता  सेनानी  ओर  भांधी-नेहरू  युम  के
 संपक  को  लो  दिया  सार्वजनिक  जोबन  में  उनके  योगदान  को  लम्बे  समय  तक  याद  किया

 शो  ओ०  वी०  अलगेसन  का  निधन  3  करते हैं  को  पर्ष  वी  ओआयूु  में  भद्गास  में

 हुआ  ।

 हम  इन  मित्रों  क ेनिधन  पर  यहरी  संवेदना  व्यक्त  करते  हैं  और  मुझे  पूर्ण  विश्वास  है  शोक
 संतप्त  परिवार  को  सांत्वना  देने  में  सदन  मेरे  साथ  रहेगा  ।

 दिवंगत  आत्मा  के  प्रति  सम्मान  प्रकट  करते  हुए  अब  सदस्य  थोड़ी  देर  तक  मौन

 तत्पदयात्  सवस्ययण  योड़ो  देर  भोग  खड़े

 प्रदनों  के सोखिक  उसर

 धभोदोभिक  विकास  दर  में  निरायट

 ]

 श्री  नोतीक्ष  कुमार  :

 क्या  प्रधान  मस्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  ;

 े  क्या  सरकार  का  ध्यान  5  Wo  के  फाइनेंशल  एक्सप्रेसਂ  में
 ग्रोथ  रेट  डिक्लाइस्स  फर्द रਂ  क्ीषक  से  प्रकाशित  समाचार  की  ओर  आकर्षित  किया  कया

 यदि  तो  तत्सम्बस्पी  ब्योरा  क्या

 विकास  दर  में  भिराक्ट  होने  के  क्या  श्वारण  ;  ओर

 सरकार  का  क्या  उपचारात्मक  कदम  उठाने  का  वियार

 उद्योग  भन्ज्रालय  में  राज्य  मन््त्रो  पो०  थे०  :

 पटल पर रखा जाता ( : से एक विवरण सभा



 १  1913  मौखिक  उत्तर
 न

 विवरण

 और  केम्द्रीय  सांडियकीय  संगठन  द्वारा  संकलित  ओद्योगिक  उत्पादन

 सूचकांक  के  1991  के  दौरान  समग्र  विकास  दर  (--)  2.3  प्रतिशत
 1991  के  दौरान  विकास  दर  (--)  0.8  प्रतिशत  रहो  चालू  वित्तीय  वर्ष

 के  अनेक  उद्योगों  ने  अच्छा  काम  किया  सीमेंट  तथा  बिजली  ज॑से  आधार

 भत  उद्योगों  के  उत्तादन  में  चालू  वर्ष  के  दौरान  सुधार  हुआ  इसो  प्रकार  जूट  कागज
 जर  कागज  उत्पाद  उद्योग  ने  भी  बढ़िया  काम  किया  इन  उद्योगों  के  कारण  पूंजोमत  वस्तुओं  और
 डंपभोक्ता  संबंधी  टिकाऊ  वस्तुओं  में  ज्यादातर  गिरावट  आाई

 अवसंरचनात्मक  कल्ये  माल  खासतोर  पर  विदेशी  मृद्रा  संबंधो  बाधाओं  के  कारण
 मायातित  कच्चे  माल  की  ऋण  संबंधी  बाजार  में  मांग  में  आंदि  जेसे  विभिन्न  कारणों
 से  क्किस  दर  में  विरावट  आई

 सरकार  ने  एक  औद्योगिक  नीति  वक्तथ्य  प्रकाशित  किया  है  ओ  24  1991  को
 लोक  सभा  के  पटल  पर  रखा  गया  था|  नयी  भौद्योगिक  नीति  का  उह्  श्य  नियंत्रणों  में  ढोल  देकर  और

 नोकरशाही  बिलंब  को  हटाकर  ओद्योगिक  उत्पादन  बढ़ाना  आयात  संबंधी  प्रतिबंधों  में  छूट  देकर
 हझूरकार  हारा  क्या  आवश्यक  संघटक  आदि  उपलब्ध  कराए  जाने  के  उपाय  किए  जा  रहे
 भारतोय  रिजवं  बेक  ने  इस  कारे  में  पहले  हो  कुछ  घोक्नाएं  को  सरकार  पर्याप्त  ऋण  को  उपलब्धता

 सुनिश्चित  जवसंरचनात्मक  क्षेत्र  के  कार्यनिष्पादन  में  सुधार  करने  ओर  बेहतर  ओद्योगिक
 बरण  का  संकधंन  करने  का  की  प्रयास  कर  रहो  है  ।

 ]
 शो  नोतीक्ष  कुसार  :  अध्यक्ष  सरकार  ने  अपने  उत्तर  में  ओद्योगिक  विकास  को  दर  में

 बिरावट  को  खुद  स्वीकार  कर  लिया  है  लेकिन  यह  नहीं  कहा  है  कि  यह  सब  कुछ  केन्द्र  सरकार  को  नयी

 आधिक  नीतियों  के  चलते  हो  रहा  सरकार  ने  बर्यर  इस  बात  को  कहे  हुए  आाज  की  स्थिति  को
 कार  कर  लिया  है  लेकिन  सरकार  ने  अपने  उत्तर  में  जो  इम्प्रुवमेंट  के  बारे  में  प्रयस्न  किए  जा  रहे
 उम्नमें  सरकार  ने  यह  कहा  है  कि  ऋण  को  उपलब्धता  की  परिस्थिति  में  सुधार  का  प्रयास  किया  जा

 रहा  तो  मैं  सरकार  से  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  यह  बात  सही  है  कि  इससे  पहले  औद्योगिक
 क्षेत्र  को ऋण  की  उपलब्ध ता  में  कुल  नो  हआर  रुपये  की  कमी  आईं  हे  और  इस  कमी  के  चलते  साथ-साथ
 जौ  हाई  रेट  आफ  इंटरस्ट  है  करीब-करीब  22  से  24  प्रतिशत  उसके  चलते  ओर  मल्टीमेशनल  को
 जो  खुला  आमंत्रण  दिया  गया  इन  सथ  के  चलते  देश  में  जो  उच्चोग  को  स्थिति  है  वह  नाजुक  दौर  में

 पहुंच  मयो  हैं  ।

 हम  सरकार  से  यह  जानना  चाहते  हैं  कि  इस  स्थिति  में  जो  वतंमान  आथिक  नीतियों  के  चलते
 उद्योग  पहुंचा  है  उन  कठिनाइयों  को  दूर  करने  के  लिए  इन  आविक  नीतियों  में  परिवर्तन  का  या  उसमें
 सुधार  का  कोई  निर्णय  क्या  सरकार  सेग्रो  ?

 ]

 प्रो०  पो७  जे०  कुरियत  :  मैं  मानभोव  सदस्य  को  यह  प्रश्न  पूछने  के  लिए  धन्यवाद  देता  हूं  ।
 मेरे  विचार  में  इन्होंने  मेरे  प्रश्न  का  पहला  भाग  नहीं  सुना  यदि  आप  अनुमति  दें  तो  में  इसे  दोहरा

 1991  के  दोरान  ओद्योगिक  उत्पादन  को  बृद्धि  दर  (--)  2.3  प्रतिशत

 3
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 1991  के  औद्योगिक  उत्पादन  की  वृद्धि  दर  (--)  0.8  प्रतिशत
 1991  के  ओऔद्योगिक  उत्पादन  में  सकारात्मक  वृद्धि  ओर  मैं  माहथार

 श्रेणीगत  विवरण  देना  चाहता  मेरे  पास  केन्द्रीय  सांडियिकी  संस्था  द्वारा  एकन्र  किए  गए  आंकड़े  हैं
 जिनके  अनुसार  1991  के  दोरान  भौद्योगिक  उत्पादन  की  कुल  वृद्धि  दर  (--)  2.3

 शत  थी  ।  माननीय  सदस्य  के  प्रश्न  का  दूसरा  भाग  इस  सम्बन्ध  में  है  कि  क्या  नई  औद्योगिक  नीति  का

 कुछ  प्रभाव  पड़ा  इसका  उत्तर  1991  के  अर्थात  नई  भोद्योगिक  नीति

 की  धोषणा  के  पश्चात  आंकड़े  0.2  प्रतिशत  पर  सकारात्मक  हो  गए  एक  अन्य  बात  जो  आपको

 ध्यान  में  रखनी  चाहिए  वह  यह  है  कि  जब  भौद्योगिक  नीति  की  घोषणा  की  गई  थी  तो  वृद्धि  दर  (--)
 2.3  प्रतिशत  पर  नकारात्मक

 उस  नीति  को  घोषणा  के  कुछ  महीने  बाद  हमारी  विकास  दर  0.2  प्रतिशत  हो  मैं  यह
 नहीं  कह  रहा  हूं  कि  प्रत्येक  क्षेत्र  में  विकास  दर  बढ़ी  यह  मेरा  तक  नहीं  मेरा  कहना  यह  है  कि
 माननीय  सदस्य  जो  निष्क्थ  निकाल  रहे  हैं  वह  तथ्यों  पर  श्राधारित  नहीं  सच्चाई  कुछ  और

 ही

 माननीय  सदस्य  ने  संरचनात्मक  बाधाओं  की  चर्चा  को  वह  जानना  चाहते  हैं  कि
 भौद्योगिक  विकास  दर  में  कमी  की  वजह  यही  बाधाएं  रहो  इन  बाधाओं  को  इसमें  अपनी

 भूमिका  उक्त  नीति  की  के  पूर्व  ओर  पश्चात  इन  संरचनात्मक  सुविधाओं  की  भूमिका  क्या
 मेरे  पास  आंकड़े  मैं  वध  199]  के  दौरान  संरचना  की  भूमिका  का  बयान  करू  पिछले  साल

 वर्ष  1990-91  के  दोरान  कुल  कार्य  निष्पादन  4.7  प्रतिशत  रहा  है  मेरे  पास  क्षेत्रवार  आंकड़े
 लेकिन  समयाभाव  की  वजह  से  मैं  इन्हें  पढ़  नहीं  पाऊगा  ।  इस  वर्ष  91,  92  के  दोरान

 सभी  बाधाओं  के  बावजूद  संरचना  के  क!यं  निष्पादन  का  प्रतिशत  6.6  रहा  इसलिए  इस  वर्ष  संरचना
 को  कार्य  निष्पादन  में  बहुत  प्रगति  हुई  यद्यपि  संरचनात्मक  कार्य  निष्पादन  ओद्योगिक  उत्पादन  के

 अनुपात  में  रहा  है  लेकिन  संरचनात्मक  कार्य  निष्पादन  का  प्रभाव  कुछ  समय  बाद  देखने  को  मिलता

 हो  सकता  हे  कि  दूसरे  वर्ष  भी  इसका  प्रभाव  देखने  को  अतः  ओौद्योगिक  विकास  दर  में  गिरावट
 की  वजह  यह  रही  है  कि  आधारभूत  संरचना  का  कार्य  निष्पादन  तुलनात्मक  रूप  से  कम  रहा  है  ।

 प्रश्न  का  तीसरा  भाग  ऋण  के  विषय  में  है  ।  उद्योग  को  9,0(0  करोड़  रुपये  उपलब्ध  नहों  हो
 पाये  ।  मैं  माननीय  सदस्य  से  पूरी  तरह  सहमत  हूं  कि  वित्तीय  कठिनाइयां  हैं  लेकिन  इसकी  वजह  क्या

 है  ?  क्या  हम  इसके  लिए  जिम्मेदार  हैं  ।  यह  सही  है  कि  वित्तीय  कठिनाइयां  हैं  ओर  हमने  वित्तमंत्री  के
 समक्ष  यह  मामक्ला  उठाया  है  जिससे  कि  यह  सुनिश्चित  हो  सके  कि  इस  वर्ष  उद्योय  को  पूर्ण  वित्त  सुलभ
 हो  सके  ।  इस  मुद्दे  को  वित्त  मंत्री  के समक्ष  उठाया  जा  चुका  है  ।

 ]

 शो  मोतीदा  कुमार  :  अध्यक्ष  माननीय  मंत्री  जी  ने  स्वयं  स्वोकार  कर  लिया
 धोरे  सब  चोजें  स्वोकार  करते  चले  जा  रहे  हैं  ।

 [  प्रमुधाद  ]
 अध्यक्ष  महोदय  :  मैं  उम्मीद  करता  हूं  कि  आपका  प्रश्न  भी  उतना  ही  स्रम्बा  नहीं  होगा  ।

 ]

 भो  मोतीक्ष  कुमार  :  मिनिस्ट्री  आफ  इंडस्ट्रीज  ने  एक  नोट  केबीनेट  कमेटी  आफ  इकफनामिक
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 अफेयर्स  को  भेजा  जो  इंडस्ट्रीयल  प्रोडक्शन  परफारमेंस  कंस्ट्रेन  से  संबंधित  इस  नोट  में  पूर्ण  रूप
 सै  सभी  को  जो  आर्थिक  नीति  डा०  मनमोहन  सिंह  नी  की  और  इस  सरकार  इसको  इन्होंने  ब्लेम
 किया  जो  डिक्लाइन  इंडरिट्रियल  ग्रोथ  रेट  यह  इन्होंने  ब्लेम  किया  इन्होंने  अभी  कुछ  हद  तक
 डिफेंड  किया

 ]

 झध्यक्ष  महोदय  :  आपका  प्रश्न  क्या  आप  अपनी  बात  संक्षेप  में  कहें  ताकि  आपको  स्पष्ट
 जवाब  दिया  जा  सके  ।

 ]

 भ्रो  नोतोश  कुमार  :  मैं  प्रश्न  पर  ही  आ  रहा  ये  साफ-साफ  इसको  स्वीकार  कर  बनेर

 इसको  कहे  हुए  ये  सब  कुछ  कहते  चले  जा  रहे  ये  कह  रहे  हैं  कि  बाद  में  इंप्रव  किया  यह
 विचित्र  बात  टोटल  जो  कहते  हैं  कि माइनस  1  परसेंट  ग्रोथ  रेट  हुई  यह  नेगेटिव  फेज  है  ओर

 दूसरी  बात  है  कि  लास्ट  इयर  प्लस  8.5  परसेंट  ग्रोथ  रेट  जबकि  गल्फ  वार  बहुत  तरह  को
 शंतरिक  प्रोबलम्स  अभी  माइनस  एक  परसेंट  टोटल  हो  गया

 |

 झ्रध्यक्ष  महोदय  :  नीतीश  हमें  मालूम  होना  भाहिए  कि  यह  प्रश्नकाल  है  ।  यहां  झ्लोर  लोग
 भी  हैं  जो  प्रश्न  पूछना  चाहते  है  ।  आप  सटोक  प्रश्न  करें  ओर  बह  आपको  सर्ट|क  जवाब

 ]

 शो  नीतीश  कुमार  :  इन्होंने  कहा  है  इसलिए  इन्हें  पूरे  फंक्टस  देने  स्मोल  स्केल  इण्डस्टरी
 की  जो  ह्थिति  है  उसके  बारे  में  पूछना  चाहता  स्माल  स्केल  इण्डस्टरी  को  जो  स्थिति  है  1990-

 9  में  जहां  उसका  8.5  परसेंट  ग्रोथ  रेट  था  इनके  रिजीम  में  यह  घट  कर  दो  से  तीन  परसेंट  हो  मया
 हम  पूछ  रहे  है  कि  क्या  यह  सही  हे  कि  स्माल्  स्केल  इण्डस्टरी  का  कंट्रीब्यूशन  भारतीय  उद्योग  में  एक

 लाख  पचास  हजार  करोड  का  था  जबकि  विंग  कंपिटल  मात्रतेरह  हजार  करोड़  का  मिलता  इसके
 चलते  ग्रोथ  रेट  घट  कर  8.  परसेंट  लास्ट  ईयर  से  दो  तीन  परसेंट  हो  गया  है  ।  सिक  पड्लिक
 यूमिट्स  को  रिवाहथ  करने  के  बारे

 मे
 आपकी  जो  पालिसी  है  उसमें  आप  मात्र  /3  सिक  यूलिट्स  को

 रि्वाइव  करने  का  डिसजन  ले  रहे  हैं  और  2/3  को  बिलकुल  छोड़  दे  रहे  मल्टी  नेशनल  के  हाथ  में
 हश  को  रखने  के  लिए  ओर  मोनोपोशी  हाउसिज  को  देश  में  रक्षने  के  लिए  यह  कर  रहे  हम  पूछना
 चाहते  हैं  कि सिक  पब्लिक  यूनिट्स  का  2/:  भाग  क्यों  छोड़  रहे  हैं  ?

 भ्रध्यक्ष  महोदय  :  मंत्री  जी  प्रश्न  के  पहले  भाग  का  ही  जवाब  वह  प्रश्न  के  मात्र  पहले  भाग
 का  हो  जवाब

 प्रो०  पो०  जे०  कुरियन  :  अपने  प्रश्न  के  पहले  भाग  में  उन्होंने  लघू  उद्योग  के  बारे  में  पृछा
 उन्हें  कुछ  जानकारी  इसके  लिए  उन्हें  अलम  से  सूचमा  चाहिए  ।  यह  उस  प्रश्न  के  अन्तंत
 नहीं  भाता  है  ।
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 जो  निर्मल  काश्ति  लठर्खी  :  उन्होंने  यह  उल्लेख  नहीं  किया  है  कि  भारतीय  अथंव्यवस्था  में  उच्च
 ब्याज

 प्रध्यक्ष  महोदय  :  आप  सटोक  प्रश्न  क्योंकि  अन्य  सदस्य  भो  प्रश्न  करने  के  इच्छुक  हैं  ।
 आप  घटोक  प्रश्न  करें  और  वह  सटीक  उत्तर  दें  इसलिए  ऐसा  दोनों  तरफ  होगा  ।

 भो  लिभल  कान्ति  चढजों  :  मेरा  प्रश्न  इस  प्रकार  क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि
 करण  के  लिए  यह  उच्च  व्याज  दर  ही  जिस्मेदार  है  ।  यह  भाग  मांग  में  कमी  को  चर्चा  मांग
 में  इस  कमी  के  कारण  क्या  हैं|  क्या  यह  भारी  पंमाने  पर  छेंटनी  की  वजह  से  है  या  देश  में  लोबों  के
 स्तर  में  गिरावट  की  बजह  से  यह  भाग  क्या  यह  सही  है  कि  मांग  में  इस  कमो  का  एक  कारण

 बाहरी  क्षेत्र  भो  रहा  क्या  इसको  बजह  से  हमारे  निर्यात  के  अवसर  में  कमी  आई  यह  भाव  (#)!
 उद्योगों  क ेबिक्स  दर  को  कमी  मे  एफ०ई०  आर०  ए०  कम्पनियों  और  एम०  भार०  टी०  पी०

 कम्पनियों  को  क्या  भूमिका  रही

 हथ्यक्ष  भहोदव  :  मैं  मंत्री  जो  से  उम्मीद  करता  हूं  कि  वह  भाव  का  क्या  जवाब

 झो  लिलल  कान्ति  जठली  :  ये  सभी  प्रश्न  आपको  अनुमतोी  से  मैंने  सिर्क  प्रश्न  ही
 किए  हैं  ?

 हाध्यक्ष  महोदय  :  मैंने  तीन  प्रश्नों  की इजाजत  नहीं  दी

 प्रो०  पो०  जे०  कुरियन  :  भाग  ब्याज  दर  के  विषय  में  यह  वास्तव  में  बहुत  ही  ज्यादा

 है  ।  हमारे  उश्लोन  को  कुछ  समक्याएं  झेलनी  पड़  रही  उन्होंने  अपने  प्रतिनिधि  को  भी  भेज

 दिया  है  ।

 भध्यक्ष  महोदय  :  अपपको  एक  प्रश्न  का  ही  उत्तर  देना  यदि  आप  विस्तार  से  इस  पर  बहस
 करना  चाहें  तो  आप  कर  सकते  हैं  ।  सेकिन  मैंने  आपको  एक  ही  प्रश्न  का  उत्तर  देने  की  ईजाजत  दी  है  ।

 )

 स्ते  लिख  कात्ति  जहलों  :  वह  भी  महसूस  करते  हैं  कि  उन्हें  इस  पर  विचार  करना  चाहिए  ।

 शाध्यक्ष  सहोदथ  :  आपको  इस  पर  बहस  करने  का  अवसर  मिलेगा  ।

 को  खुक्राम  :  उन्होंने  कहा  है  यह  केवल  विकास  है  ।  कि  यह  केवल  विकास  हैं  जो  अपने
 जाप  में  महत्वपु्ण  है  लेकिन  विकास  की  प्रकृति  ओर  इसफे  पंमाने  राष्ट्रीय  अयंव्यवस्था  के  लिए  महत्वपूर्ण

 इसलिए  इस  वियय  मैं  माननोक  मंत्री  जो  से  जानना

 आभिजात्य  उपभोग  को  वस्तुओ ंके  विकास  को  क्या  स्थिति  एय
 रेक्नी  जरेटर  आदि  ओर  उन  बस्तुओं  के  विकास  का  दर  क्या  है  जो  आम  जनता  के  लिए  उपयोबी  जंसे

 कपड़े  जादि  ?  बदि  इन  बस्तुओं  के  विकास  दर  में  कमी  आई  है  तो  क्या  माननीय  मंत्री

 महोदय  सदन  को  अआश्यासन  यदि  उनके  लिए  बतंगान  में  आश्यासन  देना  संभव  नहों  हे  बह
 ऋण  ओर  आयात  सम्बन्धी  नियंत्रण  में  ढोल  देने  पर  विचार  करेंगे  क्योंकि  भुवतान  संतुलन  को  स्विकछ्ति

 बहुत  हो  अच्छी

 यदि  आम  यतता  के  उपायोग  के  वस्तुओं  के  उत्पादन  में  कमी  आई  हे  तो  क्या  बह  इनका
 उत्पादन  बढ़ाने  पर  विचार  करेंगे  ताकि  इख  देश  के  लोगों  को  परेशानी  का  सामना  न  करना  पड़े  ह
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 प्रो  पो०  जें०  करियम  :  यह  सही  है  कि  उद्योग  के  इस  क्षेत्र  में  उत्पादन  में  बिरावट  आई
 मैं  माननीय  सदस्य  से  सहमत  हूं  ।  उपभोक्ता  वस्तुओं  की  विकास  दर  11.7  प्रतिशत  रही  यात्री
 के  उत्पादन  में  कमी  आई  इसका  प्रभाव  साफ  दिखता  है  ओर  बह  उपभोक्ता  वस्तुओं  तथा
 चिलासिता  को  वस्तुओं  पर  व्यादा

 मैंने  अपने  उत्तर  के  पहले  भाग  में  पहले  ही  कहा  है  कि  कई  ऐसे  क्षेत्र  हैं  जो  आम  आदमी  के  लिए
 ज्यादा  उपयोगी  है  और  औद्योगिक  उत्पादन  सकाराश्मक  हैं  ।

 महाराष्ट्र  मे ंपरमाणु  जिज्लो  संयंत्र

 *22.  श्री  भ्र्तोक  शानन्वराव  देशमुख  :

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  महाराष्ट्र  सरकार  ने  केन्द्रीय  सरकार  से  राज्य  के  बिजलो  स्रोतों  को  बढ़ाने  क ेलिए
 थहां  कुछ  परमाज्  बिजसी  संयंत्र  स्थापित  करने  का  अनु  रोध  किया

 यदि  तो  क्या  इस  संबंध  में  कोई  निर्णय  किया  कया  और

 चने  गये  स्थानों  का  एवं  कदि  कोई  का  ब्यौरा  क्या  है  ?

 लोक  क्षिकायत  झोर  पेंक्षन  गंज्ञालय  में  राज्य  अंभो  मार्यरेड  :

 (@)  तथा  संघ  सरकार  ने  महाराष्ट्र  में  500  भेगावाट  क्षमता  थाले  दो

 अतिरिक्त  यूनिट  लगाने  के  लिए  परियोजना  वित्तीय  संस्वीकृति  1991  में  दे  दी  स्थण  पर

 हंयंत्र  सम्बन्धी  निर्माण  कार्य  शुरू  करने  के लिए  धन  उपलब्ध  होने  की  प्रतीक्षा  है  ।

 हम  ]

 भी  शोक  हानंदराव  वेशभुख  :  अध्यक्ष  मंत्री  महोदय  में  ठीक  अबाव  विया  और
 सेक्शन  कर  उसके  लिए  धन्यवाद  ।  लेकिन  पेसा  नहीं  रक्षा  और  ब्लेक  चैक  प्रसा  नहीं  होता
 दो  उसके  बाद  कुछ  नहों  होता  ।  यह  परिक्षोजना  इतनो  अच्छी  है  कि  जिसके  लिए  बाहरी  देश  से  फंड
 मिल  सकता  आप  कहां  से  फंड  कर  रहे  5700  से  हआर  मेब्रावाट  तक  लक्ष्य  पुरा
 करने  के  लिए  आपके  पास  क्या  परियोजना

 ]

 शोमतो  साथरेट  प्रश्या  :  मैं  माननीक्ष  सदस्य  को  अवभत  कराना  चाहूंगी  कि  प्राथमिक  कार्य  इस .
 घर  आरम्भ  हो  चुका  €  यूनिर्टो  के  लिए  500  मेभावांट  क्षमता की  1000  करोड़  रुपये  की
 परियोजना  की  मंजरी  दी  गई  थी  जिन्हें  टेश  के  विभिन्न  भाभों में  चाम्  किस  जगा  थो  तो  तारपुर  में

 थर्चात्  प्रस्तात्िित  ओर  मुझे  यह  भी  बता  देना  चाहिए  कि  हम  यमोम के  अधिन्रहण की  शुरुआत  भी  कर
 '  चुके  इसके  अतिरिक्त  हमने  संबेदन  शोल  ओजारों  में  और  जिसकी  बुपुदंगी  लम्बे  समय  में  होती  है  में
 :  भी  निवेश्ञ  कर  दिया  जिससे  कि  पररियोजना  की  शुद्आत  समय  पर  हो  सके  ।  हु्ास्ववश

 बर्ष  घन  का  अभाव  हम  इस  पर  उम्मीद  करते  हैं  कि  आठवीं  पंत्रवर्भीय  कोबना  को  आरम्भ
 करने  के  लिए  आवश्यक  धन  उपलब्ध  हो  जाएगा  भसे  ही  पूरी  राश्षि  जिसकी  परिकल्पना  को  बई  थो

 मं
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 2000  करोड़  रुपये  सुलभ  न  हो  सके  ।

 ]

 को  क्षतोक  झानंदराब  वेशमुल  :  अध्यक्ष  यह  जो  घार  एटोमिक  पाबर  संयंत्र  हैं  उसमें
 से  जो  नरोरा  का  है'*

 हाष्यक्ष  महोदय  :  आप  नरौरा  में  मत  जाइए  सिर्फ  महाराष्ट्र  मे ंरहिए  ।

 झो  झशोक  धामंदराव  देशभुख  :  तीन-चार  संयंत्र  बनाए  बए  हैं  जैसे--महा  कोटा
 ओर  मद्रास  में  ये  संयंत्र  अपनी  कैपेसिटी  के  अनुसार  उत्पादन  नहीं  देते  इसका  मतलब  यह  नहीं
 होता  कि  आपने  जो  संयंत्र  स्थापित  किए  हैं  था  परच्रेज  किए  वे  पहले  से  क्षतिप्रस्त  थे  या  उसमें  से
 सरकार  ने  घुस  खाई  है  ।

 ]

 शोसती  मागरेट  धल्या  :  दरअसल  ऐसा  नहीं  हमें  कुछ  संयंत्रों  मे ंकुछ  समस्याएं  लेकिन
 मैं  माननीय  सदस्य  को  अश्वस्त  करती  हूं  कि  पिछले  साल  से  उत्पादन  में  सुधार  हुआ  है  और  सभी  संयंत्रों

 में  क्षमता  के  उपयोग  में  सुधार  हुआ  है  और  बिजली  के  उत्पादन  में  भी  वृद्धि  हुई  है  ।  यदि  पिछले  पांच
 साल  के  आंकड़े  देखे  जाएं  तो  यह  वृद्धि  स्पष्ट

 थी  पृथ्वीराज  डो  ०  चभ्हाण  :  यह  प्रश्न  महाराष्ट्र  में  परमाणु  उर्जासे  संबंधित  तारापुर
 बूनिट-न  में  आरम्भ  की  गई  थी  तथा  इनका  25  वर्ष  का  उपयोगी  कार्यकाल  तयार  में
 ध्माप्त  हो  तारापुर  तीन  ओर  चार  जिन्हें  स्वीकृत  किया  जा  चुका  इकाई  में  तयार  हो
 जाने  की  सम्भावना  इन  के  लिए  भी  हमें  पर्याप्त  वित्तीय  प्रावधान  करने  तारापुर  इकाई  तीन  और
 इकाई  चार  का  डिजाइन  पूर्णतः  नया  है  जो  कि  पहले  भारत  में  नहीं  लगाई  थई  इस  तथ्य  के
 परिपेक्य  में  और  में  कया  तारापुर  यूनिट  एक  और  यूनिट  दो  को  बन्द  कर  दिया  जाएगा  अथवा  इन्हें
 इसकी  किफाथती  और  अभिकल्पित  कार्य-अवधि  25  वर्ष  यानि  गम्भीर  के  बाद  भी  चालू  रखा  जाएगा  ?
 यदि  इम्हें  में  बन्द  कर  दिया  तब  महाराष्ट्र  में  गम्भीर  उर्जा  संकट  पैदा  हो  इसे
 पहले  ही  420  से  घटाकर  320  मेबाबाट  कर  दिया  गया  है  ।

 इष्यक्ष  महोदय  :  यह  विषय  से  हटकर  बात  है  ।  मैं  इसकी  अनुमति  दे  रहा  यदि  आपके  पास

 सूचना  है  तो  भाप  उत्तर  दे  सकते

 शो  पृथ्यो राज  डो  ०  चब्हाण  :  यह  केवल  महाराष्ट्र  में  परमाणु  उर्जा  के  बारे  में  हैं  ।

 भ्ष्यक्ष  सहोदय  :  यह  प्रश्न  गये  संयंत्र  के  बारे  में  यह  पुराने  संयंत्र  के  बारे  में  नहीं  है  ।

 झो  पुष्यीराज  डो०  जब्हाज  :  इन  तथ्यों  के  परिप्रेक्ष्य  में  कया  पुराने  संयंत्र  को  बंद  कर  दिया

 थाएगा  ?  क्या  नये  संयंत्र  तीन  ओर  चार  के  निर्माण  की  गति  बढ़ाई  आएगौ  और  क्या  इसे  अन्य  संयंत्रों
 मै  अधिक  प्राथमिकता  दो  जाएगो  ?

 जोमतो  सागरेट  मैं  कहना  चाहती  हूँ  कि  हम  अत: अब  में  इस  संयंधर  को  बंद  नहीं
 करना  चाहते  इसकी  कार्य-अवधि

 को बढ़ाना आवश्यक है और अतः अब हमें इसके बंद हो जाने को चिल्ता नहीं होनी चाहिए ।
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 कोयले  के  सासले  में  माड़ा  समानोकरण  को  समाप्त  करना

 $23.  डा०  सुधोर  राव  :

 थो  विजय  कुमार  यादव  :

 क्या  कोयला  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  |क  :

 क्या  सरकार  का  कोयले  के  मामले  में  भाड़ा  समानीकरण  को  समाप्त  करने  का
 विचार

 यवि  तो  तस्संबंधी  ब्योरा  क्या  ओर

 यदि  तो  इसके  क्या  का  रण  हैं  ?

 कोयला  मंत्रालय  में  उप  संत्री  एस०  बो०  :  वतंमान  में  कोयले  के  संबंध  में

 समानीकरण  जैसी  कोई  योजना  नहीं  है  ।

 ओर  प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 डा०  सुधोर  राय  :  सामान्य  जानकारी  के  अनुसार  इस्पात  और  कोयले  के  माल  भाड़े  में

 जता  के  कारण  पूर्वी  क्षेत्र  के  राज्यों  की  औद्योगिक  सम्भावनाएं  समाप्त  कर  दी  मंत्री  महोदयਂ  ने

 कहां  है  कि  फिलहाल  कोई  माल  भाड़ा  में  कोई  समानता  नहों  मैं  माननीय  मंत्री  महोदय  से  जानना

 चाहता  हूं  कि समस्त  भारत  में  विभिन्न  कोयला  डिपो  पर  एफ  ही  मूल्य  पर  कोयला  कंसे  बेचा  जाता
 क्या  इसे  समाप्त  कर  दिया  भया  है  ?  कोयले  पर  उपकर  जो  कि  कोयला  उश्पादक

 राज्यों  के  राजस्व  का  मुख्य  स्रोत  के  बारे  में  सरकार  का  क्या  दृष्टिकोण  है  ?

 कोपला.मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रो  पो०  ए०  :  जहां  तक  कोयले  का  सम्बन्ध

 इसमें  कभी  भी  माल-भाड़ा-समानता  नहीं  इसे  समाप्त  करने  का  प्रश्न  ही  पंदा  नहीं

 कोग्रले  का  मुल्य  सरकार  द्वारा  शासित  मूल्य  पर  तय  किया  जाता  जो  कि  ग्रेडवार  भिन्न-भिन्न  होता

 बह  मूल्य  समान  है  ।

 जहां  तक  माल-भाड़े  का  सम्बस्ध  वह  इस  पर  निर्भर  करता  है  कि  क्या  कोयला  सड़क  द्वारा

 होया  षया  है  अथवा  रेल  द्वारा  तथा  यह  दूरी  पर  भी  निर्भर  करता  है  क्योंकि  माल-भाड़ा  की  गणना  प्रंति

 टेन  प्रति  किलोमीटर  के  आधार  पर  की  जाती  यह  सब-कुछ  इस  पर  निर्भर  करता  है  कि  यह
 कितनी  दूरी  से  आया  है  और  उसे  ढोने  का  साधन  कया  है  ?

 डा०  सुधोर  राय  :  आपने  प्रश्न  का  उत्तर  नहीं  समूचे  भारत  में  विभिन्न  डिपुओं  पर

 कोयला  एक  ही  मूल्य  पर  कंसे  बेचा  जाता  है  और  दूसरे  विभिन्न  कोयला  उत्पादक  राज्यों  द्वारा  एकत्रित

 किए  जा  रहे  उपकर  पर  सरकार  का  वृष्टिकोण  क्या  हैं  ?

 शो  पो०  ए०  संगमा  :  विभिन्न  कोयला  खानों  से  कोयला  लदान  स्थलों  पर  कोयले  का  विक्रय

 किया  जाता  है  भोर  विभिन्न  ग्रेडों  क ेलिए  शासित  मूल्य  सरकार  द्वारा  नियत  किए  जाते  इसलिए

 मुल्य  समान  इसमें  कोई  संदेह  नहीं  परन्तु  जहां  तक  कोयले  की  दुलाई  का  संबंध  वह  इस  पर

 मिर्धर  करता  है  यह  रेल  हारा  अथवा  सड़क  से  ले;जाया  जाता  है  ।

 भी  निर्मल  काम्ति  लट्जों  :  रेल  माल  भाड़ा  क्या  है  !
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 प्रध्यक्ष  महोदय  :  आप  केवल  भद्य  प्रश्म  का  ही  उत्तर

 थी  पी०  ए०  संभमा  :  जहां  तक  रेल-भाड़े  का  सम्बन्ध  मैंने  प्रथलित  दरें  एकत्रित  की  हैं  --
 बतंमान  दरों  पर  अभी  यह  रुपये  56.50,  प्रति  100  कि०मी०  प्रति  टन  और  यह  इसी  प्रकार  बढ़ता
 थाता  मैं  सभी  दूरियों  के  लिए  दरें  नहीं  636  कि०  मो०  और  उससे  अधिक  के  लिए

 प्रति  टन  दर  है  और  कि०  मो०  के  लिए  यह  दर  प्रति  टन
 कि०  मी०  के  लिए  यह  55  !  प्रति  टन  2000  कि०  मी०  के  लिए  बह  प्रति  टन

 यह  दरें  पहली  अप्रेल  से  और  बढ़  जाएंगी  क्योंकि  कल  रेल  बजट  चार  प्रतिशत  को  वृद्धि  को
 घोषभा  को  गई  मैं  आज  ही  को  दरों  के  बारे  में  बोल  रहा  हूं  ।

 यदि  आप  इसको  तुलना  सड़क  से  हम  पाएंगे  कि  सड़क  से  ढुलाई  की  लागत  निश्चित  रूप

 सै  रेल  से  ढुलाई  की  लागत  से  बहुत  अधिक  मैं  तुलनात्मक  विवरण  दे  सकता  (00  कि०  मी०
 ओर  उससे  ऊपर  यह  लागत  रेल  द्वारा  आती  है  ओर  यदि  यही  सामान  सड़क  से  ढोया  जाता

 है  तो  यह  लागत  आती  कि०  मी०  के  लिए  रेस  द्वारा  यह  लागत  387.90
 इपये  प्रति  टन  है  और  सड़क  से  760  प्रति  टन  आती  इसके  बाद  में  तीसरी  श्रेणी  पर  आता

 2000  कि०  मी०  और  उससे  अधिक  के  लिए  बह  लाभत  रेल  द्वारा  675.50  रुपये  ओर  सड़क  द्वारा
 आती  इस  इनमें  अन्तर  है  और  यह  सब-कुछ  ढुलाई  के  किस्म  पर

 निर्भर

 डा०  कालतिकेश्वर  पात्र  :  अध्यक्ष  मैं  मंत्री  महोदय  से  पूछना  चाहता  हूं  कि  ढलाई  की
 लागत  में  वृद्धि  के  देश  के  विभिन्न  मागों  में  माल-भाड़ा  समानता  कंसे  रखी  जा  सकती

 बह  मेरा  पहला  प्रश्न

 मंत्री  महोदय  ने  केबल  माल-भाड़े  की  दरों  के  बारे  में  व्यक्त  किया  मैं  मंत्री  महोदय  से  पूछना
 चाहता  हूं  कि  इसे  कंसे  नियत  किया  जाता  किसी  समिति  द्वारा  अथवा  कुछ  विशेष  मीलों  अथवा  कि०
 मी०  की  दर  में  ||

 शो  पो०  ए०  संगसा  :  चूंकि  माल-भाड़ा  समानता  हेतु  कोई  प्रभाली  नहीं  माल-भाड़े  को
 समान  शर्तों  पर  लाने  का  प्रश्न  ही  नहीं  यह  सम्भव  भी  नहीं  न  ही  सरकार  का  माल-भाड़ा
 समानता  की  घोषणा  शूरू  करने  का  कोई  इरादा  हस  बारे  में  यह  स्थिति  है  ।

 जहां  तक  माल-भाड़े  का  रेल-विभाग  द्वारा  कंसे  निर्धारित  किए  जाने  का  सम्बन्ध  मैं  इस
 प्रश्न  का  उत्तर  देने  में  समर्थ  नहीं  हूं  क्योंकि  इस  बारे  में  सूचना  रेख  मंत्रालय  हारा  उपलब्ध  कराई
 जानी

 हैबी  इंजोलियरिस  कारपोरेश्नन  रांघो

 $24,  श्रो  राम  टहल  चोधरो  :

 क्या  प्रथान  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 )
 कया  हैयो  इंजीनियरिन  कारपोरेशन  रांचो  भाटे  में  चल  रहा
 क्या  केर्कीय  सरकार  ने  इसके  कारणों  का  पता  लगाने  के  लिए  कोई  जांच  दल  भेजा
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 इस  दल  द्वारा  पेश  को  मई  रिपोर्ट  का  थ्योरा  क्या

 उपयुक्त  रिपोर्ट  पर  कब  तक  कार्यवाही  की  और

 घाटे  को  रोकने  के  लिए  कोन  से  सुधारात्मक  किए  मए  हैं/करने  का  प्रस्ताव  है  ?

 ]

 उच्योग  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  पो०  के  :  के

 नहों  ।

 और  प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 .  सरकार  ने  एच०  ई०  सी०  में  घाटे  को  कम  करने  के  लिए  विभिन्न  उपाय  किए  हैं  जिनमें
 योजना  और  गैर-योजना  निधियों  को  व्यवस्था  और  वतंमान  वित्तीय  संकट  के  निवारण  के  लिए  बैंकों

 से  नकद  ऋण  सीमा  में  वृद्धि  के लिए  गारंटी  देना  तथा  बढ़ी  हुई  जन  शक्ति  को  युक्तिसंगत  बनाने  के  लिए
 स्वेण्छिक  सेवानिवत्ति  योजना  के  कार्यान्वयन  हेतु  निधियों  की  व्यवस्था  करना  शामिल  है  ।

 ]

 थो  राम  टहल  चोघरो  :  अध्यक्ष  मंत्री  जी  ने  प्रश्न  के  ओर  में  सकारात्मक
 उत्तर  दिया  मेरा  दूसरा  प्रश्न  जिसकी  हमने  मांग  को  एच०  ई०  सी०  में  किन  कारणों  से
 घाटा  हो  रहा  है  ?  इसमें  जहां  लाखों  परिवार  प्रभावित  हुए  वहीं  पर  बहुत  से  अनाप-सनाप  खर्च

 हुए  टेलीफोन  का  करोड़ों  रुपयों  का  खर्चा  वहां  के  पदाधिकारियों  ने  किया  है  ।  इसके  दो  साक्त  पहुछे
 करोड़ों  का  मुनाफा  हुआ  ओर  दो  साल  के  बाद  वहाँ  के  प्रबन्धन  के  कारण  एच०  ई०  सी०  में  घाटा  हो
 रहा  है  ।  लोगों  को  कम्पलसरी  रिटायरमेंट  पर  भेजा  जा  रहा  वही  सब  लोग  जबकि  करोड़ों
 रुपयों  का  मुनाफा  हुआ  और  बहुती-सी  अनियमितताएं  बरती  उन्होंने  प्रश्न  ओर  के
 जवाब  में  कहा  प्रश्न  नहीं  उठता  |  मैं  मंत्री  जी  से जानना  चाहता  एच०  ई०  सो०  में  घाटाਂ  **

 झ्रध्यक्ष  महोदय  :  आप  प्रश्न  पर  आइए  ।

 थ्रो  रास  टहल  चोषरो  :  अध्यक्ष  मैं  प्रश्न  पर  ही  भा  रहा  एच०  ई०  सी०  में
 थाटा  किस  कारण  से  हुआ  ?  )

 झ्रध्यक्ष  महोदष  :  ऐसे  नहीं  ।  आप  प्रश्न  पर  मालुमात  अगर  देने  को  बात  तो  आप
 मिनिस्टर  के  पास  लिखकर  मालूम  तो  पूछने  की  जरूरत  नहीं  है  और  अगर  मालूम  नहीं
 वो  पूछने  की  जरूरत  है  ।

 भो  राम  टहल  चोौघरो  :  अध्यक्ष  मैं  प्रश्न  पूछ  रहा  सदर  को  यह  जानकारी  मिलनी
 चाहिए  कि  धाटा  किस  कारण  से  हुआ  ?  ***  ***

 श्री  राजबोर  सिह  :  अध्यक्ष  यह  सभी  पर  लायू  कर  दीजिए  ।  कई  बार  ऐसा  होता  है
 कि  सदस्य  आधा-आधा  घष्टा  भाषण  देते  मंत्रो  जो  को  सही  वर्णन  करने  के  आप  ऐतर।ज  करते

 अध्यक्ष  महोदय  :  सभी  पर  लागू
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 शो  राभ  टहल  चोधरी  :  अध्यक्ष  मैंने  एक  लाइन  में  प्रश्न  पुछ  रहा  धार्टे के  बारे  में

 जो  रिपोर्ट  उन्होंने  मंगाई  उसकी  जानकारी  सदन  को  दें  कि  किन  कारणों  से  धाटा  हुआ  है  ?

 ]

 थो  के०  थृंगन  :  जंसा  कि  मैं  मुख्य  प्रश्न  के  उत्तर  में  कहा  जहां  तक  समिति
 का  सम्बस्ध  हमने  इसे  किसी  समिति  को  नहीं  भेजा  माननीय  सदस्य  उन  कारणों  के  बारे  में

 जानना  चाहते  हैं  कि  यह  घाटा  पहुंचाने  वाली  इकाई  क्यों  बन  गई  इसके  कारण  हैं  --

 1.  अत्यधिक  जनशक्ति  ओर  काये  का  निम्न

 2.  ऊंचे  ऊपरी  खर्च  ओर  अत्यधिक  ब्याज

 3.  भारतीय  रिजवं  बैंक  द्वारा  नकदी  साख  सीमा  150  करोड़  रुपये  स ेटाकर  102  करोड़
 रुपये

 .  मुख्य  ग्राहकों  की ओर  लगभग  150  करोड़  उपये  की  भारी  राशि  का  बकाया

 कार्यका री  पूंजी  की

 आडेर  बुक  का  पर्याप्त  ओर  असंतुलित  और

 ब्उ

 0३

 ब््

 संयंत्र  एवं  मशीनरी  और  तकतोक  का  पुराना  होना  ।

 श्री  राम  टहल  चौधरो  :  अध्यक्ष  हमने  कहा  कि  इतने  बड़े  कारखाने  पर  लाखों  लोग
 आश्रित  इस  बात  को  मंत्री  जो  बहुत  हलके  ढंग  से  ले  रहे  मैंने  यही  पूछा  है  ओर  यही  जानमे का
 प्रयास  किया  है  कि  उस  कारखाने  में  लाखों  लोगों

 की
 रोजो-रोटी  का  प्रश्न  इन  सभो  बिन्दुओं  पृ

 जांच  कराना  चाहते  यदि  तो
 कब  तक  कराना  चाहते  हैं  ओर  यदि  नहीं  चाहते  तो  क्यों  नहीं  ?

 उस  फेक्टरों  को  बचाने  के  लिए  वे  क्या  करना  चाहते  हैं  ?

 ]

 थी  पी०  के०  थृंगत  :  मैं  माननीय  सदस्य  से  बिहकुंल  सहमत  हूं  कि  हम  निश्चित  कप
 से  एच०  ई०  सो०  को  पुनर्जोबित  करना  चाहते  मैं  माननीय  सदस्य  को  सूचना  के  सिए  यह्
 बतामा  चाहता  हूं  कि  पिछले  छह  महीनों  के  दोरान  मैंने  केन्द्रीय  नेताओं  स ेउनका  सहयोग  ओर  उनके

 सुझाव  प्राप्त  करने  हेतु  ८-7  बंठक  की  है  कि  इरो  कंसे  अच्छी  प्रकार  से  पुनः  चालू  किया  भा  सकता
 मैंने  एच०  ई०  सी  ०  के  कार्य  करने  के  बारे  में  तीन  से  अधिक  बार  समीक्षा  को  है  ओर  इस  सारे  प्रयास
 के  पश्चात्  एच०  ई०  सी०

 को  पुनर्जीवित  नीति  भ्रस्तुत  करने  को  कहा  उस  नीति  में  उन्होंने  कुछेक
 उपाय  सुझाए  हैं  मैं  ।  इसे  ओर  थोड़ा  विस्तृत  कर  एय०  ई०  सो  ०  के  इस  बारे  में  निम्न  सुझाव  हैं  :-...

 1.  गैर-योजना  ऋणों  और  योजना  ओर  गे  र-योजना  तथ्यों  पर  1-4-1991  को  बकाया  व्याज
 को  बट्टे  खाते  में

 2.  1-4-1991  को  बकाया  योजना-ऋणों  को  इक्योीटी  में

 3.  स्वेण्छिक  सेवानिवृत्ति  योजना  हेतु

 12



 १  1913  मौखिक  उत्तर

 4.  कार्यकारी  पूंजी  आवश्यकताओं  को  पूरा  करने  के  लिए  निश्चियों  की

 5.  सोवियत  संघ  से  स्थगित  क्रेडिट  देनदारियों  की  पूर्ति  देतु  नकदी

 6.  नगर  परिव्यय  में  पूंजी  अनिवेश  ।

 मैंने  हैवी  इंजीनियरिंग  कारपोरेशन  के  इस  प्रस्ताव  को  तीन  सदस्यों  वाली  समिति  जिसके  अध्यक्ष
 डा०  ढी०  वो०  कपूर  को  भेजा  उनमें  से  एक  सदस्य  हैवी  इंजीनियरिंग  कारपोरेशन  के  भूतपूर्व
 त्ेयरमेन  हैं  भौर  बह  बी०  एच०  ई०  एल०  के  भी  भूतपूर्व  चेयरमंन  तोसरे  सदस्य  भी  एच०  एल०

 कपूर  एक  विशेषज्ञ  उस  समिति  की  पहले  ही  तोन  बंठक॑  हो  गई  थीं  और  आशा  है  वे  शीघ्र  ही  अपनी
 स्िफारिशें  प्रस्तुत  कर  देंगी  ।

 डा०  बेवो  प्रसाद  पाल  :  अध्यक्ष  हैबी  इंजोनियरिंग  कारपोरेशन  पिछले  कई  ब्षों  से
 घाटे पर  चल  रही  अब  तक  इस  निगम  को  कुल  कितना  घाटा  हुआ  है  ओर  क्या  यह  धाढां
 उच्च  प्रबंधकों  के  जल्द  परिवतंन  किए  जाने  के कारण  ओर  मजदूर  संधों  की  आपसी  प्रतिद्वन्द्रिता  के
 कारण  भी  हुआ  है  ?

 थी  पो०  के०  थुंगन  :  अभी  तक  कुल  घाटा  387  करोड़  रुपये  का  हुआ  जहां  तक

 प्रश्न  के  दूससे  भाग  का  सम्बन्ध  हे  हम  समस्याओं  से  अवग्रत  हैं  और  हम  मैनेजमेंट  फ्रबंधन  को  ठोक
 करना  चाहते  हैं  ओर  यह  सब  कार्य  इस्ोलिए  हो  रहा

 श्री  चन्द्र  शेखर  :  अध्यक्ष  कया  मंत्री  महोदय  महसूस  करते  हैं  कि आ्थिक  नीति  के
 बतंमान  उदारीक रण  से  हैवी  इंजीनियरिंग  कारपोरेशन  को  पुनर्जीवित  करना  असम्भव  है  ?  बे  सदन  को
 भोर  देश  को  अंधेरे  में  क्यों  रखते  हैं  ?  आप  लोगों  को  वेतन  दे  सकते  हैं  ।  लेकिन  यदि  सभी  पूंजीमत
 माल  बाहर  से  आयात  किया  जाएगा  तो  हैवी  इंजीनियरिंग  कारपोरेशन  क्या  उत्पादन  करेगा  ?  मंत्री
 जी  देश  को  भ्रम  में  क्यों  डाल  रहे  हैं  कि  वे  हैवी  इंजीनियरिंग  कारपोरेशन  को  पुनर्जीवित  करने  का
 प्रयास  कर  रहे  हैं  जबकि  यह  भारत  सरकार  की  वतंमान  आ्थिक  नीति  के  अन्तर्गत  असम्भव  कायं  हैं  ?

 श्री  पी०  के०  धुंयन  :  महोदय  हम  देश  को  धोश  में  रखने  का  प्रयास  नहीं  कर  रहे  माननीय
 सदस्य  द्वारा  हम  पर  यह  बिल्कुल  गलत  आरोप  लगाया  गया  हम  सुधार  करने  का  प्रयास  कर  रहे

 शो  चन्द्र  शेक्षर  :  अध्यक्ष  ऐसे  मामलों  पर  मेरे  विचार  से  उद्योग  मंत्री  या  स्वयं  प्रधांन
 मंत्री  को  उत्तर  देना  चाहिए  क्योंक  सरकार  को  इस  बारे  में  देश  को  अंधेरे  में  नहीं  रखना

 समूचो  आर्थिक  नीति  से  पता  चलता  है  कि  आप  पूंजीगत  माल  को  आयात  करने  में  उदार  नोति  अपना
 रहे  आप  जो  कुछ  प्रयास  कर  रहे  हैं  उससे  हैवी  इंजोनियरिग  कारपोरेशन  इस  देश  में  क्या
 उत्पादन  करेगा  ।  आप  उसमे  कुछ  धन  यह  कहते  हुए  लगा  सकते  हैं  कि आप  भ्रमिकों  को  उसमें
 रोजगार  देने  का  प्रयास  कर  रहे  लेकिन  आप  हैवी  इंजीनियर  रिंग  कारपोरेशन  को  मात्र  सरकार  की
 बतंमान  नीति  से  पुनर्जीवित  नहीं  कर  सकते  ।

 प्रभान  मंत्री  पो०  वो०  नर्रासह  :  इस  पर  मेरे  विचार  इनसे  कलग  हम
 हैबी  इंजीनियरिंग  कारपोरेशने  को  पुनर्जीबित  कर  सकते  हम  उन  सभी  उद्योगों  को  पुनर्जीवित  कर
 सकते  हूँ  जो  ठोक  से  नह्टीं  चल  रहे  हमें  कुछ  कठोर  उपाय  करने  वे  प्रतियोगी  बन  जाएंगे  और
 घड़ी  नई  नोति  का  निचोड़

 रा
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 ]

 थो  राम  विलास  पासबान  :  अध्यक्ष  मंत्री  महोदय  ने  जो  जवाब  दिया  मैं  समझता  हूं  हम
 लोग  बहां  से  आते  हैं  इसलिए  दो-तीन  फैक्ट्स  और  हैं  जो  मैं  पूछना  चाहता  पहली  चीज  यह  है  कि
 भारत  सरकार  के  द्वारा  जो  हैवी  मशोन्स  के  आड्डर  दिए  जाने  वह  आडंर  वहां  पर  नहीं  दिए  जाते

 नीये  से  जो  कमंषारो  हैं  उनको  प्रमोशन  नहीं  मिलती  ब।हर  से  डेंपुटेशांस  होती  हैं  ओर  बहुत  से
 अधिकारी  हैं  जिनका  मल्टो-नेशनल्स  के  साथ  संबंध  होता

 Sa

 इल  चीजों  के  अलावा  मैं  प्रशान  मंत्री  जी  से  जानना  चाहता  हूं  कि  जब  तक  आप  वर्क  को
 मैनेजमेंट  में  भागीदारो  नहीं  हिस्सेदा री  नहीं  तब  तक  आपका  कोई  पब्लिक  सेक्टर  आगे  नहीं
 बढ़  सकता  चूंकि  वकंसं  को  कोई  इनसेन्टिव  नहीं  मिलता  मैं  सरकार  से  जानना  चाहता  हूं  कि

 दूसरे  सदन  में  बिल  पेन्डिग  हे  ।  क्या  सरकार  का  इरादा  है  कि  वर्कंसं  पाटिसिपेशन  इन  प्रबंध
 में  मजदूरों  की भागीदारी  इस  बिल  को  इस  सदन  में  लाया  जाए  और  उसको  जल्द  से  जल्द  पास
 कराया  जाए  ?  )  क्या  सरकार  जो  एक्सपर्ट  लोग  बाहर  से  डेपुटेशन  पर  लेने  के  बजाब

 उनको  वहां  स्थापित  करेगी  ?

 ]

 ही  पो०  बो०  भरसह  राव  :  यह  बहुत  अनुचित  यह  प्रश्न  से  संबंधित  नहों  है।वे  केवल
 अपना  प्रिय  प्रश्त  उठाने  का  प्रयास  कर  रहे  हैं  ।

 रोलमार  के  वंदा  करने  संबंधो  समिति

 $25,  शी  स्न््ता  जोक्नो  :

 भो  अल्ुन  सिह  यादव  :

 क्या  योजना  झहोर  कार्यक्रम  क्वियास्वयम  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  योजना  आयोग  ने  देश  में  बेरोजगार  युवाओं  के  लिए  रोजयार  के  अवसर  पैदा  करने
 संबंधी  समिति  का  गठन  किया

 यदि  तो  तत्संबंधो  ब्योरा  क्या  है  ओर  इसके  निवेश  पद  क्या

 क्या  समिति  ने  अपनी  रिपोर्ट  दे  दी

 यदि  तो  इसकी  सिफा  रिशें  क्या  हैं  और  उन  पर  कया  कायंवाही  की  गई  ओर

 (३)  बेरोजगार  युवाओं  के  लिए  अधिक  रोजगार  के  अवसर  पंदा  करने  हेतु  योजना  आवोब
 हारा  अपनाई  बई  अस्य  योजनाओं  नीतियों  का  ब्योरा  क्या  है  ?

 पोलना  धोर  कार्यक्रम  क्रियान्ययत  मंज्ञालय  के  राज्य  संत्री  एज०  श्रर०  भारत  :
 से  (5)  एक  विवरण  सभा  फ्टल  पर  रखा  जाता

 बिवरण

 ओर  सरकार  ने  शिक्षित  बेरोजगारों  क ेलिए  रोजगार  में  वृद्धि  करते  हेतु
 धोजना  आयोस  को  अध्यक्षता  में  मंधियों  को एक  समिति  का  यठन  किया  श्रमिति  को  ये  कार्य  सौंपे
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 बए  (1)  शिक्षित  यूवकों  के  लिए  रोजगार  सूजन के  प्रस्तावों  को  जांच  करना  तथा  (2)  सामाम्य
 हप  में  रोजगार  से  संबंधित  उन  मुद्दों  पर विचार  जारी  रखना  जिन  पर  तत्कालीन  योजना
 जायोग  को  अध्यक्ष ता  में  1991  में  गठित  मंत्रिमंडलीय  उप  समित  द्वारा  विचार  किया  जा  रहा
 था|  इस  समिति  को  एक  बेठक  6-1-92  को  हुई  थी  जिसमें  योजना  आयोग  को  अध्यक्षता  में

 एक  दल  के  गठन  का  निर्णय  लिया  गया  था  ताकि  उन  क्षेत्रों  तथा  गतिविधियों  का  पता  लगाया  जा  सके

 जहां  पर  शिक्षित  बेरोजगारों  को  खपाए  जाने  की  संभावना  विश्वमान  हे  तथा  प्रशिक्षण  एवं  उच्चमशीलता

 कौशल  आदि  के  विकास  के  लिए  संस्थागत  सहायता  की  आवश्यकता

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 रोजगार  पंदा  करने  के  सामान्य  विकास  प्रक्रिया  में  उसके  पंदा  होने  के अलाबा  कई

 विशेष  रोजमार  कार्यक्रमों  को  कार्यान्बित  किया  जा  रहा  इन  कायंक्रमों  का  उद्देश्य  ब ेरोजमार  युवकों
 को  भी  लाभ  पहुंचना  इन  कार्यक्रमों  में  शिक्षित  बेरोजगार  यूवकों  के  लिए  स्वरोजगार  ई०

 की  स्कीम  तथा  स्वरोजगार  के  लिए  ग्रामीण  युवकों  का  प्रशिक्षण  विशेष  रूप

 में  क्रशः  शिक्षित  बेरोजगार  युवकों  तथा  ग्रामीण  युवकों  के  लिए  है  ।

 श्री  हनन्ना  जोशो  :  क्या  सरकार  विशेष  रोजयार  कार्य  क्रों  की असफलता  या  सफलता
 का  विश्लेषण  करेगी  जो  कि  रोजगार  के  अवसर  पेदा  करने  के  खिए  लागू  किये  जा  रहे  और  क्या
 सरकार  विशेष  रूप  से  स्पथ्ट  करेगी  कि  क्या  बेरोजगारी  की  समस्या  से  निपटने  के  लिए  ये  कार्य क्रम
 वर्याप्त  नहीं  हैं  ?  मेरे  प्रश्श  का  तीसरा  भाग  यह  है  कि  क्या  सरकार  पूर्व  सरकार  द्वारा  दिए  गए  आश्वासन

 को  थो  कि  रोजगार  के  अधिकार  को  मोलिक  अधिकार  बनाने  से  सम्बंधित  है  को  लागू  करने  जा  रही

 अध्यक्ष  महोवय  :  आप  केवल  उसी  बात  का  विशेष  उत्तर  दीजिए  जो  मूल  प्रश्न  से  संबंधित  है  ।

 झो  एच०  झार०  मारहाज  :  जी  मैं  उत्तर  धुृंगा  ।

 विशेष  रोजबार  कार्यक्रम  के  अन्तगंत  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  एकोकृत  पग्रामीम  विकास  कार्यक्रम  से
 संबंधित  कार्यक्रम  उसके  1989-90  में  शुरू  की  नई  जवाहर  रोजबार  योजना  के  अन्तबंत
 रोजबार  काय  क्रम  चलाये  यये  थे  ।  एकोक्ृृत  ग्रामीण  विकास  कार्यक्रम  के  अन्त्गंत  1.82  करोड़  परिवारों
 को  सहायता  दो  गई  थी  और  लगभग  दस  लाख  युवाओं  को  टो०  आर०  वाई०  एस ०  ई०  एम०  के  तहत
 प्रशिक्षित  किया  बया  सामूहिक  आर्थिक  गतिविधियों  को  बढ़ावा  दिया  गया  था  ओर  उसके  तहत
 28,000  सामूहिक  ओर  46,800  महिलाओं  को  साभ  प्राप्त  हुआ  तत्पश्यात  आर०  एल०»  ई०
 जी०  पी०  तथा  अन्य  के  तहत  लगभग  3,492  मिलियन  रोजबार  कार्यदिवस  प्रदान  किये  बये  थे  ।

 यह  ब्रामीण  क्षेत्रों  और  शहरी  क्षेत्रों  से  संबंधित  10,000  से  अधिक  की  जनसंस्या  वाले  शहरों
 में  नेहरू  रोजगार  योजना  शुरू  की  गई  थो  ओर  यह  आई०  आर०  डी०  पी०  के  अन्तगंत  नहीं  आती

 इस  योजना  के  बेंकों  ढारा  शहरी  गरीब  लोगों  को  5000 |  रुपये  तक  के  ऋण  दिये  बये  थे  और
 सेरे  पास  उपलब्ध  आंकड़ों  स ेपता  चलता  है  कि  दस  लाख  लोगों  को  368.49  करोड़  रुपये  की  राशि  के

 ऋण  इस  योजना  के  शुरू  में  सितम्बर  1988  से  लेकर  सातवीं  थोजना  अवधि  तक  प्रदान  किए
 बये  ये  ।

 झो  धरना  जोझो  :  मेरे  प्रश्न  के  दो  भाग  और  हैं  जिनका  उत्तर  उन्होंने  नहीं  दिया  है  ।
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 सरकार  ने  अधिक  रोजगार  के  अवसर  बढ़ाने  के  लिए  एक  समिति  गठित  की  मैं  जानना  चाहूंगा
 कि  कया  सरकार  द्वारा  क्रियान्वित  कार्यक्रम  पर्याप्त  हैं  ?  तत्पश्चात  सरकार  द्वारा  नियुक्त  की  गई

 पूर्व  समिति  की  सिफारिशों  पर  विचार  करेगी  और  समिति  अन्य  अधिका  रयों  की  भी  समिति
 गठित  करने  जा  रही  है  ओर  वे  अपनो  सिफा  रिशे  देगें  ।  वे  एक  के  बाद  एक  समिति  गठित  कर  रहे  हैं  ।
 वे  नये  रोजगार  के  अवसरों  का  पता  कब  लगायेंगे  ?

 मेरे  प्रश्न  का  दूसरा  भाग  मोलिक  अधिकार के  बारे  में  है  ।

 प्रध्यक्ष  महोदय  :  काल  में  इतने  बड़े  प्रश्न  का  उत्तर  नहीं  दिया  जा

 श्री  प्रन्ना  जोशी  :  यह  मुख्य  प्रश्न  से  जुड़ा  हुआ  है  ।

 झध्यक्ष  महोदय  :  जी  मैं  इसे  नियम  विरुद्ध  घोषित  करता  हूं  ।

 श्री  एच०  श्रार०  भारद्वाज  :  मैं  रोजगार  के  अवसर  पंदा  करने  के  बारे  में  माननीय

 सदस्य  की  उत्सुकता  मसमृस॒  कर  सकता  हूं  ।  उत्तरोतर  जिसके  प्रमुख  श्री  वी०  पी०

 श्री  चन्द्र  शेबर  ओर  वर्तमान  सरकार  ने  विभिन्न  स्तरों  पर  इस  समस्या  से  निपटा  जहां  तक

 क्रमाँ  का  सम्बन्ध  अधिक  से  अधिक  रोजगार  के  अवसरों  को  उपलब्ध  कराया  जाना  चाहिए  क्योंकि

 बेरोजगारी  बढ़  रही  है  सितम्बर  1970  में  तत्कालीन  प्रधानमंत्री  ने  कुछ  सीमा  तक  एक  मुश्त  सहायता
 प्रदान  की

 भ्रध्यक्ष  महोदय  :  क्या  आप  प्रभावशाली  उपायों  के  साथ  रोजगार  के  नये  अवसर  उपलब्ध
 कराने  के  सम्वन्ध  में  प्रस्ताव  रखना  चाहते  संक्षेप  में  प्रश्ण  यही  है  ।

 श्री  एच०  श्रार०  मारदह्ाज  :  जहां  तक  हमारी  सरकार  का  सम्बन्ध  है  प्रधानमंत्री  जी
 मे  घोजना  आयोग  के  डिप्टी  चेयरमेन  की  अध्यक्षता  में  एक  समिति  गठित  की  उस  समिति  का
 काम  रोजगार  के  नये  क्षेत्रों  का  पता  लगाना  है  ।  इस  मामले  पर  राष्ट्रीय  विकास  पांरषद  में  चर्चा  हुई

 जिसमें  सभी  मुख्य  मंत्रियों  ने  हिस्सा  लिया  था  और  सरकार  ने  राष्ट्रीय  महत्व  के  तीन  क्षेत्रों  को
 निर्धारित  किया  एक  जनसंख्या  दूसरा  रोजगार  तथा  तीसरा  खचं  में  संयम  मुझे  यह  कहते
 हुए  प्रसन्नता  है  कि  सभो  मुख्य  मंत्री  तथा  सरकार  ग्रामीण  स्वास्थ्य  तथा  अन्य  विभिनन  क्षेत्रों  जिनका
 विकास  नहीं  हुआ  में  रोजगार  के  नये  क्षेत्रों  का  पता  लगा  रहे  यह  नये  प्रयास  हैं  जिनको  वर्तमान
 सरकार  ने  अपने  हाथ  में  लिया  मैं  उन  बातों  में  नहीं  जाना  चाहता  कि  पूर्व  सरकार  ने  क्या  किया
 था  उन्होंने  केवल  समितियां  गठित  की  थी  और  उनका  कोई  ठोस  परिणाम  सामने  नहीं  आया  ।

 ]

 थरो  भेरलाल  सोणा  :  अध्यक्ष  मेरा  प्रश्न  यह  है  कि  रोजगार  देने  की  योजना  के  तहत
 सरकार  अनुदान  देकर  लोगों  को  रोजगार  देती  है  जिसके  अन्तगंत  भेड़-बकरी  ओर  बंल  आदि  ख  रोदने
 के  लिए  अनुदान  दिया  जाता  मैं  आपको  इस  बारे  में  एक  उदाहरण  देकर  स्पष्ट  करना  चाहता

 झष्यक्ष  महोदय  :  नहीं  |  उदाहरण  मत  प्रश्न  पूछए  ।

 श्री  सेरलाल  सोणा  :  अध्यक्ष  मेरी  बात  तो  सुन  मैं  उस  क्षेत्र  में  होकर  आया
 हूं  जहां  बेल  की  जोड़ो  खरोदने  के  लिए  अनुदान  दिया  जाता

 भ्रष्यक्ष  महोदय  :  आप  उदाहरण  में  मत
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 थ्री  मेऱलाल  मोणा  :  अध्यक्ष  बल  की  जोड़ी  दी  जाती  है  उसकी  कीमत  सरकार  कौ
 तंरंफ  से  तय  हो  जाती  है  पांच  हजार  रुपये  और  उसको  बाजार  में  कीमत  सिर्फ  दो  हजार  रुपये  होती
 $0  प्रतिशत  अनुदान  का  लालच  देकर  उसको  बहकाया  जाता  है  और

 झध्यक्ष  महोदय  :  मैं  आपका  क्वश्चन  डिसअलाऊ  फर  दंगा  ।

 थी  भेखलाल  मीणा  :  कृपया  मेरी  बात  बहुत  सीरियस  बात  है  ।  उसके  नाम  ढाई  हजार
 एंपये  संग  जाता  है  और  वह  ढाई  हजार  जो  अनुदान  मिलता  है  वह  उसे  नहीं  मिलता  बीच  वाले  खा

 जंते  हैं  गौर  बंल  को  जोड़ी  भी  मर  जातो  ऐसी  स्थिति  में  हम  क्या  रोजगार  हसो  प्रकार

 रोजगार  योजना  के  अघीन  जितने  भी  काम  होते  है  उनमें  तो  पंचायतों  का  ही  खच्चे  हो  जाता  है  ।  वहां  के

 प्रामीणों  को  कुछ  जाता  ही  नहीं  है  ।  इसलिए  मेरा  निवेदन  हैं  कि  सरकार  की  ओर  से  जो  कीमत  आंकी
 जाती  उसको  ठोक  तरह  से  क्यों  नहीं  किया  जाता  है  ?

 ]:

 प्रधानमंत्रो  पो०  बो०  नरसिह  :  हमने  राष्ट्रीय  विकास  परिषद  की  बंठक  में  समस्या
 है  निपटने  का  प्रयास  किया  ।  हमारे  पास  ग्राम-स्तर  ब्लाक-स्तर  जिला-स्तर  पर  स्टाफ  नहीं  है  ।

 हम  केबल  योजना  बना  सकते  हैं  ओर  घन  उपलब्ध  करा  सकते  मैंने  राष्ट्रीय  विकास  परिषद  की  बंठक
 में  मुख्य  मंत्रियों  स ेअपील  की  थी  कि  यह  एक  संयुक्त  कार्यक्रम  जिसे  केन्द्र  और  राज्यों  की  साझेदारी
 में  बलाना  उन्होंने  ऐसा  करने  के  लिए  अपनी  सहमति  जताई  वे  इस  बात  पर  भी  सहमत  हो
 थये  कि  हमें  हन  कार्यक्रमों  को  निचले  स्तर  से  शुरू  करना  चाहिए  श्लौर  राज्यों  को  भली
 प्रकार  क्रियान््थथन  करने  की  जिम्मेदारी  लेनी

 हमारे  पास  एक  ऐसा  संयुक्त  तन्त्र  होगा  जो  यह  पता  लगायेगा  कि  यह  कार्यक्रम  कंसा  चल  रहा
 यह  सस्य  है  कि  बहुत  से  मामलों  में  कार्य  बहुत  अच्छी  तरह  से  हो  रहा  यह  भी  सच  है  कि  कुछ

 मामलों  में  असफलताएं  मिलो

 इसलिए  हमें  इसका  अध्ययन  करना  होगा  ।  यह  किसी  भी  तरह  दलगत  प्रश्न  नहीं  इन  सब
 कार्यक्रमों  को भल्ली  भली  प्रकार  से  लागू  करने  की  आवश्यकता  है  इसलिए  केन्द्र  सरकार  और  राज्य

 अब  सही  नतीजे  प्राप्त  करने  का  प्रयास  कर  रही  हैं  ।

 भो  झोमनाद्रोश्वर  राव  वाडृड  :  अध्यक्ष  पेदा  करने  वाली  इन  योजनाओं  के
 क्रियान्थथन  का  समाज  को  पूरा  फायदा  नहीं  मिल  रहा  अधिकांश  लक्ष्य  काग्रजों  पर  हैं  और  वे
 बास्तव  में  रोजगार  के  छवसर  पंदा  करने  के  मामले  में  प्राष्त  नही  हुए

 इन  सरकार  लक्षित  कायंक्रमों  के  अलावा  ऐसे  बहुत  से  बेरोजगार  लोग  जो  आत्मनिर्भर
 बनना  चाहते  उन्हें  सुरक्षा  प्रदान  की  जानी  चाहिए  वित्तोय  संस्थाओं  को  भी  सुरक्षा  प्रदान  की
 जानो  ताकि  ये  वित्तोय  संस्थाएं  और  बेंक  उनकी  सहायता  कर  हमारी  जानकारी  के

 अनुसार  बेक  केवल  सरकार  द्वारा  निर्धारित  लक्ष्यों  को  पूरा  करने  में  रचि  रखते  और  वे  बेरोजगार
 थौषों  की  आवश्यकताओं  को  पुरा  नहीं  क्योंकि  ऐसा  करना  उनके  लक्ष्यों  से  परे  है  ।

 ईैं  प्रधानमंत्री  जो  से  जानना  चाहूंगा  कि  क्या  सरकार  वाणिज्यिक  बँकों  और  सूचोबद्ध  वंकों
 अवक्यकतानूसार  बेरोजगार  लोबों  को  मदद  करने  क  बारे  में  दिशानिदेश  भ्वारो  करेगी  तथा  तीसरे
 सेक्टर  भर  माध्यमिक  लेक्टः  संबंधी  क्षेत्रों  में  उस  बेरोजगार  लोगों  को  थोड़ी-सो  ही  राशि  उपलब्ध
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 करा  के  सुरक्षा  प्रदान  करेगी  ।

 थी  पो०  वो०  भरसिह  राव  :  ऐसे  प्रश्नों  का उत्तर  देना  बहुत  कठिन  लेकिन  यदि  माननीय
 सदस्थ  का  सुझाव  व्यावहारिक  होगा  तो  मैं  उनका  बह  सुझाव  अवश्य  ग्रहण  करूंगा  जो  वास्तव  में  वे  देना

 चाहते  यदि  निर्देश  दिये  जाने  की  आवश्यकता  होगी  तो  दिये  जायेंगे  ।

 ]

 थरो  सुब्रत  सुखी  :  अध्यक्ष  मैं  आपके  माध्यम  से  मंत्री  महोदव  से  यह  जानना  चाहता  हूं
 कि  जो  बढ़ती  हुई  बेरोजगारी  इसको  नजर  में  रखते  हुए  और  बेरोजगारों  के  सेंटीमेंट  को  नजर  में  रखते

 हुए  क्या  मरकार  संविधान  के  अन्तर्गत  इस  काम  के  अधिकार  को  मूलभूत  अधिकार  बनाने  का  प्रावधान
 करेगी  ।

 भ्रष्यक्ष  महोदय  :  मैंने  कहा  है  कि  वह  क्वश्चन-आवर  के  लिए  बहुत  बड़ा  इसलिए  इस
 प्रश्न  को  आप  जनरल  डिबेट  के  समय  उठाएं  ।

 शो  स्य  नाराबण  यादव  :  अभी  मंत्री  जी  ने  उत्तर  दिया  कि  जवाहर  रोजगार  योजना  के  तहत
 हम  रोजगार  का  प्रावधान  करते  हैं  ओर  शिक्षित  बेरोजगारों  को  थोड़ा-बहुत  रोजगार  प्राप्त  हो  जाता

 शहरों  में  शिक्षित  बेरोजगारों  को  प्राप्त  हो  जाता  मैं  प्रधानमंत्री  जो  से  जानना  चाहता  हूं  कि
 शिक्षित  जो  ग्रामीण  जिसे  कोई  रोजमार  प्राप्त  नहीं  हो  पाता  क्या  आप  योजना  आबोब
 में  इसका  ठोस  आधार  बनाने  जा  रहे  हैं  या  बनाया  हैं  ?

 |

 भी  पो०  थो०  भर्रासह  मैंसे  कई  बार  स्पष्ट  किया  है  कि  रोजयार  कई  प्रकार  के

 गांवों  में  ऐसे  रोजगार  होंगे  जिससे  मजदूरों  को  पूरी  मजदूरी  मिलेगो  तथा  अन्य  स्थानों  में  जहां
 शिक्षित  बेरोजगार  वहां  उनके  अनुकूल  रोजबार  उपलब्ध  सरकार  के  कार्यक्रमों  में  इन  सभी
 वर्गों  पर  ध्यान  दिया  गया  यह  सच  है  कि  ये  कार्य  क्रम  सभी  वर्गों  को  शत-प्रतिशत  कबर  नहीं  करते  ।

 क्लक  प्रेड  परोक्षा  1990  झोर  1991  में  मूक  शोर  बधिर  उमस्सोदवार

 *26.  थो  मृ०  विजय  कुमार  राजू  :

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  कमंचारी  चयन  आयोग  ने  क्लक  ग्रेड  परीक्षा  1990  और  1991  के  लिए  मूक  और
 बधिर  उम्मीदवारों  से  आवेदन  आमंत्रित  किए

 यदि  तो  3  1991  और  27  1991  को  हुई  परीक्षाओं  में  कमशः
 कितने  मृक  ओर  बधिर  उम्मीदवार  बेढे

 3  1990  को  आयोजित  क््लकं  ग्रेड  1990  ओर  27  1991
 को  आयोजित!)क्लक  प्लेड  परोक्षा  1991  के  आधा  २  पर  अवर  श्रेणी  लिपिकों  को  नियुक्ति  के  लिए  मेरिद
 सूची  में  कितने  मूक  ओर  बध्चिर  उस्मोदवार  सम्मिलित  किए

 क्या  3  1991  ओर  27  1991  को  आयोजित  परीक्षाओं  के  आधार  पर

 मूक  ओर  बधर  उम्मोदवारों  क ेलिए  आरक्षित  एक  प्रतिशत  कोठे  को  भरा  बया  ओर
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 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 लोक  शिकायत  तथा  पेंहान  मंत्रालय  सें  राज्य  भग्न्रो  सा्गरेट
 )

 हां  ।

 3  199]  को  आयोजित  क्लक  ग्रेड  परीक्षा  1990  के  लिए  शारोरिक  रूप  से
 बिकलांग  15658  उम्मीदवारों  जिनमें  अस्थि-विकलांग  तथा  बधिर  उम्मीदवार  शामिल  आवेदन
 किया  था  ।  27  199;  को  1991  को  परीक्षा  के  संबंध  में  सूचना  अभी  समेकित

 नहीं  की  गई  है  ।

 कलक  ग्रेड  1990  में  165  उम्मोदवारों  ने  शारीरिक  रूप  से  विकलांगों  के  लिए
 भारक्षित  कोटे  के  अन्तगंत  अहंता  प्राप्त  की  है  ।  इनमें  दो  बधिर  उम्मीदवार  शामिल  1991  परीक्षा
 के  परिणाम  घोषधित  नहीं  किए  गए

 1990  को  परीक्षा  में  जिन  बधिर  उम्मीदवारों  ने  अहता  प्राप्त  की  है  उनको  संछ्या  कुल
 रशिक्तियों  के  एक  प्रतिशत  से  कम  1991  परोक्षा  के  परिणाम  भोषित  नहीं  किए  गए

 (2)  शिथिल  मानदण्डों  के  बावजूद  भी  अहंता  प्राप्त  करने  बाले  बधिर  उम्मीदवारों  को  संख्या

 पर्याप्त  नहीं  थी  ।

 श्री  भू०  विजयकुमार  राजू  :  अध्यक्ष  मैं  आपके  माध्यम  से  माननीय  मन्त्री  से  कुछ  पूछना
 चाहता  उन्होंने  यह  बताया  है  कि  शारीरिक  रूप  से  विकलांग  व्यक्ध्तियों  के  लिए  तीन  प्रतिशत

 थारक्षण  लेकिन  उसमें  से  केवल  एक  प्रतिशत  मृक  और  बधिर  व्यक्तियों  क ेलिए  आरक्षित  हैं  |  लेकिन
 मंत्री  महोदया  ने  चुने  गए  मूक  और  बधिर  उम्मीदबारों  की  संख्या  नहीं  बताई

 श्रोमतो  सा्गरेट  मैंने  बताया  है  कि  केवल  दो  ऐसे  उम्मीदवारों  का  चयन  हुआ
 केबल  दो  हो  उम्मीदवार  सफल  हुए  ।  मैंने  इसका  उल्लेख  अपने  उत्तर  में  किया

 शो  भू०  विजयकुमार  राज  :  इस  पत्र  में  1980,  अर्थात्  12  वर्ष  पूर्व  से जानकारी  मांगी
 गई  मैं  समझता  हूं  कि  इस  वर्ष  1990-91  के  दोरान  दो  उम्मीदवारों  का  चयन  किया  गया  है  ।

 श्रोमती  सागरेट  धल्वा  :  मैं  यह  बताना  चाहती  हूं  कि  प्रशश  विशेष  कर  1990  और  1991  की
 ब्रीक्षाओं  के  संबंध  में  माननीय  सदस्य  का  प्रश्न  दो  द्वी  वर्षों  के  संबंध  में  है ओर  उसका  उत्तर  मैंने  दे
 दिया

 श्रो  इनाजोत  गुष्त
 :  मैंने  मंत्री  महोदय  का  ध्यान  एक  पत्र  के  माध्यम  से  आक्ृष्ट  किया  था  भोर

 मैं  यह  आशा  करता  हूं  कि  उन्हें  उस  पत्र  को  पढ़ने  का  समय  मिल  बया  मैंने  यह  बताया  था  कि
 झारीरिक  रूप  से  विकलांग  व्यक्तियों  के  स्विए  रेलवे  में  नियुक्ति  के किए  आरक्षित  कोटा  भादे  वे

 मूक  ओर  बधिर  या  शारीरिक  रूप  से  विकलांग  मैंने  यह  भी  बताया  था  कि  रेलवे  में---विशेषकर

 दक्षिण-पूर्व  रेलवे  और  पूव॑  रेलवे  में  जिसकी  मुझे  जानकारी  है--इस  आरक्षित  कोटे  को  नहीं  भरा
 थाता  यह  कोटा  लम्बे  समय  से  भरा  नहीं  गया  मंत्रालय  को  इसकी  जांच  करनी  चाहिए  भोर

 रेलवे  के  सम्बन्धित  प्रशासनिक  अधिका  रियों  द्वारा  इस  पर  बातथीत  को  जानी  चाहिए  ।  मैं  यह  जानना

 चाहता  हूं  कि  माननीय  मंत्री  ने  इस  सम्बन्ध  में  क्या  किया  है  ?

 झोमतो  मार्यरेट  धल्या  :  उस  पत्र  के  सम्बन्ध  में  माननीय  सदस्य  से  बातचीत की  मैंने
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 मंत्रालय  से  भी  इस  पत्र  के  सम्बन्ध  में  बातचीत  की  रेल  मंत्रालय  ने  अपने  उत्त र  में  यह  बताबा

 है  कि  उनके  अपने  श्रमिकों  में  ही  विकलांग  व्यक्ति  हैं  और  उनके  परिवारों  को  नियुक्तितियों  में
 मिकता  देनी  होती  है  ओर  इसलिए  वे  सामान्य  श्रेणी  के  ऐसे  बाहरी  उम्मीदवरों  की  नियुक्ति  नहीं  कर
 सकते  क््यों।क  रेल  श्रमिकों  के  अपने  ही  परिवारों  के  विकलांग  व्यक्तियों  को  समायोजित  कर  इस  वर्ण
 की  कोटे  से  अधिक  भर्ती  की  जाती

 भो  इन्द्रजीत  गुप्त  :  मैं  बाहरी  अथवा  रेलवे  के  अपने  ही  उम्मीदवारों  के  बारे  में  नहीं  पूछ  रहा
 मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  शारीरिक  रूप  से  विकलांग  व्यक्तितयों  के  लिए  जो  आरक्षित  कोटा  है

 उनको  राजगार  दिया  जा  रहा  है  या  नहीं  ?  ये  उम्मीदवार  बाहर  के  भी  हो  सकते  हैं  और  रेलवे  के
 बपने  ही  श्रमिकों  पर  आश्रित  विकलांग  व्यक्ति  भो  हो  सकते  हैं  ।

 शझीमती  सार्गरेट  :  अपने  विभाग  से  हम  मार्ग  निदंश  जारी  करते  हम  नोतिगत  निदंश
 जारी  करते  हमने  सभी  नियमों  को  संकलित  किया  हमारे  लिए  यह  एक  कठिन  काम  हम
 अपने  विभाग  द्वाया  प्रत्येक  स्थानीय  कार्यालयों  और  प्रत्येक  विभाग  में  भरे  जाने  वाले  कोटे  की  निगरानी

 नहीं  कर  सकते  |  इसलिए  हम  इस  मामले  +  सम्बन्धित  विभागों  के  समक्ष  उठाते  जो  यह  सुनिल्चिकष
 करे  कि  इस  नीति  का  लागू  किया  जा  रः  यहाँ  तक  कि  सहयोगी  कार्यालयों  से  श्रेणीवार  जानकारी
 प्राप्त  करना  मुश्किल  हा  जाता  क्योंकि  शारीरिक  रूप  से  विकलांग  ओर  बधिरों  के  लिए
 एक-एक  प्रतिशत  आरक्षण  यहां  तक  कि  हमारी  आवश्यकतानुसार  श्रेणियों  के  तहत  रिक्तियों  की
 घोषणा  नहीं  को  जाती  है  ।  हम  इस  पर  ध्यान  दे  रहे  समय-समय  पर  हम  नये  निर्देश  जारी  करते

 रहते  हैं  ।

 प्रइनों  के  लिखित  उत्तर

 प्राटोमोब।इल  उद्योग  पर  संकट

 *27.  प्रो०  सुदशन  राय  चोधघरी  :

 करो  गुस्दास  कामत  :

 क्या  प्रधान  मन्त्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  ;

 क्या  आटोमोबाइल  उद्योग  संकट  से  गुजर  रहा  है  जेसा  कि  दिनांक  31  1992
 के  आफ  इडिया  मे  बताया  गया

 यदि  ता  उस  पर  सरकार  को  क्या  प्रतिक्रिया  भोौर

 इस  संबंध  में  क्या  उपचा  रात्मक  कदम  उठाए  गए  हैं/उठाने  का  प्रस्ताव  है  ?

 उद्योग  मन्त्नालय  में  राज्य  मन्त्रों  पी०  जे०  कुरियन  )  :  से  (  1991
 से  की  अर्वाप्त  के  दौरान  पिछले  वर्ष  की  इस  अवधि  को  तुलना  में  आटोमोटिव  वाहडों
 के  उत्पादन  में  गिरावट  आई  यह  गिरावट  उच्च  ऋण  लागतो  और  मूल्यों  में  वृद्धि  के  परि

 है

 मांग  में  आई  कमी  के  कारणों  से  हुई  सरकार  से  आयात  नियंत्रण  संबंधी  उपायों  को शिबिल  बन्प्रकर
 उपचारात्मक  कारंवाई  की

 क
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 कोल  इंडिया  लिमिटेड  को  विपणत  तोति

 ] रा

 #28.  क्रो  क्रे०  वो  ०  तंग्काब्रासू  :

 क्या  कोबला  मन्त्री  थह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 (%)  क्या  कोल  इंडिया  लिमिटेड  की  वर्तमान  विपणन  नीति  में  कुछ  कमियां  हैं  जिनके  काइज़
 अप्रभोक्ताबों  को  कोयला  नहीं  मिल  रहा

 बदि  तो  क्या  सरकार  का  धिभार  कोल  इण्डिया  प्िसिटेड  को  विपणन  नीति  में  व्याफक
 परिवत्ञेन  करने  का

 तत्संबंधी  ब्योरा  क्या  और

 कोल  इंडिया  लिमिटेड  की  विपणन  नीति  में  नये  परिवर्तन  कब  तक  किए  जाएंमें  ?

 कोयला  संत्रालय  के  राज्य  मस्तो  पो०  ए०  :  से  कोयले  को  वितरण
 सरीक्षि  थें  मांव  भोर  भापूति  को  पड़ति  में  हुए  परिवतंन  के  समायोजन  को  समय-समव  पर  सम्रोक्षा  किए
 जाने  को  आतश्यकता  ताकि  अधिकतम  उपभोक्ता  संतोषप्रदता  प्रदान  की  जा  सके  ।  ऐसी  सभी  क्षार्थ
 थपेक्षानुसार  को  जत्वी  हैं  द्योर  समोक्षाओ्रों  के  प्रिणामस्वरूप  हुए  परिवतंनों  के  संबंध  में  कोई
 सीमा  बिनिविष्ट  किया  जाना  सम्भव  नहीं  ही  विद्यमान  वितरण  नीति  के  अन्तर्गत  आवंटन  किये
 आने  को  व्यवस्था  के  साथ-साथ  महत्वपूर्ण  क्षेत्र  के  उद्योगों/उपभोक्ताओं  को  जंसे

 छावि  को  केन्दोय  विद्युत  उद्योग  रेलवे  भादि  हारा  किए  गए  प्रयोजनों  के
 आधार  पर  कोयले  का  संचालन  किए  जाने  को  प्राथमिकता  दिये  जाने  को  भी  व्यवस्था  गेर-बहत्कपूर्ण
 क्षेत्र  क ेउपभोक्ताओं  के  कोयले  की  माँग  को  कम  प्राध्वमिकता  मिल  पाती  क्ोबरले  को  प्तभो

 भोकृताओं  को  1000  टन  तक  एक  समय  में  आओो  पहले  पाओਂ  के  आधार  पर  उदरीक्षत  बिक
 थोजना  के  अन्तगंत  कुछ  कोयला  खानों  से  खुले  रूप  में  उपब्रब्ध  किया  जाता  हाल  हो  में  एकत्रित
 पिटहैंड  स््टाक  में  से  20  सिलियन  टन  कोयले  को  जारी  किये  ज्ञाने  के  सम्बन्ध  में  भी  एक  निर्भय  लिया
 कक  है  ।

 तमनिललाडु  सें  परमाण  विश्वत  केरा

 $29.  श्री  थी०  देवराजन  :

 क्या  प्रधान  मल्त्री  यह  बताने  की  छुपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भूतपूर्व  सोबित  संघ  ने  तमिलनाडु  में  2000  मेगावाट  की  क्षमता  वाला
 एक  प्रसाणु  विद्युत  केन्द्र  स्थापित  करने  की  प्रेशकश  की  ओर

 यथि  वो  तस््संबंधो  ब्यौरा  क्या है  ?

 लोक  शिकायत  प्ोर  पेंज्ञन  मंत्रालय  में  राज्य  संश्नो  भागंरेट  :

 (%)  हाँ  ।  धारत  में  दो  यूनिटों  जिनमें  से  प्रश्येक  यूनिट  को  क्षमता  1000  मेर्भाज्ाट
 एक  परमाणु  विजलोधर  के  निर्माण  में  सहकार  करने  के  लिए  सोवियत  संथ  और  भारत  के  बोच  एक
 अम्तर्  रकारो  करार  पर  1988  मे  हस्ताक्षर  किए  मए

 कु  डे

 ।
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 (a)  इन  यूनिटों  को  तमिलनाडु  में  कुइनकुलम  नामक  स्थान  पर  खगाने  का  प्रस्ताव

 अन्त  रकारी  करार  के  अनुसार  व्योरेवार  परियोजना  रिपोर्ट  पहले  के  सोवियत  संघ  द्वारा  उन

 राय  विषयों  जिन  पर  सहमति  हो  गई  के  अनुरूप  तेयार  की  जानी  भारत  द्वारा  उस  व्योरेबार
 परियोजना  रिपोर्ट  को  अनुमोदित  कर  दिये  जाने  के  परियोजना  को  कार्यान्वित  करने  के  लिए
 एक  तकनीकी  प्रस्ताथ  सोवियत  संघ  की  तरफ  से  प्राप्त  होना  तत्पश्चात  निर्माण  संबंधी

 अनुअंध  किया  जाना  अन्तसं  रकारी  करार  के  अनुसार  सोवियत  संघ  द्वारा  भारत  को  3200
 श्षतर  हबल  तक  को  धनराशि  का  ऋण  2.:  प्रतिशत  वाधिक  ब्याज  की  दर  पर  दिया  जाना  अश्वतन
 स्थिति  के  अनुसार  ब्यौरेवार  परियोजना  रिपोर्ट  के  विचारा्थ  विषयों  ओर  परियोजना  की  अधिकतम

 शूलभूत  लागत  पर  सहमति  हो  गई  इस  परियोजना  का  कार्यान्वित  करने  के  बारे  में  आगे  कोई  निर्णय
 सेना  पहले  के  सोवियत  संघ  में  हाल  ही  में  आए  परिवतंनों  पर  निभंर

 सावंजलिक  क्षेत्ष  में  कोयला  लाने

 $30,  श्री  पी०  लो०  नारायणम  :

 क्या  कोयला  मंत्री  नह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  ;

 वर्ष  1990-91  के  दोरान  सावंजनिक  क्षेत्र  के  अन्तर्गत  चालू  कोयला  ख्वानों  को  संख्या
 क्या

 (@)  1991  तक  इत  सभी  कोयला  खानों  में  कुल  कितनी  पूंजी  लगी

 क्या  कुल  निवेश  का  एक  भाग  ऋणों  के  माध्यम  से  जुटाथा  गया

 यदि  तो  कितनी  ऋणराशि  लो  गई  थी  ओर  उस  पर  कितना  वाधिक  ब्याज  दिया  था
 रहा  ओर

 वर्ष  1990-91  के  दोरान  कोयला  क्षेत्र  को  कितना  लाभ  हुआ  ?

 कोयला  भगन्ालय  में  राज्य  मरत्रो  पो०  ए०  :  वर्ष  1990-91  के  दौरान
 सार्वजनिक  क्षेत्र  में  संचलन  कोयला  खानों  की  संख्या  510

 कोयला  मंत्रालय  के  प्रशासनिक  नियंत्रणाधोन  कोल  इंडिया  लि०  की  ओर  आंध्र  प्रदेश
 सरकार  के  प्रशासनिक  नियंत्रणाधीन  सिगरेनी  कोलियरीज  कम्पनी  लि०  की  सभी  कोयला  खातों  में

 1991  के  अन्त  में  कुल  नियेश  कुल  9986.40  करोड़  और  1143.35
 करोड़  २०  को  राशि  का  या  ।

 यो  है  ।

 रुपये

 कम्पनो  31-3-91  की  बष  1990-91  |  में  अदा  की
 स्थिति  के  गई  वास्तविक  ब्याज  की

 अनुसार  ऋण  राशि

 कोल  इंडिया  लि०
 ।

 छिबरेनी  कोलिय  रोज  श्न्य
 कम्यती  लि०
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 (¥)  वर्ष  1990-91  के  दोरान  कोल  इंडिया  लि०  द्वारा  253.17  करोड़  रुपये  ओर  सिबरेनी
 कोलियरीज  कम्पनी  लि०  द्वारा  163.19  करोड़  रुपये  का  धाटा  उठाया

 संयुक्त  उच्चयम  संबंधों  मानदण्डों  को  पुनरोक्षा

 $31.  झो  वत्ताल्षेय  बंढारू  :

 झो  लक्ष्मोमारायण  पांडेय  :

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  संयुक्त  उद्यम  मानदण्डों  की  पुनरोक्षा  करने  का  विचार

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या  और

 इसके  फलस्वरूप  भारतीय  कम्पनियों  और  सरकार  को  कया  साभ  होने  को  सम्भावना  है  ?

 उद्योग  मम्त्रालय  में  राज्य  सनन््त्रो  पो०जे०  :  और  भारत  में  विदेशी

 निवेश  और  बिदेशों  से  विदेशी  प्रौद्योगिकी  के  अन्त  रण  सम्बन्धी  नीति  का  24  1991  को  संसद  के
 दोनों  खदनों  में  रखे  गए  ओद्योगिक  नीति  वक्तव्य  में  पहले  ही  उल्लेख  किया  जा  चुका  उक्त  नीति  के

 उच्च  प्राथमिकता  वाले  उद्योगों  में  51%,  विदेशी  इक्विटी  तक  सीधे  हो  विदेशी  निवेश  करने  के

 लिए  अनुमोदन  विए  जा  रहे  हैं  ।  इसी  प्रकार  विनिदिष्टट  मानदण्डों  की  शर्त  पर  विदेशी  प्रौद्योगिको
 समझौतों  के  लिए  स्वतः  अनुमति  दी  जा  रही  है  ।

 विदेशी  निवेश  से  निवेश  ओर  रोजगार  सृजन  के  लिए  विदेशी  अतिरिक्त  संसाधन
 उपलब्ध  इसके  प्रौद्योगिकी  अन्त  विपणन  आधुनिक  प्रबंधकोय  पद्धतियों
 को  शुरू  करने  ओर  निर्यात  के  लिए  सम्भावनाओं  में  बृद्धि  करने  जेसे  अन्य  लाभ  होने  की  भो  आशा  है  ॥

 उत्तर  प्रदेश  ध्रोर  गुजरात  में  लधु  शोर  मारो  उद्योग

 ]

 $82,  डा०  रमेश  चस्द  तोमर  :

 झो  बेवो  बकस  सिह  :

 क्या  प्रथान  मंत्री  यह  बताने  की  छुपा  करेंगे  कि  :

 )  गत  दो  वर्षों  के  दोरान  प्रति  वर्ष  उत्तर  प्रदेश  ओर  ग्रुजरात  में  सरकारी  और  बे  र-सरकारी
 क्षेत्रों  मे ंकितने-कितने  लभू  एवं  भारी  उद्योग  स्थापित  किए

 ३३  बोर
 कया  इन  राज्यों  में  ओर  अधिक  लघु  एवं  भारी  उद्योग  स्थापित  करने  का  कोई  प्रस्ताव बोर

 यवि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या

 उच्योष  संत्राखय  में  राज्य  मंत्री  पो०जे०  :  उपलब्ध  नवीनतम  भांकड़ों  के
 अनुसार  1989  के  दोरान  उत्तर  प्रदेश  मोर  युजरात  उद्योग  निवेशालों  हारा  15880  तया

 हा



 खिखित  हततर  26  1990

 9746  क्षय्  उच्चोन  एककों  का  पंजीकरण  किया  गया  वर्ष  1990  के  दौरान  उत्तर  अदेश  ओर

 बुबरात  राज्यों  में  24549  ओर  7142  लघु  उद्योग  एकक  पंजीकृत  किए  गए  ये  ।

 उद्योग  तथा  अधिनियम  के  अधीन  उत्तर  धदेश  ओर  गुजरात  में  सरकारों
 क्षेत्र  के  द्रपक्रमों  राज्य  तथा  राज्य  ग्रौद्योगिक  विकास  तथा  मैर-सरकारो  क्षेत्र  में

 एककों  की  स्थापता  हेतु  जारी  किए  गए  आशय  पत्रों  और  ओद्योनिर्क  लॉहसेंसी  की  संस्या  नौबै  दो  गई

 झाशय  पत्र  ध्रौद्ीनिक  लाइसेंस

 सरकारी  ग्रेर-सरकारी  कुल  सरकारी  गेर-सरकारी  कुल

 क्षेत्र  क्षेत्र  क्षेत्र  क्षेत्र

 उतर  प्रदेश

 1990  13  111  124  8  47  55

 1991 11  97  108  2  21  23

 दुबे

 1990.  7  62  69  3  36  38

 1991  6  95  101  4  20  34

 और  इसे  सेन  ओशंय  पत्रों  क ेलिए  उत्तर  प्रंदेश  से  प्रॉप्त  550  अ्स्ताव  ओर  बुक
 राह  हैं  प्रोप्तें  61  प्रस्ताव  औद्योगिक  विकास  विभाग  में  विचांराधीम  मीति  के  अनुसार  उन  आभेली

 के  ब्यौरे  नहीं  बताए  जाते  जिन  पर  अभी  निर्णय  नहीं  लिए  गए  लघु  उद्योदों  का  पंजोकरण  राज्यों
 के  उद्योग  निदेशालयों  द्वारा  किंबां  जाता  लघु  उच्चोंगों  के  पंजौकरण  हेतु  लम्बित  पड़े  मामलों  कौ

 लानकारोी  केन्द्र  द्वारा  इस  विभाग  में  नहीं  रखी  जाती  ।

 सिगरेगो  कोयला  खातों  में  हड़ताल

 ]
 $३३.  डा०  उस्सारेश्ड  बेंकठेस्थरल  !]

 क्या  कोयला  मस्ती यह  बताने  को  कृपा  करेंगे कि  :

 (७)  क्या  हाल के  एक  वध  में  अभिक  संबों ने  सिभरेसी  कोली  सेतों में  बंहत॑  दिनों हंसी
 हड़ताल को

 (a)  बदि  तो  तत्सम्यस्श्री  ब्योरा  क्या  है  ?

 इस  हड़ताल  के  कारण  कोयला  उत्पादन  में  किलती  कभी  और

 ..  स्थिति  को  ठोक  करने  तथा  कोयले  का  उत्पादन  सामास्य  स्तर  पर  पुणः  आरण्य  करने  के
 लिए क्या  उपाय  किये  मये  हैं  ?
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 कोयला  बंजरालय  के  राज्य  मन््त्रो  पो०  ए०  $  हां  ।

 दिनांक  1,4.1991  से  31.1.1992  को  श्रवधि  के  दोरान  सिगरेनी  कोलियरीज  कंपनी
 में  404  हड़तालें  हुई  आयोजित  की  गई  कुल  हड़तालों  में  से  11  5  मजदूरों  संघीं
 जोकि  कोयला  उद्योग  के  लिए  संयुक्त  द्विपक्षीय  समिति  के  सदस्यों  तथा  राष्ट्रीय  स्तर  के  मजदूर

 हंधों  से  सम्बद्ध  संघों  दवरा  आयोजित  की  गई  थी  ओर  बकाया  393  हड़तालें  अन्य  मजदूर  संघों  द्वारा

 श्ामोजित  की  गई

 दिनांक  1.4.1991  से  31.1.199  2  की  अवधि  के  दोरान  हृड़तालों  के  कारण  उत्पादन

 में  12,  75,  790  टन  की  हानि  होने  का  अनुमान  है  ।

 (i)  पिछले  2  वर्षों  के दोरान  कंपनी  के  प्रबंधन  कोयला  उद्योग  के  लिए  संयुक्त  द्विपक्षीय

 समिति  पर  प्रतिनिधित्व  करने  वाले  5  बड़े  मजदूर  संधों  को  मजदूर  संघ  संबंधी  परस्पर  वेमनस्य

 को  कम  किए  जाने  ओर  कम्पनी  ने  समझोते  की  मान्यता  प्राप्त  प्रक्रिया  के  माध्यम  से  सभी  बड़ी  अमिक

 समस्याओं  का  निपटारा  तथा  विचार-विमर्श  किए  जाने  की  दृष्टि  से  मजदूर  संघों  को  कंपनी  स्तर  पर

 एक  मंच  पर  आने  के  लिए  राजी  कर  लिया

 (ii)  ओद्योगिक  सुरक्षा  बल  के  आदिखाबाद  जिले  के  2  क्षेत्रों  मे ंखानों  की  तथा  कंपनी  की  अन्य

 विस्थापनाओं  की  सुरक्षा  के  लिए  सुरक्षा  व्यवस्था  बढ़ा  दो  गई  इस  त्रल  को  उक्त  जिले  के  ओर

 2  बकाधा  क्षेत्र  में  तेनात  किए  जाने  का  भी  प्रस्ताव

 (ii)  पिंगरेनी  कोलियरोज  कम्पनी  लि०  राज्य  सरकार  के  पुलिस  प्राधिकारियों  के  साथ

 निरन्तर  सम्पक  बनाए  हुए  हैं  ताकि  बुरी  घटनाओं  पर  नियंत्रण  पाया  जा  सके  ।

 साथंजनिक  वितरण  प्रणालो  के  माध्यम  से  बेचो  जाने  वालो  झावध्यक

 वस्तुओं  के  मूल्यों  में  बद्धि

 )

 $३4.  भो  मुसताज  अंसारी  :

 शो  राज्वोर  सिंह  :,

 कया  प्रधान  मन्त्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 सरकार  द्वारा  हाल  ही  में  की  गई  मूल्य  वृद्धि  के  परिणामस्वरूप  देश  में  सार्वजनिक
 बितरण  प्रणाली  के  माध्यम  से  बेचे  जाने  वाले  गेहूं  तथा  चीनी  के  मूल्यों  में  कुल  कितने  प्रतिशत
 की  बृढि  हुई

 सार्वजनिक  बितरण  प्रणाली  के  माध्यम  से  बेची  जाने  वालो  आवश्यक  वस्तुओं  के  मूल्यों
 में  बुद्धि  करने  के  क्या  कारण

 उपभोक्ता  पर  कुल  मिलाकर  इसका  क्या  प्रभाव  पड़ा

 1989  तथा  1992  में  मूल्य  सूचकांक  क्या-क्या  और

 (Fp  क्या  सरकार  का  विभार  अपने  उपरोक्त  निर्जय  पर  पुनविचार  करने  का  है  ?
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 लिखित  उत्तर  26  1992

 मागरिक  उपमोक्ता  मामले  शोर  सावंजनिक  वितरण  संत्रालय  में  राज्य  सम्त्री

 कमासुद्दीन  बहलद )
 :

 अनन्त

 बध्तु  बतंबाव  केंद्रीय  पूर्व  मूल्य  प्रतिशत  वृद्धि
 निर्देम  मृह्य

 रा  चावल
 कर

 कामन  377.00  289,00  30.4

 फाइन  437.00  349.00  25.2

 (8)  सुपर  फाइन  458.00  370.00  23.8

 2.  गेहूं  280,00  234.00  19.7

 1.  चोनी  6.90  6.10  13.1

 चावल  तथा  नेहूं  के  केस्द्रीय  निगम  मूल्यों  में  वृद्धि  करना  खाद्य  राज  सहायता  के  बजट
 को  नियंत्रित  करने  की  दृष्टि  स ेआवश्यक  हो  गया  चावल  तथा  गेहूं  के  केंद्रीय  निर्गेम  मृ  क््य  में

 युक्त  वृद्धि  करना  आवश्यक  क्योंकि  धान  तथा  मेहूं  के  समर्थम  मूल्य  में  वद्धि  को  आंशिक  रूष  दे

 समाहित  करने  के  लिए  उपयुक्त  समय  पर  संशोधन  नहीं  किया  गया  चोनी  के  निर्मेम  मूल्य  में

 27.3,9  व  21.1.92  को  लेकी  चीगी  के  क्षेत्रीश्र  कारलाना  मूल्यों  में  वृद्धि  होते  के  कारण  संशोधन
 किया  गया

 गेहूं  दथा  च्रीतो  के  निबंध  मृह्य  प्रचलित  बाजार  दर  से  काफी  कम  केन्द्रीय
 सरकार  खाद्य  राज  सहायता  के  रुप  में  घारी  वित्तीय  भार  वहन  करतो  क्योंकि  ऐसे  निर्धारित  केन्द्रीय
 निंस  मूल्य  खाद्यान्नों  को  वसूलो  पर  आने  वाली  बाथिक  लागत  को  पूरा  नहीं  करते  हैं  ।  केन्द्रीय  निय॑म

 मूल्यों  को  जान-बुझकर  आदधिक  लागत  से  काफी  कम  पर  नियत  किया  जाता  ताकि  वे  अह्बक्षे  के
 के  कमजोर  वर्य  की  पहुंच  के  भीतर

 वस्तु  थोक  म्  लय  सूचकांक

 :  198  ) ह
 19859...  1992

 शावल  166.8  237.7  ््ः

 गेहूं  151.0  238.2

 चोनो  141.9  159.9

 समग्र  वस्तु  160.6  213.9

 (४)  सरकार  हारा  किए  जा  चुके  मिर्णं  ब  पर  फिर  से  विचार  करने  का  कोई  प्रस्ताव  नहीं
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 $35,  श्री  माय्ये  योवर्धन  :

 क्या  कोयला  मन्त्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 1990-91  के  अन्त  तक  कोल  इंडिया  लिमिटेड  को  कुल  कितना  घाटा

 इस  घाटे  के  मृख्य  कारण  क्या

 इस  घाटे  को  कम  करने  में  कोयले  के  मूल्यों  में  हास  में  की  यई  वृद्धि  का
 क्या  असर  पड़ा  है

 कर  उसके  क्या  परिणाम  निकले

 क्या  कोल  इंडिया  लिमिटेड  की  अलाभप्रद  थानों  को  चालू  रखने  को  अनुम  ति  देने  का

 विचार  जिससे  घाटा  और

 (=)  यदि  तो  इन  खानों  के  कारण  प्रत्येक  बर्ष  कुल  कितनो  बांटा  होता  है  ?

 कोयला  मंत्रालय  के  राज्य  मंत्रो  पोौ०  ए०  :  ब  1990-91  के  अन्त  तक

 कोल  इंडिया  लि०  द्वारा  2498.98  करोड़  रु०  का  आधवर्ती  घाटा  उठाया

 ऐसे  घाटे  को  उठाए  जाने  के  मुख्य  कारण  नीचे  दिए  गए  हैं  :--

 ईस्ट  कोलफोल्ड्स  लि०  और  भारत  कोकिंग  कोल  लि०  में  भूमियत  उक्पादन  की  मात्रा

 कुल  उत्पादन  से  अधिक  है  ।  भूमियत  खनम  लागत  आमतौर  पर  ओपनकास्ट  खनन  लागत  से
 अधिक  रहती

 2.  ईस्टन  कोलफील्ड्स  लि०  और  भारत  कोकिग  कोल  लि०  खानों  का  औसतन  आकार  छोटा  है  ।
 खान  का  आकार  ही  उत्पादन  संबंधी  आशिक  स्थिति  का  निर्धारण  करता

 पुरानो  खानों  के  होने  और  विभिम्न  भू-खनन  समस्याओं  के  होने  के  कारण  कुछ  खानों  का

 पुमगंठन  किए  जाने  बाद  भी  ईस्टर्न  कोखेफील्ड्स  लि०  और  भारत  कोकिग  कोल  लि०  में
 खानों  का  ओसतन  आकार  छोटा

 3.  झरिया  ओर  रानीगंज  कोयला  क्षेत्रों  मे  अधिकांश  खानों  में  प्रतिकूल  भू-खनन  परिस्थितियां
 विद्यमान  हैं  ओर  कोयले  का  उत्जतनन  किए  जाने  के  लिए  रेत  भराई  की  प्रक्रिया  किया  जाना
 अपेक्षित  इससे  कोयले  के  उत्थमम  किए  जाने  की  लागश  कह  जाती  है  ।

 4.  ईस्टन  कोशफोल्ड्स  लि०  ओर  भारत  कोकिम  कोल  लि०  में  भ्रम  शक्ति  फालत्  है  ।

 5.  ऐसे  क्षेत्रों  में  भभ्िि  का  अधिग्रहण  किए  जाने  ओर  विद्युत  की  उपलब्धता  संबंधी  समशहष्या
 विद्यमान  जिनमें  कोयले  के  खनन  क्रियाकलाप  किए  भा  रहे  हैं  ।

 6.  लागत  को  कुछ  मदों  का  न  शामिल  किए  जाना  अर्थात्  मृल्यहरास  ओर  इक्विटी  पर
 लाभांश  जिन्हें  बियत  में  कई  मोके  पर  कोक्से  को  प्रशासनिक  कोमत  में  छामिल  नहीं  किया
 गया  है  ।

 7.  मजदूरी  संशोधन  तथा  लागतों  को  कोमत  में  बुंदि  ओर  कोयले  को  कोमतों  में  संशोधन  की
 प्रभावकारिता  के  बीच  समय-अवध्ति  सम्बस्धी  अन्तराल  ।

 न
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 कोयले  की  हाल  की  कीमतों  में  को  गई  वृद्धि  का  प्रभाव  औसतन  78  रु०  प्रति  टन  रहा  _
 [॥  वर्ष  1991-92  में  कोमतों  में  हुई  वृद्धि  स ेअतिरिक्त  राजस्व  की  राशि  480  करोड़  प्राप्त  होने  का

 अनुमान

 ओर  (2)  ब्ष  1990-91  के  दोरान  ऐसी  225  खानें  जो  कि  100  २०  प्रति  टन
 से  अधिक  की  राशि  का  घाटा  उठा  रही  उक्त  वर्ष  के  दौरान  इन  खानों  द्वारा  कुल  1064  करोड़
 रुपये  को  राशि  का  घाटा  उठाया  इन  खानों  में  उत्पादकता  में  वृद्धि  लागत  आदि  में  कमी

 थाटे  को  कम  किए  जाने  के  उपाय  किए  जा  रहे

 हिसाचल  प्रदेश  को  साध  वस्तुप्तों  प्लोर  थोनो  को  सप्लाई

 ]

 #36,  प्रो०  प्रेस  घूसल  :

 क्या  प्रधान  मन्त्री  यह  बताने  को  रूपा  करेंगे  कि  :

 कया  हिमाचल  प्रदेश  सरकार  ने  सार्वजनिक  वितरण  भ्रणालो  के  अन्तगंत  वितरित  किए
 जाने  के लिए  ओर  अधिक  मात्रा  में  खाद्य  वस्तुओं  ओर  चीनो  को  मांग  की

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्योरा  कया  है  ?

 केंद्रीय  सरकार  कितनी  वृद्धि  करने  पर  सहमत  हुई
 नागरिक  उपभोक्ता  सामले  झोौर  सा्थजनिक  वितरण  मन्धालय  सें  राज्य  भरती

 रूमालुह्ोन  प्रहमद  )  :  जी  हां  ।  *

 और
 हिमाचल  प्रदेश  सरकार  ने  सावंजनिक  वितरण  प्रणाली  के  जरिए  बितरण  के

 लिए  20.000  मो०  टन  7150  मी०  टन  2680  मो०  टन  लेवी  चीनी  भौर  1000  मो०
 टन  आयातित  खाद्य  तेल  के  माहवार  आबंटन  को  मांग  की

 विगत  छः  महीने  के  दोरान  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  हिमाचल  प्रदेश  को  किया  गया  आबंटब
 संलग्न  बिवरण  में  दिया  गया

 विवरण

 साबंजनिक  वितरण  प्रणाली  के  माध्यम  से  बितरण  के  लिए  हिमाचल  प्रदेश  सरकार
 को  सेवो  चोनी  ओर  आयातित  खाद्य  तेल  का  आबंटन

 जज
 पका  जक्क  एफ  क्लकलक  7  गोਂ  सन

 मो०  टन
 माह  हृ  बावल  बानी  आयातित

 तट ______
 साथ  तेल

 91  10000.  7150  2271  शून्य 91  10000.  7150  2424  500
 91  10000.  7150  2424  500

 91  9000.  6500  2120  |

 92  9000  6500  29120  500
 92  1000  6500

 हा  लम्बी  2120  500



 7  1913  लिखित  उत्तर

 सावंजनिक  वितरण  प्रणालों  में  सुधार  करता

 [  प्रनुबाद  ]

 »३37.,  औ  सोहल  सिह  :

 कुसारो  पुथ्पा  देवो  सिह  :

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  देश  में  सावंजनिक  वितरण  प्रणाली  में  सुधार  करने  के  लिए  कदम
 उठाये

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या

 क्रमशः  ग्रामीण  और  शहरी  क्षेत्रों  मे ंराज्यव!ःर  कितनो-कितनी  उचित  दर  की  दुकानें  और
 खोली  ओर

 इसके  परिणामस्वरूप  ग्रामीण  और  शहरी  क्षेत्रों  में अलग-अलग  कितने-कितने
 लोग  लाभान्वित  होंगे  ?

 नागरिक  उपभोक्ता  मासले  और  सावंजनिक  वितरण  संत्रालय  में  राज्य  सस्ती

 कमालुद्दोन  :  से  सरकार  ने  लगभग  1700  ब्लाकों  में  सावंजनिक  बितरण

 प्रणाली  को  नया  रूप  देने  के  उपाय  किए  यह  कार्य  इस  दृष्टि  स ेकिया  गया  है  कि  विभिन्न  क्षेत्र
 विशिष्ट  जंसे  सूखा  संभावित  क्षेत्र  कायं  मरुस्थल  विकास  समेकित  आदिवासी
 विकास  परियोजना  ओर  कुछ  निदिष्ट  पवंतोय  क्षेत्रों  क ेतहत  झाने  वाले  अभिश्ञात  क्षेत्रों  में  रहने  वाले
 लोगों  तक  यह  प्रणाली  बेहतर  तरोके  से  पहुंच  इन  ब्लाकों  को  पहचान  राज्य  सरकारों/संघ  राज्य
 क्षेत्र  प्रशासनों  के  साथ  परामर्श  करके  की  गई  राज्य  सरकारों  ने  बताया  है  कि  इन  उद्देश्यों  को  पूरा
 करने  के  लिए  उनका  लगभग  11000  अतिरिक्त  उचित  दर  दुकानें  खोलने  तथा  लगभग  23.6  लाख
 राशन  का  जारी  करने  का  प्रस्ताव  इससे  16.7  करोड़  जनता  को  लाभ  पहुंचने  का  अनुमान  है  ।

 इसमें  स ेशहरी  आबादी  2  करोड़  होगी  ।

 अभिन्ञात  क्षेत्रों  में  राज्य  सरकारों/संघष  राज्य  क्षेत्र  प्रशासनों  द्वारा  खोली  जाने  वाली  प्रस्तावित
 उचित  दर  दुकानों  की  संख्या  का  राज्यवार  ढजेरा  दशाने  वाला  विवरण  संलग्न  राज्य  सरकारों
 द्वारा  ग्रामीण/शहरी  क्षेत्रों  के  संबंध  में  ब्योरा  नहीं  बताया  गया  यह  समझा  जाता  है  कि  इनमें  से
 अधिकतर  को  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  खोलने  का  प्रस्ताव

 विवरण

 अभिज्ञात  क्षेत्रों  में  खोली  जाने  वाली  प्रस्तावित  उचित  दर  दुकानों  की

 अनुमानित  संख्या

 ऋ०  सं०  राज्य/संघ  राज्य  क्षेत्र  प्रस्तावित  अतिरिक्त
 उचित  दर  दुकान

 2  3

 1.  आंध्र  प्रदेश  816
 2  अरुण  चल  प्रदेश  155



 2  3

 3.  असम  485

 4...  विहार  505

 5...  गुजरात  122

 6.  हरियाणा  887

 7...  हिमाचल  प्रदेश  2

 8.  जम्मू  व  कश्मीर  श्न्य

 9.  मे  कर्नाटक
 157

 10,  केरल  शुम्य

 qv  अध्य  प्रदेश
 1274

 12.  महाराष्ट्र  2940

 13.  सणिपुर  24

 14...  मेघालय  16

 15.  सिजोरम
 23

 16  नाभालेंड

 17.  छड़ीसा  1316

 18...  राजस्थान  718

 19,  सिक्किम  400

 20  तमिलनादु
 47

 21.  ज़िपुरा  25

 22.  उत्तर  प्रदेश  1130

 23.  पश्चिम  बंगाल  826

 24...  अंडमान  व  निकोबार  होप  समूह  12

 25.  दादरा  य  मगर  हँबेलोी  2

 26.  दमणज  व  दोव  2

 27  लक्षद्वीप  5
 er,

 ओग  रा  10889

 26  1992

 हिमाचल  मेघालय  तथा  दमण  ओर  दीव  के  मामले  में  आंकड़े  वास्तव

 में  खोलो  गई  उचित  दर  दुकानों  को  सं

 बए

 80

 शरति  इन  राज्यों  द्वारा कोई  लक्ष्य  सूचित  नहों  किए
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 परमाणु  विद्युत  पस्थोजनाझों  का  पूरा  किया  जाना

 $38,  शो  सो०  पी०  मुदालगिरियप्पा  :

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करंगे  कि  :

 क्या  कंगा  परमाणु  विद्युत  परियोजना  तथा  ककरापार  परियोजना  के  220  मेगावाट
 क्षमता  के  दो  एककों  और  राजस्थान  परमाणु  विद्युत  परियोजना  के  दो  एककों  का  निर्माण  कार्य  अन्तिम
 बरण  में

 यदि  तो  इनके  कब  तक  पूरा  हो  जाने  की  सम्भावना

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  का  केगा  परियोजना  में  220  मेबावाट  क्षमता  के  चार  ओर  एककों
 की  स्थापना  करने  का  विचार  और

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  कया  है  ?

 लोक  शिकायत  शोर  पेंशन  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  सार्यरेट  :
 ओर  कंगा  1  और  ?  के  सन्  1996  में  क्रान्किता  प्राप्त  कर  लेने  की  आशा  ककरापार

 परियोजना  का  पहला  यूनिट  चालू  किए  जाने  की  प्रदति  असस्था  में  है  और  आशा  है  कि  सन्  1992  की

 फहुली  छमाही  के  दोरान  क्रान्तिकता  प्राप्त  कर  लेबा  ओर  उसके  एक  वर्ष  बाद  में  दूसरा  यूनिट
 कद्म  प्राप्त  कर  राजस्थान  परमाणु  विद्युत  और  राजस्थान  परमाणु  विद्युत

 के  क्रशः  सन्  1996  और  सन्  1997  में  क्रान्तिकता  प्राप्त  कर  लेने  को  आशा  है  ।

 ओर  कंगा  में  220  मेयावाट  विद्युत  क्षमता  वाले  चार  अतिरिक्त  यूनिट
 से  ८)  स्थापित  करने  के  लिए  स्थल  के  बारे  में  पर्यावरण  सम्बन्धी  अनुमति  पर्यावरण  और  वन

 मंत्रालय  से  1992  में  प्राप्त  हुई  परियोजना  की  ब्योरेवार  अनुमानित  लागत  तैयार  की
 ज्य  रही  है  ताकि  भारत  सरकार  से  परियोजना  सम्बन्धी  वित्तीय  संस्वीक्ृति  प्राप्त  की  जा  सके  ।

 रिक्त  यूनिटों  पर  काम  करना  कब  शुरू  किया  यह  साधनों  की  उपलब्धता  पर  निर्भर

 राज्यों  को  बाधिक  झाथंटन

 ]

 $39.  ओ  रासमारायण  बरया  :

 क्या  योजना  भौर  कार्यक्रम  कियास्वयन  बघंत्री  थह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 राज्य  सरकार  को  उनकी  बाथिक  वोजनाओं  के  प्त  का  आवंटत  करते  समय  क्या
 ऋतमएक्ड  अपनाए  गए

 क्या  योजना  आयोग  ने  राज्यों  को  अपने  बजट  का  एक  निश्चित  प्रतिशत  भाव  ग्रामोण
 क्षेत्रों  क ेविकास  के  लिए  आवंटित  करने  के  निर्देश  जारो  किए  और

 यवि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या  है  ?

 योलना  झोर  कार्यक्रस  क्वियास्ववस  मंत्रालय  के  राज्य  भगत्रो  एच०  धार०  :

 (5)  राज्य  सरकारों  का  वाधिक  योजना  परिव्यय  राज्ष्यों  के  संसाधनों  के  अपने  योगदान  तथा  खूल्य

 81

 ।
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 के  योजना  बजट  के  लिए  केन्द्रीय  सहायता  पर  आधारित  होता  है  ।

 ग्रामीण  विकास  पर  व्यय  को  प्राथमिकता  दी  जाती  तथापि  किसी  राज्य  को  कोई
 प्रतिशत  अलग  करने  के  लिए  विशेष  निर्देश  नहीं  दिया  गया  है  ।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 सरकारो  झ्ाबास  का  किराया

 [  प्रगुवाद  ]

 $40,  थो  सदत  लाल  झुराना  :

 क्या  वाहरी  विकास  मंत्री  4  1991  के  तारांकित  प्रश्न  188  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में

 बह  बताने की  कृपा  करेंगे कि  :

 चोथे  वित्त  आयोग  की  सिफा  रिशें  स्वीकार  करने  के  बाद  टाइपवयार  सरकारों  आवास  के
 किराये  में  कितने  प्रतिशत  की  वृद्धि  हुई  हैं  ओर  किराये  में  अत्यधिक  वृद्धि  के  क्या  कारण

 प्रति  तीन  वर्ष  में  एक  बार  किराये  में  संशोधन  करने  का  निर्णय  लेने  का  क्या  क!रण

 इसे  प्रकार  के  लिए  गए  निर्णय  को  समीक्षा  करने  हेतु  क्या  कदम  उठाए  गए  और

 क्या  सभी  समान  टाइप  के  निवासों  में  मानक  तरीके  से  अतिरिक्त  निर्माण/परिवतंत  किए
 जाने  थे  और  आवंटिथों  से  इस  अतिरिक्त  निर्माण/परिवर्तन  के  लिए  कोई  अतिरिक्त  लाइसेंस  फीस  या

 शुल्क  नहीं  लिया  जाता  था  ?

 शहरी  विकास  मंत्री  छोला  :  चतुर्थ  वेतन  आयोग  को  शिफारिशों  के  पूर्व  /
 पश्चात्  टाइपवार  सरकारी  वास  के  किरायों  में  वृद्धि  की  प्रतिशत  मात्रा  बता  पाना  सम्भव  नहीं  है
 क्योंकि  1-7-87  से  पूर्व  अलग-अलग  रिहायश्ी  एककों  के  लिए  किराये  का  आकलन  मानक  लाइसेंस
 फीस  या  आवंटो  द्वारा  लिए  गए  वेतन  का  10%  इनमें  से  जो  मो कम  के  संदर्भ  में  किया  जाता

 1-7-87  के  प्रत्येक  टाईप  के  वास  में  लिविग  क्षेत्र  की  श्रेणी  क ेआधार  पर  समान  दर
 के  संदर्भ  में  किराया  आकलित  किया  जाता  है  ।

 तोन  वर्षों  में  किराये  में  संशोधन  करने  के  कारण  पूंजीगत  परिसम्पत्तियों  को  कीमत  में

 बड्धि  है  जिसके  संदर्भ  में  लाइसेंस  फोश्व  को  गणना  को  जाती  संगत  अवधि  में  सभी
 परिवतेनों  एवं  नये  रिहायशों  एककों  की  बृद्धि  लाइसेंस  फोस  के  संशोधन  को  गणना  करते  समणष
 ध्यान  में  रखा  जाता

 इस  समय  ऐसा  कोई  प्रस्ताव  नहीं  है  ।

 किसी  सकान  विश्ेध  में  संरचनात्मक  प्रकृति  का  कोई  परिवर्धन/परिवतंन  नहीं  किया
 थाना  होता  ऐसे  परिवर्धन/परिवर्तेन,  यदि  आवश्यक  समझे  जाते  तो  मानकीकृत  पद्धति  में  सभी
 समान  भकानों  में  किए  जाना  होता  किराये  के  संशोधन  के  ये  सं  रचनात्मक  परिवद्धंन/परिवतंन
 परिसम्पत्ति  की  कीमत  में  जोड़े  जाते  आबंटो  के  अनुरोध  पर  टाइलिग  आदि  जेसे

 सं  रचनात्मक  प्रकृति  के  विश्लिष्ट  परिवतंनों  के  मामले  में  आवंटो  से  वास्तविक  लागत  का  10%  0%  वसूल
 किया  जाता  जिसे  ऐसे  परिवरतों  के  लिए  अनुरोध  करते  समय  अग्रिम  रूप  में  जमा  किया

 थाता है  ।
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 कृषि-वानिको

 31.  भी  बापु  हरि  चोरे  :

 क्या  प्रधाम  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  के  :

 क्या  सरकार  का  विचार  कृषि-वानिकी  का  विकास  करना

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या

 इस  दिशा  में  किसानों  तथा  भूमिहीन  ग्रामीणों  को  प्रोत्साहित  करने  के  लिए  क्या  कदम

 उठाए  गए

 क्या  कृषि-वानिकी  को  प्रोत्साहित  करने  के  उद्देश्य  से  कुछ  राज्य  सरकारों  द्वारा  पट्टाਂ
 यानि  पेड़  लगाने  के  लिए  भूमि  का  आवंटन  करने  कौ  प्रथा  को  बढ़ावा  दिया  जा  रहा  ओर

 (&)  यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 पग्रामोण  विकास  सन्त्रालय  में  राज्य  मन्तो  जी०  :  भर

 शानिकी  का  विकास  करना  राज्य  सरकार  की  एक  निरंतर  चलने  वाली  प्रक्रिया  राज्य  के  वन

 विभाव  द्वारा  पोधों  की  सप्लाई  और  तकनीकी  मार्ग  द्शन  दिया  जा  रहा

 केर्द्र  सरकार  कृषि-वानिकी  को  प्रोत्साहित  करने  के  लिए  वृक्ष  उत्पादक  सहकारी

 तिथां  बनाने  को  प्रोत्साहन  दे  रही  इसके  समन्वित  ग्रामीण  विकास  कार्यक्रम  के  अन्तर्गत

 वित्तीय  सहायता  देकर  वन-बोज  व  पौधों  की  सप्लाई  और  वन  उत्पादों  को  एकत्र  उनका  भण्डारण

 करने  ओर  विपणन  करने  जसी  गतिविधिथों  को  प्रोश्ताहित  किया  जाता

 ओर  जी  हां  ।  भारत  सरकार  द्वारा  1986  में  जारी  की  गई  मार्गदर्शिकाओं  के

 अनुसरण  मध्य  हिमाचल  उत्तर  प्रदेश  राज्यों  ने

 भारत  सरकार  द्वारा  परिचालित  मॉडल  के  अनुरूप  वृक्ष-पट्टा  योजनाएं  शुरू  को  आनन््प्न  प्रदेश  की

 सहायता  से  निम्न  हतर  के  वनों  का  वन-रोपण  नामक  श्रपनी  योजना  है  जो  कि  मॉडल

 पट्टा  योजना  का  संशोधित  रूप  कर्नाटक  और  राजस्थान  राज्यों  ने  भूमि  को  पट्टे  पर  देने  की

 थोजनाएं  शुरू  की  हैं  जिनके  अस्तमंत  लाभार्थो  को  कुछ  वर्षों  के लिए  भूमि  पट्टे  पर  दी  जाती  उड़ीसा
 मे  सी  हाल  हो  में  इस  योजना  को  शूरू  किया  संघ  शासित  क्षेत्र  पांडिचेरी  की  वृक्षा-पट्टा  योजना  है
 जो  कि  भारत  सरकार  द्वारा  मॉडल  वुक्ष-पट्टा  योजना  शुरू  करने  से  पहले  हो  आरम्भ  कर  दी  गई

 कोयला  भण्डार

 ]

 232.  झ्लो  राम  पूजन  पठढेश्ल  :

 क्या  कोजला  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  ।

 देश  में  कोयले  का  कितना  भण्डार  है  तथा  इस  समय  जिस  गति  से  कोयला  निकाला  जा

 रहा  उसे  देखते  हुए  यह  कितने  वर्ष  तक  चल

 कया  उपयुंक्त  स्थिति  को  ध्यान  में  रखते  हुए  सरकार  का  अन्य  वेकल्पिक  इंधन  का  पता
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 लगाने  का  विचार  और

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या  है  ?

 कोयला  मस्त्रालय  में  उप  मन््मो  एच्र०  ;  से  भारतोय

 भू-सर्वेक्षण  द्वारा  देश  में  कोयले  के  कुल  भणष्डारों  1-1-1992  की  स्थिति  के  अनुसार  लगभग  196

 यन  टन  होने  का  अनुमान  क्गाया  गया  खनन  योग्य  भण्डारों  को ओर  भविष्य  में  कोयले  के  उपयोग

 में  होने  वालो  वृद्धि  को  देखते  कोयले  के  भष्डार  अनले  100  बष्चों  से  अधिक  की  अवधि  के  लिए
 पर्याप्त  कोयले  के  अलावा  वाह्िज्थ्रिक  ऊर्जा  के  अन्य  स्रोत  निम्नलिखित  हैं--पेट्रोलियम
 प्राकृतिक  गंस  ओर  न्यूक्लीय  ऊर्जा  कोयला  देक्ष  मे ंवाणिज्यिक  ऊर्जा  का  एक  बड़े

 मिक  स्रोत  के  रूप  में  बना

 बिद्वार  हें  नये  उद्योगों  का  पृंजोकरण

 23?.  थ्रो  मबल  किशोर  राय  :

 क्या  प्रधान  स्त्री  यह  बठातले  को  कृपा  करेंग्रे  कि  :

 नये  उद्योगों  के  पंजीकरण  के  लिए  बिहार  सरकार  के  कितने  प्रस्ताव  केन्द्रीय  सरकार  के
 पास  शम्बित  पढ़े

 क्या  सरकार  का  इन  प्रस्तायों  को  मंजूर  करने  का  विधार  ओर

 पदि  तो  मंजूरी  कब  तढ  देने  को  सम्भावना  है  ?

 उद्योग  मंत्रालय  में  राज्य  सन््जो  पो०  जे७  :  से  नई  ओद्योविक
 मीति  के  उद्योगों  के  पंजीकरण  की  योजनाएं  स्रमाप्त  कर  दी  गई  हैं  ।  24  1991  को
 नई  ओश्योगिक  नीति  संबंधी  पेकेज  की  धोषणा  से  31  1992  तक  बिहार  राज्य  में  उद्योग
 लगाने  हेतु  औद्योगिक  स्वीकृति  सचिवालय  से  27  शोथ्योयिक  उच्चमी  ज्ञापन  दाखिल  किए  गए

 कोल  इंडिया  लिमिटेड  हारा  देय  घमराधि

 )

 234.  भी  सेयद  झाहाबुहोव  :

 क्या  कोयला  मंत्रों  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 कोल  इंडिया  लिमिटेड  अथवा  इसको  अनुवंगी  कम्पनियों  द्वारा  कोयला  उत्पादक  राज्यों
 को  3  1991  तक  उपकर  आदि  के  रूप  में  कुल  कितनी  धनराशि  का  भुगतान  किया
 जाना

 ऐसे  राज्यों  हारा  कोल  इंडिया  सिश्चिदिड  ओर  इसको  अवुष्ंस्री  कम्पनियों  को  उस  तारीख
 को  कितनो  धनराशि  दी  जानो  बोर

 क्या  सरकार  ने  कोल  इंडिया  लिमिदेड  ओज  केन्द्र  तुला  राज्य  जिनके  स्राथ
 भी  इसका  लेन-देन  के  बीच  आवृश्तिक  अन्तराल  में  लेखे  को  स्वीकृति  की  कोई  प्रणालो  बनाई  है  ?
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 कोयला  मंत्रालय  में  उप  मंत्रो  एस०  बो०  :  से  इस  सम्बन्ध  में

 सूचना  एकत्रित  की  जा  रही  है  और  उपलब्ध  द्ोते  ही सभा  पटश्व  पर  रख  दी

 महाराष्ट्र  मे ंताप  बिजलो  घरों  को  कोयने  को  सप्लाई

 235.  थ्रो  साणिकराव  होडल्या  गायोत  :

 श्री  बापू  हरि  चोरे  :

 कया  कोयला  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करंगे  कि  :

 महाराष्ट्र  सरकार  ने  केन्द्रीय  सरकार  से  राज्य  में  तप  बिजलीधरों  को  कोयले  की  सप्लाई
 करने  के  लिए  अनुरोध  किया

 यदि  तो  मांग  संबंधों  ब्यौरा  क्या  है  और  अब  तक  गत  तोन  वर्षों  के  दोरान  वर्षवोर
 कितना  कोयला  आवंटित  किया  गया

 क्या  इन  बिजलीघरों  को  आवंटित  कियो  कोटा  खपत  की  तुलना  में  कम  और

 यदि  तो  क्या  केन्द्रीय  सरकार  ने  मांग  के  अनुछूल  कोटा  बढ़ाने  में  भेदभाव  पूर्ण  रुख
 अपनाया  है  ?

 कोयला  संन्नालय  में  उप  झंत्रो  एस०  बो०  :  से  सभी  राज्य

 विद्युत  बोर्डों  ने  तिमाही  उत्पादन  के  कार्यक्रम  छो  ओर  तदनुसार  कोयले  की  मांग  को  केन्द्रीय
 प्राधिकरण  को  भेज  दिया  जो  कि  विद्युत  गृहों  को  व्यक्तिगत  रूप  में  कोयले  का  संयोजन  करने  के
 प्रस्ताव  करता  केन्द्रीय  विद्युत  प्राधिकरण से  प्राप्त  प्रस्तावों  पर  स्थायी  संयोजन  समिति
 द्वारा  विचार-विमशं  किया  गया  जिसकी  प्रत्येक  तिमाही  में  बेठक  होती  जो कि  कोयले  को  और  रेल
 बेगनों  की  उपलब्धता  पर  विद्युत  उपयोगिंतोओं  की  कोयलें  का  संबोजन  प्रदान  करतों  महाराष्ट्र  में
 तापीय  विद्युत  गृह  के  लिए  विद्वत  गृह  को  को  पले  के  संयोजन  ओर  कोयले  को
 प्राप्ति  से  सम्बन्धित  ब्योरे  नीचे  दिए  गए  हैं  :--

 (000  उन

 महाराष्ट्र  राज्य  विद्युत  बोर्ड

 वर्ष  संबोधन  प्रधिप्राप्ति

 1989-90  20265  15690

 1990-91  21240  16626  26

 19695  5  15394

 1992  2  तक  )

 उपरोक्त  सारणी  से  यह  पता  चलता  है  कि  मह्टाराष्ट्र  विद्युत  गृह  लगभग  77%  से  78%
 संयोजन  प्राप्त  कर  रहा  संयोजन  में  वृद्धि  किए  जाने  का  अर्थ  अधिक  अधिश्राष्ति  होना  ही  आवश्यक

 नहों  महाराष्ट्र  के  विद्युत  गृह  बेस्टर्न  कोलफोल्ड्स  लि०  से  कोयला  प्राप्त  करते  जहां
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 कि  कोयले  उच्च  सस््त्रर  परमांग  महाराष्ट्र  राज्य  विद्युत  बोड़  का  पारली  विद्युत  मृह  आंशिक  रूप
 झिंगरेनी  से  संयोजित  है  जिसकी  कोयले  की  आपूर्ति  का  काय  कानून  तथा  व्यवस्था  की  समस्या
 से  प्रभावित  रहता  है  ।

 लालडोरा  भूमि  में  प्रबंध  निर्माण

 236  प्रो०  के०  वो०  थामस  :

 क्या  दाहरो  विकास  मंत्री  दक्षिण  दिल्ली  में  तथाकथित  अवध  निर्माण  और  अतिक्रमण के  बारे  में
 18  1991  के  अतारांकित  प्रश्न  संख्या  4466  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की
 छुपा  करेंगे  कि  क्या  दिल्ली  विकास  प्राधिकरण  और  दिल्ली  नगर  निगम  को  राजधानी  में  लासडोरा

 भूमि  का  कार्यालयों  और  अवध  निर्माण  के  लिए  दुरुपयोग  करने  पर  दंड  देने  का
 अधिकार  प्राप्त  है  ?

 हाहुरी  बिकास  मन्ज्ञालय  में  राज्य  सम्त्रो  एम०  हझरणाचलम  )  :  दिल्ली  विकास  प्राधिकरण
 को  दिल्ली  विकास  !9:57  के  अन्तगंत  अपने  विकास  क्षेत्र  में  पड़ने  बाले  गांव  के लालडोरा
 में  किसी  अनधिकृत  निर्माण  तथा  दुरुपयोग  करने  वाले  व्यक्ति  को  दण्ड  देने  का  अधिकार  प्राप्त  इसी

 दिल्लो  नगर  निगम  1957  के  अनुसार  बड़े  मेमाने  पर  वाणिज्यिक  केम्द्रों
 तथा  कार्यालय  परिसरों  का  निर्माण  करने  की  अनुमति  नहीं  है  ।

 समता  स्थल  का  विकास

 ]

 237.  थ्री  बारे  लाल  जाटब  :

 क्या  दाह रो  विकास  मन्त्र  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  बाव  जगजीवन  राम  की  स्मृति  थें  बनाए  गए  स्थलਂ  का  विकास
 करने  हेतु  कोई  योजना  बना  रही

 बदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या  और

 यवि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 झहरी  विकास  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  एस०  :  से  भारत
 कार  ने  समता  स्थल  का  विकास  करने  के  मासले  पर  विचार  करने  के  लिए  5  अन्य  सदस्यों  के  साथ

 दिल्ली  को  अध्यक्षता  में  4  1991  को  एक  समिति  गठित  की  सभिति  ने  थो
 बेठक  आयोजित  को  जिनके  आधार  पर  केन्द्रीय  लोक  निर्माण  विभाग  समता  झ्यल  का  विकास  करने
 के  लिए  योजनाएं  ओर  प्रावकलन  तेयार  कर  रहा  तेयार  की  जा  रही  योजनाओं  और  प्राक्कलनों  पर
 सरकार  द्वारा  विचार  किया  जाएगा  ओर  उपयुक्त  कारंबाई  की
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 अिनतनतनननसनमनम-म-ममन

 खाद्यान्नों  को जरासो रो
 के

 लिए  प्रयोग  किए  जा  रहे  गोदाम्ों  पर  छापे

 |

 238.  श्री  विधवनाथ  शास्त्री  :

 ओशो  राजनाथ  सोनकर  क्षास्त्रो  :

 शो  मोहन  रावले  :

 क्या  प्रधान  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  दिल्ली  प्रशासन  ने  हाल  ही  में  उन  गोदामों  को  जांच  करने  के  लिए  कोई  कदम

 उठाए  हैं  जहां  बड़ी  मात्रा  में  चावल  और  गेहूं  जमा  किया  हुआ

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या
 +

 क्या  कुछ  गोदामों  पर  छापे  मारकर  खाद्यान्नों  के  भण्डारों  को  जमा  किया  गया  है  और

 कुछ  व्यापारियों  को  गिरफ्तार  किया  गया

 यदि  तो  तत्सम्बन्धो  ब्योरा  क्या

 (३)  क्या  छिपाए  गए  भण्डारों  का  पता  लगाने  का  अभियान  जारी  ओर

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या

 नागरिक  उपभोक्ता  सासले  शोर  साथंजनिक  वितरण  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री
 कसालुद्दोत  प्रहमद  )  :

 से  24  1992  से  पहली  1992  को  अवधि  के  दोरान  दिल्ली
 प्रशासन  के  भापूरति  उपभोक्ता  मामले  विभाग  द्वारा  18  व्यापार  परिसरों  वा  निरीक्षण  किया
 बया  दो  चावल  विक्रेताओं  के  विरुद्ध  प्रथम  सूचना  रिपोर्टे  दजं  कराई  गई

 इसके  दिल्ली  पुलिस  ने  भी  श्ाश्यान्न  के  व्यापारियों  के  उचित  दर  को

 दुकानों  के  तेल  के  डिपुओं  तथा  खाद्यान्न  ले  जाने  वाले  वाहनों  के  46  निरीक्षण  किए  थे  ।  इनके
 परिणामस्वरूप  1992  के  पहले  पखबाड़े  में  8  मामलों  में  प्रथम  सूचना  रिपोर्ट  दर्ज  कराई

 ...  (७)  व  आवश्यक  वस्तु  1955  के  तहत  जारी  विभिन्न  लियंत्रण  आदेशों  के

 अन्तर्गत  लाइससधारियों  के  परिसरों  की  जाच  करना  एक  निरन्तर  चलने  बाली  प्रक्रिया  है  तथा  यह
 संघ  राज्य  क्षेत्र  प्रशासन  को  सामान्य  गतिविधि  का  एक  हिस्सा

 विल्लो  में  मामकपुरा  में  समाज  सदन

 ८39.  भो  रामचसा  वोरष्पा  :

 क्या  प्रधान  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 ...  कया  नानकपुरा  कालोनी  में  एक  समाज  सदन  को  पिछले  दो-तीन  वर्षों  स ेखतरनाक
 घोषित  किया  हुआ  ओर
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 यदि  तो  इस  समाज  सबन  की  मरस्मत  करने  के  कायं  को  शीक्ष  पुरा  करने  के  लिए
 प्रशासनिक  स्वीकृति  एवं  धन-राशि  तुरन्त  प्रदान  करने  हेतु  क्या  कदम  उठाए  गए  हैं  ?

 लोक  शिकायत  तथा  पेंशन  मसन्त्रालय  में  राज्य  स्त्री  भारेट  :
 तथा  नानकपुरा  कालोनी  के  समाज  सदन  के  केवल  सभा  भवन  को  ही  केन्द्रीय  लोक  निर्माण

 विभाग  द्वारा  1990  से  खतरनाक  घोषित  किया  गया  था  ।  तदनूसा  मंत्रालय  ने  केन्द्रीय  लोक
 निर्माण  विभाग  द्वारा  इसकी  शीघ्र  मरम्मत  करवाने  के  लिए  उपाय  किए

 झलामप्रद  कोयला  सामने

 240.  श्री  भोपीनथ  गजपति  :

 क्या  कोयला  मन््त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  देश  में  कुछ  अलाभप्रद  कोयला  खानें

 (a)  यदि  तो  तत्सम्बन्धी  राज्य-बार  ब्योरा  बा

 क्या  सरकार  का  उन  कोयला  खानों  में  से  कुछ  कोयला  खानों  को  पुनः  चालू  करने  का
 विचार

 क्या  कुछ  राज्यों  ने  भी  इनमें  से  कुछ  कोयला  थानों  को  चलाने  में  अपनी  उत्सुकंता  जाहिर
 की

 (=)  )  यदि  तो  ऐसी  थानों  को  चलाने  में  किन-किन  राज्यों  को  रुचि  ओर

 क्या  इन  राज्यों  को  इन  अलाभप्रद  कोयला  खानों  को  चलाने  की  अनुमति  दे  दी  गंई  है  ?

 कोयला  मसंज्ालय  में  उप  मंत्री  एस०  बो०  न्यामगोड  )  :  हां  ।

 कोल  इंडिया  लि०  के  अधीन  कोयले  को  अलाभकारी  खानों  के  संबंध  में  राज्य-वार  ब्योरा
 सोचे  दिया  गया  है  :

 राज्य  का  नाम  झलामकारो  कोयला  खानों  को  संहया

 बिहार  133

 पश्चिम  बंगाल  96

 मध्य  प्रदेश  47

 उड़ीसा  6

 महाराष्ट्र  18

 से  उपयुक्त  ब्योरा  दो  बई  कोयला  खानें  का  चालन  में  अतः  उनके  पुनः  खोले
 जाने  का  प्रश्न  ही  नहों  उठता  किन्तु  ऐसी  खानें  भो  हैं  जो  कि  कई  निम्नलिश्वित  कारणों  से  बन्द

 पड़ी  हैं--भण्डारों  का  कठिन  भू-खनन  बहुत  अधिक  उत्पादन
 इस  बन्द  खानों  को  चालू  किए  जाने  के  संबंध  में  राज्य  सरकारों  से  जब  भी  अनुरोध  प्राप्त  होते  हैं  तो  उन
 पर  तियमों  के  उपबन्धो  के  अन्तर्गत  प्रस्येक  मामले  में  गुशवत्ता  क ेआधार  पर  समीक्षा  की  जातो  -
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 शामोण  गरोबो  उन्मूलन  योजनाएं

 241.  थ  प्रकाश  वो०  पाटोल  :

 क्या  योजना  एवं  कार्यक्रम  क्रियान्वयन  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 )  क्या  योजना  विशेषज्ञों  ने  सभी  ग्रामीण  गरीबी  उन्मूलन  योजनाओं  को  एक  समेकित
 योजना  में  शामिल  करने  का  सुझाव  दिया

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या

 इस  संबंध  में  वित्तीय  ढांचे  और
 रोजगार  के  अवसर  पंदा  करने  संबंधी  लक्ष्यों  का  ब्योरा

 क्या

 योजना  एवं  कार्यक्रम  |क्रियान्ययन  सन्त्रालय  के  राज्य  सन््त्रो  एच०  ध्ार०  :
 योजना  आयोग  क्षेत्र  क ेएकीकृत  विकास  के  लिए  सभी  ग्राप्नोभ  गरीबी  उम्मूलन  स्कीमों  को  एक

 में  मिलाने  का  सुशाव  देता  रहा  है  ।  यह  इस  प्रस्तावना  पर  आधारित  है  कि  इन  स्कीमों  के  विकेम्द्रीकृत
 शआधोजना  तथा  कार्यान्वयन  का  गरीबी  की  समस्या  पर  बेहतर  प्रभाव

 हस  दृष्टिकोण  का  ब्यौरा  तंयार  किया  जा  रहा  है  तथा  इसे  आठवीं  पंचवर्षीय  योजना
 इस्तावेज  में  शामिल  किया  जाएगा  ।

 प्रशन  नहीं  उठता  ।

 सवाई  माधोपुर  में  सोमेंट  कारखाने  को  अन्द  करता

 ]

 242.  थी  दाऊ  दयाल  जोशो  :

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 राजस्थान  में  सबाई  माधोपूर  में  सीमेंट  कारखाने  को  बन्द  करने  के  क्या  कारण  हैं  ओर
 यह  कब  से  बन्द  पड़ा

 इस  कारखाने  में  पहले  कितने  अमिक  कार्य  कर  रहे  थे  ओर  इस  समय  कितने  कार्य  कर
 ज्ड्े  9« है  हैं  है

 इस  कारखाने  को  अधंक्षम  बनाकर  पुमः  चाल  करने  हेतु  क्या  उपाय  किये  गए

 इस  कारखाने  के  कब  तक  चाल  होने  को  संभावणा

 (७)  क्या  श्रमिक  उन्हें  वेतन  न  दिये  जाने  के  बावजूद  ध्ी  ड्यूटी  पर  नियमितश्न  रूप  से  आते
 भोर

 उन्हें  कब  से  वेतन  नहीं  दिया  गया  है  तथा  कया  उन्हें  केशन  का  भूयतान  किये  जाने  की
 कोई  योजना  यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 उच्योग  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  पो०  ले०  :  सवाई  राजस्थान
 में  स्थित  सीमेंट  कारखाने  में  बहुत  ज्यादा  नुकसान  हो  रहा  था  ओर  रद  दग्भ  एकक  होगे  के  कारण
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 नी  ना  अचल  तिल  अकिजततततते  ++++-

 1987  में  बन्द  कर  दिया  भया  था  ।  यह  कारखाना  1988  से  1988  में  ईटों
 के  पुराने  स्टाक  की  ग्राइंडिग  क ेलिए  आंशिक  रूप  से  चालू  रहा  |  तब  से  यह  बन्द  पड़ा  है  ।

 से  इस  कारखातनें  में  लगभग  3,500  श्रमिक  काम  कर  रहे  एकक  के

 पुनर्स्थापना  का  मामला  ओद्योगिक  ओर  वित्तीय  पुनर्निर्माण  बोर्ड  के  विचाराधीन  है  ।

 पुनरुण्जी बन  संबंधी  प्रस्ताव  में  अन्य  बातों  क ेसाथ-साथ  श्रमिकों  को  बकाया  वेतन

 का  भुगतान  करना  शामिल

 शोइन्टरिंग  किट्स  के  कयादेदा  प्राप्त  करने  हेतु  हिन्दुस्तान  केबल्स  लि०  द्वारा
 संघ  का  गठन

 ]

 2:4.  भो  सलत  कुमार  मंडल  :

 क्या  प्रधान  मस्त्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  सरकारो  क्षेत्र  क ेउपक्रम  महानगर  टेलीफोन  निगम  लिमिटेड  ने  आरोप  लगाया  है  कि
 हिन्दुस्तान  केबल्स  लिमिटेड  ने  किद्सਂ  के  भारी  क्रयादेश  प्राप्त  करने  हेतु  €  अन्य  करुपनियों
 के  साथ  एक  उत्पादक-संघ  का  गठन  किया

 (a)  यदि  तो  तत्संबंधी  तथ्य  क्या  ओर

 इस  संबंध  में  केन्द्रीय  सरकार  को  कया  प्रतिक्रिया  है  ?

 उद्योग  संत्रालय  में  राज्य  संत्रो  पो०  के०  :  ओर  महानवर  टेलीफोन
 निबम  लिमिटेड  टो०  एन०  ने  अरोप  लगाया  है  कि  उनको  जाइन्टिंग  किट्स  की
 आवश्यकता  पूरी  करने  के  लिए  मांगे  गए  टेन्डर  के  विरुद्ध  आपूर्ति  के  लिए  हिन्दुस्तान  केबल्स  लिमिटेड
 मे  उत्पादक  संघ  दृष्टिकोण  अपनाया

 प्रथम  दृष्टि  उपलब्ध  सामग्री  के  आधार  पर  बह  परिणाम  नहीं  निकलता  कि  हिन्दुस्तान
 केवह्स  लिमिटेड  ने  कोई  उत्पादक  संघ  गठित  किया

 पश्चिम  बंयाल  में  सरकारो  क्षेत्र  क ेएकक

 245.  शी  हाराथन

 क्या  बोलता  झोर  कार्यक्रत  क्रियास्ववन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 बर्ष  1992-93  में  आठथीं  योजना  के  अंग  के  तौर  पर  पश्चिम  बंगाल के  केन्द्रीय  क्षेत्र
 के  विभिन्न  सरकारो  क्षेत्र  के  एककों  में  क्या  प्रमुख  विकास  कायं  शुरू  किए  जाने

 क्या  आठवों  योजना  अवधि  में  पश्चिम  अंवाल  में  सरकारी  क्षेत्र  के नये  एककों  की  स्थापना
 करने  का  कोई  प्रस्ताव

 (@)  यदि  तो  तस्संबंधी  ब्यौरा  कया  ओर

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?



 7  1913  लिखित  उत्तर
 वन ननननननन  नमन  नम  नमन  +पननन-नमन++++++3333++७3+++  neem  eee  नमक  धन  नऊक  न  भरना  थ+५+७ आम
 योजना  धोर  कार्यक्म  क्रियान्वयन  संत्रालय  के  राज्य  संत्रो  एच०  स्ार०  भारद्ाज )

 से  आठवीं  पंचवर्षीप  योजना  को  अभी  अन्तिम  रूप  नहीं  दिया  गया

 हिमाचल  प्रदेश  में  लध  उद्योगों  को  प्रोत्साहन

 246.  ओ  डी०  डो०  खभोरिया  :

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  हिमाचल  प्रदेश  में  लघु  उद्योगों  को  अपना  कार्यक्रम  विस्तृत  करने  तथा  उपभोक्ता

 बस्तुओं  की  मांग  को  पूरा  करने  के  लिए  प्रोत्साहित  करने  का  विचार  भौर

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्योरा  क्या  है  ?

 उद्योग  संत्रालय  में  राज्य  सन्त्रो  पो०  जे०  ओर

 छोटे  और  ग्रामीण  उद्यमों  को  प्रोत्साहन  देने  और  इन्हें  सुदृढ़  बनाने  हेतु  68  1991  को  संसद  में  नॉंति

 पझंबंधी  उपाय  रखे  गए  थे  जिसका  उद्देश्य  हिमाचल  प्रदेश  सहित  सारे  देश  में  उपभोक्ता  वस्तु  उद्योगों

 अहित  सभ्  एककों  को  ओर  ज्यादा  स्थायित्व  तथा  विकास  प्रोश्साहन  देना  है  ।

 बिहार  में  बन्द  पड़े  उच्चोग

 ]
 247,  भ्रो  ललित  उरांब  :

 क्या  प्रधान  मन्त्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 इस  स  मय  बिहार  में  बन्द  पड़े  मझोले  ओर  छाटे  उद्योगों  के  नाम  क्या

 इन  उद्योगों  में  वित्तीय  संस्थाओं  और  व्यक्तियों  द्वारा  लगाई  गई  पूंजी  का  ब्योरा  क्या
 भर

 इन  डद्योयों  को  चालू  करने  के  लिए  क्या  कदम  उठाने  का  विचार  है  ?

 उद्योग  मंज्ञालय  में  राज्य  मस्ती  पी०  जे०  :  और  भारतीय  रिजबं

 बैंक  के  1990  के  अन्त  में  बिहार  राज्य  में  लघु  क्षेत्र  में  5007  एकक  तथा  गेर-खघु
 क्षेत्र  में  40  एकक  रुण्ण  इन  रुण्ण  एककों  पर  बकाया  बेंक  56.42  करोड़  रुपए  तथा
 97.22  करोड़  रुपए  भारतीय  रिजंव  बेंक  से  मिले  नवीनतम  आंकड़ों  के

 1990  के  अन्त  में  23  गेर-लघु  रुर्ण  उद्योग/कमजोर  ओद्योगिक  एकक  बन्द

 सरकार  द्वारा  रुण्ण  ओद्योगिक  एककों  को  पुनः  चालू  करने  के  लिए  किये  गये  कुछ  उपाय
 संलध्त  विव रण  में  दिये  गये  हैं  ।

 विवरण

 (1)  सरकार  ने  एक  व्यापक  कानून  अर्थात  रुए्ण  ओद्योगिक  कम्पनी
 अधिनियम  1985  बनाया  इस  अधिनियम  के  अधीन  तथा  वित्तीय  पुनर्निर्माण  बोर्ड

 आई०  एफ०  नामक  एक  अर्धन्यायिक  निकाय  की  स्थापना  को  मथी  जिसका  उद्देश्य
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 रण  ओशोगिक  कम्पनियों  को  समस्याओं  को  कारमर  हंग  से  देखना  है  जिसने  15  1987  प्ले  कार्य
 करना  शरू  कर  दिया  है  ।

 (2)  भारतीय  रिजवं  बेंक  ने  सुदृढ़  मानीदरी  प्रभाली  देतु  और  प्रारम्भिक  अवस्था  में  हो
 औद्योगिक  रुग्णता  को  रोकने  हेतु  बैंकों  को  दिज्ञा-निर्शेश  जारी  किये  हैं  ताकि  उचित  समय  पर
 रात्मक  उपाय  किए  जा

 (3)  मारतीय  रिजबं  बेंक  हारा  जीव्य-क्षम  इकाइयों  को  पुनर्जीबित  करने  के  लिए  पुन.स्थापना
 पैकेज  तेथार  करने  हेतु  भो  बैंकों  को  निदेश  दिये  मए  बैंक  तथा  वित्तीय  संस्थान  रुग्ण  इकाइयों  को

 पुनर्जोवित  करने  के  लिए  पुनःइथापना  पेकेज  बनाते

 (4)  भारतीय  रिजवे  बेंक  ने  बेंकों  को  अलम  से  दिशा-निर्देश  जारी  किए  हैं  जिनमें  उन
 दष्डों  को  बताया  गया  है  जिनके  अधीन  बड़े  तथा  शघ्  दोनों  क्षेत्रों  मे ंजीव्यक्षम  रुग्ण  इकाइयों  की  पुनः
 स्थापना  हेतु  भारतीय  रिजवं  बेंक  से  बिना  पूछे  ही  राहत  एवं  रियायतों  की  स्वीकृति  दे  सकेंगे  ।

 (5)  भारत  सरकार  की  सलाह  पर  भारतीय  रिजर्व  बेंक  ने  जीव्यक्षम  रुग्ण  लघु  एककों  के

 पुनर्जोवन  के  लिए  एक  पुन  स्थॉपना  पंकेज  तंथषार  करने  के  लिए  सम्बन्धित  राज्य  सरकार  के  उद्योग
 विभाग  के  सचिव  की  अध्यक्षता  में  सभी  राज्यों  में  राज्य  स्तरीय  अन्तर  संस्थागत  समितियों  का  गठन
 किया  ।

 (6)  1987  में  स्थापित  राष्ट्रीय  इक्विटी  निधि  से  संभावित  जोव्यक्षम  रण  सथु
 शौधोगिक  एककों  को  जिनकी  परियोजना  लागत  10  लाख  रुपये  से  अधिक  नहीं  को  10,  वाविक
 सामान्य  सेवा  प्रभार  पर  1,50,000  रुपए  तक  दीर्धावधि  इक्विटो  सहायता  के  रूप  में  वित्तीय  सहायता
 भी  उपलब्ध  है  ।

 (7)  केलट्रीय  उद्योग  मंत्रालय  रुग्ज  सथ  एककों  के  पुनरुज्जीोवन  के  लिए  केन्द्र  द्वारा  प्रायोजित

 एक  सीमास्त  घनराशि  योजना  भी  चला  रहा  है  जिसके  तहत  प्रति  एकक  सहायता  की  राशि  50,000/-
 रपये  तक  की  जाती  है  ।

 (8)  अत्यन्त  छोटे  और  लघु  उद्योगों  के  लिए  शीर्ष  बेंक  के  रूप  में  कार्य  करने  के  लिए
 1990  में  एक  भारतीय  लध्  उद्योग  विकास  बेंक  की  स्थापना  की  गई  हे  ।

 भारतीय  लघु  उद्योग  विकास  बेंक  जोन्य-क्षम  रुग्भ  लघु  औद्योगिक  एककों  के  लिए  परस्पर
 स्वीकाये  पुनर्स्थापना  पैकेज  तेयार  करने  के  लिए  प्राथमिक  उधारदाता  संस्थानों  एवं  प्रवतंकों  के
 सहावतार्थ  विभिन्न  राज्यों  में  पुनर्स्थापना  संबंधी  बेठकों  का  आयोजन  कर  रहा  वर्ष  1990-91
 के  14  केन्द्रों  में  23  बेठक  आयोजित  को  गई  ओर  250  से  अधिक  एककों  के  मामलों  पर
 विचार  किया  गया  ।  इन  बेठकों  में  प्राथमिक  उधारदाता  संस्थानों  एवं  उधार  लेने  वालों  की  प्रतिक्रियाएं
 उत्साहजनक  रही  हैं  ।

 जीव्य-क्षम  रुग्ण  सधु  एककों  के  पुनरुण्जोवन  हेतु  भारतीय  लघु  उद्योग  विकास  बैंक  द्वारा  एक
 पृथक  पुनस्थापना  पुनवित्तोबन  योजना  चलाई  जा  रहो  है  ।
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 शक  )  लिखित  उत्तर

 भारत  हैवो  इलेक्ट्रिकल्स  लिमिहेड  को  रुग्णता

 बी 9  1913

 ]

 248.  थी  सुघोर  गिरि  :

 कया  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भारत  हैवी  इलेक्ट्रिकल्स  लिमिटेड  रुग्णता  के  कमार  पर

 क्या  विद्युत  उपकरणों  का  बड़ो  मात्रा  में  श्ायात  किया  जा  रहा

 उन  उपकरणों  के  लिए  भारत  हैबो  इलेक्ट्रिकल्स  लिमिटेड  को  आइंर  न  देने  के  क्या
 कारण  और

 सरकार  ने  यह  सुनिश्चित  करने  के  लिए  क्या  कदम  उठाए  हैं  कि  विद्युत  परियोजनाओं  के

 लिए  स्वदेशी  उपक  रणों  को  आपूर्ति  क ेलिए  आडेर  भारत  हेवो  इलेक्ट्रिकल्स  लिमिटेड  को  ही  मिले  ?

 उच्योग  मरत्ञालय  में  राज्य  मंत्री  पो०  के०  :  इस  समय  भेल  को  क्यादेश

 हिथिति  अच्छी  नहीं  चालू  वर्ष  के  लिए  3200  करोड़  रुपये  के  बजटीय  कारोबार  की  तुलना  इसे

 199  2-93  में  निष्पादित  किए  जाने  के  लिए  लगभव  2700  करोड़  रुपये  के  आदेश  प्राप्त  हुए
 देश  की  इस  स्थिति  से  इसकी  लाभप्रदता  तथा  क्षमता  उपयोगिता  प्रभावित  होने  की  संभावना  है  |

 से  सूचना  एकत्र  की  जा  रही  है  और  सभा  पटल  पर  रख  दी

 परभाज्  ईथन  हैदराबाद

 249.  थी  पोयष  तोरकोी  :

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  मोला  हैदराबाद  के  निकट  परमाणु  ईम्धन  परिसर  का  तीन  चरणों  में  विस्तार
 के  लिए  योजनाओं  को  अन्तिम  रूप  दे  दिया  गया

 यदि  तो  क्या  इससे  लोगों  को  उच्चस्तर  के  विकिरण  ओर  भम्भीर  स्वास्थ्य  के  खतरों
 का  सामना  करना

 क्या  पर्यावरण  संबंधी  मंजूरी  ले  सो  गई

 क्या  संयंत्र  को  अन्यत्र  ले  जाने  को  मांग  को  गई  और

 (=)  यदि  तो  तस्संबंधी  ब्योरा  क्या  हैं  ?

 लोक  शिकायत  शोर  पेंशन  संत्रालय  में  राध्य  मंत्री  मार्ग रेट  :

 हां  ।  नाभिकीय  इंधन  सम्मिश्र  अली  के  हैदराबाद  का  विस्तार  नई  जकाताय
 झंबिरचन  नई  यूरेनियम  ऑॉक्साइड  इंधन  परियोजना  ओर  नई  यूरेनियम  इंधत  समृण्यय
 परियोजना  नामक  तोन  परियोजनाएं  लाकर  चरणवद्ध  रूप  से  करने  सम्बन्धी  प्रस्ताव  सरकार  के

 के  लिए  तेयार  किए  गए

 नहीं  ।  सम्मिश्र  के  प्रस्तावित  विस्तार  से  लोबों  पर  अधिक  मात्रा  में  विकिरण  का
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 पे  कक a  ae

 प्रभाव  नहीं  पड़ेगा  क्योंकि  इन  परियोजनाओं  में  बेहतर  डिजाइन  मशीनों  द्वारा  हस्तन  और  बेहतर
 संवातन  की  सुविधा  द्वारा  पर्याप्त  व्यवस्था  की  जा  रही  विकिरण  से  पड़ने  वाले  प्रभाव  को  मात्रा

 अन्तराट्रीय  स्तर  पर  अनुमेय  सी माओं  से  काफ़ी  कम  होगी  ।

 आंध्र  प्रदेश  राज्य  प्रदूषण  नियंत्रण  बोर्ड  ने  हैदराबाद  में  लगाई  जाने  वाली  सभी  तीनों
 परियोजनाओं  के  लिए  अनुमति  दे  दी  यद्यपि  भारत  सरकार  के  पर्यावरण  विभाग  ने  हैदराबाद  में
 लगाई  जाने  वाली  दो  १रियोजनाओं  नई  जकलिाय  संविरचन  परियोजना  और  नई  यूरेनियम
 अआाक्साइड  इंधन  परियोजना  लगाने  के  लिए  अनुमति  पहले  द्वी  दे  दी  आशा  है  कि  नई  यूरेनियम
 इंधन  सम्च्चय  परियोजना  के  लिए  अनुमति  शीघ्र  मिल  जाएगी  ।

 तथा  प्रदूषण  की  समस्याओं  से  बचने  के  लिए  इन  नई  परियोजनाओं  को  हैदराबाद
 शहर  से  दूर  स्थापित  करने  के  बारे  में  सुझाव  प्राप्त  हुए  उन  सुझावों  पर  विचार  किया  भया  है  ओर

 हेशानिक  तथा  तकनीकी  आधार  पर  इन  परियोजनाओों  के  स्थान  को  बदलना  आवश्यक  नहीं  है  क्योंकि

 संयंत्रों  क ेडिजाइन  में  सुरक्षा  संबंधी  पर्याप्त  उपाय  किए  गए

 साझान्मों  का  सरकार  हारा  व्यापार

 250.  थे०  चोक्ष्का  राव  :

 क्या  प्रधान  मन्त्रो  यह  बताने  की  कुपा  करेंगे  कि  :

 इस  समय  गेहूं  तथा  चावल  के  प्रमृश्च  उत्पादक  राज्यों  में  भी  खुले  बाजार  में  खाद्यान्नों  के

 मूल्य  असामान्य  रूप  से  ऊंचे

 यदि  तो  क्या  विचोलियों  को  समाप्त  करके  सरकार  द्वारा  खाद्यान्नों  का  व्यापार  शुरू
 करते  का  कोई  प्रस्ताव  ओर

 बदि  तो  सत्संबंधी  ब्योरा  क्या  है  ?

 उपभोक्ता  सामले  झोर  सा  जनिक  वितरण  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री
 लुद्दीन  :  खद्यास्नों  के  मुश्य  सामान्यतया  उचित  स्तरों  पर  हैं  जैसा  कि  संलरन  विवरण
 में  दिए  गए  विभिन्न  केन््द्रों  के  29-1-92,  2,  5-2-92  और  12-2-92  को  विशेषकर
 नेहूं  चना  ओर  अरहर  के  खुदरा  मूल्यों  के  विवरण  से  स्पष्ट  हो  जाता

 और  नहीं  ।

 विवरण

 जुने  हुए  केन्रों  पर  लाचास्तों  के  मूल्य

 वस्तुएं  29-1-92  ८  5-2-9  2  12-2-92
 र्न्ज्ज्ज््ज्ज्आ्ज्छऊ्छञ्ज्ज्ञणफआथणताा3््ल्_्

 2  3  4 |
 रा हैः

 चावल

 बमृुतसर  4.80  सू.न  4.75



 म  191.3  3  लिँबवत  उतरे

 2  3  4

 सुंघियाना  5.25  5.50

 करनाल  5.50  5.50  5.80

 शध्रृंबनेश्बर  5.00  4.80  4.80

 कंटक  4.60  4.70  4.70

 हैदराबाद  5.60  5.80  6.00

 विजयवाड़ा  5.40  5.20  5.80

 मद्रास  6.20  6.20  6.20

 मदुरई  6.00  6.00  5.%

 गेहूँ

 हिसार  4.40  4.50  ३80

 करनास  4.00  हे  ।  4.50

 अमृतसर  4.25  4

 लुधियाना  4.40  4.30  4.40

 कानपुर  5.00  4.90  5.10

 शखनऊ  5.30  4.90

 जयपुर  5.00  5.00  5.15

 पटना  5.50  5.25  5.25

 हैदराबाद  6.00  *  00  5.00

 चना

 हिसार  9..  0  8.70  8.50

 लुधियाना  9.50  9.००  9.50

 कानपुर  49.50  7.70  8.30

 अहमदाबाद  9.00  9.50  9.50

 राजकोट  9.25  8.75  8.75

 9.00  8.75  9:00

 खयपुर  8.40  8.50  8.80
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 2  3  4

 जोधपुर  8.50  8.00  8.00

 तुर

 हिसार  16.00  18.00  14.00

 लुधियाना  16.00  16.00  16.00

 कानपुर  14.00  13.50  13.50

 लखनऊ  14.00  14.00  14.00

 राजकोट  17.25  16.75  17.00

 ताबपुर  15.00  14.50  14.40

 जयपुर  17.00  17.00  17.00

 पटना  16.00  16.00  16.00

 कटक  16.00  16.00  16.00

 हैदराबाद  14.50  14.50  14.50

 मद्रास  18.00  18.00  18.00

 रु  दोरान  न.--सूचना

 रा

 ल्लोत  :  राज्य  तागरिक  आपूर्ति

 कोटभाक्षकों  के  भ्श्य  में  बृद्ध

 भी  सथथान  शंकर  राजत  :

 क्या  प्रधान  मंत्रों  यह  बताने  को  कुपा  करेंगे  कि  ।

 क्या  कीटनाक्षकों  के  मूल्यों  में  निरम्तर  बृद्धि  हो  रही

 गत  तोन  वर्ष  के  दोरान  -  प्रत्येक  बर्ष  ओर  चालू  वर्ष  में  विभिन्न  कोटनाशकों  के  मंद-बार

 खुदरा  मूल्य  कितने-कितने

 मूल्य  किस  तरह  से  निवस्नित  किए  जाते

 फोडनाशकों  को  गुलबत्ता  पर  निबंधभ  किस  प्रकार  सुनिश्चित  की  जातो

 (#)  क्या  कोटनाशकों  के  मूल्यों  में  हुई  वृद्धि  क ेकारण  मांग  में  कमी  होने  के  फलस्वरूप  कृषि
 रत्पादन  में  विरायट  भा  रहो  और

 कोडगाशकों  के  मृल्यों  को  कम  करने  के  लिए  कया  सुधारात्मकम  कदम  उठाने  का
 विचार है  ?

 हे

 हट
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 रसायन  झोर  उर्वरक  सन्ल्रालय  में  राज्य  मम्मी  जिन्ता  :  से  ओर
 कोटनाशियों  ओर  अपतृणनाशियों  की  कोमतें  सरकार  हारा  ना  तो  निर्धारित  को

 जाती  है  ओर  न  मानीटर  की  जाती  है  ।

 कीटनाशो  अधिनियम  1968  और  उसके  अधीन  बने  नियमों  और  भारतोय  मानक  ब्यूरो
 द्वारा  प्रकाशित  विशिष्टियों  में  मृणवत्ता  को  सुनिश्चित  करने  को  प्रणालो  को  व्यवस्था  इस  प्रयोजन
 के  लिए  राज्यों  न ेइस  अधिनियम  के  विभिन्न  उपबस्धों  को  सलाम  करने  के  लिए  प्रमुख  काभिकों  जैसे

 इन्सेक्टिसाइड्स  लाइसेंस  अधिकारियों  और  अपील  प्राधिकारियों  आदि  को

 अधिसूचित  किया  केन्द्रीय  ओर  क्षेत्रीय  प्रयोगशालाओं  को  भोर  कीटनाशियों  की  गुणवत्ता  को  जांच

 करने  के  लिए  राज्य  के  प्रयासों  में  तेजी  लामे  क ेलिए  भधिसूचित  किया  क्षेभोय  सम्मेलनों  में  गुणवत्ता
 प्रबन्धों  को  आवधिक  समीक्षा  की  जाती  घटिया  कोटनाकियों  के  विक्रेताओं  के  विरुद्ध

 कीटनाशी  अधिनियम  के  अन्तमंत  मुकदमे  लूरू  करने  के  खिए  राज्य  सरकारों  को  सभी  संभव  कदम  उठाने

 की  सलाह  दी  गई  हे  ।

 (४)  पेस्टिसाइडों  को  मांग  में  कमी  होने  की  कोई  रिपोर्ट  नहीं  मिली  है  |

 राजमाया  कार्वा्वयत  समिति  बिहोत  कार्यालय

 ]

 252.  भी  बिनव  कटियार  :

 क्या  काहरी  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 फंजाबाद  उत्तर  प्रदेश  में  इस  मन्भालय  ओर  संबंधित  सरकारी  उपक्रमों  के  उन
 कार्यालयों  के  क्या  नाम  हैं  जिनमें  क्ग  थ  के  कम  बारियों  के  अलावा  अन्यकमंथारियों  को  संख्या  25
 अथवा  उससे  अधिक

 इनमें  से  किन-किन  कार्वालयों  में  राजभाषा  कार्यास्थथन  समिति  नहीं  है  ।

 इनमें  से  कितने  कार्यालयों  में  80  प्रतिशत  या  इससे  अधिक  कम  चारियों  को  हिन्दी  का
 कार्यसाधक  ज्ञान  है  और  इनमें  से कितने  कम  चारी  ऐसे  हैं  जो  अपना  50  प्रतिशत  या  इससे  अधिक  कार्य
 हिन्दी  में  करते

 कया  इन  सभो  कार्यालयों  में  सरकार  के  निदेशानुसार  अधिकांश  कार्य  हिन्दी  में  करने  को
 सुनिश्चित  करने  के  कोई  प्रबन्ध  किए  मए  और

 (2)  यह  व्यवस्था  किस  हद  तक  सफल  रहो  है  ?

 घहरो  विकास  सम्त्रालय  में  राज्य  मस्ती  एम०  फेजाबाद  डिबोजन
 में  इस  मंत्रालय  के

 अधीन  किसी  भी  कार्यालय/सावंजनिक  क्षेत्र  के  उपक्रमों  के  किसी  भो
 शाखा  में  ग्रप  कर्मचारियों  को  छोड़कर  कर्मचारियों  को  संध्या  25  वा  इससे  अधिक  न्हीं

 से  (5)  उपय्'क्त  भाग  के  उत्तर  को  देखते  हुए  प्रश्न  नहीं  उठता  ।
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 बुजफत  मं  के  उछ्योग

 ]
 Shere:

 253,  भौशुदी  शीजिका  एचਂ  दोपुबाला  :

 क्या  प्रधान  मस्ती  यह  बल्चाने  को  कृपा  करेंसे  कि  :

 डबरा  में  गई  मौदयोषिक
 सीति  के  बलतमूंत  कितने  रचोग  पंजीकृत  किए  बए  और

 उनमें  से कितने  सूरत  और  बड़ोदरा  अथवा  गुजरात  के  किन्हीं  अन्य  जिदों  क्षे

 पंजीडत  किए गए  हैं  ?  |

 उच्चोष  मम्त्रालय  में  राज्य  मत्त्री  पोौ०  जे०  :  ओर  नई  ओयोगिक
 नीति  के  अअ्ोन  उद्योवों  के  पंर्जोकरण  को  योजनाएँ  छेमार्फि  कर  दी  गई  24  1991  को
 थोजित  नई  ओद्योविक  नोति  से  लेकर  3]  1992  तक  गुजरात  राज्य  में  उद्योग  स्थापित  करने
 के  लिए  ओद्योगिक  स्वीकृति  सहहिवारुय  में  ३49  कोलोगिक  उच्चमियता  श्पन  भ्रस्तुत  क्रिए  गए
 इनमें  से  29  एफेक  अहमदाथाद  जिले  के  34  एकक  सूरत  जिले  के  37  एकक  बड़ोदरा  और  249  एकक
 अन्य  जिलों  के  लिए

 ह  ॥

 कोयले  को  भांग

 254.  भी  बिलव  qn  पाहोल  ;

 रुपा  कोयला  मस्ती  वह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (5)  हैह  में  बन  2990  तर  कोष  दो  डरल  कितनी  गांप  हो

 विद्युत  शेष  को  उफत  अवधि  के  दोरान  कितने  कोयसे  को  आवश्यकता

 कया  छरकार  मे  अकी  मोम  पूरी/छ़रने  के  ओर  अधिक  कोयले  के  उत्पादन  हेधु  कोई

 बोजुनाएं  तृणर  की  और
 बद्दि  को  इत  योजनाओं  का  व्यदेरा  क््यानहै  ?

 कोयला  मरजालय  में  उप  सन्नी  एस०  थो०  :  और  आठवीं

 अूर्बीय  बोजना  (1992-97)  को  अ्रभी  अन्तिम  हूप  दिया  जाना  है  ।  2000  ई०  तक  विद्युत  क्षेत्र  द्वारा
 अपेक्षित  कोयसे  को  कुल  मात्रा  तथा  देश  को  कोयले  को  कुल  आवश्यकता  का  अनुमान  केवल  आठड़डी
 योजना  के  अग्तिम  बर्थ  1996-97  के  लिए  लक्ष्यों  को  निर्धारित  किए  जाने  के  बाद  ही  लगाया  जा
 सकता  है  ।  किस्तु  योजना  आयोब  द्वारा  हास  हो  में  वर्ष  1996-97  तक  देश  को  कच्चे  कोयले  को  कुल

 As
 का  मुल्यांकत  309

 लि
 किया  बवा  है  जिसमें  विद्युत  क्षेत्र  की  कच्चे  कोयले  को  175.30

 मि०  टन  अनूजालितु  मांग  शामिल
 है

 ।

 कोर  1996-97  शक  इस  प्रक्तिप्त  मांग  को  पूरा  किए  जाने  के  लिए  कोयमे  के
 उत्पादन  के  संबंध  में

 पं

 4

 fewer
 गल्वित  की  जा  रही  हैं  ।  वर्ष  1996-97  में  देश  में  कच्चे

 कोयले  का  छुल  उत्पादन  30  6.60  सिं०
 टन

 का  योजना  आभोष  हारा  अनुमानित  प्रक्षेपण  किया  गया  है
 जिसका  व्योरा  अगले  पृष्ठ  पर  दिया  बवा  है  ।---

 48



 7  1913  लिखित  उत्तर

 कंपनी  ग्रुप  उत्पादन

 कोल  इंडिया  छि०  विद्यमान  खान  121.03
 चालू  परियोजनाएं  121.13
 नई  परियोजनाएं  25.84

 जोड़  को  ०इं ०लि०  लि०  268.00

 सिमरेनौ  कोलियरीज  विद्यमान  खान  12,32
 कंपनी  लि७  चालू  परियोजनाएं  15.98

 नई  परियोजनाएं  4.75

 जोड़  सि०को०कं०लि०  33.00

 अन्य  (टिस्को/इस्को/  ग्रहीत  खानें
 बाण्धाण्नि०  5.00

 महा  जोड़  306.00

 इस  संबंध  में  मांग  ओर  उत्पादन  में  अन्टराल  को  पिट-हैड  ह्टाक  से  कोयले  की  निकासी  द्वारा
 ओर  इस्पात  संयंत्रों  क ेलिए  मिश्रण  के  प्रयोजन  से  कोककर  कोयले  का  आयात  करके  पुरा  किए  जाने  का
 प्रस्ताव  है  ।

 केरल  में  प्रामोण  स्वच्छता  कार्यक्रम

 2535.  थो  टो ०  ले०  अंजलोज  :

 क्या  प्रधान  मम्त्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  के  रल  में  ग्रामीण  स्वच्छता  कार्यक्रम  के

 बत  तोन  वर्षों  के  पिछल्ली  नीति  तथा  इस  समय  संशोधित  दोनों  हो  नीतियों  के  अंतर्गत  अब
 तक  कितनी  धनराशि  आबंटित  की  गयी  है  ओर  इस  दिशा  में  हुई  उपलब्धियों  का  ब्यौरा  क्या  है  ?

 श्रामोज  विकास  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रों  उसमभाई  एच०  :  केन्द्रीय  प्रामीण
 स्वच्छता  कार्य  क्रम  के  अन्तगंत  केरल  राज्य  की  सरकार  को  1988-89  ओर  1989-90  में  कोई
 शाशि  रिस्ीज  नहीं  को  गई  पहले  वर्षों  में  रिलीज  की  गई  राशि  में  से  राज्य  सरकार  ने

 1988-89  में  4.25  लाख  रुपए  ओर  1989-90  में  0.15  साख  रुपए  का  ख॑ं  किए  जाने  को  सूचता
 दी  1938-89  में  771  ओर  1989-90  में  73  स्वच्छ  शोचालय  बनाए  गए  थे  ।  केन्द्रीय
 ज्ञामीण  स्वच्छता  कार्यक्रम  की  संशोधित  मार्गदशिकाओं  के  अन्तगंत  1990-91  के  लिए  1991
 में  25  लाख  रुपए  को  राशि  रिलीज  की  गई  थी  ।  राज्य  सरकार  ने  अभी  तक  भौतिक  ओर  वित्तीय

 ब्रयति  को  कोई  सूचना  नहीं  दी
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 पूर्थोत्तर  क्षेत्र  का  प्रोद्योधिक  विकास

 2566.  डा०  जयभ्त  रंगवो  :

 क्या  प्रधाल  मन्त्री  यह  बताने  को  छुपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  देश  के  पूर्वोत्तर  क्षेत्र  विशेषतः  औद्योगिक  रूप  से  पिछड़े  इसके  क्षेत्रों  के

 विकास  के  लिए  कोई  विशेष  कार्य  योजना  बनाई  है  अथवा  बनाने  का  विचार

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  और

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 उद्योग  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  पो०  जे०  :  से  सम्पूर्ण  पूर्वोत्तर  क्षेत्र
 श्ोद्योगिक  रूप  से  पिछहा  धोषित  कर  दिया  गया  है  और  पिछड़े  क्षेत्रों  की  श्रेणी  में  शामिल  कर

 लिया  गया  है  ।  सरकार  पूर्वोत्तर  राज्यों  तथा  उत्तरी  राज्यों  के  कृछ  पर्वतीय  जिलों  के  लिए  एक  परिवहन
 राज  सहायता  थोजना  चला  रही  जिसके  अन्तगगंद  चुनिदा  स्थानों  से  औद्योगिक  एककों  तक  कच्चे

 माल  एवं  तैयार  माल  के  परिवहन  के  वासस््ते  50%-90%  के  बीच  राजसहायता  दी  जाती

 हसके  पिछड़े  क्षेत्रों  क ेऔद्योगिकोकरण  को  बढ़ावा  देने  के  विकास  केन्द्र
 जिस  पर  इस  समय  कायंवाही  की  जा  रही  के  तहत  सभी  पूर्वोत्तर  राज्यों  को  एक-एक  विकास
 केक  आवंटित  कर  दिया  गया  असम  को  3  विकास  केन्द्र  आबंटित  किए  गए  हैं  ।

 सकण  धरेल्  उत्पाद  के  लिए  बिकास  दर

 257.  भरी  कओोबहलम  पाणिप्नही  :

 क्ष्या  योजना  धोौर  कार्यक्रम  क्रियाम्थयम  मंत्री  यह  बताते  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 1991-92  के  लिए  सकल  घरेलू  उत्पाद  देतु  अनुमानित  भोर  पृवंघोषित  बिकास  दर
 कितनी

 यदि  इसमें  कोई  अन्तर  तो  इसके  क्या  कारण  ओर

 वर्ष  1992-93  2-93  के  लिए  सकल  घरेलू  उत्पाद  को  छः  प्रतिशत  प्रतिपादित  करने  के  लिए
 सरकार  द्वारा  क्या  कदम  उठाये  जाने  का  विचार  है  ?

 होर  कार्यक्रम  क्रियास्थयन  संत्रालय  राज्य  मंत्री  एच०  झार०  :
 तथा  आठवीं  योजना  अर्थात  1991-92  के  बाधार  वर्ष  में  स्थिति  का  मल्यांकन  करते:के

 लिए  योजना  आयोग  ने  वर्ष  के  लिए  सकल  घरेलू  उत्पाद  डी०  की  बिकाश्म  बर  4
 झत  अनुमानित  की  इस  स्थिति  में  वर्ष  199:-92  में  प्राप्त  हुई  सकल  घरेलू  उत्पाद  विकास  दर
 का  अनुमान  उपलब्ध  नहों  है  ।

 (५)  आठवीं  बोजना  के  निर्देशात्मक  पत्र  में  जरूरत  संसाधन  आधार  तथा  अरंव्यवस्था  को
 संभावनाओं  को  ध्यान  में  रखते  हुए  के  दोरान  5.6  प्रतिशत  की  सकल  घरेलू  उत्पाद
 वाधिक  औसत  विकास  दर  का  अनुमान  लगाया  गया  साल  दर  साल  अनुमान  नहीं  लगाए  बए

 $0



 4  1913  लिखित  उत्तर

 गरोबो  को  रेखा  से  नोचे  के  लोग

 258.  श्रीसतो  वर्ुन्धरा  राजे  :

 क्या  योजना  श्रौर  कार्यक्रम  क्रियान्वयन  मंत्री  यह  बताने  की  छुपा  करेंगे  कि  :

 3।  1991  की  स्थिति  के  गरीबी  की  रेखा  से  नीचे  रहने  बाले  लोगों
 राज्य-वार  एवं  संघ  राज्य  क्षेत्र-वार  संख्या  कितनी

 इन  लोगों  की  आ्िक  स्थिति  सुधारने  तथा  इन्हें  गरोवी  की  रेखा  से  ऊपर  लाने  लिए
 क्या  लक्ष्य  निर्धारित  किए  गए  और

 आठवीं  योजना-अवधि  के  दोरान  विभिन्न  राज्यों  एवं  संच  राज्य  क्षेत्रों  में  कार्याम्वित

 किए  जाने  वाले  गरोबी  हटाओ  कायंक्रमों  का  ब्यौरा  क्या  है  ?

 योजता  झोर  कार्यक्रम  क्रियान्वयन  संक्ालय  के  राज्य  मंत्रों  एच०  झार०  :
 12  1991  को  स्थिति  के  अनुसार  गरीबी  की  रेखा  से  नीचे  रह  रहे  लोगों  की  जनसंद्या

 के  अनुमान  उपलब्ध  नहीं  वर्ष  1987-88  में  गरीबी  की  रेखा  से  नीचे  रह  रहे  लोगों  की  संख्या  के

 राज्य/संघ  शासित  क्षेत्रवार  आंकड़े  संलग्न  विवरण  में  दिए  गए

 और  गरीबी  की  रेखा  से  नीचे  रह  रही  जनसंख्या  के  जोवन-स्तर  तथा  भार्थिक
 स्थिति  में  सुधार  लाने  के  लिए  विकासात्मक  योजनाओं  के  कायन्वियन  पर  आयोजना  में  मुख्य  जोर  दिया
 गया  इन  योजनाओं  में  आधारभूत  ग्रामीण  शिक्षा  तथा
 स्वास्थ्य  विकास  के  लिए  निवेश/परिव्यय  तथा  एकीकृत  श्रामीण  विकास  कार्यक्रम  तथा  जवाहर
 रोजगार  योजना  जंसे  सीधे  रोजगार  पेदा  करने  बाले  तथा  गरोबी  उन्मूलन  काय॑क्रमों  का  क्रियान्वयन
 भी  शामिल  इसके  अनुसूचित  जातियों  तथा  अनुसूचित  जनजातियों  के  विकास  के  लिए
 क्षेत्र  विकास  योजनाओं  तथा  विशेष  कायेत्रम/योजनाओं  को  क्रियान्वित  किया  जा  रहा

 आठवीं  पंचवर्षीय  योजना  (1992-97)  के  दिशात्मक  पत्र  में  रोजगार  के  अवसरों  में  वृद्ध
 उपयृकक््त  भूमि  सुधार  तथा  आवास  आवश्यकताओं  को  पृषि  के  जरिए  चुनींदा  गांवों  में  स्थानीय  क्षेत्र
 विकास  के  एकीकृत  कार्यक्रम  के  प्रोत्सहन  का  सुझाव  दिया  गया  दिशात्मक  पन्न  में  लोगों  की  आधथिक
 स्थिति  में  सुधार  लाने  तथा  उन्हें  गरीबी  को  रेखा  से  ऊपर  उठाने  के  लिए  रोजगार  में  प्रतिवर्ष  2.6%
 की  दर  से  संबद्धि  करने  का  लक्ष्य  रखा  गया  है  ।

 विवरण

 गरीबी  की  रेखा  से  नीचे  जनसंक्या-राज्यवार  198  7-8  8

 )

 ऋ०  सं०  राज्य  एवं  व्यक्तितयों  को  संख्या
 संघ  राज्य  क्षेत्र  )

 1  2  3

 1  आंध्र  प्रदेश  195.70

 2  असम  5289
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 3.  बिहार  336.54

 4...  गुजरात  १3.25

 5.  हरियाणा  18.15

 6  हिमाचल  प्रदेश  4.52

 १.  जम्मू  व  कश्मीर  9.79

 8.  कर्नाटक  136.46

 9...  केरल  48.98

 10,  मध्य  प्रदेश  224.97

 11.  महा  राष्ट्र  214.10

 12.  उड़ोसा  135.12

 13.  पंजाब  13.88

 14.  राजस्थान  99.54

 15.  तमिलनाडद  176.85

 16.  उत्तर  प्रदेश  448.34

 17.  पश्चिम  बंगाल  173.45

 18.  छोटे  राज्य
 तथा  संघ  14.2

 राज्य  क्षेत्र

 19.  अखिल  भारत  2376.7

 पाभथणज  उद्योग

 259.  भी  गोविदराब

 क्या  प्रधान  सरत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भारत  में  आभूषण  उद्योग  संकटपूर्ण  स्थिति  में

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण

 सरकार  इस  उद्योग  को  अस्तर्राष्ट्रीय  बाजार  में  अधिक  सक्षम  ओर  प्रतिस्पर्धापूर्ण  बनाने
 के  लिए  क्या  कदम  उठाने  पर  विदवार  कर  रहो  ओर

 52



 1913  लिखित  उत्तरें
 अरभनगअऋ<_्अन+-«»-,

 सरकार  भारतीय  आभूषणों  के  लिए  अन्तर्राष्ट्रीय  बाजार  उपलब्ध  कराने  के  लिए  क्या
 कदम  उठा  रही  है  ?

 उद्योग  मंत्रालय  में  राज्य  मंध्ो  पी०  जे०  :

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 तथा  चांदी  के  आभूषणों  और  चालू  आयात-निर्यात  नीति  के

 में  दी  गयी  वस्तुओं  के  निर्यात  के  लिए  विभिन्न  योजनाएं  चल  रही  हैं  ।  ऐसी  योजनाओं  के  तहत
 भारतीय  स्टेट  भारतीय  हस्तशिल्प  तथः  हथक  रघा  निर्यात  निगम  लि०  एच०  ई०
 ओर  भारतीय  खनिज  तथा  धातु  व्यापार  निगम  लिसिटेड  एम०टी०  के  माध्यम  से
 निर्यातकों  को  अन्तर्राष्ट्रीय  मूल्यों  पर  स्वर्ण  को  आपूर्ति  की  जा  रही  इसके  अतिरिक्त  सरकार  ने
 वाः  11  1991  को  सावंजनिक  सूचना  सं०  टी०  सी०
 के  अनुसार  निर्यातकों  द्वारा  सीधे  ही  स्वर्ण  का  आयात  करने  को  योजना  भी  हाल  में  अधिसूचित
 की

 भुवनेश्वर  स्थित  तृझान  चे  ताबनो  केन्द्र

 ]

 260.  थी  झनादि  चरण  दास  :

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 भृवनेश्वर  स्थित  तूफान  चेतावनी  केन्द्र  की सफलता-दर  कितनी

 कया  चोवीस  घंटे  निगरानी  रखने  की  व्यवस्था  आरम्भ  करके  उसका  पालन  किया  गया
 ओर

 (a)  सभो  क्षेत्रों  में  सेवा  सुविधाओं  के  लिए  बुनियादी  ढांचे  का  भाधुनिकोकरण  करने  के  लिए
 की  मई  काय  वाही  |प्रस्तावित  कायंवाही  का  ब्योरा  क्या  है  ?

 लोक  दिकायत  तथा  पेंशन  मंत्रालय  सें  राज्य  मंत्रों  मार्यरेट  :
 पिछले  पांच  वर्षो  में  सभी  अवसरों  पर  भुवनेश्वर  स्थित  भारत  मौसम  विज्ञान  विभाग  के  चऋवात
 चेतावनी  केन्द्र  ने उड़ीसा  तट  को  चक्तृवात  चेतावनी  देने  के  मामले  में  समय  पर  सावधानी  ओर
 शनो  संकेत  सफलतापूर्वक  दिए  हैं  ।

 भुवनेश्वर  में  एक  कक्रवात  चेतावनी  केन्द्र  1973  से  निदेशक  भोहदे  के  एक  वरिष्ठ
 अधिकारी  को  देखरेख  में  कार्य  कर  रहा  है  ।

 भूवनेश्वर  स्थित  चक्रवात  चेतावनो  केम्द्र  में  सभी  भाधु निक  सुविधाएं  उपलब्ध  हैं  जिसमें  मौसम
 भोर  वायु  सूचक  उपग्रह  प्रतिबिम्ब  अभिग्रहण  उपस्कर  और  पर्याप्त  दूर  संचार  सम्पर्क  सम्मिलित

 शुरू  मे  चेतावनो  देने  के  लिए  तट  के  समीप  पारादीप  पत्तन  क्षेत्र  में  एक  अधिक  शक्तिशाली
 चक्रवात  सयूचन  राडढार  कायं  करता  है  ।
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 992  के  दोरान  उड़ोसा  तट  के  साथ  साथ  उपग्रह  आधारित  15  आपदा  चेतावनो  सेटों  को
 स्थापित  करने  को  योजना  है  ।

 फालतु  भूसि  पर  भमिहोन  लिथंतों  को  वास्तविक  रूप  से  कड्आ  विलाभा

 261.  श्री  ब्रवोन  डेंका  :

 बया  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  इस  बात  को  जानकारी  है  कि  अधिकांश  मामलों  में  निर्धन  भूमिद्दीनों
 को  फालतू  जुमि  का  आशअंटम  केवल  कागजों  में  हुआ  है  ओर  वास्तव  में  भूमिहीन  निधधनों  को  कोई  भूमि
 नहीं  दी  गयी

 यदि  तो  भूमिहीन  निर्धंनों  को  फालतू  भूमि  का  वास्तविक  मालिक  बनाये  जाने  के

 लिए  क्या  कदम  उठाये  गये

 क्या  कुछ  भूमिहीन  निधंनों  को  भूमि  आवंटित  को  गयी  किन्तु  उन्हें  अभी  तक  पटदे

 जारो  नहीं  किए  गए  ओर

 यदि  तो  उन्हें  पटटे  कब  तक  जारी  कर  देने  का  विधार  है  ?

 ग्रामोज  विकास  संत्रासय  में  राज्य  मंत्रो  लो  ०  :  समय-समय  पर  ऐसों
 शिकायतें  प्राप्त  हुई  हैं  कि  कुछ  मामलों  में  अनुसूचित  जाति  और  अनुसूचित  जनश्ञाति  के  भोगों

 उम्हें  आबंटित  की  गई  अधिकतम  सीमा  से  फालतू  भूमि  से  निहित  स्वाथं  वाले  व्यक्तियों  द्वारा  बेदखल
 किया  गया

 राज्यों  को  यह  सुनिश्चित  करने  की  सलाह  दी  गई  हे  कि  ऐसी  अधिकतम  सीमा  से

 फालतू  भूमि  के  आबंटितियों  को  कब्जावापिस  दिलाबा  जाए  ओर  साथ  ही  यह  भी  सुनिश्चित  करने

 की  सलाह  दी  यई  है  कि  उन्हें  पर्याप्त  कानूनी  संरक्षण  प्रदान  किया  जाए  ताकि  भविष्य  में  उन्हें  भायंटित

 भूमि  से  बेदखल  न  किया  जाए  ।

 व  आमतौर  पर  ऐसी  स्थिति  नहों  आतो  |  राज्यों  को  निर्देश  दिए  गए  हैं
 कि  आवंटिती  को  भूमि  का  कब्जा  देने  के  साथ  ही  साथ  पटटा  भी  जारी  किया  जाए  और  अधिकारों  के
 रिकाइं  में  नामांतरण  किया  जाए  ।

 दिल्लो  में  मेट्रो  रेलये

 ]

 262.  भी  बो०  एल०  हर्मा  :

 भो  रूल  चंद  वर्मा  :

 डा०  लक्ष्मो  नारायण  पाण्डेय

 क्या  क्षहरो  जिकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  विचार  दिल्ली  में  मेट्रो  रेल  सेवा  शुरू  करने

 84



 “7  1913  लिखित  उसर

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या

 (@)  क्या  सरकार  का  विचार  इस  योजना  को  चालू  वर्ष  में  लागू  करने  का  और

 यदि  तो  तस्संबंधी  ब्योरा  क्या

 शहरी  विकास  मंत्रालय  में  राज्य  घंत्री  एम०  :  से  (a)  दिल्ली  में

 जन-द्रु  तगामी  परिवहन  प्रणाली  को  लागू  करने  के  लिए  तकनीकी-अआरथिक  व्यवहायेता  अध्ययन  तेयार

 करने  हेतु  दिल्ली  प्रशासन  ने  मंसर्ज  राईट्स  को  यह  काम  सोंपा  इस  अध्ययन  में  1989  के  कौमत

 स्तर  पर  5378  करोड़  हपये  की  अनुमानित  लागत  से  27  किलोमीटर  की  दूरी  के  लिए  भूमियत  मेट्रो
 सहित  कुल  184.5  किलोमीटर  को  दूरी  के  लिए  बहु-मोडल  जन द्र  तगासी  परिवहन  प्रणाली

 को  लामू  करने  की  सिफारिश  की  गई  है  ।

 इस  रिपोर्ट  का  विस्तृत  अध्ययन  किया  गया  है  और  कई  परिचर्चायें  को  गई  इस  महत्व  को

 परिधोजना  में  विस्तृत  परियोजना  रिपोर्ट  तैयार  अवस्थित्ति  श्वेक्षण  तथा  बित्त  व्यवस्था  के  स्रोतों
 की  पहचान  करने  को  आवश्यकता  है  |  लागू  करने  की  तारीख  पर  निर्णय  लेना  असामयिक

 मास  रेलवे  ट्रांलिट  मद्रास  का  सहावलिपुरम  तक  विस्तार

 1!  धिनुवाद  ]

 264.  भो  सी ०  के ०  क्ुप्पुस्थामो  :

 क्या  ठहाहरो  विकास  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  पयंटकों  को  आकरवित  करने  छेतु  मास  रेलवे  द्रांजिट  सिस्टम  का

 अच्तिपुरम  शक  विस्तार  करने  का  विचार  ओर

 (wr)  यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 झहरो  विकास  मन्त्रालय  सें  राज्य  सन्त्री  एम०  :  राज्य  सरकार  से

 ऐसा  कोई  प्रस्ताव  प्राप्त  नहीं  हुआ  है  ।

 (a)  प्रश्न  नहीं  उठता  |

 गया  में  बनरुपति  मिले

 265.  श्रो  राजेश  कुमार  :

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  बिहार  के  गया  संसदोय  निर्वाचन  क्षेत्र  में  बनश्पति  तेल  को  एक  मिल
 स्थापित  करने  का  विचार  ओर

 ३

 यदि  तो  इस  प्रयोजनार्थ  किस  स्थान  का  चयन  किया  नया  है  ओर  तत्संबंधी  ब्योरा
 rT
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 कननीनननन तन  पान  ऊन  जा»  न  न  जान  —-—  अि  +  नल

 नागरिक  उपभोक्ता  मामले  शोर  सार्वजनिक  वितरण  मंत्रालय  में  राज्य  संत्रो

 कम्तालुद्दीन  धहमद )  :  नहीं  ।

 प्रश्न  नहीं

 पिछड़  क्षेत्रों  में  ग्राई०  डो०  पो०  एल०  की  शासाप्ों  को  स्थापना

 266.  थी  मारायण  सिह  चोौधरो  :

 क्या  प्रधान  मंत्री  बह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  हाथी  आयोण  रिपोर्ट  में  पिछड़े  क्षेत्रों  में  आाई०  डी०  पी०  एल०  को  शाखाएं  खोलने
 की  सिफारिश  को  गई  और

 राज्यवार  उन  पिछड़े  क्षेत्रों  विशेषकर  हरियाणा  स्थित  क्षेत्रों  का  ब्योरा  वया  है  जहां  पर
 उक्त  सिफारिश  को  साग्  किया  गया  है  ?

 रसायन  झोर  उ् रक  मंत्रालय  में  राज्य  सनन््त्रो  चिन्ता  :  और  औषध

 एवं  भेषज  उद्योग  सम्बन्धी  जो  सामान्यतया  हाथी  समिति  के  नाम  से  जानी  जाती  ने
 1975  में  सिफारिश  को  थी  कि  समिति  को  सिफारिश  में  शामिल  उत्पादन  दायित्व  को  पूरा  करने  के

 लिए  क्षमताओं  का  विस्थार  करने  और  नई  क्षमताएं  अधिथ्ठापित  करते  समय  सरकारी  क्षेत्र  को  इसको
 बात  पर  उचित  ध्यान  देना  चाहिए  कि  प्रपुंज  ओषधों  के  उत्पादन  के  लिए  नये  एककों  के  स्थापना  स्थलों
 के  चथन  में  आर्थिक  कारणों  पर  ध्यान  दिया  गया  समिति  ने  यह  भी  महसूस  किया  कि  देश  की
 विशाणता  ओर  उद्योग  के  महत्व  को  विचारते  हुए  ओऔषध  उद्योग  को  संतुलित  रूप  से  स्थापित  करना

 आायश्यक  है  |  यद्यपि  समिति  ने  यह  विचार  व्यक्त  किया  कि  प्रमुश्च  नगरों  और  शहरों  के  निकट  उद्योगों
 के  जमघधट  को  अनुमति  नहीं  दो  जानी  चाहिए  लेकिन  राज्यों  को  चाहिए  कि  वे  पिछड़े  क्षेत्रों  में  उच्चोयों
 को  विकसित  करने  के  लिए  उद्योगों  को  पर्याप्त  प्रोत्साहन  दें  । समिति  की  सिफारिशों  औषध  उद्योग  के
 लिए  ओर  सामान्यतया  सरकारो  क्षेत्र  क ेलिए  थी  ।

 इंडियन  दुग्स  एण्ड  फररममास्युटिकल्स  लि०  ने  हाथी  समिति  की  रिपोर्ट  प्रस्तुत  होने  के  बाद  पिछड़े
 क्षेत्रों  में  दो विनिर्णाण  एकक  स्थापित  किए  ये  हैं  (1)  मुजफ्फरपुर  में  निजासिनामाइड
 संयंत्र  और  (2)  गुड़गांव  में  सूत्रयोग  संयंत्र  ।

 हालोषढ़  में  बनस्थति  तेल  सिल  को  स्थापना

 267.  भोमतो  क्लोला  पोतम  :

 क्या  प्रथान  सम्त्री  यह  बताने  को  कृपा  करग  कि  :

 क्या  सरकार  का  विचार  अलोगढ़  संसदीय  निर्वाचन  क्षेत्र  में  एक  वनस्पति  लेल  मिल
 स्थापित  करने  का  और

 (@)  यदि  तो  इस  प्रयोजनाथं  किस  स्थान  को  चुना  बया  है  तथा  तत्संबंधी  ब्यौरा  कया  है  ?

 माभरिक  उपभोक्ता  मामले  श्ौर  सार्वजनिक  वितरण  स्रंत्रासथ  में  राज्य  मंश्ो

 कर्माजुहोन  :
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 (७)  प्रश्न  नहों

 पश्चिस  बंगाल  सरकार  हारा  खाद्य  तेलों  के  निर्यात  हेतु  प्रनुमति  सांगना

 ]

 269.  थ्री  क्षजय  मुखोपाध्याथ  :

 क्या  प्रधानसंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  पश्चिम  बंगाल  सरकार  ने  1992  तक  15000  टन  खाद्य  तेलों  के  आयात

 हेतु  अनुमति  देने  का  अनु रोध  किया

 यदि  तो  क्या  यह  अनुमति  दे  दी  गई  और

 बदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 मागरिक  उपभोक्ता  सासले  श्रौर  सार्ंशनिक  घितरण  मंत्रालय  सें  राज्य  अंत्रो

 कसालुद्दोत  प्रहमद  )  :  जी  हां  ।

 ओर  पश्चिम  बंगाल  की  राज्य  सरकार  को  8000  मी०  दन  खाद्य  तेल  का  सीधा
 आयात  करने  की  अनुमति  दी  गई

 झोवध  उत्पावन  लाइसेंस  स्थीकृत  करने  हेतु  सांविधिक  प्राधिकरण

 270,  ओओ  शामेश्वर  पाटोदार  :

 क्या  प्रधानमंत्री  यह  बताते  को  कपा  करेंगे  कि  :

 ओषध  उत्पादन  लाइसेंस  स्वीकृत  करने  तथा  एम  अच्छो  उत्पादन  की  पर्॑वरा

 जैसे  मानबंढों  सहित  साइसेंस  की  शर्तों  का  पालन  सुनिश्चितत  करने  हेतु  सांविधिक  प्राधिकरण  का  क्या

 नाम

 कया  सांविधिक  प्राधिकरण  के  निर्णय  को  कोई  सरकारी  विभाग  रह  अथवा  उसकी  उपेक्षा

 कर  श्कता

 लाइसेंस  देने  की  शर्तों  विशेषकर  जी  एम  पी  मानवंडों  पर  निगरानी  रखने  को  सांविधिक
 आक्तियों  को औषध  और  प्रसाधन  1940  की  घारा  ?1  के  अंतगंत  रक्षा  मंत्रालय  के  अंतर्गत

 मुजवत्ता  आश्वासन  महानिदेशक  को  सींपी  गई  भर

 यदि  तो  तत्संबंध्ली  ब्यौरा  क्या  है  ?

 रसायन  श्रौर  उबंरक्ष  मंत्रालय  में  राज्य  संत्रो  चिन्ता  :  भेषजों  के
 विनिर्माण  के  लिए  उद्योग  तथा  अधिनियम  के  अधीन  औद्योगिक  लाइसेंस  देने  को
 शक्ति  उद्योम  मंत्रालय  में  निहित  इसके  अतिरिक्त  ओषध  ओर  प्रसाधन  सामग्री  1940
 छोर  इसके  अधीन  नियमों  के  उपबन्धों  के  शनूसार  जिन्हें  स्वास्थ्य  मंत्रालय  द्वारा  प्रशासित  किया  थाता

 राज्य  केस  शासित  प्रदेश  को  सरकार  हारा  नियुक्त  राज्य  ओषध  नियंत्रक  ओवध  विनिर्माण  के  लिए

 डा
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 लाइसेंस  देने  ओर  लाइसेंस  को  शर्तों  का  अनुपालन  सुनिश्चित  जिनमें  निर्माण  को  अच्छी  पद्धतियां

 भी  शामिल  के  लिए  कानूनी  प्राध्िकारी

 (a)  ओषध  ओर  प्रसाधन  सामग्री  1945  के  नियम  के  अंतर्गत  लाइसेंस

 प्राधिकारी  के  आदेशों  के  विरुद्ध  अपील  राज्य  सरकार  को  कौ  जा  सकती

 नहों  ।

 प्रश्न  ही  नहीं

 कलकत्ता  में  सेट्रो  रेल  का  विस्तार

 271,  भो  चित्त  बसु  :

 क्या  क्हरों  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  कलकत्ता  में  मेट्रो  रेल  का  टालीगंज  से  गड़िया  और  धाल्ट  लेक  से  हावड़ा
 तक  बिस्तार  करनते  के  प्रस्तावों  को  स्वीकृत  कर  दिया  और

 यदि  तो  उन  प्रस्तावों  का  ब्योरा  क्या  है  ?

 दाहरो  विकास  संत्रालय  में  राज्य  मंत्री  एस०  धरुणाललम  )  :  और  पश्चिम
 बंगाल  सरकार  ने  टॉलीगंज  से  गड़िया  तक  मेट्रो  रेल  के  विस्तार  करने  का  प्रस्ताव  किया  इस  पर
 विचार  करने  के  बाद  यह  महसूस  किया  गया  है  कि  उपरोक्त  परियोजना  के  बारे  में  ब्यवहायंता  रिपोर्ट
 को  अश्यतन  करने  की  आवश्यकता  है  तथा  परियोजना  के  लिए  वित्तीय  व्यवस्था  करने  के  तरौके  का
 आंकलन  किए  जाने  की  आवश्यकता  अतः  इस  मामले  को  पश्चिम  बंगाल  सरकार  को  वापस  भेजा  गया

 मोलूदा  ध्यवहायेता  अध्ययन  को  अद्यतन  करने  के  लिए  पश्चिम  बंगाल  सरकार  ने  मंससं  रेल  इंडिया
 टेक्नीकल  एण्ड  हृकॉनोमसिक  सबिसेज  स्लि०  को  यह  काये  सोंपा  इस  समय  साल्ट  लेक  से  हावड़ा  तक
 मेट्रो  प्रभासी  की  व्यवस्था  करने  का  कोई  प्रस्ताव  नहीं

 रस  से  ह्लोष थों  का  आयात

 272.  डा०  शराजागोपासम  श्ोधरण  :

 क्या  प्रधानमंत्रों  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  रूस  के  स्वतंत्र  देशों  के  राष्ट्रकुल  से आयात  को
 जा  रही  ओऔषधों  का  ब्योरा  क्या  है  ?

 रसायन  शोर  उरक  संज्रालय  में  राज्य  मंत्री  चिन्ता  :  अलग-अलय  देक्षों  से
 श्रोषधों  क ेआयात  को  इस  विभाग  द्वारा  मॉनीटर  नहों  किया  जाता  है  ।

 धावदयक  वस्तुओं  के  सूल्यों  में  बद्ध

 ]
 274.  भरी  साईमन  सराग्डी  :

 क्या  प्रधानमंत्री  यह  बताने  कौ  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  खाक्ष  कोबसा  ओर  रसोई  गेस  आदि  बैसी  आभ  उपभोक्ता



 7  1913  लिखित  उत्तर
 1991

 वस्तुओं  के  मूल्यों  में  से  अब  तक  अनेक  बार  वृद्धि  को  गई

 यदि  तो  उनके  मूल्यों  में  अनेक  बार  बृद्धि  करने  के  बाद  भी  द्वारा  से  अब
 सक्ष  इन  वस्तुओं  के  मूल्यों  में  किये  गये  परिवतंनों  का  राज्यवार  ब्यौरा  कया

 खाद्यान्नों  के  मूल्यों  में ऐसी  वृद्धि  करने  के  क्या  कारण  हैं  ओर  सरकार  द्वारा  इस  वृद्धि
 के  माध्यम  से  राज्यवार  हुई  घाटा  पूति  का  ब्यौरा  क्या  और

 चालू  वित्तीय  वर्ष  के  दौरान  कितनी  मात्रा  में  ओर  किन-किन  वस्तुओं  का  आयात  किया

 जा  रहा  है  भौर  उन  पर  महीनेबार/मदवार  अलग-अलग  कितनी  विदेशी  मुद्रा  खर्च  किए  जाने  को
 वना  है  और  सरकार  का  विभिन्न  देशों  से  कितनी  मात्रा  में  खाद्यास्त  आयात  करने  का  विचार  है  ?

 नागरिक  उपमोकक््ता  सासले  झोर  सा्यजनिक  वितरण  संज्ञालय  में  राज्य  मंत्री

 कमालुद्दोत  :

 ब्स्तु  इकाई  संक्षोषन  को  मूल्य

 तारोख  (०

 चावल

 कामन  क्विंटल  377.00

 फाइन  437.00

 सुपर  फाइन  458.00

 2.  गेहूं  क्विंटल  280.00

 3.  चीनी  किन्ग्रा०
 2  6.90

 4.  आयातित  खाद्य  तेल  मी०  टन

 थोक

 22,000.00

 कि०ग्रा०

 25,000.00

 6.  कोयला  खदान

 सी०  भाई०  एल०  मी०  टन  322.70

 एस०  सी  एफ  एल०  मी०  टन  388.00

 6.  रसोई  गंस  विवरण  संलब्न  है

 ओोर  निर्मम  मूल्य  समय-समय  पर  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  निर्धारित  किए  जाते  हैँ
 ओर  वे  सारे  देश  में  एक  समान  होते  हैं  ।  सेकिन  उपभोक्ता  खुदरा  मूल्य  राज्य  सरकारों  द्वारा  नियत

 किए  जतते  हैं  और  ये  भिन्न-भिम्न  रा्यों  में  असग-असम  होते  खाद्यान्नों  के  केन्द्रीय  निगम  मूल्यों  में

 39
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 वृद्धि  आंशिक  रूप  से  इन  मदों  के  समर्थन  मूल्यों  में  को  गई  वृद्धि  को  समाहित  करने  तथा  खाद्यास्म  के

 लिए  बजट  में  दी  जाने  वाली  राज  सहायता  को  नियंत्रित  करने  के  लिए  की  जाती  फिर  भी  केन्द्रीय
 निगम  मुल्य  प्रचलित  बाजार  दरों  से  काफी  कम  हैं  ।

 26  1992

 एक  विवरण  [  संलग्न  जिसमें  1991  तथा  चालू
 वित्तीय  वर्ष  91)  में  आयात  को  गई  बहतुओं  की  मात्रा  तथा  मूल्य  दर्शाया  बया
 विदेशी  मुद्रा  का  अलग-अलग  निर्यातक  देश  तथा  अन्य  बातों  पर  निर्भर  करते  हुए
 भिन्न  होता  सरकार  आवश्यक  वस्तुओं  के  आयात  की  आवश्यकता  के  मामले  में  समग्रतः  दृष्टिकोण
 अपनाती  है  और  आवश्यकता  पूरी  करने  के  लिए  समय-समय  पर  व्यवस्था  करती

 रसोई  गस  के  मूल्य  दर्शाने  वाला  विवरण

 रु०  प्रति  14.2  कि०  ग्रा०  का  सिलेंडर

 ऋ०  सं०  राज्य  स्थान  से पूर्व  को  को
 से  पूर्व  को  को

 2  ्ु  हैदर बाद  4  5  78.05.

 2  आंध्र  प्रदेश  हैदर  बाद  66.85  7  7.55  78.05.
 2  अद6णाचल  प्रदेश  इटानगर  54.30  64.50  64.50

 3.  असम  गुवाहाटी  56.25  66.85  71.85

 4  बिहार  पटना  60.20  70.70  70.70

 5.  गोवा  पणथजी  63.45  70.70  70.70

 6.  गुजरात  अहमदाबाद  63.45  74.20  76.45

 7.  हरियाणा  चंडो  गढ़  64.75  74.20  74.20

 8...  हिमाचल
 प्रदेश

 शिमला  56.43  66.85.  66,85

 9.  जम्मू  व  कश्मीर  शीनयर  56.45  75.80  76.00

 11.  कर्नाटक  बंगलोर  64.45  १5.80  १6.00

 12.  केरल  त्रिवेद्रम  64.45  77.40  77.40

 13.  परध्य  प्रदेश  भोपास  66.05  77.40  77.40

 14.  महाराष्ट्र  ब्म्बई  68.10  66.35  66.60

 मलिपुर इम्फाल 69.00 69.00- 60
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 1  2  3  4  5  6

 15.  मेघालय  शिलांग  58.20  69.10  71.05

 16.  मिजोरम  आइजोल  54.40  64.60...  64.60

 17.  नागालेंड  कोहिमा  57.55  68.85  68.85

 18...  उड़ीसा  पु  वनेश्वर  64.95  76  20  77.20

 19.  पंजाब  चंडीगढ़  64.75  74.20  74.20

 20.  राजस्थान  जयपुर  61.10  71.85  71.85

 21,  सिक्किम  गंगेटोक  87.05  67.70.  67.70

 22.  _  तमिलनाड  मद्रास  57.45  68.15  7  05

 23,  त्रिपुरा  अगरतला  60.95.  72.35.  72.35

 24,  उत्तर  प्रदेश  लखनऊ  61.30  72.05  72.05

 25.  पश्चिम  बंगाल  कलकत्ता  53.20  74.45  77.20

 संघ  राज्य  क्षेत्र  स्थान

 1.  अंडमान  व  निकोबार  पोर्ट  ब्लेयर  57.95  68.35  68.35

 द्वीप  समूह

 2.  चंडी  गढ़  चंडीगढ़  64.75  74.20  74.20

 3.  दिल्ली  दिल्ली  57.60  67.90  67.90

 4...  पांडिचेरी  पांडिचेरी  60.25  70.95  70.95

 उपयुक्त  सूचना  भारतीय  तेल  निमम से  प्राप्त  हुई  मूल्यों  को  निकटतम  5  पैसे  पर
 नियत  किया  गया  है  ।
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 '
 लिंबिंत  उ.र  26  $99  2

 उड़ोसा  में  समेकित  जनजातोय  विकास  परियोजना  के  झहन्तयंत  ॥
 गांवों  को  राक्षन  को  सप्लाई

 ‘

 275,  थी  श्ोकास्त  छेता  :

 क्या  प्रधानमंत्रो  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 समेकित  जनजातीय  विकास  परियोजना  के  अस्तंग्रंत  उड़ीसा  के  प्रत्येक  जिले  में  किलेने
 भांवों  को  चुना  गया

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  व्यौरा  क्या  और

 इस  परियोजना  के  अन्तर्गत  पिछले  वर्ष  कितना  राशन  सप्लाई  किया  गया  था  ?

 लागरिक  उपभोक्ता  सासले  झोर  सांजनिक  वितरण  मन्त्रालय  सें  रा्य  सन्त्रो

 कसालुहोत  :  ओर  एक  विवरण  अनुबंध  पर  दिया  गया

 बर्ष  1991  के  दोरान  उड़ीसा  में  समेकित  आदिवासी  विकास  परियोजना  में  170575

 मी०  टन  43719  मी०  टन  गेहूं  वितरित  किया  गया

 बिवर |

 उड़ोसा  में  समेकित  आदिवासो  विकास  वैरिशोजना  के  वहत  शामिल
 गांवों  की  संख्या

 जिला  गांधों  को  संख्या

 1.  बालासोर  146

 2.  गंजाम  1332

 3.  मयूरभंज  4001

 4.  सुस्दरगढ़  1724

 5.  क्योंक्षर  1616

 6.  सम्बलपुर  510

 7.  कोरापट  6350

 8.  फूलबनी  2497

 9.  कालाहांडी  नह
 उत्तर  प्रदेक्ष  में  बंस  वितरण  अजालो  के  लिए  झाशंध  पत्र

 276.  भ्रो  पंकल  चोथरो  :

 झो  राजघोर  सिह  :

 शी  मगकाम  शंकर  राजत

 क्या  प्रयानसंत्रो  मस्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 66
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 )  क्या  सरकार  को  उत्तर  प्रदेश  सरकार  के  राज्य  औद्योगिक  विकास  निगम  से  फिरोजाबाद

 खुर्जा  और  नोएडा  क्षेत्र  में  गेंस  वितरण  प्रणाली  के  सम्बन्ध  में  कोई
 अनुरोध  प्राप्त  हुआ  भोर

 यदि  तो  इस  सम्बत्ध  में  केन्द्रीथ  सरकार  ह्वारा  क्या  कार्य  वाही  की  गई  है  ?

 उद्योग  मन्त्र।लय  में  राज्य  मंत्री  पो०  जे०  ओर  सूचना  एकत्र
 को  जा  रही  है  ओर  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।

 नायरिक  झापूर्ति  निगस  को  घाटा

 ]!

 277.  भी  ए०  चारलेस  :

 क्या  प्रधान  मन््त्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 )  क्या  नागरिक  आपूर्ति  निगम  को  पिछले  तीन  वर्षों  से  घाटा  हो  रहा

 यदि  तो  प्रतिवर्ष  इस  प्रकार  कितना  घाटा  हुआ  और  इसके  कया  कारभ

 इन  घाटों  का  सावंजनिक  वितरण  क्णालो  के  माध्यम  से  वितरित  किए  जाने  वाले
 श्ाद्यान्नों  के  मूल्पों  पर  कितना  प्रभाव  पड़ा  औौर

 भविष्य  सें  इस  प्रकार  के  जाटे  से  बचने  के  लिए  क्या  कदम  उठाए  गए  हैं  ?

 न!गरिक  उपभोक्ता  सामले  शोर  सार्वजनिक  वितरण  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रों

 कमालुद्वोत  :  से  केन्द्रीय  सरकार  के  सीधे  प्रशासनिक  नियंत्रण  के  तहृह  कोई
 नागरिक  आपूर्ति  निगम  नहीं  है  ।  अनेक  राज्य  सरकारों/संघ  राज्य  प्रशासनों  ने  नाथरिक  आपूर्ति  निगम
 स्थापित  किए  इन  नागरिक  आभापूरति  निगमों  को  हुए  लाभ  भोर  हानि  से  संबंधित  सूचना
 मंत्रालय  द्वारा  नहीं  रखो  जाती  है  ।

 झपक्िष्ट  पदार्थ  से  घपणविक  प्रोश्योषिक्ो

 278.  श्री  बिल्षय  कृष्ण  हाल्डिक  :

 कया  प्रधानमंत्रो  मन््तो  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  विचार  अपलिष्ट  पदा्थ  से  आणविक  प्रोद्योगिकी  स्थापित  करने

 का

 यदि  तो  क्या  कूंड़ा-व्यवस्था  तथा  अवमल  की  को  दोहरो  सुविधा  सभी

 सह्ुछ्यरों  मे  प्रदान  ७ए  जाने  का  प्रस्ताव  भोर

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या  है  ?

 लोक  झिकायत  शोर  पेंझन  मंत्रालय  में  राज्य  मंश्रो  सागंरेट

 (%)  शहरों  में  इकट्ठा  होने  वाले  अपशिष्ट  पदार्ों/कूड़ा-क रकट
 का  नेमी  आधार  पर  निपटान  करने  के

 67
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 लिए  नाभिकीय  प्रौद्योगिकी  का  प्रयोग  करने  का  सरकार  का  कोई  पक्का  प्रस्ताव  नहीं
 भाभा  परमाण  अनुसंधान  केन्द्र  ने  बड़ोदा  में  एक  प्रवर्श  संयंत्र  स्थापित  किया  है  जिसमें  बड़ोदा  शहर  में

 बर  नियम  को  कुल  मलजल  पंक  के  आधे  भाग  को  कीटाणु  रहित  करने  को  क्षमता

 आर

 और  महानबरों  में  ओर  संयंत्र  स्थापित  करना  प्रदर्श  संयंत्र  के  अन्य
 नबर  निगमों  की  भावश्यकता  तथा  घनराशि  को  उपलब्धता  पर  निर्भर  करेबा  ।

 कमिए्ठ  प्रसियंता  संघ  की  सांगे

 279.  भी  लितेमा  नाथ  दास  :

 क्या  हाहरी  विकास  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  केन्द्रीय  लोक  निर्माण  विभाग  के  कनिष्ठ  अभियंता  संघ  ने
 20  1991  को  एक  मांग-पत्र  दिया

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या  और

 सरकार  ने  इस  संबंध  क्या  कार्यवाही  की  है  ?

 हहरी  विकास  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  एम०  :

 और  ब्योरे  संलग्न  विवरण  में  दिए  गए

 विवरण

 मांग  सरकार  हारा  को  गई  कारंबाई

 2

 1.  कतेब्य  तथा  उत्तरदायित्व  के  जूनियर  इंजीनियर/अनुभागीय  अधिकारी

 अनुसार  वेतनमान  तथा  कम  से  बानो )  के  दो  वेतनमान  अर्थात  2600  के
 कस  1-1-1986  से  उच्चतर  प्रवेश  ग्रेड  तथा  3  वर्ष  को  सेवा  पूरी  हो  जाने  पर
 बेतनमान  लागू  करना  1640--2900  के  संबंध  में  भारत  सरकार  ने

 22  1991  को  भादेश  जारी  5  वर्षों  के
 बाद  1640--2900  रुपये  के  वेतनमान  में  रखे  जाने
 के  बारे  में  यह  निर्णय  1-1-1986  से  प्रभावों

 जुनियर  इंजीनियर/अनुभागीय  अधिकारों
 के  रूप  में  15  वर्षों  की  कुल  सेवा  पूरी  करने  के

 बाद  भी  जिन  जूनियर  इंजोनियर/थनु भाम  अधिकारी

 )  को  र०  500  के  वेतनसान
 में  सहायक  इंजोनियर|सहायक  निदेशक

 के  पद  पर  पदोन्नत  नहीं  किया  जा  उनको

 बेंबक्तिक  आधार  पर  सहायक  इंजोनियर/सहायक
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 »  करार  के  अनुसार  अन्य  केन्द्रीय

 सरकारी  विभागों  के  समान
 काटी  गई  37  दिन  को  मजबूरी
 का  भुगतान  तथा  उत्पीड़न
 किए  गए  मामलों  को  हठाना  ।

 «  जूनियर  इंजीनियर  तथा

 यक  इंजीनियर  के  संवर्ग  में
 गत्यावरोध  को  हटाना  तथा

 दूसरे  संवर्ग  समीक्षा  का

 मोदन  ।

 |.  नियत  यात्रा  भत्ते  की  मंजूरी
 यात्रा  भत्ता  )

 .  नियम  3  (०)  सो  ई  एस  बौर
 सीई  ई  एस  श्रेणीना  भर्तो
 नियम  सहायक
 नियरों  की  सी  ई  एस  से  सीधी

 भर्ती  और  सी  ई  ई  एस  श्रेणी ना
 भर्ती  के  प्रावधान  को
 समाप्त  करना  ।

 »  सहायक  इंजोनियरों  के  सभी
 रिक्त  पदों  को  भरना  अर्थात्
 परीक्षा  कोटा  लोक  सेवा
 आयोग  के  माध्यम  तथा
 आरक्षित  कोटा  ।

 निदेशक  का  वेतनमान  दिया  जाएगा  ।

 पह  वेयक्तिक  पदोन्नति  15  वर्ष  को  सेवा  के  पश्चात्
 1-1-1991  से  प्रभावी  होगी  ।

 1-1-1986  से  2000--3500  कं  प्रोड
 में  वेयक्तिक  पदोन्नति  देने  को  मांग  को  स्वीकार
 करना  सरकार  के  लिए  संभव  नहीं  हो  सका

 सरकार  ने  इस  मामले  पर  पहले  विचार  किया  था
 तथा  इसे  माना  नहीं  जा  सका  इस
 मामले  पर  सरकार  फिर  विचार  करने  का  प्रस्ताव

 करती  है  ।

 दूसरे  संवर्ग  समीक्षा  का  काम  आरंभ  हो  गया  है  और

 हस  पर  शीघ्र  हो  सरकारी  निर्णय  लिए  जाने  की
 संभावता  है  ।

 इस  मामले  पर  शहरी  विकास  मंत्रालय  की  विभागोय
 परिषद  परामशंदात्री  में  विचार  किया
 गया  है  तथा  विभागीय  परिषद  में  इस  पर  विधार
 किया  जाना

 सरकार  जूनियर  इंजोनियरों  के  स्तर  सहित
 इंजीनियरों  की  पर्याप्त  संख्या  के  संबंध  में  विभाग
 की  आवश्यकताओं  को  ध्यान  में  रखते  हुए  नियमों  में
 संशोधन  पर  विचार  करने  का  प्रस्ताव

 सहायक  इंजीनियरों  के  रूप  में  जूनियर  इंजीनियरों
 की  पदोन्नति  के  लिए  सीमित  विभागीय  प्रतियोगी

 परीक्षा  आयोजित  करने  संबंधी  मामले  को  संघ  लोक
 सेवा  आयोग  के  साथ  दुबारा  उठाया  गबा

 जूनियर  इंजो!नयरों  और  7  जूनियर
 इंजीनियर  को  सहायक  इंजीनियरों  के  ग्रे  ड

 में  पदोन्नति  सम्बन्धी  आदेश  जारी  किए  गए
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 7,  पदोन्नति  के  अवसर  बढ़ाने  के  विभाग  के  विस्तार  समग्र  कार्यभार  को  न  कि

 लिए  विभाग  का  विस्तार  ।  पदोन्नति  अबसरों  को  ध्यान  में  रखते  हुए  विधार

 किया  भानता

 8.  विविध  और  अंतः  विभाग  की  एक  स्थानांतरण  नीति  है  ।  स्थानांतरण  के

 झेत्रोय  स्थानांतरण  के  सम्बन्ध  मामले  में  समस्याओं  का  समाधान  करने  के  लिए  एक

 में  उपयृक्त  स्थानांतरण  हाडे  केस  कमेटी  भी
 बताना  )

 विश्व  बेंक  को  सहायता  से  बिहार  में  जल  श्रापृति  योजना

 ]

 280.  भ्रो  सोहस्मद  लो  झ्क्षरक  फातसी  :

 क्या  प्रथान  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  सरकार  ने  विश्व  नबंक  अथवा  किसी  अन्य  अन्तर्राष्ट्रीय  संगठन  की  सहायता  से
 भंगा  तथा  बिहार  के  कुछ  अन्य  भागों  में  जल  आपूर्ति  परियोजनाएं  अथवा  योजनाएं  शुरु  की

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्योरा  कया

 प्रत्येक  परियोजना  पर  अलग-अलग  कितना  खर्च  हुअः  है  ओर  किस  बर्ष  तक  ये  योजनाएं
 पूरी  हो

 (@)  कया  इन  परियोजनाओं  के  कार्य  में  विलंब  हो  रहा  और

 (४)  यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  है  ?
 |

 प्रसोज  विकास  संत्रालय  में  राक््य  मंत्री  उत्तममाई  एल०  :  जी  नहीं  ।

 से  (2॥  प्रश्न  नहों  डठता  ।

 कोयला  उहश-दन  का  लक्ष्य

 281.  भरो  राजबोर  सिह  :

 क्रुमारो  पुथ्पा  वेवोी  सिह  :

 करो  पोमूष  तो  रको  :

 क्या  कोयला  मंत्री  यह  बताने  की  छुपा  करेंगे  कि  .

 वर्ष  1951  के  लिए  विभिन्न  कोयला  कम्पनियों  के  संबंध  में  कोयले  के  उल्पादन  का  क्या
 सलक्ष्य  निर्धारित  किया  गया

 क्या  मांय  पूर्ति  हेतु  उक्त  लक्ष्य  पर्वाप्त  ओर
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 यदि  तो  उक्त  लक्ष्य  में  वृद्धि  करने  के  लिए  सरकार  द्वारा  किए  जा  रहे  विशेष
 प्रयासों  का  ब्यौरा  क्या  है  ?

 कोयला  मंब्लालय  में  उप  संत्री  एश०  थओो०  :  विभिन्न  कोयला  कम्पनियों
 के  संबंध  में  वर्ष  1991-92  के  धिए  कच्चे  कोयले  के  निर्धारित  किए  गए  उत्पादन  लक्ष्य  नोचे  बिए

 बए  हैं  :---
 ट७  में  )

 ईस्टर्न  कोशलफील्डस  लि०  24.50
 भारत  कोकिन  कोल  लि०  28.00

 सेंट्रल  कोलफील्ड्स  लि०  31.00

 नादेंने  कोलफोल्ड्स  लि०  31.60
 बेस्टने  कोलफील्ड्स  लि०  24.60
 साउथ  ईस्टन  कोलफीक्ड्स  लि०  62.60
 ना  ईसटनं  कोसफोल्ड्स  0.70

 जोड़  :  कोल  हृंडिया  लि०  208.00
 7

 स़ंपतरेनी  कोलियरीज  कम्पनी  लि०  गहरा

 रु  टिस्को  /इस्को/दा  ०»  धा०  नि०  की  प्रहीत  खानें  4,530

 कुल  जोड़
 ध

 228.00
 ओर  बय  1991-92  के  लिए  देश  में  कक्चे  कोयले  को  मांग  हाल  ही  में  योजना

 द्वारा  235.20  मि०  टन  मृल्यांकित  की  गई  भांग  को  पूरा  करने  ओर  उत्पादन  के  बीच  के

 अन्तराल  को  पिट-हैड  के  कोयले  के  स्टाक  से  पूरा  किए  जाने  और  कोककर  कोयले  के  मामले  में  इसे
 इस्बात  संवंत्रों  क ेमिश्रण  ब्रयोजनों  से  आयात  द्वारा  पुरा  किए  थाने  अस्ताव

 राज्यों  को  लाझान्त  का  कोटा

 289,  भी  सहल्यगारायण  जटिया  :
 शो  राजेश  कुमार  :
 ह्ञा०  कारतिकेदबर  पात्र  :
 झोसमती  शोला  भौतम  :
 भरी  झार०  धुरेख  रेड्डी  :
 थी  पो०  सो०  थामस  :

 भी  सो०  के०  कृष्पुस्थामो  :
 शो  राम  लखन  सिह  यादव  :

 और  राम  कापसे  :

 शो  हरि  सिह  चावड़ा  :
 जो  हरिकेवल  प्रसाद  :
 प्रो०  के०  थो०  थामस  :

 झो  कृष्ण  दत्त  सुल्ताभपुरो  :

 झी  सोमलोमाई  डासोर  :
 ओमती  बासवथाराजेश्वरो  :

 दोष्शा  एच०  टोपोबाला  :

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  हपा  करेंगे  कि  :

 71
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 गत  महोनों  के  दोरान  1992  तक  राज्यों  को  खाद्यान्न  चीनी  ओर  खाद्य
 तेल  का  राज्यवार  और  संघ  राज्य  क्षेत्रवार  कितना  कोटा  मंजूर  किया

 प्रत्येक  राज्य  को  वास्तव  में  कितनो-कितनी  मात्रा  में  उक्त  खाद्यान्न  सप्लाई  किया

 बया
 कया  कुछ  राज्यों  ने  कोटा  बढ़ाने  का  अनु  रोध  किया
 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  कण

 हे
 (3)  क्या  सरकार  का  विध्वार  राज्यों  की  मांग  के  अनुरूप  आवश्यक  वस्तुएं  सप्लाई  करने

 का
 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्योरा  क्या  ओर

 (8)  ब्ष  1992  के  लिए  कितना  लक्ष्य  निर्धारित  किया  गया  है  ?

 मागरिक  उपसोक्ता  सासले  घोर  सावंजनिक  वितरण  मंत्रालय  में  राज्य  मग्तो

 कमालुहोत  प्रहमद  )  :  ओर  जूलाई  से  दिसम्बर  तक  लेवो  चीनी  ओर  थायातित
 खाद्य  तेल  का  माहवार  ओर  राज्यवार  आबंटन  और  उनकी  उठाई  गई  मात्रा  दर्कनि  वाला  विवरण  1
 संशग्न  राज्यों/संघ  राज्य  क्षेत्रों  को  इन  वस्तुओं  का  1992  के  महीने  के  लिए  आबंटन
 दर्शाने  वाला  विवरण  I  संलग्न

 और  अनेक  राज्य  सरकारों/संघ  राज्य  क्षेत्र  प्रशासनों  ने समय-समय  पर  कोटे  में
 वृद्धि  करने  की  भांग  की

 (४)  ओर  सावंजनिक  वितरण  प्रणाली  की  प्रमु्  वस्तुओं  अर्थात
 लेबी  आयातित  खाद्य  तेलों  का  केन्द्रीय  सरकार  के  पास  उपलब्ध  इन  वस्तुओं
 को  बाजार  में  मोसमजन्य  कारणों  और  राज्य/संध  राज्य  क्षेत्रों  को  पारस्परिक  मांग
 को  ध्यान  मे  रखते  हुए  माह-दर-माह  आधार  पर  किया  जाता  -  1991  के
 दोरान  केम्द्रीय  सरकार  ने  राज्य  सरकार/संध  राज्य  क्षेत्र  प्रशासनों  को  चावल  के  आबंटन  में
 खरीफ  अनाजों  के  लिए  कमी  के  मौसम  को  देखते  हुए  तदर्थ  वृद्धि  की  91  से  लेवी  चीनी
 के  सामाम्य  कोटे  के  अतिरिक्त  राज्य  सरकारों/संघ  राज्य  क्षेत्र  प्रशासनों  को  लेवी  चीनी  के  आबंटन  में
 5%  की  तदर्य  वृद्धि  की गई  सरकार  ने  सावंजनिक  वितरण  प्रणाली  के  अन्त्गंत  बितरण  के
 लिए  ल्ाद्य  तेलों  की  कुछ  मात्रा  आयात  करने  को  व्यवस्था  की  थो  तथा  1991  से  ये  आदंटन
 शुरू  कर  दिए  गए

 सार्वजनिक  वितरण  प्रणाली  के  माध्यम  से  वितरित  9  से  91  तक
 खाद्य  तेल  ओर  चोनी  को  राज्यवार  आवंटित  की  गई  और

 उठाई  भई  मात्रा
 हजार  मी०  टन  में  )

 राज्य/संध  राज्य  .  चावल  लेवोचोनी  आयातित  लात  तेल
 क्षेत्  आाबंटन  उठाई  श्ाबंटन  छठाई  आवंटन  ब्राबंटन  उठाई

 गई  गई  बई
 मात्रा  मात्रा  मात्रा

 रमन  नम  ऊ  मम  मनन मिन
 पृ  2  8  4  5  6  ए

 आंध्र  प्रदेश  118.0  78.0  1252.0  1160.6  165.6  8.1  3.8
 अरुयायथल  प्रदेश  4.7  ००4  56.5  6.5  है  8.6  0.0
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 निज  ना

 236.0

 8.4

 36.9

 87.5

 432.5

 3.5

 0.2

 0.2

 3.0

 0.0

 0.2

 0.2

 0.3

 2.1

 0.2

 0.4

 0.0

 1.0

 0.0

 0.6

 2.9

 0.1

 0.1

 0.1
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 अेनकन-न 4

 1  2  3  4  5  6  7  8

 इमन  व  द्वीज  0.9  0.1  5.0  0.5  0.3  0.2  0.2

 दिल्ली  24.8  366.1  148.0  99.4  568  3.1  1.4

 लक्षद्वीप  0.2  00  63  2.3  0.5  01  0.0

 पांडिचरेरी  4.4  0.0  16.0  1.3  2.6  0.6.  0.5

 नोट  :  अनुमानतः  चोनी  की  शत-प्रतिशत  मात्रा  उठा  ली  जातो  है  ।

 विवरणना

 1992  के  महीने  के  लिए  गेहूं  आयातित  खाद्य  तेल  और  सेवी  चीनी
 का  राज्यवार  आक्ंटन

 मी  ०डन
 ..

 ऋ०  सं०  राज्य|संघ  राज्य  क्षेत्र  गेहूं  चावल  सेवी  arent  आयातित
 खांधे  तेल

 >
 ्

 8
 ह

 4  5
 जाओ

 6

 1  आंध्र  प्रदेश  18.0  170.0  26.5  1.5

 2  अश्णाचल  प्रदेश  0.72  8.0  0.3  0.1

 3.  बसम  25.0  35.3  10.1  0.2

 4...  बिहार  42.  15.0  35.1  1.5

 5.  गोवा  3.15  4.5  0.5  0.3

 6.  गुजरात  60.3  25.0  17.0  4.5

 7.  हरियाणा  27.0  3.0  6.7  0.6

 8.  हिमाचल  प्रदेश  9.0  6.5  2.1  0.5

 9.  जम्मू  तथा  कश्मीर  18.0  35.0  3.0  0.5

 10.  कर्नाटक  36.0  45.0  18.7  1.2
 11.  केरल  27.0  150.0  12.6  झ्म्य
 12.  मध्य  प्रदेश  3.5  23.0  26.3  12

 13.  महाराष्ट्र  138.0  65.0  314  4.0

 है
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 2  3  4  5  6

 14.  मणिपुर  2.7  7.0  0-7  0.2

 15...  मेघालय  2.25  10.0  0.7  0.2

 10...  मिजो  रम  १.25  6.0  0.3  0.2

 17...  नागालैंड  6.0  9.25  0.4  0.2

 18.  उड़ीसा  22.5  25.0  13.0  1.0

 19.  पंजाब  22.5  1.5  8.3  0.7

 20...  राजस्थान  72.5  ३.0  17.8  0.7

 21.  सिक्किम  0.54  4.5  02  0.2

 22...  तमिलनाडु  27.0  81.0  23.7  शून्य
 23.  त्रिपुरा  82.25  16.85  1.1  0.2

 24.  उत्तर  प्रदेश  54.0  28.0  55.6  1.5

 25.  पश्चिम  बंगाल  81.0  69.0  27.2  1.5

 26.  अंडमान  व  निकोबार  2.1  4.5  0.3  0.1

 द्ीपसमृह

 21.  चंडी  गढ़  1.6  0.5  0.4  0.1

 28.  दादरा  व,नबर  हवेली  0.18  0.5  0.1  0.1

 89.  दमन,व  द्ोव  0.13  0.5  श्न्य  0.1

 30...  दिल्ली  64.8  20.0  9.2  1.5

 31...  सक्षद्वोप  शझ्न्य  शून्य  0.1  0.1

 32.  पॉंडिचेरी  0.67  2.0  (4  0-3
 ७७-५+नकम»--फमनुपाद"अकाक  ऊ्यक  89७  भा  संबंधों जांच  पारा

 दिल्लो  में  जालो  राशन  कार्डों  का  पता  लबाने  संबंधों  जांच

 ]

 283.  श्रीमती  सारगथम  छुद्रशेखर  :

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  दिल्लो  में  जालो  राशन  काडों  का  पता  लक्ाने  के  लिए  अब  तक  कोई  जांच  कराई
 भई

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या
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 इस  सम्बन्ध  में  क्या  सुधारात्मक  उपाय  शुरू  किए  गए  और

 सरकार  प्रतिवर्ष  जाली  राशन  कार्डो  पर  कितनी  धनराशि  खर्च  करती

 नागरिक  पूति  उपसोक्ता  सामले  झोर  सार्वजलिक  थितरण  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री

 कमालुहोन  :  से  दिल्ली  प्रशासन  द्वारा  बढ़ाई  हुई  चीनो  यूनिटों/अनाज  बूविटों
 को  समाप्त  करने  के  लिए  नियमित  रूप  से  निरीक्षण  तथा  अकस्मात  दोरे  किए  जाते  इस  विभाष

 द्वारा  बढ़ी  हुई  यूनिटों  को  समाप्त  करने  के लिए  समय-समय  पर  विज्वेष  अभियान  भी  चलाए  जाते  हैं  ।
 1991  में  एक  विशेष  अभियान  के  दोरान  योनी  को  लगभग  5.5  श्ाख  यूनिटें  समाप्य  कर

 दो  गई  थीं  ।  दिल्ली  में  जाली  राशन  का  पता  लगाने  के  लिए  कोई  विशिष्ट  अध्ययन  नहीं  किया
 गया  है  ।

 झोर  वुर्धापुर  उथं रक  एककों  को  बन्द  करना

 284.  शभ्रो  भ्रन्शारासु  इरा  :

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  कर  गे  कि  ;

 क्या  सरकार  ने  हिन्दुस्तान  फटिलाइजर  कारपोरेशन  के  स्वामित्व  वाले  हल्दिया  और
 दुर्गापुर  एककों  को  बरद  करने  का  निर्णय  किया

 (@)  यदि  तो  इन  एककों  के  कं  चारियों  के  हित  की  रक्षा  करने  के लिए  क्या  कदम  उठाए
 भए

 क्या  सरकार  का  इन  संयंत्रों  को  अथवा  पूर्णतः  बन्द  करने  को  स्थिति  में  छंटनी  के
 स्थान  पर  हेंड  शकਂ  को  नोति  लागू  करने  का  विचार

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्योरा  क्या  भोर

 (2)  थाद  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 रसायन  झोर  उ्ंरक  सन्त्रालय  में  राज्य  समन््भो  जचिम्ता  :  जो

 प्रश्न  नहों  उठता  ।

 से  नहों  इन  एककों  को  जांशिक  अथवा  पूणण  रूप  से  अम्द  करने  का  कोई  निर्णव  नहीं  लिया
 गया  है  ।

 सारति  उच्योग  लिलिटेड  का  घेर  सरकारोकरणज

 285.  भो  अ्रवण  कुमार  पटेल  :

 भरी  बलरालज

 थी  चन्द्रजोत  वादव  :

 थो  रामकृष्ण  कुशमारिया  :

 कुमारी  उसा  मारतो  :

 थरो  रूप  जन्द  पाल  :

 ओ  प्रभु  दयाल  कठेरिया  :

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 16



 4  1913  लिखित  उत्तर

 क्या  मारुति  उस्चोग  लिमिटेड  को  मूल  जापानी  सुजुकी  को  भागीदारी  को  40
 प्रतिशत  से  50  प्रतिशत  तक  बढ़ाकर  इसका  गर-सरकारीकरण  कर  दिया  गया

 यदि  तो  कम्पनी  के  प्रबन्धन  बोर्ड  में  किये  गये  अम्य  परिवतंनों  का  ब्योरा  क्या

 थोर|

 इस  कम्पनी  का  गेर  सरकारीकरण  करने  के  क्या  करण  हैं  ?

 उच्योग  मन्त्रालय  में  राज्य  मन््त्रो  पो०  के०  :  से  मारुति  उद्योग  लि०
 में  मेससे  सुजुकी  मोटर  कारपोरेशन  को  विदेशी  हृक्वटोी  सहभागिता  को  40%  से  बढ़ाकर  50%
 करने  के  एक  अस्ताव  को  सरकार  ने  अनुमोदित  कर  दिया  है  ताकि  कम्पनी  की  बिस्तार  परियोजनाबों
 के  लिए  धन  जुटाने  तथा  अस्तर्राष्ट्रीय  प्रतिस्पर्धा  को  सुविधाजनक  बनाया  जा  कम्पनी  के  प्रबंधन

 तथा  निदेशक  मंडल  में  अभो  तक  कोई  परिवर्तन  नहीं  किया  गया

 सध्य  प्रदेश  के  रण  सरकारो  उपक्रम

 286.  कुमारी  पुर्पा  देवो  सिंह  :

 शो  फूल  चस्द  वर्मा  :

 क्या  प्रधान  मस्भो  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 मध्य  प्रदेश  की  दरण  सरकारी  इकाइयों  के  नाम  क्या

 (Sp  क्या  सरकार  का  उन  रुग्मभ  सरकारो  इकाहयों  को  बन्द  करने  का  प्रस्ताव  बदि
 तो  तल्सम्बन्धों  ब्यौरा  क्या

 उन  इकाइयों  में  कितनी  धनराशि  का  निवेश

 उन  इकाइयों  में  बाटे  को  शुरूआत  किस  वर्ष  से  और

 (४)  उन्हें  अरयक्षम  बनाने  हेतु  कया  कदम  उठाये  गये  हैं  ?

 खसयोग  मंद्धालय  में  राज्य  मंत्रो  पो०  के०  :  सरकारो  क्षेत्र  के जिन  उपक्रमों  के
 पंजीकृत  कार्यालय  सध्य  प्रदेश  में  उनमें  मंससं  नेशनल  टेक्सटाइल  कॉरपो०  (qe  लि०  को
 काफी  समय  से  रण  तरकारोी  उद्यम  के  रूप  में  निर्धारित  किया  बया  है  ।

 गहों  ।  ऐसा  कोई  प्रस्ताव  नहीं  है  ।

 31.3.1990,  केवल  जिस  अवधि  तक  को  जानकारी  उपलब्ध  तक  की  स्थिति  के

 अनुसार  शरकारी  उदच्यमों  में  198.87  करोड़  रुपये  का  पंजीनिवेश  किया  गया

 ये  उद्यम  बर्ष  4  से  घाटा  उठाते  रहे

 (७)  चबतात्मक  आधार  आधुनिकीक रण  एवं  स्वेड्छिक  सेवानिवृति  योजना  का  सहारा  लिया
 क्या  है  ।
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 जज  ज---त3+_+“0त7ं7+।आग।ओय  ता  ज+  कज-+

 सरकारो  क्षेत्र  के  प्रलामकारो  एकक

 287.  डा०  सो ०  सिलवेरा  :

 क्या  प्रधान  मन्त्री  यह  बताने  को  कृपा  करगे  कि  :

 क्या  सरकारो  क्षेत्र  क ेअलाभकारी  एककों  को  बन्द  करने  पर  बिचार  कर

 रही

 (a)  यदि  तो  इन  एककों  के  नाम  क्या

 इस  अभियान  से  क्या  उपलब्धिया  प्राप्त  हाने  को  सम्भावना

 क्या  सरकार  का  सरकारी  क्षेत्र  के  इन  अलाभकारी  एककों  में  कार्य  कर  रहे  कर्मचारियों
 के  हितों  को  रक्षा  करने  का  विचार  ओर

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  और  यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 उद्योग  में  राज्य  मंत्रो  पो०  के०  :  से  (1)  सरकारो  क्षेत्र
 के  अक्षम  एककों  के  पुननंवीकरण/पुनर्स्थापन  पर  विचार  कर  रही  ताकि  उनके  कार्य-निध्पादन  को

 बेहतर  बनाथा  का  सके  ।

 एवं  सरकार  एवं  बित्तोय  पुनर्गठन  मंडल  से  कं  चारिगों  के  हितों  को
 ध्यान  में  रखते  हुए  उपयुक्त  पुनर्स्थापन  योजनाएं  तेयार  करने  की  आशा  को  जाती  है  ।  राष्ट्रीय  नवीक  रण
 कोष  भी  इन  एककछों  में  काम  करने  वाले  कमंचारियों  के  हितों  की  रक्षा  करेगा  ।

 हाडंमान  होर  निकोबार  होपसमह  में  उचित  दर  को  दुकाते

 288.  थो  मनोरंजन  भक्त  :

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  को  छुपा  करेंगे  कि  :

 (5)  संघ  राज्य  क्षेत्र  अंडमान  ओर  निकोबार  द्वीपसमृह  में  उच्चित  दर  को  कितनी  दुकानें
 कार्य रत

 (8)  वहां  सावंजनिक  वितरण  प्रणाली  के  अन्तंत  उचित  दर  को  दुकानों  के  साध्यंम  से  -

 किन  मदों  को  सप्लाई  को  जाती
 हु

 कया  सभो  उचित  दर  को  बुकानें  नियमित  रूप  से  सावंजनिक  वितरण  प्रणाली  को  मर्दे
 से  रहो  ओर

 कया  सरकार  को  वहां  कार्य रत  सावं  जनिक  विद्धरण  प्रणाली  के  विरुद्ध  शिकायतें  पाप्त  हुई
 हैं  ओर  यदि  तो  उन  पर  क्या  कायबाही  को  भई  है  ?

 लागरिक  उपमोक्ता  माससे  क्षोर  सा्अनिक  वितरण  मम्खासय  राज्य  में  सन्त्रो
 कमालुददोत  :  धंघ  राज्य  क्षेत्र  अइ  पान  ओर  निकोबार  द्वीप  समूह  में  325  उचित  दर
 दुकाने  कार्य  कर  रहो  हैं  ।

 ॥

 उचित  दर  दुकानों  के  जरिए  आयातित  खाद्य  लेबो  मिट्टी  का
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 १  1913  )  लिखित  उत्तर

 तेश  धर  नियंत्रित  कपड़ो  वितरित  किया जाता

 ्

 हां

 .,..  संघ  राज्य  क्षेत्र  प्रशासन  ने  सुचित  किया  है  कि  फिलहाल  उनके  पास  कोई  शिकायत
 नहीँ  है  ।

 यथें  1992.93  के  लिए  राज्यों  का  बाधिक  योजना  परिव्यय

 289.  भी  बलराज  पासो  :

 झोमतो  कझोला  भोतभ  :

 झी  धार  सुरेशा

 को  शंकर  सिह  बाधेला  :

 भी  लित्त

 ओमतो  बासवा  राजेद्व  रो  :

 भो  राम  कृष्ण  कुससारिया  :

 :  हो  प्रभु  दयाल  कढेरिया  :

 हा०  लक्ष्मी  नारायण  पांडेय  :

 झो  हटल  बिहारो  वाजपेयो  :  न

 डा०  ए०  के०  पटेल  :

 कुसारो  उसा

 को  लखित  उराज  :

 थी  सूर्थ  भारायण  यादव  :

 क्यो  यीजना  शोर  कफार्यक्स  करियासवयम  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 प्रत्येक  राज्य/संध  राज्य  क्षेत्र  का  वर्ष  1997-93  2-93  के  लिए  बाथिक  योजना  परिव्शय  का

 मदवार  ब्यौरा  क्या

 वर्ष  1992-93  के  लिए  प्रश्येक  राज्य  सरकार  ने  किसनी  धनराशि  मांगा

 वर्ष  1989-90,  1990-91  और  1991.92  के  लिए  प्रत्येक  राज्य/संघ  राज्य  क्षेत्र  के

 बोलना  परिभ्यय  के  तुलनात्मक  आंकड़े  क्या

 वर्ष  1992-9?  के  लिए  प्रत्येक  राज्य  के  थीजनां  परिव्यय  में  यदि  कोई  कटोती  की  मई

 उसके  कया  कारण  और

 (८)  वर्ष  1992-93  2-93  के  लिए  बिभिसन  राज्यों  के  वाविक  योजना  परिव्यय  को  अस्तिम  रूप

 दिए  जाने  के  खिए  क्या  मापदंड  अपनाया  गया  है  ?

 १9१



 लिखित  उत्तर  26  1992

 योजना  और  कार्यक्रम  क्लियास्वयन  सम्त्रालय  के  राज्य  मंश्रो  एच०  ध्रार०  :

 (%)  से  वर्ष  1989-90,  1990-91  तथा  1991-92  के  लिए  राज्यों/संधराज्य  श्लेत्रों  के

 बाधिक  योजना  परिव्यय  पर  एक  विवरण  संलग्न  है  ।

 राज्यों  तथा  संघ  राज्य  क्षेत्रों  द्वारा  प्रस्तावित  वर्ष  1991-92  के  लिए  बाजिक  थोजना  परिश्यव
 का  विवरण  तथा  सहमति  प्राप्त  परिव्यय  का  ब्योरा  भी  संलग्न  पंजाब  तथा  उत्तर  प्रदेश  के  लिए
 परिव्यय  तय  नहीं  किया  गया  है  ।  मदबार  परिथ्यय  केवल  अपने-अपने  राज्य  बजटों  में  उपलब्ध  होवा  ।
 राज्य  सरकारों  के  ये  वाषिक  योजना  परिव्यय  राज्य  के  अंशदान  तथा  केन्द्रीय  सहायता  निजी  लंखाध्षन

 राज्य  के  योजना  बजट  के  समर्थन  पर  आधारित  कुछ  मामलों  में  राज्य  को  सघंशाधन  स्थिति
 के  कारण  हुई

 विवर  ज-1|

 बाधिक  से  परिण्यय

 राज्य/संथ  राज्य  क्षेत्र

 एके  )

 मूल  रूप  से  सहमति  प्राष्त  बरिष्यण
 वाधिक  योजना  वाविक  योजना  धाबविक

 कल्खं०  राज्य/संघ  शत््क्षेत्र

 1989-90  1990-91  1991-92
 तय

 2  3  4...

 1.  राज्य

 आंध्र  प्रदेश  1300.00  1323.00  1410.00

 अस्थाचल  प्रदेश  150.00  183.00  835.00

 जसम  635,00  675.00  805.00

 बिहार  1800.00  1805.00  2261.00

 बोजा  110.00  130.00  172.50

 भुजरात  7400.00  1451.00  1763.00

 हरियाणा  676.00  700.00  765.00

 हिमाचल  प्रदेश  300.00  360.00  410.00

 जम्म  ओर  कश्मीर  520.00  650.00  १23.00

 कर्माटक  1040-00  1120.00  1610.00

 केरल  586.00  638.00  807.00

 80
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 उत्तर  प्रदेश

 पश्चिम  बंगाल

 संघ  राज्य  क्ष  त्र

 अण्डमान  व  निकोबार

 होप  सम्ह

 चंडीगढ़
 दादर  ओर  नागर  हवेसो

 दमन  ओर

 विह्ली

 लक्ष  द्वीप

 पांडिचेरी

 1840.00  00

 9235  00

 789.00

 795.00

 71.00

 2809.00

 1115.00

 80.00

 51.50
 11.06

 12.34

 620.00

 21.00

 63.00

 re
 £420.00

 2000.00  8420.00

 2450.00  :2500.00
 175.00  200.00
 125.00  152.00

 145.00  170.00

 1250.00  1402.00

 905.00  1010.00

 905.00  1170.00

 966.00  96.00

 76.00  96.00

 3200.00  1486.00  2|

 97.90  154.50  3/

 97.00

 55.97  65.36

 800.00  920.00

 2200  22.96

 70.00

 लिखित  उत्तर

 85.00

 उजल्म  संस  के  रूम  के  लिए  ज्रवपान  तवा  सहकारी  समितियों  के  लिए  इकिविटी  लिन््हे
 अब  छोड़  दिया  गया  शामिल  है  ।

 1.  पहले  मणना  किए  गए  योजना  ऋण  के  कारण  150  करोड़  रपये  की  धनराशि  सम्मिलित  है  ।
 बश्षतें  कि  वित्त  मंत्रासय  का  अनुमोदन  प्राप्त  हो  ।

 2.  पहले  गणना  किए  गए  योजना  ऋण  के  कारण  787  करोड़  रुपये  की  धनराज्षि  सम्मिलित
 बशते  कि  वित्त  मंत्रालय  का  अनुमोदन  प्राप्त  हो  ।

 2.  बणना  किए  गए  बोजना  ऋण  के  कारण  135  करोड़  रुपयें  की  धनराशि  सम्मिलित  बशतें  कि
 बि्त  मंत्रालय  का  अनुमोदन  प्राप्त  हो  ।



 लिखित  उत्तर

 बाधिक  बोजना  भो

 फण्स०  राज्य/ढं  ०रा०  क्षेत्र

 26  1992

 इत  परिथ्यय  -..-राज्य/संध  राज्य  क्षेत्र

 रुपये  )

 वाबिक  योजना  --1  99  2-93

 द्वारा  प्रस्तावित

 2  8

 I  राज्य

 भारप्र  प्रदेश  2744.05

 अरुणाचल  प्रदेश  571.86

 असम  1398.36

 बिहार  2200.00

 गोवा  225.09

 मुजरात  1783.00

 हरियाणा  916.88

 हिमाचल  प्रदेश  $34.54

 जम्मू  व  कश्मीर  870.00

 कर्माटक  1810.00

 केरल  913,00

 मध्य  प्रदेश  2503.51

 महाराष्ट्र  3484.16

 मजिपुर  307.55

 मेधासथ  311.35

 मिजोरम  906.89

 मायालैंड  322.62

 डड़ोसा  1780.00

 पंचाव  1500.00

 राज्यसन्रान  सहमति
 परिव्यय

 झा

 245.00 960.00 220 2.73 830.00 486.00 820.00 2400.00
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 2
 चिकन  अधि ५ियय।यणस  सस  न्डड  प उ5अ5>ससअस  सस्७असओन:ः

 राजस्थान

 सिक्किस

 तमिलनाडु

 त्रिपुरा

 उत्तर  प्रदेश

 पश्चिम  बंगाल

 संघ  राज्य  क्ष्र

 अंडमान  व  निकोबार
 दीप  समूह

 चंडीगढ़

 दादर  व  नगर  हवेली

 दमण  व  द्वीव

 दिल्ली

 लिखित  उत्तर

 3  4

 1630.51  1400.00

 160.19  110.00

 1751.39  1751.00

 360.51  282.00

 4034.42*

 00

 182.42  155.00

 95.00  68.00

 27.97  18.15

 28.95  14.50

 1259.17  920.00

 30.35  2<.00

 200.00  90.00

 #  योजना  को  अन्तिम  रूप  नहीं  दिया  थया

 हसबारी  कानल  के  जायात  के  संबंध  में  छाल  इण्डिया  स्माल

 पेपस  भिल््स  एसोलिएश्न  से  श्रभ्यावेदन
 ]

 290.  थी  पी०  एम०  सईब  :

 क्या  प्रधान  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  )

 क्या  सरकार  को  अखवारी  कायल  के  आयात  पर  सीना  शुल्क  समाप्त  करने  तथा  सीमा

 शुल्क  स्लंबों  की  पुनरीक्षा  करने  के  संबंध  में  आल  इंडिया  स्माल  वेपर्स  एसोसिएसन  से  कोई

 मध्य  वेदन  प्राप्त  हुआ



 उत्तर  26  फ  1992

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  बोर

 इस  सम्बन्ध  में  सरकार  की  कया  प्रतिक्रिया  है  ?

 उद्योग  मन्त्रालय  में  राज्यक्नन्त्री  पी०ले०  :  से  सरकार  को  छोटे
 कागज  कारखानों  के  लिए  विधिन्न  प्रकार  की  राहत  के  वास्ते  आल  इण्डिया  स्माल  पेपर  मिल्स  एसो«

 सिएशन  से  समय-समय  पर  अभ्यावेदन  प्राप्त  होते  रहे  अन्य  राहतों  इस  एसोशिएसन ने  रही
 कागज  के  आयात  पर  सीमा  शूल्क  समाप्त  करने  तथा  बड़े  कागज  का  रखानो  को  तुलना  में  छोटे  कायज
 कारखानों  के लिए  सीमा  शुल्क  को  वसूल्ती,के  मामले  को  वरीयता  के  श्राधार  पर  हख  करने  की  मांग  को

 है  ।  सम्पूर्ण  कागज  उद्योग  के  समथित  विकास  हेतु  उचित  उपाय  शुरू  करना  एक  निरन्तर  प्रक्रिया
 1991  के  दोरान  रही  कागज  के  आयात  पर  सीमा-शुल्क  40  प्रतिशत  से  घटाकर  20  प्रतिशत  कर

 दिया

 दिएलो  में  रेपिढ  ट्रान्सपोर्ट  का  विशास

 291.  भी  एसम०  वो०  चसाशशर  भृति  :

 झो  थो०  क्रोनिवास  प्रसाव  :

 गया  दाहरो  विकास  भन्त्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 )  क्या  दिल्ली  प्रशासन  न
 आाहकी

 बढ़तो  परिवहन  समस्या  को  हल  करने  हेतु  राजधानी  के
 लिए  रेपिड  ट्रास्सपोर्ट  सिस्टमਂ  का  विकास  करने  को  पूरो  तेयारी  कर  ली

 तो  क्या  केन्द्रीय  सरकार  का  विधार  उक्त  परियोजना  के  लिए  दिल्ली  प्रशासन
 को  धनराशि  आवंटित  करने  का

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  और

 रेपिड  ट्रान्सपोर्ट  का  का  कब  तक  शुरू  होने  को  सम्भावना  है  ?

 शहरी  विकास  सम्त्रालय  में  राज्य  मन््त्रो  एस०  :  से  दिल्सी  में
 जनद्र  तगामी  परिवहन  प्रणाली  को  लागू  करने  के  लिए  तकनीकी  आधथिक  व्यवहायंता  अध्ययन  तेबार
 करने  हेतु  दिल्ली  प्रशासन  ने  मेसज  राइट्स  को  यह  कास  सोंपा  इस  अध्ययन  में  1989  के  कीमत
 स्तर  पर  5278  करोड़  रुपये  की  अनुमानित  लागत  से  27  कि०  मी०  की  दूरी  केलिए  भूमिगत
 कोरिडोरों  सहित  कुल  184.5  कि०मी  ७  को  दूरो  के  लिए  बहु-माडल  जन  द्र[तभामी  परिवहन  प्रणाली
 को  लागू  करने  की  सिफारिश  की  मई

 दिल्ली  प्रशासन  के  1992-93  2-93  के  ब्रजट  भ्रस्तावों  में  जन  द्र  तमामी  परिवहन  प्रणाली  के  लिए
 भू-अज्जंन  प्रयोजन  हेतु  योजना  आयोग  ने  25  करोड़  रुपये  का  प्रावधान  किया  है  ।

 इस  रिपोर्ट  कावि  स्तृत  अध्ययन  किथा  गथा  है  ओर  कई  परिचर्चाएं  को  गई  इस  महत्व  को

 प्स्थिजना  में  विस्तृत  परियूजूना  रिपोर्ट  तेयार  अवस्थिति  सर्वेक्षण  तथा  वित्त  व्यवस्था  के  स्रोतों
 की  पहचान  करने  की  आवश्यकतः  लागू  करने  को  तारीख  पर  निर्भय  लेना  अक्षामथिक

 84
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 सरकारो  क्षेत्र  क ेउपक्षमों  को  समोक्षा

 292.  श्रीमतो  मालिलो  मट्टाचार्य  :

 क्या  प्रधान  मन्द्री  यह  बताने  की  छुपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  द्वारा  सरकारो  क्षेत्र  क ेउपक्रमों  की  रुग्णता  के  बारे  में  कोई  समोक्षा  की  बई
 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  बया  ओर

 सरकारी  क्षेत्र  द्वारा  गेर-सरकारी  क्षेत्र  के कितनी  प्रतिशत  इकाइयों  का  अधिप्रहण  किया

 गया  ओर

 कया  सरकारी  क्षेत्र  के  उपक्रमों  को  रूर्ण  इकाइयों  को  फिर  से  अथंक्षम  बनाते  समय

 कमंचारियों  के  प्रतिनिधियों  से  मंत्रणा  की  जाती  है  ?

 उद्योग  सन्त्रालय  सें  राज्य  सन्त्री  के०  :  केन्द्रीय  सरकारो  क्षेत्र के
 उदच्चमों  के  कार्य-निष्पादन  की  स्थिति  को  एक  विनिबंध  के  रूप  में  संसद  के  पिछले  सन्न  के
 दौरान  संसद  में  प्रस्तुत  कर  दिया  गया  था  ।

 31.3.1990  तक  19  प्रतिशत  ।

 ह  पुनर्नंवीकरण/पुनर्स्थापन  सम्बंधी  योजनाओं  में  कामगारों  के  प्रतिनिधियों  के  विचारों  को
 भी  ध्यान  में  रखा  जाता

 दिल्लो  में  ध्रावासोय  समस्या

 293.  श्रीमतो  रीता  वर्मा  ;

 श्रीमतो  महेन्द्र  कुमारी  :

 डा०  लक्ष्मी  नारायण  पाण्डेय  :

 श्रोमतो  कृष्णन्द्र  कोर  :

 क्या  शहरी  विकास  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  विचार  दिल्लो  में  आवासीय  समस्या  के  समाधान  के  लिए  गे  र-सरकारी
 भवम  निर्माताओं  को  भूमि  उपलब्ध  कराने  का

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या

 कया  सरकार  क्रा  विचार  औष्टोगिक  मेर-सरकारी  भवन  निर्माण  में  किए  गए  काय  और
 भिथवा  लिए  गए  कमीशन  पर  कोई  वित्तीय  सीमा  निर्धारित  करने  का  और

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  हैं  ओर  यदि  तो  उसके  क्या  कारण  हैं  ?

 शहरी  विकास  सन्त्रालय  में  राज्य  सन्त्रो  एम०  (१)  दिल्ली  में
 आवास  को  समस्याओं  के  समाधान  +॑  उद्देश्य  स ेसरकार  निजो  विकाश्षकर्ताओं  को  शामिलता  पर  विचार
 कर  रही  है  ।  उप्तके  ब्योरे  अभी  तेयार  किए  जा  रहे  हैं  ।
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 विज्ञान  और  प्रौद्योगिको  में  विदेश्षी  सहयोग

 294.  थरो  चनद्रजोत  यादव  :

 क्या  प्रधान  मस्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 )  क्या  सरकार  देश  में  विभिन्न  क्षेत्रों  मे ंउदार  नीति  को  देखते  हुए  विज्ञान  और  प्रोद्योगिको
 पर  एक  नई  राष्ट्रीय  नीति  बनाने  पर  विचार  कर  रही

 (a)  यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या

 क्या  ब्रिटेन  और  जापान  को  सरकारों  के  साथ  विशान  और
 प्रौद्योगिकी  के  क्षेत्र  में  उपयुक्त  सहयोग  करने  के  लिए  बात  की  गई  और

 यदि  तो  प्रभावी  विदेशी  सहयोग  के  लिए  ठोस  प्रध्ताओों  का  ब्योरा  क्या  है  ?

 लोक  शिकायत  तथा  पेन्दान  सन्त्रालय  में  राज्य  मन्त्रो  सा्यरेट  :
 ओर  विज्ञान  ओर  प्रोद्योगिकी  के  बारे  मे  किसो  नई  नीति  पर  विचार  नहों  किया  था|

 रहा

 ओर  हमारे  विज्ञान  और  प्रौद्योगिकी  सहयोग  में  दुसरे  देशों  के  साथ  हित
 के  प्रस्तावों  पर  बिचार  करना  एक  नियपित  पद्धति  सहयोग  कायंक्रमों  को  एक  बंग  के  रूप  भे
 क्रिया  के  क्षेत्रों  ओर  उनके  स्वरूप  के  बारे  में  उल्लेख  किया  जाता  है  ।

 हड़ताल  पर  प्रतियन्ध

 295.  क्रो  सह्यभोपाल  मिथ  :

 भरो  रूपचन्द  पाल  :

 भो  असुदेव  झ्ाचाय  :

 क्या  प्रधान  मनम्त्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  हड़ताल  ओर  किसो  भी  प्रकार  के  भ्रभिक  आंदोलन  पर  प्रतियन्ध  भगाने  के
 प्रस्ताव  पर  विचार  कर  रही  और

 (&)  यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या  ह ैओर  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 असम  सन्द्यालय  में  उप  सन््त्री  पवन  सिह  :  नहीं  ।

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 जापान  से  एम०एस०  जो०  का  झायात

 ]

 296.  शोसतो  गिरिजा  देवो  :

 क्या  प्रधान  मस्त्री  यह  बताने  को  कृपा  करेगे  कि  :
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 क्या  जापान  से  प्रति  व्ष  :000  ढन  मोनोसोडियम  ग्लूटोमेंट
 वित  किया  जाता

 क्या  अधिकतर  देशों  ने  इस  को  खाद्य  पदार्थों  के  साथ  मिलाने  पर  प्रतिबन्ध

 लबाया

 क्या  इस  रसायन  को  खाद्य  पदार्थों  में मिलाने  के  कारण  विभन्न  बीमारियां  फैलने  को

 सम्भावना

 यदि  तो  क्या  सरकार  का  विचार  इस  रसायन  के  आयात  पर  प्रतियन्ध  लगाने  का

 और

 षदि  तो  इसके  क्या  कारण  है  ?

 रसायन  झोौर  उ्ंरक  मन्त्ालय  में  राज्य  मन्त्रोी  :  चिन्ता  :  से  (8)
 कारी  एकन्र  को  जा  रही  है  और  सदन  के  पटल  पर  रख  दी

 झनुसूचित  जाति  हनुसूथित  लगजाति  के  लोगों  को  सावंजनिक
 क्षेत्र  के  उपकर्मों  के  लिए  डोलरशिप

 ]

 297.  श्री  रामविलास  पासवान  :

 क्या  प्रधान  मन््त्री  !  |  1991  के  अतारांकित  प्रश्न  संक्ष्या  3258  के  उत्तर  के  सम्बन्ध

 में  वह  बताने  की  छुपा  करेंगे  कि  :

 क्या  उद्योग  विभाग  ने  माष्ति  डोलरशिप/डिस्ट्रीब्यूसनशिप  सहित  विभिन्न  सरकारो  क्षेत्र

 के  उपक्रमों  में  टीलरशिप/डिस्ट्रीब्यूसनशिप  में  25  प्रतिशत  आरक्षण  के  प्रावधान  को  जांच  को

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  जारी  किए  गए  निदेशों  का  ब्योरा  क्या

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  और

 सरकार  द्वारा  शर्तों  को कब  तक  अन्तिम  रूप  दे  दिए  जाने  को  संभावना  है  ?

 उद्योग  मन्त्रालय  में  राज्य  मस्ती  पो०  के०  :  से  भारी  उद्योग  विभाग
 के  अस्तबंत  सरकारो  क्षेत्र  के  विविध  उपक्रमों  में  अनुसु चित  जाति/अनूसूचित  जनजाति  के  लिए
 लिप/डिस्ट्रोब्यूटरशिप  में  आरक्षण  का  मुद्दा  अब  भी  सरकार  के  विचाराधीन

 कतिपय  उर्वरक  एककों  को  बन्द  करना

 298.  थी  संफुद्दीण

 शो  जाल  फर्माग्डोज  :

 क्या  प्रथान  मंत्री  यह  बताने  कौ  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकारी  क्षेत्र  के  कतिपय  उबंरक  एककों  को  बन्द  का  तथाकथित  प्रस्ताव
 देश  की  खाध्ास्नों  के  मामले  में  आत्मनिर्भरता  प्राप्त  करने  हेतु  देश  की  अधिक  उदं  रकों  को  कृषि  संबंधी

 37



 लिखित  उत्तर  26  199?

 जावश्यकताओं  के  अनुरूप

 यदि  तो  क्या  सरकार  का  विचार  सरकारो  क्षेत्र  के  उवं रक  एककों  को  बन्द  करने

 सम्बन्धी  अपने  निर्णय  पर  पुनरतिवार  करने  का  और

 यदि  तो  इन  एककों  को  फिर  से  चालू  करने  पर  कितना  खं  होने  की  संभावना  है  ?

 रसायन  झौर  उदंरक  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  (४०  चिस्ता  :  से  चिरकाल
 से  रुग्ण  सावंजनिक  क्षेत्र  के  उवंरक  एककों  की  व्यवहायंता  शी  जांच  की  जा  रही  विशेष  रूप  से
 बजटीय  दाझ्लाओं  के  संदर्भ  ठाकि  ऐसे  एककों  को  हमेशा  बढ़ने  वाली  हानियों  को  पूरा  किया  जा
 सके  ।  साथंजनिक  क्षेत्र  क ेकिसी  उवंरक  एकक  को  बन्द  करने  का  कोई  निर्णय  नहीं  लिया  गया

 लाधद्याननों  में  स्वावलम्बन  प्राप्त  करने  के  लिए  अधिक  न्यूट्रीएल्ट  प्रदान  करते  की  आवश्यकता
 तथा  ऐसे  एककों  को  चाल  करने  के  संभावित  ध्यय  को  ऐसे  किसी  प्रह्ताव  पर  विचार  करते  समय
 ध्यान  में  रखा  जाएगा  ।

 परभाण  विश्वत  संयंत्रों  हारा  विद्युत  उत्पादन

 299.  श्री  थो०  कृष्ण

 थी  के०  एच०  मुनियप्पा  :

 क्या  प्रधान  मंत्रो  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 परमाणु  विद्युत  निमम  को  अगले  20  वर्षों  में  8200  मेवावाट  बिजलो  का  उत्पादन
 करने  की  योजना

 देश  में  परमाणु  विद्युत  संयंत्रों  की  बिजली  का  उत्पादन  करने  को  वर्तमान  क्षमता
 किसनी

 क्या  परमाणु  बिजलो  का  उत्पादन  बढ़ाने  के  लिए  आठवीं  योजना  में  पर्याप्त  आबंटन
 किया  गया  ओर

 (©)  यवि  तो  तत्सम्बस्धी  ब्योरा  ह्ष्या  है  ?

 लोक  शिकायत  झोर  प्रंझन  मंत्ास़य  में  राज्य  मंत्री  साथरेट  (१
 परमाणु  ऊर्जा  विभाग  ने  इस  शताब्दी  के  अन्त  तक  10,000  भेमावाट  परमाणु  बिजली  का  उत्पादन
 करने  की  योजना  बनाई  वास्तविक  उपलब्धि  साधनों  के  समय  से  उपलब्ध  होने  पर  निर्भर
 करेगी  ।

 |

 यालू  परमाणु  बिजलोधघरों  की  बतंभान  स्थापित  क्षमता  !500  मेगावाट  है  ।  विवरण
 निम्मानुसार  .

 निर्धारित  क्षमता  मेगावाट

 तारापुर  परमाणु  विजलोधर  2x
 राजस्थान  परमाणु  विजलोधर

 1X
 1x  200  |

 सह्ाश  परमाणु  विजलोधर  2><  220

 ञ्हैहै
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 और  परमाणु  ऊर्जा  विभाग  ने  माठवों  पंचवर्षीय  योजना  के  लिए  सन  2002  तक
 8,000  मेगावाट  के  लगभग  परमाणु  बिजली  का  उत्पादन  प्राप्त  करने  से  संबंधित  आवश्यकताओं  के

 सेमनुरूप  परिव्यय  का  प्रस्ताव  किया  इस  भ्रस्तावित  प्रस्ताव  में  नाभिकोय  इंधन  ओर  भारी  पानी
 का  उत्पांदन  करने  को  परियोजनाएं  भी  शामिल  अआठवों  पंचवर्षीय  थोजना  के  अन्त्गंत  किए  जाने
 वाले  आवंटन  को  अभी  अन्तिम  रूप  दिया  जाना  नई  परियोजनाओं  की  स्थापना  धन  की  उपलब्धता
 पर  निर्भर  जिसमें  न्यूक्लियर  पावर  कारपोरेशन  आफ  इंडिया  लिमिटेड  को  सरकार  द्वारा  दी

 जाने  वाली  बजटीय  सहायता  तथा  न्यूपिशयर  पावर  कारपोरेशन  थाफ  इंडिश्वा  लिमिटेड  द्वारा  बाजार
 से  उधार  लेकर  राशि  इकट्ठा  करना  भी  शामिल  साधनों  को  वततंमान  कमी  के  ऐसी
 संभावनाएं  हैं  कि  जितने  बड़े  कार्यक्रम  का  प्रस्ताव  आठवीं  थोजना  में  किया  गया  उसे  आगे  बढ़ाने  में
 धन  को  उपलब्धता  एक  भारी  समस्या  होगौ  ।

 साथारतों  को  जमा  करने  को  प्रणांली  में  परिवर्तन

 300.  डा०  विध्वनाथस  केतिभो  :

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  को  एक  स्थान  पर  जमा  करने  को  वतंमान  प्रणाली  में  परिवतंन  करके
 खरीद  बाले  क्षेत्रों  में  ही जमा  करने  की  कोई  योजना  है

 क्या  वर्तमान  सावंजनिक  आपूर्ति  वितरण  में  होने  वाली  अड्चनों  के  मृख्य  कारणों  का

 सबथासे  के  लिए  कोई  सर्वेक्षण  कराया  गथा  भोर

 यदि  तो  क्या  सरकार  का  विचार  इस  प्रकार  का  सर्वेक्षण  कराने  का  है  ?

 नागरिक  उपभोक्ता  सामले  झोर  सार्वजनिक  वितरण  मंद्ञालय  में  राज्य  मंत्रो

 कपाखुट्दीन  :  खाद्यास्नों  के
 भंडारण  को  वतंमान  नीति  में  कोई  परिवर्तन  नहीं  किया

 भया  भंडारण  के  प्रयोजन  के  लिए  देश  में  कई  स्थानों  पर  भारतोष  थाद्य  निमम  के  गोदाम

 जिन  स्थानों  पर  ऐसी  सुविधाएं  उपलब्ध  नहीं  वहां  भारतीय  थ्वाद्य  निगम  भंडारण  क्षमता  को  भाड़े
 पर  लेता

 और  हस  सम्बन्ध  में  बाधाओं  के  कारणों  को  जानने  के  लिए  कोई  बिजेष  सर्वेक्षण

 नहीं  किया  बया

 डलित  दर  को  दुकानों  के  घिरड्ध  प्रायुकत  हारा  प्राप्त  शिकायतें
 सर  न

 ]  हा
 301.  थ्री  गोविन्द  चना  सुंष्डा  :  ame

 क्या  प्रधात  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि

 ..._  गत  तीन  वर्षों  के  दोरान  खाद्य  व  नागरिक  दिल्ली  प्रशासन  के  कार्यिय
 के  नियंत्रण  कक्ष  में  उपभोक्ताओं  से  उचित  दर  को  दुकानों  के  विरुद्ध  कुल  कितनी  शिकायतें  प्राप्त

 की  बई  आर

 ऐसो  प्रत्येक  शिकायत  का  ब्योरा  क्या  है  और  प्रत्येक  शिकायत  पर  क्या  कारंगाई  की  गई
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 है  अबवा  करने  का  मह्तज़  है  |

 भायरिक  उपभोक्ता  आते  शीर  सार्वजनिक  वितरण  संज्ञासप  में  राज्य  मंत्री
 कमात॒हीन  :  और  मिरंधय कक  में  फिछले  तीन  वर्षों  क ेदोरान  1918  शिकाकतो

 दिर्सी  पलाराध का  साल  शोर  आपूर्ति  शिलतथ  अनुचित  व्यापारिक  व्यवहारों  को  सेकयेके

 लिए  उँजित  दर  दुकानों  की  लिर्वाणित कर
 के जांच  कीर  आयानक  कोरा  करता  निम्रंफम  कब  हें

 प्राप्त  प्रत्येक  शिकायत  संबंधित  लेंकेव  अधिकारियों  अययवा  प्रवर्तन  शाज्ा  को  आांत्र  ओर  भ्रावभक

 कार्यवाही  के  लिए  भेज  थी  जाती

 बेज़  में  उच्च रक  कारणाते

 [

 302,  थो  मुरल  इस्लाल  :

 क्या  प्रधान  मस्नी  वह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 देश  में  कार्य रत  उर्वरक  कारखानों  का  ब्यौरा  क्या

 क्या  ये  कारखाने  देश  को  अपेज्ित  भ[वदबकृता  पूरी  कर  सकते  और

 (9)  गई  वो  सबके  करण  काउल  हैं  !

 रसावन  होर  उ्ंरक  धंत्रासथ  में  राजन  प्ंभरो:(रा०  जित्ता  देख  में  उग्र
 संबंधों  के  ब्योर  विस्तावहुझाड़ओं  :--

 या  रडइकों  ््रवन्ट्स का
 ger  क्षेमता  लाख  मि०  उत्पादत

 टन  में  लाख  नि०  टन में

 एन  ७०  न+-पी०  एन  कुँपी०
 1990-91

 1...  बृहद  भाहट्रोजनी  ओर  45  100.19  68.93
 फास्फेटिक  ब़ंगंतर  सह्दित  )

 2.  एश०  एस»  पी०  83  8.37  5.83

 के  के

 और  देक्ष के  उदंरक  हंदंध  देश  क्रो  कप्पूर्स  श्राहप्रकक्रता को  पूरा  तहीं  कर  सकते  ६
 यूंकि  प्रोड़ालशिकृ

 ॥मशी

 के
 लिए  देश  में  कृष्णा माजु  नहों है  जतः  क्राल्सेटिक उबंरकों  के  लिए

 इांण्त  हब  मातो  ।  नाइट्रोजनो उ्रकों  के  मामले
 अश्काल  मावस्वकवा  को

 सकी  उशरग  के  वृ  किया
 बता

 है
 7

 *
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 साति  उच्योनि  लिमिटेड  हर  कोरी  का  निधीत

 303.  ओ  के०  धोरं०  नारायणेंच  :

 क्या  प्रधान  मम्त्री  यह  बताले  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 मारंति  उद्ीग  लिंसिंटेड  द्वारा  वर्ष  1991-92  के  दीसन  फित्ीं  कारों  तथा  अन्य  मोटर

 बाहनों  का  निर्यात  किया  गया  और  वर्ष  1992598  में  कितेसों  की  निर्बात  किए  जाते  की  सम्भावना

 वर्ष  1990-91  और  1991-92  में  उकस  लियात  के  माध्यम  से  कितनों  विदेशी  मुद्रा

 अजित  को  ओर

 निर्यात  किए  सए  वाहमों  के  लिए  पू७्ेे एवं
 अन्य  संघदकों  के  आवात  पर  कितनो  विदेशों

 भुद्रा  खर्च  को  गई  और  ऐसी  एक  मारुति  काहम  के  मिर्माण  में  कितनी  विदेशी  मुद्दा  खर्च  हुई  ?

 उद्योग  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रों  पों०  के०  थे  :

 कब  बाहनों  को  संल्या

 प्रत्याशित  निर्बात  1991-92  24;000

 1992-93  2.93  25,000

 निर्यात  से  विदेशों  मुंडा  की  क।व  :--.-

 1990-91  18.17  मिलियन  अमरीकी  हालर

 1991-92  80.00  मिलियन  अंमर्रीकी  हालर

 (१)  भिर्यात  किए  गए  बाहनों  के  लिए  आंयातित  उपकरणों  पर  रच  को  बह  विदेशी  मुद्रा  :--

 1990-91  7.86  सि्शियन  अमरोकों  छालर

 199  1-92  31.00  मिलियन  अमरीकी  डालर

 इंद-नदृठों  के  लिए  कोयले  की  सप्लाई

 ]

 304.  भो  राजनाथ  सोमकर  क्ास्त्री  :

 क्या  कोयला  मन्दी  यह  बताने  करे  करेंगे कि  :

 क्या  कंकरटी  मिट्टी  के  बसेनों के  कुटकीर  ओर  जब्  उल्योर  भट्ठों  के

 खिए  कोयले  को  सप्लाई  हेतु  कुछ  प्राइवेट  फीयलां  जंदार  धारकों  को निय्र्वता  किया  बया

 (=)  क्या  मध्य  प्रदेश  और  ऊंसरं  ब्रदेश  में  मिस  किए  बंए  कोर्येशा  संदार  धारकों
 मे  अनुसूचित  जातियों  के  व्यक्तियों  को  धाणिज  फिना  क्यो

 बाँदि  ती  तत्संस्येन्धीं  मकर  कस  और
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 इन  कोयला  भंडार  धारकों  को  नियुक्त  करने  में  कया  प्रक्रिया  अपनाई  जा  रही  है  ?

 कोयला  संत्रालय  में  उप  मंत्री  एस०  बो०  :  से  (w)  कोल  इंडिया  लि०
 द्वारा  प्रस्तुत  को  गई  सूचना  के  अनुसार  उस्होंने  ईट-भटठा  कॉक्रीट  भट्ठा  कुटोर  और

 सु  उद्योग  भट्ठों  आदि  को  कोयले  की  आपूर्ति  किए  जाने  के  लिए  किसी  निजी  कोयला-धारक  को

 नियुक्तित  नहीं  की  ऐसे  डम्प  धारकों  की  नियुक्ति  कुछ  राज्य  प्रायोजक  प्राधिकारियों  द्वारा  को
 न  तो  सरकार  को  और  न  ही  कोल  इंडिया  लि०  के  पास  ऐसी  नियुक्तितयों  में  अनुसूचित

 जाति  के  व्यक्तियों  को  प्रतिनिधित्व  दिए  जाने  के  बारे  में  कोई  सूचना  उपलब्ध  नहीं

 किन्तु  कोल  इंडिया  लि०  देश  के  विभिन्न  भागों  में  कोयसे  के  स्टाकयार्ड  चलाती  हे  ।  स्टाकया्डो
 को  चलाए  जाने  के  लिए  कोल  इंडिया  लि  समय-समय  पर  खुली  निविदाएं  आमंत्रित  करता  इन
 निविदाओं  के  उत्तर  में  प्राप्त  आवेदन-पन्रों  की  जांच  विधिबत  रुप  से  गठित  समिति  द्वारा  की  जातो
 हठाकया्ड  को  चलाए  जाने  के  लिए  विभिन्न  निविदाकर्ताओं  द्वारा  की  गई  प्लाटों  की  पेशकश  को

 उपयुकक्तता  के  सम्बन्ध  में  निरीक्षण  किया  जाता  तरिविदाकर्ताओं  द्वारा  उल्लिखित  दरों  और  उनके
 हारा  पेशकश  किए  गए  प्लाटों  की  उपयुक्तता  के  आधार  स्टाकयाडों  को  चालू  करने  के  लिए  कोल

 इंडिया  लि०  द्वारा  संविदाएं  प्रदान  की  जाती  ऐसे  स््टाकयार्डो  से  ईट-भट्ठा  आदि  के
 उपभोवताओं  लघ्  उद्योग  क्षेत्र  क ेउपभोक्ताओं  को  कोयले  की  आपूर्ति  उपलब्धता  के  अनुसार
 की  जा  रही  है  ।

 धोषधि  उद्योग  को  लाइसेंस-मुक्त  करना

 305.  भी  शाम

 झीमतो  बासवाराजेहबरी  :

 क्या  प्रधान  संत्री  यहू  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  ओोषधि  उद्योग  के  सम्बन्ध  में  लाइसेंस-नीति  को  समाप्त  करने  का
 विचार

 यदि  तो  कया  तक  स्वास्थ्य  सुविधाओं  जसे  श्नन  सामान्य  के  का  कर्मों  पर
 प्रभाव  पड़ने  को  संभावना

 ऋण  लाइसेंस  प्रणाली  के  अन्तर्गत  देश  में  चल  रहो  इकाइयों  की  संख्या  कितनी

 ऋण  लाइसेंस  प्रणाली  को  समाप्त  करने  के  फलस्वरूप  कितने  उद्योगों  के  बन्द  होने  को
 संभावना  और

 (४)  संतोषजनक  ओवषधि  उत्पादन  सुभिक्चित  करने  के  लिए  सरकार  ने  क्या  उपाय  किये  हैं  ?

 रक्लायत  झोर  उधंरक  मंत्रालय  में  राज्य  बंचो  चिन्ता  :  (१)  भौर  (8)
 जोषध्  1986  की  समीक्षा  को  जा  ओऔषध  नीति  का  लक्ष्य  आम  आदमी  को  उचित
 कीमत  पर  अच्छी  किस्म  दवाह्॒थों  को  पर्याप्त  उपलब्धता  सुनिश्चित  करना  बना

 और  ऋण-लाइसेंस  सुविधा  प्राप्त  करने  की  स्वीकृतियां  राज्य  ओोषध  नियंत्रकों
 हारा  दो  जातो  अनेक  विश्वमान  यूनिटों  ने  अपने  कार्यकूलापों  के  अलावा  इस  सुविधा  का  साथ
 उठाया

 ह
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 अननननननन

 मेसर  में  सारत  सरकार  को  पाद्यक्रम  पुस्तक  परेस  को  श्रधिकार  में  लेना

 ]

 306.  भ्री  धास्कर  फर्नास्डोज  :

 क्या  हाहरो  विकास  मन्त्री  यह  बताने  की  हुपा  करेंगे  कि  :

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  ने  कर्नाटक  सरकार  से  यह  प्रस्ताव  किया  है  कि  वह  मंसूर  स्थित
 भारत  सरकार  को  पाठ्यक्रम  पुस्तक  प्रेस  को  अपने  श्रधिकार  में  ले  और

 यबि  तो  तह्संबंधी  ब्योरा  कया

 हाहरी  विकास  सन्त्रालय  में  राज्य  सन्त्री  एम०  :  भारत  सरकार  का

 मैसूर  स्थित  पाद्य-पुस्तक  मृद्रणालय  कर्नाटक  सरकार  को  स्थानांतरित  करने  का  इस  समय  कोई  प्रस्ताव

 नहीं  है  ।

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 नई  प्रोश्योगिक  नोति  के  कारण  कामगारों  को  छंटनो

 307.  डा०  झसोम  बाला  :

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  छुपा  करेंगे  कि  :

 )  नई  वित्तीय  एवं  ओद्योगिक  नीतियों  के  परिणामस्वरूप  आगामी  वर्ष  सरकारी  क्षेत्र  के
 मर-सरकारी  एवं  अधं-सरकारी  संगठनों  में  कितने  कामगारों  और  कर्मचारियों  की  छंटनी

 होने  की  संभावना

 1990-91  ओर  1991-92  के  ताशायन्दी  एवं  इम्हें  बन्द
 करने  को  कितनी  घटनाएं  हुई  तथा  कितने  व्यक्तियों  ने  स्वेज्छिव  सेबानिवृत्ति  ग्रहण

 स्वणिम  सेवानिवृत्त  को  शर्ते  क्या  हैं  तथा  पिछले  वर्ष  के  दोरान  ऐसे  मामलों  को  संख्या
 कितनी  ओर

 रोजगार  कार्यालयों  में  पंजीकृत  विभिन्न  श्रेणियों  में  बेरोजगार  लोगों  से  संबंधित  नवीनतम
 भांवड़ों  का  ब्योरा  क्या  है  ?

 अस  संतालय  में  उप  मंत्री  पवन  सिह  :  भारत  सरकार  द्वारा  धोषित
 नई  ओद्योगिक  नीति  में  कमंकारों  को  छंटनी  करने  को  परिकल्पना  नहीं  को  गयी

 हृड़तालों  मोर  तालाबन्दियों  तथा  इकाइयों  की  बन्दी  की  संसुया  संबंधी  विवरण  (1)  ओर

 (7)  दंलग्न  स्वेण्छिक  सेवा-निवृत्ति  के  बारे  में  सूचना  नहीं  रखी  जाती  है  ।

 सरकार  ने  स्वणिम  सेवा  निवुत्ति  की  कोई  बोजना  तंयार  नहीं  की  है  ।

 विवरण  संलष्न ्॒  है



 निद्वित  उत्तर  26  *99  2

 विवरणन

 चूनिदा  राज्यों  में  और  के  दौरान  हड़तालों  की  संख्या
 न्सजज+मभतक०्ज2भन  प्रदेश  भआ  थे

 राज्य
 6  किक

 आंध्र  प्रदेश  34  1

 बिहार  27  20

 दिश्ली  6  किक

 सोवा  दसन  व  ढीव  2

 गुबरात
 27  20

 हरियाणा  4  9

 कर्नाटक  $  ।

 केरल
 1  बन

 महय  प्रदेश  2  ग्

 महाराष्ट्र  64  52

 उड़ीसा
 न

 पांडिंतरे  री  __  __

 पंजाब  4  20

 राजस्थान
 116  96

 तमिलनांड  30  22

 उत्तर  प्रदेश  23  20

 पश्चिम  बंबाल  राज्यों में 1990 और 1991 के दोरान बन्द हुई इकाइयों की dear  96

 अन्य
 6  जन

 5८  श्त्य  366  --

 -** -+ उपलब्ध महीं झ्लोत -+- अम ब्यूरो शिमसा राज्यों में और के दोरान बन्द हुई इकाइयों की संद्या ) ्न्जिशिीशक्षो जला जन जाए ध १0 9 डे जाँध्र प्रदेश 8 $ 94
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 2  3  ।

 3  न

 न

 1  4

 80  326

 16  5

 1

 1  टै

 52  30

 न  ै

 2  6

 6  4

 !।  ना

 20  17

 8

 भि
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 जी  -  +  3]

 2  3

 चण्डोगढ़  रे  रू

 दादर  व  नगर  हवेली  -  *००

 दिल्ली  लि  2

 दमन  व  हीव

 का

 जोड़  154  115

 —  दि  श्भ्य
 ***  =>  उपलब्ध  नहीं

 झोत  ८-०  श्रम  शिमला

 बविषरणा-ा

 देश  में  रोजगार  कार्यालयों  के  चालू  रजिक्टरों  के  आधार  पर  रोजगार  चाहने  वालों  को
 श्रेणीवार  संख्या

 रोजनार  चाहने  बालों  वर्ष  अवधि  संख्या
 हु

 की  श्रेणी  के  अन्त

 नोकरी  चाहने  वाले  1991  रा  36299.17

 2,  महिबाएं  1991  7307.1

 3...  शिक्षित  तथा  1990  20122.5
 उससे  ऊपर  )

 4...  अनुसूचित  जातियां  1991  4560.1

 5...  अधुसूचित  जन  जातियां  1991  1167.8

 6...  शारोरिक  विकलांग  1991  303.0

 कायल  का  उत्वादम  करने  के  लिए  खोई  का  प्रयोग  करते  बाले  एककों  को  प्रोत्साहन

 308.  भरी  शंकरराव  काले  :

 क्या  प्रयात  मंत्री  बहबताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 केस्प्रीय  कामज  का  छक्पादन  करने  के  लिए  लोई  का  प्रयोभ कर  रहे  एककों  को

 96
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 क्या-क्या  प्रोत्साहन  दे  रही

 क्या  ये  प्रोत्साहन  पर्याप्त  और

 यवि  तो  क्या  इन  एककों  को  दिये  जाने  वाले  प्रोत्साहनों  में  वृद्धि  करने  का  कोई
 प्रस्ताव  है  ?

 उच्चोग  मंत्ञालय  में  राज्य  मंत्री  पो०  जे०  !:  से  कागज  उद्योग  के

 निरन्तर  विकास  के  लिए  उपाय  करता  एक  सतत  प्रक्रिया  सरकार  कागज  के  निर्माण  में  खोई  के

 इस्तेमाल  को  बढ़ावा  देती  है  और  खोई  तथा  अन्य  अप  रम्परागत  कच्चे  माल  म्यूनतम  75%  लुमदी
 के  प्रयोग  पर  आधारित  एककों  को  औद्योगिक  लाइसेंस  से  छूट  दे  दी  यई  है  ।  खोई  से  कम-से-कम  75%

 सुबदी  से  छपाई  थर  क्राफ्ट  कागज  के  निर्माण  को  उत्पाद  शुल्क  से  पूर्णतः  मुक्त  कर  दिया
 गया  है  ।

 भारतोय  प्रशासनिक  सेवा  के  प्रथिकारियों  को  सरकारो  क््लेटों  का  झावंहन

 309.  थी  लाल  बाब  राय  :

 क्या  शहरो  विक्षास  मंत्री  यह  बताने  की  क्रपा  करेंगे कि

 कया  दिल्ली  में  सेवा-अवधि  के  आधार  पर  सरकारी  फ्लेटों  फा  श्रावंटन  केवल  भारतीय

 प्रशासनिक  सेवा  के  अधिकारियों  को  ही  किया  जाता  भर  केन्द्रीय  प्रतिनियक्ति  पर  काय  रत  केन्द्रीय

 सेबाओं  के  अधिकारियों  को  नहीं  किया

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  और

 यह  पक्षपात  समाप्त  करने  के  लिए:सरकार  द्वारा  क्या  उठाये  गये  हैं  ?

 झहरो  विकास  मंत्राअय  में  राज्य  मंत्री  एम०  :  और

 अवधि  पूल  आवास  भारतोय  प्रशासनिक  सेवा  भारतीय  पुलिस  सेवा  तथा  भारतीय  बन  सेवा  की  अखिल

 भारतीय  सेवाओं  के  अधिकारियों  हेतु  इस  तथ्य  को  ध्यान  में  रखते  हुए  उद्रिष्ट  किया  गया  है  कि  इस

 पेवालों  कै  अधिकारियों  की  दिल्ली  में  एक  निश्चित  सेवा-अवधि  के  लिए  तेनाती  की  जाती

 केन्द्रीय  प्रतिनियुक्ति  पर  का रत  केन्द्रीय  सेवाओं  के  अधिकारियों  को  सेवा-अवधि  पूल  के

 शावंटन  का  प्रस्ताव  जांचाधोन  है  ।

 भारतोय  प्रश्ासनिक  सेवा  के  नियमों  में  संशोधन

 ]

 श्री  के०  प्रथानों

 क्या  प्रथान  मंत्री  यह  बताने  की  छूपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  इस  तरह  को  कोई  नोति  बनाई  है  कि  प्रथम  श्रेणी  के  उन  अधिकारियों

 को  जो  सम्बद्ध  सेवाओं  में  नियुक्त  हुए  आाई०  ए०  एस०/आई०  एफ०  एस०/नाई०  पी०  एस०  आदि

 की  परीक्षाओं  में  इस  वर्ष  से  बठने  की  अनुमति  न  दी  और

 शा
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 यदि  तो  तत्सम्वस्धी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 लोक  शिकायत  झोर  पेंक्षत  मंत्रांसूतु  में  हाइय  सुंधो  सागेरेट  :

 (%)
 प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 Sle  ऋोडफुर  साजार  कोजसा

 ]

 श्री  डाल  निहोर  झाड़  !

 क्या  शहरी  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 दिल्ली  विकास  प्राधिकरण  की  डा०  अम्बेडकर  आवास  योजना  के  अन्तगंत  मकानों  के
 निर्माण  ओर  आशंटन  का  कार्य  कथ  तक  धूटा  हो  जाते  की  धंभावया

 क्या  सभी  आवास  एकक  दिल्ली  सोमा  पर  एक  ही  ह#क़ात्र  प्र  विधित  छूरने  का  विचार  है
 अथवा  इतका  निर्माण  विभिम्त  स्थानों  पर  किग्रा

 झ
 (१)

 न
 आ  के  निर्माण  ओर  आवंटन  की  प्रक्रिया  प्रस्तावित  तारीख  पूरा  हो  जाने

 संभावना  और

 यदि  शो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 झहरी  जिकास  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री
 का

 पराशाइुबस  )  :  (%)  से  अम्बेडकर
 भावास  योजना  के  पंजीकृत  व्यक्तियों  को  आवंटन  के  लिए  अलग  मकान  बनाने  का  कोई  प्रस्ताव

 नहीं  न्यू  पैटने  1979  के  अन्तगेंत  जिम  फ्लेटों  का  निर्माण  किया  उनमें  से  अनसूचित

 जाति/बनुसूधित  जनजाति  के  लिए  तिप्लात्ित  कटे  के  ब्नुसार  इक्न  योजना  में  पंजीकृत  व्यक्तियों  को

 विप्रिन्न  क्षेत्रों  में  20,000  फ््लेदों  के  क्ाइंट  पह  दिज्वार  किया  गृज़ा

 इस  योजना  के  अन्तंत  पंजथीकृत/पंथीकृत  किए  जाने  वाले  शो  20,000  शआजिश्रयों  छो
 1994-95  4-95  तक  प्लेट  जाबंधित  किए  जाने  की  संभावना

 नथरों  के  सोमांत  क्षेत्रों  का विकास

 [  प्रभुवाद  ]

 312.  थो  पवन  कुमार
 क्या  हाहरी  विकास  मन््तो  यह  बलसाने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  बड़े  नगरों  के  सीमांत  क्षेत्रों  के  विकास  को  नियमित  कटने  की  ब्रांछनीयता
 पर  विचार  किया  ओर

 गदि  तो  इस  सम्यन्त्र  में  क्या  कदम  उठाये  बये  हैं  ?

 झाहरो  विक्राआ  लब्याज़ल  में  ग्ह़य  ढंत्रो  हा»  :  बोर
 ह तथा  नवर  आायोजना  कार्यकलाप  राज्य  के  दिशवत  हैं  कोट  इकृलिए  बढ़े  ऩरों  इत्मढ़ि  के  श्रीसंत  के

 क्
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 के  विकास  की  नियंत्रित  के  रनै  से  तभ्वन्धित  कॉमन  राज्य  विनियेभभों  द्वारा  अधिनियमित  किये  जाते
 बरॉज्य  सेरंकारे  बेड़े  नगेरों  की  ऑचीज्॑ना  तथा  विकास  का  कार्य  शेरू  करते  समय  सी  मांत  क्षेत्रों  के  मामले

 पर  भी  विचार  करंतों  राज्व  सरकारों  द्वाश  उंठाए  गरु  बृहत्  उपाय  महानवर  क्षेत्रोय  विकास
 आयोजनाओं  का  महानगर  विकास  प्राधिकरण  का  इत्यादि  प्रकृति  के  हैं  ।

 समेकित  प्रामोज  विकास  कैस्थखेले  भ्र्सद  के  काभेणियों  हारा  परियार  नियोजन
 कार्यक्रमों  को  स्वोकार  किया  जाना

 312.  श्री  वी०  शोमनाद्रोश्वर  शाब  वाइडे  :

 क्या  प्रधान  मन्त्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  :

 कया  सरकार  ने  किसी  ऐसे  प्रस्ताव  को  समीक्षा  को  है  जिसमें  समेकित  ग्रामीण  विकास
 कार्य  जिला  ग्रामीण  विकास  एजेंसी  इत्यादि  योजनाओं  के  अन्तयंत  उम्हों  व्यक्तियों  को  रखा  जायेगा
 जिन्होंने  परिवार  नियोजन  कार्यक्रम  को  स्वीकार  किया  और

 यदि  तो  तत्सबंधो  व्योररी  कं  हैं  और  इंस  संस्यन्ध  में  क्या  निर्णय  शिया  गंया  है  ?

 ग्रासोज  विकास  सन्त्रालय  में  राक्य  मंस्झो  उत्तमसाई  एज०  :  जी

 प्रश्न  नहीं

 315.  श्रीसतों  गोता  मुखर्जो  :

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  ध्यान  ST  1992  के  €इश्सं  जार्फ  देंडिया  में  बंवालिंटी

 हज  बेबीਂ  शोक  प्रकाशित  समाचार  की  भरें  दिलीथी  नेंथों

 (a)  यदि  हां  तो  सरकार  आई०एस  ०आई०  माक  काले  अल्थों  की  भी  मृणवत्ता  को  गारंटी
 न  होने  तथा  बिना  आई०  एस०  आई०  मार्क  वाले  बल्बों  अथवा  बी  ०  आई०  एस०  को  नकली  सोल  लगे
 बल्बों  की  विक्रो  की  शिकायतों  के  बारे  में  क्या  प्रतिक्रिया  और

 इस  बारे  में  कौन  से  उपचाराध्मर्क  उपाय  किए  गए

 उद्योग  मन्त्रालय  में  राज्य  मंत्री  पो०  जे०  :  से  (१)  सरकार
 को  इस  समाचार  की  जानकारों  सरकार  ने  24  1989  को  थारी  किये  गयेਂ  सामान्य  सेवा

 विद्युत  लेम्प  1989”  के संहंते  में  शैंते  सगाई कि  टेरेसं्टन  फिंलामैट  सामान्य

 सेवा  विद्युत  लेम्पों  परबी०  आई०  एस०  माक॑का  प्रमाणोफकर्रण  अनिवार्य  इस  आंवेश  के

 घानों  का  उल्लंघन  दन्हनीय  बो०  भाई०  एस०  के  पास  बो०  आईए  एस०  प्रमाणोकरण  वाले
 जी०  एल०  एस०  लेम्पों  को  कथित  शराब  गुणवत्ता  संबंधी  शिकायतों  को  जांच-पड़ताल  करने  तथा
 आवश्यक  सुधा  रात्मक  एवं  दण्डात्मक  कारंथाई  करने  हेतुएक  व्यवस्थित  कयेधिंधिं  जब  कभो
 बी७५  औओई०  हारा  नकसी  बी७ु  जाई०  भांके  के  मामले  देखेंजांते  हैं  अथवा  रंश्य  सरकारों  के
 प्रेक्तन  अभिकरणों  तंथा  अन्य  अर्जिकरणी  हारा  बी०  माई०  एव  ०  की  जामेकारीमें  लाये  जांते  हैंतो
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 उच्नित  जांच-पड़ता  केल  बाद  बो०  आई०  एस०  द्वा  ।  उपयुक्त  का  रंवाई  की  जाती  इसके

 राज्य  सरकारें  जो  उक्तग्रणवत्ता  नियंत्रण  आदेश  लागू  करती  ऐसे  जौ०  एल०  एस०  लंम्पों  की  ,

 बिक्री  रोकने  क ेलिए  उचित  क्रारंवाई  करती  जिन  पर  बो०  आई०  एस०  प्रमाणीकरण  मा  नहीं

 होता  ।

 मूल्य  नियंत्रण  हेतु  समितियां

 ]

 316.  थी  विलास  सुत्तेसमबार  :

 क्या  प्रधान  मन््त्रो  यह  बताने  की  क्रपा  करेंगे  कि  :

 मूल्य  नियंत्रण  हेतु  कितनी  समितियां  गठित  की  गई  और  उन  राज्यों  के  नाम  क्या  हैं

 थहां  ऐसी  समितियां  गठित  की  गई  हि

 ऐसी  प्रत्येक  समिति  में  शामिल  की  गई  गृहृणियों  की  संख्या  क्या  और

 उनके  चबन  के  लिए  क्या  मानदण्ड  अपनाए  गए

 नागरिक  मामले  झोर  सार्वक्षमिक  वितरण  संक्षालय  में  राज्य  अंश्षो

 कस्तालुद्दोन  :  से  मुल्यों  की  परिवीक्षा  विभिन्न  राज्य  सरकारों  द्वारा  की  जा

 रही  नागरिक  उपभोक्ता  मामले  और  सावंजजनिक  वितरण  मंत्रालय  को  राज्यों  द्वारा  मूल्य
 नियंत्रण  के  लिए  समिति  के  उसमें  शामिल  की  गई  गृहणियों  की  संख्या  तथा  उनके  चथन  के  लिए
 अपनाए  गए  मापदण्ड  के  बारे  में  सूचना  नहीं  भेजी  गई  है  ।

 केन्द्र  में  ऊंद्रीय  वित्त  मन्त्री  को  अध्यक्षता  में  एक  मंत्रिमण्डल  समिति  नियमित  रूप  से  मूह्य
 स्थिति  को  पुनरोक्षा  करतो  है  |  मूल्यों  को  परिवोक्षा  से  संबंधित  एक  विशेष  कार्यवाही
 समिति  भी  आवश्यक  वस्तुओं  तथा  अन्य  अस्तुओं  को  मूल्य  स्थिति  को  परिवोक्षा  करतोी

 उत्तर  प्रदेश  के  लिए  विकास  योजनाएं

 317.  भो  राजेसा  कुमार  हार्मा  :
 क्या  योजता  धोर  कार्य  क्रियास्वयन  मन््त्रो  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  उत्तर  प्रदेश  में  आथिक  रूप  से  पिछड़े  जिलों  में  विश्व  बेंक  अथवा  अन्य  अन्तर्राष्ट्रीय
 पैंगठनों  की  सहायता  से  विकास  योजनाएं  छुरू  करने  का  कोई  कार्यक्रम

 (@)  यदि  तो  तत्सबंधी  ब्योरा  ब्या

 इल  पर  कितनी  जागत  आने  का  अनुमान  और

 इन  योजनाओं  की  कंब  तक  पुरा  कर  दिये  जाने  की  संभावना  हे  ?

 योजना  झोर  कार्यकम  क्रियान्ययत  प्रंद्ाल्य  के  शाज्य  मन््त्री  एच०  धार०  प

 से  किसी  राज्य  के  अस्तबंत,किली  क्षेत्र  विकास  को  जिव्मेदारों  राज्यस  रकार  को  है  ।

 उत्तर  प्रदेश  सरकार  राज्य  के  रूप  से  पिछड़े  जिलों  में  विभिन्न  क्षेत्रकों  में  कुछ  परियोजनात्रों

 ४00
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 को  विश्व  बेंक  तथा  अन्य  अन्तर्राष्ट्रीय  संगठनों  से  वित्तोय  सहायता  हेतु  प्रस्तावित  करने  पर  विचार
 कर  रहो  हे  ।

 राजस्थान  को  झ्  रावलो  पवंत  ब्यूंखला  को  पबंतोय  विकास  कार्यकम
 में  शामिल  करना

 [  ध्नुवाद  ]

 318.  थो  गिरधा रो  खाल  मार्ग  :

 क्या  धोअना  झोर  कार्यक्रम  क्रियाग्वयन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  योजना  आयोग  ने  राजस्थान  को  अरावली  पव॑ंत  प्यू  खला  में  रेगिस्तान  के  विकास
 को  राजस्थान  के  पूर्व  को  ओर  बढ़ने  से  रोकने  के  लिए  तथा  इस  क्षेत्र  को  पव॑तीय  क्षेत्र  विकास  कार्यक्रम  में

 शामिल  करने  संबंधी  सर्वेक्षण  करने  के  लिए  एक  कार्यकारी  दल  भेजा

 यदि  तो  क्या  योजना  आयोग  को  कार्यकारी  दल  को  रिपोर्ट  प्राप्त  हो  गई

 यदि  तो  कार्यकारी  दल  द्वारा  क्या  सिफारिशें  की  गई  ओर

 योजना  आयोय  ने  सिफारिशों  पर  क्या  निर्णय  लिया  है  ?

 योजना  शोर  कार्यक्रम  क्रियान्ययम  संक्रालय  के  राज्य  मंत्री  एच०  ध्लार०  :

 नहीं  ।

 से  प्रश्न  नहीं  उठते  ।

 झोल्योगिको करण  के  लिये  उत्तर  प्रदेश  के  जिलों  का  वर्गोकरण

 319.  भ्रो  सुरेन्र  पाल  पाठक  :

 क्या  प्रधान  मन्त्रो  यह  बताने  की  कृया  करेंगे  कि  :

 सरकार  ने  उत्तर  प्रदेश  के  विभिन्न  जिलों  का  उनके  ओऔद्योगिकीक रण  के  संबंध  में

 वर्मीक रण  किया

 यदि  तो  इस  वर्गीकरण  हेतु  क्या  मानदंड  अपनाया  गया  और

 क्या  लखीमपुरखो री  तथा  हरदोई  जिलों  का  विकसित  जिलों  के  रूप  में  वर्भीकरण  किया
 क्या  है  ?  ,

 उश्योग  मन्त्ालय  में  राज्य  सन््त्री  पो०  जे०  कुरियन  ,  :  और  योजना  आयोग
 हारा  सिफारिश  किए  गए  मानदंडों  के  आधार  पर  देश  में  उत्तर  प्रदेश  के  जिलों  सहित  कुछ  जिलों  का

 श्रोद्योगिक  रूप  से  पिछड़े  जिलों  के  रूप  में  पता  लथाया  घया  ओद्योगिक  कूप  से  पिछड़े  जिलों  का
 पता  लगाने  के  लिए  अपनाये  गए  मानदंड  निम्नप्रकार  थे  :-.-

 (i)  प्रति  व्यक्ति  खाद्यान्न/वाणिज्यिक  फसल  उत्पादन  जो  इस  बात  पर  निर्भर  करता  है  कि
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 बया  जिलो  प्रधांनतया  बल्ाद्यान्न|नकदी  फसल  उत्पादक  तुलनाओं  के

 लिए  खाद्यान्नों  और  वाणिज्यिक  फसलों  के  बीच  की  दरें  जहां  आवश्यक  हों  वह
 निर्धारित  की  जा  सकती

 कृषि  कामगारों  की  आबादी  का  अनुपात  ।

 प्रति  व्यक्ति  ओद्योगिक  उत्पादन  ।

 प्रति  लाख  आबादी  में  कारखाना  कर्ंचारियों  की  संख्या  अथवा  वेकल्पिक  रूप  से  प्रति

 लाख  आबादी  में  दूसरे  अथया  तोसरे  दर्ज  के  कार्यकलापों  में  संलग्न  ज्यक्षितयों  को

 संख्या  ।

 (९)  बिजलो  की  प्रति  व्यक्ति  खपत  ।

 आबादी  की  तुलेभा  में  पक्की  सड़कों  को  लम्बाई  अथवा  आबादी  की  तुलना  में  रेलेंबें

 सील  दूरी  ।

 हरदोई  जिला  आँच्ीणिक  रूप  से  पिछड़ा  घोषित  किया  गया

 साथंजमिक  क्षोत्रे  उपकसों  में  को  गई  नियुक्तियों  को  समोक्षा

 ]

 320.  श्रो  बो०  भोनिधास  प्रसाद  :

 भो  एम०  थो०  चनादोखर  सूर्ति  :

 क्या  प्रधान  मन््जो  यह  बताने  की  छुपी  करेंगे  कि  :

 विभिन्न  केन्द्रीय  सा्वंजनिक  क्षेत्र  के  उपक्तमों  में  पिछले  सामान्य  चुनावों  के  दोरान  की
 गई  नियुक्तियों  के  मामले  को  समीक्षा  करने  में  देरी  होने  के  क्या  कारण

 क्या  इस  प्रकार  को  देरी  के  कारण  संबेंधित  उद्योगों/सावंजनिक  क्षेत्रों  की  कार्य  कुशलता
 में  कमी  आई

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या

 क्या  सरकार  को  ईने  नियुर्कित  व्यक्तियों  में
 स ेकुछ  पदधारियों  के  विरुद्ध  कुछ  ग्रम्भीर

 लिकायतें  भी  प्राप्त  हुई  ओर

 (2)  यदि  तो  तस्संबंधी  ब्योरा  क्या  ओर  इस  सम्बन्ध  में  समीक्षा  कब  तक  पूरी  हों  बैर्मि
 को  सम्भावना  है  ।

 उद्योग  मंत्रोलय  में  राज्य  सेंत्री  पों०  के०  :  पिछले  आम  चुनाव  की  अंवैधि के

 दौरान सरकारी क्षेत्र के उद्येमों में नियुक्त इक्क्रीस मुख्य कार्यपालकों में से अठारह के संभ्यक्धे में पुनरोक्षा की जा चुको हे । शेष तोब मामलों को पुमरोक्षा विचाराधीन
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 नमन नननननननननन-नननननननननननिनिननननिनननिनानीनन-न-न-न-नननन-ं--न-न-म-म-मन-+मममन-ं--मम
 प्रश्न  ही  नहीं

 ओर  (8)  ब्रिटिश  इंडिया  कारपो०  के  कार्यकरण  के  सम्बन्ध  में  कुछ  अभ्यावेदन  प्रमप्त  हुए
 जिसको  अध्यक्षता  एक  ऐसे  मुख्य  कायंपालक  के  द्वारा  की  जा  रही  है  जिसकी  नियुक्ति  की  पुनरीक्षा

 क्व  भी  विषाराधीन  है  ।

 जिला  विज्ञान  तथा  प्रोच्चोभिको  केस

 321.  श्री  जो०  एम०  सो  बाल्षयोगी  :

 कया  प्रधान  मन्त्री  यह  बताने  की  छुपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  विभिन्न  कार्य  योजनाओं  के  कार्यान्वयन  हेतु  देश  में

 जिसा  विज्ञान  तथा  प्रोद्योयिकी  केन्द्र  स्थापित  करने  का  विचार

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या

 क्या  किसी  राज्य  सरकार  ने  विज्ञान  तथा  प्रौद्योगिकी  के  क्षेत्रों  में  ग्रामीण  जनता  की

 सहाबता  करने  लिए  इस  सम्बन्ध  में  कोई  प्रस्ताव  भेज

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या

 (४)  क्या  सरकार ने  देश  में  ग्रामीण  लोगों  के  उत्थान  ओर  ग्रामीण  क्षेत्रों  के
 बिकास  हेतु  ग्रामीण

 जनता  को  प्रोद्योगिकी  और  विज्ञान  की  नवीनतम  उपलब्धियों  की  जानकारी  देने  के  लिए  कोई  बृहत

 घोजना  तेयार  की  और

 (a)  यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्योरा  क्या  है  ?

 लोक  शिकायत  तथा  पेंशन  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रों  मार्गरेठ  :
 से  जानकारी  एकन्न  की  जी  रही  है  और  सभापटल  पर  रख  दी

 केन्द्रीय  भरमिक  संघों  को  तिपक्षीय  समिति  को  बेडफ

 $72.  की  रवि  राय  :

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि

 )  कया  केन्द्रीय  श्रमिक  संघों  की  विशेष  त्रिपक्षीय  समिति  की  हाल  हो  में  कोई  बैठक  हुई
 यदि  तो  तस्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  और

 उक्त  बेठक  में  लिये  गये  निर्णयों  ब्यौरा  क्या  है  ?

 श्रम  में  उप  संत्रो  पैथन  सिल्न  :  से  श्रमिक  तथा  अम्य

 सम्बन्धित  मामलों  को  प्रभावित  करने  वाली  समस्याओं  पर  नयी  औद्योगिक  नीति  के  प्रभाव  पर  विचार
 कबने  के  लिए  एक  विशेष  त्रिपक्षीथ  समिति  का  मठन  किया  गया  है  जिसमें  केन्द्रीय  ट्रेड  यूनियन
 झंबठनों  ओर  नियोवताओं  के  संगठनों  के  प्रतिनिधि  शामिल  समिति  की  पहली  बेढक  दिनांक

 21-12-1991  बम्बई  में  आयोजित  की  गय्यो  थो  जिसमें  निर्णय  किया  गया  था  कि  बीमार

 बिक  दकाइयों  की  पुनरीक्षा  करने  के  लिए  विभिन्व  उद्योगों  के  बारे  औद्योगिक  समितियों  का  पुनर्गठन
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 किया  जाना  चाहिए  ।  यह  भी  निर्णय  किया  बया  था  कि  दीघं  अवधि  से  बीमार  सावंजनिक  क्षेत्र  उपक्र्मो
 के  पुनर्स्थापन  के  लिए  सामान्य  सिद्धास्तों  पर  विशेष  त्रिपक्षीय  समिति  विचार

 समिति  की  दूसरी  बंठक  दिनांक  20-1-1992  को  नई  दिल्ली  में  आयोजित  की  गयी  थी
 जिसमें  यह  निर्णय  किया  गया  था  कि  पुनगंठित  श्रद्योगिक  समितियां  बीमार  औद्योगिक  इकाईयों  को

 इकाई-वार  समीक्षा  करेंगी  ओर  उनको  पुनर्जीवित  करने  के  लिए  उपाय  सुझायेंगी  ।

 बिहार  झोर  गुजरात  को  झहरो  विकास  योजनाएं

 ]

 3.3.  थ्रो  शामलखन  सिह  यादव  :

 करो  काझ्ो  रास  राजा  :

 क्या  धाहरो  बिकास  मन्त्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  बिहार  ओर  गुजरात  की  कुछ  शहरी  विकास  परियोजनाएं  केन्द्रीय  सरकार  की

 मंजूरी  के  लिए  लम्बित  पड़ी

 (a,  यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्योरा  कया  और

 इस्हें  कब  तक  मंज्री  दिये  जाने  की  सम्भावना  है  ?

 झहरो  विकास  संज्लालय  में  राज्य  मंत्री  एम०  :  से  जी  नहीं
 भारत  सरकार  के  पास  शहरी  विकास  की  कोई  परियोजनायें  लम्बित  नहीं  छोटे  तथा
 मध्यम  दर्ज  के  कस्बों  का एकोकृत  विकास  एक  चालू  योजना  है  जिसके  लिए  विभिन्न  राज्य  सरकारों
 हारा  भेजो  मई  विस्तृत  परियोजना  रिपोर्टों  सहित  प्राथमिकता  प्राप्त  कस्बों  की  सूची  के  आधार  पर
 प्रत्येक  वर्ष  कस्वों  का  चयन  किया  जाता  है  ।  वित्तीय  वर्ष  1991-92  के  लिए  सहायता  हेतु  कस्बों  का
 अस्तिम  चयन  नहों  किया  गया  है  ।

 कोयले  में  पत्थर  को  मिलावट

 824.  कुमारी  उमा

 क्या  कोयला  मम्त्रो  यह  बताने  को  क्ृपा;करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  विचार  कोयले  में  पत्थर  की  मिलावट  को  रोकने  के  लिए  कोई  कार्यवाही
 करने  का

 यदि  तो  तत्सम्बस्धी  ब्योरा  क्या  और

 यदि  तो  सरकार  हारा  इसके  प्रतिकूल  प्रभाव  को  रोकने  के  लिए  क्या  उपाय  करने
 का  विचार  है  ?

 कोयला  मंत्रालय  सें  उप  संज्री  एस०  बो०  :  से  कुछ  थानों
 कोयला  सामों  में  खड़िया  मिट्टी  ओर  पत्थर  के  पतली  पट्टियां  परस्पर  मिश्चित  रूप  में  उपलब्ध
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 होते  हैं  ।  ऐसी  सीमों  में  स ेकोयला  निकालते  समय  ये  पट्टियां  कोयले  के  साथ  मिल  जाती  उपभोक्ताओं
 को  भेजे  जाने  वाले  कोयले  में  पत्थर  और  कंकड  को  मात्रा  स्यृनतम  करने  के  लिए  निम्नलिखित  कदम

 उठाए  जा  रहे  हैं  :--

 1,  भूमिगत  खानों  से  जब  कोयला  खान  मुझने  तक  लाया  जाता  है  तो  इस  प्रकार  की  व्यर्थ  को

 सामग्री  को  पृथक  कर  दिया  जाता

 2.  सतहों  कोयले  के  भंडारों  में  स ेकंकड  और  पत्थर  के  टुकड़ों  को  मजदूरों  द्वारा  हटा  कर

 अलग  कर  दिया  जाता

 3३.  कोयला  रखरखाव  संयंधों  में  जहां  कोयले  के  कंकड  ओर  पत्थर  के  टुकड़ों  को  उठाया  जाने

 का  कार्य  किया  जाता  उन  स्थानों  पर  धीमी  भति  से  चलने  वाली  पिकिग  बेल्टस  मुहैया
 करायी  गयी

 कोयले  का  परिष्करण  करना

 828.  भरी  लक्ष्मो  नारायण  सणजि  ज़िपादो  :

 थो  हारायन

 क्या  कोयला  मन््त्री  थह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  कोल  इंडिया  लि०  ने  गत  तीन  वर्षों  के  दोरात  अपने  प्रतिष्ठानीं  द्वारा  उत्पादित

 कोयसे  का  परिथ्करण  किया

 यदि  तो  कब

 क्या  इस  परिष्क रण  के  कारण  को  यले  के  मूल्यों  में  भी  वृद्धि  हुई

 यदि  तो  विप्निन्न  ग्रेडों  के  कोयले  के  मृल्य  क्या

 कोल  इंडिया  लिसिटेड  को  इसके  परिणाम-स्वरूप  31  1991  तक  कितनी

 शति  रिक्त  धनराशि  प्राप्त  और

 गत  तीन  वर्षों  क ेदोरान  आज  तक  मूल्यों  में  कितनी  वृद्धि  हुई  ओर  ये  मूल्य  कब  से

 बढ़ाये  गये  ?

 कोयला  संत्रालय  में  उप  मंत्री  एस०  बो०  और  कोयला  कंपनियां
 कोयसे  के  ग्रेडों  कोयला  नियंत्रक  द्वारा  निर्धारित  मानदंढों  तथा  पद्धतियों  के  अनुरूप  लिए  गए

 ममूनों  तथा  युणवत्ता  संबंधी  विश्लेषयों  के  आधार  पर  संशोधन  किए  जाने  की  प्राधिकारी  विधत

 8  बर्षों  के  दोरान  खानों|सोमों  के  अधिसूचित  किए  गएं  ग्रेडों  क ेअनुसार  कोल  इंडिया  सि०  हारा
 क्वोयले  का  किया  गया  प्रेड-वार  उत्पादन  नीचे  दिया  गया  है  :--

 सिश्लित  उत्पादन

 “  9889  .  1989-90.  .  1909 a
 2.  3.  4__

 __  कसम  कोयला  0.90  ०84...  0.68

 ््  2.9%  3.07  2.96



 लिखित  उत्तर  26  1991

 ||  2  3  4

 बी  22.61  21,88  21.97

 सी  32.54  34.01  37.85

 डी  22.77  20.71  17.71

 ई  24.50  25.03  25  82

 एफ  26.91  32.99  39.01

 ।  1.42  1.41  4,03

 कुल  बेर-कोककर  134.61  139.94  150.03

 इस्ताप  ध्रेष्ट  :  1988-89  1989-90  1990-91

 इस्पात  ग्रेड  0.26  0.03  0.03

 इस्पात  ग्रेडना  0.52  0.49  0.34

 बादारी  प्रेड

 वा  2.94  2.30  1.42

 बा०  प्रेब-ना  2.98  1.52  1.57

 बा  ब्रेड  10.79  12.86  12.95

 बा०  ग्रेड-४  18.90  20.79  22.75

 एस»  सीन्न  0.33  0.47  0.55

 एस०  सी  «ना  0.19  0.17  --

 कुल  कोककर  36.91  38.63  39.61

 महा  जोड़  171.:2  178.57  189.64

 से  विभिन्न  ग्रेड  के  कोयले  को  कौमतों  को  पिछली  बार  दिनांक  25.12.1991
 को  संशोधित  किया  गया  पिछले  तीन  वर्षों  के  लिए  कोल  इंलिया  लि०  के  घोषित  ग्रेड  पर
 आधारित  कोयले  की  औसत  फीमत  नीचे  दी  गई  है  :....

 २०  प्रति  ठन
 1988-89 9  1989-99  1990-01

 274.20  १68.70  262.89
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 ?  19:3  )  लिखित  उत्तर

 प्रवासियों  के  लिए  राष्ट्रीय  वेतत  नोति  शोर  कल्वाण  नोति

 326.  श्री  ब्रज  किशोर  त़िपाठो  :

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कछूपा  करेंगे  कि  :

 कया  सरकार  प्रवासी  श्रमिकों  के  लिए  राष्ट्रीय  वेधन  नीति  ओर  समेकित  कल्याण  नोति
 तैयार  करने  पर  विचार  कर  रही

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्योरा  क्या  भौर

 1992  को  स्थिति  के  अनुसार  प्रवासी  अमिकों  को  राज्यवार  अनुमानित
 संख्या  कितनी  है  ?

 श्रस्  संत्रालय  में  उप  मंत्री  पवन  सिह  घटोवार  )  ):  ओर  अन्तर्राज्यिक  प्रवासी
 कसंकार  का  विनियमन  और  सेवा  को  1979  में  यह  व्यवस्था  है  कि
 अन्तर्राज्यिक  प्रवासो  को  किसी  भी  हालत  में  न्यूनतम  मजदूरी  1948  के  अन्तगंत  निर्धारित

 मजदूरी  स ेकम  मजदूरों  का  भुगतान  नहीं  किया  इसमें  यह  भी  व्यवस्था  है  कि  ऐसे  किसी
 जिस  पर  यह  अधिनियम  लागू  होता  हो  से  सम्बन्धित  कार्य  करने  के  लिए  अन्तर्राण्यिक

 प्रवासी  कमंकार  नियोजित  करने  वाले  प्रश्येक  ठेके  दार  का  यह  कर्तेंग्य  है  कि  वह  :--

 ऐसे  कमंकारों  को  नियमित  रूप  से  मजदूरी  के  भुगतान  का  सुनिश्चय

 बिता  किसी  लिग-भेद  के  समान  कार्य  के लिए  समान  वेशन  का  सुनिश्चय

 इस  तथ्य  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  उन्हें  अपने  राज्य  से  अलग  राज्य  में  काम  करना
 पड़ता  है  ऐसे  कम्ंकार  के  लिए  समुचित  कार्य  दशाओं  का  सुनिश्चत
 उनके  नियोजन  की  अवधि  के  दो  रान  ऐसे  कम  कार  करे  लिए  समुचित  आवास  को  व्यवस्था
 और  उसके  रख-रखाव  का  सुनिश्चय

 जा

 (32)  करमंकार  को  नि:शुल्क  विहित  चिकित्सा  सुविधाएं  प्रदान

 (a)  कमंकारों  के  लिए  ऐसे  सुरक्षात्मक  वस्त्रों  की  व्यवस्था  करें  जो  निर्धारित  किये  गये
 और

 ऐसे  किसी  कर्मकार  को  घातक  दुर्घटना  या  गंभोर  शारीरिक  चोट  लगने  की  दशः  में

 दोनों  राज्यों  के  विनिदिष्ट  प्राधिकारियों  तथा  कमेंकार  के  निकट  संबंधी  को  सूचित

 प्रवासी  श्रमिकों  की  संख्या  के  बारे  में  सरकार  द्वारा  कोई  आंकड़े  नहीं  रखे  जाते

 बिल्ली  विकास  प्राधिकरण  द्वारा  आवंटित  किए  गए  क्लेंटों  के  तलों/स्थानों  में
 परिवतंत  किया  जागा

 527.  भी  जोवन  शर्मा  :

 क्या  शहरो  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  दिल्ली  विकास  प्राधिकरण  द्वारा  आबंटित  किए  बए  फ्लेटों  के  तलों/स्थानों  में
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 लिखित  उतर  2:  !
 सन  नी
 परिवतंन  करने  और  फ्लंटों  को  अपने  निकट  सम्बन्धियों  को  बेचने  का  कोई  प्रावधान

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्योरा  क्या  और

 बिललों  विकास  प्राधिक रण  को  गत  तीन  वर्षों  में  ऐसे  कितने  आवेदन  प्राप्त  हुए  हैं  और
 उन  पर  क्या  कार्यवाही  की  गयी  है  ?

 झहरो  विकास  मन््त्राक्षत्र  में  राज्य  सम्भो  एम०  :  से  (*)  दिल्सो
 विकास  प्राधिकरण  द्वारा  आवंटित  फ्लेटों  के  सम्बन्ध  में  तल/स्थान  बदली  के  अनु  रोधों  पर  नीति  निद्गेश्षों
 ओर  पलेटों  की  उपलब्धता  के  अनुसार  सक्षम  प्राधिकारी  द्वारा  विचार  किया  जाता  फ्लैटों  को
 बिक्रो  के  अनुरोधों  पर  सक्षम  प्राप्तिकारी  द्वारा  भबंटिति  द्वारा  निर्धारित  अनाजित  बढ्धि  को
 अदायगोी  और  अन्य  दस्तावेजों  के  प्रस्तुत  करते  पर  किया  जाता  दिल्ली  विकास  प्राधिकरण  द्वारा

 पूव॑वर्ती  तीन  वर्षों  में  प्राप्त  ऐसे  अनु  रोधों  धौर  उनपर  को  गई  कार्रवाई  का  विवरण  हस  प्रकार  है  :---

 कऋ०  अनुरोध  को  कुस  प्राप्त  अनुमोदित  अनुरोधों  रह  भनुरोधों  विचाराधीव
 नं  प्रकृति  अनुरोधों  की  संस्या  को  संख्या  अनु  रोघों  को

 की  सं०  संख्या
 एप

 कलःस्था
 परिवर्तन  208  97  77  34

 2.  बिक्रो  की

 अनुमति  209  87  22

 झात्शरिक्ष  सम्यत्यों  योअसाएं

 328.  भी  विशासराव  नाथस्क्थराव  मूंडेवार  :

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  को  छुपा  करेंगे  कि  :

 गत  दो  वर्षों  के  दोरान  अन्तरिक्ष  मंत्रालय/विभाग  को  विशिम्न  योजनाओं  पर  वर्षबार
 तथा  कितनी  धनशाशि  व्यय  की  ओर

 इन  योजनाओं  के  अन्तगंत  प्राप्त  की  गई  उपलब्धियों  का  ब्यौरा  क्या  है  ?

 लोक  हिकायत  पीर  पंक्षण  मंत्रालथ  में  राज्य  मंत्री  सामंरेट  :
 बंध  1989-70  और  1790-91  में  अन्तरिक्ष  अनुसंधान  के  विकास  पर  ख्ं  हुई  धनराशि  का  ब्यौरा
 निम्न  प्रकार  इन  वर्गों  के  अन्तग्ंत  पृश्रक-पृथक  परियोजनाएं  और  कार्यक्रम  आते  हैं  :-.

 रुपये

 विस्तृत  योजना
 _  1989-90  1990-91

 हु

 प्रमोचक  रोकेट  प्रौद्योगिकी  147.41  181.29
 ढपग्रह  प्रोध्ोमिको  138.92  118-00

 अन्त  रिक्ष  उपयोग  93.24  66:05
 अन्त  रिक्ष  विज्ञान  8.48  9.46

 108



 7  1913  लिखित  उत्तर

 अन्तरिक्ष  कार्यक्रम  के  लाभ  प्रस्येक  राज्य  में  इसके  दृश्वर्ती  क्षेत्र  सहित  संपूर्ण  देश  में  पहुंचते
 अस्तरिक्ष  प्रणालियां  राष्ट्रीय  विकास  के  महत्वपूर्ण  क्षेत्रों  जेले  मौसमविज्ञान  और  संसाधन
 सर्वेक्षण  में  प्रधालनात्मक  सेवाएं  प्रदान  करती  अन्तरिक्ष  से अधिकतम  लाझों  को  प्राप्त  करने  के

 लिए  इन  सेवाओं  के  उपयोग  के  लिए  अपेक्षित  अवसं  रचना  ओर  सुविधाएं  देश  में  उपलब्ध  उपयं,क्त
 योजनाओं  के  अन्तगंत  प्राप्त  को  गई  उपलब्धियों  का  ब्योश  निम्न  प्रकार

 झस्तेरिक्ष  उपयोग

 --  इन्सेट-]बी  को  प्रतिस्थापित  करने  क ेलिए  12  1990  को  सफलतापूर्वक  प्रमोच्ित
 प्रचालनात्मक  भारतीय  राष्ट्रीय  उपग्रह
 मोसमविज्ञानीय  आंकड़ा  प्रादेशिक  दूरदशंन  प्रसारण  सहित  दूरदर्शन
 आपदा  चेतावनी  के  क्षेत्र  में  तथा  कम्प्यूटर  ग्रामोण
 टेलिग्राफी  तथा  राज्यों  की  जिला  मुृश््यानयों  तथा  केन्द्रीय  सरकार  के
 विभागों  के  बीच  आंकड़ा  संधार  सम्पर्कों  को  आकत्त  करते  हुए  विविध  उपयोगों  के  क्षेत्र
 में  राष्ट्रव्यापी  सेवाओं  को  जारो  रखे  हुए

 --  अन्तरिक्ष  खण्ड  के  रूप  में  भारतीय  सुद्दूर  संवेदत  उपग्रह  आर०  एस०  ]ए/भाई०
 आर०  एस०  सहित  भ्रचालनात्सक  राष्ट्रीय  प्राकृतिक  संसाधन  प्रबन्ध  प्रणाली

 एन०  आर०  एम०  फसल  का  एकेंडवार  और  कैदावार  का  आंकलन

 सूखा  चेतावनी  और  बाढ़  नियल्नण  तथा  क्षस्धि  का  कृषि  अलवायबी
 आयोजना  के  लिए  भूमि  उपयोग/भूमि  आवरण  परतीभूमि
 संसाधव  महासागर  तथा  समुद्री  संसाधन  सर्वेक्षण  और  शहरी
 खनिज  का  पूर्वानुमान  और  वन  संसाधन  सर्वेक्षण  तश्रा  प्रबन्ध  जेसे  विविध  क्षेत्रीं  की

 भाषत्त  करते  हुए  संसाधन  प्रबन्ध  में  सहायता  कर  रही  है  ।

 उपसभ्रह  प्रौद्योगिको

 --  29  1991  को  आई०  आर०  एस०  अन्तरिक्षपान  का  सफल  प्रमोचन

 किया  जोकि  आई  ०  आर०  एस०  द्वारा  प्रदाम  की  जा  रही  सेवाओं  को  औरो

 रखेगा  और  इनका  विस्तार  द्वितोय  पीढ़ी  के  ाई०  आर०  एस०  ।सो/डी
 अन्तरिक्षयानों  के  लिए  विकास  कार्यों  में  पर्याप्त  प्रगति  हुई  जो  कि  अतिरिषत  स्पेकट्रप्री
 बेण्डों  और  उन्नत  त्रिविम  आन  बोड्ड  जिविम  दुश्यन  और  अधिक

 बार  पुनागंमन  क्षमता  जैसी  बेहतर  प्रोधोगिकियां  प्रदान

 —  अन्तरिक्षयान  के  द्वितीय  पीढ़ी  संबंधित  क्षमता  और  प्रथम  फ्लाइट  मॉड्स
 के  स्वदेशी  विकास  को  पूरा  जिसका  प्रमोचन  एरियन  राकेट

 द्वारा  जून  1992  के  लिए  निर्धारित  इन्सेंट-2ए  के  प्रभोधन  के  एक  बर्ष  बाद  द्वितीय

 फ्लाइट  मॉडल  प्रमोचन  के  लिए  तैयार  होने  वाला

 प्रमोचक  राकेट  प्रोशोगिको

 --  ९०  एस०  एल०  वो०-डी  1  ओर  मिशनों  से  प्राप्त  अनुभव  के  आधार  पर  जरूरी
 संशोधनों  ओर  सुधारों  का  समावेश  के  बाद  1992  के  पूर्वार्  में  संवर्धित  उपग्रह
 प्रमोध्क  राकेट  एस ०  एल०  बो>ग्क्री  ०9)  के  अमोचम  को  आगयोशना  ।
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 --  प्री०  एस०एल०वी०  की  सभी  उप-प्रणालियों  के  अपेक्षित  अनुकार  और  जांचों  के

 पूरा  करने  के बाद  इसके  192  के  उत्तराद्ध  में  प्रमोचन  के  लिए  तेयार  होने  को

 संभावना

 —  क्रायोजेनिक  ऊपरी  चरण  सहित  भू-स्थायी  उपग्रह  प्रमोचक  राकेट  एस०  एल ०»
 के  1995-96  में  प्रमोचन  के  लिए  परियोजना  विधा  के  रूप  में  विकास  को  शुरू

 करना  ।

 झग्तरिक्ष  ०िज्ञाम

 अन्तरिक्ष  विज्ञान  के  क्षेत्र  में  किए  जा  रहे  मूल  अनुसंधान  खगोल  खगोल
 ग्रहीय  वायुविशान  और  संद्धान्तिक  भौतिकी के  क्षेत्र  में  विविध

 परिघटनाओों  को  समझने  के  लिए  ओर  अद्यतन  जानकारी  प्राप्त  करने  के  लिए  गहन
 योगदान  दिया  समताप  मंडल  ओर  क्षोभमंडल  एस०
 राडार  की  स्थापना  की  गई

 पग्रामोण  झोर  शहरो  क्षेत्रों  में  वितरित  मदों  को  मात्रा

 329.  भी  संतोष  कुमार  गंगवार  :

 बया  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 सावंजनिक  वितरण  प्रणाली  के  अन्तगंत  ग्रामीणों  ओर  शहरी  लोगों  में  बितरित  मदों  को

 मात्रा  समान  ओर

 यदि  तो  इन  मदों  को  किस  अनुपात  में  वितरित  किए  जाने  के  निर्देश  हैं  ओर  इस
 अन्तर  के  क्या  कारण  हैं  ?  ह

 लागरिक  उपमोक्ता  सामले  भौर  सावजनिक  वितरण  पसंत्रनालय  में  राज्य  अंत्रो

 कसालुद्दोत  प्रहमद  )  :  और  केन्द्रीय  सरकार  सार्वजनिक  वितरण  प्रणाली  के  जरिए
 बितरण  के  लिए  राज्य  सरकारों/संघ  राज्य  क्षेत्र  प्रशासनों  को  प्रमुख  आवश्यक  अर्थात

 लेवी  आयातित  खाद्य  तेल  भोर  मिट्टी  के  तेल  का  आबंटन  करती  राज्य/संघ  राज्य  क्षेत्र
 में  विभिन्न  क्षत्रों  जंसे  ग्रामोण  और  शहरी  क्षेत्रों  में  उपभोक्ताभों  में  वितरण  करने  द्वेतु  साव॑जनिक
 बितरण  प्रणासी  को  वस्तुओं  का  आन्तरिक  आवंटन  संबंधित  राज्य  सरका  रों/संघ  राज्य  क्षेत्र  प्रशासनों

 हारा  किया  जाता  राज्य  सरकारें  ओर  संघ  राज्य  क्षेत्र  प्रशासन  अपने  अधिकार  क्षेत्र  में  इनकी

 हकदारी  की  मात्रा  का  भी  निर्णय  करते

 प्रमुख  क््राधारभूत  परियोजनाझों  का  क्लियान्वयन

 |

 331.  प्रो०  राख  कापसे  :

 क्या  शहुरो  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  विद्यार  प्रमुछ  आधा  रभृत  परियोजनाओं  जिन्हें  दस  बर्षों  स ेअधिक
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 समय  तक  निलंबित  रखा  गया  क्रियान्वयन  क रने  का

 (a)  यदि  तो  राज्यवार  इन  परियोजनाओं  का  ब्योरा  क्या  जोर

 ये  परियोजनाएं  कब  तक  क्रियान्वित  कर  दी  जायेंगी  ?

 शहूरो  विकास  मंत्नालय  में  राज्य  संत्री  एस०  :  केन्द्रीय  सरकार  के

 पास  ऐसी  कोई  प्रमुख  शहरी  आधारभूत  परियोजनायें  नहीं  हैं  जिन्हें  ।0  वर्ष  से  अधिक  समय  तक

 निलंबित  रखा  गया  है|

 ओर  उपय् कत  के  उत्तर  को  देखते  हुए  प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 जवाहर  रोजगार  योजना  को  पुनरोक्षा

 3832.  शो  हन्मान  मोल्लाह  :

 भी  वो०  पमंजय  कुमार  :

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  जवाहर  रोजगार  योजना  और  इसको  लागू  करने  के  विभिरत  पहलुओं  की

 पुनरीक्षा  कर  ली

 यदि  तो  तश्संबंधो  ब्योरा  क्या

 _.  इसको  मुख्य  उपलब्धियों  ओर  इसके  क्रियान्ययन  में  आई  समस्याओं  का  ब्योराक्या

 भोर

 (3)  इसे  ओर  सार्थक  बनाने  के  लिए  क्या  उपाय  किये  जाने  का  विचार  है  ?

 ग्रामीण  विकास  मंश्लालय  में  राज्य  मंत्री  जो०  बेंकट  ओर  जवाहर
 रोजबार  योजना  की  समीक्षा  करना  एक  निरन्तर  चलने  वाली  प्रकिया  है  जिसे  सरकार  कार्यक्रम  की

 घतत्  निगरानी  और  परयंवेक्षण  के  दौरान  महसूस  की  गई  कार्वान्वयन  संबंधी  समस्याओं  के  आलोक  में
 समय-समय  पर  करतो  रहती  भारत  सरकार ने  कायं  क्रम  के  निर्धारित  उद्देश्यों  के  सम्बन्ध  में  ग्रामीण
 क्षेत्रों  मे ंइसके  प्रभाव  का  मूल्यांकन  करने  के  लिए  स्वतन्त्र  संस्थाओं/संग्ठनो  की  मार्फत  जवाहर
 रोजगार  योजना  के  समवर्ती  मूल्यांकन  का  का  भी  शुरू  किया  शुरू  किए  जा  चुके  समवर्ती

 मूल्यांकन  में  जवाहर  रोजगार  योजना  के  अन्तगंत  सृजित  परिसम्पत्तियों  के  स्वरूप  पर  कार्मेक्रम  का
 आमतोर  पर  समाज  में  ओर  विशेष  रूप  से  समुदाय  के  कमजोर  वर्गों  क ेलिए  इफ़्की  उपयोगिता

 तथा  गरीबी  की  रेखा  से  नीने  बसर  कर॑  रहे  परिवारों  के  कल्याण  में  जवाहर  रोजगार  योजना  का
 दान  मुख्य  मुद्दे  हैं  ।

 योजना  आयोग  के  कार्यक्रम  मूल्यांकत  श्ंगठन  ने  भी  मुहैया  कराये  गए  रोजगार  की

 झृणित  परिसम्पतियों  को  गुणवत्ता  और  उपयोगिता  आदि  का  जायजा  लेने  के  लिए  देश  के  10  प्रमुख
 राज्यों  में  जवाहर  रोजगार  योजना  का  एक  शीघ्म  भध्यथन  किया
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 जवाहर  रोजनार  योजना  ग्रामीब  क्षेत्रों  श्रें  केरोज़यार  शोर  श्रल्प-रोजमार  बाद्े  लोगों  के

 लिए  अतिरिक्त  रोजबार  जूटाने  के  मुख्य  उद्देश्य  से  1-4-1989  को  शुरू  की  गई
 कार्य क्रम  को  बषवार  बिंलीस  जोर  धौतिक  उपलब्धियां  संलरत  में  दी  यई

 कार्य  क्रम  ने  ग्रामीण  क्षेत्रों  मे ंलाचअ्द  सामाजायथिक्र  पर्सिस्पत्तियों  के  सुजन  के  छ्वितीय  उद्देश्य
 को  भी  पूरा  किया  है  जिनका  ब्यौरा  संलग्न  विवरण-]ा  में  दिया  गया  है  ।

 कुछ  राज्यों  शासित  क्षेत्रों  हारा  कार्यास्क्यन  एजेंसियों  को  देर  से और  बेबक्त  निश्चिग्नों  की

 रिलीज  करना  जवाहर  रोजगार  योजना  के  कार्यान्वयन  में  मुख्य  समस्याएं  रही

 यदि  समब्त्नी  घृह्याकृत  ओर  ग्रोजमा  आयोग  के  क्रायंक्रम  सूल्यकन  संगठत  द्वारा  किए
 गए  शोह्म  अध्ययन  के  परिणाम  ओबित्य  प्रस्तुत  करेंगे  तो  सरकार  कार्य  क्रम  का  पुनगंठन
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 ]

 333,  भ्री  हर्रिसिह  चावड़ा  :

 क्या  प्रधान  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 देश  में  विशेषकर  गुजरात  राज्य  में  खाद्य  तेलों  की  मांग  ओर  आपूर्ति  की  स्थिति

 क्या

 (a)  क्या  हसकी  मांग  और  आपूर्ति  के बीच  अन्तर  बढ़  रहा

 यदि  तो  तस्संबंधी  ब्योरा  क्या  और

 इस  अन्तर  को  पूरा  करने  के  लिए  कया  सुधारात्मक  कदम  उठाए  जा  रहे  हैं  ?

 मागरिक  उपभोक्ता  सामले  और  सा्यजनिक  वितरण  संत्रालय  में  रा्य  मस््त्रो

 कमालुद्दोत  :  से  अलिल  भारतोय  आधार  पर  इस  वर्ष  देश  में  खाद  तेलों
 को  मांग  ओर  आपूर्ति  के  बीच  लगभग  7  लाख  मी  ०  टन  का  अन्तर  होने  का  अनुमान

 जहां  तक  गुजरात  का  सम्बन्ध  जो  कि  एक  प्रमुख  तिलहन  उत्पादक  राज्य  राज्य  में  तिलहन
 उत्पादन  के  आधार  पर  खाद्य  तेलों  को  आपूर्ति  खाद्य  तेलों  की  मांग  से  अधिक  होनी  किन्तु
 वास्तव  में  अकसर  ऐसा  होता  नहीं  है  क्योंकि  यह  जरूरो  नहीं  है  कि  उत्पादित  तिलहन  राश्य  में  ही
 संसाधित  हों  या  यह  भी  आवश्यक  नही  है  कि  राज्य  में  उत्पादित  तेलों  को  खपत  भी  राज्य
 में  ही

 देश  में  मांग  ओर  आपूक्षि  के  बीच  भ्रन्तर  अधिक  नहीं  हो  रहा

 सरकार  देश  में  खाद्य  तेलों  का  उत्पादत  बढ़ाने  क ेलिए  कदम  उठाने  के  अलाबा  आपृति  ओोर
 भांग  के  बोच  अन्तर  को  पाटने  के  लिए  खाद्य  तेल  का  आयात  कर  रहो

 गम्दी  बह्तियों  क ेविकास  के  लिए  गुजरात  होर  उत्तर  प्रदेश  को  घनराक्ति

 |

 354.  थी  काशारास  राणा  :

 श्री  हरि  केवल  प्रसाद  :

 क्या  हाहरी  बिकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 )  क्या  गुजरात  ओर  उत्तर  प्रदेश  सरकारों  ने  अपने  राध्ष्यों  में  यन््दो  बस्तियों  के  विकास  के
 लिए  विशेष  सहायता  की  मांग  की

 116



 7  1913  लंबित  उल्तरे
 (a)  यदि

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या  ओर

 गत  दो  वर्षों  के  दोरान  गन्दी  बस्तियों  के  विकास  के  लिए  कितनी  धनराशि  आवंटित  की
 बयी  ?

 शहरी  विकास  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  एस०  :  से  वाराणसी
 तथा  आगरा  के  मलिन  बस्तियों  के  सुध।र  के  लिए  52.05  करोड़  ओर  44.89  करोड़  रुपए  को
 विदेश  विकास  सहायता  हो  ०  के  लिए  परियोजना  प्रस्ताव  उत्तर  प्रदेश  सरकार से  प्राप्त  हुए

 चूंकि  एक  नीतिगत  मामले  के  रूप  में  बाहरी  सहायता  के  एक  राज्य  में  केबल  एक  ही
 योजना  को  मंजूरी  दी  जा  सकती  वाराणसी  के  परियोजना  प्रस्ताव  आयरा  परियोधना
 प्रस्ताव  से  पहले  प्राप्त  हुमा  विदेश  विकास  सहायता  डो०  के  अनुमान  के  लिए  भेज
 दिया  गया

 गुजरात  में  मलिन  बस्तियों  के  उन्नयन  के  लिए  राज्य  सरकार  से  कोई  प्रस्ताव  महीं  मिला

 कर्नाटक  के  प्राठवों  योलना  के  प्रस्ताव

 [  परबुबाद  ]

 335.  श्रोमतो  बासवा  राजेइवरो  :

 क्या  योजना  झौर  कार्यक्रम  कियास्वयन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  कर्नाटक  सरकार  ने  आठवों  के  प्रस्टाव  तैयार  कर  लिए

 यदि  छो  उन  परियोजनाओं  का  ब्योरा  क्या  है  जिन्हें  आठवीं  योजना  के  पहुले  वर्ण  में

 शुरू  किया  ओर

 गत  वर्ष  की  तुलना  में  ये  किस  सोमा  तक  अधिक  है  ?

 योजना  झोर  कार्यक्रम  क्रियास्वयन  संत्रालय  के  राज्य  भस्त्रो  एच०  धार०  :
 हां  ।

 13  नई  सिंचाई  परियोजनाओं  और  5  नई  विद्युत  जिन्हें  शुरू  किए  जाने
 को  आशा  है  के  ब्योरे  संघभ्न  विवरण  में  दिए  गए

 विद्युत  क्षेत्र  के  लिए  अनुमोदित  बाधिक  वोजना  1991-92  का  परिव्वय
 373.८0  करोड़  रुपए  ओर  सिचाई  के  लिए  क्षेत्र  विकास  246.43  करोड़  रुपए  हैं
 जिनको  494.07  करोड़  रुपए  और  296.7  ]  करोड़  रुपए  तक  बढ़  जाने की  संत्राथनः  है  ।
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 विवरण

 लाख  रुपयों  में

 ब्यौरे  अनुमानित  योजना  वाधिक  योजना

 लागत  1992--97  1992-93

 1  2  3  4

 (I)  सिलाई  परियोजना

 नई  स्कोमें

 1.  मार्केण्डया  13977  600  100

 2.  रामजल  लिफ्ट  10430  600  100

 3.  भोभा  प्रवाह  12940  600  100

 4.  भोमा  लिफ्ट  7548  600  100

 5.  अपर  भद्दरा  56870  600  90

 6.  महादायी  मोड़  9680  600  100

 7.  अपर  थूंथा  36300  1307  300

 8.  सिगाटलुर  6141  1000  200

 9.  दांदाबतो  3700  100  20

 10.  मंजरा  लिफ्ट  9228  100  26

 11.  कासना  4148  600  100

 1.  नेनश्नाबतोी  छ०  नं०  500  100

 13,  ओल्ड  रोवर  चेनल  6825  600  100
 की

 बिच्युत  परियोजनाएं
 लई  हकोमें

 1.  ऊर्या  संरक्षण  125  225  18

 2  '  बरेज  जल  विद्युत  16632  13528  150
 बरियोजना

 3.  रायचुर  ताप  विद्युत  62818  21520  20
 स्टेशन  चरण  ता

 -



 £  1913  )  लिखित  उत्तर

 2  3  4

 4.  महादायी  हाइडल  31200  3000  90
 परियोजना

 5.  शिवासामृ्द्रम  17500  4000  100
 नियतावधि  स्कीम

 उत्तर  बिहार  में  तए  उच्चोग
 +

 ].

 386.  भरी  सूर्य  नारायण  यादव  :

 क्या  प्रधान  मन्त्री  यह  बताने  की  कुपा  करेंगे  कि  :

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  का  उत्तर  बिहार  में  नए  उद्योग  लगाने  का  विचार

 यदि  तो  ये  कहां-कहां  स्थापित  किए  और

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 उद्योग  मंतालय  में  राज्य  मंत्रों  पो०  जे०  कुरियन  :  से  इस  समय  उद्योग
 मंत्रालय  के  पास  उत्तरी  बिहार  में  कोई  नया  उद्योग  स्थापित  करने  का  कोई  प्रस्ताव  नहीं  किसी
 राज्य  में  अथवा  उसके  किसी  क्षेत्र  में  उद्योगों  के  विकास  करने  का  उक्त  रदायित्व  मृख्यतया  राज्य  सरकार
 का  होता  है  |  केन्द्र  सरकार  राज्य  सरकारों  के  प्रयासों  में  मदद  पहुंचाती  बिहार  राज्य  में
 उद्योगों  की  स्थापना  के  लिए  वर्ष  1990  में  ]।  आशय  पत्र  ओर  8  ओद्योगिक  लाइसेंस  तथा  1991  में
 |  श्लाशय  पत्र  और  5  ओद्योगिक  लाइसेंस  जारी  किए  गए  बिहार  में  उद्योगों  को  स्थापना  के  लिए

 1991  से  31  1992  तक  उद्यमियों  द्वारा  27  भोद्योगिक  उद्यम  ज्ञापन  भ्रस्तुत  किए
 गए  केन्द्र  सरकार  ने  बिहार  के  तीग्र  औद्योगिक  विकास  के  लिए  विभिन्न  आधारभूत  सुविधाओं  के

 सुजन  हेतु  मुजफ्रपुर  और  पुणिया  कस्बा  में  ब्रांच  विकास  केन्द्रों  का

 अनुमोदन  भी  किया

 मथन  निर्माण  कस्पलियों  हारा  धोलाबड़ो

 |

 337.  झो  कमला  सिञ्र  सशुकर  :

 क्या  शहरी  विकास  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  सरकार  को  राजधानी  में  अनेक  भवन  निर्माण  कम्पनियों  द्वारा  शोधाघड़ी  किए
 थाने  और  दिल्लो  के  आसपास  मकान  उपलब्ध  कराए  जाने  के  नाम  पर  लोगों  को  ठ5गे  जाने  को
 थानकारो

 पढदि  तो  सरकार  ने  इन  कम्पनियों  हारा  लोगों  के  साथ  को  जाने  वाली  इस  धोलाबड़ी
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 को  रोकने  के  लिए  क्या  कदम  उठाए

 क्या  सरकार  ने  इन  दोषी  कम्पनियों  का  पता  लगाया  और

 उनके  विरुद्ध  अब  तक  क्या  कार्यंबाही  को  गई  है  ?

 झाहरी  विकास  मंत्ञालय  में  राज्य  मंत्रो  एस०  :  से  मवन  निर्माण

 कम्पनियों  हारा  लोगों  के  साथ  इस  प्रकार  की  धोखाधड़ी  भारतीय  दंड  संहिता  के  अन्तगंत  आती  है  और

 मामलों  का  विवरण  एकत्र  किया  जा  रहा  है  तथा  सभा  पटल  पर  रख  दिया

 बिसिन्म  उद्योगों  को  रावसहायता

 ]

 338.  थ्री  रति  लाल  कालिदास

 क्या  प्रथान  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  विभिन्न  उद्योनों  को  दी  जाने  वाली  राजसहायता  का  ब्यौरा  क्या

 भोर

 नये  उद्योगों  को  प्रोत्साहम  देने  के  लिए  सरकार  ने  क्या  कदम  उठाए  हैं  ?

 मंजालय  में  राज्य  मंत्रों  जे०  :  इस  समय  सरकार  एक  परिवहन
 बइम्सिडो  योजना  चला  रही  है  जो  पूर्वोत्तर  हिमाचल  जम्मू  ओर  कश्मीर  तथा  उत्तर  प्रदेश

 कैछुछ  ग्रहाड़ो  जिलों  बोर  पश्चिमी  बंगाल  में  लागू  इस  गोजना  के  तहत  चूनिदा  स्थानों  से
 हधोद्योविक  एककों  तक  कच्चे  माल  व  तेयार  श्वामान  के  परिवहन  के  लिए  90% तक  सब्सिडी  दी
 +बाढो  है  ।

 ओऔद्योजोकरण  को  बढ़ावा  देने  क ेलिए  अनेक  राज्य  सरकारें  पूंजोगत  निवेश

 जरदिन्ी  प्कर  में  भूमि  विनिविष्ट  वर्थों  क ेलिए  विद्युत  शुल्क  से  छूट  आंदि  जंसे कई  प्रोत्साहन
 रंही

 झक्षोक  पेपर  सिश्स  को  रमेक्षमगर  तथा  जोगोघोपा  इकाइयों  को  चाल  करना

 339.  थी  मोगेना  झा  :

 क्या  प्रभाव  मनन््त्री  यह  बताने  का  कृपा  करेंगे  कि  :

 अशोक  पेपर  मिल्स  लिमिटेड  को  रमेशनगर  तथा  जोगीघोपा  इकाइयों  को  चालु  क रने'के

 लिए  क्या  कदम  उठाए  जा  रहे

 दोनों  इका|श्यों  को  चालू  करने  के  लिए  बिहार  तथा  असम  को  सरकारों  के  क्या
 ओर  निर्णय  हैं  तथा  उनके  संदंध  में  केस्ट्रीय  सरकार  ने  क्या  कदम  उठाये

 क्या  केक  सरकार  का  विचार  बिहार  सरकार  द्वारा  1982-83  में  चिथड़ो  से  लुगदीगका
 निर्माण  करने  सथा  स्वयं  अपनो  विद्युत  उत्पादन  इकाई  को  स्थापना  करने  सुझाव  पर  पुनविचार  करने

 न्य्
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 बदि  तो  सत्संबंधी  ब्योरा  क्या  और

 (४)  यदि  तो  उस  के  क्या  कारण  हैं  ?

 उद्योग  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रो  पी०  जें०  :  और  ओद्योगिक  ओर

 वितोय  पुनर्निर्माण  बोर्ड  कौ  कार्रबाई  से  पूंव  असम  ओर  बिहार  राज्य  सरकारों  के  बीच  हुए  समझोते  के

 अनुसार  दोनों  राज्य  सरकारों  को  अपने  राज्य  में  अशोक  पेपर  मिल्स  के  एककों  का  राश्ट्रीयकरण  करना
 असम  राज्य  सरकार  ने  मैं०  अशोक  पेपर  मिलल््स  लिमिटेड  के  असम  स्थिति  के  जोगीघोपा  एकक

 का  राष्ट्रीयकरण  कर  दिया  एकक  को  फिर  से  चालू  करने  के  बारे  में  राज्य  सरकार  द्वारा  कारंबाई

 की-जानी  है  ।

 अशोक  पेपर  मिस  लिसिटेड  के  रामेश्वर  नगर  एकक  के  संबंध  में  ऐसी  ही  कारंवाई  बिहार
 सरकार  द्वारा  को  जानी

 बिहार  सरकार  ने  अशोक  पेपर  मिल्स  लिमिटेड  के  रामेश्वर  नगर  एकक  का  राष्ट्रीयकरण  करने

 कै  बारे  में  अध्यादेश  लागू  करने  से  पहले  एक  ड्राफ्ट  भ्रध्यादेश  राष्ट्रपति  के  अनुदेधों  के  लिए  भेजा

 भारत  सरकार  को  ओर  से  कुछ  टिप्पणियों/सुझावों  को  बिहार  सरकार  की  टिप्पणियों  के  लिए  भेजा

 बया  हैजिनको  प्रतिक्षा  की  जा  रही  एकक  को  फिर  से  चालू  करने  के  लिए  ओर  उपाय  बिहार  राज्य

 झरकार  द्वारा  किये  जाने

 अशोक  पेयर  मिल्स  लिमिटेड  का  मूल  जिसमें  अश्य  बातों  के  साथ-साथ  रंग  लुगदी
 की  क्षमता  में  पर्याप्त  विस्तार  करने  ओर  एक  कंप्टिव  पावर  यूनिट  अधिस्थापित  करने  का  प्रस्ताव  को

 ब्य  1982  में  तामंजुर  कर  गया  भारत  सरकार  को  इसके  पश्चात  कोई  ओर  प्रश्ताब़  प्राप्त

 नहीं  हुआा

 भर  प्रश्न  नहीं  उठते

 महाराष्ट्र  में  श्रप्रवात्ती  मारतोयों  का  पूंथ्रो  निवेक्ष

 घर

 [  प्रभुवाद  ]

 340.  भो  घर्मज्णा  मों  डस्या  साडुल  :

 क्या  प्रणान  मंत्री  यह  बतासे  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  ओद्योगिक  नीति  के  उदारोकरण  के  परिणामस्वरूप  तथा  अश्रवासी  भारतोयों  के

 दूंजोनिवेश  को  देश  में  उद्यो्ों  को  स्थापना  करने  द्वेतु  प्रोत्साहित  करने  से  महाराष्ट्र  राज्य  में

 छश्ोमों  को  स्थापना  क रने  हेतु  अप्रवासी  भारतीयों  से  कोइ  अनुक्तिया  प्राप्त  हुई

 बबि  तो  तह्संबंधी  स्पथोरा  क्या  और

 भविष्य  में  देश  में  उद्योगों  की  स्थापना  करने  हेतु  अप्रवासो  भारतीयों  से  समग्र  रूप  से  क्या

 अनुक्तिया  प्राध्त  हुई  है  ?  हा

 उद्योग  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रो  पो०  जे०  :  थोर  24-7-1991
 को  नई  उदार  ओद्योगिको  नीति  को  घोषणा  के  बाद  से  विशेष  अनुमोदन  समिति

 12]
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 ने  महाराष्ट्र  में  उच्चोग  स्थापित  करने  के  लिए  चार  प्रस्तावों  को  मंजूरी  दी  जिनके  ब्यौरे  नीचे  दिए

 बए  हैं  :--

 झतिवांसो  मारतोय  का  मास  सस््थापना-स्वल  धनुसोदत  को  मद

 श्री  धनसुख  जेठालाल  शाह  पेट्रो-रसायन  संयंत्रों  इत्याढ़ि

 महाराष्ट्र  के  निर्माण  के  लिए  क्रगों  का
 आयात  ।

 शी  ए०एस०  हुसेन  काय्य  के  आधार  पर  मेटल

 महाराष्ट्र  क्राउन  कैप्स  टिन  शीट्स  ।

 श्री  किशोर  चिचवाडफर  महा ०  इलेक्ट्रानिक  सुरक्षा  प्रणाली  ।

 श्री  जे०  एन०  ज्यलस  बोरावेल्सी  सोने  के  आभूषण  ।

 महा  राष्ट्र

 आधदिक  नीतियों  को  उदार  बनाने  से  देश  में  उद्योग  स्थापित  करने  के  लिए  कुल  मिलाकर
 अनिवासी  भारतीयों  की  प्रतिक्रिया  उत्साहवधंक  होने  की  भाशा  है  ।

 सोमेंट  के  भूल्य  पर  नियंत्रण

 ]
 भो  रामपाल  सिह  :

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  सरकार  ने  सोमेंट  के  मूल्यों  को  नियंत्रित  करने  के  लिए  कोई  योजना  ध्षेयार
 को

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या  और

 क्या  सरकार  का  सीमेंट  के  मूल्यों  को  नियंत्रित  करने  के  लिए  कोई  कदम  उठाने  का
 विचार  है  ओर  पवि  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या  है  ?

 उद्योग  मंजालय  में  राज्य  संत्रो  (te  पो०  थे०  :  से  सीमेंट  को  कीमतों  को
 बढ़ने  से  रोकने  के  वास््ते  सरकार  को  नोति  यह  रहो  है  कि  सीमेंट  का  उत्पादन  अधिक  से  अधिक  हो  तथा
 इसकी  उपलब्धता  में  क्षेत्रीय  असमानताओं  को  न्यूनतम  किया  जाए  ।  इस  उह्देश्य  को  प्राप्ति  क ेलिए  उद्योष
 को  मूलभुत  सुविधाएं  विशेष  रूप  से  बिजली  तथा  कोयले  व  सोमेंट  की  दुलाई  के  लिए  रेल-बेवन

 सुबमता  से  उपलब्ध  होते  इस  बात  पर  विशेष  नजर  रखी  जा  रही  है  तथा  आवश्यकता  पड़ने  पर
 उपचारात्मक  कार्यवाही  भी  की  जाती

 922
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 राष्ट्रीय  श्रावास  विकास  लिगस  हारा  ऋण  दिया  जाना

 342.  क्री  मोहन  रावले  :

 क्या  झाहरो  विकास  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  राष्ट्रीय  आवास  विकास  निगम  देश  में  आवास  को  प्रोत्साहन  देने  के  लिए  भवन
 निर्माताओं  को  धन  देता

 यबि  तो  राष्ट्रीय  आवास  विकास  निग्रम  निर्माताओं  को  ऋण  देने  के  लिए  क्या
 दण्ड  अपनाता  ओर

 राष्ट्रीय  आवास  विकास  निगम  द्वारा  इन  ऋणों  पर  किस  दर  से  ब्याज  लिया
 जाता  है  ?

 शहरों  विकास  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  एम०  ध्रुणाचलम  ):  भारत  अपने

 अधिकार/क्षेत्र  नियंत्रण्ाघीन  राष्ट्रीय  आवास  विकास  मिगम  नामक  कोई  संस्थान  सम्बन्धित
 कोई  जानकारी  नहीं  है  ।

 तथा  उपयु् क्त  के  उत्तर  को  देखते  हुए  प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 उत्तर  प्रवेक्ष  मे ंमरीथो  को  रेखा  के  भोले  रह  रहे  लोग

 343.  थी  प्रानन्द  रत्त  सोय  :

 क्या  योलनगा  शोर  कार्यक्रम  क्रियान्वयन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 उत्तर  प्रदेश  में  कितनी  जनसंड्या  गरीबी  रेखा  के  नीचे  रह  रही

 पिछली  पंचवर्षोय  योजना  के  दोरान  सरकार  द्वारा  कितने  लोगों  को  गरीबी  रेखा  के
 अपर  लाया

 गरीबो  उन्मूलन  के  लिए  क्या  लक्ष्य  रखा  गया  तथा  उसमें  से  किलने  प्रतिशत  लक्ष्य  प्राप्त
 ओर

 आठवों  पंचवर्षीय  योजना  के  दोरान  गरीबी  उन्मूलन  के  विभिन्न  कार्यक्रमों  के  अंतरयत
 कितनो  धनराशि  आवंटित  किए  जाने  का  विभार  है  ?

 शोजना  झोर  कार्यक्रम  क्रियान्ययन  संजालय  के  राज्य  मंत्रो  एच०“प्ार०
 शोर  उत्तर  प्रदेश  में  1987-88  के  448.34  लाख  लोगों  को  तुलना  में  1983-84  में  530.61
 साख  लोग  गरोबो  रेखा  के  नीचे  रह  रहे

 राज्य  गरीबी  उन्मूलन  के  लिए  अपने  लक्ष्य  निर्धारित  करते  हैं  तथा  उद्योग  तथा
 सेवाओं  इत्यादि  के  जरिए  आय  तथा  रोजगार  सुजन  के  लिए  कई  विकासशील  स्कोमों/कारयंक्रमों  का
 कार्यान्वयन  करते  इन  काय॑  कर्मों  में  एकी कृत  ग्रामोण  विकास  कार्य  जवाहर  रोजगार  योजना  तथा

 जाति  तथा  अनुसूचित  जनजाति  के  विकास  के  लिए  कुछ  विशेष  कार्यक्रम  शामिल
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 आठवों  पंचवर्षीय  योजना  के  लिए  कं।यंक्रमवार  आवंटन  अभी  निश्चित  नहीं  किया

 उत्तर  प्रदेद्ा  में  उच्योगों  को  स्थापना

 344.  क्रो  भुवत  चना

 कया  प्रधान  मन्त्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 उत्तर  प्रदेश  के  पहाड़ी  क्षेत्रों  से  मं  द'नी  क्षेत्रों  को  रद्योगों  क ेलिए  कोन  कोन  से  कच्चे  माल
 की  पूति  की  जा  रहो

 क्या  उत्तर  प्रदेश  में  उत्पादित  कच्चे  माल  पर  आध।रित  किसी  उद्योग  की  स्थापना  उत्तर
 प्रदेश में  की  गई  है  अथवा  करने  का  प्रस्ताव

 यदि  तो  तश्संबंधी  ब्यौरा  क्या  ओर

 (@)  यदि  तो  उसके  क्या  कारण  हैं  ?

 उद्योग  संज्रालय  में  राज्य  संत्रो  पोौ०  जे०  :  उत्तर  प्रदेश  के  पहांड़ी  के
 से  कच्या  माल  जेसे  मेग्नेसाइट  और  जोबाश्म  सो

 चूना-पत्थर  आदि  ।  मंदानो  क्षेत्रों  के  उद्योगों  क ेलिए  भेजा  गया  है  ।

 ओर  जी  फश्षों  को
 लकड़ो  का  फर्नीचर  और  सम्बद्ध  सा  जड़ोश्वूटियों  का  खेल  का

 ओौषधियां  इत्यादि  जेसे  कच्चा  माल  पर  आधारित  उद्योग  उत्तर  प्रदेश  में  स्वापित  किये  मये

 लागू  नहीं  होता  ।

 उत्तर  प्रदेश  में  बन्द  पढ़े  श्ोश्चोषिक  एकक

 345.  झरो  हरि  केवल  प्रसाद  :

 क्या  प्रथान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 ह  (%)  उत्तर  प्रदेश  में  बन्द  पड़े  श्रौद्योगिक  एककों  के  नाम  कया  हैं  तथा  वे  कहां-कहां  पर
 स्थित॑

 यह  कब  से  बन्द  पड़े  हें  ओर

 इन्हें  पुनः  चालू  करने  के  लिए  क्या  प्रयास  किये  बये  हैं  तथा  इन  प्रथासों  का  निष्कर्ष  बया

 इन  एककों  को  कब  तक  पुनर्जीबित  किये  जाने  को  संभावना  ओर

 (8)  इन  एककों  के  बन्द  होने  से  कितने  कमंचारी  व  श्रमिक  बेरोजबार  हो  गये  हैं  ?

 उद्योष  मंज्षासय  में  राज्य  मंत्री  ०ले०  :  भारतोय  रिजव॑  बेक  के  अंशुशोर
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 तर  प्रदेश  राज्य  में  माय  1990  के  अन्त  में  लघु  क्षेत्र  में  27,862  ऐकक  और  गैर  लषघ  क्षेत्र  में  84
 एकक  रुग्ण  पड़े  यह  बताया  गया  है  कि  सितम्बर  1990  के  अन्त  में  गर  लग  शेत्र  में  60  रुग्ण
 बन्द  हो  गये

 जंसा  कि  बैंकों  ने  बताया  है  तकनीकों  कच्चे  माल  की  श्रमिक
 बिजली  की  प्राकृतिक  परिवहुंन  और  वित्तीय  रुकविदें  रुग्णता  के  प्रमुख

 कारंण

 लघु  क्षेत्र  में  27,862  रुए्ण  एककों  में  से  343  एककों  को  जीव्यक्षम  और  27,458
 ऐकंकों  को  अजीव्य  पाया  गया  है  ।  6;  एककों  के  संबंध  में  जीव्यता  के  बारे  में  अभो  निर्णय  लिया  जाना

 है  ।  लघु  क्षेत्र  में  343  संभावित  जी व्यक्षम  रुण्ण  एककों  में  से  1990  के  अन्त  में  238  एककों को
 उपचार  कार्यक्रमों  क ेअधोत  रखा  गया  था  |  गेर-लघु  क्षेत्र  में  ०00  रग्ण  एककों  में  से  1990  के
 अन्त  में  4  एककों  को  उपचार  कायंक्रमों  क ेअधीन  रखा  यया  था  !

 जोम्यक्षम  एककों  को  फिर  से  चालू  कंरने  के  बारे  में  कोई  समय-सोंमा  नहीं  बताई  जा
 सकती  |

 (3)  ऐसे  आंकड़े  केन्द्रीय  रूप  से  नहीं  रखे

 कलकत्ता  नगर  का  विकास

 |

 346,  भरी  बसुदेव  प्राचार्य  :

 श्री  चित्त  बसु  :

 क्या  शहरो  विकास  मन््त्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  राष्ट्रीय  शहरीकरण  आयोग  के  श्री  चाहसं  कोरिया  ने  कलकतसा  नगर  तथा
 अन्य  राष्ट्रीय  नगरों  के  विकास  हेतु  केन्द्रीय  सरकार  को  वित्तीय  उत्तरदायित्व  ग्रहण  करने  का  सुझाव
 विया

 (@)  यदि  तो  क्या  सरकार  का  इसके  लिए  आवश्यक  घन-राशि  आबंटित  करने  का  विचार
 ओर

 यदि  तो  तस्संबंधी  ब्योरा  क्या

 शहरों  विकास  सम्त्रालय  में  राज्य  मन््त्री  एम०  :

 और  उपय् कस  के  उत्तर  को  देखते  हुए  प्रश्न  नहीं

 कर्नाटक  हें  भ्रौद्योगिक  विंवांद  के  मामले

 747.  श्री  वी०  धमंजय  कुमार  :

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  को  छुपा  करेंगे  कि  :

 (5)  कर्नाटक  राज्य  में  केन्द्रीय  सरकार  थम  स्याया्यों  तथा  औद्योगिक  न्यायालयों  के  समक्ष
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 निर्णय  हेतु  लम्बित  भौद्योगिक  विवादों  तथा  अन्य  मामलों  की  संख्या  कया

 आते

 मामलों  के  अधिनिरणय  के  विसम्ब  के  क्या  कारण  ओर

 सभी  खम्बित  मामलों  के  शीघ्र  निपटान  के  लिए  क्या  कदम  उठाये  गये  हैं  ?

 अभ  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  पवन  सिह  :  उपलब्ध  सूचना  के  अनुसार
 कर्नाटक  राज्य  के  बेगलोर  स्थित  केन्द्रीय  सरकार  ओद्योगिक  अधिकरण  सह-अ्रम  न्यायालय  के  पास
 31.1.1992  तक  267  ओद्योगिक  विवाद  और  €  आंवेदनपत्र  लंबित  पढ़े  हैं  ।

 मामलों  के  निपटाने  में  विलम्ब  के  लिए  पता  लगाये  गये  सामान्य  कारणों  में  अन्य  बातों  के
 साथ-साथ  अधिक  कार्य  अधिवक्साओं  की  सूचना  प्रस्तुत  करने  के  लिए  उच्च
 स्यायालयों  द्वारा  दिये  गये  स्थगन  आदेश  या  न्यायालय  के  बाहर  ही  निषपटान  करने  का  प्रयास  आदि
 जसी  प्रक्रिया  संबंधी  व्यवधान  शामिल

 ओद्योगिक  विवादों  के  शीध्म  न्यायनिर्णयम  के  लिए  उठाये  जाने  वाले  कदमों  में  अन्य  बातों
 के  साथ-साथ  निम्नलिखित  शामिल  हैं  :--

 (i)  पंराधन  तंत्र  में  सुधार  लाना  ओर  इसको  सुदृढ़  करना  ताकि  अधिकांश  मामले  संराधन
 स्तर  पर  ही  सुलझा  लिये

 (४)  श्रम  न्यायालयों  ओर  ओश्योगिक  अधिकरणों  में  पीझासीन  अधिकारियों  के  पदों  को
 रिक्तियों  को  शीहझ्म  भरना  ।

 (iii)  जहां  भी  संभव  सोक  अदालतें  आयोजित  करना  ।

 उ्थरकों  के  श्रायात  पर  व्यय

 348.  थभरो  धनिल  बसु  :

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 बष  1992-93  में  उबरकों  के आयात  के  लिए  कितनी  विदेशी  मुद्रा  को  आवश्यकता

 सरकारो  क्षेत्र  क ेउन  उर्वरक  एककों  जिन्हें  रण  होने  क ेकारण  बर्द  किया  जा  रहा
 नवीक रण  करने  हेतु  कितनी  घनराशि  की  आवश्यकता  और

 देश  में  उ्वरकों  की  मांग  को  पूरा  करने  के  लिए  उपरोक्त  दो  उपायों  में  से कौन-सा  उपाय
 अधिक  लाभप्रद  तथा  सस्ता  है  ?

 रसायन  झोर  उजंरक  सन्त्रालय  सें  राज्य  मन्तो  चिन्ता  :  (१)  विस्तृत  मूल्यांकन
 बताता  है  कि  1992-93  में  उ्  रकों  के  मध्यवर्तिियों  ओर  कच्चे  माल  के  आयात  के  लिए  सम्पूर्ण  विदेशी
 मुद्रा  को  आवश्यकता  लगभग  6000  करोड़  5०  को  होने  को  संभावना  यथा  आवश्यकता
 चाल  वर्ष  में  वास्तविक  खपत  ओर  1.4.97  तक  उपलब्ध  अवशेष  भंडार  पर  निरभंर  होगी  ।

 भोर  सरकार  द्वारा  रुम्ण  एककों  को  बन्द  करने  का  अंतिम  निर्णय  नहीं  लिया
 षया

 है :
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 अनधिक्ृत  रूप  से  लिमित  मबनों  को  गिराया  जाना

 349.  भोमतो  भावना  चिललिया  :

 क्या  हहरो  विकास  मन्त्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे

 कया  ]  1989  से  31  1991  को  अवधि  के  दौरान  दिल्ली  के  विभिश्न
 भागों  में  अनधिकृत  और  अवेध  रूप  से  निर्मित  अनेक  दुकानों  इत्यादि  को
 गिराया  बया

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  है  ओर  इन्हें  गिराये  जाने  के  क्या  कारण  ओर

 बेघर  किए  गए  लोगों  को  वेकल्पिक  प्लाट  देने  अथवा  इसको  क्षतिपृ्ति  की  क्या

 व्यवस्था  की  गई  है  ?

 झहरी  विकास  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रो  एस०  :

 दिल्ली  विकास  प्राधिकरण  तथा  अन्य  एजेंसियों  द्वारा  सूचित  किया  गया  है  कि  अनधिक्षत

 तथा  अवेध  भवनों  दृत्यादि  को  गिराया  गया  था  क्योंकि  उन्होंने  सावंजनिक  य

 निजी  भूमि  पर  अतिक्रमण  किया  हुआ  था  जिनमें  से  कुछ  भूमि  सावंजनिक  उपयोगिता  को  परियोजाओं

 के  लिए  अपेक्षित  थो  ।  ब्योरे  अनुसग्नक  में  दिए  गए

 दिल्ली  विकास  प्राधिकरण  हारा  2814  पात्र  व्यक्तियों  को  अन्य  वेकल्पिक  स्थान

 मुहैया  कराए  गए

 विवरण

 सम्बन्धित  प्राधिकरण  अवेध  तथा  अनधिकृत  निर्माण  किस्म  संख्या

 1.  विहली  छावनी  बोर्ड  स्नानपृह/शौचब् ह  29
 इत्यादि

 2.  नई  दिल्ली  नगर  पालिका  शुग्गियां  50

 $.  दिल्ली  विकास  प्राधिकरण  छप्पर  के  चारतिवारी  18528

 हृत्यादि

 4.  केन्द्रीय  लोक  निर्माण  विभाग  दुकानों  क ेअनध्चिकृत  99
 सरकारो  वासों  में  सर्वेट  क्यार्टरों  के  टे  रस
 में  मनधिकृत  तिश्पाल  से  हंको

 हुई  दुकानें  ।

 5-  दिल्ली  नगर  निमम  आवासोय  मकान  तथा  स्वीकृत
 प्लान  से  विचलन  896
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 स्वायत्तज्ञासी  निकायों के  मर्तो  करने  वाले  कमंच/रियों  के  विदद्ध  शिकायतें

 ]
 350.  श्री  राजेन्द्र  श्ण्निहोत्री  :

 कया  प्र्लान  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  स्वायत्तशासी  निकायों  के  भर्ती  करने  वाले  कमंचारियों  के  विरुद्ध
 शिकायतें  प्राप्त  हुई

 क्या  सरकार  का  विचार  स्वाबत्तशासी  निकायों  के  लिए  भर्ती  आयोग  मठित  करने

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  हैं  ?

 कामिक  लोक  शिकायत  तथा  पेंद्ान  संत्रालय  में  राज्य  मंत्रो  सागेरेट

 विभिस्न  स्वायत्तशासी  निकायों  के  काम-क्राज  को  संबंधित  प्रशासनिक  मंत्रा  लथों/विभागों  द्वारा  देंबा
 जाता  ऐसी  सूचना  केन््द्रीकृत  रूप  में  उपलब्ध  नहीं

 से  स्वायत्तशासी  निकाय  अपने  कमंच।रियों  की  भर्ती  को  व्यवस्था  स्वयं  करते
 स्वाथत्तशासी  निकायों  के  लिए  कोई  भर्तो  आयोग  गठित  करने  का  प्रस्ताव  नहों  है  ।

 खादो  उत्पादक  कर्मचारियों  हारा  वेतन  में  वृद्धि  को  मांग

 ]

 351.  भ्रो  अटल  बिहारी  बालपेयो  :

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंऐे  कि  ।

 क्या  खादी  के  उत्पादन  ओर  बिक्री  में  संश्म्त  विभिन्न  संक्षयाओं  ओर  स्व्ग्नंसेवी  स॑गढ़नों  में
 कार्यरत  कर  चारी  यह  मांग  करते  आ  रहे  हैं  कि  उन्हें  खादी  ग्रामोद्योग  आयोग  के  कं  चारियों  के समकक्ष
 बेशन  ओर  सुविधाएं  प्रदान  की

 क्या  1990  में  सरकार  मठिकछ  समिति  ने  यह  सिफारिश  को  है  कि  खादी  के
 उक्पादन  और  बिक्री  में  संलग्त  संस्थाओं  ओर  स्वयंसेब्ी  संगठनों  में  कार्यरत  प्रत्येक  कमंथारी  को

 प्रतिमाह  न्यूनतम  750  रुपये  बेतत  और  उसके  साथ  मंहगाई  भत्ता  भी  व्या

 इस  पंबंध  में  सरक्वार  ने  कया  स्थिंस़  लिग्रा  भोर

 उक्त  समिति  द्वारा  की  गई  अन्य  सिफारिशों  क्या  हैं  ?

 उद्योग  मंद्ालय  में  राज्य  मंत्रों  पो०  जे०  क्ुरियन  )  :  हां  ।

 नहीं  ।  समिति  ने  यह  सिफारिश  की  थी  कि  के  ०  थी०  आई०  सी०  से  सहायता

 प्राप्स  ज॑स्थाओं  ओर  स्वेज्छिक  संगठनों  में  कार्य रत  विभिन्न  बर्मों  के  कमेंचारियों  के  वेतन  संल्थाओं  के

 128



 |  1913  लिखित  उत्तर

 लाग  होने  वाले  दुकान  व  वाणिज्यिक  प्रतिष्ठान  अधिनियम  में  उल्लिब्वित  वेतनों  के 2.  4  नए  |  rd
 नग्न

 ञ्र

 ओर  कर्मचारियों  को  मांग  आदि  के  बारे  में  उक्त  समिति  की  सिफारिशें  सरकारे के
 विषाराधोीन

 तमिलनाड़  में  नये  उच्चोग

 852.  श्री  श्वार०  जोवरत्मम  :

 क्या  प्रधान  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 नई  औद्योगिक  नोति  की  घोषणा  के  बाद  तमिलनाडु  में  पंजीकत  किये  गये  नये  उद्योगों  को

 संख्या  क्या

 (a)  उनमें  से  कितने  उद्योौयों  का  देश  में  तथा  विशेषकर  तमिलनाडु  में  विदेशी  सहयोग  के  लिए
 पंजीकरण  किया  गया  और

 नई  ओद्योगिक  नीति  के  बाद  तमिलनाड़  में  कितने  प्रकार  के  उद्योगों  का  पंजीकरण  किया

 बया  है  ?

 उदच्चोग  मंन्लालय  में  राज्य  मंत्री  पी०ले०  :  उधोगों  के  पंजीकरण  को  योजभमा
 नयी  श्रोद्योगिक  नीति  के  तहत  समाप्त  कर  दी  गयी  है  ।  24  1991  को  नयो  ओऔद्योगिक  नीति

 पैकेज  की  घोषणा  होने  क ेसमय  से  तमिलनाड़  राज्य  में  उद्योगों  की  स्थापना  के  लिए  औद्योगिक  स्वीकृति
 सचिवासय  में  3।  1992  तक  168  ओद्योगिक  उद्यम  ज्ञापन  प्रस्तुत  किए  गए

 स्थापना  स्थल  पर  मंजर  किए  गए  विदेशी  सहयोग  के  अनुमोदनों  से  संबंधित  अकिड़े  केन्द्रीय
 हप  से  नहीं  रखे  जा  रहे  24  1991  को  नयी  औद्योगिक  नीति  की  धोषणा  होने  के  समय  से
 देश  में  विदेशी  निवेश/प्रौद्योगिकी  समझोतों  के  लिए  ओऔद्योगिक  ६वीकति  सचिवालंय  द्वारा  49:1  अनुमोदन
 शोर  भारतीय  रिजवं  बैंक  द्वारा  269  अनुमोदन  मंजूर  किए  गए  हैं  ।

 रे
 (४९  तमिलनाडु  के  लिए  जिन  मुद्य  उद्योगों  के  बारे  में  ओोध्ोगिक  उद्यम  ज्ञापन  प्रस्तुत  किए  बए

 हैं  वे  धातुकर्मों  रसाथन  के  वनस्पति  तेल  व

 विद्युत  उपकरण  आदि  हैं  ।

 कोयले  पर  रायश्टो  को  वरों  में  बुद्ध

 358.  भो  कझ्िवाजो  पटनायक  :

 क्या  कोयला  मन््त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  विभिन्न  राज्य  सरकारों  ने  केन्द्रीय  सरकार  से  विभिन्न  श्रेणी  कै  कोयले  पर  रायल्टी
 की  दरों  में  वृद्धि  करने  का  अनुरोध  किया  है

 क्या  कोकसे  पर  रायल्टी  को  दरों  में  राब्य  सरकार  की  मांग  के  अनुसार  वृद्धि  की  बई
 ओर
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 यदि  तो  रायल्टी  की  दरों  में  वृद्धि  करने  के  संबंध  में  खान  विभाग  द्वारा  गठित  किए
 बए  अध्ययन  दल  द्वारा  क्या-क्या  सिफारिशें  की  गई  और  इन  सिफारिशों  को  कार्यान्वित  करने  के  सिए
 केम्द्रीय  सरकार  द्वारा  क्या  कदम  उठाए  गए  हैं  ?

 कोयला  मंत्रालय  में  उप  संत्री  एस०  बो०  :  और  कोयले  पर
 रायल्टी  की  दरों  में  वृद्धि  किए  जाने  के  लिए  कुछ  राज्य  सरकारों  को  मांग  ओर  उपभोक्ताओं  पर  पढ़ने
 वाले  प्रभाव  को  ध्यान  में  रखते  असम  और  पश्चिम  बंगाल  राज्यों  में  उत्पादित  किए  जाने  वाले
 कोयले  को  दिनांक  .-8-1991  से  कोयले  पर  रायल्टी  को  दरों  में  औसतन  5.30  ९०  प्रति  टन

 से  औसतन  70  २०  प्रति  टन  तक  का  संशोधन  किया

 इस  संबंध  में  माननीय  सदस्य  शायद  तस्््कालीन  कोयला  विभाग  हारा  भठित  अध्ययन  दल
 का  संदर्भ  दे  रहे  हैं  । तत्कालीन  कोयला  विभाग  द्वारा  1:91  में  मठित  किए  मए  अध्ययन  दल

 द्वारा  मुख्य  रूप  से  निम्नलिखित  सिफारिशें  की  गई  (1)  कोयले  पर  रायल्टी  की  दरों  राज्यों
 जैसे  बिहार  और  पश्चिम  बंगाल  के  मामले  में  व्यक्तिगत  रूप  में  राजस्व  के  मामले  में  हुई  संपूर्ण  हानि  को

 पूरा  किए  जाने  के  लिए  वृद्धि  नहीं  की  जा  सकती  जहां  कि  रायल्टी  की  दरें  उपकर  की  दरों  से  25

 गुना  अधिक  किन्तु  रायल्टी  में  वृद्धि  इस  तरह  किया  जा  ना  संभव  हो  सकता  है  कि  कोयले  से  उक्त

 राज्यों  को  प्राप्त  होने  वाले  समग्र  राजस्व  की  सुरक्षा  की  जा  (2)  राज्य  सरकारों  द्वारा  पहले  से  हो
 संग्रहीत  की  गई  कोयले  पर  उपकर  की  राक्षि  वेध  किए  जाने  के  लिये  संसद  द्वारा  कानून  पास  किया

 (3)  कोयले  पर  रायल्टी  की  दरों  में  औसतन  5.30  so  प्रति  टन  से  70  50  प्रति  टन  को  वृद्धि
 को  जाय  ।

 कोयले  पर  रायल्टी  की  दरों  में  संशोधन  कर  दिया  गया  खान  मंत्रालय  अपेक्षित  कानूग  बनाए
 जाने  के  संबंध  में  कार्यवाही  कर  रहा

 श्रांप्र  प्रदेश  में  सुखा-प्रवण  क्षत्र

 854.  डा०  वाई०  एस०  राजशेखर  रेडूडो  :

 क्या  प्रधान  मन्त्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  आंध्र  प्रदेश  के  सुखा-प्रथण  क्षेत्र  एक  महत्वपूर्ण  संवेदनशील  परिस्थिति  को  संस्थापना
 करते  और

 यदि  तो  इन  क्षेत्रों  का  पता  लघामे  और  इनका  विकास  करने  के  लिए  सरकार  द्वारा
 क्या  कदम  उठाए  यए  हैं  अथवा  उठाए  जाने  का  बिचार  है  ?

 प्रामोण  विकास  सन्त्रासय  में  राज्य  सम्भी  जी०  :  जो  हां  ।

 एक  केन्द्रीय  प्रायोजित  धोजना  भर्थात  सुख  ग्रस्त  क्षेत्र  कार्य  क्रम  को  आंध्र  प्रदेश  के  8  जिसों
 के  69  खण्डों  में  कार्यान्वित  किया  जा  रहा  है  जिसके  तहत  77150  बर्म  किलोमोटर  क्षेत्र  कवर  किया
 जा  रहा  है  ।  काये  क्रम  का  उद्देश्य  पशुधन  ओर  मानव  संसाधनों  का  अधिकतम  उपयोग  करके
 समन्वित  क्षेत्र  विकास  करना  तथा  सूछे  के  प्रभाव  को  कम  करने  हेतु  पारिस्थितिक  संतुलन  को  बहाल
 करना  कार्यक्रम

 के
 आरंभ  होने  से

 लेकर  1991  तक  आंप्म  प्रदेश  में  सूखाबस्त  क्षक
 कार्यक्षम  को  कवर  क  रते  हुए  विभिस्त  बतिविध्नियों  पर  करोड़  रुपये  खर्च  किये  गये
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 पर्यावरण  तथा  वन  मंत्रालय  ने  भी  एक  विकेन्द्रीकृत  नसंरी  योजना  आरंभ  की  है  जिसके  अंतर्गत

 नसरो  चलाने  वाले  व्यक्ति  को  45  पेसे  70  प्रति  पौधे  के  हिसाब  से सबसिडी  दी  जा  रही
 1991-92  के  इस  प्रयोजन  हेतु  आंध्र  प्रदेश  राज्य  को  कुल  2  करोड़  रुपये  को सबसिडो

 रिलोज  की  जा  चुको

 रुग्ण  एककों  को  विसोय  सहायता

 355,  थी  कृष्ण  दस  सुल्तानपुरी  :

 क्या  प्रधान  सन््त्री  यह  बताने  को  कृपा  करंगे  कि  :

 बत  महोनों  के  दोरान  जिन  दण्ण  उद्योगों  को  चालू  रखने  के  लिए  वित्तीय
 ऋण  दिए  गए  थे  उनका  ब्योरा  क्या  और

 इन  उद्योगों  को  अर्थक्षम  बनाने  के  लिए  क्या  कदम  उठाएजा  रहे  हैं  ?

 उद्योग  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  पो०  ले०  :  भारतीय  औद्योगिक  विकास
 भारतीय  ओश्योभिक  पुनर्निर्माण  भारतीय  औद्योगिक  वित्त  भारतीय  ओद्योगिक  ऋण

 तथा  निवेश  जेसे  कुछ  प्रमुख  वित्तोय  संस्थानों  द्वारा  रुप्ण  औद्योगिक  एककों  को  दी  गई  वित्तीय

 सहायता  कणों  के  ब्योरे  में  दिये  गये

 रुग्ज  ओद्योगिक  एककों  के  पुनरुण्जीवन  के  लिए  सरकार  द्वारा  किए  गये  कुछ  महत्वपूर्ण
 उपाय  संलब्न  विवरण-ता  में  दिये  ये  हैं  ।

 विव

 ऋ०  सं०  प्रमुख  वित्तीय  सहायता  पाने  वाले  मंजूर  की  गई  वित्तीय
 संस्थान  का  नाम  रुग्ण  एककों  को  संसया  सहायता  को  राशि

 (०  करोड

 1.  गआई०  डी०  बी०  आई०  11  13.58

 91  )
 2.  आई०  आर०  बी०  आई०  18  19.69

 91)
 3.  आई०  एफ०  स्वी०  भाई०  7  915

 )
 4.  आई०  सी०  आई०  सो ८  भाई०  5  4.07

 __  91)

 विवरण-]|

 (1)  सरकार  ने  एक  व्यापक  कानून  अर्थात  रुर्ण  ओद्योगिक  कंपनी
 1585  बनाया  इस  अधिनियम  के  अधीन  तथा  विशीय
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 पुननिर्माण  बो्ड
 ०  आई०  एफ०  आर०  )”  नामक  एक  अधंन्यायिक  निकाय  की

 स्थापना  की  गई  जिसका  उद्देश्य  ररण  औद्योगिक  कंपनियों  को  समस्याओं  को  काररुर
 हंग  से  देखना  है  जिसने  1:  1987  से  कार्य  करना  शुरू  कर  दिया

 (2)  भारतीय  रिजवं  बेंक  ने  सुदृढ़  मानीटरी  प्रणाली  हेतु  और  प्रारंभिक  अवस्था  में  हो
 ओद्योगिक  रुग्णता  को  रोकने  हेतु  बकों  को  दिशा-निर्देश  जारी  किये  हैं  ताकि  उचित  समय
 पर  सुघधारात्मक  उपाय  किये  जा

 (3  —  भारतीय  रिजवं  बंक  द्वारा  जोव्य-क्षम  इकाइयों  को  पुनर्जोवित  करने  के  लिए  पुनः  स्थापना
 पैकेज  त॑यार  करने  हेतु  भी  बैंकों  को  निदेश  दिये  गये  बेंक  तथा  वित्तीय  संस्थान  रुर्ण

 इका  हयों  को  पुनर्जीवित  करने  के  लिए  स्थापना  पेकेज  बनाते

 (4)  भारतीय  रिजवं  बैंक  ने  बैंकों  को  अलभ  से  दिशा-निर्देश  जारी  किये  हे  जिनमें  उन
 मापदण्डों  को  बताया  गया  है  जिनके  अधीन  बड़े  तथा  लघु  दोनों  क्षेत्रों  में  जीग्यक्षम  रग्ग
 इकाइयों  की  स्थापना  हेतु  भारतीय  रिजवं  बेंक  से  बिना  पूछे  ही  राहत  एवं
 रियायतों  को  स्वोकृति  दे  सकेंगे  ।

 (5)  भारत  सरकार  की  सलाह  पर  भारतीय  रिजवं  बेंक  ने  जोव्यक्ष  म  रुू्ण  लघु  एककों के
 पुनर्जीवन  के  लिए  एक  पुनरंस्थापना  पेकेज  तेयार  करने  के  लिए  संबंधित  राज्य  सरकार के
 उद्योग  विभाग  के  सचिक्ष  को  अध्यक्षता  में  सभी  राज्यों  में  राज्य  स्तरीय  अन्तर  संस्थागत
 समितियों  का  गठन  किया  ।

 (6  —  1987  में  स्था|पत  राष्ट्रीय  इकब्विटी  निधि  से  संभावित  जीव्यक्षम  रुग्ण  लघु
 ओद्योगिक  एककों  को  जिनको  परियोजना  लागत  10  लाख  ०  से  अधिक  नहीं  को

 19,  वाधिक  सामान्य  सेवा  प्रभार  पर  1,5  0,000  रुपये  तक  दीर्घावधि  इक्विटी  सहायता
 के  रूप  में  वित्तीय  सहायता  भी  उपशब्ध  है  ।

 केन्द्रीय  उद्योग  मंत्रालय  रुगर्ण  लघु  एककों  के  पुनरुज्जीवन  के  लिए  केन्द्र  द्वारा  प्रायोजित

 एक  सीमान्त  धनराशि  योजना  भी  चला  रहा  है  जिसके  तहत  प्रति  एकक  सहाबता  की

 राशि  50,  तक  को  जायो

 (7  —

 (8).  अत्यन्त  छोटे  ओर  लघ्  उद्योगों  के  लिए  शीर्ष  बेंक  के  रूप  में  कार्य  करने  के  लिए
 1990  में  एक  भारतीय  लध  उद्योग  विकास  बेंक  की  क्थापना  को  गई  है  ।

 भारतोय  लघु  उद्योग  विकास  बेंक  जीव्य-कम  रुण  लध्  ओद्योगिक  एककों  के  लिए  परस्पर
 स्थोकार्य  पुनर्स्थापना  पेकेज  तेयार  करने  के  लिए  प्राथमिक  उधारदाता  संस्थानों  एवं  प्रवतंकों  के
 सहायता  विभिन्न  ज्यों  में  पुनस्थापना  संबंधों  बंठकों  का  आयोजन  कर  रहा  वर्ष  1990-91  के

 14  केस्द्रों  में  23  बेठक  आयोजित  को  गई  ओर  250  से  अधिक  एककों  के  मामलों  पर  विचार
 किया  इन  बेठकों  में  प्राथमिक

 उधा  रदाता  संस्थानों  एवं  उधार  लेने  वालों  को  प्रतिकियराएं
 जनक  रहो  हैं  ।

 जोव्य-क्षम  रुपण  लघु  एककों  के  पुनरूज्जो बन  हेतु  भारतोय  लथु  उद्योग  विकास  बेक  हारा  एक
 पृथक  पुमंस्थापना  पुनविश्तीय  योजना  चलाई  जा  रही
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 भारतोय  प्रयोगदालाहों  में  कार्य  करने  के  इक्कुक  क्रिदेशो  वेशनिक

 )

 356.  भी  यशवंतराव  पाटिल  :

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  कुछ  विदेशी  वेज्ञानिक  भारतीय  प्रयोगशालाओं  में  कार्य  करने  के  इच्छुक
 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या

 कया  सरकार  का  उन्हें  देश  में  कार्य  करने  की  अनुमति  देने  का  विचार

 यदि  तो  किन  शर्तों  और

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  हैं  ?

 लोक  शिकायत  तथा  पेन्दन  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  मार्यरेड  प्रहबा  :

 से  :  हां  ।  विज्ञान  और  प्रोद्योगिकी  में  सहयोग  के  विभिष्त  सरकासे  कार्यक्रमों  क ेअधीन

 अनेक  विदेशी  वेज्ञानिक  भारतीय  प्रयो  में  करने  के:लिए  आते  हैं  |

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 कंटायाजो  क्षेत्र  में  नये  कोवला  भंडारों  का  पता  लगाना

 ]

 357.  श्री  जश़्रत  चन्द्र  पटनायक  :

 क्या  कोयला  मन्त्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  मेससं  कोल  इंडिया  लिमिटेड  ने  बोलगीर  जिला  के  कटा  बाजी शषत्र+मेंटनपे

 कोयला  भंडारों  का  पता  लगाया

 यदि  तो  क्या  सरकार  ने  कोयला  भंडाशों  का  सदुषपपोश  करमे  कयकोई  कार्यंकम  तेभार
 किग्रा  ओर

 हु

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 कोयला  मंत्रालय  में  उपमंत्री  एस०  बो०  स्थासगोड )  :  से  उड़ीसा  के  बोलानगीर
 कांताबांजी  क्षेत्र  में  कोल  इंडिया  लि०  द्वारा  कोयले  के  कोई  नये  भण्डारों  को  खोज  नहीं  को  अई
 भारतीय  भू-सर्वेक्षण  ने  भी  इस  क्षेत्र  में  कोई  क्षेत्रीय  ड्रिलिग  कार्य  नहीं  किया  उड़ोसा  सरकध्र
 के  खनन  एवं  भूगर्भोीय  निदेशालय  ने  आसपास के  क्षेत्र  में  वष॑  1988-89  के  दोरान  कुछ  ड्रिलिग  कार्य
 किया  था  ।  इस  ड्रिलिंग  काय  से  कोयले  का  वणिक्परिक  दृष्टि  दोहत  किए  जाने  के  संबंध  में

 साका  रात्मक  कोयले  के  भंडारों  का  पता  नहीं  लगा  है  ।

 कलभस्से रो  में  एच०  एस०  ढटो०  एकक  का

 358.  श्रो  एमेश्न  चेग्वितज़ा  :

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  को  छुपा  करेंगे  कि  ;
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 क्या  केरल  में  कलमस्सेरी  में  एज०  एम०  टो०  एकक  के  विस्तार  के  लिए  कोई  प्रस्ताव
 और

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है ओर  इस  उद्देश्य  हेतु  कितनी  घनराशि  आवंटित
 गई  है  ?

 उद्योग  मंह्ालय  में  राज्य  मंज्री  के०  :  ओर  चालू  वाधिक  योजना
 मैं  एच०  एम०  टो  ०-५,  कलमस्सेरी  के  लिए  केवल  नवोकरण  तथा  प्रतिस्थापन  कार्यक्रम  की  परिकह्पना
 की  गई  अतिरिक्त  निवेशों  के  लिए  निश्चियों  के  आवंटन  को  अभी  अंतिम  रूप  दिया  जाना

 मूंगफली  के  तेल  में  भूल्य  वृद्धि  पर  रोक

 3:59.  क्री  रास  नाईक  :

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  इस  बात  को  जानकारी  है  कि  व्यापारियों  ने  9  1991  से

 मूंगफलो  के  तेल  के  मूल्य  बुद्धि  पर  अपने  आप  ही  रोक  लया  दो  जेसा  कि  29  1991  के
 इण्डियम  एक्सप्रस  में  कहा  गया

 यदि  तो  क्या  इस  रोक  को  हटा  लिया  गया  था  ओर  यदि  तो  इसके  क्या
 कारण

 क्या  सरकार  ने  व्यापारियों  स ेइस  रोक  को  लगाने  तथा  उपभोक्ताओं  का  संरक्षण  करने
 की  अपील  की  ओर

 यदि  तो  सरकार  द्वारा  इस  बात  का  पता  लगाने  के  लिए  क्या  कदम  उठाए  गए  हैं  कि

 इस  अपील  को  व्यापारियों  ने  माना  या  नहीं  ?

 लाग रक  उपसोक्ता  मामले  शोर  साथंजनिक  जितरण  संजालय  में  राज्य  मंत्रो

 कमालुहोन  प्रहमर  )  :  से  जो  मूल्य  के  सम्बन्ध  में  कोई  अन्तिम  सीमा  नहीं
 सरकार  की  अपील  के  प्रति  व्यापारियों  न ेकेवल  सकारात्मक  रुख  दर्शाया  था  ओर  वे  खुदरा  स्तर  पर

 खुले  मूंगफली  तेल  के  मूल्यों  में  4  से  5  ९०  प्रति  कि०ग्रा०  को  कमो  करने  पर  सहमत  हो  गए
 अहमदाबाद  ओर  बम्बई  में  मूल्य  व्यापारियों  के  नियंत्रण  से  बाहर  हो  मए  ओर  उन्होंने  अन्ततः  अपनी
 असमर्थंता  जाहिर  कर  इसके  बावजूद  19.2  के  तीसरे  सप्ताह  से  मूंगफली  के  तेस  के

 झूल्यों  में  उल्लेखनोय  गिराबट  दर्ज  की  गई  है  तथा  कुछ  स्थानों  दें  वे  व्यापारियों  द्वारा  पोछे
 1991  में  स्वेक्छिक  रूप  से  की  गई  कमी  से  भी  नीचे  आ  गए  ।

 उपभोक्ता  संरक्षण  1986  का  कार्यान््ययन

 360.  ओ  हरित  बाठक  :

 भरो  दाम  भाईक  :

 क्या  प्रधान  मंत्री  28  1991  के  तारांकित  प्रश्न  संद्या  592  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में

 धह  बतामे  को  हुपा  करेंगे  कि  :
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 क्या  सरकार  द्वारा  गठित  उच्च  शक्ित  प्राप्त  का्यंकारी  ग्रुट  ने उपभोक्ता  संरक्षण
 1986  को  और  अधिक  प्रभावी  व  अ्ंपूर्ण  ढंम  से  विशेषकर  तमिलनाडु

 तथा  उत्तर  प्रदेश  में  लागू  करने  के  लिए  अपना प्रतिवेदन  पेश  किथा  ओर

 (@)  यदि  तो  इसका  राज्यवार  तथा  संघ  राज्यवार  ब्योरा  क्या  है  ?

 नागरिक  उपभोक्ता  सासले  झोर  सा्थअतिक  वितरण  सम्लालब  में  राज्य  सस्तो

 कमालुद्दोन  :  और  सरकार  द्वारा  गठित  उच्चाधिकार  प्राप्त  का्यदल  ने
 अपनी  रिपोर्ट  प्रस्तुत  कर  दी  है  और  उपभोक्ता  संरक्षण  1986  3)  अधिक  कारगर  ओर

 उद्देश्यपूर्ण  बनाने  क ेलिए  कई  सिफारिश  को  ये  सिरारिशें  अधिनियम के  क्षेत्र  में  विस्तार  करने  और
 प्रतितोष  अभिकरणों  की  शक्तियां  बढ़ाने  से  जिन्हें  कार्यास्वित  किए  जाने  पर  देश  भर  में

 उक्त  अधिनियम  के  प्रवतंन  में  गुणात्मक  सुधार

 मेवेलो  लिग्ताइट  निगम  के  ध्रासपास  लिग्नाइट  ध्ाथारित  सहायक  एककों  को

 स्थापना  का  प्रस्ताव

 361.  डा०  पो०  वल्लल  पेरूमान  :

 क्या  कोयला  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  विचार  नेवेली  लिग्नाइट  निमम  के  आसपास  लिग्नाइट  आधारित

 सहायक  एककों  को  स्थापना  के  बारे  में  निगम  द्वारा  भेजे  गए  प्रस्ताव  को  मंजूरी  देने  का

 (@)  यदि  तो  उपरोक्त  मिनम  द्वारा  उद्यमियों  को  कया  सुविधाएं  वी  औोर

 बदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 कोयला  मस्त्रालय  में  उप  सस्ती  एस०  थी०  :  नेवेली  लिस्नाइट
 कारपोरेशन  ने  सरकार  को  इस  सम्बन्ध  में  कोई  प्रस्ताव  प्रस्तुत  नहीं  किया

 भोर  प्रश्न  हो  नहों  उठता  ।

 केरल  का  झ्थिक  सात्रा  में  छ्ावदयक  बस्तुओं  को  सप्लाई  का  पनुरोंध

 363.  भरी  ए०  चाल्स  :

 झो  कोडोकुम्नोल  सुरेश  :

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  केरल  सरकार  ते  केन्द्रीय  सरकार  से  अधिक  मात्रा  में  गेहूं  ओर  क्षात्
 तेलों  की  सप्लाई  करने  का  अनुरोध  किया

 यदि  तो  राज्य  सरकार  ने  कुल  कितनी  मात्रा  का  अनुरोध  किया

 वर्ष  1991-92  के  दोरान  कितनी  मात्रा  में  मेहूं  और  शा  तेसों  का
 आयंटन  किया
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 क्यो  फैसतीय  सरकार का  चर्ष  1991-92  के  दोशन  गेहूं  और  खाद्य  तेलों
 के  भैतिरिक्त  फोटो  आपेटिंत  करने की  विचार  जौर

 (४)  यदि  तो  तत्सम्बन्धौ  ब्यौरा  क्या  है  ?

 लागरिक  उपभोक्ता  मॉमले  झ्ौर  संबिजनिके  बितरण  लेंत्रालय  में  राज्य  मंत्री

 कामसुररेन  :  जो  हां  ।

 केरल  सरकार  ने  प्रति  महौने  2.36  लाख  मौ०  टन  50,000  मौ०  टंने  नेहूं
 तंबा  25000  भो  ०  टन  लेवो  चोनो  को  मोंब  की  उन्होंने  आायोतित  खाद्ध  तेलों  कै  आर्वंटन  में  भी

 शृढ्धि  की  मांग  की  है  ।

 एक  विवरण  संसरत

 ओर  (3)  सावं  जनिक  वितरण  प्रणालो  की  वस्तुओं  का  केन्द्रीय  सरकार  के  पास

 उपसब्ध  भब्डारे  बाजीर  मैं  उपरेडधं  मोत्रा  मौसभजेन्ये  कारणों  तथा  विभिन्न  रातों  को  परस्पर

 आवश्यकताओं  को  ध्यान  में  रखते  हुए  मासिक  आधार  पर  किया  जाता  वर्ष  1991-92  के  दौरान
 केम्द्रीय  सरकार  ने  अक्तूबर  और  9  में  चावल  के  आवटन  में  तदर्थ  वुद्धि
 की  लेवो  चोनो  के  मामले  में  भी  9  से  लेवी  चीनी  के  कोटे  के  आवंटन  में  5%  की  तदर्य

 बूद्धि  की  मई  थी  ।
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 दिल्लो  में  ऋुषणों  निवासियों  का  पुनर्वास

 364.  धीमतो  सुशोला  भोपालन  :

 क्या  शाह  रो  विकास  मन््त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 दिल्ली  में  झुग्गी  झोंपड़ी  इलाके  में  अनुभानतः  कितनी  जनसंद्या  रहती

 क्या  झुश्गी  निवासियों  के  पुनर्वास  के  लिए  कोई  ठोस  योजना  बनाई  मई

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या  और

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 शहरो  विकास  मन्म्ालय  में  राज्य  मम्त्री  एस०  झरणाललमस  )  :  यह  अनुभान  समाया

 भया  है  कि  13-14  लाख  लोग  दिल्ली  के  झूग्गी-प्ोपड़ो  क्षेत्रों  में  रह  रहे

 हां  ।

 दिल्ली  में  श्ग्यी  झोपड़ी  समूहों  की  समस्याओं  से  निपटने  के  लिए  दिल्ली  प्रशासन  हारा
 1990-91  से  एक  त्रि-आयामी  नीति  तेयार  की  गई

 वेकल्पिक  स्थलों  उन  पात्र  शुस्मो-परिवारों  के  पुनर्वास  के  सम्बन्ध  में  जहां

 भूमि  धारक  अभिकरण  अतिक्रमित  भूमि  पाकेटों  पर  अधिक  जनहित  में  परियोजनाएं  कार्बान्वित  करने
 की  स्थिति  में  हैं  ओर  शुग्मी-झोंपड़ी  समूहों  को  हटाने  क ेलिए  दिस्ली  विकास  प्राधिकरण  से  अनुरोध
 करते  हैं  ।

 में  पात्र  शुग्गी-झोंपड़ी  समूहों  का  उसौ  स्थान  पर  उन्नयन  करने  और  भूमि  की  उस
 जिनके  लिए  भमि  घारक  अभिकरण  अतिकरमित  भूमि  बाकेटों  का  अनधिवासियों  के  लिए

 योभ  करने  के  लिए  सलम  विम  को  अनापत्ति  प्रमाण  पत्र  जारी  कर  देते  के  मामले  में  अनोपचारिक
 अश्य  पर  बिचार  इस  परियोजना  में  अनधिवासी  परिवारों  के  बोच  भूमि  के  समान  बितरण  द्वारा
 एक  उनन्नत/संशोधित  अभिरप  में  झुग्गी  परिवारों  के  समायोजन  पर  विचार  किया  भया  है|

 में  पर्यावरणीय  सुधार  योजना  के  अन्तभंत  पात्र  शुग्बी  समूहों  में  न्यूनतम  बुनियादी
 सुविधाओं  की  व्यवस्था  के  बारे  में  चिन्तन  किया  गया

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 भ्रप्रवासो  मारतोयों  के  पूंणी  निवेज्ञ  पर  श्राधारित  उलयोग

 365.  श्री  के०  रामसूति  दिडियनाम  :

 क्या  प्रधान  मन्त्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 सरकार  की  उदारीकरण  नोति  के  बाद  अप्रवासी  भारतोयों  द्वारा  किन  उद्योगों  में  पूंजी
 निवेश  किया  जा  रहा  ओर

 विभिन्न  ओश्योगिक  एककों  में  अप्रवासो  भारतौयों  हारा  किये  बये  पूंजी  निवेश  का

 बार  ब्योरा  क्या  है  ?
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 उद्योग  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रों  पो०  जे०  :  ओर  1991
 में  नयो  औद्योगिक  नोति  को  घोषणा  3  1991  विशेष  अनुमोदन  समिति

 ने  वंश्युत  इत्यादि  जंसे  विभिसन  क्षेत्रों  में
 उद्योग  लवाने  के  लिए  49  प्रस्तावों  का अनुमोदन  किया  है  जिसमें  कुल  अनुमानित  निवेश  2968.71
 मिलियन  रुपए

 स्थापना-स्थल  सहित  एन०  आर०  आई०  प्रस्तावों  के  अनुमोदनों  का  ब्यौरा  भारतोय  निवेश
 के  के  मासिक  समाचार  पन्र  में  प्रकाशित  किया  जाता  है  जिसकी  प्रतियां  संसद  पुस्तकालय  में
 उपलब्ध

 मनुष्य  पर  कोटनाक्षकों  के  प्रमाव

 ]

 267.  भी  ब्रह्मा  मन्य  संडल  :

 क्या  प्रधान  सन््त्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  सरकार  ने  मनुष्यों  पर  कोटनाशकों  के  प्रश्नावों  का  पता  लगाने  के  लिए  कभो  कोई
 सर्वेक्षण  कराया  और

 (a)  यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या  है  ?

 रसायन  भोर  उबंरक्ष  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रो  चिन्ता  :  जानकारी

 एकत्र  को  जा  रहो  है  ओर  सदन  के  पटल  पर  रख  दो

 इंडियन  पोटाजश्  लिसिटैड  हारा  पोटाझ  का  प्रायात

 |

 368.  ड०  के०  एस०  सौसाम  :

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 इष्डियन  पोटाश  लिमिटेड  द्वारा  वर्ष  1990-91  के  दोरान  पोटाश  को  कितनी  मात्रा
 का  आयात  किया  बया  ओर  1991-92  के  लिए  कितनी  पोटाश  के  आडंर  भेजे

 (a)  क्या  इष्डियन  पोटाश  लिमिटेड  के  अतिरिक्त  किसी  अन्य  एजेंसी  को  पोटाश  के  आयात
 की  अनुमति  दी  बई

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  स्थौरा  क्या  ओर

 पोटाश  की  वितरक  एजेंसियां  विए  जाने  के  लिए  इण्डियन  पोटाश  लिमिटेड  द्वारा  क्या-क्या
 झर्ते  निर्धारित  को  बई  हें  ?

 रसायन  झोर  उबर  मंत्रालय  में  राज्य  मनत्रो  चिम्ता  :  (१)  से  खनिज
 एवं  धातु  व्यापार  निगम  उर्वेरकों  के  आयात  के  लिए  जिसमें  पोटाश  भो  शामिल  है  भारत  सरकार  का
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 रशीबद्ध  अभिकरण  के  दोरान  एम०  एम०  टी०  सो०  ने  लाख  ठन  फ़ेटाश  का

 ठेका  :-92  के  दौरान  अब  तक  एम०  लाख  टन  प्रोटाश  का  आयात  करते  के  छिए  ठेकों
 को  अन्तिम  रुप  दे  दिया  गया

 भारतीय  पोटाश  लि०  के  अनुसार  वितरण  पार्टी  की  वित्तीय  क्षमता  तथा  उनके
 अनुभव  तथा  उत्पाद  के  दक्षतापूवंक  विपणन  तथा  वितरण  के  लिए  उनके  पास  उपलब्ध  इन्फ्रास्ट्रक्यर
 ब्रश्षा  पृष्ठभूमि  के  आधार  पर  दिया  जाता

 अंतर्राष्ट्रीय  भम  संगठन  के  कन्वेंद्न

 369.  श्री  प्रतापराव  बो०  मोंसले  :

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  छुपा  करेंगे  कि  :

 अन्तर्राष्ट्रीय  श्रम  संगठन  ने  गत  तोन  वर्षों  क ेदोरान  कितने  ओर  किस  प्रकार  के  कन्वेंशन
 स्वीकार

 सरकार  ने  अब  तक  हनमे  से  कितने  कन्वेंशनों  का  अनुसमर्थन  किया

 क्या  सरकार  किसी  अन्य  कन्वेंशन  का  अनुसमर्थन  करने  का  विचार  कर  रही  और
 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 अम  मंज्रालय  उप  मंत्री  पैन  लिह  :  ओर  पिछले  तोन  बर्षों
 के  दोरान  अन्तर्राष्ट्रीय  श्रम  संगठन  ने  निम्नलिधित  चार  अभिसमय  स्वीकार  किए  हैं  :

 --  स्वतन्त्र  देशों  में  स्वदेशी  तथा  जनजातीय  व्यक्तियों  से  सम्बन्धित  अभिसमय  सं०  169;
 1989;

 --  कार्य  के  दौरान  रसायनों  के  प्रयोग  में  सुरक्षा.से  सम्बन्धित  अभिसमय  सं०  420;
 1990;

 --  रात्रि  में  कार्य  करने  से  सम्भम्धित  अभिसमय  सं०  171,  1990;

 --  रेस्तराओं  तथा  इसी  प्रकार  के  प्रतिध्ठानों  में  कायकाजी  दक्षाओं  से  स्रम्बन्धित
 अभिशमय  सूं०  172,  1991

 भारत  सरकार  ने  अभो  तक  इनमें  से  किसी  अभिसमय  का  अनुसमर्थन  नहीं  दिया

 और  सरकार  ने  अभिसमय  के  अनुच्छेद  8  से  सम्बन्धित  दायित्वों  को  स्वीकार
 करके  धरम  सांड्यि की  से  सम्बन्धित  अभिसमय  सं०  160  का  अनुसमर्थन  करने  का  निरभय  किया  इस
 अनुच्छेद  का  सम्बन्ध  आिक  रूप  से  सक्तिय  जनसंस्या  को  संरचना  ओर  वितरण  सम्बस्धों  आंकड़ों  के
 संकलन  से
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 बिहार  में  गरोबो  रेखा  से  नोचे  रहने  वाले  लोग

 ]

 370.  श्री  नवल  किशोर  राय  :

 शो  ललित  उरांव  :

 क्या  योजना  होर  कार्यक्रम  क्रियान्वयन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 नवीनतम  सर्वेक्षण  के  अनुसार  बिह्वार  में  गरीबी  रेखा  ते  मोचे  रहने  बाले  लोगों  को  संख्या

 कितनी

 इस  सम्बन्ध  में  अन्य  राज्यों  में  तुलनात्मक  प्रतिशतता  कितनो

 इन  लोगों  को  गरीबी  रेखा  से  ऊपर  लाने  के  लिए  कार्यान््वयनप्क्लीत्  विभिम्त  योजनाओं

 का  ब्योरा  क्या

 राज्य  के  पिछड़ेपन  को  ध्यान  में  रखते  हुए  क्या  श्ोजना  आयोग  का  विचार  बिहार  में

 कुछ  छर  योजनाएं  लागू  करने  का  ओर

 (&)  यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 योजना  एवं  कार्यक्रम  क्रियान्वयन  सम्त्रालय  के  राज्य  सन्भो  छूद्क२  सार०

 वर्ष  1987-88  के  लिए  हाल  के  उपलब्ध  आंकड़ों  के  अनुसार  बिहार  में  336.54  माल  लोग

 गरीबी  को  रेखा  से  नीचे  रह  रहे  थे  ।

 एक  बिबरण  संलग्न

 बिहार  सरकार  गरीबी  की  रेखा  से  नोचे  रह  रहो  के  कवन  स्तुर  को  ऊपर

 उठाने  के  लिए  विकास  योजनाएं  क्रियान्वित  कर  रही  इत  योजनाओं  के  भाधारभुत
 ग्रामीण  शिक्षा  तथा  स्वास्थ्य  के लिए  निवेश  परिव्यय  तथा  एकोीइत  ग्रामोण

 विकास  कार्यक्रम  तथा  जबाहर  रोजगार  योजना  जुँते  उहेके  सेज़बहर  फेक  कक्के  वाले  तथां  गरीबी

 उन्मूलन  कार्यक्रमों  का  क्रियान्वयन  भी  शामिल

 ओर  (3)  आठवीं  पंचवर्षीय  योजना  1992-...97  के  दिशाश्यक  प्र  से  रोजबार  के
 अवसरों  में  उपयुक्त  भूमि  सुधार  तथा  आवास  आवश्यकताओं  की  पू्ि  के  जरिए  चुनिंदा  बांवों  के
 स्थानोय  क्षेत्र  विकास  के  एकी  कृत  कायं  क्रम  को  बढ़ावा  देने  का  सुझाव  दिया  गया

 विवरण

 गरीबी  को  रेखा  से  नीचे  जनसंख्या  का  प्रतिशत  राज्यवार  1987-88  )
 —  ne  अप  कनम++--न

 1.  राज्य  एवं  संघ  राज्य  क्षेत्र  व्यक्तियों  का  प्रतिशत

 आंध्र  प्रदेश
 कर

 22.8

 २ असम 22.8
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 पु  3  बिहार  40.8

 4...  गुजरात  18.4

 5...  हरियाणा  11,6

 6  हिमाचल  प्रदेश  0.2

 7  जम्मू  एवं  कश्मीर  13.9

 8  कर्नाटक  82.1

 9  केरल  *17.0

 10  मध्य  प्रदेश  36.7
 ह

 11  महाराष्ट्र  29.2

 12  उड़ोसा  44.7

 13  पंजाब  79

 14  राजस्थान  24.4

 15...  तमिलनाडु  32.8

 16.  उसर  प्रदेश  35.1

 17.  पश्चिम  बंगाल  27.9

 18...  छोटे  राज्य तथा  संध  राज्य  क्षेत्र  4.7

 19  जखिल  भारत  29.9
 लन्ड  ्सककफ ae 777  7  उच्च  >>:  न  न

 सार्थअिक  वितरण  प्रणालो  के  साध्यम  से  वितरित  किये  जाने  वाले  गेहूं
 झौर  जीनो  का  खुदरा  सूल्य

 )
 371.  थो  शेयद  झाहाबुहदोन  :

 क्या  प्रधान  संत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 बर्ष  1990-91  के  दोरान  सार्वजनिक  वितरण  प्रणाली  द्वारा  बितरित  को  जाने  वाली
 भुर्य  धस्तुओं  जंसे  योनी  ओर  मिट्टी  के  तेस  के  ओसतन  खुदरा  भूल्य  क्या  थे  ओर  उससें
 कितनी  राजसहायता  शामिल

 ब्ष  1091-92  के  दोरान  इन  वश्तुओों  के  संशोधित  मूल्यों  थौर  उनमें  शामिल
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 सहायता  का  ब्यौरा  क्या

 क्या  धीरे-धीरे  उक्त  राजसहायता  बन्द  करने  अथवा  सावंजनिक  वितरण  प्रणाली  को
 केवल  आर्थिक  रूप  से  पिछड़े  वर्गों  के लोगों  तक  सीमित  करने  का  विचार  और

 यदि  तो  ऐसे  वर्गों  अथवा  परिवारों  का  पता  लगाने  के  लिए  कया  मापदण्ड  अपनाया

 जाएगा  ?

 नागरिक  उपमोक्ता  सासलले  ह्ौर  सावेजनिक  वितरण  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रों

 कसालहोन  प्रहमद  )  :  से  (7)  एक  विवरण  अनुबन्ध  पर  दिया  गया  जिसमें  सावंजनिक
 वितरण  प्रणाली  के  जरिए  वितरभ  के  लिए  लेवी  चीनी  तथा  मिट्टी  के  तेल  के  केन्द्रीय  निर्येम

 मूल्य  दर्शाएं  गए  हैं  ।

 केन्द्रीय  सरकार  सावंजनिक  वितरण  प्रणाली  के  जरिए  वितरित  करने  के  लिए  केन्द्रीय  निर्मम

 मूल्यों  पर  राज्य  सरकारों  तथा  संघ  राज्य  क्षेत्र  प्रशासनों  को  प्रमुख  आवश्यक  अर्थात
 लेवी  चीनी  और  मिट्टी  का  तेल  उपलब्ध  करती  जिन्हें  सम्बन्धित  राज्य  सरकारों  द्वारा

 अपने  राज्यों  में  उपमोक््ताओं  को  वितरित  किया  जाता  बे  इन  वस्तुओं  के  केन्द्रीय  निगम  मूल्य
 में  प्रासंधिक  जेसे  ढहुलाई  तथा  रख-रखाव  की  लागत  स्थानीय  करों  तथा  उचित  दर  की  दुकानों  को

 दिए  जाने  वाले  मार्जनों  को  जोड़  करके  अन्तिम  द्ुुदरा  मूल्य  नियत  करते

 केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  इन  बह्तुओं  के  वितरण  में  1990-91  में  बहन  की  गई  राज-सहायता
 को  मात्रा  इस  प्रकार

 खाद्यान्न  व  गेहूं  )  2142

 लेवी  चोनी  308

 मिट्टी  का  तेल  2310

 1991-92  के  लिए  राजसहायता  का  अभी  अनुमान  लगाया  जाना  है  ।

 सावंजनिक  वितरण  प्रणाली  का  स्वरूप  सववंव्यापी  केन्द्रीय  सरकार  ने  राज्य  सरकारों  तथा
 संध  राज्य  क्षेत्र  प्रसासनों  के  परामझ्  से  विभिन्न  क्षेत्र  विशिष्ट  जंसे  सूखा  संभावित  क्षेत्र

 मरुस्थल  विकास  कार्यक्रम  समेकित  आदिवासी  विकास  परियोजना  तथा  कुछ  निर्धारित
 पहाड़ों  क्षेत्रों  क ेतहत  आने  वादे  1700  ब्लाकों  का  पता  लगाया  है  टाकि  इन  क्षोत्रों  में  टावंजनिक
 वितरण  प्रणाली  की  वस्तुएं  बेहतर  रूप  में  पहुंच  सके  ।  उनसे  यह  मनुरोध  किया  गया  है  कि  वे  वस्तुओं
 को  उचित  दर  की  दुकानों  तक  सुपुरदंगी  करने  के  कायं  को  मजब॒त  जिन  लोगों  को  अभी  तक  राशन
 कार्ड  नहीं  दिए  गए  उन्हें  अतिरिक्त  र'शन  कार्ड  जारी  करें  ओर  उन  क्षेत्रों  जहां  कहीं  आवश्यक

 भतिरिक्त  उचित  दर  की  दुकानें  खोलें  ।
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 विवरण

 ते  लेंधों  धोनी  तथा  मिहेटो  के  तेल  को  केंपोय  निर्भेभ  मूल्य

 जावस  2$-6-90  हैं  2-91  से

 मोटा  289  377  234  280

 मीडियस  349  437

 सुपरें  310  458

 समेकित  प्रादिवासी  विकास  परियोजना  क्षेत्र  क ेलिए  केन्द्रीय  निगम  मूल्य

 चावल  गेहूं

 3।  299  $27  184  230

 फोईन  299  387

 सुपर  फाइन  320  408

 जौनों  का  उर्पभोक्ता  सूल्य  प्रति

 सेवी  चीनी  1-1-89  24-7-91  21-1-92

 5.25  6.10  6.90

 लिड॒टो  के  तेल  का  भूल  झधथिकतस  बिक़ो  सूह्य  (to  प्रति  कि०  लोटर )
 थोक  में  केसा  से )

 बम्बई  सब्रास  कंलकसा

 95-7-1991  2201.54  6  2203.54  2201.54

 aereia  एजेंट

 इत्प्र्यास  एजेंट

 872:  करी  सथद  शोहार्सुद्ीन  :

 क्यों  प्रेयांत  मंसती  यह  बईेनि  की  करेंगे

 (२)  +  की  स्विंति  के  अनुततार  मारकता  प्राप्त  उत्प्रवास  एजेंटों  की  राज्यवार

 संख्या  कि  तनो

 क्या  क्य  1991-92  के  दोरान  किसी  उत्प्रवास  एजेंट  का  पंजोकरण  रह  किया  गया  है
 अथवा  उसका  नाम  काली  सूची  में  रखा  गया

 (१)  क्या  भालू  वर्ष  के  दोरान  कुछ  ओर  उत्प्रवास  एजेंटों  का  पंजीकरण  किया  गया  ओर

 हयाव



 ४  + ली सलतल  उत्तर
 वर्ष  के  दौरान  प्रत्येक  एजेंट  ने  औसतन  कितने-कितने  उत्प्रवासियों  को

 विदेश  भेजा  है  ?

 असम  संत्रालय  में  उप  संत्री  पैन  सिह  :  कितने-कितने  तक  श्रम  मन्त्रालय  में

 पंजीकृत  उत्प्रवास  एजेन्टों  की  राज्य-वार  संख्या  संलश्न  विवरण  में  दी  गयी

 उत्प्रवास  में  अपराध  करने  वाली  भर्ती  एजेंसियों  के  पंजोकरण

 प्रमाण-पत्र  निलस्बित  करने  ओर  रह  करने  की  व्यवस्था  वर्ष  में दी  तथा  (2  -2-92  तक  )
 के  दौरान  पांच  पंजीक रण  प्रमाण-पत्र  निलस्बित  किए  गए  इस  अवधि  के  दोरान  कोई  पंजीकरण

 प्रमाण  पत्र  रह  नहों  किया  गया  ।

 चालू  वर्ष  (20-2-92  दोरात  28  पंजीकरण  प्रमाण  पत्र

 जारी  किए  गए

 वर्ष  के  दोरान  प्रति
 एजेल्ट  द्वारा

 विदेश  भेजे  गए  उत्प्रवासियों  की

 थौसत  संख्या  82  और  1991

 विवरण

 क्र  सं०राज्य|संघ  शासित  क्षेत्र  का  नाम  पंजीकृत  भर्ती  एजन्हों  की
 संख्या

 2  3

 आनप्र  प्रदेश  35

 2...  बिहार  2

 3...  चण्डोबढ़  33

 4.  दिह्ली  343

 5.  गोवा  5

 6

 7.  हरियाणा
 8.  अम्म्  व  कश्मीर  2

 9.  कर्नाटक

 कंरल  35

 मध्य  प्रदेश

 महारष्ट्र  896

 उड़ीसा  3

 की



 लिखित  उत्तर  26  3992

 1  2  3

 14.  पंजाब  59

 15.  राजस्थान  15

 16.  तमिलनाड़  59

 17.  उत्तर  प्रदेश  93

 18.  पश्चिम  बंगाल  6

 जोड़  1540

 373.  थरो  मणिकराव  होडल्या  धावोत  :

 ह्यो  अर्जुन  चरण  सेटठी  :

 श्रो  बापू  हरि

 क्या  प्रथान  मन्त्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सभी  केन्द्रीय  ट्रेड  यूनियनों  ने  प्रस्तावित  राष्ट्रीय  नवीकरण  कोष  पर  झ्रकार  ने

 संकल्पना  पत्र  को  एक  दम  अस्वोकार  कर  दिया

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या

 क्या  सरकार  का  श्रमिकों  की  सहकारिताओ  को  रुख्ण  सरकारी  उपक्रम  सौंपना  तथा
 उनके  पिछले  ऋणों  को  माफ  करने  का  विचार

 यदि  तो  तत्संबंधी[ब्योरा  क्या  और

 (&)  इस  बारे  में  ट्रेड  यूनियनों  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 श्रम  मन्ध्वालय  में  उप  मस्खो  पवन  सिह  घटोबार  )  :  ओर  20-1-1992  को
 आधोजित  विशेष  त्रिपक्षीय  समिति  की  बेठक  में  श्रम  पक्ष  ने  राष्ट्रीय  मबीकरण  कोष  के  बारे  में
 पंकल्पना  पेपर  का  विरोध  किया  क्योंकि  उनका  यह  मानना  था  कि  उस  पेपर  में  प्रक्षकारों  द्वारा  व्यक्त
 किए  गए  विचारों  को  नहीं  दर्शाया  गया  ओर  यह  केवल  छठटनो  की  क्षतिपूति  से  संबंधित

 से  विशेष  त्रिपक्षीय  समित्ति  की  20-1-1992  की  हुई  बंठक  में  कतिपय  व्यवसाय
 संघ  संगठनों  ने  सुशाव  दिया  कि  यदि  सावंजनिक  क्षेत्र  के  रूण  उपक्रमों  को  पिछली  देनदारियों  को
 माफ  कर  दिया  जाए  और  अभिकों  को  ऐसी  इकाइयों  के  इक्विटी  शेयरों  में  लिकेश  करने  की  अनमति
 दे  दी  जाए  तो  कमंकारों  को  सहकारी  समितियां  रूग्ण  इकाइयों  को  अपने  ह्वाथ  में  ले  सकती
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 कंगा  नाभिकोय  ऊर्जा  संयंत्र

 374.  प्रो०  भ्रशोक  पभ्रानग्दराव  देशशल  :

 क्या  प्रयत्न  सनन््त्री  बह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  नासिकोय  ऊर्जा  संयंत्र  कंग्रा  की
 तोसरो  |ओर  चोथी  यूनिट  को  पर्यावरण  संबंधी

 स्वीकृति  नहीं  दी  ययी  ओर

 यदि  तो  इसे  कब  तक  स्वोकृति  दिए  जाने  की  संभावना  है  ?

 स्तरेक  शिकायत  झौर  पेंक्षन  मंत्रालय  में  राज्य  संक्तो  सायरेट  :

 और  पर्यावरण  तथा  वन  मंत्रालय  ने  कंगा  परमाण्  बिजलो  घर  के  तीसरे  ओर  चौथे  यूनिट

 के  लिए  तथा  पांचवें  और  छठे  यूनिट  के  लिए  अनुमति  दे  दी  हे  ।

 वेशानिक  तया  पस््रोद्योगिक  धनुसंघान  फ्रिणद  को
 निधियों  में  कथित  हे  राफरो

 ]

 375.  थ्री  विश्वनाथ  ज्षास्त्री  :

 क्या  प्रधान  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  लखनऊ  स्थित  ओद्योगिक  विष-विज्ञान  अनुसंधान  केन्द्र  को  निष्थियों  में  हेराफेरी
 का  आरोप  लगाने  वाली  शिकायतें  सरकार  को  प्राप्त  हुई

 यंदि  तो  तत्संबंधो  ब्योरा  कया  भर

 इस  संबंध  में  अभी  तक  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 कासिक  लोक  शिकायत  तथा  पेंक्षन  सन्््रालय  में  राज्य  सनन््ध्रो  सासंरेट  :
 और  वित्तीय  (()  मोबाइल  बेनों  की  तथा  (ii)  स्तर  से

 को  को  ऊ  खे  मूल्यों  वालो  पुस्तकों  के  प्रकाशन  के  आरोप  वालो  एक  शिकायत  प्राप्त

 हुई  है  ।

 चूंकि  यह  शिकायत  जौद्योगिक  विष-विज्ञान  अनुसंधान  केन्द्र  टी  आरसी  )  के  ही  एक
 बज्ञानिक  से  अभिप्राय  रखती  इसे  मामले  में  कार्यवाही  करने  के  लिए  प्रथम  कारंवाई  के  रुप  में
 इसकी  प्रामाणिकता  की  जांच  विषयक  कारंबाई  शुरू  कर  दो  गई

 कोल  इन्डिया  लिसिटेड  हारा  निवेक्

 ]

 376.  थ्रो  माग्ये  गोवधंन  :

 क्या  कोयला  मन्त्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 शक  A

 कोल  इंडिया  लि०  द्वारा  अब  तक  कुल  कितना  तिकेत  किया  बया  है  और  इसमें  कार्य-पूंजो
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 पूंजो  मशीनरी  ओर  अन्य  भारी  उपकरणों  को  खरीद  पर  कितनी  राशि  निवेश  हुआ रे

 कितनी  खानें  किराये  के  उपकरणों  से  चल  रही  ओर

 क्या  खनत  काये  के  सशीनौकरण  से  स्थिति  में  कुछ  सुधार  हुआ  है  जनशक्ति  में  कमी

 भाई  है  ?

 कोयला  मनन्त्रालय  सें  उप  मन्त्री  एस०  बो०  :  कोल  इंडिया  लि०  हारा

 प्रस्तुत  की  बई  सूचना  के  अनुसार  दिनांक  31-3-1991  की  स्थिति  के  अनुष्ठार  कोल  इंडिया  लि०  और

 इनकी  सहायक  कंपनियों  के  खानों  में  कुल  निवेश  तथा  अन्य  सुविधाओं  पर  खं  की  गई  राशि  और
 कोल  इंडिया  लि०  ओर  इसको  सहायक  कंपनियों  की  कार्यकारी  पूंजी  की  राशि  11041.67
 करोड़  रुपया  ओर  277.6!  करोड़  रू  थी  ।

 दिनांक  31-3-19  71  को  भारी  उपकरण  सहित  संयंत्र  और  मशीनरी  की  कीमत

 हास  से  पहले  सकल  रूप  7033  करोड़  रु०्थी  ।

 ओर  हस  रुम्बन्ध  में  सूचना  एकत्रित  की  जा  रही  है  और  यह  सभा  पटल  पर  रख
 दी  जाएगी  ।

 झलामका रो  कोयला  खाने

 377.  भ्रो  भाग्ये  शोवधंभ  :

 क्या  कोयला  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेगे  कि  :

 उन  कोयला  खानों  के  नाम  कया  हैं  जो  कोयले  के  मूल्य  में  हाल  में  की  गई  वृद्धि  के
 जूब  अलाभका रो  बनी  हुई

 कया  इन  खानों  को  जारो  रखने  का  विचार

 यदि  तो  इसका  क्या  औघचित्य  और

 प्रति  मेन  शिफ्ट  उत्पादन  में  सुधार  करने  के  लिए  कोन  से  आवश्यक  उपाय  किए
 गए  हैं  ?

 कोयला  संत्रालय  में  उप  मंत्रों  एस०  थो०  :  से  इस  सम्यन्ध  में
 सूचना  एकत्रित  को  जा  रहो  है  ओर  इसे  उपलब्ध  होते  ही  सभा  पटल  रख  दिया

 जमसंस्या  नियंत्रण  के  लिए  योजना

 378.  थी  बापू  हरि  थोरे  :

 क्या  योजना  झोर  कार्यक्रम  क्रियान्वयन  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  योजना  आयोग  ने  जनसंसया  पर  नियंश्षण  के  लिए  प्रभावी  विकेन्द्रीकृत  क्षेत्र  विज्लेष
 लबधु  योजना  का  सुझाव  दिया

 यदि  तो  क्या  केन्द्रीय  सरकार  ने  इस  संबंध  में  राज्य  सरकारों  को
 किए  ओर

 भी  भासे
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 यदि  तो  इस  संबंध  में  गए/उठाए  जाने  वाले  कदमों  का  ब्यौरा  क्या  है  ?

 योजना  भौर  कःयंक्रम  क्रियान्वयन  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  एच०  धार०  :

 हां  ।

 और  स्वास्थ्य  ओर  परिवार  कल्याण  मंत्रालय  ने  एक  काय  योजना  तंयार  की
 खिसका  अनुमोदन  राष्ट्रीय  विकास  परिषद  द्वारा  23-24  1991  को  हुई  अपनी  बेठक  में  और
 परियार  कल्याण  कार्यक्रम  दो  अपेक्षित  महत्व  देने  तथा  गतिशील  बनाने  के  लिए  स्वास्थ्य  और  परिवार
 कल्याण  के  प्रभारी  मंत्रियों  के  6 भौर  7  1592  को  हुए  रुम्मेलन  में  पहले  ही  किया  जा  चुका

 कार्य  योजना  को  राज्यों  और  संघ  प्सित  क्षेत्रों  के  प्रभारी  सचिवों  के  पास  कार्य  योजना  के

 विभिन्न  घटकों  पर  कार्रवाई  किए  जाने  के  लिए  भेजा  जा  चुका  इस  संबंध  में  आगे  को  कारंबाई
 राज्य  सरकारों  द्वारा  दी

 कर  टिक  में  कम्ंचारी  राज्य  बोमा  ध्रस्पताल

 379.  आर  रासचन्द्र  बोरप्पा  :

 कया  प्रधान  सनन््त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कर्नाटक  में  कमंचारी  राज्य  वोमा  के  कितने  अस्पताल/ओोषधालय  ओर

 (a)  राज्य  में  कर्मचारी  राज्य  बीमा  के  नये  अस्पतालों  और  ओऔषधालयों  की  स्थापना  करने

 संबंधी  प्रस्ताव  को  स्वीक्वति  देने  हेतु  क्या  कदम  उठाए  गए  हैं  ?

 अम  संतालय  में  उप  नन्नी  पवन  सिह  :  कर्नाटक  में  7  कमंचारो  राज्य
 बीमा  अस्पताल  और  137  ओौषधालय  हैं  ।

 कमंचारी  राज्य  बीमा  के  नए  अस्पताल/ओषधालय  खोलने  के  लिए  कोई  प्रस्ताव  लम्बित

 नहीं  शाहबाद  तथा  बेलगांव  मे  अस्पतालों  का  निर्माण  कार्य  चल  रहा  है  ।

 धोषधोय  पोधों  का  निर्यात

 380.  भरी  गोपोनाथ  गणपति  :

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  +  पा  करेंगे  कि  :

 क्या  देश  से  ओषधोय/पोधों  का  निर्यात  किया  जाता

 यदि  तो  इन  ओवषधीय  पोधों  को  प्राप्ति  किन  स्थानों  से  को  जाती

 क्या  सरकार  को  यह  जानकारी  है  कि  उड़ीसा  में  महेन्द्रगिर  गन्धम्दंन  और  शिनसीपाल
 पहाड़ियों  में  बड़ी  संख्या  मे ओषधीय  पोध  पाए  जाते

 यदि
 ता

 ओषधियों  का  निर्माण  करने  एवं  निर्यात  करने  के  प्रयोजनार्थ  इन्हें  प्राप्त  करने
 के  लिए  क्या  कदम  उठाए  गए  है

 है  जोर
 )  क्या  निर्यात  प्रयोजन  के  लिए  हाल  में  कुछ  नए  औषधीय  पौधों  की  पहचान  की  गई

 4  आर
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 यदि  तो  तत्संबंधो  ब्योरा  क्या  है  ?

 कामिक  लोक  शिकायत  तथा  पेंशन  संज्ञालय  में  राज्य  सन्त्रो  में।्रेट  :

 इन  पोधों  को  मुख्यतः  पूर्वी  तथा  पश्चिमों  हिमालय  केरल
 की  ऊ  चो-ऊंची  मध्य  आंध्र  प्रदेश  तथा  उड़ोसा  के  वनों  से  प्राप्त  किया  जाता  है  ।

 क्षेत्रीय  अनुसंधान  भुक्नेश्वर  द्वारा  शुरू  किए  गए  उड़ोसा  के  इत  पहाड़ों
 क्षीत्री  के  पादप  संसाधन  सर्वेक्षण  के  परिणामर  वेरूप  लगभग  एक  सो  संभाव्य  औषधीय  तथा  अन्य
 कारी  पांदपों  का  अभिनिर्शारण  किया  गया  है  ।

 इस  सर्वेक्षण  के  निध्कर्षों  को  निर्यात  तधा  अन्य  उद्देश्यों  क ेलिए  इन  पादपों  के  समुचित
 दोहन  हेतु  राज्य  सरकार  के  फाश  भेज  दिथा  वया

 (8)  इस  क्षेत्र  से  निर्यात  उद्देश्य  के  लिए किसी  भी  नए  ओवषधोय  पतछ  का  अर्रभनिर्धा रण  नहीं
 किया  गया  है  ।

 प्रश्न  हो  नहीं  उठता  ।

 आाजो  ण  जिकास  हेतु  स्वथंसेवों  संकठनों  को  हयुधाव

 381.  भरी  प्रकाक्न  वो०  पाहिल  :

 क्यों  प्रंघान  मंत्रों  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 फॉर  एडवांसमेंट  आफ  पीपुल्स  एक्शन  एंड  सरल  टंक््नालाजीਂ  को  विभिन्न
 संस्थानों  और  समित्तियों  की  ओर  से  ब्रामीर्ण  चिंकार्स  हेतु  अनुदान  के  लिए  पिछले  तोल  वर्षों  के  दोरान
 बर्ष-बार  कितने  आवेदन  प्राप्त  हुए

 किन-किन  संस्थानों  ओर  समितियों  को  उक्ष  अवधि  के  दोरान  अनुदान  दिया  बया
 ओर  प्रत्येक  मामले  में  कितनी  राशि  का  अनुदान  दिया  ओर

 इस  अनुदान  में  से  इन  संस््याओं  में  से  प्रत्येक  ढ्वारा  अब  तक  कितनी  धनराशि  का  उपयोग
 किया  गया  है  ?

 प्रासोज  विकास  मंत्रालय  में  रोज्य  मंत्रों  उत्तमं  माई  एच०  :  बंष  1988-89,
 1989-90  और  1990-91  के  दहेशन  प्राप्त  ऋवेकलों  को  संख्या  कब्रशः  2428,  2987  शओर
 4836  थी  ।

 ब  1988-89,  1989-90  जोर  1990-91  के  सफेरात  1257,  1-0  $%  कर
 1157  संस्थाओं  ओर  समितियों  को  अनुदान  दिया  गया  था  ।  इन  संस्थाओं  ओर  समितियों  को
 1988-89,  8-89,  1989-90  1991-91  और  के  दोरान  28.26  करीड़  20.84  करोड़  शपए
 कौर  17.34  करोड़  रुपए  को  अनुदान  राशि  स्थीकृत  को  गई  थी  ।

 लोक  कार्यक्रम  संबी  आार्मोण  प्री्धोगिकी  विकास  परिंदद  ने  इंन  संस्थाओं  ओर
 शबितियों  को  बषे  1988-89,  1989-90  थोर  1990-91  के  दोरान  17.71  करोड़
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 17.47  करोड़  झपए  और  16.93  करोड़  रुपए  को  राशि  रिलीज़  की  परियोजनाओं  को  स्वीकृति
 के  बाद  निधियां  किस्तों  में  रिनीज  को  जाती  प्रमति  रिपोर्ट  प्राप्त  होने  पर  जांच  की  जाती  है
 कि  परियोजना  का  कार्यान्ववन  निर्धारित  मानवंद  के  अमुसार  हो  रहा  यदि  परिभोजना  के  कार्यास्वक्षन
 को  निर्धारित  मानदंड  के  अनुसार  पाया  बाता  है  तो  दूसरी  किश्त  रिलीज  की  जाती  अधिकांश

 मामलों  भौतिक  निष्पादन  देखने  के  बाद  स्वयंसेबो  एजेंसी  को  मार्मदशन  देने  क ेसिए  एक  मानिटर

 नियत  किया  जाता  परियोजना  के  पूरा  होने  पर  ह्वयंसेक्की  एजेंसी  को  उपयोग  प्रसाभ-पत्र  के  साथ
 अमस्तिम  प्रगति  रिपोर्ट  ओर  लेखाओं  का  लेखा-परीक्षित  विवरण  देना  अपेक्षित  होता  है  ।

 विदेशी  कस्पनियों  को  विए  नए  ठेके

 382.  भी  के०  थी  ०  तरकाबाल  :

 आया  कछोवश्ा  अ्ंधी  वह  बताते  को  कृपा  करेंत्रे  कि  :

 पिछले  थो  वर्षों  के  दोरान  देश  में  कोयला  क्ष्र  में  थिदेशो  कंबनियों  को  कितने  डेफे

 दिए

 कार्याम्यित  किए  गए  ठेकों  को  संख्या  कितनौ  है  तथा  कितने  ठेकों  पर  काम  चल  रहा

 क्या  सरकार  ने  इलकै  कार्य  को  पुनरोक्षा  को  है  ओर  इसे  संतोष  थमक  पाया

 वदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या  और

 ()  इच  ठेक़ों  को  विदेशी  कंपनियों  को  देने  के  स्थान  पर  भारतौय  कंपनियों  को  देने  क ेलिए
 सरकार  ह्वारा  कया  प्रयास  किए  ध्ञा  रहे  हैं

 कोयला  मंत्रालय  में  उप  बंल्लो  एस०  :  इस  संबंध  में  पिछले  2  वर्षों
 के  बौरान  कोयला  क्षेत्र  में  विदेशी  फर्मों  को दिए  गए  ठेकों  कौ  संश््या  23

 उपयकक््त  23  ठेकों  में  से  8  ठेके  अभी  तक  नि्यावित  कर  विए  गए  हैं  क्षोर  शेष  15  ढेके

 चोल  स्थिति  में  हैं  ।

 भौर  (@)  इस  ठेकों  के  कार्य  को  प्रथति  कोयला  कंपनी  ओर  सरकारी  स्तर  पर

 खमय  पर  गहन  समीक्षा  द्वारा  को  जाती  इन  ठेकोंके  कार्य  की  प्रमसि  अजतोर  श्वर  शंतोषजनक

 पाई  गई  है  ।

 (४)  नईओजोजिको  को  शुरूक्ात  किए  जस्ते  फ्लोर  भधरृरक्षा  में  सुधार
 किए  थाने  ओर  कोयसे  के  उत्खनन  में  रज्ष्य  दर  प्राप्त  किए  जाने  के  लिए  अन्य  ऐसे  देशों  जिमके

 पाख  ऐसी  विशेषज्ञता  प्राप्त  उनसे  चयनकृत  हिपक्षोय  सहयोग  प्राप्त  किया  जा  रहां  विदेशी

 फर्मों  को  सरकार  द्वारा  ठेके  इस  बात  से  संतुष्ट  होने  के  बाद  दिए  जाते  हैं  रू  अस्ताज़ित  को  बई
 प्रौद्योगिकी  तथा  जो  कि  आयातित  को  जाती  वह  देक्ष  में  उपलब्ध  नहीं  है  भोर  जहां  कि

 खहयोगकर्ता  देश  द्वारा  वित्तीय  श्रहययता  उपसब्ध  को  जा  रही

 बहुत  छोटे  ध्रोधोधिक  क्षेत्र  क ेलिए  ध्लम  नोति

 383.  भो  जा  फर्मास्डोल  :

 क्या  प्रथान  मंत्रो  यह  बताने  कौ  छुपा  करेंगे  कि  :
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 )  क्या  सरकार  ने  बहुत  छोटे  ओद्योगिक  क्षेत्र  को  सारे  नियंत्रणों  से  मकत  करने  के  लिए  एक
 अलग  नीति  बनायी

 यदि  तो  क्या  इस  नीति  का  उद्देश्य  राजਂ  समाप्त  करना  तथा  इस  क्षेत्
 को  नोक  रशाही  के  बंधनों  से मृक्त  करना  और

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 उच्चोग  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  पो०  :

 तथा  लघु  अतिलघ  एवं  ग्रामीण  उद्योगों  को  बढ़ावा  देने  तथा  सुबृढ़  बनाने  हेतु
 6  1991  को  ब्ंसद  में  घोषित  नोति  संबंधों  उपायों  में  सभी  विनियमनों  तथा
 प्रक्रियाओं  की  समीक्षा  करने  और  पश्वितंन  कश्ने  को  परिकहपना  है  ताकि  उनका  आसानी  से  काये
 करना  छ्ुुनिश्चित  हो  सके  ।

 राज्यों  को  केन्द्रीय  सहायता

 384.  श्रो  जाजं  फर्नाग्डोीज  :

 क्या  योजना  झोर  कार्यक्रम  क्वियागव्यन  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  नई  विललों  में  1291  में  हुई  राष्ट्रीय  विकास  परिषद  की  वेठक  में  अधि

 कांश  राज्यों  ने  केन्द्रीय  सहायता  वितरण  संबंधी  फाम् ले  तथा  केन्द्र  द्वारा  प्रायोजित  योजनाथों  के

 हस्तांतरण  संबंधी  प्रस्ताव  पर  परस्पर  भिन्न  विचार  ब्यक्त  किए  भोर

 (@)  यदि  तो  तश्संबंधी  ब्योरा  क्या  है  ?

 पोलता  शोर  कार्यकम  क्रियान्वयम्र  संज्ञालय  के  राज्य  मंत्री  एच०  धार»  :
 और  कुछ  मुख्य  मंत्रियों  द्वारा  दिए  गए  सुझावों  को  ध्यान  में  रखते  हुए  राष्ट्रीय

 विकास  परिषद  द्वारा  केन्द्रीय  सहायता  के  वितरण  हेतु  अनुमोदित  फाम्  ला  इश्न  प्रकार  है  :-..-

 1.  कुल  केन्द्रीय  सहायता  से  विदेशी  सहायता  प्राप्त  स्कीमों  के  लिए  अपेक्षित  निधिमों  को  अलग
 जेसा  कि  अब  किया  जा  रहा

 2.  शेष  राशि  में  से  विशेष  क्षेत्र  कार्यक्रमों  के  लिए  समुचित  राशि  रखना

 पहाड़ो

 (a)  जनजाति

 सीमाबर्तो  और

 एन०  ह०  सी ०

 3.  दस  विशेष  श्रेणी  राज्यों  के  लिए  30  प्रतिशत  शेष  राशि  को  रखते  और

 4.  निम्नलिखित  मानदंडों  के  अनुसार  पन्द्रह  गेर  विशिष्ट  श्रेणी  के  राज्यों  के  बोच  छोष  राशि
 का  आरंटन  :
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 जननी  डी  न

 सामदंड  प्षिमार

 जनसंख्या  60%

 2...  प्रति  व्यक्ति  आय  जिसमें  :  25%

 विचलन  विधि  के  अनुसार
 जिनमें  केवल  वे  राज्य  आते  हैं
 जिनकी  प्रतिष्यक्ति  एस  ०  डी०  पी०

 राष्ट्रीय  भोसत  से  कम  है  20%

 विधि  के  अनुसार
 सभी  यथा  राज्य  5%

 3.  कार्य  विध्यादन  7.5%

 जिसमें  पूर्व  गाडगिल  फाम् ले
 में  यथा  परिभाधवित  प्रभारਂ
 के  अनृसार  2.5%

 पूर्व  संशोधित  फाम ले  में  यथा
 परिभाषित  राजकोबोय  प्रबन्धन
 के  और  2.5%

 राष्ट्रीय  लक्ष्यों  के  बारे  में
 प्रगति  के  अनुसार  2.5%

 4...  विशेष  समस्याएं  के

 शाष्ट्रोव  प्राथमिकता  के  निश्चित  कार्यक्रमों  के  बारे  में  कार्य  निष्पादन  के  मालबंड  के  तहस

 अनुमोदित  फाम से  में  चार  लक्ष्य  शामिल  ज॑से  :-..

 (1)  जनसंछ्या  नियंत्रण  (2)  निरक्ष रता  उन्मूलन  (3)  विदेशी  सहायता  प्राप्त  परियोजनाओं
 को  समय  पर  पूरा  करणा  ओर  (4)  भूमि  सुधार  में

 आये  हस  पर  सहमति  हुई  कि  जेसा  कि  नरसिह  राव  समिति  द्वारा  सुझाव  दिया  बवा  है  कि
 113  केन्द्रीय  प्रायोजित  राज्ष्यों  को  राज्य  थोजनाओों  के  लिए  फामूला  बाधारित  केक्रोव

 सहायता  के  राज्यों  को  केन्द्रीय  सहायता  के  रूप  में  वित्त  पोषण  के  लिए  केन्द्रीय  अंश  सहित

 हस्तांतरित  कर  दो  जाहं  |

 झमरोका  हारा  ससुद्री  हां  कड़े  त  देना

 386.  थो  सबत  कुमार  संहल  :

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कुपा  करेंगे  कि  :
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 )  क्या  अमरीको  समूद्र  वेज्ञानिकों  न ेअपने  भारतीय  समकक्षों  को  पिछले  वर्ष  हिन्द
 सागर  में  किए  गए  एक  जिसमें  मारत  भी  सहयोगी  के  संबंध  में  महत्वपूर्ण  जानकारी

 नहीं  दी

 यदि  तो  अमरीका  द्वारा  महत्वपूर्ण  समुद्री  आंकड़े  भारतीय  बेज्ञानिकों  को  न  देने  के

 क्या  कारण  ओर

 सरकार  की  इस  संबंध  में  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 लोक  शिकायत  तथा  पेंशन  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  मार्णरेट  :

 जी  नहीं  श्रीमान  ।  सम्पूर्ण  प्रयोग  भारतीय  जलयान  पर  किया  गया  था  और  सभी  संगत  आंकड़े  हमारे
 पास  डक  सेवा  के  विलम्ब  के  कारण  मूल  संकेत  आयाम  आंकड़ा  प्राप्त  करने  में  कुछ  देरी  हुई  ।

 हालांकि  यह  सूचनः  महत्वपूर्ण  नहीं  है  क्योंकि  इस  प्रणोग  में  पूवं  परिक्लन  एक  सामान्य  नित्यक्रम

 अभ्यास  है

 आंकड़ा  महत्वपूर्ण  नहीं  है  ।  हालांकि  इसे  प्राप्त  किया  जा  चुका

 सह  एक  सहयोगाश्मक  प्रयोग  था  एवं  प्रत्येक  देश  से  अपना  आंकडा  एकत्र  करने  की

 उम्मीद  की  गई  थी  ।

 हिमाचल  प्रदेदा  में  ग्रोद्योगिक  क्षेत्र  मे ंसहकारिता  पधान्वोलन

 3५४7,  शो  डो०  डो०  खनेरिया  :

 कया  प्रधाम  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  हिमाचल  प्रदेश  में  ओद्योगिक  क्षेत्र  में  सहकारिता  आन्दोलनों  को  प्रोत्साहन  देने  का
 कोई  प्रस्ताव  सरकार  के  विचाराघीन

 क्या  हिमाचल  प्रदेश  के  ग्रामीण  क्षेत्रों  मे ंसहकारिता  औद्योगिक  आन्दोलन  के  फलस्वरूप
 '  शोजगार  अवसरों  के  स॒जन  का  मल्यांकन  करने  के  लिए  कोई  अध्ययन  किया  गया

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  और

 यदि  तो  हसके  क्या  कारण  हैं  ?

 उद्योण  मन्श्रालय  में  राज्य  मंत्रो  पो०  जे०  :  सरकार  ने  औद्योगिक  क्षेत्र
 में  सहकारिता  को  हमेशा  प्रोत्साहित  किया  इस  प्रकार  का  प्रोत्साइन  हिमाचल  प्रदेक्ञ  राज्य  में  भी
 दिया  गया  इस  प्रकार  के  निरंतर  प्रोत्साहन  के  औद्योगिक  सहकारी-संस्थाएं

 आदि  जंसे  विभिन्न  क्षि  उत्पादों  के  प्रसंस्करण  में  महत्वपूर्ण  भमिका  भिभ्रा  रही  स्तरक्वार
 ने  खादी  तथा  अन्य  ग्रामोद्योगों  जेसे  परंपरागत  शिक्ष्प  व  उद्योगों  के  विकास
 में  भी  सहकारिता  को  प्रोत्साहित  किया  है  ।  राष्ट्रीय  सहकारिता  विकास  राष्ट्रीय  कृषि  और
 ग्रामीण  विकास  बंछ  और  खादी  तथा  ग्रामोद्योग  आयोग  ने  राश्य  की  सहकारी  संस्थाओं  को  वित्त
 प्रदान  किया  है  ।

 इस  विभाग  द्वारा  ऐसा  कोई  अध्ययन  नहीं  किया  गया  है|

 उपयुक्त  को  ब्यान  में  रखते  हुए  प्रश्न  नहीं  उठता  |
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 कीच  तक  5  —  4  रु  ााकद  आर  या  या  या  आना  जजफफए:.सक-

 सरकार  रोजमार  उत्पन्न  करने  सहित  अनेक  कारणों  से  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  ओद्योगिक

 सहका  री-संस्थाओं  सहित  उद्योग  को  बढ़ावा देने  का  प्रयास  कर  रही  इस  बारे  में  कुछ  अध्ययन  भो

 किए  गए  हिमाचल  प्रदेश
 के

 लिए  उपय'क्त  में  उल्लिखित  +िस्म  का  कोई  अलग

 अध्ययन  कर  ता  जरूरी  नहीं  समझा  बया  है  ।

 बिघत  संयंत्रों  को  घटिया  कोयले  का  सप्लाई

 f हिंन्गे

 388.  भो  पोयूष  तो  रको  :

 क्या  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  देश  के  विद्युत  सयंत्रों  से  इस  आशय  को  शिका  भ्राप्त
 |

 घटिया  कोयले  की  सप्लाई  की  जा  रही  है  ओर  कोयले  की  समय  पर  सप्लाई  नहीं  की  जाती है

 यदि  तो  कोयले  को  किस्म  ओर  उसकी  सप्लाई  स्थिति  में  सुधार  करने  के  लिए  क्या
 कदम  उठाए  गए  हैं  ?

 कोयला  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  एस०  बी०  म्यासणोड  )  :  विद्युत  गृहों  ने  कोयले

 आपूर्ति  में  विलम्ब  होने  तथा  कोयले  को  बड़े  आकार  में  कोयले  को  प्राप्ति  ओर  कोयले  में

 पतथर-कंकड़  तथा  अन्य  जवशिष्ट  सामग्री  शामिल  होने  के  सम्बन्ध  में  शिकायतें  को  हैं  ।

 विर्खुशे  उपयोगिताओं  को  कोयले  के  प्रेथभ  तथा  आवंटन  के  मामले  में  उच्च  प्राथमिकता
 दी  जा  रहो  हे  ।  इसके  अलावा  समान  आधार  के  कोयसे  का  जो  कि  अवशिष्ट  सामग्री  से  रहित

 का  सुश्क्िय  किए  जाने  क ेलिए  लदान  हथलों  पर  कोयला  रखरखाव  संयंत्रों  को  व्यवस्था  को  जा

 रह  कोल  इंडिया  लि०  अब  गुणवत्ता  नियंत्रण  संबंधो  शिकायतों  पर  बहुत  जोर  दे  रहो  है  थौदड्
 उपभोक्ताओं  की  ऐसो  शिकायतों  पर  निगरानी  रखी  जाती  है  भोर  सुधा  रात्मक  उपाय  किए  जाते
 कीलिंयरियों  के  स्थल  पर  बेगनों  के  लदान  के  परयवेक्षण  कार्य  पर  सस्ती  रखो  जा  रही  है  ओर  विद्युत
 उंपग्रोगिताओं  को  स्वयं  ही  लक्षाम  स्थलों  पर  कोयले  के  लदान  काय॑  का  पयंवेक्षण  किए  जाने  को  सुविधा
 प्रदान  की  था  रहो  है  ।

 स्वालोलेंट  के  राजबुत  के  साथ  पंजाब-हरियाणा  बाणनिण्य  श्ौर  उच्चयोष  मंडल  फो  बेठक  ह

 [  ]  के
 ह

 389,  डा०  सी०
 ह

 क्या  प्रधान  मन्त्रो  यह  बताने  की  छुपा  करेंगे  कि  :  डर

 )  क्या  पंजाब-हरियाणा  वाणिज्य  ओर  उद्योग  बंडल  के  को  स्वाजीलेंड  रू
 प्राथ  हाल  ही  में  कोई  बेठक  हुई  थी

 (=)  गदि  तो  बेठक  में  किन-किन  मृहों  पर  विचार-विमर्श
 किया

 कया  स्वाजीलेंड  सरकार  का  बेर  सरकारी  उद्यमों  के  लिए  अनुकूल  वाठाबरण  प्रदान
 करने का  प्रस्ताव  ओर
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 (&)  यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  बया  पहल  करने  का  विचार  है  ?

 उद्योग  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  पो०जे०  :  से  भारत  के  लिए
 स्वायीलेड  के  उच्चायुक्त  जो  सियोल  में  रहते  है  ने भारत  का  दौरा  किया  और  27  1992
 को  बाणिण्य  एवं  उद्योग  के  पी०  एच०  ढी०  चंम्बर  के  एक  छोटे  शिष्टमंडल  के  साथ  विचार-विमर्श
 किया  ।  स्वाजीलेंड  उच्च  युक्त  ने  निवेश  के  लिए  अपने  देश  में  उपलब्ध  सुविधाओं  के  बारे  में

 कारी  दी  और  स्वाजीलेड  की  व्यापार  के  सम्भावित  दोनों  देशों  क ेबीच  सहयोग
 हथा  प्रौद्योगिको  के  अंतरण  से  सम्बन्धित  मामलों  पर  भी  विचार-विमर्श  किया  ।  संयुक्त  उद्यम  इत्यादि
 को  बढ़ावा  देने  के  लिए  दोनों  देशों  के  उद्यमियों  द्वारा  पहल  की  जाती  है  ।

 सूचना  प्रौद्योगिकी  निर्माता  संघ  हारा  ध्रायोजित  विचार  गोष्ठी

 390.  डा०  सो०  सिलबेरा  :

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सूचना  प्रौद्योगिको  निर्माता  संघ  का  विचार  सभी  महानगरों  में  विचार  गोष्ठियों
 की  एक  ध्यृंखला  आयोजित  करने  का

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या

 या  संघ  द्वारा  सूचना  उद्योग  में  व्यवसाय  के  अवसरों  के  संबंध  में  कुछ  सुझाव  दिये  गये
 ओर

 यदि  तो  इन  सुझावों  को  व.र्यान्वित  करने  के  लिए  प्रस्तावित  कदमों  सहित  तत्संबंधी
 अष्य  ब्यौरा  क्या  हे  ?

 लोक  शिकायत  तथा  पेंशन  मंत्रालय  में  रफ़्य  मम्त्रो  साथंरेट
 तथा  सूचना  प्रोद्योगिको  निर्माता  सब  ए०  आइई०  ने  बंगलूर  तथा  मद्गास  में

 विदार-ग्ोष्ठियां  जायोजित  को  है  तथा  मुंबई  ओर  दिल्ली  में  विचार  गोब्ठियां  आयोजित
 करने  का  प्रस्ताव  इन  विचार-गोष्ठियों  के  उद्देश्यों  में--जनशक्ति  आवश्यकता  संबंधी
 व्यवसायिक  तथा  ओद्योगिक  समुदाय  के  वांछित  जनशक्ति  का  विकास  तथा  जनशक्ति
 मांग  अम्त  राल  का  निर्धारण-सम्मिलित

 तथा  चूंकि  कुछ  सुझाव  प्राप्त  हुए  सूचना  प्रोद्योगिकी  निर्माता  संघ  ए०
 जआाइ०  को  परिकल्पित  सभी  पांच  विचार-ग्ठियों  के  पूरा  होने  के  बाद  इन  सुझावों  को
 क्वार्यान्यित  करने  के  लिए  उठाए  जाने  बाले  कदमों  के  स,थ-साथ  सुझावों  की  एक  समेकित  सूची  तैयार
 करनी

 राष्ट्रीय  उत्पादकता  परिदद  को  बेठक

 391.  डा०  सो  ०

 क्या  प्रथान  मन््त्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  नई  ददिल्लो  में  दाल  हो  में  राष्ट्रीय  उत्पादकता  परिषद  को  बंठक  हुई
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 यदि  तो  इस  बैठक  में  जिन  मुद्दों  पर  विद्यार-विमर्श  किया  गया  है  उनका  ब्योरा
 क्या

 ञया  इस  बेंठक  में  कुछ  चुने  हुए  लोगों  ने  ही  भाग  लिया

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  ओर

 (2)  इस  बेठक  में  दिये  गये  सुझावों  को  कार्यान्वित  करने  के  लिए  क्या  कदम  उठाये  गये  हैं  ?

 उद्योग  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  पो०  जे०  :  से  (2)  राष्ट्रीय  उत्पादकता
 उद्योग  मंत्रालय  के  प्रशासनिक  नियंत्रण  के  अधीन  एक  स्वायत्तशासी  निकाय  इस  परिषद

 सदस्यता  सरकारी  कमंचारियों  के  श्रमिक  तकनीकों  संगठनों  के
 स्थानीय  उत्पादकता  संगठनों  के  प्रतिनिधियों  एवं  को-आपटेड  मेम्बरों  से  पूरी  को  जाती

 परिषद  की  25  1992  को  नई  दिल्ली  में  बंठक  को  गई  ।  इस  बेठक  में  35  सदस्यों  ने
 भाग  लिया  जिसमें  पांच  ट्रेड  यूनियन  के  प्रतिनिध  थे  ।

 इस  बैठक  देश  के  उत्पादकता  आंदोलन  को  मजबूत  करने  के  लिए  विभिभ्न  सुझावों  पर
 विचार-विमर्श  करने  के  वर्ष  1990-91  हेतु  बाधिक  रिपोर्ड  तथा  वाधिक  लेक्षा

 1991-92  के  वास्ते  संशोधित  बजट  अनुमाद  ओर  199  2-93  के  लिए  बजट  अनुमान  पारित

 किये  गये  ।

 अंडमान  प्रोर  निकोबार  होप  समूह  के  लिए  कोयला  स्टाकयार्ड

 392.  भो  मनोरंजन  मत  :

 क्या  कोयला  मन्त्री  यह  बताने  की  क्रपा  करेंगे  कि  :

 क्या  कोल  इंडिया  लिमिटेड  ने  अंडमान  ओर  निकोबार  द्वीप  समूह  में  कोयले  का  कोई

 स््टाकया्ई  स्थल  स्वोकृत  किया  यदि  तो  इसे  किस  तिथि  को  स्वीकृत  किया  और

 अंडमान  और  निकोबार  संघ  राज्य  क्षेत्र  के  लिए  कोल  इंडिया  लिमिटेड  से  कितना  कोयला  निकाला

 ओर

 क्या  गत  तोन  वर्षों  के  दोरान  अंडमान  ओर  निकोबार  द्वीप  समृह  के  लिए  कोल  इंडिया
 खिमिटेड  से  किसो  कंपनी  फे  नाम  से  कुछ  कोयला  स्वीक्षत  किया  गया  ओर  यदि  तो  उन  कंपनियों
 के  क्या  नाम  हैं  और  उनसे  कितना  कोयला  निकाला  ?

 कोयला  मंत्रालय  में  उप  सन््त्रो  एस०  थो०  ।  कोल  इंडिया  लि०  द्वारा

 प्रस्तुत  की  गई  सूचना  के  अनुसार  उन्होंने  वष  1991  में  पोर्ट-ब्लेयर  में  स्टाकथार्ड  को  चालू  किए  जाने  के

 लिए  निविदा  आमंत्रित  की  थीं  ।  चूंकि  निविदाएं  पर्याप्त  मात्रा  में  नहीं  मिले  इसलिए  कोई  भी

 यार  संबंधी  का्यंचालन  कार्य  नहीं  किया  जा  इस  प्रयोजन  के  लिय  कोयले  को  प्रेषित  किए
 लाने  का  प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 15?



 लिकित  उत्तर  26  1992

 लघु  शोर प्रामोण  उद्योगों  को  प्रोत्साहन  देने  क ेलिए  निगरानो

 593.  श्री  बलराज  वासी  :

 को  रामकृठ्ज  कुसमारिया  :

 भी  प्रभकक्षाल  कठेरिया  :

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  लघु  और  ग्रामीण  उद्योगों  को  प्रोत्साहन  देने  ओर  सुदृढ़  करने  के  लिए  चुछे
 विशेष  निभरानी  एजेंसियां  स्थापित  की  और

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या  है  ?

 उच्ोग  मंत्रालय  में  राक्य  मंत्री  पोौ०  जे०  लघु  अति  लंध्  और
 ग्रामीण  उद्योगों  को  बढ़ावा  देने  व  मजबूत  करने  के  लिए  6-8-91  को  संसद  में  रखे  गए  नीतिगत  उपयाँ

 के  पेश  3.)  में  परिकल्पितਂ  एक  विशेष  निमरानी  एजेंसी  अभो  स्थापित  नहीं  की  गई

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 धावदहयक  बस्तुओों  के  भूल्यों  में  बद्ध

 ]

 394.  थी  पो०  एम०  सईद  :

 प्रो०  भोमतो  रोता  वर्मा  :

 शो  आर०  सुरेन  रेडडो  :

 झोसतो  महेना  कुसारो  :

 श्री  महेझ्  कमोडिया  :

 शी  रूपचन्द  पाल  :

 को  झार०  जोवरत्मस  :

 भौ  ई०  भ्रहलद  :

 को  शाम  नाईक  :

 श्रोसतो  मावना  चिखलिया  :

 डा०  रमेक्ष  चम्य  तोभर  :

 भो  देधो  अक्स  सिंह  :

 डा०  खाल  बहादुर  राबल  :

 भरो  कोडोछुम्नोल  सुरेझ्ष  :

 झीसतो  कृण्णेसा  कोर  :

 क्या  प्रधान  मंत्रो  यह  बताने  को  छुपा  करेंगे  कि  :

 ज़ल्ड



 डा  फससफकरक  ससफफ  सलफफफफफकफढस

 मल

 1991  अब
 |  के  मूल्यों  में  कितनी  वृद्धि  हुई

 सरकार  द्वारा  भूल्य  वृद्धि  रोकने  के  लिए  कया  कदम  उठाये  गये  उठाये  जा  रहे
 थोर

 ह  |

 इसके  क्या  परिणाम  निकले  हैं  ?

 लाधरिक  उपमोक्ता  भासमले  शोर  सार्वजनिक  वितरण  संजासय  में  राज्य  संतज्रः

 कमालुहोन  :  0।  ओर  92  के  दोरान  आवश्यक  बस्तुओं  के
 थोक  मूल्य  सूचकांक  में  उतार-चढ़ाव  का  प्रतिशत  दर्शाने  बासे  एक  विवरण  संलग्न

 भोर  केन्द्रीय  वित्त  मंत्री  को  अध्यक्षता  में  मूल्य  संबंधी  मंजिमंहल  समिति  त़ियमित
 अंतरालों  पर  आवश्यक  वस्तुओं  की  आपूर्ति  ओर  मुल्यों  की  समोक्षा  करती  है  ओर  मांग  तथा  आपूर्ति  में

 लसंतुलनों  की  ठोक  करने  के  लिए  उपयुक्त  कारंवाई  करती  इसके  लिए  राज्य  व्यापार  भिवषम  के

 जरिए  स्करिप्सਂ  के  बदले  पामोलौत  का  आयात  करने  को  अ्रनुमति  दो  मई  है  क्षोर  राज्य

 सरकारों  को  उनके  द्वारा  अर्जित  विदेशौ  मुद्दा  पामोलीन  का  आयात  करने  कौ  अनुमति  दी  बई

 है  ।  देश  में  दासमें  ओर  तिलहनों  का  उत्पादन  बढ़ाने  के  लिए  भी  प्रयास  किये  जा  रहे  श्लाबंजतिक
 बित रण  प्रणाली  को  नया  रूप  दिया  गया  है  ब्येर  समाज  के  निर्धत  बर्गों  को  उचित  मृल्यों  पर  ध्रावश्यक

 बस्तुएं  उपसब्ध  कराते  में  मदद  करने  हेतु  इसका  दूर-दूर  तक  फेले  सुविधाहोन  क्षेत्रों  तक  विस्तार
 किया  बया  मरुस्थलोय  पबंतीय  क्षेत्रों  इत्यादि  में  लमभग  1700  ब्लाकों  का  चयन  किया
 षया  है  ।

 सरकार  ने  आवश्यक  बस्तु  1955  के  तहत  चोरबाजारिय़ों  इत्यादि  के

 विक्द्ध  कारंबाई  तेज  कर  दी  प्राप्त  सूचना  के  अनुसार  1-1-91  से  31-1-1992  की  अवधि  में

 158387  छापे  मारे  5374  व्यक्ति  गिरफ्तार  किए  6591  व्यक्तियों  पर  मुकदसा  चलाना

 280  व्यक्तियों  पर  दोष  सिद्ध  हुआ  गोर  2505.17  साख  (०  का  माल  जब्त  किया  गया  |

 सरकार  हारा  किए  गए  बिभिम्न  उ्प्रायों  के  परिणामस्थरूप  पिछले  सात  प्प्ताहों  के  दोरान

 मंबफली  के  सरतों  के  चने  को  तुर  की  आलू  ओर  प्याज  जंसो
 आवश्यक  वस्तुओं  के  मूल्यों  में  कमो  हुई

 जिवरण

 1991  ओर  1992  के  दोरान  आवश्यक  वस्तुओं  के  थोक  मूल्य
 सूचकांक  में  प्रतिशत  उता  र-चढ़ाव

 नी  नम

 बस्तु  प्रतिशत  उतार  चढ़ाब
 199  1992 o-  -  39.  ae  cL...  ७3-५3  —_—r''k&Q&SS———

 #  |

 चावल  +4.3

 गेहूं
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 ह

 5

 कपड़े  धोने  का  साथुन  2.3  +-6.8

 दियाससाई  +0.7  -+2-2

 समप्र  बस्तुएं  +0.4  +1.2

 भोषाल  नेस  भासदो  कै  पोड़ितों  को  सश्लावजा

 398.  थी  एम०  थी०  चगाशेखर  भूति  ,

 थी  वो०  शोमियास  प्रसाद :

 क्या  प्रधान  मन्त्रो  यह  बताने  की  कुपा  करेंगे  कि  :

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  ने  भोपास  सेस  भासदो  के  पीड़ितों  को  मुआवजा  राशि  देने  के  बारे  में

 कोई  दिशानिरवेश  जारो  किया

 तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या  है  और  पीड़ित  व्यक्तियोंकों  मुंआ'बजा  राशि  देने
 के  लिए  क्या  मापदंड  अपनाए  भए  भोर

 पीड़ित  व्यक्तियों  को  कब  तक  पर्याप्त  मुआवजा  राशि  का  भूगतान  कर  दिया

 रसायन  झोर  उर्यरक  संत्ञालय  में  राज्य  मंत्री  चिन्ता  :  से  प्रत्येक

 श्षेणी  के  दायों  के  लिए  दी  जाने  बालो  मुआवजे  को  कुल  राशि  ओर  प्रत्येक  प्रकार  फे  घायल  या  हानि  के

 झंबंध  में  सामास्वतः  देय  मुआवजे  की  मात्रा  का  निर्धारण  करने  के  लिए  भोपाल  गैस  रिसाव  दुधंटना
 का  पंजीकरण  ओर  1585  के  अधीन  केस्द्र  सरकार  को  अधिकार  प्राप्त

 कल्याण  आयक्त  को  विस्तृत  मार्मदर्शी  सिद्धांत  जारी  करने  के  लिए  प्रस्ताव  नहीं  फिर  भी  उपदक््षित
 मार्यदर्शों  सिद्धांत  जिन्हें  बह  विस्तृत  आंतरिक  मार्मदे्ों  सिद्धांत  बनाते  समय  विचार  में  रश्व  सकते
 देने  क ेलिए  एक  प्रस्ताव  विचाराधीन  अधिनि्णव  कारयवाहियां  प्रारम्भ  हो  चुको  यह  बताना

 कठिन  है  कि  सभी  पोड़ितों  को  मुआवजा  वितरित  करने  के  लिए  आयुक्तों  द्वारा  सही  कितना  समय

 लिया

 पिछले  महीनों  के  दौरान  सोकरियों  का  सजन

 396.  थी  अम्ता  जोक्ी  :

 क्या  योजना  शोर  कार्यक्रम  क्रियाम्यथन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  प्रतिवर्ष  10,00,000  नौकरियों  का  सृजन  करने  का  निर्णय  लिया

 यदि  तो  मत  6  महोनों  के  दौरान  कितनी  भोकरियों  का  सुजन  गया  और

 उक्त  अवधि  के  दौरान  कितने  युवकों  को  रोजगार  दिया  गया  ?

 योजना  और  कार्यक  क्रियास्यवन  अंभासव  के  राज्य  मंल्ो  एच०  पधार०

 (७)  विकास  प्रकिया  में  अवसे  दस  वर्षों  में  सरकार  का  सत्य  प्रतिक्ध  ओसतन  एक  करोड़  रोजवार  के

 अबसर  पैदा  करने  का
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 और  गत  6  महीनों  के  दोरान  जुटाए  गए  काम  के  अनुमान  उपलब्ध  नहीं  हैं  ।

 प्रामोज  विकास  के  लिए  बिहार  को  धनराशि

 ]

 397.  श्री  राजेश  कुमार  :

 शी  नवल  किशोर  शाय  :

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  ग

 क्या  बिहार  के  अधिकांश  गांव  गरीबी  और  रोजगार  के  मामले  में  सबसे  पिछड़े  हुए

 (a)  तो  इन  गांवों  क ेविकास  के  लिए  क्या  ठोत्त  उठाए  गए  हैं/उठाए  जा

 रहे

 क्या  सरकार  का  विचार  बिहार  के  इन  गांवों  क ेविकास  के  खिए  इनको  जनसंद्या  के

 आधार  पर  विशेष  धनराशि  का  आवंटन  करने  का  और
 ह

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 प्ामोज  विकास  मंत्रालय  में  राज्य  मंधे  उत्तममाई  एज०  :  विभिन्न  राज्यों
 में  गरीबो  और  बेरोजगारी  के  बारे  में  मांव-वार  तुलनात्मक  आंकड़े  उपलब्ध  न  होने  क ेकारण  इस  बात
 की  पृष्टि  करना  अथवा  नकारना  संभव  नहीं  है  कि  बिहार  के  अधिकीश  गये  बरीबों  औरें  बेंरोजका री  के

 मामले  में  सबसे  पिछड़े  हुए  समग्र  राज्य  के  जांकड़े  उपलब्ध  बरीथी  और  वेरीजेंगरलेंके

 बारे  में  गिछला  सर्वेक्षण  राष्ट्रीय  नमूना  सर्वेक्षण  के  43  वें  दौर  के  दीरान  वर्ष  1987-88  8  में  कियों  कथा
 राष्ट्रीय  नमूना  सर्वेक्षण  के  43  वें  दौर  के  आंकड़ों  के  विहार  ऐसा  राज्य  नहीं हैं  हां

 गरीबी  और  बेरोजगारी  की  स्थिति  सबसे  अधिक  हो  इसलिए  इसे  गरीबी  ओरे  बेरोअंगॉर्ी के
 मामले  में  सबसे  पिछड़ा  हुआ  नहीं  कहा  जा  सकता  ।

 से  प्रश्न  के भाग  के  उत्तर  को  देखते  बिहार  में  बांवो ंके  विकास  के  खिए
 विशेष  निधियों  के  आबंटन  की  परिकल्पना  नहीं  को  गई  गांवों  का  पामाजाथिक  दांथा
 विकसित  करने  के  उद्देश्य  से  राज्यों  को जवाहर  रोजगार  योजना  की  निध्िियों  का  आवंटन  देश्ष  में  कुल
 ग्रामीण  गरीबों  की  तुलना  में  राज्य  में  ग्रामीण  गरीबी  के  अंनुपीर्त  के  अधीर  पर  किया  जाता  निधियों
 का  उसके  बाद  जिलों  और  फिर  गांबों  के बीच  आवंटन  विशेष  तोर  पर  बनाए  पिछड़ेयन  के  सूचकांक
 के  आधार  पर  किया  जाता  गांवों  को  निधियों  का  आवंटन  एक  निर्धारित  मानदष्ड  के  अनुसार
 किया  जाता  है  जो  कि  गांव  की  कुल  जनसंरुया  से  सम्बन्धित  होता  है  ओर  जिसमें  बांव

 अनुसूचित  जाति/अनुसू चित  जनजाति  की  सदेया  पंर  विशेष  ध्यान  दिया  भांता  है  ।

 उसर  बिहार  सें  लोई  पर  श्राधारित  कामलण  मिल

 399.  शोसतों  गिरिजआा  देवो  :

 कया  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  ः
 क्या  उस  बिहार  के  चम्पारन  जिले  में  खोई  पर  आधारित  कांगेण  भिकः  ल्कीपिशाकरने
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 Ci  सतत  8७  न  अननयिओओ  नन  ऑन  ओआओओ_ड  सअन

 की  कोई  योजना  केन्द्रीय  सरकार  के  विचाराधीन

 कया  हिन्दुस्तान  पेपर  मिल्स  लिमिटेड  ने  उक्त  कामज  मिल  के  लिए  स्थान  चुन  लिया
 और

 ——_——  अमान  ये

 प्राध्िकरक्ष के  क्दि  तो  इस  कायज़  सिल  को  स्थापित  करने  में  बिलम्ब  के  क्या  कारण  हैं  ?

 उद्योग  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रो  पो०  जे०  :  जो

 और  प्रश्त  नहीं  उठता  ।

 प्रतुसूचित  जातियों  जनजातियों  को  बिल्ली  विकास  प्राधिकरण  के

 मकानों  का  आरोी  पूथ  झाबंटदन

 मु  फ्रकुकल  ]

 400.  भ्री  राम  जिलास  पासवाणल  :

 क्या  छहरी  विकास  मंत्री  अनुसूचित  जातियों/अनुसूचित  जनजातियों  को  दिल्ली  विकास
 प्राधिकरश्ष  के  मकानों  का  यारी  पूर्व  आयंटन  के  बारे  में  8  का  के  अतारांकित  प्रश्न
 भ्ंडया  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  छुपा  करेंगे

 अनुसूचित  जातियों/अनुसूचित  जनजातियों  के  लोगों  को  मकानों  में  से
 कितने  मकानों/भख़ंडों  का  बारी  पूर्व  अ,बंटन  किया  गया

 कया  दिल्ली  विकास  प्राधिकरण  ने  इसके  बाद  भी  मकानों/भुूखंडों  का  बारी  पूर्व  आबंटन
 किया

 यदि  तो  उन  सभी  आबंटितियों  का  अनुसूचित  जातियों/अनुसूचित  जनजातियों  के

 लाषंटितियों  सहित  ब्योरा  कया  है  जिन्हें  बारी  पूवं  आबंटन  किया  गया

 क्या  अनुसूचित  जातियों  जनजातियों  के  विकलांग  शोर  पात्र  उम्मीदवारों  को

 बासी  धूर्व  क्ाबंटन  को  क्षत्  पूरो  करने  के  बावजूद  नजर  अंदाज  क्वर  दिया  गया  भोर

 यः  अधि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 झहरो विकास संत्रालय में राज्य संत्रो एम० : ओर से (४) तक सूचना एकत्र को जा रही है तथा सभा पटल पर रख्व दी जाएगी । दिललो विकास प्राधिकरण ने बिना-बारो आधार पर फ्लेटों का आाबंटन किया जोति भो हाराधस राय : क्या प्रधान मंत्री यह बताचे की कृपा करेंगे कि :
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 गत  तोन  वर्षों  के  दोरान  प्रत्येक  वर्ष  स्थापित  को  गई  अतिरिक्त  उवबंरक  क्षमता  का  ब्योरा

 क्या  ओर

 उबंरकों  की  बढ़ती  मांग  को  पूरा  करने  के  लिए  आठवीं  पंचवर्षीय  योजना  में  सम्मिलित

 किए  जाने  वाले  प्रस्तावों  का  ब्यौरा  क्या  है  ?

 रसायन  झोर  उदंरक  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  चिश्ता  :  उर्यरक  उत्पादन
 के  सम्बन्ध  में  सरकार  की  नीति  लिम्न  प्रकार  है  :--

 (1)  स्वदेशी  फीडस्टाक  के  उपयोग  पर  आध्यारित  नाइट्रोजनयुक्त  उबरकों  के  उत्पादन  में
 अधिकतम  स्तर  तक  स्वाबलम्बन  प्राप्त  करना  ।

 (2)  चुंकि  स्वदेशी  कच्चे  माल  की  उपलब्धि  में  बाधायें  फास्फेटिक  उवेरकों  के  सम्बन्ध  में
 स्वावलम्बन  को  स्वीक्षति  नहीं  इसलिए  उक््पादन  मसिश्चित  होगा  जिसमें  ये  अन्तब्रस्त

 होंगे  स्वदेशी  राक  फास्फंट  और  आयातित  राक  फास्फेट  तथा  सल्फर  पर
 रित  स्वदेशी  उत्पादन  अमोनिया  तथा  फोस्फोरिक  एसिड  को  तरह  के  आवातित
 मध्यतियों  पर  आधारित  स्वदेशी  जोर  ढो०  ए०  पी०  का  आवात  ।

 (3)  पोटासिक  उवंरकों  का  आयात  करना  पड़ेबा  क्योंकि  देश  में  पोटेसिक  उबं  रकों  के
 ज्ञात  स्त्रोत  नहीं  है  ।

 नाइट्रोजनयुक्त  तथा  फास्फेटिक  उबंरकों  के  सम्बन्ध  में  गत  3  बर्षों  के  दोरान  स्थापित
 अतिरिक्त  उब रक  क्षमता  के  बर्ष-बार  ब्योरे  निम्न  प्रकार

 ०ਂ

 1988-89  11,  5,000  सि०  €न  3,87,000  मि०  टम

 1989-50  पा  1,00,000  मि०  टन

 1990-9  |  1,12,000  मि०  टन ०  32,775  मि०  टन ७०

 आठवों  पंचवर्धोय  योजना  के  अन्त  1996-97)  तक  नाइट्रोजन  क्षमता  का
 82.50  लाख  टन  से  बढ़ा  कर  113.1/  लाख  टन  प्रति  वर्ष  करने  का  प्रस्ताव  किया  बया  इसी

 फास्फेटिक  उवरक  क्षमता  को  27.57  लाख  टन  से  बढ़ा  कर  37.67  शाख  टन  प्रति  वर्ण  करने
 का  प्रस्ताव  है  ।

 लट्रो  रेल  परिवहन  प्रजाली

 402.  थरो  प्रकाझ  थो ०  पादिल  :

 क्या  दाहरी  बिकास  मंत्री  यह  बताने  की  पा  करेंगे  कि  :

 )  देश  में  फिलहाल  किन  मार्यों  पर  बेट्रो  रेलवे  प्रभासों  चालू

 क्या  भोर  अधिक  मेट्रो  रेसवे  प्रणाली  शुरू  विश्वेषतोर  पर  बम्बई  तथा  अन्य  महा
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 बबरों  हेतु  कोई  प्रस्ताव  विचाराधोन  और

 यदि  तो  तत्सम्बन्धो  ब्योरा  क्या  है  ?

 झधाहरी  विकास  मंत्रालय  में  राज्य  सम्त्रो  एम०  :

 ।  हल
 भूमियत

 मेट्रो  रेल  पडति  कलकत्ता  में  टालीगंज  एस्टलेनेड  (7.64  कि०  तथा  दमदम  बेशगाछिया

 (2.15  कि०  के  बीच  चालू  दिल्लो  के  सम्बन्ध  मेंससं  राइटस  क

 ee

 मे  में  एक
 तकनीकी  आदधिक  व्यवहायंता  अध्ययन  करने  का  काये  साँपा  गया  था  ।  मंससं  राइटस्  ने  दिल्ली
 ब्र्ासन  को  प्रस्तुत  अपनी  रिपोर्ट  में  पू्ष-पश्चिम  दिशा  तथा  उत्तर-दक्षिण  दिशाओं  मे  कुल  27  कि०

 भी०  के  दो  भूमिवत  मेट्रो  कारोडोरों  को सिफारिश  को

 बर्ेमान  में  किसो  अम्य  महानगरीय  शहर  के  लिए  मंद्रो  रेल  १  द्धवति  आरम्भ  करने  का  कोई
 अभ्य  त्रस्ताव  नहीं  है  ।

 सा्यंजनिक  वितरण  प्रणालो  में  भ्रष्टाचार

 403.  भ्रो  राजेश  कुमार  :

 जीमतो  झोला  मौतम  :

 क्या  प्रधान  धंबो  यह  बताते  को  कृपा  करेंगे

 क्या  सरकार  को  इस  बात  की  जामकारी  है
 कि सावंजनिक  वितरण  प्रणाली  में  व्याप्त

 अभ्रथ्टाचार  के  का  रण  गरोब  लोगों  को  उचित  दामों  पर  वस्तुएं
 उपलब्ध  नहीं  हो  रहो  है  जिसके

 जागस्वरूप  निम्न  आय  वर्ग  के  लोग  बहुत  परेशान  हैं

 यदि  तो  क्या  सरकार  ने  इस  प्रणाली  में  सुधार  करने  के  उद्देश्य  से  कोई  जांच दल
 बढित  किया  ओर

 |

 यदि  तो  सरकार  ने  इस  प्रणाली  में  सुधार  करने  हेतु  तथा  गरीब  लोगों  को वस्तुएं
 चित  दामों  पर  उपसब्ध  कराने  के  लिए  क्या  कदम  उठाये  हैं  ?

 नाधरिक  उपसोक्ता  सामले  श्लोर  सावक्षनिक  वितरण  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री

 कमाल॒हीन  :  से  केन्द्रीय  सरकार  प्रमु॥  आवश्यक  वस्तुओं  को  बसूऊो
 चंढारण  तथा  दृलाई  का  कार्य  करती  हैं  ओर  सावंजनिक  बितरण  प्रणालो  के  तहत  बितरण  करने  के

 लिए  उन्हें  राज्य  सरकारों  तथा  संघ  राज्य  क्षेत्रो  को  उपलब्ध  कराती  आंतरिक  वितरण  की
 जिस्मेदारी  राज्य  सरकारों/शंघ  राज्य  क्षेत्र  प्रशासनों  को  होती  जिसमें  हकबारो  को  मात्रा  तय

 अन्तिम  खुदरा  मृसल्य  नियत  करने  उचित  दर  को  दुकानो  में  उपलप्यता  का  को  ब्रावक्िकता  तय
 उचित  दर  को  दुकानों  के  स्तर  पर  आपूर्ति  तथा  उपलध्यता  परिवं।क्षा  वितरण

 की  निगरानो  तथा  जांच  क  रने  के  बारे  में  निणंय  करना  शामिल  इतने  बड़  आकार के  काय॑  में
 जिसमें  लालों  की  टन  सायंजनिक  वितरण  प्रणालो  को  वस्तुए  उचित  दर  को  दुकानों  के

 कल
 तंत्र

 के  थरिए्  वितरित  की  जांतो  भापूति  तथा  उपलब्यता  में  कभी-कभार  व्यवधान  होने  से
 इरीवर

 इन्कार  नहीं  किया  जा  सकता  फिर  भो  ब।बादी  के  एक  बड़े  बम॑ं  को  उचित  मलयों  पर  मूलभूव

 163
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 आवश्यक  विशेष  रूप  से  राजसहायता  प्राप्त  दश्वाद्यान्न  उपलब्ध  कराने  में  साथ  जक्रिक  विशश्ण
 प्रणाली  को  एक  महत्वपूर्ण  भूमिका  है  ।  राज्य  सरकारों  के  अधिकारी  उचित  दर  को  दुकानों  का  निरीक्षण
 तथा  अकस्मात  वोरे  करते  राज्य  सरकारों  तथा  झ्ंघ  राज्य  क्षेत्र  प्रशासनों  से यह  भी  अनुरोध
 किया  गया  है  कि  वे  महिला  ल््वेछिछक  तथा  उपभोक्ता  लोगों  के  चने  प्रतिनिधियों  के

 सहयोग  से  उचित  दर  की  दुकानों  ग्राम  स्तर  पर  सतकंता  स्पितियां  गठित  ताकि  कुछ-व्यस्पारिकों
 झारा  की  जाने  वाली  अनुचित  व्यापार  पद्धतियों  को  रोका  जा  सके  ।  अमेक  राज्यों  तथा  संघ  राज्य  शैध
 प्रशासमों  द्वारा  सतकंता  समितियां  गठित  किए  जाने  को  सूचना  प्राप्त  हुई

 जोवन  रक्षक  झोषधों  के  भूल्म  पर  हाथो  शायोथ  को  रिपोर्ट

 #04.  छ्वो  भाराधषजण  सिह

 क्या  प्रधान  मन्त्रो  यह  बताने  को  पा  करेंगे  कि  :  ल्  ब्य

 क्या  हाथो  आयोग  को  रिपोर्ट  में  जीबन  रक्षक  ओषधों  के  मूल्य  में  कमी  करने  को
 सिफारिश  की  गई

 5
 यदि  तो  उन  सिफारिशों  को  किस  सीमा  तक  लागू  किया  गया  और

 उन  सभी  सिफारिशों  को  लागू  न  करने  के  क्या  कारण  हैं  ?

 रसायन  धो र  उ् रक  सन्त्रालय  में  राज्य  मरत्रो  चिन्ता  :  से  भोषध

 एवं  भेषज  उद्योग  सम्बन्धी  जिसे  आमतौर  पर  हाथी  सा  के  रूप  में  जाना  जाता  ने
 श्रोष्रधों  एवं  भेषजों  के  मूल्य  निर्धारण  सम्बन्धी  अपमी  रिपोढ  में  सिफारिश  को  थी  कि  ओषधों  एवं
 भेषजों  के  संब्रंध  में  उचित  मूल्य  सुनिश्चित  करने  के  विचार  से  सभी  ओषप्ों  ओर  भेधज्ों  की  अप्रेक्ला
 मूल्य  बिनियमन  पद्धति  में  अधिक  चयनात्मकता  वॉाँछनीग्र  होगी.चाहे  उनका  अहत्य  कुछ  शो
 ही ०  पी०  सी०  1979  और  19:57  को  घोषणा  के  पीछे  यह  मार्गदर्शी  सिद्धान्त  रहा

 जनसंरु्या  को  समस्या  के  सम्बन्ध  में  मारतोय  विज्ञान  कांग्रेस  को  बेरक  ३

 405.  झी  अबज  कुसार  पटेल  :

 क्या  प्रधान  सस्त्रो  यह  बताने  को  करेंगे  कि  :

 कया  भारतोय  विज्ञान  कांग्रेस  ने  ३--5  1992  को  अपनी  तोस  दिवसीय  बेढ़क
 थे  डनऊंकया  विस्फोट  को  समस्या  पर  चर्चा  को  थी

 हैं

 गदि  तो  जनसंक््या  को  समस्या  का  प्रभावशाली  ढंब  के  समाधान  करने  के
 किए  छओोई

 कार्य-प्रणाली  बनायी  ओर

 यदि  तो  तस्संबंध्ो  ब्योरा  क्या  ;  डे

 स्तेक  क्षिकायत  तथा  पेन्क्षन  सन््जालथ  में  राज्य  मन््भो  भावरेट
 भारतीय  विज्ञान  कांग्रेस  को  बेठक  3  से  &  1992  तक  छः  विनों के  क्लिए

 :  अड़ोदरा  में  हुई  थो  जिसमें  चर्चा  का  मुर्य  विषय  खनसंस्या  ओर  विकाक्ष  का  ।

 *  ३66
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 ७...  भारतीय  विज्ञान  कांग्रेस  जो  विज्ञान  कांग्रेस  का  भ्रायोजन  करतों

 से  अन्तिम  सिफारिशें  सरकार  को  अभो  तक  प्राप्त  नहीं  हुई  उनके  प्राप्त  होने  इन

 रिशों  पर  इस  प्रयोजन  के  लिए  गठित  एक  अस्तर-मंत्रालयीय  टास्क  फोसं  द्वारा  विधार  किया  जाता

 औैतीकि  संबंधित  विभाग  तथा  एंजेंसियां  उन  पर  उचित  कार्रवाई  कर  की  नई  कारंगाई  की

 मुक्य-मुख्य  बातों  को  सूचना  विज्ञान  कांग्रेस  के  अनले  अधिवेशन  के  दौरान  एक  सत्र  में  टास्क  फोर्स  की

 रिलीज  करके  भी  दो  जातो  हैं  ।

 घाटे  में  चलने  बाले  सरकारो  क्षेत्र  के उपक्कम

 407.  भी  नोतोश  कुमार  :

 क्या  प्रधान  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 सरकारो  क्षेत्र  के  उपक्रमों  की  कुल  संख्या  कितनी

 थांटे  में  चल  रहे  उपक्रमों  की  संध्या  कितनी  है  तथा  वर्ष  1990-91  के  अन्त  तक  इन
 उपक्षमों  को  हुए  कुल  घाटे  का  ब्योरा  क्या

 इन  उपक्रमों  में  1990-91  के  अम्त  तक  सरकार  तथा  अन्य  वित्तीय  संस्थानों  द्वारा  कुल
 कितनी  घनराशि  का  निवेश  किया  गया  और

 इन  उपक्रमों  में  कायंरत  कमंचारियों  की  कुल  संख्या  कितनी  है  तथा  इन्हें  भोसत  मासिक

 तनख्याह  वितनी  दी  जाती  है  तथा  वेतन  के  अलावा  इनके  रख-रख्शाव  ओर  अन्य  प्रशासनिक  लच  के
 हूप  में  इन  पर  प्रतिमाह  औसतन  कुल  कितना  खर्च  होता  है  ?

 उद्योष-मम्ज्रालय  में  राज्य  सम्त्री  पी०  के०  :  एवं  वर्ष  1990-91  के
 -  केक््ल  जिस  अवधि  तक  को  जानकारी  उपलब्ध  केम्द्रीय  सरकारी  क्षेत्र  के  233  चालू

 छद्थमों  में  से  98  उद्यमों  ने  1959.09  करोड़  रुपये  का  निवल  धाटा  उठाया  है  ।

 ‘  (*):31.3.1990  तक  इन  उद्यमों  में  99,315.31  करोड़  रुपये  का  कुल  पूंजीनिवेश  किया
 बवा

 31.3.1990  तक  इन  उद्यमों  में  काम  करने  वाले  कमंारियों  की  संध्या  23.17  लाख
 22.36  लाख  नियमित  कमंचारियों  की  प्रति  व्यक्ति  औसत  मासिक  परिश्द्धि  3699  सक्वे-थी कुल

 छबा  1254.19  तक  बस्तियों  के  निर्माण  तथा  सामाजिक  उपरिशथ्ययों  पर  कुल
 लर्य  करोड़  रुपये

 स  ल  प्रोभोज  विकास'योलनाजओों  के  लिए  घमराशि  में  कटोतो

 408.  थभो  नीतोश  कुमार  :

 क्या  प्रथान  मभ्त्री  यह  बताने  को  कुपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  ध्यान  दिनांक  3  फरवरी

 के टाइम्स में ररल
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 ढेबलपमेंट  प्लान  स्लेश्ड  बई  रझरीज  500  करोड़ਂ  शीष॑क  से  प्रकाशित  समाचार  को  ओर  आकर्षित

 किया  गया

 यदि  तो  चालू  योजना  के  दौरान  ग्रामीण  विकास  योजनाओं  के  कार्यास्वयन  हेतु
 नियत  की  गई  घनराशि  ५  से  कितनी  राशि  कम  करने  का  विचार

 क्या  ग्रामीण  क्षेत्रों  के  लिए  कार्यास्वित  की  जा  रहो  विकास  योजनाओं  के  लिए  नियत  की

 गई  घन  राशि  में  क्टोती  करने  का  विथार  और

 यदि  तो  इसके  कारण  प्रभाधित  होने  वाली  योजनाओं  का  राज्यवार  ब्योरा  क्या  है
 ओर  प्रत्येक  योजना  के  संबंध  में  कितनी  घनराशि  कम  करने  का  बिचार  है  ?

 प्रामोण  विकास  मस्त्ालय  में  राह्ण  मन््त्रों  उत्तममाई  एल०  :  सरकार  को

 1991-92  2  में  ग्रामीण  विकास  योजनाओं  के  लिए  निधियों  में  कटौती  किए  जाने  के  बारे  में  8
 1992  के  इकनामिक  टाहम्सਂ  में  छपे  समाचार  की  जानकारी  है  ।

 से  चाल  वर्ष  के  दौरान  ग्रामीण  विकास  की  योजनाबों  के  लिए  संशोधित  प्रावधानों
 को  1992.93  के  लिए  बजट  प्रावकलनों  के  साथ  संसद  के  समक्ष  प्रस्तुत  किया

 सार्वजनिक  घितरण  प्रणालो  के  कारगर  बनाने  हेतु  उपाय

 409  श्री  नीतीश  कुमार  :

 श्री  जोवन

 श्री  ताराचन्व  खण्ड  लवाल  :

 क्या  प्रधान  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (%)  क्या  सरकार  का  ध्यान  दिनांक  5  1992  को  इण्डियन  एक्सप्रेस  में  ०»  पी ०
 एस  ०»  सप्लाई  बींइग  शीर्षक  से  प्रकाशित  समाचार  को  ओर  आकृर्थित
 किया  गया

 (a)  यदि  तो  दिल्ली  में  1991  को  उचित  दर  को  कुल  कितनी  दुकानें  थॉ
 तथा  199  !,  से  1992  के  बीच  कितनी  ऐसी  दुकानों  पर  छापे  मारे

 कितने  दुकानदार  दोधी  पाये  गये  थे  तथा  उस  श्ा्यान्न  को  मात्रा  कितनी  थो  जिसको
 अनियमितता  के  बारे  में  प्रमाण  मिले

 इस  प्रकार  के  कदाचार  के  सिए  उत्त  रदायों  भ्यक्तितयों/अधिकारियों  के  विरुद्ध  क्या

 वाई  की  गई

 (2)  क्या  सरकार  का  विचार  सावंजनिक  वितरण  प्रभालो  को  कारबर  धअनाने  के  लिए
 मिरीक्षण  विभाग  में  मूलभूत  परिवतंन  करने  का  भोर

 थदि  तो  उसके  क्या  कारण  हैं  ?

 नागरिक  उपसोक्ता  मासले  शोर  साजनिकर  वितरण  मंत्रालय  में  राज्य  मम्धो

 कलसालुद्दोत  प्रहमद  |
 :  हां  ।
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 1,  1913  )  लिखित  इत्तर

 दिल्लो  में  3546  उचित  दर  दुकानें  हैं  की  हे
 1992  तक  को  अवधि  में  दिल्ली  प्रशासन  के  खाद्य  आपूर्ति  और  उ  पभोक्ता  कार्य  विभाव

 *ब्वारा  कुल  542  उचित  दर  दुकानों  की  जांच  को  गई  थी  ।
 लि

 30  मामलों  में  अनियमिताएं  देखो  जिनमें  विनिदिष्ट  खाक्ष  वस्तुओं  को  !265
 क्विंटल  मात्रा  अन्तग्रंस्त

 कस

 (%)  2£  उचित  वर  दुकानों  के  विरुद्ध  प्रथम  सूचना  रिपोर्ट  दर्ज  कराई  गई  ओर  184  डचित
 ब्रश  दुकानधारियों  के  विरुद्ध  विभागीय  कारंवाई  शुरू  की  दिल्लो  प्रशासन  ने  सूचित  किया  है  फट
 जांत्र  के  दोरान  जो  देखने  में  आए  वे  कमंचारियों  की  वजह  से  नहीं  थे  ।

 हु

 (४)  और  राज्य  सरकारों  ओर  संघ  राज्य  क्षेत्र  प्रशासनों  से  कहा  गया  है  ज़्ह
 सुनिश्चित  करें  कि  साबंजनिक  वितरण  प्रणाली  की  वस्तुएं  उन  लोगों  तक  पहुंचे  जिनके  लिए  वे  भच्रिप्रेत
 हैं  ओर  वस्तुओं  को  हेरा-फरी  में  शामिल  व्यक्तियों  के  विरुद्ध  कड़ी  कारंवाई  करने  तथा

 जमालोरी  भर
 अन्य  कदाचारों  पर  नियंत्रण  करने  के  लिए  कारंबाई  में  तेजी  लाएं  ।

 ः

 उथ  रक्त  में  देय  राजसहायता  में  कटोतो  किए  जाने  के  कारण  होने  बालो  बचत

 410.  भो  नोतोझ  कुमार  :

 क्या  प्रधाल  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 वर्ष  1991  में  उवंरकों  के  मूल्यों  में  बद्धि  के  कारण  होने  वाश्षी  राजसहायता  की  बचत
 का  अनुमानित  लक्ष्य  कितना

 रा

 क्या  इस  लक्ष्य  को  पूति  होने  की  सम्भावना  ओर

 यदि  तो  अब  तक  की  गई  टिप्पणियों  के  आधार  पर  चाल्  वर्ष  में  उबंरक  पर
 धि

 राजसहायता  दिए  जाने  को  संभावना  है  ?
 फिशनी

 शसायन  धोर  उबरक  मस्जासय  में  राज्य  मन््त्रो  चिन्ता  :  जब
 4891

 8.
 सै  उबं  रकों  के  मूल्य  ओसतन  50  प्रतिशत  बढ़ाये  गये  तो  यह  अनुमान  लगाया  कया था  कि

 उ

 शाथिक  सहायता  में  लगभग  1350  करोड़  रु०  को  बचत  होगी  ।

 उपय् क्त  मूल्य  बढ़ोतरो  के  कारण  स्वदेशी  उवंरकों  पर  आथिक  सहायता  के  अंबंध  में
 लगभग  885  करोड़  रु०  की  बचत  को  संभावना

 मूल्य  बढ़ोतरी  के  कारण  बआायातित  उवंरकों  पर  चालू  वर्ष  के  दोरान  आथिक  सहायता  है  बचत
 की  वास्त  वक  मात्रा  विभिन्न  परिवर्ती  कारणों  की  वजह  से  इस  समय  ठीक-ठोक

 सुनिश्चित  करने
 योभ्य  नहीं  है  ।

 रे

 { 7)  अब  उबंरकों  पर  आर्थिक  सहायता  के  रूप  में  चाल  वर्ष  के  श्  ब्रए  4250  करोड़  इ०

 को  राक्षि  दो  गयो  है  ।  चालू  वर्ष  के  सिए  संक्षोध्ित  बजट  अनुमानों  की  प्रतीक्षा

 कोयला  कंपनियों  में  भिक  संघ

 411.  झो  राम  दहल  चौधरी  :

 क्या  कोयला  मस्तरो
 यह

 बताने  की  कृपा  करेंगेकि  :
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 ET  कंपनियों में  कोई भी  मास्यता  3  प्राप्त  अभिक संध मौजूद  त  नम  नक

 क्या  कोयला  कंपनियों  में  कोई  भी  मास्यता  प्राप्त  अभिक  संध  मौजूद  नहों

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  और

 इस  संबंध  में  सरकार  ने  बत  दो  वर्षों  के  दौरान  कया  प्रयास  किए  हैं  ?

 कोयला  मंत्रालय  में  उप  संत्री  एस०  बो०  :  से  कोयला

 कंपनियों  में  मान्यताप्राप्त  मजदूर  संघ  विद्यमान  हैं  ।  इसके  आल  इंडिया  ट्रेड  यूनियन
 हेन्टर  ऑफ  इंडियन  ट्रेड  हिंद  मजदूर  सभा  और  भारतीय  मजदूर  संघ  से  सम्बद्ध  सभी

 मजदूर  संघों  को  मान्यता-प्राप्त  मजदूर  संधों  के  रूप  में  माना  जाता  है  ओर  उनके  साथ

 सहायक  कंपनियों  के  मु्यालक्ष  स्तर  पर  तथा  कोल  इडिया  लिमिटेड  के  स्तर  पर  समझोते  किए

 उत्तर  प्रदेश  में  उच्योभों  को  स्थापना

 भी  शर्त  सिह  यादव  :

 क्या  प्रथान  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 (१)  )980  की  श्रोद्योयिक  नीति  की  मुख्य  विशेषताएं  क्या

 ।  गत  तीन  वर्षों  के  दोरान  उत्तर  प्रदेश  में  कुल  कितने  उद्योग  स्थापित  किए  और

 ये  उद्योग  किन  किन  क्षेत्रों  मे ंस्वापित  किए  गए  ओर  इन  उद्योगों  में  किब-किन  वस्तुओं
 का  उत्पादन  होता  है  ?

 उच्चोग  सम्त्रालय  में  रात्यसन्त्री  पो०्ले०  23  जुलाई  के
 झोद्योगिक  नोति  ववतव्य  के  प्रमुव  सामाजिक-आध्िक  उद्देश्य  निम्नलिखित  हैं  करना

 --  अधिष्ठापित  क्षमता  का  अधिकतम  उपयोग  -।

 --  उत्पादन  अधिकतम  करता  और  उत्पादकता  को  बढ़ाना  ।

 के  अधिक  अवसर  उपलब्ध  करना  ।

 --  औद्योगिक  रूप  से  पिछड़े  क्षेत्रों  को  विकास  कार्यों  में  प्राथमिकता  देकर  क्षेत्रीय  असंतुलय  को
 दूर  करना  ।

 पर  आधारित  उद्योगों  को  अधिमान  देकर  तथा  अंतर-क्षेत्रीय  संबंधो  को  अधिकतम
 बढ़ावा  देकर  कृषि  के  आधार  को  मजबूत  करना  ।

 तथा  आयात  प्रतिस्थापन  वाले  उद्योगों  को  तेजी  से  बढ़ावा  देना  ।
 संवाद  को  बड़ावा  देना  और  निवेश  का  समान  वितरण  करना  तथा  आय  को

 दूर  तक  फेले  हुए  छोटे  किन्तु  विकासमान  ग्रामीण  व  शहरी  एककों  के  बीच  बांटना  |

 चो  कोमत  ओर  खराब  क्वालिटी  के  विरुद्ध  उपभोक्ताओं  को  संरक्षण

 और उद्योय एवं के अधोन उत्तर प्रदेश में उद्योगों को स्णापना के लिए से तक की अवधि में ओद्योगिक लाइसेंस



 1913  लिखित  उत्तरे

 देये  मये  औद्योगिक  लाइसेसों  के  ब्योरे  जंसे  कि  उपक्रम  का  नाम  व  स्थापना  उत्पादन
 को  बस्तु/वस्तुओं,  तथा  स्वीकृत  ओद्योगिक  लाइसेंस  की  क्षमता  आदि  का  विवरण  भारतोय  निवेश  केन्द्र

 ड्वारा  उनके  न्यूज  लेटरਂ  में  नियमित  रूप  से  छापे  जाते  हैं  और  प्रकाशनों  को  प्रतियां  संसद  के

 बुस्तकालय  को  नियमित  रूप  से  भेजी  जातो

 उत्तर  प्रदेश  को  जारो  किये  गये  लाइसेंस  झोर  झ्ादाय  पत्र

 412,  थी  धाजुंग  सिह  यादव  :

 क्या  प्रधान  भन्त्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 संघ  सरकार  ने  उत्तर  प्रदेश  सरकार  को  चालू  वित्तीय  वर्ष  के  दोरान  कितने  नये  ओद्योगिक
 लाइलेंस  ओर  आशब  पत्र  जारी

 केस्क्रीय  सरकार  के  पास  ओश्योगिक  लाइसेंस  जारी  करने  के  लिए  कितने  प्रार्थना  पत्र  अभी
 सी  सम्कित  ओर

 (4)  इल  ब्रा्थना  पत्रों  पर  कब  तक  स्वीकृति  दे  दी

 उद्योध  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  पो०  जे०  उत्तर  प्रदेश  में

 उद्योगों  को  स्थापनाथं  1  1991  से  3।  1992  के  दोरान  उद्योग  तथा
 अधिनियम  के  प्राबधानों  के  अधीन  15  औद्योगिक  लाइसेंस  तथा  60  आशय  पत्र  दिये

 सये  थे  ।

 दिनांक  21-2-1992  को  आशय  पन्नों  की  मंजूरी  के
 लिए  550  आवेदन

 धोन  थे  ।

 बोच्चाविक  स्वीकृति  हेतु  आवेदनों  को  निपटाने  के  लिए  निश्चित  सयय  सोमाएं  निर्धारित

 को  हुई  आवेदनों  का  निपटान  निर्धारित  अवधि  के  भीतर  सुनिश्चित  करने  हेतु  हर  तरह  के  उपाय
 किये  बाते  हैं  ।

 उत्तर  प्रदेक्ष  में  धाटे  में  खलने  बाले  सरकारों  उपकम

 414.  भी  ह्र्जुन  सिह  यादव  :

 क्या  ब्रधान  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  ने  उत्तर  प्रदेश  के  सरकारो  क्षेत्र  के  ऐसे  उपक्रमों  का  पता  लगाया  हैं
 जो  पिछले  तीन  वर्षों  से सही  तरोके  से  कार्य  नहीं  कर  रहे

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या  है  और  इनके  घाटे  में  चलने  के  क्या  कारण  और

 श्वरकार  द्वारा  इन  उपक्रमों  के  कार्य  निष्पाद  में  सुधार  लाने  के  लिए  क्या  कदम  उठाए  जा

 रहे

 उस्ोम  बंजालय  में  राज्य  मंक्षी  पो०  के०  थुंगत  :  से  जो  सरकार  ने  ऐसे
 झुजम  निर्धारित  कर  दिये  हैं  जिन्होंने  अपनी  निवल  सम्पत्ति  में  कमी  की  है  तथा  वित्तीय  घाटे  उठाए
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 उचद्यम  विशेष  में  सम्बद्ध  प्रशासनिक  मंत्रालय/विभाग  द्वारा  प्रबन्धकीय  तथा  संगठनात्मक

 पुनबं  प्रौद्योगिको  गाघुनिकौकरण  आदिके  क्षेत्र  में  उपचारी  कारंवाई  की  जाती  है  ।
 छत्ममों  को  अत्यधिक  स्वायत्तता  प्रदान  करने  तथा  तदनुरूप  जवाबदेह  बनाने  और  किसी  समझोते  के
 आधार  पर  उसके  कारयतिष्पादन  व्यापक  रूप  से  मल्यांकन  करने  के  लिए  एक  समझोता  ज्ञापन  पढ़ति
 कार्यान्बित  की  जा  रही  सरकारो  क्षेत्र  के  ऐसे  जिनके  उद्धार  की  कोई  सम्भावना

 नहीं  लिए  पुनरुद्धार/पुनर्स्थापन  संबंधों  योजनाएं  तेयार  करने  के  लिये  उन्हें  ओद्योगिक  तथा
 बिस्तीय  पुनमंठन  बोर्ड  को  भेजा  जाये  ;

 सुपर  बाजार  में  तथाकथित  भ्नियमितताएं

 415+  भो  ्रलुंग  सिह  यादव  :

 ओओ  ताराचन्द  खण्डेलबाल  :

 क्या  प्रधाम  यह  बताने  को  कृपा  करेगे  कि  :

 क्या  बर्थ  1990-91  के  लिए  सुपर  बाजार  के  वाधिक  लेखों  तथा  सेखा-परीक्षण  रिपोर्टों  से
 इसमें  विद्यमान  वित्तीय  अनियमितताओं  तथा  कुप्रबंधन  का  पता  चला

 यदि  तो  तत्संबंधी  न्योरा  क्या

 क्या  सन्कार  ने  सुपर  बाजार  के  कुप्रबंधन  के  लिए  किसी  को  जिम्मेदार  ठहराबा  और

 (४)  यदि  तो  तस्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 नागरिक  उपभोक्ता  मामले  झोर  सावंजनिक  वितरण  संत्रालय  में  राज्य  सन्तजो
 कमाखुद्दोत  :  ओर  1990-91  के  लिए  लेखाओं  की  लेखा-परीक्षा  रिपोर्ट  में

 वित्त  प्रबंध  में  भारी  अनियमितताओं  भोर  कुप्रबंधन  का  संकेत  नहीं  मिलता  लेखा-परी  क्षा+रिपोर्ट  में
 हहोर  के  रोजाता  के  कार्यों  पर  नेमी  टिप्पणियां

 और  प्रश्न  नहों

 लेखा  परीक्षा  द्वारा  दिए  गए  सक्षावों  के  अनुपालन  पर  सुपर  बाजार  को  प्रबंध  समिति  द्वारा
 बथजर  रखो  ाएयो  |

 मोटर  गाड़ियों  के नकलो/घटिया  पुरे
 416.  थो  सुदर्शन  राय  चोधरो  :

 प्रो०  सुझास्त  चक्षवर्तों  :

 थी  हारायम  राय  :

 क्या  प्रधान  मनी  यह  बताने  को  क्पा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  इस  बात  को  जानकारी  है  कि  देश  में  मोटर  गाड़ियों  के  बेचे  जाने  वाले
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 अधिकांश  प्रतिशत  एजें  नकशी  तथा  घटिया  स्तर के  होते

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्योरा  क्या  ओर

 सरकार  ने  इस  संबंध  में  रोकथाम  संबंधी  क्या  उपाय  किये  हैं  अथवा  करने  का  विचार  है  ?

 उद्योग  मन्त्रालय  में  राज्य  मन्त्री  पो०  ज०  :  से  किसो  लाइसेंस

 प्राप्त/पंजोकृत  मोटरबाड़ी  पुर्जे  निर्माता  द्वारा  अविश्वसनीय  पु्जों  की  आपूर्ति  किए  जाने  के  बारे  में
 मंत्राक्षयं  को कोइ  विशिष्ट  शिकायत  प्राप्त  नहीं  हुई  है  ।

 फार्मास्पयुटिकल  एककों  को  हर्थक्षम  बनाता  :
 '

 417,  भी  सुदर्शन  राय  चोधरो  :

 श्री  भ्रजय  सुसोपाध्याय  :

 प्रो०  सुशाग्त  चक्षबर्तो  :

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  तीन  केन्द्रीय  सरकारी  क्षेत्र  के  फार्मास्पुटिकल  एककों  को  ऑआद्योगिक  और  वित्तीय

 पुननिर्माण  बोर्ड  को  भेजने  के  पुवं  इनको  अ्ंक्षम  बनाने  का  कोई  प्रयास  किया  गया

 यदि  तो  तस्सम्बन्धी  ब्योरा  क्या

 क्या  उन  एककों  को  अ्थंक्षम  बनाने  का  किसी  ओर  से  कोई  नया  प्रस्ताव  आया  और
 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  ह ैऔर  उस  पर  क्या  कार्यबाही  की  गई  या  किये  जाने

 का  प्रस्ताव  है  ।

 रसायन  झोर  उर्वरक  सात्रालय  में  राज्य  सन््त्रो  बिन्ता  :  से  यह
 प्रश्न  बंगाल  कंमिकल्स  एण्ड  फार्मास्यूटिकल्स  बंगाल  इम्यूनिट  लि०  और  हिमिण

 ह्टेनिस्ट्रीट  फार्मास्यूटिकल्स  लि०  से  संबंधित  इन  तीनों  कंपनियों  को  बिगत  बर्षों  से  भारी  नगद

 हॉनियां  हो  रही  बंगाल  केमिकल्स  एण्ड  फार्मास्युटिकल्स  लि०  और  बंगाल  इम्युनिटी  लि०  के  संबंध
 में  भारतीय  भौद्योगिक  १ननिर्माण  बंक  के  परामश्श  से  तेयार  पुनस्थापन  योजनाओं  से  यह  पता  चलता  है
 कि  संचित  हानियों  ओर  सरकारी  ऋणों  को  बटूटे  खाते  भें  डालने  के  अलावा  इम्हें  काफी  बढ़ी  योजेंना
 श्र  गैर  योजना  राशि  की  आवश्यकता  स्मिथ  स्टेनिस्ट्रीटफामसस्थुटिकक्स  लि०  के  संबंध  मे  पुन
 स्थापना  योजना  जिसे  अभो  अन्तिम  रूप  दिया  जाना  है  के  लिए  भी  संजित  हानियों  ओर  सरकारी  ऋणों

 को  बट्टेखाते  में  डालने  के  अतिरिक्त  पर्याप्त  निवेश  को  आवश्यकता  स्वेच्छिक  सेवा  निवृत्ति
 योथना  जो  इन  यूनिटों  के  प्रस्तावित  पुनः  स्थापन  योजना  का  एक  अभिम्न  अंब  को  पहले  हो  लागू
 कर  दिया  गया  हे  ८कि  भत्यधिक  जनशक्ति  को  घटाया  जा  सके  ओर  निर्धारित  लागत  में  कमी  लायी  जा
 सके  ।  इन  कंपनिश्यों  को  न  तो  विभाग  द्वारा  ओर  न  कंपनी  के  प्रबंधकों  द्वारा  अभी  ओोद्योगिक  और  वित्तोष

 पुननिर्माण  बोर्ड  के  पास  बहीं  भेजा  गया  है  ।

 केगग्रीय  जांच  व्यूरो  हारा  दर्ज  भामले

 418.  श्री  पो०  लो  नारायजन  :

 क्या  प्रधान  मंत्रो  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  _  ५
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 केन्द्रीय  जांच  ब्यूरों  ने  1990-91  के  दौरान  सरकारी  कर्मचारियों  और  बेर-सरकारी
 लोगों  के  विरद्ध  कुल  कितने  मामले  दर्ज

 उनमें  से  कितने  राजपत्रित  अधिकारी  हैं  और  कितने  अराजपत्रित  अधिकारी

 अब  तक  कितने  मामले  निपटाये  गये  ओर  उनमें  से  कितने  लोगों  के  विदद्ध  अदालतों

 बाही  को  गई  ओर  कितने  लोगों  के  विरुद्ध  विभागीय  कार्यवाही  की  और

 सरकार  को  1990  के  दोरान  अदालत  द्वारा  लगाए  गए  दण्ड  के  रूप  में  और  सरकारी

 कम  चारियों  से  बसूली  के  रुप  में  कुल  कितने  घन  की  बचत  की  गई  ?

 लोक  झिकायत  तथा  पेंक्षम  संत्रालय  में  राज्य  संत्रो  मागरेट  :
 केन्द्रीय  जांच  ध्यूरों  द्वारा  सरकारी  कमंचारियों  तथा  गर  सरकारो  व्यक्तियों  के  विरड्ध  संबंधित  वर्षों  के
 दोरान  दर्ज  किए  गए  मामलों  की  कुल  संद्या  निम्न  प्रकार  है  :-.

 (i)

 (४)  199.  .

 राजपत्चित  ध्रराजपत्रित

 ()  861

 (४)  771

 1990  में  डज  किए  ब०  भामलों  में  से  788  मामलों  में  जांच  कारथ  पूरा  कर  लिया
 भया  इनमें  से 234  मामले  विचारण  के  लिए  भेज  दिए  गए  हैं  ओर  343  मामलों  में  विभाषोव

 कार्यवाहियों  को  सिफारिश  की  विचारण  के  लिए  भेजे  गए  234  मामलों  में  से  16  मामले
 सिद्ध  हो  गए  इसी  प्रकार  विभागीय  कार्य  वाही  के  लिए  प्रशासनिक  प्राधिकारियों  को  भेजे  बए  343
 भामलों  में  से 24  मामलों  में  सजा  हुई

 वर्ष  1991  के  दौरान  दअज  किए  गए  1180  मामलों  से  424  मामलों  में  जांच  कार्य  पूरा  हो
 गया  इनमें  से  99  मामले  विधारण  के  लिए  भेज  दिए  मबए  और  नियमित  विभागोय  कारंबाई  करने
 के  लिए  211  मामलों  को  प्रशासनिक  प्राप्तिकारियों  को  सिफारिश  को  मई  1  विचारण  के  लिए  भेले  मए
 99  मामलों  में  से  एक  मामला  दोष  सिद्ध  पाया  गया  ओर  निवमित  विभागोभ  कार्रवाई  के  लिए  भेजे  बए
 211  मामलों  में  स ेएक  मामले  में  सजा  ढी

 सरकार  को  1990  के  दोरान  निवमित  विभागीय  भामलों  में  सरकारी  कर्मचारियों  पर
 अदालत  द्वारा  किए  मए  जुमने  के  रूप  में  ओर  सरकारो  कमंचारियों  से  बशूलों  के  रूप  में  निम्नलिखित

 कुल  राशि  बसूल  हुई  :--

 सुर्माना  बसुलियां

 55,700|-९०  16,954/-¥e

 भह्ाश  परमाणु  विद्युत  केस

 419.  भी  पोौ०  शी०  गारायणन  :

 क्या  प्रथान  मंथी  यह  बताते  की  कृपा  कर्रेवे  कि  :
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 वर्ष  1990-91  के  दोरान  मद्रास  परमाणु  विद्युत  केन्द्र  में बिजली  का  कितना  उत्पादन
 हुवा

 इस  परमाण्  विद्वत  केन्द्र  को  पुननिर्धारति  क्षमता  और  उपलब्धता  का  ध्योरा  क्या

 क्या ये  दोनों  बातें  परस्पर  अशंगत  और

 बदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  और  इसमें  सुधार  के  लिए  कया  कदम  उठाए  जा
 रहे  हैं

 कामिक  लोक  झ्िकायत  प्लोर  पेंक्षम  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  मारयरेद  :

 वित्त  वर्ष  1990-91  के  दोरान  मद्रास  परमाणु  बिजलीधर  के  दोनों  यूनिटों  न ेकुल  2075  मिलिकत

 यूनिट  यूनिट-सिलियन  किलोवाट  बिजली  का  उत्पादन  किया  ।

 मद्रास  परमाणु  विजलीवर  को  बतंमान  पुनः  निर्धारित  क्षमता  1-1-1992  से  2x  220

 बेबाबाट  विजलीधर  ने  वर्ष  90-91  के  दोरान  कुल  मिलाकर  ओततन  79  प्रतिशत  उपलब्धता  गुणक
 प्राप्त  कर  लिया  था  ।

 यह  प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 झहरी  क्षेत्र  में  भूल  सेवा  योजना

 420,  थी  पो०  लो ०  मारायणन  :

 क्या  झाहरो  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  केन्द्र  न ेयुनीसेफ  को  सहायता  से  1986  में  शहरी  क्षेत्र  में  भूल  सेवाएं  कार्यक्रम  शुरू
 किया

 बदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  कण

 सातवीं  पंचवर्थीय  योजना  के  दोरान  इस  कार्यक्रम  क ेलिए  क्या  प्रावधान  किया  गया  और
 1990-91  में  इस  कार्य  क्रम  के लिए  कितनी  राशि  आबंटित  की  ओर

 सातवों  पंचवर्धोय  योजना  के  दोरान  यह  कार्यक्रम  कितवे  शहरों  में  शुरू  किया  मया  और
 लाठवों  रंचवोय  शोजना  में  इस  कार्यक्रम  को  कितने  शहरों  में  शुरू  किया  जाएगा  ?

 शहरी  थिकास  मन्जालय  में  राज्य  मंत्रो  एस०  :  हां  ।

 केन्द्र  सरकार  द्वारा  यूनिसिफ  ओर  राज्य  सरकारों  के  सहयोग  से  20:40:40  के  अनुपात
 में  बित्तोीय  पोषण  के  आधार  पर  शहरी  मूलभूत  सेवा  योजना  प्रायोगिक  तौर  पर  1996  में  आरम्भ  की
 गई  थी  ।  कार्यक्रम  स्कूल  पूर्व  शिक्षा  तथः  स्वास्थ्य  कम  लागत  की  जल  आपूर्ति  तथा  स्वच्छता
 ओर  आवब  बृद्धि  के  लिये  प्रशिक्षण  के  माध्यम  से  महिला  और  शिक्ष्  विकास  हर  लक्षित  विकास  कार्यक्रमों
 के  केन्द्रीयककृत  कार्वास्ववन  हेतु  स्लम  बासियों  की  पास-पड़ोस  को  समितियों  के  विकास  पर  मुख्य  बल
 दिया  या
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 शहरी  मूलभूत  सेवा  योजना  के  प्रधोगिक  चरण  के  दौरान  प्राप्त  अनुभवों  के  आधार  पर

 के  लिए  शहरी  मूलभूत  सेबाਂ  नामक  एक  संशोधित  थोजना  1991  में  आरम्भ  की  गई
 जो  सक्तिय  विशेषशता  भौर  सामाजिक  सेवाओं  के  केन््द्रीकृत  भौतिक  सुविधाभों  ओर  आये

 उश्पत्ति  अवसरों  पर  बल  देती  सातवीं  योजनाबधि  के  दोरान  राज्यों  और  संघ  राज्य  क्षेत्रों  को

 केन्द्रीय  अंश  के  रूए  में  3.09  करोड़  रुपये  की  राशि  रिलीज  को  गई  थी  ।  शहरी  मूलभूत  सेवा

 निध्धंगों  क ेलिए  शहरी  मुशभूत  सेवा  योजना  कायंक्रमों  के  कार्धान्वयन  के  लिये  1990-91  के  दौरान

 राज्य  सरकारों/संघ  राज्य  क्षेत्रों  को  केन्द्र  सरकार  द्वारा  24.55  करोड़  रुपये  की  राशि  नियतित  की

 गई  यो  ।
 :  शहरी  मूलभूत  सेवा  योजना  सातवीं  योजनाबधि  के  दौरान  देश  के  37  जिलों  के  168

 मगरों  में  कार्यान्वित  की  गई  आठवीं  योजना  अवधि  के  दौरान  नगरों  के  लामान्वयन  का  का  राज्य

 धरकारों/संध  राज्य  क्षेत्रों  पर  छोड़  दिया  गया  थास्सविक  चुनींदा  नयरों  कौ  आकार

 र्णेणी  ओर  बाढ़बों  योजना  में  दिये  ज।त्ते  वाले  कुल  परिव्यय  पर  निर्भर  वतंमान  राज्यों/संघ
 सह्य  क्षेभों  हारा  निधंनों  क ेलिए  ल्रहरो  मलभत  सेवा  योजना  के  अन्तर्गत  लाभान्वयन  के  लिये  अनन्तिम

 कप  से  271  नबरों  का  चयन  किया  गया

 उत्तर  पश्रान्थ्र  प्रदेश  श्ावि  में  सरकारो  क्षेत्र  क ेउपक्रम

 421.  भी  दतातश्र य  अंडारू  :

 थो  हाममा  लोशो  :

 झोसतो  महेणा  कुमारो  :

 शोनतो  दोषिका  एज०  टोपोबाला  :

 क्या  प्रणान  मंत्री  यह  बतामे  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  संघ  सरकार  ने  उत्तर  आस्प्र  बिहार  और
 रात  मैं  पंजोकृत  कार्यालयों  वाले  सरकारी  क्षेत्र  के  उन  उपक्षमों  का  पता  लगाया  है  जो  पिछले  तोन  साथों
 हे  संतोषणनक  रूप  से  कार्य  नहीं  कर  रहे

 यदि  तो  तत्संबंधो  ब्योरा  क्या  और

 इन  उपक्रमों  के  कार्य क  रण  में  सुधार  करने  के  लिए  क्या  कदम  उठाए  गए  हैं  या  उठाने  का
 विचार  है  ?  boa,  ०.  सरकार

 उच्योग  मब्जालय  में  राज्य  पो०  के०  :  से  सरकार
 मे  उन  उच्चमों  की  पहचाग  कर  ली  है  ज़िल्होंने  अपने  निश्वल  सम्पत्ति  को  समाप्त  कर  लिया  है  तथा
 विशीय  घाटा  उठा  रहे  सम्बद्ध  प्रशासनिक  मंत्रालय/विभाग  द्वारा  प्रवन्धकीय  तथा
 स्मक  प्रोद्योभिकोय  आधुनिकीकरण  आदिके  क्षेत्र  में  उच्चम-विशेष  के  अनुसार
 छफबारात्मक  कारंवाई  को  जातो  सरकारो  उद्यमों  को अधिकाधिक  स्वायत्तता  तथा  तदनरूप  उत्त

 स्थकूथिल्य  प्रदान  करने  के  लिए  समझोता  ज्ञापन  प्रणाली  लागू  को  जा  रही  हैं  तथा  एक  समझोते  के  आधार
 डनके  कार्थेनिब्पाइन  का  विस्तृत  मूल्यांकन  किया  जा  रहा  सरकारो  क्षेत्र  के जिन

 छदुकमों  का  पुनसद्धार  सम्भव  नहों  है  उनके  पुन  रस्थापन  सम्बन्धी  योजनाग्रों  के  निर्माणके
 किए  .  उन्हें  भोद्योगिक  एवं  ड़िश्लोय  ठन  मण्डल  अयवा  उक्त  उद्देश्य  से  मठित  अन्य  तमाम
 ह्तरीथ  संस्थाओों  को  सोंप  दिया

 (३76
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 झहूरो  भूल  सेवाधों  का  क्वियाग्वयन

 422.  थरो  दत्ताल्ेय

 शोसतो  रोता  वर्मा  :

 शोसतो  महेना  कुसारो  :

 शो  चेतन  पी०  एस»  चोहान  :

 झोमतो  दोषिका  एच ०  टोपोवाला  :

 क्या  झहरो  विकास  मन्त्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 )  उत्तर  महाराष्ट्र  आंध्र  प्रदेश  और  गुजरात  में  1988-89;
 1989-90  और  1990-91  के  दौरान  किन-किन  शहरों  को  शहरी  मूल  सेवा  योजना  के  अध्तगंत
 विकास  के  लिए  चुना  गया  ओर

 उक्त  राज्यों  में  1991-92  के  दोरान  किन-किन  शहरों  को  उक्त  योजना  को  लागू  करने

 के  लिए  चुना  गया  ओर  इस  काये  के  लिए  राज्य-वार  कुल  कितना  धन  नियत  किया  गया  ?

 झहुरो  विकास  संत्रालय  में  राज्य  मंत्री  एम०  :  ओर  (a)  शहरी

 शूलभूत  सेवा  योजना  को  1990  में  समीक्षा  को  गई  थी  तथा  उक्त  वर्ष  में  निधंगों  क ेलिए  शहरी

 झूत  सेवा  योजना  नामक  एक  संशोधित  योजना  प्रवषत्तित  की  गई  उत्तर
 आंध्र  प्रदेश  तथा  गुजरात  में  से  1991-92  तक  शहरी  मूलभूत  सेवा

 तथा  निर्धनों  क ेलिए  शहरी  मूलभूत  सेवा  योजना  के  अन्तर्गत  शामिल  किए  गए  शहरों  के  नाम  ओर
 1991-92  के  लिए  नियतित  राज्य-वार  निधियां  संलग्न  विवरण  में  दी  गई

 विवरण

 भूलभूत  सेवाएं

 (%)  चुने  बए  नगर  :

 राज्य  शहरी  मूलभूत  सेवा  योजना  निंनों  के  लिए  शहरों
 नवर  चल  रही  योजना  मूलभूत  सेबाएं  योजना  नगर

 नई  योजना

 (1988-89  बोर  89-00).  (1990-91  और  1991-92)

 1  2  3

 1.  आंध्र  प्रदेश  महबब  नगर  हिन्दपुर

 सडबाल  गुंटकल

 बनपरती  विजयनगरम्
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 लिखित  उत्तर
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 26  1992

 1  2  ।

 नारायणपेट  बोबीली

 अनन्तपुर  पाबंतीपुरम

 ताडिपत्नी  सालूर

 कदिरी  भमादमसावलसा

 धर्मावरम  लेहपुरम्

 रायदुगं  निजामाबाद

 कडपा  बोधन

 प्रोदडुटूर
 नलगोंडा

 सूर्यपिट
 भोनगीर

 मिरियालागुड़ा

 श्रीकाकुलम

 2...  बिहार  पटना  पटना

 दानापुर  मुृजफरपुर

 बराह  दरभंगा

 खबोल  मूंगेर

 मोकामाह  छपरा

 फवुहा
 बोकारो

 खशरूपुर  सिमदेबा

 मसोड़ो  जमतारा

 मनेर  सेपहार

 फुलवारी-शरीफ  हरसवा

 बरिवतयारपुर  रांची

 दागापुर  छावनी  गया

 भागलपुर
 बिहार-शरीफ

 जमशेदपुर
 आरा

 कटिहार
 धनवाद
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 3.  यूजरात

 बन  ++-+

 पडारा

 लिखित  उत्तरे
 जीत  जत-+  >>»  अि>ओ>

 3

 निज

 अहमदाबाद

 सूरत

 ———

 जामनगर

 भावनगर

 मेहसाना

 कालोल

 नडियाड

 पालनपुर
 अंजर

 जूनागढ़

 बिसनगर

 लानन्द

 दीसा

 सुरेस्द्र  नगर

 धरंगधारा

 वघधवन

 लिम्बढ़ो

 वेरावल

 पोरबन्दर



 2¢  1992

 ]  2  3

 4...  महाराष्ट्र  कोई  योजना  नहीं  पारभनो

 बोड

 चन्दरपुर

 ओस्मानाबाद

 अकोला

 घुले

 मालेगांव

 मनमाड

 भंडारा

 गोंडिया

 भुसावल

 चालीस  गांव

 जालाना

 लटपुर
 चोपडा

 5.  राजस्थान  बांसवाड़ा  जयपुर

 कुशलगढ़  संगनेर

 भीलवाड़ा  फुलेरा

 गुलाबपुरा  चोम्

 जहाजपुर  कोटपुतली

 मंडलगढ़  दोसा

 शाहपुरा  खालसोठ

 मंडल  धोलपुर

 गंगपुर  राजखेड़ा

 असिद  बादी

 6.  उत्तर  प्रदेश  लखनऊ  लखनऊ

 मसिहाबाद  कानपुर
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 ककोड़ी

 गाजियाबाद

 हापुड़
 फिरोजाबाद
 हरदोई
 गोंडा

 मथुरा

 शहरी  मूलभूत  सेवा  योजना  एवं  निधंनों
 के  लिए  शहरी  मूलभूत  सवा  योजमा  हेछु

 बार  मनियतित  निधियां

 क्र०  सं०  राज्य  शहरी  मूलभूत  सेवा  निधंनों  के  लिए  गेर  सरकारों  झोब
 योजना  सहायता  शहरी  मूलभूत  संगठन  स्रहा«

 सेवा  योजना  यता

 सहायता  के  लिए  शहरी

 मुलभूत  सेवा
 योजना  के
 अन्तगंत  )

 (1991-92) )  (1991-92)  (1991-92)  ३०)
 किक  गम  दमक  ere  जनम  ee  +ममक  42333  ne  ey  लक»  धााकक  भ्रामक

 1  2  3  4  5  6

 लसघकााापपभप:पफपिभभभ3भ॒प:यिपपपपैैै/ै/  OO  फत  बन  eee
 1.  आंध्र  प्रदेश  18.60  128.40  11.00  158.00

 |ਂ  श  बिद्वार  11.98  114.00  9.50  135.48
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 लिडित  उत्तर  26  2
 न््ननओा  ऑन  अं  डओनटजओओओ

 1  2  3:  4  5  6

 8.  गरूजरात  27.56  62.80  5.00  95.36

 4...  महाराष्ट्र  —  176.30  14.50  190.80

 5...  उत्तर  प्रदेश  7.88  288.70  24.00  317.58

 6.  राजस्थान  14.96  66.80  5.50  87.26

 राज्यों  में  बन्द  पड़े  भ्रोश्चोगिक  एकक

 423.  भ्रो  दत्ताक्षय  बंडारू  :

 झो  भग्ना  थोझो  :

 ओमतो  महेना  कुमारी  :

 झो  खेतल  पो०  एस ०  चोहान  :

 श्रीमती  दोपिका  एच

 क्या  प्रधान  संत्रो  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 उत्तर  आंध्र  राजस्थान  ओर  गुजरात  में  राज्य-वार

 कितने  ओद्योगिक  एकक  बन्द  पड़े

 ये  कब  से  बन्द  पड़े

 उसके  मुख्य  कारण  क्या  ओर

 इन  एककों  को  अथंक्षम  बनाने  के  लिए  क्या  उपाय  किये  गये  ?

 क्षस  सन्ल्लालय  में  उप  सन्त्री  पवन  सिह  :  से  उपलब्ध  अद्यतन  सूचना
 के  आधार  पर  1991  के  दोरान  उत्तर  आंध्र  राजस्थान  ओर  गुजरात
 में  बस्द  को  यई  इकाइयों  के  उन्हें  बन्द  करने  को  तारोख  ओर  बन्द  करने  के  कारणों  को  दर्शाने  बाला

 विवरण  संलग्न

 भारतोय  रिजवं  बेक  हारा  जारो  किए  गए  दिश्ला-निर्देशों  के  अनुसरण  में

 मामला  आधार  पर  संबद्ध  बंकों  तथा  वित्तीय  संस्थानों  द्वारा  रुण्ण  ओद्योगिक  इकाइयों  के  बारे  पुनर्वास
 पेकेय  तेयार  किए  जाते  हैं  ।  बेंक  तथा  वित्तीय  संस्थान  पर  रुण्ण  ओद्योगिक  इकाइयों  द्वारा

 पुनर्वास  पेकेजों  की  समोक्षा  करते  हैं  और  जहां  कहीं  आवश्यक  हो  उपचारी  कारंवाई  करते

 रुण्ण  ओऔद्योगिद  कम्पनी  1985  के  अन्तर्मंत  आने  बालो

 इकाइयों  के  लिए  ओद्योगिक  एवं  वित्तीय  पुनरनिर्माण  बोर्ड  आई०  एफ०  को  उपचारो

 छषपायों  के  निर्धारण  ओर  प्रवतंन  के  शिए  आवश्यक  कारंवाई  करने  को  शक्ति  प्राप्त
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 विवरण

 एकक  का  सास  बंद  बंद  होने
 को  तारोख  ,  का  कारण

 2  3  4

 उत्तर  प्रदेश

 उपलब्ध

 श्ांश्र  प्रवेश

 अनुभा  इण्टर  प्राइजेज  प्रा०  जेडीमेटला  ।  14.6.91  (5)

 दुर्गा  पेपर  इन्डस्ट्री  प्रा०  इन्डस्ट्रीयल  नेल्लौर  1.10.91  (1)

 रायलसी मा  हस्टील  रि-रोलिग  मिल्स  प्रा०  नाम्दीगांव

 महबूब  नवर  जिला  3.8.91  (1)

 अन्नपूर्णा  डिलक्स  थियेटर  प्रा०  मंगलागिरो  1.6.91  (1)

 विजय  डिलक्स  बियेटर  प्रा०  मंगलागिरी  1.6.91  (1)

 गोपाल  कृष्ण  टाकिज  प्रा०  मंगलागिरो  1.6.91  (1)

 शीनिवास  महख्ष  प्रा०  मंगलागिरी  1.6.91  (1)

 बेक्टेश्वर  टाकिज  प्रा०  मंगलामिरो  1.6.91  (1)

 भहाराष्ट्र

 मेसस  विपल  डे  211,  हिस्द  राजस्थान  बिल्डिव
 दादा  साहिब  फालके  दादर  22.6.91  (7)

 मेससे  मनीय  इन्टरप्राइजेज  उद्योग
 प्लाट  सीनियर  यूनिट  नं  10  गोरेमांव

 2  26.8.97...  (7)

 मेसस  एक्यूरेट  डाईज  एण्ड  ब्लाट  न॑  2
 सी०  पी०  कान्दी  वल्ली  21.1.91  (7)

 मेससे  प्रयोग  इलेक्ट्रीकह्स  प्रा०  लि०

 एम०  भाई०  ढो०सी०  19.4.91  (5)

 मेससं  ध्लाट  नं  एम०भाई०डी०सी ०
 30.6°91  (१)
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 1  2  3  4
 काम

 6:  मंसंस  द  पहली  मभड़स
 बहई  ट्रेंड  सेन्टर  कप  कोलाबा  1.6.91  (5)

 7.  मेसस  21,  आशीष  इस्ड०  इस्ट०  गोखले
 रोड  7.7.91  (5)

 8.  मंससं  मूवो  222,  भाशोष  हस्ड  ०  इस्ट  ०

 गोखले  रोड  7.1+9  (5)

 9...  मेसस  यूनाइटेड  2/22-23  सरदार
 प्रताप  सिंह  इन्ड  ०  इस्ट०  एल  ०  बी०  एस०  मार्गं

 भाष्ड प  6.7.91  (5)

 10,  मंससं  देवेन्द्र  मशीनरी  एण्ड  फंब्रीकेटसी  प्रा०  लि०

 टेक  मिनो  लेण्ड  के  सामने  भाण्ड्प  6.7.91  (5)

 11.  मैससं  देवेन्द्र  ट्रंनिंग  2/:  2-23,  सरदार  प्रताप

 सिंह  बिल्डिग  हस्टेट  एल०  बो०  एस०»  भाष्डप
 £.7.91  (5)

 मैससें  स्टोल  चेन  कन्वेयस  प्रा०  लि०  टंक  मिनी

 लेण्ड  के  भाष्ड  6.7.91  (5)

 18...  मेसस॑  फासिला  इन्ज०  19  हिल  भ्यू  इस्ड०

 अमृतनवर  एल ०  बी०  एस०  मार्ग  धाठकोपर  20.9.9 |  (6)

 14.  मैससे  स्वास्तिक  शिवारो  आई  ०टी  ०  भाई ०
 के  नजदोक  1.7.91  (7)

 15.  मैससे  निन््दी  94,  बो०  आई०  कम्पाउण्ड

 मलाड  1.4.91  (5)

 देनिक  तरुण  भारत  1360,  शुक्रवारपण
 16.6.91  (5)

 17... -  मंसर्स  प्रियदर्शनो  पेकेजिंग  प्रा०  लि०  प्लाट

 एम०  आई०  डी  ०  सी०  कोल्हापुर  25.6.91  (1)

 18.  भ्रेससं  द  सरस्थतो  दाल  एण्ड  बेसन  ब्लाट

 एम०  भआई०  डो०  सी०  अहम  दनवर  1.2.91  (1)

 19. -  मैसर्े  शोद श्स  पोस्ट  बाक्स  खुपालो  वेग  रोड

 लुपालों  बिला  रापण्ढ़  24.1  .91  (1)
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 मैसरस  उमर  प्लास्टिक  एण्ड  हन्ज ०
 सूरी  हनुमान  इन्ह०  इस्टेट  दुसरा  तल  जी०  डी०
 अम्येडफर  रोड  31.10.91  (1)

 प्रामडाइचेन  बिल्डिंग  प्लाट  नं  ०-17/3
 एम०भगाई०डी  ०सो  ०  ईन्ड०  तलोजा  जिला

 रायगढ़  26.10.91  (1)

 द  प्रीती  केमिकल  हस्टरमसिडियट  प्लाट

 एम०  आई०  डढो०  सो०  इमस्ड०  तलोजा

 जिला  26.10.91  (1)

 मैससं  जेसन्स  16  क्रेंसेस्ट  इन्ड ०  इस्टेट
 कामयार  10.1.91  (1)

 मैसस  मिस्त्री  आटे  प्रिन्ट्स  ?78,  तारदास  रोड  माता

 मन्दिर  के  8.4.9  )  (1)

 मेससे  प्रिमियर  स्टोल  प्रोडक्टस  पोस्ट  बाक्स  नं  ०-१०,

 2/4-9,  रामारूते  गोरेबांव  बम्बई  2.11.91  (1)

 शेससे  शाह  इन्ड०  गली  112  गांधी

 नगर  डी०  सो०  बम्बई  14.91  (1)

 मेसस॑  कोर्ती  स्टोव  112,  बुशा  इन्ड०  हस्टेट

 हनुमान  फारगसेम  रोड  बम्बई  1.4.91  (1)

 सैससे  स्पेशल  ट्ल्स  एण्ड  स्टील  ट्रीट
 शर्मा  इंड०  वालभात  गोरेगांव

 )  बम्बई  15.2.9!  ]  (1)

 होटल  पाले  इस्टरनेशनल  अग्रवाल  विल्ले  पार्से
 11.11.91  (1)

 मैससं  एसोसियेटेड  पम्पस  प्रा०  लि०  अहमदनतगर  15.5.91  (1)

 बिहार

 दससा  इन्ह  ०  भगतडोह  घनबाद  1-7-9}  (5)

 राजस्थान

 इन्डो  इन्ज०  कोटा  1.4.91  (5)

 कोटा  वोक्स  मेन्यूफेक्चारग  कोटा  12.91  .  (5)
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 3.  खनिज  खनन  निगम  पोस्ट  सेन्ट  पिडवारा  पो०्बा०
 जिला  सिजदवी  31.8.91  (7)

 4.  परियोजना  देवपुरा  लीड  एण्ड  जिक
 योजना  एम०  ई०  सी०  लि०  पो०  मण्डल  जिला  23.4.91  (7)

 6.  गुजरात
 १.  अमून  हन्ड०  जे०आई०  डी  ०सी०  मार्कापुर  बड़ोदरा  16.6.91  (5)
 2.  ओसवाल  प्रोडेक्ट्स  2|£  इन्ह  ०  इस्टेट  गोरवा  रोड

 बड़ोदरा  26.10.91  (7)  -

 3.  (1)  गोटोमेटिक  इन्टर  मिडियट  एण्ड  केमिकल्स

 (?)  एमको  डाइजिंग  एश०  एस  ०,  74/1
 जौ०  भाई०  डो०  सी०  अहमदाबाद  6.3.91  (7)

 4...  गृजराल  हलेक्ट्रिकल  एण्ड  मेकेनिकल

 465  जो  ०भाई०  डी०  )  मार्कापुर  रोड

 बड़ोदरा  30.15.91  (5)

 5.  स्वीचमियर  303/18,  जी०भाई ०
 डी०सो०  मार्कापुर  बढोदरा  25.2.91  ($)

 6.  एम  ०के  ०  स्पाइन्डल  मेन््य०  प्रा०लि०  प्लाट

 हियेन्द्र  नगर  सकारी  औद्योगिक  नसाहत  नजदीक  7.3.91  (7)
 रेलवे  नरोद  जिला  अहमदाबाद  पी०  कुबेर
 नगर

 7...  गुजरात  सिनेमा  प्रदर्शक  संध  तीसरातल  कैपिटल
 कामशियल  सैन््टर  सन््यास  आश्रम  के  नजदीक  आश्रम
 रोड  अहमदाबाद  21.10,91  (7)

 8.  आलरेड  हन्ज०  1216/36,
 जी०  आई०  डी०  ई०  अहमदाबाद  11.8.91  65)

 9.  इलौन  मशीन  प्रा०  लि०  270,  जी  ०आई०डी
 बड़ोदरा  24.2.9]  (5)

 10.  नन्दी  इन्ज०  जो०  आई०  डी०  इस्टेट

 गहमदाबाद  26.4.91  (5)

 11.  विवेका  नन््द  पोलिक्लिनिक  एण्ड  नसियर  होम
 अहमदाबाद  1.5.91  ६7)

 12.  राजस्था  ?  मेटल  एण्ड  इन्अ०  शोल  से

 28,  कानडला  मुक्त  व्यापार  क्षेत्र  गाँघी  घाम  1.11.91  (5)
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 13.  हाईलाइफ  मशीन  प्रा०  नजदीक

 1  एण्ड  2,  कबे  बरोदा  2.6.91  (8)

 14.  सुमित  एलेक्ट्रिक  7.8.91  (8)

 15.  नेशनल  टाबर  पैक  434  जी०आई०डी  ०सी  ०

 मार्कापुर  बड़ोदरा  30.11.91  (7)

 16...  ननुसारी  रसायन  प्रा०  लि०  122/4  जी०  आई०

 डी०सी  ०,  नन््दसारी  जिला  बड़ोदरा  1.6.91  (5)

 17.  अहमदाबाद  कैमिकल  जी०  आई०
 डी०  सी ०  अहमदाबाद  22.1.91  (5)

 18...  सम्यक  124/1  एण्ड  2,  जी  ०आई०
 डी०सी०  तन््दवारो  30.11.91  (53

 19.  शिम्को  फूड  इन्ड  ०,  202/204,  जौ०  आई०  डी०  सी०

 उमरेठ  15.5.91  (1)

 20,  प्रेसेल्स  इन्ज  ०,  डिजाइन  इन्ज ०  एण्ड  फेन्नी केट  से
 262,  जी०  वी०  एम०  इन्ड०  भोघार

 अहमदाबाद  1.2.91  (1)

 21  पैन्टल  ओरगेनिक्स  प्रा०  192/1,  जी  ०भाई०
 डी०सी०  जिला  वलसाड  1.1.91  (1)

 22...  परामोहनी  मेटल्स  किशान  जामनगर  30.6.91  (1)

 23...  ट्वेन्ड  0/6,  मोहन  इस्टेट  अनुपम  सिनेमा  के ह
 सामने  अहमदाबाद  5.13.91  (5)

 24...  नौसरो  प्रोसेसस  उद्योग  नगर  नरसारो  22.7.91  (2)

 25.  लिक्विड  गैस  कम्पनी/जिम्दल  रोड  एस०  टी०  वक्सं
 सोप  के  नजदीक  राजकोट  30.4.91  (1)

 926.  ए  आरतो  सेदसं  प्रा०लि०  राष्ट्रीय  राजमार्ग  8  के
 नजदोक  ग्राम  ओरान  पोस्ट  वढबासा  टी०  ए०
 प्रामलिज  जिला  सावरकंथा  11.12.91  (?)
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 an

 (1)  वित्तीय  कठिनाइयथां

 (2)  कच्चे  माल  को  कमी

 (5)  झत्पादों  के  लिए  मांग  में  कमी

 का

 (7)  अन्य

 (8)  कारण  श्ञात  नहीं

 सरकारो  क्षेत्र  के  उपकृसों  को  प्रोश्साहित  करने  की  वेकल्पिक  नोति

 424.  श्री  वत्तान्नप  बंडारू  :

 थी  इतना  जोझी  :

 डा०  लक्ष्मी  नारायण

 श्री  थेतन  पी०  एस०  चोहान  :

 क्या  प्रधान  मंत्रो  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  ध्यान  6  :५92  के  एक्सप्रेसਂ  में  बेब  अप

 पब्लिक  सेक्टर  अन्डरटेकिंग  यूनिट्स  आफोससं  सज्जेस्ट  पालिसीਂ  शोध॑ंक  से  प्रकाशित

 समाचार  की  ओर  अहृध्ट  किया  गया

 यदि  तो  उनके  लाभ  को  अधिकाधिक  करने  के  लिए  केन्द्रीय  सरकारो  क्षेत्र  के

 उपक्रमों  के  अधिकारी  संध  के  राष्ट्रीय  परिसंघ  द्वारा  सुझाये  गए  वेकल्पिक  नीति  परिंध्रेक्य  का-ब्योरा
 क्या  और

 केन्द्र  सरकार  की  इन  सुझावों  पर  कया  प्रतिक्रिया  है  ?

 उच्चोग  मन्ह्नालय  में  राज्य  संत्रो  के०  :  से  सरकारी
 उच्चमों  की  लाभकारिता  को  इृष्टतम  स्तर  तक  पहुंचाने  के  लिए  केन्द्रीय  सरकारी  क्षेत्र  के  उपकर्मों  के
 अधिकारी  संध  के  राष्ट्रोय  प्रिसंघ  द्वारा  दिए  गए  सुझावों  में  निर्मित  प्रोद्योभिकोीय  एवं  विनिर्माणकारी

 क्षमता  का  पूर्ण  प्रबन्ध  में  कमंचारियों  की  सहभाविता  .  केःआध्वा र  पर  स  रका रो  क्षेत्र  उच्नों
 को  स्थायत्तता  भादि  पर  ही  मुख्य  रूप  से  विचार  किया  गया  है  ।  इस  आशय  विस्तुत  नोति  का
 निर्धारण  करते  समय  सरकार  उपय् क्श्  सुझावों  के  साथ-साथ  अन्य  माध्यमों  से  प्राप्त  सुझावों  को
 भी  ध्यान  में  रखतो  है|

 उत्तर  प्रदेश  के  उन्नाव  झोर  गाजियाबाद  लिक़ों  मारो  एवं  लश्ु  उद्योकों  को  स्थापना

 425.  डा०  रसेश  बसा  तोमर  :

 भरो  देवी  बक्स  सिह  :

 कसा  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
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 1913  लिखित  उत्तरे

 वर्ष  1990-91  के  दौरान  उत्तर  प्रदेश  के  उनन््ताव  और  ग्राजियाबाद  जिलों  में  कितनेਂ
 भारी  ओर  लघू्  उद्योग  स्थापित  किए

 क्या  सरकार  का  इन  जिलों  में  और  अधिक  भारी  और  लघु  उद्योग  स्थापित  करने  का
 विचार  ओर

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 उद्योग  सन्त्रालय  में  राज्य  मंत्री  पो०  जे०  उत्तर  प्रदेश  के  उस्ताव
 ओर  गाजियाबाद  जिलों  में  उच्चोगों  की  स्थायनाथं  900  और  1991  के  दोरान  जारी  किये  गत्रे  आशय
 पन्नों  तथा  औद्योगिक  लाइसेंसों  की  संख्या  नीचे  दी  गयी  हे  :--

 ब  उन्नाव  गालियाबाब

 1990  1991  1990  1991.

 आशक  पत्र  2  5  25  26

 मोद्यो  गिक  लाइसेंस  |  रण  8  4

 उपलब्ध  आंकड़ों  के  .990  के  दोरान  उन्नाव  काजियाबाद  जिलों  में  कमशः
 404  तथा  1287  लघु  उद्योग  एकक  पंजीकृत  किये  गये  थे  ।

 और  सरकार  ने  24  1991  को  जो  नयी  ओद्योगिक  नोति  भोषित  को

 है  उसके  अनुसार  अब  !  8  उद्योगों  की  छोटी  सी  सूची  में  उल्लिखित  उद्योगों  के  अलागप  अक्य
 उद्योगों  को  लाइसेंस  मुक्त  कर  दिया  गया  उध्ोग  की  स्थापना  का  स्थल  सरकारो  स्थापना-स्थल
 नीति  के  अनुरूप  होने  पर  उद्यमी  अपना  एक्व  कहीं  भी  स्थापित  करने  हेतु  स्वतंत्र

 बिहार  को  कोयला  खातों  मं  श्राग

 426:  डा०  रमेश  खंद  तोमर  :

 करी  देवी  बकस  सिह  :

 को  रतिलाल  कालिदास  वर्भा  :

 झोभतो  भावना  चिललिया  :

 क्या  कोयला  मस्त्री  यह  बताने  को  कृपा:करेंगे  कि  :

 कया  सरकार  ने  बिहार  को  कोयला  ख्ानों  में  आग  बक्चाने  के  लिए  अमेरिका  से  सहायता
 करने  का  अनुरोध  किया  ओर

 न्

 (a)  यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्योरा  क्या

 कोयसा  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  एस०  बो०  :  हांज
 बिहार  के  क्षरिया  कोयशा  क्षेत्र  में  विद्यमान  आगों  को  पूरी  तरह  बझाएं  जाने  के  लिए  एक  उपयुक्त
 ब्रौद्योगिकी  को  खोज  में  4  खनन  अभियंताओं  के  एक  दल  को  आरयों  पर  नियंत्रण  पाए  जाने  की  उपलब्ध
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 प्रौद्योगिकी  कौ  जांच  करने  के  लिए  अमरीका  भेजा  गया  था  |  इस  दल  ने  निम्नलिखित  प्रौद्योगिकियों
 को  विनिदिष्ट  जो  कि  आगगों  को  बक्षाए  जाने  लिए  प्रयोग  में  लाई  जा  सकतोी  हैं  ।

 (1)  तापीय  अवशिष्ट  पदार्थ  तथा  कोयले  को  निकासी  किए  जाने  के  पश्चात्  लगी  आग  को

 बुझाए  जाने  के  लिए  मानीटर  ”  का

 (?)  उच्च  तापीय  परिस्थितियों  के  अन्तगंत

 (2)  बोर-होलों  के  जरिए  फोमस  का

 (५)  दरारों  को  सोल  करने  ओर  क्षेत्र  का  सुदुडोकरण  करने  के  लिए  सीमेंट-सले री  मिश्रण  का
 प्रयोग  ।

 पोशोगिक  क्षेत्र  को  वाधिक  वृद्धि  दर  e

 ]

 427.  प्रो०  उस्सारेड्डी  वें  कटैस्वरलु  :

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 सातवीं  योजनाबधि  के  दोरान  ओशद्योगिक  क्षेत्र  में  उत्पादन  की  वाधिक  वृद्धि  दर  क्या
 ओर

 वर्ष  1990-91  की  संगत  अवधि  को  तुलना  में  1991  से  1992  तक

 बद्धि  दर  कितनी  है  ?

 उद्योग  मंत्रालय  मे  राज्य  पो०  जे०  :  केन्द्रीय  सांख्यकोीय  संबठन

 ह्वारा  उपलब्ध  करायो  गयो  सूचता  के  सातवीं  योजना  अवधि  के  दौरान  वाधिक  विकास  दरें
 निम्नप्रकार  थीं  :--

 ये  विकास  दर  (%  )

 5-86  8.7

 7-88  7.8

 8.7

 8.6

 ओद्योगिक  उत्पादन  सूचकांक  के  संबंध  में  उपलब्ध  नवीनतम  सूचना  जबकि
 तक  को  है  जो  दोरान  के  दोरान  समग्र  विकास  दर

 (--) 09% दर्शाती है जबकि पिछले बर्ष इसो अवधि के दोरान विकास दर
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 झ्रान्प्न  प्रदेश  में  नये  उ्बं रक  कारखाने

 428.  प्रो०  उस्मारेड्डो  बेंकहैस्वरलु  :

 क्या  प्रधान  मन्त्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  सरकार  का  विचार  आन्प्न  प्रदेश  में  सरकारी  क्षेत्र  में  कुछ  नये  उवंरक  कारखाने

 सभाने  का

 (a)  यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्यौरा  क्या

 क्या  केन्द्र  सरकार  के  पास  इस  संबंध  में  किन्हीं  प्राइवेट  पार्टियों  क ेकोई  आवेदन-पत्र
 लम्बित  पड़े  ओर

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  और  उनकी  स्वीकृति  का  मामला  हस  समय  किस
 चरण  में  है  ?

 रसायन  झोर  उवंरक  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  चिन्ता  :

 प्रश्न(नहीं  उठता  ।

 ओर  जुलाई  1991  में  सरकार  द्वारा  धोषित  बर्तमान  औद्योगिक  नीति  के  अनुसार
 देश  में  उर्वरक  संयंत्र  स्थापित  करने  के  लिए  औद्योगिक  लाइसेंस  की  आवश्यकता  नहीं  तथापि
 बमोनिया  यूरिया  संयंत्र  स्थापित  करने  के  लिए  कृष्णा  भोदावरी  बेसिन  से  गेस  आवंटित  करने  के  लिए

 16  पार्टियों  ने  आवेदन  पत्र  दिये  अभी  तक  कोई  निर्णय  नहीं  लिया  गया  है  ।

 मह  ध्यपूर्ण  भोषधि  डिफराल  के  सूल्य में  बद्ध

 429.  भी  सुसताज

 ओो  जाजं  फर्मास््डीज  :

 श्री  गुरुदास  कामत  :

 क्या  प्रथान  मन्त्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  इस  बात  की  जानकारी  है  कि  थेलासेमिया  के  रोगियों  के  उपचार  के

 लिए  प्रयोग  को  जाने  बाली  महत्वपूर्ण  ओषध  के  मूल्य  भें  अत्थधिक  वृद्धि  होने  क ेकारण  यह
 अधिकांश  रोगियों  को  पहुंच  से  बाहर  हो  गई

 यदि  तो  इस  आवश्यक  भोषध  के  मूल्य  में  अध्यक्ठक  वृद्धि  के कारण  ओर

 (8)  इस  ओवषध  के  मूल्य  को  कम  करने  के  लिए  क्या  उपचारात्मक  उपाय  किए  गए  हैं  या  किये
 जाने  का  विचार  है  ?

 रसायन  झोर  उ्थरक  मन्तालय  में  राज्य  सन्त्रो  चिम्ता  :  (5)  से
 हहेसफेरालਂ  एक  यूत्रयोग  है  जिसका  तैयार  रूप  में  क्षायात  किया  जाता  है  ओर  मूल्य  नियंत्रण  से  बाहर

 में०  हिन्दुस्तान  सिया-गेगी  199 /  तक  इस  इंजेक्शन  का  विपणन  आयात  लागत  स्ले  भो
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 जप  चलन  eee  -......

 कम  लागत  पर  कर  रही  इस  प्रकार  इस  सूत्रयोग  को  बिक्री  से  इसे  हानि  हो  रही  थी  कंपनी  द्वारा
 विनिमय  दर  में  समायोजन  के  कारण  और  इस  सूत्रयोग  को  बिक्रो  की  हानि  को  कम  करने  के  लिए
 बाद  में  मूल्य  में  वुद्धि  की  गई  देश  में  थालेंसी'नया  रोगियों  के  हितीं'की  ध्यान  में  रखते

 सरकार  ने  हस्तक्षेप  किया  और  कंपनी  से  कहा  कि  वह  1992  के  पहले  सप्ताह  से

 इंजेक्शन  के  5  वायल  के  पेक  को  कौमत  410  रु०  से  कम  करके  290  २०

 झभोवषधों  पर  से  नियंत्रण  हटाना

 430.  भो  घुसताज  अंसारी  :

 औओ  चि४७लयकूधण  हान्डिक  :

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 (8)  क्या  सरकार  का  विचार  कुछ  आवश्यक  ओषधों  को  मूल्य  नियंत्रण  से  मकत  करने  का

 यदि  तो  क्या  सरकार  को  इस  बात  के  जानकारी  है  कि  उसके  इस  कदम  से  आवर्शध्यक

 शौषणों के  मूल्य  में  काफो  बद्धि  हो  जायेगी  जो  श्लाम  आदमी  को  पहुंच  से  बाहर  होगी

 यदि  तो  इन  आवश्यक  ओषधों  पर  से  नियंत्रण  हटाने  के  क्या  कारण-हैं  और

 जीवन  रक्षक  ओषध  उचित  मूल्य  पर  आम  आदमी  को  किस  प्रकार  उपलब्ध  कराने  का
 फककार  है  ?

 और  उ्यरक  संत्रालय  में  राज्य  संत्रो  चिन्ता  :  से  (७)
 के  मूश्य  मियंत्रण  से  संबंधित  विशिन्न  पहलुओं  पर  औषध  1986  और  भौषध  मिरधंभेण )

 की  चालू  समीक्षा  के  अन्तगंत  विचार  किथा  जा  रहा  है  ।

 झस्लैडक र  ध्वावास  योजना  के  धस्तगंत  फ्लेटों/प्लाटों  का  हाथंटन

 प्रो०  प्रेम  धूमल  :

 क्या  क्षहरो  जिकास  मंत्रो  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  अस्वेडकर  आवास  थोजना  के  अन्तगंत  पंजीकृत  अनु०  जाति  गनृसुचित  जनजाति  के
 लोगों  को  बावा  साहेब  बी०  आर०  अम्बेडकर  के  शताब्दी  समारोह  के  दौरान  फ्लैटों  अथबा  प्लाटों

 '  काजोबंटन  किया

 यदि  तो  क्या  दिल्ली  विकास  प्राधिकरण  ने  अनुसूचित  जातियों  जनजातियीं  के  लिए
 फ्लेंटों/प्लाटों  का  निर्माण  किया

 कया  अम्वेडकर  आवास  योजना  के  अन्तगंत  पंजीकृत  लोगों  को  प्लाटों  का  जाबंटन  करने
 मैं  कोई  प्रभुक्त  समस्या  तामने  था  रही  ओर

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  कया  है  ?

 जिकास  मंब्रालय  में  राज्य  संत्री  एस०  झरुलआजलसम  )  :  से  अम्बेडकर
 शायास  योजना  के  पंजीकृतों  को  आवंटन  के  लिए  अलग  से  मकानों  का  निर्माण  करने  का  कोई  प्रह्ठाव

 न्नट्टीं  न्यू  पंटन  1979  के  अन्तमंत  तिर्माण  Faq  जाने  बाले  फ्लेटों में  से  अनुश्चूचित
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 अनुसूचित  जनजाति  के  लिए  निर्धारित  कोटे  के  अनुसार  पंजीक्ृतों  को  विभिन्त  क्षेत्रों  में  केबल  फ्लेटों

 ४  के  आवंटन  का  इस  योजना  में  विचार
 षृ

 इस  योजना  के  अन्तगंत  सभी  20,000  (पंजीकृृतों/पंजीकृत  होने  वालों  को  1994-95  तक

 फ्लेट  आवंटित  किये  जाने  को  सम्भावना

 तिश्वतियों  को  बुकाने  गिराना

 432,  थो  मोहन  सिह  :

 क्या  हहरो  विकास  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 (८)  कया  दिल्ली  विकास  प्राधिकरण  ने  हाल  ही  में  लदुदाख  बुद्ध  विहार  मार्कट  में  स्थित
 तिब्बतियों  को  दुकानें  गिरा

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  और

 प्रभावित  तिब्बती  दुकानदारों  के  पुनर्वास  के  लिए  क्या  कायंवाही  की  गई  है  ?

 क्षहरो  विकास  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रो  एस०  :  दिल्ली  विकास
 प्राधिकरण  के  अनुसार  सरकारों  भूमि  पर  कतिपय  लकड़ी  के  जहां  कुछ  तिब्बती  शरणार्थी
 अनधिक्ृत  तोर  पर  बस  गए  थे  ओर  इनका  उपयोग  व्यापार  चलाने  के  लिए  कर  रहे  को  हाल ही  में
 उनके  हारा  हटाया  गया

 (a)  भूमि  के  स्वामित्व  वाली  एजेंसियों  ने  तिब्बती  शरणार्थीयों  द्वारा  इन  भूमियों  के  उपयोध
 के  लिए  कोई  अनुमति  प्राप्त  नहीं  की  थी  ।

 प्रभावित  व्यक्तियों  के  पुनर्वास  का  मामला  सरकार  के  विचा  राधीन  है  ।

 दिल्ली  में  उलित  दर  को  दुकानों  में  प्रावश्यक  वस्तुझों  को  प्रनुपलब्धता

 433.  शो  सो०  पो०  मुवालगिरियष्पा  :

 को  बो०  एल०  दरर्मा

 श्री  फूलअन्द  वर्मा  :

 कया  प्रधान  मन्त्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  दिल्ली  की  उचित  दर  की  दुकानों  में  पिछले  दो  महीनों  से  आवश्यक  वस्तुर्यें  समय

 पर  उपसब्ध

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  ओर

 सरकार  ने  कालाबाजारी  भोर  जमालोरी  की  समस्या  से  निपटने  के  लिए  क्या  कदम

 उठाए  हैं  ?

 साधरिक  डपसोकक््ता  सासले  होर  सार्वजनिक  वितरण  मंजालय  में  राज्य  मंत्री

 कप्तालुद्दोन  :  से  दिल्ली  प्रशासन  ने  सूचित  किया  है  कि  विगत  दो  महीनों  के  दोरान
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 उचित  दर  दुकानों  पर  उपभोक्ताओं  को  आवश्यक  वस्तुएं  उपसब्ध  रही  ।  दिल्ली  प्रशासन
 के  अधिकारी  कदाचार  रोकने  के  लिए  उचित  दर  दुकानों  की  अचानक  जांच  करते  बर्ष  199+  के
 दौरान  2075  जांच  की  ।7  प्रथम  सूचना  रिपोर्ट  दर्ज  की  गई  और  172  «्यक्षितयों  को  गिरफ्तार
 किया  गया  ।

 दिल्ली  संघ  राज्य  क्षेत्र  में  सावंजनिक  वितरण  प्रणाली  की  विभिन्न  स्तरों  पर  नियमित  रूप
 से  मानीटरींग  को  जाती  है  ताकि  साबंजनिक  वितरण  प्रणाली  के  बिक्री  केरद्रों  के जरिए  आवश्यक

 वस्तुओं  को  उपलब्धता  और  आपूर्ति  में  सुधार  किया  जा  सके  ।

 लित्तोडगढ़  को  उद्योगविहीम  जिला  घोथित  कंरनां

 434.  थो  सो  ०  पी०  मुदालगिरियिष्या  :

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  को  क्ुपा  करेंगे  कि  :

 कया  चित्तोड़गढ़  जिले  में  कोई  बड़ा  अथवा  मध्यम  दर्ज  का  उद्योग  न  होने  के  कारण  इसे
 उद्योगविहीन  जिले  के  रूप  में  घोषित  किये  जाने  की  मांग  की  जा  रही  ओर

 यदि  तो  इस  संबंध  में  केन्द्रीय  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 उद्योग  मन्त्रालय  में  राज्य  संत्री  जे०  :  और  (a)  हस  समय

 चित्रदृर्ग  सहित  किसी  जिले/क्षेत्र  को  उद्योग  रहित  जिला  धोषित  करने  का  कोई  प्रस्ताव  नहीं

 मारुति  उद्योग  लिमिटेड  हारा  को  गई  तथाकथित  प्तियमितताएं

 435.  श्रो  विशय  कुमार  यावव  :

 क्या  प्रधान  मन्त्री  यह  बताने  की  छुपा  करेंगे  कि  :

 क्या  केन्द्रीय  जांच  ब्यूरो  मारुति  उद्योग  के  प्रबंधकों  द्वारा  को  ग़ाई  कुछ  तथाकबित
 अनियमितताओं  को  जांच  कर  रहा  है।जसमें  उनकी  कई  विदेश  यात्रायें  भी  शामिल  और

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी  ब्योरा  क्या  है  ?

 उद्योग  संत्रालय  में  राज्य  मंत्रों  पो०  के०  :  ओर  (a)  मारुति  उद्योग
 लिमिटेड  के  प्रबंधन  द्वारा  कथित  रूप  से  बरती  गई  कुछ  अनियमितताओं  के  संम्बन्ध  में  केन्द्रीय  जांच
 ब्यूरो  स ेसरकार  को  कुछ  पत्र  प्राप्त  हुए  जो  अभी  विचाराधीन  है  ।

 ले  सोर्मेंद  संर्यन्र

 ]

 430.  श्री  रामनाशायण  बंरवा  :

 क्या  श्रधान  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 (७)  प्रत्येक  राज्य  में  उन  एककों  का  व्योरा  क्या  है  लिम्हें  कत  सीन  वर्धों  के  वीराने
 मक्त  संयंत्र  की  स्थापना  के  लिए  लाइसेंस  जारी  किए  बए  .  अब  सीमेंड
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 क्या  सरकार  को  पता  है  कि  ये  लघु  सीमेंट  संयं  पे  5

 ,

 मेंट  का  उत्पादन  करते

 कया  केन्द्र  सरकार  ने  इन  संयंत्रों  में  सीमेंट  की  गुणवत्ता  की  जांच  के  लिए  किसो  तंत्र  की
 स्थापना  को  और

 यदि  तो  यदि  इस  तंत्र  ने  कोई  रिपोर्ट  तेयार  को  है  तो  उसके  क्या  निष्कर्ष
 निकले  हैं  ?

 उद्योग  सन्त्रालय  में  राज्य  मनत्रो  पो०  जे०  :  सोमेंट  उच्योग  के  लाइसेंस
 होने  की  वजह  से  पिछले  तीन  वर्षों  के  छूट-प्राप्त  उद्योग  पंजीकरण  योजना  (fo  आई०  आर०

 के  अन्तर्गत  मंजूर  किए  गए  ंजीकरणों  तथा  अतिलघ्  सीमेंट  संयंत्र  की  स्थापना  हेतु
 उच्चसियों  द्वारा  दाखिल  सूचना  ज्ञापनों  की  संख्या  संलग्न  विवरण  में  दी  गई  है  ।

 से  भारत  सरकार  ने  सोमेंट  विनिर्माताओं  द्वारा  निभित  सीमेंट  की  गुणवत्ता  को
 जांच  करने  के  लिए  आवश्यक  वस्तु  1955  की  धारा  3  के  अन्तगंत  सीमेंट

 संशोधन  आदेश  1983  जारी  किया  उक्त  गुणवत्ता  नियंत्रण  आदेश  के

 व्यक्ति  स्वयं  अथवा  अपनी  ओर  हे  किसी  व्यक्ति  के  जरिए  ऐसे  सौमेंट  का
 विनिर्माण  करेगा  अथवा  बित्रो  हेतु  भंडारण  बेचेगा  या  वितरण  करेगा  जो  निर्धारित
 मानक  को  पूरा  नहीं  करता  है  भोर  जिस  पर  बी०आई०एस०  प्रमाणीकरण  मार्क  अंकित  नहीं
 होता  है  ।”

 इन  प्रावधानों  के  अन्तगंत  देश  में  सीमेंट  की किसी  किस्म  का  उत्पादन  करने  वाले  सभी  सीमेंट
 जो  सीमेंट  आदेश  के  तहत  बाते  स ेआई  ०  एस०  आाई०

 करण  मार्क  के  अन्तगंत  सीमेंट  का  उत्पादन  करने  एवं  बिक्री  करने  हेतु  बी०आई  ०एस०  प्रमाणीकरण  मार्क

 लाइसेंस  प्राप्त  करने  को  अपेक्षा  की  जाती  है  ।

 विवरण

 पिछले  तीन  वर्षों  के  मंजर  किए  गए  ई०आई०आर०  पंजीकरणों
 तथा  अति  लघु  सीमेंट  संयंत्रों  को  स्थापना  हेतु  दाखिल

 सूचना  ज्ञापनों  की  संख्या

 को  कुख  संख्या

 राष्यका  a --  ॥

 ई०आई०आर२०  पंजोकरण  सूचना  ज्ञापन

 हु  2  3

 महाराष्ट्र  3

 उत्तर  प्रदेश  2  4

 तनिभनाडु  2  +-
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 !  2  5

 हिमाचल  प्रदेश
 ट

 मध्य  प्रदेश  7

 नागालैंड  1  न

 राजस्थान  2  9

 असम  टू
 न

 गुजरात  3  1

 उड़िसा  3  2  -

 पश्चिम  बंगाल  1  च्य

 आंध्र  प्रदेश  —

 कर्नाटक  न  1

 हरियाणा  -  1

 बिहार  1

 राजस्थान  में  हुडको  परियोजनाएं

 437.  श्री  रामनाशायण  बेरवा  :

 क्या  ठाहरों  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  क्ृपा  करेंगे  कि  :

 राजस्थान  के  ग्रामीण  ओर  शहरी  क्षेत्रों  में  आवास  समस्या  को  हल  करने  हेतु  हुडकों  को
 विचाराधोन  परियोजनाओं  का  ब्यौरा  क्या  है  ;

 (*  )  क्या  हुडको  ने  राज्य  प्रकार  द्वारा  सिफारिश  की  गई  सभी  आवास  परियोजनाओं  के
 लिए  धन  उपलब्ध  कराने  को  स्वोकृति  दो  ओर

 यदि  तो  इसके  कया  कारण  हैं  ?

 शहरों  विकास  मंत्रालय  सें  राज्य  संत्रो  एम०  :  20-2-1992  की
 स्थिति  के  अनुसार  राजस्थान  सरकार  से  32.94  करोड़  रुपये  के  हुडको  के  ऋण  के  लिए  4।  क्षद्री
 आवास  स्कीमें  प्रक्रिया  मे  होने  की  सूचना  है  ।  इसक  अति(रक््त  86.48  करोड़  रुपये  के  हुडको  के  ऋण
 के  लिए  13  भूमि  अधिग्रहण  को  स्कोमें  श्री  हुड्को  के  समक्ष  रखो  गई  राजस्थान  राज्य  से  कोई
 ध्वामीण  आवास  स्कीम  हुडको  को  प्रस्तृत  नहीं  की  गई  है  ।

 ओर  1991-92  के  दोरान  क्षेत्रफल  श्लोर  आबादी  के  मानदण्ड  पर  आाधाररित
 हुडको  ने  राजस्थान  राज्य  के  लिए  39.55  करोड़  रुपये  का  नियतन  किया  है  जिसके  प्रति  8.30
 करोड़  रुपये  को  घनराश  का  ऋण  पहले  ही  संस्वोकृत  किया  जा  चुका  है  ।  सभी  भूमि  अधिग्रहण  को
 स्कोमें  हुडको  द्वारा  निर्धारित  दिशा  निर्देशों

 के अनुसार  फिर  से  प्रस्तुत  करने  के  लिए  एजेंसियों  को
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 बापस  कर  दो
 गई

 टै  |  प्रक्रिधोत  स्क्रोमों  को  मंजूरी  पर  हुडको  के  तकनीकी  तथा  वित्तीय  दिशानिर्देशों
 के  अनुपालन  के  अधीन  विचार  किया  जाता

 राज्यों  पें  सरकारों  प्रावस  के  झ्लायंटन  के  लिए  भ्रगसूचित
 जनलाति  का  कोटा

 438.  श्री  रास  नारायण  बेरवा  :

 क्या  शहरो  विकास  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 राज्य  सरकारों  के  अनुसूचित  जाति/जनजाति  के  कर  चारियों  के  लिए  सरकारी  आवास
 के  आबंटन  हेत  कितने  प्रतिशत  का  कोटा  निर्घारित  किया  गया  है

 इन  कमंचारियों  के  लिए  प्रत्येक  श्रेणीं  के  अन्तयंत  आरक्षित  कोटे  को  किस  तक  भर
 दिया  बया  ओर

 क्या  सरकार  ने  उक्त  अधिकारियों  को  आवास  के  बिना  बारी  के  आबंटन  के  लिए  भी  कोई
 कोटा  निर्धारित  किया  है  ?

 शहूरो  घिकास  मन्त्रालय  में  राज्य  सन्त्रो  एम०  :  राज्य  सरकार  वास
 के  आबंटन  के  लिए  राज्य  सरकारों  के  अनुसूयित  जाति  तथा  अनुसूचित  जनजाति  कमचारियों  के  लिए
 कोटे  का  प्रतिशत  याद  कोई  सम्बन्धित  राज्य  सरकारों  द्वारा  निर्धारित  किया  जाता  तथापि
 साधारण  पूल  आवासीय  वास  में  णत्र  अनुसूचित  जाति/अनुसूचित  जनजाति  के  +न््द्रीय  सरक्वार

 चखारियों  क ेलिए  आरक्षण  टा:प-ए  तथा  बी  वास  में  रिक्तियों  का  10  प्रतिशत  और  टाईप-सो  तथा  डी

 बास  में  रिक्तियों  का  5  प्रतिशत  को  सीमा  तक  नियत  किया  गया  है  ।

 21-2-9  :  को  स्थिति  के  अनुसार  कमंचारियों  की  प्रत्येक  श्रेणी  के  लिए  आरक्षित  कोटे
 जिस  तारीक्ष  तक  पूरा  किया  जा  चुका  है  वह  हस  प्रकार  --

 टाईप  प्राथ॑मकता  तारीख  जिस  तक  आबंटन  किया  जा  चुका  है  ;

 अनुसूचित  जाति  कोटा  अनुसूचित  जनजाति  कोटा

 ए्  52.75  27.6.78

 बी
 :

 1.4.67

 सी  5.7.56  15.2.68

 थ्ो  11.4  57  6.2.64

 बिना  बारी  आवंटन  के  लिए  प्रत्येक  आवेदन  पर  नियमों  में  छूट  देते  गुण-दोष  आधार
 पर  बिचार  किया  जाता  है  ।  बिना  बारो  आवंटन  में  अनुसूचित  जाति/अनसूचित  जनजाति  कम  चारियों
 के  लिए  कोई  कोटा  आरक्षित  नहीं  है  ।
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 भरती  प्रणाली

 4.9.  छझो  सबनलाल  झुशाना  :

 क्या  प्रधान  संत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भारत  सरकार  के  कुछ  सरकारो  क्षेत्र  के  नियमों  ओर  सांविधिक
 निकायों  के  कार्यालयों  में  विभिन्न  श्रेणियों  में  भरती  कमंकरी  चयन  आयोग/संघ  लोक  सेवा

 क्राग्रोग/रोजगार  दरियागंज  के  माध्यम  से  की  जाती  है  जब  कि  कुछ  कायालबों  से  समाचार

 पन्नों  में  विज्ञापनों  क ेआधार  पर  भरती  की  जाती

 क्या  भरती  प्रणाली  को  केन्द्रीयकृत  करके  कमंचारी  चयन  आयोग/संघ  लोक  सेवा
 क्रायोग  रोजगार  कार्यालय  के  माध्यम  से  ही  भरतो  करने  का  विचार  और

 यदि  तो  इसके  क्या  का  रण  हैं  ?

 लोक  शिकायत  धोर  पेंशन  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रो  सार्यरैट
 से  संघ  लोक  सेवा  आयोग  अथवा  कमंचारी  चयन  आयोग  जंसी  एजेंसियों  के  माध्यम  से

 भरी  जाने  वाली  रक्तियों  को  छोड़कर  केन्द्रीय  सरकार  के  कार्यालयो  अधं-सरकारी
 प्वंस्थाएं  तथा  सांविधिक  सगठन  शामिल  में  होने  वाली  सभी  रिक्तियों  न  केवल  रोजगार  कांयलियों
 को  गधिसूचित  करनी  होती  है  बल्कि  उनके  माध्यम  से  भरी  भी  जानी  होती  है  |  ऐसी  रिक्शियणं  रोजमार
 कार्यालय  से  गे  र-उपलब्धता  प्रमाण  पत्र  प्राप्त  करने  के  बाद  ही  भर्ती  के  अन्य  अनुशेय  स्रोतों  अर्थात  ,
 समाचार  पत्र  में  विज्ञापनों  इत्यादि  द्वारा  भरो  जा  सकती  है  ।  सावंजनिक  क्षेत्र  के  उपक्रमों  के  मामले में
 रोजगार  कार्यालयों  का  उपयोग  वे  वल  उन्हीं  पदों  की  भर्ती  क ेलिए  किया  जाता  है  जिनका  अधिकतेम
 बैसतन  12:0  रुपया  अतिमाह  अथवा  600  रुपये  श्रतिभास  लोक
 उद्यम  चयन  बोड  के  माध्यम  से  भरे  जाने  वाले  वरिष्ठ  स्तर  के  पदों  को  छोड़कर  इस  स्तर  के  ऊपर
 के  पदों  की  भर्ती  के  लिए  संबंधित  उपक्रमों  की  अपनी  ही  व्यवस्था  होती

 भर्ती  को  बतं  मान  प्रणाली  पूर्णतया  संतोषजनक  पायी  गयी  है  मौर  इसमें  परिवर्तन  करने  का  कोई
 प्रस्ताव  नहों  है  ।

 शहरो  यातायात  के  लिए  परिष्यय

 440.  ओर  मदनलाल  ख्राना  :

 क्या  झहरो  विकास  मन्त्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  शहरी  यातायात  के  लिए  अलग  से  कोई  शोध  नहीं  है  बल्कि  दूसरे  प्रयोजन  के
 ड्यय  को  शहरो  विकास  मन्त्रालय  के  परिव्यय  में  ही  शासित  कर  लिया  जाता  और

 यदि  तो  शहरी  विकास  के  परिव्यय  का  ब्योरा  क्या  है  ओर  1991.92  के  द्येरान
 शहरी  यातायात  के  लिए  इसमें  स ेकितनी  धन  राशि  निर्धारित  की  बयी  है  ?

 |

 बाहरी  विकास  सम्प्रालय  में  राज्य  मंत्रो  एम०  :  और  (a)  शहरो
 धातायात  के  लिए  निधियों  को  व्यवस्था  विभिन्न  श्लोौषषों  के  अन्तमंत  शहरो  विकास  मंशालय  को  मांव  के
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 अस्तगंत  की  जाती  शहरी  विकास  मंत्रालय  द्वारा  संचालित  विययों  में  स ेशहरी  यातायात  एक  है  ।

 91-62  के  लिए  शहरी  विकास  हेत्  बजटीय  परिव्यय  179  करोड़  रुपये  इसमें  से  शहरी

 बात  के  लिए  परिव्यय  5  क  रोड़  रुपये

 बिल्ली  में  सड़कों  को  घरस्प्रत

 441.  आ  सदनलाल  खुराना  :

 क्या  दहरो  विकास  मंत्री  दिल्लो  में  सड़कों  को  मरम्मत  के  बारे  में  ।6  ।  990  के

 रांकित  प्रश्न  संध्या  9029  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  को  छुपा  करेंगे  कि  :

 क्या  बर्ष  1991  में  मानसून  आरम्भ  होने  के  पश्चात  दिल्ली  की  अधिकांश  सड़कों  पर

 बड़े-बड़े  बड़ढे  उभर  गए  हैं  जिसमें  पानी  जमा  रहता

 (@)  क्या  दिल्ली  फी  सड़क  जिनपर  वर्ष  1990  के  दौरान  मरम्मत  करके  परत  चढ़ा  दी

 गई  पर  जगह-जगह  ऊपरी  परत  कट  जाने  के  कारभ  ख़राब  हो  गई

 यदि  तो  विनिदेशक  के  अनुसार  सड़कों  की  मरम्मत  हेतु  बेहतर  सामग्री  का  उपयोग

 सुनिश्चित  न  करने  के  क्या  कारण

 इस  मामले  की  जांच  करने  तथा  अन  साधारण  को  होने  वाली  अशुतिधा  को  दूर  करने
 ब  फिजूलखर्ली  पर  नियंत्रण  पाने  की  दृष्टि  से  बेहतर  सड़कें  बिछाना  धुनिश्चित  करने  हेतु  अचूक  उपाय
 करने  का  कोई  प्रस्ताव  भोर

 (७)  बदि  तो  तसर्संबंधी  ब्योरा  क्या

 शहरी  विकास  मंश्लालय  में  राज्य  मंत्रो  एस०  :  से  (5)  संबंधित
 अरिकरणलों  से  सूचना  एकत्र  को  जा  रही  है  तथा  सभापटल  पर  रख  दो

 पशह्चिस  बंगाल  झोर  बिहार  के  कोयला  क्ष वर  में  भूणि  को
 ऊपरो  सतह  का  प्रस्थिर  होना

 442,  थ्रौ  विजय  कृष्ण  हाग्डिक  :

 क्या  कोयला  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 )  क्या  सरकार  को  भूमि  के  घंसने  की  जामकारी  है  जिसके  कारण  पश्चिम  बंगाल
 है  क्रोयला  क्षेत्र  ओर  विहार  जहां  ईस्ट  कोलफोल्ड्स  लिमिटेड  कार्यरत  भमि  को  ऊपरी  सतह
 अस्थिर  हो  भई

 (@)  यदि  तो  क्या  कंपनी  द्वारा  निर्धारित  अमृवर्ती  उपायों  का  कार्यात्वेयन  न  किए  जाने
 के  कारण  भूमि  धंसतो  भर

 ग्रदि  तो  सरकार  भूमि  धंसने  को  समस्या  से  निपटने  के  लिए  क्या  कदम  उठाएंगी  ?

 कोयला  मंत्रालय  में  उप  मंत्रो  एस०  बो०  :  ओर  ईस्टर्न
 फोल्ड्स  लि०  के  कोयला  क्षेत्रों  मे ंभूमि  धंसाव  का  मुख्य  काश्ण  राष्ट्रीयकरण  हे  पूर्व  की  अवधि  के  दौरान
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 भू-वेशानिक  रूप  से  कोयले  का  दोहन  किया  जाता  रहा  असुरक्षित  क्षेत्रों  में  आवासीय  वृद्धि  को
 रोकने  की  दृष्टि  से  खान  सुरक्षा  महा  निदेशालय  के  द.र्यालय  ने  लोगों  के  बसने  के  लिए  रानीगंज  कोल
 फोल्ड  में  40  क्षेत्रों  को  व  1950  से  ही  क्षित  घोषित  कर  दिया  गया  पश्चिम  बंगास  ने  भो

 ऐसे  असुरक्षित  क्षेत्रों  पर  निर्माण  काय॑  पर  प्रतिबर्ध  लगाने  के  लिए  1979  में  कानून  पास  किया

 कानून  को  पास  किए  जाने  के  बाद  भी  घंसाव-प्रवण  क्षेत्रों  पर  आवास  के  विकास  पर  रोक  नहीं  लगी
 थर  यह  कार्य  बढ़ता  हो  जा  रहा  ईस्टनं  कोलफील्डस  लि०  के  ५बन्धन  अपने  कमंचारियों  को  धरों
 को  गिराकर  सुरक्षित  स्थान  पर  कपेक्षानुसार  स्थानांतरित  कर  सकता  किन्तु  बाहर  से  बसे  हुए
 व्यक्तियों  के  मामले  में  इसने  लिए  किए  गए  प्रयासों  का  इच्छित  प्रभाव  नहीं  पड़ा  है  ।

 घंसाव  को  समस्या  से  निपटने  के  लिए  उठाए  गए  कदमों  में  से  कुछ  कदम  नोचे  दिए
 गए  हैं  :--

 (1)  खनन  क्रियाकलाप  को  नियमों  तथा  विनियमों  का  और  खान  सुरक्षा  महानिदेशक  द्वारा
 लगाई  गई  शर्तों  का  सछ्ती  से  अनुपालन  किया  जाता

 (2)  विनिर्भित  क्षेत्र  के  नोबखे  का  कार्य  केवल  रेत  भराई  की  सहायता  से  किया
 जाता

 (3)  प०  बंगाल  सरकार  ने  )979  में  असुरक्षित  क्षेत्रों  पर  निर्माण  के  क्रियाकलापों  पर
 बन्ध  लगाए  जाने  संबंधी  कानून  पास  किया

 (+)  इस  सम्बन्ध  में  असुरक्षित  धोषित  किए  गए  क्षंत्रों  से  व्यक्तियों  की  निकासी  किए  जाने
 के  लिए  जिला  प्राधिकारियों  के  साथ  अनुवर्ती  कार्रवाई  तथा  सम्पर्क  कार्य  नियमित  रूप

 से  किया  जाता

 (5)  रानोगंज  कोयला  क्षेत्र  में  ऐसे  क्षेत्रों  का  सुदृढ़ीकरण  किए  जाने  के  लिए  ईस्टर्न
 फील्डस  लि०  ने  बोर-होल  के  जरिए  रेत को  जलोयन्यूम।टक  भराह  की  प्रोद्योभिको  पर
 आधारित  एक  परियोजना  श्रु  की  है  ।

 मारत  हैवो  इलेक्ट्रिकल्स  लि०  हारा  विद्यूत  उपकरणों  का  लि्माण

 44:.  भरी  विश्वय  कृष्ण  हान्डिक  :

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 भारत  हैवी  इलेक्ट्रिकल्स  लिमिटेड  की  विभिन्न  विद्यूत  उपकरणों  के  निर्माण  की  भेबाबट
 बार  क्षमता  कया  कि

 कया  इस  क्षमता  का  भरपूर  उपयोग  किया  गया

 क्या  38,000  मेगावट  के  अतिरिक्त  लक्षित  क्षमता  को  पूरा  करन ेके  लिए  भारत  हैबी
 इलेक्ट्रिकल्स  tro  को  केवल  40  प्रतिशत  विद्वूत  उपकरणों  की  पूति  करनो  है  जंसा  कि  आठवीं
 पंचवर्षीय  योजना  में  प्रस्ताव  किया  गया  और

 तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है
 ?
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 उद्योग  मंत्रालय  में  रात्य  मंत्री  पीौ०  के०  :  बी०एच०ह०एलश०  को  विश त
 घनित्रण  उपक  रण  को  उत्पादन  क्षमता  नीचे  दर्शाई  गयी  है  ,

 बमंल  4500  मेगावट  प्रति  वर्ष

 हाइडो  मेमावट  प्रति  वर्ष

 मैस  टर्बाइन्स  मेगावट  प्रति  वर्ष

 नहीं  ।

 और  वर्ष  से  की  अवधि  के  दौरान

 बढ़ायी  जाने  वाली  १8,170  मेगावट  विद्युत  में  स ेभेल  को  16,043  मेग/।वट  विद्युत  जनिश्रण  उपकरण
 के  लिए  आदेश  प्राप्त  हुए  हैं  जो उपरोक्त  अवधि  के  लिए  कुशल  प्रस्तावित  क्षमता  का  लगभग  42  प्रतिशत

 भब  तक  उपलब्ध  आदेशों  के  आधार  भेल  में  क्षमता  उपयोगिता  प्रतिशतता  इस  प्रकार  होगी  :

 1992-93  1953.94  1994-25  25  1995-96

 बमंल  55  30  नन+  न

 हाइड्ो  51  16  52  _.

 गेस  टर्बाइन  --  5  --  जन

 रण  शोशोणिक  एककों  के  लिए  विधिक  व्यवस्था

 444.  भरी  परसरास

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 444.  कया  वर्तमान  विधिक  व्यवस्था  में  ऐसा  कोई  परिवतंन  करने  का  प्रहताव  है  जिससे  संघ
 श्र  राज्य  सरकारें  रूपरण  ओद्योगिक  एककों  को  बन्द  किए  जाने  पर  रोक  लगा  ओर

 यदि  हां  तो  तस्संबंधी  ब्योरा  क्या  है  ?

 अर  मंत्रालय  में  उप  संज्रो  पथन  सिह  :  ओर  ओौद्योगिक  विवाद
 अधिनियम  947%  947  में  रुग्ण  ओद्योगिक  इकाईयों  की  बंदी  को  रोकने  के  लिए  उसमें  निद्वित  प्रावधान  को
 संशोधित  करने  का  कोई  प्रस्ताव  नहों

 लागत  धूल्य  पश्रोर  बिकरो  धूल्य  अंकित  करना

 ]
 445.  श्री  शाजबोर  सिह  :

 श्रो  विलास  राव  मागभायराव  ग्गह़वार  :

 क्या  प्रथास  मन्त्रो  यह  बताने  की  छुपा  करेंगे  कि  :

 कया  कुछ  कम्पनियां  खाद  और  अन्य  वस्तुओं  के  पैकेटों
 पर

 लागत  भोर  बिक्री  मूल्य
 अंकित  नहीं  करती

 हि
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 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  ओर

 वा  सरकार  का  कम्पनियों  के  लिए  यह  अनिवाय॑  बनाने  का  विचार  है  कि  वे  पेकेटों  पर

 निर्माण  की  तिथि  तथा  मुल्य  अंकित  यदि  तो  तत्ख॑बंधी  ब्योरा  क्या  है  ?

 नागरिक  उपभोक्ता  सासले  ग्रौर  सावंजनिक  वितरण  संत्रालंथ  लें  राज्य  मंत्रो

 कमालुहोन  :  से  बांट  तथा  माप  मानक  में
 1977  के  अनुसार  खुदरा  पेकेजों  पर  बिक्री  मूल्य  और  उत्पादन/पंकिग  के  महीने  ओर  वर्ष  का  उल्लेख
 करना  अनिवायं  परन्तु  पेकेजों  की  कुछ  श्रेणियों  को  उपयुक्त  अंनिवाधेता  से  छूट  भ्राप्त  लायत

 मुल्य  के  संबंध  में  कोई  घोषणा  नियम  के  तहत  अपेक्षित  नहीं  क्योंकि  यह  विषय  अधिनियम  के  कैत्र  से

 बाहर  जिसके  अन्तगंत  ये  नियम  बनाये  गये

 ईश्वरी  प्रसाद  समिति

 446.  श्रो  वाऊ  दयाल  थोशो  :

 क्या  प्रधान  मन्त्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  श्रमजीवी  पत्रकारों  के  लिए  नियुक्त  ईश्यरी  प्रसाद  समिति  ने  अपनी  सिफारिशों

 प्रशतुत  कर  दी  हैं  और  यदि  तो  तस्संबंधौ  ब्योरा  क्या

 क्या  सरकार  ने  समिति  की  सिफारिशों  को  कार्यरूप  देने  के  लिए  अन्तविभागीय  उच्च
 बह्चिकार  प्राप्त  समिति  नियक्त  की

 क्या  समिति  ने  अपनो  रिपोर्ट  प्रस्तुत  कर  दी

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  और  यदि  तो  उसके  क्या  कारण  और

 (3)  इन  सिफारिशों  को  कब  तक  लागू  कर  दिया  जाएगा  ?

 असम  संजह्ालय  में  उप  सनत्री  पवन  सिह  :  जी  भी  ईश्वरी  प्रसाद  की
 क्रण्यक्षता  में  नियुक्त  समाचारपत्र  कमंचारियों  की  विशेषज्ञ  समिति  ने  ।5  1991  को  सरकार
 को  अपनी  रिवोटे  दे  दी  समिति  ने  अन्य  बातों  के  साथ-साथ  स्वस्थ्य  तथा  स्वरुछता  और
 साथ  हो  चिकित्सा  छुट्टी  यात्रा  रियायत  तथा  समयोपरि  भरत्त  से  संस्धद्ध  मौमलों  के  बार  में
 रिशें  को  है  ।

 से  विशेषज्ञ  समिति  की  सिफारिशों  को  लागू  करने  के  लिए  गठित  अन्तर
 नोय  अधिकार  प्राप्त  समिति  ने  अभी  तक  अपनी  अन्तिम  रिपोर्ट  नहीं  दीं

 राजस्थान  में  विद्युत  केगद्र  हेतु  कोयले  को  झापूर्ति  में  कभो

 447.  थी  दाऊ  दयाल  लोशो  :

 क्या  कोयला  पंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :
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 क्या  पिछलेतोन  क्यों  के  दोरान  कोयले  की  आपूर्ति  मे ंकमी  के  कारण  राजस्थान  में  कोटा
 ताप  विज्लुत  केन्द्र  में कम  विद्युत  उत्पदन

 यदि  तो  कोयले की  आपूर्ति  में कमी  के  कारण  1989-90,  1590-91  तथा
 1992  तक  विद्युत  उत्पादन-में  कितनी  कमी

 पिछले  तोन  वर्षों  क ेदौरान  कोटा  ताप  विद्युत  केन्द्र  को किन-किन  खानों  से  कितनी
 कितनो  मात्रा  में  कोयले  की  आपूर्ति  की  गई  तथा  इस  विद्युत  केन्द्र  ते  उनकी  दूरी  कितनी  है

 समय  पर  कोयले  को  आपूर्ति  न  होने  क ेकारण  कितनी  हानि  हुई  और

 (2)  कोयले  को  अप्पृति  को  नियमित  करने  तथा  कम  आपूर्ति  के  लिए  उपाय  करने  हेतु  क्या
 कदम  उठाने  का  विचार  है  ?

 कोयला  संत्रालय  में  उप  मंत्रो  एस०  थो०  :  से  राजस्थान  में
 कोटा  तापीय  विद्युत  गृह  कोयले  को  सप्लाई  के  नादंनं  कोलफोल्ड्स  लि०  की  सिगराली

 साउथ  ईस्टर्न  कोलफील्ड्स  लि०  की  कोरिया-रीबा  कोयला  क्षेत्रों  स ेओर  भारत  कोकिंग  कोल
 लि०  झरिया  कोयस  क्षेत्रों  से  संयोजित  कोटा  तापीय  विद्युत  गृह  से  इन  कोयला  क्षेत्रों  की
 मानित  दूरी  नीबे  दी  गई  है  :--

 1.  सा०  ई०  को०  लि०  )  +-990  कि०  मी०

 2.  ना।०  को०  लि०  )  +5800  कि०  मी ७०

 3.  भा०  को०  को०  लि०  = 1350  कि०  मी०

 इस  सम्बन्ध  में  उपलब्ध  सूचना  के  अनुसार  कोटा  तापीय  बिद्युत  गृह  को  वर्ष  1989-90;
 1990-91  और  1991-92  के  दौरान  सप्लाई  किया  गया  कोयला  ओर  संयोजन  किये  गये  कोयले  के

 बारे  में  ब्योरे  नीचे  दिये  गये  हैं  ।

 (200  टन

 !989990  1990-91  1991-92
 1992 2

 संयोजन  अधिप्राप्ति  संयोजन  संयोजन  अधिप्राप्ति

 1110.  498  930...  477  155  612

 झरिया(भान्को०  1515  973  1245  679  855  847

 को०  लि०  )

 सिगरोली  60  19  390  337  1890  458

 मुग्मा-सालनपुर  --  4  —  --  न्न+  न

 को»

 धोरी/धरिया  —  97  —_—  +-  =  174

 जोड़  2685  1591  2565.  1493  2700  2121

 208
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 केन्द्रीय  विद्युत  प्राधिक  रण  के  वर्ष  1989-90  के  दौरान  कोयले  की  कम  सप्लाई  किए

 जाने  के  कारण  उत्पादन  शक्ष्यों  में  कोई  गिरावट  नहीं  आई  वर्ष  1990-61  के  दौरान  लक्ष्य  को

 तुलना  में  75:  जो ०  डब्ल्यु०  एच०  वाट  की  गिरावट  आई  है  जिसमे  से  215  सकल  बाट

 घंटे  कोयले  की  कमी  के  कारण  .991  से  1992  की  अवधि  के  दोरान  कोटा

 तापीय  विद्युत  गृह  अपने  लक्ष्य  से  819  सकल  वाट  घंटे  आगे  पहुंच  गया  किन्तु  विद्युत  गृह  ने  यह

 सूचित  किया  है  कि  यह  233  सकल  वाट  घंटे  का  अतिरिक्त  उत्पादन  कर  सकता  था  यदि  इस  अवधि  के

 दौरान  उसे  कोयले  की  अधिक  सप्लाई  को

 (2)  तापीय  विद्युत  गृह्दों  का  कोयले  की  सप्लाई  पर  देंनिक  भाधार  पर  निगरानी  रखी  जाती

 अन्य  क्षेत्रों  की  अपेक्षा  विद्यत  क्षेत्र  कोयले  की  सप्लाई  किए  जाने  में  प्राथमिकता  दी  जातो

 कोल  इं  डिया  लिमिटेड  के  टेखाप्रों  को  लेखा-पररोक्षा

 448.  श्री  दाऊ  बयाल  जोशी  :

 बया  कोयला  मन्त्रों  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  कोल  इंडिया  लिमिटेड  तथा  उसको  सहायक  कम्पनियों  के  लेखाओं  को  1989-90;
 1990-91  के  दो  रान  लेखा-परीक्षा  की  गई

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या  है  तथा  सहायक  कम्पनियों  के  नाम  कया

 क्या  इत  लेखाओं  को  उचित  समय  पर  लेखा-परीक्षा  की  गई  ओर

 यदि  तो  उक्त  कोयला  कम्पनियों  ने  1989-90  तथा  1990-91  के  दोरान  कुछ
 कितना  लाभ  अजित  किया  गया  तथा  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या  है  ?

 कोयला  संत्रालय  में  उप  मंत्री  एस०  बो०  :  हां  ।

 कोयला  कम्पनियों  से  प्राप्तसूचना  के  अनुसार  को  ०  हैं  ०  और  इसको
 यकत  जिसमें  भा०  को०  को०  से०  को०  को  ०  ई०  को ०  सा०  ई०  को ०
 के०  खा०  आ०  डि०  सं०  ना०  को०  व०  को०  लि०  और  ना०  ई०  को०  शामिल  वर्ष
 1989-90  और  1990-91  के  लेखों  की  लेश्वा-परीक्षा  कर  लो  गई  है  ओर  इसमें  वाधिक  आम  बैठक
 भी  समय  पर  आयोजित  की  गई

 ब्ष  198८-२0  ८-२0  और  1990-91  के  दौरान  कोयला  मूल्य  विनियमन  लेखा  का  सम'योजन

 किए  जाने  के  बाद  तथा  कर  से  पूर्व  प्रावधान  किए  जाने  से  उररोक्त  कोयला  कम्पनियों  ह्वारा  कमाए  गए

 लाभ  गए  घाटे  की  स्थिति  नीचे  दर्शायो  गई  है  :--.

 (+  )  व्थ्लाभ

 (--)  घाटा

 रु०  में )

 ु  (+) जि
 तम्त्त्ग्शझ  ग्ख्ह्म्ग्ः

 भा०

 को० को० लि० (--) 96.27 (+ ) से० को० (+) 5-26 (+) 204
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 1  2  3

 के०  खा०  आ०  डि०  सं०  लि०  (-)  2.06  (+)  2-42

 ई०  को०  लि०  (--)  42-74  (+)  76-43

 ना०  को०  लि०  (+-)  22-58  (+)  2.10

 सा०  ई०  को०  लि०  (--)  20.79  (--)  32  32

 बे०  को०  लि०  (--)  95.40  (->)  30.94

 ना०  ई०  को०  सहित  )  (--)  27.87  (+)  0.35

 जोड़  :  को०  इं०  लि०  (-)२-.7  +)  00.3.

 भूमिगत  सलजल  द्ययन  योजना  के  लिए  राजस्थान  को  घमराशि

 449.  थ्री  दाऊ  दयाल  जोशी  :

 क्या  शहरी  विकास  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  ;

 केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  राजस्थान  सरकार  को  भूमिगत  मन्नजल  योजना  के  लिए  बत
 तीन  वर्षों  क ेदोरान  कुल  कितनी  सहायता  प्रदान  को

 क्या  राजस्थान  के  उदयपुर  जैसे  बड़ें  शहरों
 में  भूमिगत  मलजल  व्ययन  व्यवस्था  नहों

 यदि  तो  क्या  सरकार  का  राजस्थान  को  इस  प्रयोजन  हेतु  सहायता  प्रदान  करने  का
 विचार  और

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 शहरी  विकास  सन्त्रालय  में  राज्य  मन्त्रो  एम०  :  से  स्वच्छता
 राज्य  सरकार  का  विषय  है  और  शहरी  मलजल  निर्यास  याजनाओं  के  लिए  कोई  केन्द्रीय  सहायया
 कम  नहीं  मलजल  निर्यास  के  लिए  वि|भन्न  शहरों  हेतु  राज्य  सरकारों  द्वारा  किए  गए  प्रावधानों
 के  लिए  भारत  सरकार  द्वारा  कोई  सूचना  नहीं  रखी  जाती  भाग  ओर  का
 प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 सस््व-विस्पोषित  योजनाध्रों  के  श्रन्तगंत  भमुसुचित  जातियों/प्रनुसुचित
 जनलआातियों  के  लिए  कोटा

 ]

 4380.  भोमतो  सारमथम  चमादेशर  :

 क्या  झहरो  बिकास  मन्त्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :



 लिखित  उत्तरै  26  1992

 कया  गत  तोन  वर्षों  के  दौरान  दिल्ली  में  विभिन्न  स्व-वित्तपोषित  योजनाओं  के  अन्तगंत

 अनसूचित  जातियों  जनजातियों  के  निर्धारित  आवासों  का  पूरा  कोटा  भरा  गया  और

 यदि  तो  तत्संबंधो  ब्योरा  क्या  है  ?

 धहूरी  विकास  मत्रालय  में  राज्य  श्रंत्री  एस०  :  नहीं  ।

 पिछले  तोन  वर्षों  लिए  रत्:वित्तपोवित  योजना  के  अन्तगंत  अनुसूचित  जाति/अनु-

 सूचित  जनजाति  के  पंजीकृत  व्यक्तियों  को  किए  गए  आवंटन  को  संख्या  इस  प्रकार  है  :--

 1989  _  शून्य

 1990  _  184

 1991  80

 उदारोकरण  के  आद  उद्चमियों/प्रधवासी  मारतोयों  को  प्रतिक्रिया

 451.  क्रोभतो  सारगजम  चजमाहोखर  :

 क्या  प्रथान  मन््त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 हाल  ही  के  उदारीकरण  के  बाद  भारत  में  उद्योग  स्थापित  करने  के  लिए  केन्द्र  सरकार
 को  विदेशी  अप्रवासी  भारतीयों  और  स्वदेशी  उद्धमियों  से  मिली  निश्चित  प्रतिक्रिया  क्या

 ओर

 क्या  सरकार  ने  हमारे  ओद्योमिक  क्षेत्र  को  जिसमें  उपड़ोश्त  श्रेणी  के  उद्यमियों  निवेश
 करने  ओर  नये  उद्योग  स्थापित  करने  को  अनुमति  देने  का  विचार  निर्धारित  करते  हुए  कोई
 निर्देश  तेवार  किए  हैं  ?

 उद्योग  मम्ल्लालय  में  राज्य  सनत्री  पो०  जे०  :  1991  में  नयी
 नोौसो  निक  नीति  की  घोषणा  के  ओश्योगिक  एककों  को  स्थापना  के  वास््ते  3)  1992  तक

 श्रोद्योगिक  एबीकृति  सचिवाक्ज़लें  उलमिग्रों  द्रारा  उच्चमिता  ज्ञापन  दाशिल  किए  जा
 उक्त  भ्रवृधि  के  सरकार  ओर  अरतीव  रिजवं  बेक  द्वारा  कुल  760  विदेशी  सहमोषों

 को  दी  गई  हे  जिसमें  विदेशों  प्रस्तावों हेतु  260  अनुमोशन  शामिल  हैं  ओर  जिसमें

 588.63  करोड़  दपये  को  विदेक्ञी/एन  ० आर०  भाई०  इक्विटो  अश््तत्ंस्त  हैं  ।

 (&)  24  1991  को  संसद  के  दोनों  सदनों  के  पटल  पर  रखे  बये  ओद्योगिक  नोति
 सम्बन्धी  बकक्तव्य  के  2  में  सहकारी  क्षेत्र  लिए  आरक्षित  वे
 उद्योग  जिनके  लिए  लाइसेंस  लेना  अन्तिद्षग्न  है  विदेशी  ओोश्चोमिकी  समझोतों  के  अनुमोदन
 बोर  51%  विदेशों  इक्दिटी  अनुदानों  हेतु  उच्च  प्राथमिकता  वाले  उद्योगों  की  सूचियां  शामिल  हैं  ।

 प्रतिलिप्याधिकार  ध्धिनियस  में  शंझोधत

 452.  भो  पृथ्वो राज  डो०  चज्हाज  :

 क्या  प्रधान  मनन््तो  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 206



 7  1913  )  लिखित  उत्तर
 ;

 क्या  विश्व  बोड्धिक  सख्वदा  संनठने  के  महानिर्देशक  ने  फेरिस  कन्वेशन  में  भारत  के  भाग
 लेने  के  विचार-विमर्श  करने  हेतु  भारत  की  यात्रा  की

 क्या  सरकार  का  विचार  प्रतिलिप्याधिकार  और  पेटेंड  कानून  में  संशोधन  करने  का  है

 क्या  भारत  भो  विश्व  बोद्धिक  सम्पदा  संगठन  के  पेरिस  कन्वेशन  पर  हस्ताक्षर  करने  के

 लिए  सहमत  हो  गया  ओर

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या  है  ?

 उद्योग  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  पो०  जे०  :  से  विश्व  बोद्धिक
 सम्पदा  संगठन  जाई०  पी०  के  महानिदेशक  ने  1992  के  अन्तिम  सप्ताह  में
 भारत  का  दोरा  किया  अपने  दौरे  के  दोरान  उन्होंने  सरकार  तथा  उद्योग  के  प्रतिनिधियों  से
 कात  की  सरकारी  प्रतिनिधियों  के  साथ  उनके  द्वारा  की  पई  चर्चा  में  औद्योगिक  सम्पदा  को  सुरक्षा
 सम्बन्धो  पेरिस  कन्वेशन  विथय  का  उल्लेख  किया  भव  भारत  उंक्त  कम्वेशन  का  सदस्य  नहों
 यश्षपि  पेटेंट्स  1970  में  संशोधन  करने  का  कोई  प्रस्ताव  नहीं  लेकिन  सरकार

 लिप्पाधिकार  अधिनिवषम  को  व्यापक  समीक्षा  कर  रही  है  ।

 बिहा र  में  कृषि  श्राधारित  छोटे  शोर  बढ़े  उच्योग

 453.  थ्री  नवल  किशोर  राय  :

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  बिहार  के  सोतामढ़ी  जिले  में  किसी  बड़े  या  मध्यम  कृषि-आश्ारित
 उद्योग  को  स्थापना  का  विचार

 क्या  सरकार  का  सीतामढ़ी  क्षेत्र  का कृषि  आधारित  उद्योग  के  क्षेत्र  में  विशेषज्ञों  क ेदल

 द्वारा  सर्वेक्षण  कराये  जामे  के  वाद  वहाँ  और  बिहार  के  सोमावर्ती  क्षेत्रों  में  कृषि  अर्धीरित  उश्योगों
 स्थापना  के  लिए  कोई  ठोस  कदम  उठाने  का  विधार

 यदि  तो  तत्संबंधौ  ब्योरा  क्यों  औरे

 येदि  तो  उंसके  क्या  कीरण  हैं

 उच्योष  मस्त्रालय  में  राज्य  सन्त  पोल  जे०
 हे

 से  बिहार  के

 भढ़ी  जिले  में  कृषि  परे  आधारित  किसी  बड़े  अथवा  मंझाँले  उद्योग  की  स्थापना  करने  के  लिए  इस  समय
 उद्योग  मंत्रालय  के  पास  कौई  प्रस्ताव  नहीं  किसी  राज्य  में  अ््था  उसके  किसी  क्षेत्र  विशेष  अंधेथा
 जिले  में  उद्योगों  क ेविकास  करने  की  उत्तरदायित्व  मंस्यतेया  राज्य  सरकार  का  होंता  केन्द्र  त्रकीर
 राज्य  सरकार  के  प्रयासों  में  मदद  पंहुंचाती  केन्द्र  सरंकार  ने  बिहार  राज्य  के  तींध्र  ओद्योविक  विस
 के  लिए  विभिन्न  आधारभूत  सुविधाओं  के  स्जंन  हेतु  मुअफ्फरपुर
 भर  पूणिया  कप्बा  में  पांच  विकास  केन्द्रों  का  अनुमोदन  किया  है  ।  बिहार  में  ठंचछोंगों  की
 स्थापता  के  लिए  वर्ष  1990  में  11  आशय  पत्र  ओर  8  औद्योगिक  साइसेंस  तथा  1991  में  ?  ओर्शेय
 पत्र  और  :  ओद्योगिक  लाइसेंस  जारी  किए  गए  बिहार  में  उद्योगों  की  स्थापना  के  लिए
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 1991  से  (99:  तक  उद्यमियों  द्वारा  27  औद्योगिक  उद्यम  ज्ञापन  भी  प्रस्तुत  किए  बए

 तेल  के  ध्यापारिथों  द्वारा  श्रनिय  सितताएं

 ]

 454,  भी  श्रवण  कुमार  पहैल  :

 शो  गुरूवास  कासत  :

 क्या  प्रधांभ  मन्त्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  गुजरात  और  महाराष्ट्र  तेल  व्यापारियों  ने  अवध  ढंग  से  करोड़ों  रुपया  कमाया

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्यौरा  क्या
 है

 इन  व्यापारियों  मे  कूल  कितना  धन  कमाया  और

 इन  व्यापारियों  के  बिरुद्ध  क्या  का्यबाही  को  गई  है  ?

 लाधरिक  डपसोक््ता  सामले  श्रौर  सार्वजनिक  वितरण  संत्ालय  में  राज्य  अंधो

 कणालुद्दोत  :  से  महारास्ट्र  और  गुजरात  राज्य  सरकारों  है  सूचना  भेजने
 का  अबृरोध  किया  गया  है  ।

 सिविल  कर्मचारियों  हारा  निजो  क्षेत्र  में  कार्य  करमा

 455.  शी  शंकर  सिह  वाधेला  :

 :  थो  विश्वमाथ  शास्त्री  :

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  :

 क्या  सिविल  कमंचारियों  को  निजी  क्षेत्र  में  कार्म  करने  की  अनुमति  देने  का  कोई
 विचार

 यदि  तो  इस  प्रस्ताव  का  क्या  ओचित्य  ओर

 मोटे  तोर  पर  प्रस्ताव  के  पंरामीटर  कया  हैं  तथा  सिविल  सेवा  से  निजी  सेवा  में  स्थानांतरण
 की  क्या  शर्ते  है

 लोक  शिकायत  झोर  पेंट्ान  संत्रालय  सें  र,ज््य  मंत्री  सामंरेट  :  (%)  हे
 विद्यमान  नियमों  के  अनुसार  केन्द्रीय  सरकारी  कमंचारियों  की  सेबाएं  आपवादिक  मामलों  में

 लिली  क्षेत्र  के  उपक्रमों  को  उपलब्ध  करायी  जा  सकतो  हैं  बशरतें  कि  ऐसे  स्थानान्तरण  पर  निष्पादित  कौ
 जाने  बाशी  डयूटियों  का  स्वरुप  ऐसा  हो  जिसे  कि  लोक  हित  में  किसो  सरकारों  कमंचारी  हारा  किया
 थाना  अखिल  भारतोय  सेवा  के  सदस्यों  के  संदर्भ  मे  नियमों  में  यह  व्यवस्था  है  कि  केद्ीव
 शरकार  द्वारा  संवर्भय  मधिकारों  को  उस  राज्य  सरकार  के  परामक्ञ  से  जिस  राज्य  संवर्थ  का  बह
 कारो  ही  किसो  गंर-सरकारी  निकाय  में  भेजा  जा  सकता  विश्वमान  उपबन्धों  को  ओर  उदार
 बनाने  का  प्रस्ताव  प्रारम्मिक  जांच  के  अधोन  है  ।
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 डो०  थो०  विर्माता  संघों  को  मांगें
 456.  ओर  अवण  कुमार  पटेल  :

 शो  शुरूदास  कामत  :

 झो  झर्जून  चरण  सेठी  :

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  गत  तोन  बर्षों  के  दोरान  टी०  बी०  उद्योग  के  उत्पादन  में  मोजदा  कराधान  ढांचे
 विशेषकर  उत्पादन  कर  के  कारण  भारों  कमी  आई

 यदि  तो  क्या  सरकार  को  कस्जूपस  इलेक्ट्रॉनिक्स  एण्ड  टो०वो०  मेनुफेक्चरलं
 एसोसिएशन  से  कोई  ज्ञापन  प्राप्त  हुआ

 यदि  तो  उनको  मांगों  एवं  सुझावों  का  ब्यौरा  क्या  और

 इस  संबंध  में  सरकार  को  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 लोक  शिकायत  एवं  पेंझन  भंज्लालथ  में  राज्य  संत्री  साबरेट  :
 मां  में  कमो  होने  के  कारण  देश  में  टेलीविजन  सेटों  के  उत्पादन  में  विराबट  आई  एिछले  तीन  वर्षों
 के  दौरान  श्याम  तथा  श्वेत  और  रंगीन  टेलोविशन  स्ेटों  के  उत्पादन  के  आंकड़े  नोचे  दिए  गए

 मात्रा  दस  लाख  नय्षों  में

 1989  1990  199}

 श्याम  तथा  श्वेत  4.0  3.6  3.1

 टेलीविजन  सेट
 रंगौन  टेलीविजन  सेट  12  1.2  0.9

 और  उपभोक्ता  इलेक्ट्रॉनिकौ  तथा  टो०बी०  विनिमता  संघ

 एम०ए०  )  ने  इथाम  तथा  श्वेत  कौर  रंगोन  टेलीविजन  दोनों  द्वी  प्रकार  के  सेटों  के  मामले  में  उत्पादन-शुह्क
 को  कम  करते  के  लिए  सरकार  को  एक  शापन  प्रस्तुत  किया  ब्यौरे  नीचे  दिए  गए

 वस्तु  का  तास  सो०  ई०  एम०  ए०  द्वारा  विये  ये  सुछाव

 51  सेन्मो०  आकार  वाले  श्याम  --  पिक्चर  ट्यूबों  पर  लगने  वाले  उत्पादन-शुल्क
 तथा  श्वेश  टेलो  विजन  सेट  को  घटाकर  यथा  मृह्य  10  प्रतिशत  कर  दिया

 36  से०्मी०  आकार  वाल  श्याम  --  इस  समय  टी०  वो०  सेटों  पर  लिए  जाने  वाले

 तथा  श्वेत  टेलीविजन  सेट  अतिरिक्त  सस््पादन-शुल्क  को  हटाकर  पिक्चर

 टूयूबों  पर  लगाना  !
 —  सभो  इलेक्ट्रॉनिक  संघटक-पुर्जो  पर  10  प्रतिशत

 यथा  मूस्थ  को  समास  दर  पर  उत्पादन-शुस्््क
 लगाना  ।

 18  से०्मी०  आकार  वाले  श्याम  --  उत्पात्न-शूल्क  मैं  छृष्ट  देना  जेसाकि  36  से  «मी ०
 तथा  श्वेत  टेलीविजन  सेट  आकार  वर्ण  टेलीविजन  सेटों  के  मामले  में  किया

 गया  है  ।
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 55  /53  से  ०मी  ०  आकार  वाले  रंगीन  --  उत्पादन-झहुल्क  को  कम  करके  1500  रुपये
 टेलीविजन  सेट  किया  जाना  ह
 36  सेन्मी०  आकार  वाले  --  उत्पादन-शुल्क  को  कम  करके  900  रुपये  किया  है

 रंगीन  टेलीविजन  सेट  जाना  चाहिए  ।

 उपभोक्ता  इलेक्ट्रॉनिको  तथा  टी  ०  बी०  विनिर्माता  संघ  ई०  टी०  एम०  तथा

 अन्य  उद्योग-संघों  द्वारा  दिए  सुझाव  बजट  के  प्रस्ताव  तबार  करते  समय  महत्वपूर्ण  भूमिका  निभाते  हैं  ।

 सार्वजनिक  क्षेत्र  के  रण  उपक्रमों  क ेलिए  सानदण्ड

 457.  श्री  अ्वण  कुमार  पटेल  :

 क्या  प्रधान  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 सावंजनिक  क्षेत्र  के  रण  उद्योबों  का  पता  लगाने  के  लिए  यदि  कोई  मानदण्ड  निर्धारित

 किये  गये  हाँ  तो  वे  क्या  और

 इस  प्रकार  के  उपक्रमों  की  कार्यक्षमता  तथा  इनके  सामाजिक  दायित्व  को  उनकी
 प्रदता  की  तुलना  में  कितना  महत्व  दिया  जाता  है  ?

 उद्योग  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  पी०  के०  :  और  सरकारो  क्षेत्र में
 उद्योगों  की  ररणता  निर्धारित  करने  के  लिए  रुण्ण  औद्योगिक  करुपनी  1985  की  धारा
 3  (1)  (0)  में  दो  गई  रुप्णता  की  परिभाषा  का  अनुसरण  किया  जाता  इस  धारा  के  अनुसार

 औद्योगिक  कम्पनीਂ  का  अर्थ  एक  ओद्योगिक  कम्पनी  कम्पनी  7  वर्ष  से  कम  समय  से
 कृत  न  से  है  जिसने  किसी  वित्तीय  वर्ष  के अन्त  तक  अपनी  समस्त  निवल  सम्पत्ति  के  बराबर  अबवा
 उससे  अधिक  का  संचित  घाटा  उठाया  हो  तथा  किसो  ऐसे  वित्तीय  वर्ष  में  तथा  ऐसे  वित्तीय  वर्ष  के  त्रन्त
 पहले  वाले  वित्तीय  वर्ष  में  नकद  घाटा  उठाया  हो  ।  सरकारो  क्षेत्र  के ऐसे  जो  इस  परिभाषा  के
 अन्तगंत  आते  के  पुररस्थापन  हेतु  योजनायें  तेयार  करने  के  लिए  ओद्योगिक  तथा  वित्तीय
 पुनयंठन  मण्डल  के  पास  भेजा  ऐसी  योजनाओं  के  मण्डल  ऐसे  उपक्रमों  द्वारा  किये  गये
 सामाजिक  दायित्व  को  महत्व  दे  सकता

 नई  सार्वजनिक  वितरण  प्रणालो  श्रारम्म  करना

 458.  थश्रो  निमल  कौन्ति  चटर्जी  :
 शो  चन्द्रजोत  यादव  :

 थी  हरि  किजश्ञोर  सिह  :

 शो  पवन  कुतार  बंसल  :
 श्री  जाते  फर्नानडोज  :
 श्रोमतो  बासवाराजेहवरो  :
 शो  सनत  कुमार  मंडल  :
 थ्ो  सुधोर  घिरो  :
 थो  धमनन््लय  कुमार  :
 शो  भ्त्युम्भय  मायक  :
 जो  बुस्वास  कामत  :

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
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 क्या  सरकार  ने  हाल  हो  में  कोई  नई  सावंजनिक  वितरण  प्रणाली  आरंभ  को

 यदि  तो  यह  सुनिश्चित  करने  के  लिए  क्या  उपाय  किये  गये  हे  कि  गरीब  व्यक्तियों
 को  सभी  वस्तुओं  का  उचित  वितरण  किया

 क्या  सरकार  ने  यह  सुनिश्चित  करने  के  लिए  भी  कोई  कदम  उठाए  हैं  कि  किसो  बस्तु  की
 चोरी  अथवा  कालाबाजारी  न  और

 यदि  तो  तत्संबंधी  ब्योरा  क्या  है  ?

 नागरिक  उपभोक्ता  सासले  झोर  सार्वजनिक  वितरण  मन््त्रालय  सें  राज्य  सम्त्री

 फसालुद्दोन  :  ओर  सावंजनिक  वितरण  प्रणालों  ब्यापक  स्वरूप  को
 केन्द्रीय  सरकार  ने  सावंजनिक  वितरण  प्रणाली  को  मजबूत  करने  तथा  उसे  नया  रूप  देने  के  लिए  पहल
 को  ताकि  कुछ  अभिज्ञात  क्षेत्रों  में  रहने  बाले  लोगों  तक  यह  प्रणालो  बेहतर  तरोके  से  पहुंच  सके  ।
 इस  लक्ष्य  को  प्राप्त  करने  के  उपाय  के  रूप  में  केन्द्रीय  सरकार  ने  राज्य  सरकारों  के  साथ  परामश  क  रके
 क्षेत्र  विशिष्ट  जंसे  समेकित  आदिवासी  विकास  सूखा  संभावित  क्षेत्र  का
 मरुस्थल  बिकास  कार्य  ओर  कुछ  निदिष्ट  पबंतोय  क्षेत्रों  क ेतहत  आने  बाले  लगभग  1700  ब्लाकों
 की  पहचान  को  राज्य  सरकारों  से  अनुरोध  किया  गया  है  कि  वे  अतिरिक्त  उचित  दर  को  दुकानें

 इन  क्षेत्रों  में  उन  परिवारों  को  राशन  काड़  जारी  करें  जिन्हें  अभी  तक  ये  कार्ड  जारो  नहीं  किये
 गये  उचित  दर  दुकानों  तक  सावंजनिक  वितरण  प्रणालो  को  वस्तुएं  सोंपने  हेतु  कदम  उठाएं  ताकि

 इन  वस्तुओं  के  अन्यज्न  जाने  की  संभावना  कम  से  कम  हो  सके  ओर  इनके  समय  पर  तथा  उचित  वितरण
 का  निरीक्षण  करने  के  लिए  जन  सतकंता  समितियों  का  गठन

 (१)  और  राज्य  सरकारों/संघ  राज्य  क्षेत्र  प्रशासनों  से  अनुरोध  किया  गया  है  कि  वे
 उपभोक्ताओ  को  सावंजनिक  वितरण  प्रणाली  की  बस्तुओं  को  आपूर्ति  ओर  उपलध्यता  का  परिबोक्षा
 करने  के  लिए  उचित  दर  दुकानों  के  स्तर  पर  सर्तंकता  समितियां  स्थापित  जिनमें  महिला
 स्वेच्छिक  ओर  उपभोक्ता  संगठनों  तथा  निर्वाचित  प्रतिनिधियों  आदि  को  शामिल  किया  राज्य
 प्रशासनों  क ेअधिकारी  अनुचित  व्यापारिक  प्रथाओं  को  समाप्त  करने  के  लिए  उचित  दर  दुकानों  की
 नियमित  जांच  और  अचानक  दौरा  करते  हैं  तथा  कदाचारों  पर  नियंत्रण  करने  ओर  दंड  देने  हेतु
 आवश्यक  वस्तु  अधिनियम  के  तहत  कार्रवाई  करते  हैं  !  वर्ष  199)  के  दोरान  1.5  लाख  से  बधिक  छापे
 मारे  जाने  को  सूचना  मिलो  है  और  लगभन  25  करोड़  ६०  का  साल  जब्त  किया  मया  ।

 नई  झावास  नोति

 459.  कुमारी  थुध्पा  देवो  सिह  :

 श्री  नारायण  सिंह  चौधरो  :

 श्री  पो०  सो०  भधासस  :

 क्या  शहरी  विकास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 )  क्या  सरकार  का  नई  आवास  नीति  की  घोषणा  करने  का  विचार

 यदि  तो  नई  आवास  नीति  की  मुख्य  विशेषताएं  कया

 पुरानी  आवास  नीति  से  यह  किस  प्रकार  भिन्न  और
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 बज  की  ऑिजअनओन  ee  >>  नाना  +  «जता  अजलली  ee  ज७  हक  हनी  टवअनममम«मःामाक we eee

 नई  आवास  नोति  को  किस  तारोख  से  लागू  किये  जाने  को  सम्भावना  है  ?

 शहरी  विकास  सन्त्रालय  में  राज्य  सम्झो  एम०  :  से  भ्राक्षप  -

 राष्ट्रीय  आवास  नीति  1988  में  संसद  के  दोनों  सदनों  के  समक्ष  प्रस्तुत  किया  गया  संसद

 राज्य  सरकारों  तथा  शगसाधा रण  के  विभिन्न  बयों  हारा  व्यक्त  किये  गये  विचारों  को  ध्यान  में

 रखते  हुए  सरकार  ने  प्रारूप  राष्ट्रीय  आवास  नीति  के  संशोधन  का  कार्य  आरंभ  किया  संशोधित

 प्रारूप  राष्ट्रीय  आवास  नीति  तैयार  होते  ही  संसद  के  दोनों  सदनों  के  समक्ष  रखा  जाएगा  ।

 कोयला  खानों  हारा  विशद्यत  खेत  को  कोयले  को  सप्लाई

 450  सो०  सिल्बेरा  :

 क्या  कोयला  मंत्री  बह  बताने  को  कपा  करेंगे  कि  :

 कसा  सरकार  का  विचार  सभी  नई  कोयला  द्ानों  से  विद्युत  क्षेत्र  को  केवल  पर्यावरण को

 इृष्टि  से  उपयुक्त  कोयले  को  सप्लाई  करने  के  लिए  निदेश  देने  का

 यदि  तो  तत्सम्बन्धो  व्योरा  क्या  है  ओर  यदि  तो  इसके  कया  का  रण

 (7)  क्या  कोयला  शल्क  में  उपकर  सम्मिलित  करने  का  कोई  बिचार  ओर

 यदि  तो  इसकी  पृ८्ठ  भूमि  ओर  इस  उपकर  के  उपयोग  के  क्षेत्र  सहित  तस्सम्बन्धो

 ब्योरा  क्या  है  ?

 कोयला  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  एस०  जो०  :  से  (५)  सरकार  हारा
 स्थापित  एक  विशेषज्ञ  समिति  ने  कोयसा  क्षेत्रों  से  कि०्मी०  से  अधिक  टूरो  पर  ल्थित  नए
 तापीय  विद्युत  गृहों  में  परिष्कृत  कोयले  को  प्रयोग  किसे  जाने  को  स्रिफारिश  को  इस  समिति  ने  बह
 सिफारिक्ष  की  थो  कि  ऐसे  दूरस्थ  ब्रिद्युत  गृहों  हारा  परिक्कृत  कोयले  का  प्रयोग  उनके  लिए  निम्नलिखित
 के  सस्बन्ध  में  अधिक  लाभकारी  कम  परिवहन  श्राथ्तਂ  उच्च  उश्पादन  मोर  बेहतर  संयंत्र  कार्य

 भादि  ।  तदनुसार  यह  निर्णय  लिया  गया  कि  विश्युत  ग्रेड  कोयले  के  लिए  पिट-हेड  कोयसा

 प्ररिष्क रण  संयंत्र  स्थापित  किए  जाए  ।  ऐसा  एक  संयंत्र  सेम्ट्रल  कोलफोल्ड्स  लि०  में  पिपरवार  के  स्थान
 पर  निर्माणाधीन  दे  ।  चूंकि  कच्चे  कोयले  की  तुलना  में  प्ररिस्कृत  कोयले  में  राख  का  तस्व  कम  होता
 अतः  विद्युत  संयंत्रों  को  कोयले  को  राख  की  मात्रा  कम  वहन  करनी  पड़तो  है  ओर  इस  तरह  तदनुसार
 प्रदूषण  भी  कम  होता  है  ।  कोयले  क॑  परिष्करण  को  अतिरिक्त  लागत  का  वहन  उपभोक्ता  यूनिटों  हारा
 किया  जाता  है  ओर  ऐसे  कोयले  की  कीमत  के  संबंध  में  समझोता  ख  रो ददार  ओर  उत्पादक  क॑  बोच  करना

 पड़ता  इस  प्रयोजन  से  कोयसे  किसी  तरह  का  उपकर  लगाये  जाने  का  कोई  प्रस्ताक

 नहीं

 12.00  मध्याह्न
 ) बर्थ  ।

 थो  रुपचन्द  पाल  :  अध्यक्ष  पैंने  विशेवाधिकार  सम्बन्धी  नोटिस  दिया

 )

 212
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 झी  निम्रल  कान्ति  चटर्जी  :  :  वित्त  मंत्री  ने कल  यह  बताया  था  कि  कुछ
 लीकेज  हुई  इसलिए  वह  उक्त  पत्र  या  जो  भी  पत्र  व्यवहार  किया  मय्स  उपे  सका  पटल  पर  नहीं
 रख  आज  प्रधान  मंत्री  जो  यहां  पर  हम  यह  ठीक-ठोक  जानना  चाहते  हैं  कि  विश्व  बैंक  को
 बजट  लोक  किया  गया  अथवा  आपने  भो  हमें  इसको  जानकारी  वहीँ  दो
 है  ।  बाज  प्रधान  मंत्री  जो  यहां  इसलिए  या  तो  उन्हें  यह  स्वोहार  करना  होगा  अथवा  इंकार
 छूरना  या  फिर  सभा  पटल  पर  उक्त  पन्ष  को  प्रस्तुत  करना  होढा  ।  )

 ध्रध्यक्ष  महोदय  :  हम  आपको  बारी-बारी  से  मौका  देंगे।अब  मैं  डा०  रामचभा  ढोन  को
 बोलने  की  अनुमति  देता  हूं  ।

 डा०  रामचन्द्र  डोस  :  कल  रात्रि  जो  घटना  घटो  उसको  थानगत्ती
 मैं  सरकार  को  देना  चाहता  हूं  ।  पूर्वी  रेलवे  खंड  में  साहिब  गंज  लूपा  लाइम्र  पर  बत  राज़ि  से  एक  दुखद
 शेख  दुधंटना  घटी  ।  पिचकुटिर  ढाल  ओर  भेदिया  रेलवे  स्टेशन  करे  ओजच  एक  साल  बाड़ो  धौर  एफ  श्री
 धात्री  गाड़ी-अप-विश्व-भारती  फास्ट  पंस्तेजर  ट्रेन  से  टकरा  जाने  के  कारण  यह  घटना  घटो  ।  ट्रेम्न  के

 इंजन  में  आग  लग  गई  |  घटना  स्थल  पर  हो  एक  महिला  और  एक  छोटे  बच्चे  सहित  पांच  व्यक्ति  मारे

 गए  ।  हस  सम्बन्ध  में  मैं  मंत्री  महोदय  से  एक  वक्तव्य  चाहता  हूं  ।  दुर्घटना  के  कारणों  का  पता  लगाने
 के  लिए  जांच  श्रू  की  जानी  प्रभावित  लोगों  को उचित  मुआवणा  मो  दिया  जामा  चाहिह  ।

 इस  दुघेटना  में  !8  व्यक्ति  गम्भीर  रूप  से  घायल  हुए  हैं  और  उन्हें  ब्दंवान  मेडिकल  कालेज  में  भर्ती
 पईकरया  भया  उनका  इलाज  चल  रहा  इसलिए  मैं  यह  चाहता  हूं  कि  मंत्री  महोदय  घटना  स्थल  पर

 खाएं  ।  इसके  आगे  मेरा  यह  निवेदन  हे  कि  उचित  मुआबजा  दिया  जाना  चाहिए  ओर  धावलों  का

 इलाज  किथा  जाना  चाहिए  ।  यही  मेरा  निवेदन  है  ।

 श्री  सोमनाथ  चटर्जी  :  दुषंटना  जहां  घटी  यह  स्थान  मेरे  तिर्दाचन  छत  में

 कुछ  न  कुछ  शी  ्र  ही  मवश्य  किया  जाना  चाहिए  ।  रेल  मंत्री  जो  कहां  हैं  ?  उन्हें  यहां  होता  कशिए
 जब  ऐसी  रेल  दुघंटनाएं  घटती  तब  भी  कोई  वक्तव्य  नहीं  दिया  जाता  लोग  भारे  कद  ।

 छह  व्यक्तियों  की  म॒त्य  हो  गई  और  कई  अन्य  घायल  हो  गए  पहले  जब  ऐसी  घटनाएं  घटतो  थीं
 तो  रेल  मंत्री  हरा  वक्तव्य  दिया  जाता  महोदय  गया  आप  उनको  मृत्यु  पर  क्ोक

 भ्यक्त  कर

 रहे  जब  सभा  को  बेठक  चल  रही  है  तो  उन्हें  वक्तव्य  देना

 भ्रध्यक्ष  महोदय  :  संसदीय  काय॑  मंत्री  कृपया  इसकी  जानकारी  देर  अंभो  को  दे  दें  |

 थो  सोमनाथ  मै  संसदोय  काय॑  मंत्री  महोदय  से  निवेदन  करता  हू ंकि  बह  कपग्रा  सदस्यों
 को  बात  सुने  ।  )

 झो  चन्द्रशशर  :  अध्यक्ष  में  प्रक्रिया  श्म्बन्धी  एक  प्रामला  उठाता  भाहता

 हैं  ।  भाज  देश  के  सभी  समाचार  पत्रों  म॑  वित्त  मत्री  हारा  विश्व  बेंक  को  भेद  खोलने  ब्राले  पत्र  लिख
 छाने  का  समाचार  उस  मुद्द  पर  चर्चा  नहीं  हुई  यह  बहुत  ही  ब्रम्भीर  मामला  है  जिसमें  देश
 की  संप्रभुता  के  साथ  समझोता  किया  गया  या  तो  सरकार  स्पथ्ट  वक्तव्य  दे  ओर  यह  कहे  कि  ऐसा
 कोई  मरी  वक्तव्य  या  पत्र  नहीं  हैं  या  उक्त  पत्र  को  सभा  पटल  प्र  प्रस्तुत  अन्यथा  इसमें  औुछ  भो
 अभधिय  कहने  का  अवसर  न  दें  ।  मे  किसी  को  धमकी  नहों  देना  ब्राहता  ।  इसमें  देश

 को बरिमा ओर सम्मान का मामला निहित बह किसो दल का प्रश्न नहीं
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 ]
 श्री  रवि  राय  :  चन्द्र  शेखर  आपको  कहना  चाहिये  |  )

 ]

 क्रो  खत  शेखर  :  अध्यक्ष  मैं  आपको  एक  बात  कहना  चाहता  सदस्यों  यदि  हम  इस

 मामले  को  यहां  और  अभी  नहीं  उठाते  हैं  तो  सदस्यों  की  ओर  से  अपने  कतंव्य  के  सम्बन्ध  में  भारी  भूल

 होगी  !  इस  समय  अन्य  सभो  बातें  पूरो  तरह  अप्र।संगिक

 न  जज

 हो  सलिशंकर  ध्वय्यर  :  भाप  सभा  फो  इस  तरह  गुमराह  नहों  कर

 को  चन्द्र  शेखर  :  मैं  सभः  को  गुमराह  नहीं  कर  रहा  हूं  ऐसा  करने  की  मेरी  आदत  नहीं
 लेकिन  मैंने  इस  तरह  के  कई  उठा-पटक  देखे  मैं  चप  नहीं  होने  जा  रहा  मैं  कहना  चाहता  हूं
 कि  यह  एक  ऐसा  गम्भीर  मसला  जिसमें  वित्त  मंत्री  जी  की  साख  संदेह  के  घेरे  में  )

 करो  मलजिशंकर  धस्यर  :  पिछले  24  घंटों  से  हमारे  लोकतंत्र  क ेसाथ  खिलवाड़  किया  जा  रहा

 है  |  )

 झो  चन्द्र  शेशर  :  इस  सदन  में  मेरा  भी  कुछ  अनुभव  रहा  है  उतना  नहों  जितना  कि  उन्हें
 मेरे  पास  कुछ  अनुभव  तो  मैं  गुमराह  नहीं  कर  रहा  हूं  ।  मैं  ये  एक  सांसद  के  नाते  अपना  कर्तव्य

 निभा  रहा  मैं  अपनी  सीमाएं  जानता  हूं  यदि  अध्यक्ष  महोदय  यह  कहते  हैं  कि  इस  विषय  को  यहां
 उठाया  नहों  जा  यह  महत्वपूर्ण  नहीं  है  तो  मैं  यह  नहीं  करूंगा  ।  मैं  नहीं  चाह्वता  कि  सदस्यों  को
 उत्तेजित  होना  चाहिए  यदि  आप  चाहते  हैं  तो  एक  चिट्टी  मेर  पार  यहां  वित्तमंत्री  जो  द्वारा  लिखी

 शई  चिट्ठी  भो  उपलब्ध  इस  पत्र  का  जवाब  विश्व  बेंक  द्वारा  दिया  गया  इस  तरह  धमको  मत

 दीजिए

 मुझे  बोलने  मैं  आपसे  निवेदन  करूंगा  ।  इससे  पहले  कि  हस  सदन  को  कार्यवाही  को
 क्षागे  बढ़ाएं  विभिन्न  ग्रूपों  के  नेताओं  की  बेठक  बुलाईए  ओर  वित्त  मंत्री  ओर  प्रधान  मंत्री  को  भी  इसमें
 क्षामत्रित  प्रधान  मंत्री  और  वित्त  मंत्री  को  यह  पत्र  देखने  दीजिए  ओर  वह  यह  भी  स्पष्ट  करें
 कि  यह  सत्यपर  आधारित  पन्न  नहीं  है  ।  आप  स्वयं  देख  सकते  हैं  कि  इस  पन्र  में  समझोता  परस्त
 बयान  दिया  गया  है  या  ऐसा  नहीं  है  कि  मैं  ऐसा  प्रचार  करने  के  लिए  कह  रहा  हूं  ।  मैं  गंभी  ररूप
 से  यह  महसूस  करता  हुं->यह  बपान  इस  पूरे  सदन  तथा  पूरे  राष्ट्र  को  मर्यादा  पर  एक  आघात
 इसलिए  उस  सरकार  ओ  देश  को  मर्यादा  के  साथ  समझोता  तक  कर  सकता  इस  सदन  की
 कार्यव।ही  करने  का  कोई  अधिकार  नहीं  हैं  ।  मैं  इस  मंभीर  मसले  को  उठाता  )

 यदि  आप  चाहते  हैं  तो  मैं  एक  बाल  कहूंगा  ।  जब  विश्व  बैंक  की  रिपोर्ट  को  सदन  और  इस  राष्ट्र
 को  जानकारी  में  लाया  गया  उस  तो  मैंने  इस  सदन  में  एक  बयान  जारो  किया  था  कि

 1990  में  विश्व-दंक  रिपोर्ट  सरकार  को  सौंपी  गयी  मैं  1991  तक  प्रधान  मंत्री
 रिपोर्ट  मुझे  नहीं  दिलखाई  पैंने  प्रधान  मंत्री  को  पत्र  उन्होंने  इसको  पूछताछ  को  ।

 मुझे  मालूम  है  कि  प्रधान  मंत्री  यह  अछ्छो  तरह  जानते  है  कि  वह  व्यक्ति  कौन  है  जिसने  मुझसे  यह
 रिपोर्ट  छिप;ई  क्या  प्रधानमंत्रो  तेयार  प्रधानमंत्री  जो  को  इतनी  सज्जनता  भी  नहीं  आई  कि
 बह  जुलाई  में  मिले  हुए  मेरे  पत्र  का  जवाब  दे  सके  ।  मैंने  इतने  लम्बे  समय  तक  इंतजार  मैंने
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 तब  तक  नहीं  बोला  जब  तक  कि  यह  रिपोर्ट  मेरे  पास  था  नहीं  गई  ।  मैं  आपको  आश्वस्त  करता  हूं
 ओर  सत्तारुढ़  पार्टी  के  सदस्यों  को  आश्वस्त  करता  हूं  कि  किसो  भी  व्यक्ति  को  छवि  खराब  करने  की
 मेरी  इच्छा  नहीं  रही  है  ।  लेकिन  मुझे  खेद  के  साथ  कहना  पड़ता  है  कि जब  न  केवल  इस  सदन  बल्कि  पूरे
 राष्ट्र  की  मर्यादा  को  दाव  पर  लगा  विया  गया  है  तो  मैं  चुप  नहीं  बेठ

 मैंने  सुबह  विपक्ष  के  नेता  स ेबात  भी  की  और  आपको  विपक्ष  के  नेता  के  रुप  में
 प्रधानमंत्री  से  इस  पर  बात  करनी  चाहिए  कि  हस  प्रकार  की  बेठक  वह  आयोजित  इस  समस्या
 का  समाधान  चिल्लाने  से  अथवा  एक  दूसरे  पर  शोर-शराबा  करने  से  यहां  कुछ  नहीं  होगा  )

 श्री  सोमनाथ  चटर्जो  :  इसका  उत्तर  दूसरे  दिन  दिया  जाने  वाले  था  ।  यह  एक  लम्बा  पत्र

 यह  कैसे  हो  सकता  है  जब  तक  कि  इसे  पहले  ही  तैयार  न  कर  दिया  गया  हो  ।  इस  मामले  में  हसका  उत्तर

 भी  दिया  जाना  चाहिए  ।

 ]
 श्री  लाल  कृष्ण  ह्ाइबाणी  अध्यक्ष  कल  इस  सदन  में  इस  विषय  पर  विपक्ष

 के  सभी  लोगों  ने  बहुत  गहरी  चिन्ता  प्रकट  की  ओर  मांग  को  थी  कि  यह  जो  पत्र  इस  पत्र  को

 सदन  के  पटल  पर  रखा  दिन  भर  उस  पर  कई  प्रकार  कई  प्रकरणों  में  चर्चा  नी  होती  रही
 और  एक  बयान  वित्त  मंत्री  जी  ने  भी  दिया  लेकिन  जिस  समय  शाम  को  सदन  की  कार्यवाही  स्थवित

 हुई  तब  विपक्ष  असन्तोष  से  भरा  हुआ  आज  काल  चन्द्रशेखर  जी  ने  मुझे  फोन  करके  अपना

 क्षो  प्रकट  किया  ओर  जो  बात  उन्होंने  अभो  सदन  में  कही  लमभग  वही  बात  मुक्षे  भी  कही  ।

 उसके  बात  प्रधान  मंत्री  जी  से  भी  मैंने  निवेदन  इस  मामझे  में  एक  प्रकार  से  इस  गतिरोध  को

 दूर  करना  चाहिए  ओर  मैं  उम्मीद  करता  था  कि  आज  बारह  बजे  इसके  बारे  में  कोई  कार्यबाही  होगी  ।
 कल  भी  आपको  स्मरण  अध्यक्ष  आपके  कक्ष  में  भी  इस  बात  का  उल्लेख  एक  अब  में
 तो  वित्त  मंत्री  यह  कह  रहे  हैं  कि  आज  नहीं  20  को  रखूंगा  ओर  यह  पुरी  संभावना  है  कि  यह्
 पन्न  पुरा  का  पूरा  अखबार  में  फिर  से  छप  तो  हमारी  स्थिति  क्या  सदन  के  नाते  औौर
 सरकार  की  स्थिति  क्या  सरकार  के  नाते  इस  पर  भी  गम्भी  रता  से  विचार  करना  कस

 जिस  बात  पर  मैंने  बल  दिया  था  और  फिर  से  देना  भबाहूंगा  कि  एक  प्रकार  से  वित्त  मंत्री  जो  ने  यह
 कह  कर  के  कि  29  के  बाद  रखने  को  तंयार  स्वयं  ने  इस  पत्र  का  बजट  के  साथ  मेक्सस  जोड़  विया

 अगर  वे  29  को  बात  न  करते  ओर  यह  स्टेंड  लेते  कि  ऐसी  कोई  परम्परा  नहीं  जिसके  आधार  पर
 विश्व  बेंक  से  सरकार  का  पत्र-ब्यवह्ार  सदन  के  पटल  पर  रखा  तो  एक  पहलू  होता  भोर  उस  पर
 निर्णय  सदन  करता  या  आप  करते  ।  वह  बात  अलग  लेकिन  स्वयं  ने  यह  कह  कर  के  कि  आज  नहीं

 29  के  बाद  रखने  को  तेथार  उसका  अर्थ  यह  है  कि  29  को  बजट  आने  वाला  तो  बजट
 के  साथ  उसका  कोई  संबंध  तारतम्य  इसीलिए  जो  आक्षकार्ये  हमने  कल  प्रकट  की  उनकी
 ओर  पुष्टि  हुई  और  इस  कारण  मैं  चाहूंगा  कि  जो  सुझाव  अब  चन्द्रशेशर  जी  ने  दिया  उस  पर  आप
 विचार  करके  इस  गतिरोध  में  कोई  रास्ता  निकालें  ।  स्वयं  अधान  मंत्री  जी  से  बात  हुई  तब
 उन्होंने  इतना  ही  कहा  था  कि  अध्यक्ष  जी  जो  भो  इस  बतिरोध  में  से  रास्ता  निकालना  श्वरकार
 उसे  मानेगो  ।

 [  भनुवाद ]
 हो  सोमनाथ  चटजों  :  अध्यक्ष  जो  कुछ  थो  कहा  बया  है  मैं  उसका  पूरी  तरह  समर्थन

 -  करता  एक  बार  विश  मंद्रो  ने  कहा  कि  इस  पक्ष  का  बजट  प्रक्षिया  से  कोई  सम्बन्ध  नहों  है  ।
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 इकलिए  इसे  बारह  से  केने  का  कोई  कारण  नहों  हो  उन्होंने  यह  बयान  कल  जारो  किया  का  ।
 यदि  बजट  से  इसका  कोई  सम्बन्ध  नहीं  इसे  बजट  के  प्रस्तुत  करने  क ेसमय  तक  किस  प्रकार

 स्वथिस्ध  फिवह  जा  सकता  ओर  दोनों  के  बीच  क्या  सम्भव  सम्बन्ध  यदि  यह  बयान  सही  है  ?
 कल  जनहित  से  जड़ा  प्रश्न  उछाया  गया  था  और  इस  प्रश्न  के  बार-बार  उठाने  के  बावजुद  बिच
 बंधी  मे  इस  कट  उपयोग  नहीं  किया  और  न  ही  राष्ट्रहित  के  प्रण्न  ही  शामिल  किए  गए  अब  इंस
 देश  के  भूतपूर्व  प्रधान  मंत्री  ने  इस  दस्तावेज  का  उल्लेख  किया  मैं  उनसे  निवेदन  करता  हूं  कि  इसे
 छब्प  पटल  पर  रखे  क्या  यह  नियमित  मामला  है  जिस  पर  हम  बहस  कर  रहे  हैं  और  इसे  पक्षपातपूर्ण
 मामला  समझा  जाए  ?  जब  देश  की  संप्रभुता  ओर  मर्यादा  दाव  पर  लगी  हुई  तो  प्रत्येक  को  इस  पर
 उत्तेजित  होंगा  चाहिए  ।  मैं  उच्मीद  करता  हूं  कि  मंत्री  जी  ने  मात्र  गही  के  लिए  अपने  विवेक  को  गिरवी

 नहीं  रख  ढाला  आफ  कर  क्या  रहे  हैं  ?  क्या  कबीना  मंत्री  मंडल  में  कोई  विरोध  करने  वाल्म  नहीं
 है  ?  मुझे  मालूम  नहीं  कि  क्या  हो  रहा  है  ।

 यह  एक  ऐसा  मामला  है  जो  मात्र  यह  कह  देने  से  टल  जाएगा  कि  क्समंत्री
 के  कहा  है  कि  इसे  29  तारोख  को  कर  लिया  हम  इसके  लिए  आग्रह  करते  हम  यह  जानना

 चाहेंगे  कि  क्या  इस्तका  कोई  सम्बन्ध  है  या  नहीं  ।  श्री  चन्द्रशेखर  ने  कहा  है  कि  इसका  सम्बन्ध
 है  कानना  चाहुंमा  कि  क्या  सदन  को  गुमराह  किया  जा  रहा  है  ।  हम  णह  भो  जानता  चाहेंगे  कि  क्या
 इह्  देश  को  मर्यादा  ओर  इज्जत  के  साथ  समझोता  किया  गया  है  या  नहीं  ।  चूंकि  सरकार
 उक्त  दस्तावेज  नहीं  कर  रही  है  तो इसका  मतलब  यह  है  कि  वे  इसे  सदन  से  छिपाना  चाहते  हैं  ।
 बैंके  कक  घटी  निवेदन  किया  था  कि  इस  मामले  को  पक्षपात  पूर्ण  ढंग  से  नहीं  लिया  जाना  चाहिए  ।
 खक्क  के  केशा  को  महां  काना  मैंने  यह  क्यों  कहा  कि  सदन  के  नेता  को  आने  दीजिए  ?  मैंने  यह
 चइललिए  कहा  कि  उन्हें  इस  विषय  में  अपना  योगदान  देना  हमें  उनके  विचारों  से  भी  अवबत
 होगा  चाहहिर  कि  कया  इस  विश्य  में  किसी  प्रकार  के  संदेह  ओर  क्या  राष्ट्र  की  संप्रभुता  के साथ
 समझौता  किया  गया  है  या  इस  मामले  को  हस  तरह  से  नहीं  छोड़  देना  अभी  विपक्ष
 के  नेक  ने  कहा  है  कि  प्रकानमंत्रो  ने  झुछ  कहा  उन्हें  यहां  आने  को  कृपा  करनी  चाहिए  और

 इमारे  संबेह  का  ओर  उछ  फ्ावना  को  जो  यहां  लोगों  में  हैं  शमन  करना  चाहिए  ।  उन्हें  दस्तावेज  को
 सजाकहल  कर  रखना  भाहिए  ओर  समस्त  पत्राचार  का  ब्योरा  उन्हें  देवा  हमें  मालुम  होना
 चाहिए  कि  यह  कया  है  इसलिए  कि  रांब्ट्र  यह  तय  कर  सके  कि  कया  इस  सरकार  ने  राष्ट्र  को  अधिक
 जावकवी  फो  कुछ  बाहरी  एजेंसियों  के  हाथों  बेच  दिया  है  ।  हमे  जानने  का  अधिकार

 ]

 थो  रामविलास  पासवान  :  अध्यक्ष  कल  पूरे  दिन  इस  सदन  में  इस  पर  काफी
 घरमप्नर्मी  रही  )

 जहोकय  :  एक  सर्जेश्न  है  कि  मोटिन  बृलाई  जाए  उस  समय  आप  बोजिए
 )

 सध्यक्ष  भहींदन  :  आप  सब  बोलना  चाहते  हैं  मैं  वही  बोलने  बाला  हूं  क्योंकि  सब  की  बोलने  की
 इच्छा

 )

 ]
 यो  इमाओड  कुप्त  :  क्या  भाप  चाहते  हैं  कि आपको  हमें  रात्ता  निकालने  में  मदक
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 ee  थक  ०

 करनी  चाहिए  ओर  कया  आप  कल  को  पुनरावृत्ति  चाहते  हैं  ?

 झध्यक्ष  महोदय  :  मैं  आपको  इजाजत  देने  जा  रहा  हूं

 )

 झध्यक्ष  महोदय  :  असल  में  कल  सुबह  ओर  दोपहर  में  भी  इस  बात  के  ऊपर  काफी  चर्चा

 )

 झो  रास  विसास  पासवान  :  लेकिन  रिजल्ट  जीरो

 प्रध्यक्ष  महोंदय  :  अब  एक  सुझाव  भूतपूर्व  प्रधान  मंत्री  जी  न ेदिया  है  उसको  हम  सबको  बड़े
 ध्यान  से  लेना  विरोधी  पक्ष  के  नेता  थी  आडवाणी  जी  ने  भी  अपना  सुशाव  दिया  है  ।  मैं  ऐसा
 समझता  हूं  कि  सभी  को  बात  को  हमें  सुनना  चाहे  इसमें  पालियामेंटरी  अफेयर्स

 होम  मिनिस्टर  या  कोई  भी  बोलना  मगर  मुझे  ऐसा  लगता  है  कि  सुशाव  ही  ऐसे  हैं  इसलिए
 इसमें  पासवान  जी  भी  बोलना  रवि  राय  जो  भी  बोलना  चाहेंगे  और  दूसरे  मेम्बरर  भी  बोलना

 सब  के  विचार  हम

 मैं  समझता  हूं  कि  जो  कुछ  भी  मैंमे  कल  सुना  है  ओर  आज  सुना  है  और  जो  कुछ  भी  गबनंमेंट
 ओर  आपके  मन  में  है  मैं  उसको  भांप  रहा  ऐसा  मुझे  लगता  है  |  मुझे  ऐसा  लगता  है  कि  जो  चना

 शेखर  जी  ने  सुझाव  दिया  है  वह  अच्छा  सुझाव  है  और  उस  सुझाव  को  हमें  मान्य  करना  चाहिए  ।  मैं

 एक  मीटिंग  बुलाने  जा  रहा  हूं  और  उस  मीटिंग  के  अन्दर  सारे  नेताओं  को  मैं  बुलाऊंगा  लेकिन  हमारी
 एक  हो  विनती  रहेगी  कि  बुलाने  पर  नेता  आ  जाएं  क्योंकि  अगर  बुलाने  पर  नहीं  आएं  ओर  दूसरे  किसी

 को  भेज  दें  तो  बड़ो  मुश्किल  हो  जाती  फिर  बह  बात  छूट  जाती  है|  कुछ  नेता  तो  बराबर  आते  हैं
 लेकिन  कुछ  नेता  नहीं  आते  हैं  ।

 )

 क्री  पटल  बिहारो  वाजपेयो  :  प्रधान  मंत्री  को  भी  आना

 झ्रध्यक्ष  महोदय  :  वह  भी  आ  ऐसा  मैं  समझता  सब  आ  जाएं  और  तब  बेठकर

 इसके  ऊपर  चर्चा  अब  एक  बात  ओर  मैं  आपके  सामने  रखना  चाहूंगा  वह  यह  है  कि  कश्मीर  के  ऊपर

 जो  प्रव्लेमेशन  है  वह  दो  तारीख  को  थ्वत्म  होता  है  और  उसके  ऊपर  अगर  हम  इस  सदन  में  कुछ

 नहीं  कर  तो  एक  कांस्ट्रीट्यूशनरः  प्राब्लम  क्रियेट  हो  जाता  यह  बात  भी  मैं  आपके  सामने  रखना

 चाहूंबा  ।  तो  मैं  यहां  से  चेम्बर  में  जाऊंगा  ओर  आपको  मीटिंग

 )

 झो  राप्त  विलास  पासवान  :  कल  आपने  बेठक  बुलाई  थी  और  फाइनेंस  मिनिस्टर  ने  कहा  था

 कि  29  तारीख  से  पहले  नहीं  बताएंगे  और  कल  आपने  रूलिंग  विया  जिसके  कारण  यह  गतिरोध

 उत्पन्न

 हा्यक्ष  महोदय  :  पासवान  आप  बंठ  इस  तरह  से  आप  बोलते  जा  रहे  हैं  यह  ठीक

 बात  नहीं
 )
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 श्री  राम  विलास  पासवान  :  मीटिंग  के  सम्बन्ध  में  आय  बार्टी  कौ राय  तो सुन

 भ्रष्यक्ष  महोवय  :  क्या  मीटिंग  नहीं  ब॒लानमी  है  ।

 श्री  राम  विलास  पासवाल  :  मीटिंग  बलानों  है  लेकिन  मीटिंग  कंसे  बुलाना  है  इस  पर  मैं  कह
 रहा  आपने  कल  मीटिंग  बलाई  थी  और  फाइनेन्स  मिनिस्टर  ने  कहा  कि  29  तारीख  के  बाद  बंह

 मेरा  आपसे  आग्रह  है  कि आप  कोई  कार्यवाही  भत  हांऊस  को  एडजनन  कोजिए  और

 हाऊस  को  एडजने  करके  सीधे  मीटिंग  बलाइए  |

 जब  तक  यह  बात  तय  नहीं  हो  तंब  तंक  कोई  दूसरी  कार्य  वाही  नहीं  चलनी  मैं
 सिर्फ  इतना  ही  कहना  चाहता  मैं  माननीय  चन्द्रशेखर  जी  के  सुझाव  का  समर्थन  करता  लेकिन
 तब  तक  कोई  दूसरी  कार्यवाही  सदन  में  न  शुरू  की  जब  तक  यह  बेठक  नहीं  हो  जाती  ।

 '
 अध्यक्ष  सहोवय  :  कश्मीर  का  प्रोक्लोमेशन  क्या  अप  उसको  नहीं  करना

 झो  रास  विलास  पासवान  :  उसको  बाद  में  कर  इससे  ज्यादा  महत्वपूर्ण  इस  समक्ष  कोई

 और  ओर  सवाल  नहीं
 ््ि  -  |

 [  प्रमुवाद  ]  व  छ
 शी  निमंल  कारित  छटजो  :  कश्सोर  सम्बन्धी  उद्योषणा  के  विधय  में  कोई  समस्या  नहीं
 पारित  करा  सकते  हमें  इस  पर-कोई  मत  तो  बनाना  ही  होभा  ।  )

 ॥  क्रो  बिजय  एन०  पाटील  :  निधन  सम्बन्धी  उल्लेख  के  विषय  में  मेरा
 _  ध्यवस्था  का  प्रश्न है  ।

 का  हर

 :  हम  "  हाष्यक्ष  महोदय  :  यें  इसकी  अनुमति  नहीं  दे  रहा  हूं  ।  भाप  कृपया  स्थान  ग्रहण  कीजिए  ।.  ,

 थो  विजय  एन०  पाटोल  :  एक  वर्तमान  सदस्य  की  कल  मृत्यु  हों  गई  ८

 भ्रध्यक्ष  महोव॒य  :  हमने  पहले  नहीं  किया  कृपया  बेठ  जाइए  ।

 cape  श्री  विजय  एन०  पाटोल
 :  जब  किसी  व्॒ंमान  सदस्य  की  कल  मृत्यु  हो  गई  हमने

 सम्बन्धी  उल्लेख  किया  और  जब  वतंत्रान  सदस्य  की  मृत्य्  जनवरी  में  हुई  हो  तो
 ः»निश्वन  सम्बन्धी  उल्लेख  कल  ही  किया  जाना

 भ्रध्यक्ष  महोदय  :  हमें  प्रामाणिक  चाहिए  ।  व्यव॑स्था  फा  प्रश्न  नहीं  बैठ  जक्त
 श्री  निर्मेल  चटर्जो  ।  पे

 |  )

 {opt  आधुवाद  ]

 थरो  मिसंल  कान्ति  चटर्जी  :  जेसा  कि  बताया  यया  क्या  मैं  पूछ  सकता  कि  क्या
 ः7बहे  श्रभा  कुछ  भो  निर्णय  लेने  में  सक्षम  है  अथवा  विश्व  बेक  और  अन्तर्राष्ट्रीय  मुद्रा  कोष  के  पक्ष  में

 मता  त्याग  दी  गई  है  ?  इस  प्रश्न  का  समाधान  पहले  होना  चाहिए  और  कश्मीर  के  प्रश्न
 पर  ग्रोण  मुद्दे  के तोर  पर  विचार  किया  जाएगा  )
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 7०%...  भ्रष्यक्ष  महोदय  :  आप  ऐसा  कसे  कर  सकते  हैं  ?

 )

 शो  निर्मेल  कान्ति  चटर्जी  :  मैं  आपसे  अनुरोध  करता  हुं  कि  नेताओं  की  एक  बेठक

 तत्काल  सभा  की  बंठक  स्थगित  करें  ओर  प्ञामले  को  )

 झ्रध्यक्ष  महोदय  :  हम  एक  बंठक  बुलाने  जा  रहे

 )

 थो  इन्द्रजोत  गुप्त  :  मुझे  पूर्ण  विश्वास  है  कि  जंसा  कि  यहां  हम  सब  अनुभव  कर  रहे
 आप  भी  वेसा  ही  अनुभव  कर  रहे  कि कल  और  आज  की  स्थिति  इस  विषय  में  मूल  रूप  से

 बातित  हो  गई  कल  यह  बात  एक  विशेष  समाचारपन्र  के  माध्यम  से  देश  के  ध्यान  में  लाई  गई
 एके  ऐसा  व्यक्ति  नहीं  था  जो  वास्तव  में  इसको  सत्यता  अथवा  अन्यथा  होने  का  साक्षी  भन  सके  |

 भ्रध्यक्ष  महोदय  :  मैं  आपसे  ओर  समूची  सभा  से  एक  मूल  प्रश्न  पूछना  चाहता  हूं  ।  जब  कोई
 जो  कुछ  समाचारपन्रन  में  छपा  था  उसकी  जिम्मेदारी  नहों  सेने  को  तैयार  तो  आप  हस  सभा  से  उस

 पर  कारंवाई  कंसे  अपेक्षित  कर  सकते  हैं  ?

 we  श्री  इस्ब्रजोत  गृष्त  :  अब  ऐसी  स्थिति  नहीं  सबसे  पहले  तो  वित्त  मंत्री

 जिन्होंने  कल  यहां  कई  घंटे  व्यतोत  किए  ने  जो  कुछ  अखबार  में  छपा  है  उसको  सत्यता  के  भारे  में

 कुछ  भो  नहीं  कहा  ।  यह  प्रथम  प्रश्न  दूसरा  प्रश्न  है  कि  आज  यह  एक  अखबार  तक  ही  सीमित
 हीं  है  ।  )

 भष्यक्ष  महोदय  :  हम  इस  पर  बंठक  में  चर्चा  करने  जा  रहे  हैं  ।

 )

 ;  थ्रो  इन्द्रजो त  गुप्त  :  दस्तावेज  प्रस्तुत  कर  दिए  गए  बह  दस्तावेज  प्रामाणिक  है  ग्रा  नहीं '
 थह  थित्त  मंत्री  महोदय  को  बताना  है  ।  एक  बार  जब  दस्तावेज  प्रस्तुत  कर  दिए  गए  तो  फिर
 स्थिति  वेसी  नही  हो  सकती  जंसी  कि  यह  कल  कल  आपने  एक  विनिर्णय  अथवा  जो  कुछ  भी  कहा

 »  उसमें  आपने  एक  वक्तव्य  दिया  था  कि  चुंकि  वित्त  मंत्री  महोदय  बजट  तैयार  करने  में  अ्थस्त  हैं
 केवल  चार  या  पांच  दिन  ही  बकाया  वह  इस  दस्तावेज  को  सभी  के  सम्मुख  प्रस्तुत  करने

 की  अनुमति  देने  में  कुछ  कठिनाई  अनुभव  कर  रहे  हैं  क्योंकि  यह  बजट  तैयार  करने  में  अहचने  पैदा
 अतः  आपने  उन्हें  इसका  लाभ  दिया  और  आपने  कहा  था  कि  इसे  इस  समय  उठाने  की

 एयकता  नहों  दस्तावेज  भा  गए  हैं  आपने  देखा  है  कि  श्री  चन्द्रशेखर  ने  इन्हें  प्रमाणित  कर

 दिया  है|  उन्होंने  इसमें  से  उद्धरण  दिया  है  ।  वह  इसमें  से  उद्धरण  देने  को  तेयार  हैं  ।  आपको  एक
 नई  प्रक्रिया  पर  विचार  करना  अन्यथा  देश  में  आने  वाले  उससे  अगले  दिन

 _  ओर  अगले  एक  सप्ताह  के  क्या  होना  शुरू  होगा  ?  आप  समझ  सकते  हैं  कि  देश  में  क्या  होगा  ?

 कितनी  अधिक  अटकलबाजियां  उससे  मूर्तं  रूप  में  देखने  को  मिलेंगी  ?  कितनी  अधिक  बातें  लिखी  भौर
 '

 कहीं  जाएंगी  ।

 हि  मैं  नहीं  समझता  कि.उससे  दित्त  मंत्री  महोदय  को  सहायता  मिलेगी  क्या  ऐसा  होगा  ?  यह

 क्रइमारी  बिल्कूल  सहायता  नहीं  करेगा  ।  मैं  थी  चन्द्रशेखर  के  प्रस्ताव  से  सहमत  मह  कुचित
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 अंत  गा

 होगा  कि  इस  विषय  पर  इसी  वक्त  सभा  में  चर्चा  करने  को  कोशिश  न  करें  क्योंकि  इससे  कुछ  भी  हासिल
 होने  वाला  नहीं  है  ।

 भ्ष्यक्ष  महोदय  :  यह  बहुत  अच्छा  सुझाव

 थी  इसाजोत  गुप्त  :  इस  पर  बहुत  से  दोषारोपण  और  प्रत्यादोषारोपण  हुआ  परन्तु  इससे

 कुछ  हासिल  नहीं  हम  इस  बात  को  गहराई  तक  जाना  चाहते  यदि  यह  दस्तावेज  प्रमाणिक

 तब  इसके  कुछ  निध्क्य  अवश्य  सामने  आएंगे  जो  कि  इस  देश  के  भविष्य  के  लिए  अत्यधिक  महस्वपूर्ण
 थह  उचित  होगा  कि  आप  अपने  विवेकानुस्तार  इस  पर  विचार  करें  अथवा  एक

 बैठक  बुलयाने  को  व्यवस्था  करें  अथवा  एक  बेठक

 धध्यक्ष  महोदय  :  मैं  इससे  पहले  ही  सहमत  हूं  ।

 झो  इन्द्रजोत  गुप्त  :  वित्त  मंत्री  प्रधान  मंत्री  सभी  को  इस  बेठक  में  भाग

 सेना  होगा  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  मैं  सहमत  आप  इस  पर  कारंवाई  शुरू  श्री  मणि  शंकर
 कृपया  सोम्यता  से  बोलें  ।

 थो  सलि  शंकर  हय्यर  :  अध्यक्ष  अपने  स्वभाव  के  मैं  गम्भीर  होने  की
 कोशिश  करूंगा  ।

 शष्यक्ष  महोदय  :  आप  तो  हमेशा  गस््भीर  रहे  हैं  ।

 की  सलि  शंकर  अबड्यर  :  सभा  के  इस  ओर  से  हमें  यहां  पर  उठाए  गए  मुद्दों  को  वास्तविकता
 पर  चर्चा  करने

 चाहे  वह  कुछ  भी  कोई  कठिनाई  नहीं  हमारा  तक॑  बिल्कुल  सोधा-साधा  है
 कि  जब  हम  अहम  मुद्दों  पर  चर्चा  कर  रहे  होते  तब  हम  इस  सभा  की  प्रक्रिया  तथा  अध्यक्षपीठ  के
 आदेशानुसार  करते  पिछले  24  घंटों  में  हमने  यह  देखा  है  कि  इस  मुहे  को  बिना  उचित  प्रक्रिया  का
 उद्धरण  दिए  उठाया  तत्पश्चात्  अध्यक्षपीठ  के  विनिर्णयों--जब  आप  स्वयं  पीठासीन  थे  और  जब
 आपके  अधीनस्थ  पीठासोीन  थे--की  सभा  के  सदस्यों  ह्वारा  अवहेलना  की  गई  ।

 हमने  देखा  कि  सभा  को  तीन  बार  स्थगित  करना  पड़ा  क्योंकि  विपक्ष  के  सदस्य  अध्यक्ष  के
 जासन  के  निकट  आ  गए  जिन  सदस्यों  ने  ऐसा  किया  उन्हें  सभा  से  निकालने  की  आपने
 सभा  को  तोन  बार  स्थगित  उन  सदस्यों  को  भी  बाहर  निकाश्च  दिया  जो  आपके  आदेशों  का  पालन
 कर  रहे  थे  ।

 हमें  विदित  है  कि  वित्त  मंत्री  महोदय  द्वारा  विश्व  बेंक  के  अध्यक्ष  से  जिन  पत्रों  का
 प्रदान  किना  गया  उनमें  अहम्  मुद्दे  निहित  श्री  अटल  विहारी  बाजपेयी  के  प्रश्न  के  उत्तर  में
 वित्त  मंत्री  न ेकहा  था  कि  लोकहित  में  इस  पर  चर्चा  किये  जाने  से  इन्कार  नहीं  किया  जा  सकता  ।  उन्होंने
 दोहराया  था  कि  राष्ट्रीय-हित  में  इस  पर  चर्चा  किये  जाने  से  इन्कार  नहीं  किया  जा  उनका
 इस  विषय  पर  चर्चा  करवाने  का  एकमात्र  भाधार  था  कि  बजट  प्रक्रिया  की  पवित्रता  को  बनाये  रखना  ॥

 )  कृपया  हमें  बोलने

 चूंकि  उम्होंने  बजट-प्रक्तिया  को  पविश्वता  का  मुद्दा  उठाया  इस  बात  का  तथ्य  यह  है  कि  हमें
 बह  सुनिश्चित  करना  है  कि  क्या  उन  हारा  को  यई  टिप्पणो  बजट-प्रक्रिया  की  पविश्ता  को  प्रभावित

 290
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 करेगी  अथवा  यह  पूर्णतया  वित्त  मंत्री  के अधिकार-क्षेत्र  में  क्योंकि  वह  गोपनीयता  की  इस  शपथ
 से  बाध्य  हैं  कि  बजट  प्रक्रिया  की  अन्तनिहितता  या  सुस्पष्टता  से  सम्बद्ध  बातों  पर  वह  कुछ  नहीं  कहेंगे  ।

 )

 यदि  श्री  चन्द्रशेखर  के  पास  वित्त  मंत्रालय  से  चुराये  बये  दस्तावेज  तो  ऐसा  करके

 उन्होंने  एक  अपराध  किया  यदि  दूसरी  उन्हें  यदि  यह  विदित  नहीं  है  कि  उनके  हाथों  में  जो
 दस्तावेज  है  वे  चुराये  गये  अथवा  न  चुराये  गये  दस्तावेज  तो  बह  प्रामाणिक  अथवा  अप्रामाणिक

 तब  इस  सभा  के  एक  पूर्ण  उत्तदायी  सदस्य  ओर  भूतपूर्व  प्रधान  मंत्री  होने  के  नाते  मैं  समझता

 हूं  कि  उन्हें  उन  दस्तावेजों  को  यहां  लाने  से  बाज  आना  चाहिए  दूसरी  यदि  वह  स्वयं  जो  कुछ
 भी  कायज  के  टुकड़े  जिसका  कि  जिक्र  किया  गया  प्रमाणित  करने  के  इच्छुक  उसके  लिए  एक
 प्रकिया  है  लिसके  दवरा  उस  मुद्दे  को  सदस्यों  को  रुचि  के  ग्रधिकार-क्षेत्र  और  सदस्यों  को  जानकारी  के

 लिए  लाया  जा  सकता  है|

 वह  सब  कुछ  जिसको  मैं  बकालत  कर  रहा  हूं  वह  है  कि  हमें  कभी  भी  किसो  अहम्  मुद्दे  से  दूर

 नहीं  भागना  कृपया  यह  सुनिश्चित  रखें  कि  सभा  की  प्रतिष्ठा  और  अपनो  प्रतिष्ठा  का

 बार-बार  बिरोधी  प्रतिनिधि  उपहास  न  हम  आपके  आदेशों  का  सम्मान  करते  भाहे  वे  आदेश

 कुछ  भी

 ]

 थी  राम  विलास  पासवान  :  अध्यक्ष  मेरा  प्वाइंट  आफ  आडंर  मैंने  इस  सम्बन्ध  में

 एडजल्टेंमेंट-मोशन  दिया  है

 [  प्रदुवाद

 भ्रष्यक्ष  महोदय  :  मैं  अनुमति  नहीं  दे  रहा  हूं  ।

 )

 ]
 झओो  राम  विलास  पासवान  :  आपने  कहा  कि  इस  पर  आप  कमेटो  के  लिए  तंबार  हैं  या

 आपने  उस  पर  भी  अलाऊ  नहीं  किया  )

 भ्रष्यक्ष  महोदय  :  सबको  टाईम  दे  रहा  हूं  ।

 को  राम  विलास  पासवान  :  हमको  एकर्थमनट  का  भी  मोका  नहीं  आप  समय  देंगे  तो  मैं

 बोलूंबा  )

 श्री  रथि  राय  :  अध्यक्ष  मैं  एक  बात|कहने  के  लिए  खड़ा  हुआ

 ]

 मैं  इससे  एक  अंक  हासिथ  नहीं  करना

 ]
 एक  लेटर  को  सेकर  के  कस  सदन  में  सारी  प्रोसोडिग्स  मैं  हुई  हैं  उसके  बाद  दुल्ली  मन  से  धर
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 शंया  खिरे  पीस  कुछ  पत्रकारों  का  टेलीफीन  मैं  उनका  भाभ  नहीं  हमको  कहा प्य  का
 कि  केले  संदने  में  जिट्टी  पेश  हमे  वित्त  मंत्री  जो  को  सदन  में  कार-बार  चिट्ठी  रखने/के  लिए

 कह  रहे  थे  ।  /  =  ७

 ne  +  शष  उस  विश्व  बेंक  के  उस  पतन्न  के  रहस्यों  को  सकते है  ।  हा  हि  ee

 Pt  से  हाय  का  कप

 +7  "०  बड़  लेटर  बेर-संसदों  के  पास  पहुंच  गया  है  ओर  सदत  को  नहीं  देना  चाहते  ।  .  ,  ...  «  ;  हि
 #

 पंव्यक्ष  महोदय  :  29  तारोख  की  हक  हि  में
 सकते हैं । सिर्फ एक बात आपसे पूछना भाहूंगा। अगर वह चिट्टी रखने से  इकोनोमी  है  फाड़  एफ

 कुक»  जता
 के  ठग्फ्रा  जी  रवि  राय  :  वित्त  भंभी  जी  मे  शुंद-मान  लिया  है  से  सारा  सदन  उनसे  लिठी  एस॑केस्के

 मर्क€“रही  है  ।  *  हा  पे  fer  पाक

 प्रध्यक्ष  महोदय  :  मैं  आपकी  भावनाओं  का  आदर  करता  आप  मूंझ  इस  सर्दन  में  गाईड कर
 सकते  हैं  ।  सिर्फ  एक  बात  आपसे  पूछना  अगर  वह  चिट्टी  रखने  से  इकोनोमी  के  अन्दरु  कुछ

 7  फुलपूएशन  होता  है

 ...  दा
 ह

 मई

 भरो  रथि  राय  :  इसका  जवाब  आडवणी  जी  दे  घूके  वित्त  मंत्री  जो  ने  किजे  29
 तारीख  को  बजट  पेश  होने  के  बाद  इससे  जाहिर  होता  है  कि  इससे  संबंधित  है  फेसला

 हध्यक्ष  सहोदय  :  इसको  साबित  करने  के  लिए  दो  दिन  का  टाईम  मांय  रहे  हैं

 )  !

 9  *  ५:  जी  रबि  राय  .:  भ्राज  कद्लशेखर  आए  भर  कह  रहे  हैं  कि  हमारे  पास  जे  कह  रहे  हें
 उनके  मन  में  चन्दक्षेखर  डी  दो  धन्यवाद  देवा  ,  उत्होंते  हेड

 सेवा  की  )  भूतपूर्व  प्रधान  मंत्री  श्रो  इन्द्रशंखर  जो  आ  करके  आपके  सामने  कह
 हमको  ऐसा  लगता  है  कि  संसद  में  कोई  दूसरों  कार्यवाही  नहीं  होनों  थाहिए  जंब॑ं  तक  फेसला  न

 9  को  रह  )  हर  कक  १  9  ५  हम

 प्रध्यक्ष  महोदय  :  यह  कार्यवाही  संसद  भें  बड़ो  गरिमापूर्ण  रीति  से चल  रही  जंब  भी  कोई  -

 भ्रम्भीर विषय आता है लो उशस्विषय १९ अपने न्जनने विज्येर प्रकट क्रस्ये का मोकाहुर सदस्य को देना चाहिए ओर मैं समझता हूं कि ज्यादा से ज्यादा हो सकता रूलिग पार्टी के सदस्यों की यत हो कि उनको कम मोका किला ) न ॥ ... श्रध्यक्ष महोदय : बाकी सारे सदस्यों को इस पर मोका दिया नया मैं स्पस्ट र हर से का “7 जोहूंगों कि जिस पेदति से आफ हैं इसके लिए तो संभांधोन है भौर आपने बैहूलें अच्छे सुझाव
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 1913  कर

 ——————————eEEEEEE—E———————————————_—_—_——aLLaaas  मु  आ३  ३  आप  उसका  चारामा८ऋ्ााााााया८  भा  थामामाद  काया  मा  चटााामासााास्ाभााााा  भा  आय  सार  सकल  बइ  न

 समय  लोकतंत्र  का  यही  मतलब  होता  है  कि  जानकार  सोग  इकटूठे  बेठक  सोचकर

 रास्ता  वह  निकालें  ।  वह  काम  आपने  किद्षा  मैं  उस  पर  एक्ट  करने  जा  रहा  हूं
 को  नजर  से  दूर  न  करें  कि  कश्मीर  का  प्रोक््स्यूमेशन  का  इंह्यू  भी  है  ।

 )

 हो  लाल  कृष्ण  हा  डइवा  अध्यक्ष  ज़ोए  व्यग्ने।शक्छो  ए  के/क्षवाल  को  उठाया  हम  शोगों  दो

 समय  पर  उसको  पारित  करना  नहीं  तो  उसमें  संबं  घानिक  गतिरोध  पेदा  हो  यह  बात  सबके
 ध्यान  में  लेकिन  कुल  मिलाकर  विपक्ष  के  संदस्यों  को  राय  बनतों  है  कि  हमने  इंस  भैतिरोध  को  दूर
 करने  के  लिए  जौ  बँंठकैं  की  सुझाव  विया  है  उसकी  तुर॑त  करें  ह

 भ्रध्यक्ष  भहोदय  :  मैं  चम्बर  में  जाकर  करता  हूं  ।
 3  आर  +  झ॥  दा  हु
 एफ्रऊ  #  री  लाल  कृष्ण  झाड़वाणो  :  इस  मामले  को/कोई  प्रेस्थिज  इश्मू  न  बनाया  जाए

 है
 “अ&5-*धन

 ्
 पे  का  फ़क़े  घूतप्र्य  भमिकारी  बोर  धूर्वे  प्रखान  कोर,से  आये  है  इसको  मान  खिय
 रज्मको  5ढल्ले:पढ़ले  क्रेकर  उसकी  का  का  ही  को

 )  ष
 पु

 प्रध्यक्ष  महोदय  :  तुरन्त  मैं  अपने  कक्ष  में  आराम  कर  रहा  हूं  ।
 हक  नर

 )

 प्रच्यक्ष  भह्ी  देधे  :  मैं  अभी-अभी  जा  रहा  हूं  ।

 भी  छटुल  बिहा ये  :  ऊुछ:साक्छ  का  अयरेन  हो  सझ  उस  पर  मूझे  ब्राषत्ति है  क्योंकि
 ब  a ie २०० Rh SRF FL ET De  चाऋे  ।

 अध्यक्ष  भहीदय  :  व्याकरणिक  दृष्टि  से  अचवया  अंभ्यथों  ?

 हि
 हुन्दी  ]

 थी भ्रदस बिहारी व्राकषपरेयी ./ अमर कोई पहले अधात मं कींये ओर भी उल्लेख करना चाहें तो पूर्व प्रधान मंत्री कहा जा सकता उसके अगर भूत लगाने को क्या कट प्रकता है । श्री चा शेखर : सिर पर बढ़ा हुआ है| है पक्ष प्र्ोगज़् मैं भाषको श्राग्म को के स्लए आपका दषिवत्दन करता हूं क्योंकि कहकर र आपने सब छोज़ों,के घुंडढू में हंसी था की | ':+ ७७७०-४४, श्रो राम विलास पासवान : आप हाउस को एड्जोने क* म्सखाकर ५ फेज ब्छ्छ 2! ल् है २5 ६ न / लिप का कद कक ३ छह के सन कच्णा + *
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 पोठासोन

 12.87  भ०्प०

 सभा  पटल  पर  रखे  गए  पत्र

 शाष्ट्रपति  हारा  25  1992  को  जारी  को  गई  उद्धोष  जिसके  हारा
 पंजाब  राज्य  के  संबंध  में  |)  1987  को  उनके  द्वारा  जारो  को

 गई  उशधोषणा  को  रह  किया

 भूह  मंत्री  |  श्रो  एस०  बो०  :  मैं  संविधान  के  अनुच्छेद  356  के  खंड  (2)  के  अंतगंत '
 शाष्ट्रपति  द्वारा  25  1992  को  जारी  की  गई  जिसके  द्वारा  पंजाब  राज्य  के  संबंध
 में  11  1987  को  उनके  द्वारा  आरो  की  गई  उद्धोषणा  को  रह  किया  गया  है  तथा  जो  संविधान  के

 अनुच्छेद  356  (3)  के  अन्तर्गत  25  1992  को  भारत  के  राजपत्र  में  संख्या
 प्ता०का०नि०  124  में  प्रकाशित  हुई  की  एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी  सभा
 बटल  पर  रखता  हूं  ।

 में  रस्सो  गयो  |  देलिए  संख्या  एल०

 हिन्दुस्तान  प्रोफेव  मई  विलल्लो  (1990-91)  को  सरकार  हारा
 समोक्षा  तथा  बाधिक  प्रतियेदन

 हाहरी  बिकास  मंत्रो  झ्ोला  :  मैं  कम्पनी  1956  की  धारा
 को  उपघारा  (1)  के  अस्तगंत  निम्मसिश्चित  पन्नों

 को  एक-एक  प्रति  तथा  अंग्रेजों
 सभा  पटल  पर  रखती  हूं  :

 (।)  हिन्दुस्तान  प्रीफेब  नई  दिल्लो  के  वर्ष  1990  के  कार्यकरण  की  सरकार  द्वारा
 समीक्षा  ।

 (2)  हिन्दुस्तान  प्रीफेब  नई  दिल्ली  का  वर्ष  1990-91  का  बाविक
 लेखापरोक्षित  सेखे  तथा  उन  पर  नियंत्रक-महालेखाप रीक्षक  की  टिप्पणियां  ।

 में  रखा  भया  ।  देखिए  संस्था  एल०

 झाठवों  2-97  के  क्षेप  शोर  भेको-डाइमेनसम्स  शोर

 इंस्टिट्यूट  धाक  एप्लाइड  सेमनपावर  मई  दिल्लो  के  वाथिक
 प्रतियेदन  तथा  कार्य  करण  को  सरकार  हारा  समोक्षा

 योजना  झौर  कार्यक्रम  करार्यान्थयन  मंश्ालय  में  राज्य  संतों  एच०  झार०  :
 मैं  निम्मलिखित  पत्र  सभा  पटल  पर  रखता  हूं  :

 (1)  आठवीं  के  क्षेप  ओर  मेक्रो-डाइमेनसन्स
 की  एक  प्रति  तथा  अंदेजो  ।

 [  प्रस्यालय  में  रखा  गया  ।  देखिए  संस्था  एस०  दो  ०--13  24/92]

 2324



 7  1913  सभा  पटल  पर  रखे  गए  पत्र
 3-७  हधन-मन»न-»»ममका कान  ममम+-+म+ a

 (2)  इंस्टिट्यूट  आफ  एप्लाइड  मेनपावर  नई  दिल्ली  के  बर्ष  1990-91  के

 वाधिक  प्रतिवेदन  की  एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी  तथा

 परीक्षित  लेखे  ।

 इंस्टिट्यूट  आफ  एप्लाइड  मेनपावर  नई  दिल्ली  के  बर्ष  1990-91  के
 का्यंकरण  की  सरकार  द्वारा  समीक्षा  की  एक  प्रति  हया  अंग्रेजी
 संस्करण  )  ।

 (3)  उपयुक्त  (2)  में  उल्लिखित  पत्रों  को  सभा  पटल  पर  रखने  में  हुए  बिलम्ब  के  कारण
 दर्शाने  वाला  एक  विवरण  तथा  अंग्रेजी  संस्करण  )।

 प्रत्यासय  में  रखा  देखिए  संश्या  एल७  है ०--13  25/92 |

 धलिल  मारतोय  सेवा  1951  शोर  सेसो०  कम्हक्टर  सास
 नगर  के  वर्ष  1990-91  के  कार्यकरण  को  शमोक्षा  धशौर  वाधिक  प्रतियेशन

 लोक  शिकायत  तथा  पेन्शन  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रो  मार्थरेट  मैं

 निम्नलिखित  पत्र  सभा  पटल  पर  रखती

 (1)  अखिल  भारतोय  सेवा  195!  की  धारा  3  की  उपधारा  (2)  के  अन्तंत
 निम्नलिखित  अधिसूचनाओं  की  एक-एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी  संस्क रण  )  --

 भारतीय  प्रशासतिक  सेवा  की  सदस्य  संडया  का  तीसश
 संशोधन  1991,  जो  9  1991  के  भारत  के  राजपक्र  में

 अधिसूचना  संख्या  सा०का०नि०  646  में  प्रकाशित  हुए
 भारतीय  प्रशासनिक  सेवा  को  सबसय  संख्या  का  चोषा

 संशोधन  1991  जो  23  1991  के  भारत  के  राजपन्न  में

 मधिसूचना  संख्या  सा०का०नि०  659  में  प्रकाशित  हुए  थे  ।

 भारतीय  पुलिस  सेवा  को  सदस्य  संख्या  का  सातवां  संशोधन
 1991,  जो  16  1991  के  भारत  के  राजपत्र  में  अधिसूचना

 संध्या  सा०का०नि०  654  में  प्रकाशित  हुए

 भारतीय  पुलिस  सेवा  आठवां  संशोधन  1991,  जो
 16  1991  के  भारत  के  राजपतन्र  में  अधिसूचना  संख्या  सा>का०नि०
 655  में  प्रकाशित  हुए  थे

 भारतीय  पुलिस  सेवा  को  सदस्य  संद्या  का  आठवां  संशोधन
 1991,  जो  21  1991  के  भारत  रे  राजपत्र  में

 सूचना  संदया  सा०का०नि०  699  में  प्रकाशित  हुए  थे  ।

 भारतीय  पुलिस  सेवा  नोवां  संशोधन  1991,  जो  21

 1991  के  भारत  के  राजपत्र  में  अधिसूचता  संख्या  सा०का०नि०  700  में

 शित  हुए  थे  ।

 अखिल  भारतीय  सेवा  एवं  सेवानिवृत्ति  तीसरा  संशोधन
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 सा्वरेट

 1991,  जो  23  1991  के  भारत  के  राजपत्र  में  अधिसूचना
 संख्या  सा०का०नि०  2590  में  प्रकाशित  हुए
 [  प्रस्यालय  में  रखा  गया  ।  देखिये  संह्या  एल०  |

 (2)  कम्पनी  !956  की  पारा  की  उपधारा  (1)  के  अन्तगंत
 लिखित  पत्रों  को  एक-एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी  संस्करण  )  :--

 सेमिकन्डक्टर  काम्पलेक्स  सास  नगर  के  वर्ष  1990-91  के  कार्यंकरण
 की  सरकार  द्वारा  समीक्षा  के  बारे  मे ंएक  विवरण  ।

 सेमिकन्डक्टर  काम्पलेक्स  सास  नगर  का  वर्ष  1990-91  का  वाधिक
 लेखापरीक्षित  लेखे  तथा  उन  पर  नियंत्रक-महालेखापरीक्षक  की

 टिप्पणियां  ।

 (3)  उपयेक्त  (?'  में  उल्लिखित  पत्रों  को  सभा  पटल  पर  रखने  में  हुए  विलम्ब  के  कारण
 दर्शाने  वाला  एक  विवरण  तथा  अंग्रेजी  संस्करण  )  ।

 में  रखा  गया  ।  वेखिए  संख्या  एल०

 नौवों  श्रौर  दसवीं  लोक  सभा  के  विभिन्न  स्तरों  के  दोराम
 मंत्रियों  दारा  दिये  गये  विभिन्न  वचनों  प्लौर  परिवचनों

 कर  सरकार  हारा  की  गई  कार्यवाही  दर्शाने  बाला  विवरण

 संसदोय  कार्य  मंत्रातय  पें  राज्य  मंत्री  तथा  न्याय  झौर  कम्पनो  कार्य  मंत्रालय  में  राज्य
 संत्री  रंगरालन  :  मैं  नौवीं  और  दसवीं  लोक  सभा  के  विभिन्न
 शत्रों  के  दौरान  मंत्रियों  दारा  दिये  गये  विभिन्न  वचनों  और  परिवच्चनों  पर  सरकार  द्वारा
 की  भई  कार्य  वाही  वर्शाने  वाले  निम्नलिखित  विवरणों  की  एक-एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी
 सभा  पटल  पर  रखता

 (1)  विवरण  संख्या  27  --  चौदहवां  1984  सातवों
 लोक  सभा

 [  प्रन्धालय  सें  रखा  देखिए  संख्या  एल०  टी  ०--  1328/92]  28/92  ]

 (2)  विवरण  संख्या  वेलिए  ता  पांचवां  सन्न  |
 में  रखा  गया  ।  वेलिए  संख्या  एल०  टी०  |

 विवरण  संख्या  7  नौवां  ]  |
 में  रखा  देखिए  संख्या  एल०  ]
 विवरण  संख्या  25  संख्या  दसवां  |  ५

 में रखा गया । देखिए संख्या | विवरण संख्या 22 न ग्यारहवां | आठवीं लोक प्रत्यालय सें रखा देखिए संख्या एल० टी 332/92] » क्षमता विवरण संख्या -- बारहवां सें रला देखिये संदघा एल० । विवरण संख्या तेरहवां ;989 | | प्रन््थालय में रखा देखिए संख्या एल० ; वित्ररण संख्या ! $ ज-+ चोदहबां | में रखा गया । देखिये संस्या एल० ॥



 1913.
 किला

 7 ETT, 1913  बह  । 7

 वव  रण  संख्या  ।  2
 ह्ला

 न्यथालय  में  रखा  गया  |  वेखिए  संख्या  एल०
 विवरण  संहृया  12  —  दूसर [  प्रंथालय  में  रखा  गला  |  वेक्षिये  संक्या  एल०  zto—  1
 विवरण  संल्या  8  फेम  सरा  19  |

 नौवी  लोक
 में  रखा  दे  खिए  संख्या  एल०  टी०-- |  338  /92]  1

 सभा विवरण  संख्या  6  धन  छठा  1990  I
 है

 [  प्रंधालय  में  रखा  बेखिए  संरुया  एल०  39/92  |
 हु विवरण  संख्या  5  सातवां  199)  |

 ध्ंथ/लय  में  रखा  गया  ।  देख्यि  संख्या  एल०  ]  i >>
 (4)  विवरण  संख्या  4  ह्न्  पहला  1991  ॥

 [  प्रन्थालय  में  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या  एल०  /92)  )  ]  दसवीं  लोक
 विवरण  संख्या  1  a  दूसरा  1499)  ” सभा

 |
 [  प्रन्यालय  में  रखा  गया  |  बेखिये  संछझ्या  एल०  टी  ०--  1342/92

 व्यापार  झोर  पण्य  वस्तु  चिह्न  नियम  i991  शोर  राष्ट्रीय  सीमेंट  घोर  मबन
 निर्माण  सामग्री  नई  विलल्लो  के  वर्ष  19:0-91  के  वाधिक

 वेबनम  प्रोर  कार्यंकरण  को  सरकार  द्वारा  समोक्षा  ।

 उच्चोग  मन्त्रालय  में  राज्य  भन््त्रो  पोः  जे०  :  मैं  निम्नलिखित  पत्र  सभा  पटल पर

 हूं

 (1  व्यापार  और  पण्य  वस्तु  बिक्न  1958  की  धारा  134  के  अन्तगंत  व्यापार
 ओर  पण्य  वस्तु  चिह्न  1991  जो  9  1991  ढे

 कण
 के

 राजपत्र  में  अधिसूचनः  संख्या  सा०  का०  नि०  729  में  प्रकाशित  हुए  थे
 की  एक

 प्रति  तथा  अंग्रेजी  संस्करण  )  ।  है

 |  प्रन्थालय  में  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या  एल०  34.  /92  ]

 (2)  राष्ट्रीय  सीमेंट  और  भवन  निर्माण  सामग्री  नई  दिल्ली  के
 199:.-91  के  वाधिक  प्रतिवेदन  की  एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी  संस्क
 तथा  लेखापरोक्षित  लेखे  ।

 राष्ट्रीय  सीमेंट  और  भवन  निर्माण  सामग्री  नई  दिल्ली  के
 1990-9:  :  के  कार्यकरण  की  सरकार  द्वारा  समीक्षा  के  बारे  में  एक  विवरण

 तथा  अंग्रेजी  संस्करण  )  ॥

 प्रन्थालय  में  रक्षा  गया  !  देखिये  संढया  एल०  ठो  ०---1344/92]  इंस्टिट्यूट फार डिजाइन आफ इलेक्ट्रिकल मेजरिग  इंस्टुमेंट्स  ]

 इंस्टिट्यूट  फार  डिजाइन  आफ  इलेक्ट्रिकल  मेजरिंग  मृम्वई के  वर्ष
 तथा लेखाप  के  वार्षिक  प्रतिवेदन  की  एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी

 तथा  लेखापरोक्षित  लेख  ।

 इंस्टिट्यूट  फार  डिजाइन  आफ  हलेक्ट्रिकल  मेजरिग  मुम्बई  के  वर्ष

 1990-91  के  का्यंकरण  की  सरकार  द्वारा  समीक्षा  के  बार ेमें  एक  विवरण

 तथा  अंग्रेजी  संस्करण  )  ।

 में  रखा  देखिये  संद्या  |

 i:

 (3)
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 पो०  थे०  कुरियन  ]

 (4)  खादी  जोर  प्रामोद्योग  1956  को  धारा  24  को  उपधारा

 (3)  के  अन्तर्गत  खादी  ओर  ग्रामोश्योग  मुम्बई  के  वर्ष  1990-91  के
 वाधिक  प्रतिवेदन  को  एक  प्रति  तथा  झअंग्रेजी  संस्करण  )  ।

 खादी  ओर  मुम्बई  के  वर्ष  1990-91  के  कार्यकरण  की
 सरकार  द्वारा  समीक्षा  के  बारे  में  एक  विवरण  तथा  अंग्रेजी  संस्करण  )  ।

 |  प्रत्थालय  में  रख  देखिये  संब्या  एल०  |

 (5)  कॉयर  उद्योग  1953  की  धारा  19  के  अन्तगंत  कंयर  कोची
 के  वर्ष  1990-91  के  वाबिक  प्रतिवेदन  की  एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी

 ।

 केयर  कोचो  के  वर्ष  1990-91  के  कार्यकरण  को  सरकार  द्वारा  समोक्षा
 के  बारे  में  एक  विवरण  तथा  अंग्रेजी  ।

 [  प्रन्यालय  में  रखा  देखिये  संश्या  एल०  हो  ०--1347/92

 अंगाल  इम्युनलिटो  लिसिटेड  कलकत्ता  शोर  इण्डियन  पेड्रोकेसिकल्स  कारपोरेशन
 बड़ोदरा  के  वर्ष  1990-91  के  कार्यकरण  को  सरकार  द्वारा

 समोक्षा  झोर  वाधिक  प्रतिवेदन

 रसायम  धहोर  उबंरक  मंत्रालय  में  राज्य  मन्त्रो  चिन्ता  :  मैं  निम्नलिखित  पत्र
 सभा  पटल  पर  रखता  हूं  :

 कम्पनी  1956  की  घारा  की  उपधघारा  (1)  के  अन्तगंत
 लिखित  पत्रों

 की  एक-एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी  :

 बंगाल  इम्युनिटो  कलकत्ता  का  थ्ष  1990-91  के  कार्यकरण  को
 सरकार  द्वारा  समीक्षा  ।

 बंगाल  इम्युनिटी  कलकत्ता  का  वर्ष  1990-91  का  वाधिक
 लेशापरीक्षित  लेखे  तथा  उन  पर  नियंत्रक-महालेखापरीक्षक  को

 टिप्पणियां  ।

 प्रग्यालय  प्रग्यालय  में  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या  एल०  :  348/92]

 इदृण्डियन  पेट्रोकेमिकल्स  कारपोरेशन  लिमिटेड  बड़ोदरा  के  ब्ष  1990-91  के
 फायकरण  को  सरका र  द्वारा  समीक्षा  ।

 इण्डियन  पेट्रोकेमिकल्स  कारपोरेशन  बड़ोदरा  का  बर्थ  1990-91  का
 वाबिक  लेखापरीक्षित  लेखे  तथा  उन  पर  नियंत्रक-महालेखापरीक्षक
 की  टिप्पणियां  ।

 (2)  उपयुक्त  wt  को  मद  संख्या  में  उल्लिखित  पत्रों
 को  सभा  पटल  पर  रखने  में  हुए
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 विलम्य  के  कारण  दाने  वाला  एक  विवरण  तथा  अंग्रेजी  ।
 में  रसा  देखिये  संदया  एल०  1319/92]

 भारतोय  साईकिल  निगम  कलकत्ता  का  वर्ष  1590-51  के  कार्यकरण
 को  समोक्षा  भौर  वाबिक  झोर  पुनर्वास  उद्योग  निगम

 लिपि  हैड  कलकत्ता  के  वर्ष  1990-91  को  समोक्षा  शोर
 वाधिक  प्रतिवेदन

 उद्योग  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  पो०  के०  :  मैं  निम्नलिखित  पत्र  सभा  पटल  पर

 (1)  कम्पनी  1956  की  घारा  की  उपधारा  (1)  के  अन्धरगंत

 लिखित  पन्नों  को  एक-एक  प्रति  तथा  अग्रेजो  संस्करण  )--

 भारतोथ  साईकिल  निगम  कलकत्ता  के  वर्ष  1990-91  के

 करण  को  सरकार  द्वारा  समीक्षा के  बारे  में  एक  विवरण  ।

 भारदोय  साईकिल  निय्रम  कलकत्ता  का  बर्ष  99  0-9  का  बाबिक
 लेखापरोक्षित  लेखे  तथा  उन  पर  नियंत्रक-महासेखापरीक्षक  की

 टिप्पणियां  ।
 ह

 सें  रखा  देखिए  संश्या  एल०  ]

 पुनर्वास  उद्योग  निगम  लिमिटेडਂ  कलकत्ता  के  वर्ष  1990-91  के  कार्यकरण

 की  सरकार  द्वारा  समीक्षा  के  बारे  में  एक  विवरण  ।

 पुनर्वास  उद्योग  निगम  कलकत्ता  का  बर्ष  1990-91  का  वाधिक
 लेखापरीक्षित  लेखे  तथा  पर  नियत्रक-महालेखापरोक्षक  को

 टिप्पणियां  ।

 [  प्रन्धालय  में  रखा  गया  ।  बेलिए  एल०  दो ०--1351/92  |

 (2)  उपयुक्त  (1)  की  मद  संख्या  में  उल्लिशित  पत्रों
 को

 सभा  पटल  पर  रखने  में  हुए
 विलम्ब  के  कारण  दर्शाने  वाला  एक  विवरण  तथा  अंग्रेजी  संस्करण  )  ।

 कर्मचारो  राज्य  बोसा  नियम  के  ब्ण  1990-91  के  जाधिक  प्रतिवेदन

 एथं  लेला

 जस  सस्कालय  में  उप  मंत्रों  पथन  सिह  :  मैं  निम्नलिखित  पत्र  सभा  पटल  पर

 रखता  हूं  :

 (1)  कर्मचारी  राज्य  बोमा  1948  को  घ!रा  १4  के  अस्तगंत  कमंचारों  राज्य

 बोमा  निभम  के  बय॑  1990-91  के  वाधिक  प्रतिवेदन  को  एक  प्रति  तथा  अंग्रेज

 ।

 में  रखा  मया  ।  देशिए  संख्या  एल०
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 प्रन  सिह  घाटोवार  ]

 (2)  कमंचारी  राज्य  बीमा  1948  की  धारा  36  के  अन्तगंत  कर्ंचारी  राज्य

 बीमा  निगम  के  वर्ष  1990-91  के  बाधिक  लेखाओं  को  एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी

 संस्करण  )  तथा  उन  पर  लेखापरीक्षा  प्रतिवेदन  ।

 12.38  प०  स०

 गेर  सरकारो  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  संबंधी  समिति

 बसरा  झौर  तोसरा  प्रतिवेदन

 शो  रतिलाल  वर्मा  :  मैं  गर-सरकारोी  सदस्यों  के  विधेधकों  तथा  संकल्पों  सम्बन्धी
 समिति  का  दूसरा  ओर  तीसरा  प्रतिवेदन  तथा  अंप्रेजो  प्रस्तुत  करता  हूं  ।

 12.383  2  भ०  Ge

 कार्य  संत्रणा  समिति

 स्यारहवां  प्रतिवेदन

 श्री  सेफुहीम  चोधरी  :  मैं  कार्य  मंत्रणा  समिति  का  ग्यारहवां  प्रतिवेदन  प्रस्तुत
 करता  हूं  ।

 12.39  म०  प०

 प्रावकलन  समिति

 तोसरा  प्रतिवेदन  तथा  कार्यबाही  सारांक्ष

 को  मनोरंजन  मकत  ओर  निकोवार  द्वीप  :  मैं  प्राककलन  समिति  का  सूचना
 ओर  प्रसारण  मन्त्रालय--केन्द्रीय  चलचित्र  प्रमाणाकरण  बोडं  से  सम्बन्धित  तोसरा  प्रतिवेदन  (  हिन्दी
 तथा  अंग्रेजी  तथा  इससे  सम्बन्धित  समिति  को  बेठकों  के  कार्यवाही  सारांश  प्रस्तुत
 करता  हूं  ।

 12.394  हु  Ro  १०

 लोक  लेखा  समिति

 झाठवां  प्रतिवेदन १९३  थक

 थी  अटल  बिहारो  बाध्पेयी  :  मैं  लाटरी  ठ/वसाय  का  मुल्यांकन  सम्बन्धी  मोक
 लेखा  समिति  का  आठवां  प्रतिवेदन  तथा  अंग्रेजी  प्रस्तुत  करता  हूं  ।

 अन्य  सा  जनक
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 12.40  भ०  प०

 संविधान  संशोधन

 संयुक्त  समिति  के  प्रतिवेदन  के  बारे  में  समय  बढ़ाने  हेतु  प्रस्ताव

 को  नाथ्रास  सिर्धा  :  मैं  यह  प्रस्ताव  करता  हूं  :

 यह  सभा  भारत  के  संविधान  भर्थात  संविधान

 1991  भाग  ९  का  अन्तःस्थापन  और  ग्यारहवी  अनुसूची  का  जोड़ा  में  और
 संशोधन  करने  वाले  विधेयक  सम्बन्धी  संयुक्त  समिति  के  प्रतिवेदन  को  प्रस्तुत  करमे  का  समय
 ३0  1992  तक  बढ़ाती

 उद्ाध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  है  कि  :

 सभा  भारत  के  संविधान  अर्थात  संविधान  रकां  संशोधन  )  विधेयक  भाव  9
 का  अम्तःस्थापन  ओर  ग्यारहवीं  अनुसूची  का  जोड़ा  में  और  संशोधन  करने  वाले  विधे  ग्रक  संबंधी

 शंवक्त  समिति  के  प्रतिवेदन  को  प्रस्तुत  करने  का  समय  30  1992  तक  बढ़ाती

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुझा  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  सभा  अब  नियम  377  के  अधीन  मामलों  को  लेगी  ।

 शी  रासविलास  पासवान  :  आप  सभा  को  स्थगित  कर  अध्यक्ष  महोदय
 को  सभी  दलों  के  नेताओं  की  बेठक  करने

 उपाध्यक्ष  महोग्य  :  हम  377  के  अधीन  मामलों  को  पूरा  कर  सकते  हैं  और  तब  सभा  हथमित

 थओ  रास  विलास  पासबान  :  आप  सभा  को  भावनाओं  को  जानते  हैं  ।

 उपाध्यक्ष  मदोदय  :  मैं  सभा  को  भावना  से  पूरी  तरह  सहमत  हूं  ओर  इस  बारे  में  कोई  बिवाद

 नहीं  है  ।

 शी  राम  विलास  ;  मेरा  आपसे  विनम्र  निवेदन  है  कि  आप  सभा  की  बेठक  स्थगित
 कर  अध्यक्ष  महोदय  को  सभी  दलों  के  नेताओं  के  साथ  बंठक  करने  तभी  हम  सभा  का  कार्य
 कर  सकते  ।

 की  मलि  शंकर  भ्रस्यर  :  हम  किसी  भी  सस््थगन  का  विरोध  करते

 )

 12.44  2.44  म०  १७

 तब  भी  गझ्रणय  मुखोपाध्याय  होर  छुछ  ध्रन्य  साननोय  सदस्य  शाए  शोर  सभा  पटल  के
 निकट  खड़े  हो  गए

 उपहध्यक्ष  महोवब  :  अध्यक्ष  महोदय  ने  यह  पहले ही  आश्वात्नन  दे  विया है  कि  वह  एक  बैठक

 है3॥
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 ॥  नियम  377  के  अधीन  मामले  आपका  अपना  महा  है  मात्र  10  मिनट  की  बात
 है  हि

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  यह  दस  मिनट  की  बात  दस  मिनट  तक  सभा  को  चलने

 )

 थी  सनि  शंकर  श्रय्यर  :  या  तो  आप  उन्हें  सभा  से  निष्कासित  कर  दें  )

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  सभा  2.00  बजे  तक  पुनः  समवेत  होने  के  लिए  स्थगित  होती

 12.47  भ०  प०

 तल्पश्चात्  लोक  समा  मध्याह्न  मोजन  के  लिए  2.00  भ०  प०  तक  के  लिए  स्थगित  हुई

 203  भ०  पठ

 लोक  समा  मध्यान्ह  मोजन  के  पदचात्  2.03  स०  प०  पर  पुनः  समवेत  हुई

 महोदय  पीठासोन  हुए  )

 शो  मदन  लाल  खुराना  :  उपाध्यक्ष  जिस  मामले  को  लेकर  यहां  चर्चा

 वह  वह  दस्तावेज  आज  दूसरे  सदन  राज्य  सभा  में  ले  हो  गया  है  ।  पूरा  दस्तावेज  बहां
 पेश  कर  दिया  गधा  इसलिए  फाइनेन्स  मिनिस्टर  साहब  को  इस्तीफा  दे  देना  चाहिए  ।  वह
 राज्य  सभा  में  ले  हो  गया  फाइनेन्स  मिनिस्टर  साहब  कहां  हैं  ।  )

 को  मुकल  घालकृष्ण  वासलिक  :  खुराना  आपके  नेता  अन्दर  बंठे  हुए
 भीटिंग  चल  रही  इस  बात  को  आप  यहां  हल्ला  क्यों  कर  रहे

 श्रो  सदन  लाल  खुराता  :  जब  बह  ढाक्यूमेंट  राज्य  सभा  में  ले  हो  गया  जिसे  फाइनेन्स
 मिनिस्टर  साहब  यहां  पेश  नहीं  कर  इसका  मतलब  है  कि  इस  हाउस  को  अन्धकार  में  रखा  बया

 उपाध्यक्ष  आप  देखिये  कि  राज्य  सभा  में  वह  पेश  कर  दिया  गया  है  ।

 झो  पवत  कुमार  बंसल  :  सभी  पार्टियों  के  लोहर  बात  कर  रहे  अन्दर  बेठकर  |
 इसलिए  आप  खुराना  जी  |  )

 को  मदन  लाल  खुराता  :  फाइनेस्स  मिनिस्टर  को  इस्तीफा  दे  देना  इस  सदन  को
 कार  में  रखा  गया  है  ।

 झो  देवेन्द्र  असाद  यादव  :  उपाध्यक्ष  वह  वस्तावेथ  दूसरे  हाउस  में  तो  ले  हो
 लोडर  अन्दर  बात  कर  रहे  हैं  तो  क्या  हुआ  ।  उस  हाउस  में  रख  दिया  बया  है  तो  इस  हाउस  में

 क्यों  नहीं  रखा

 को  सदत  लाल  छुराना  :  उपाध्यक्ष  सवाल  यह  है  कि  जब  दस्तावेज  दूसरे  सदन  में  र

 रण गया  पेश  कर  गया  दुनिया  को  उसके  बारे  में  मालूम  पढ़  बया  कि  उस  स्टेटमेंट  में  क्या  है

 882
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 फिर  उसे  इस  सदन  में  क्यों  नहीं  रखा  बया  ।  इसलिए  इस  सदन  में  भी  रखा  जाना

 ]

 उपाध्यक्ष  सहोदय  :  बित्त  प्रधान  मंत्री  और  भूतपूर्व  प्रधान  मंत्री  सहित  सभी  राजनेतिक
 दलों  के  नेता  माननोय  अध्यक्ष  के  कक्ष  में  बेठक  कर  रहे

 )

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  कृपया  मेरी  बात  सुनिए  ।  अनेक  माननीय  सदस्यों  ने नियम  377  के  अधीन

 सूचना  दी  हम  उन्हें  निपटा  सकते  हैं  ।

 )

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  हम  नियम  377  के  अधीन  अति  महत्वपूर्ण  विषय  निपटाएंगे  ।

 )

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  आप  सब  जानते  हैं  कि  सभी  राजनेतिक  दलों  के  नेताओं  को  मिलकर  कोई

 सौहादंपूर्ण  समाधान  निकालना  वे  इस  समय  मामनोय  अध्यक्ष  के  कक्ष  में  उनके  साथ

 विमशं  कर  रहे  हम  नियम  377  के  अधीन  विषयों  को  निपटा  इसमें  क्या  ध्राई  है  ?  कुछ
 माननीय  सदस्य  कह  रहे  हैं  कि नियम  377  के  अधीन  कुछ  महत्वपूर्ण  बारतेकहनी  हम  पांच  मिनट  के

 लिए  शान्ति  से  बंठ  सकते

 )*

 उपाध्यक्ष  सहोदय  :  इसकी  अनुमति  नहीं  है  ।

 )

 उपाध्यक्ष  सहोदय  :  कल  पूरे  दिन  हम  कोई  कार्य  नहीं  कर  परसों  भी  यहां  हमने  कोई  कार्य

 नहीं  आज  भी  हम  अधिक  कार्य  नहीं  कर  कम  से  कम  नियम  377  के  अधीन  विषय  तो

 निपटा  लें  ।

 )

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  अब  सभा  3.00  म०  प०  पर  पुनः  समवेत  होने  के  लिए  स्थमित  होती

 2.06  स०ण्प०

 तल्पश्चात्  लोक  3.00  बजे  भ०  प०  तक  के  लिए  स्थलित

 3-00  स०  प०

 लोक  सभा  2.00  म०  १०  पर  समेत  हुई  ।

 महोदय  पीठासीन  हुए )
 )

 झष्यक्ष  महोदय  :  सदन  में  माननीव  सदस्यों  द्वारा  व्यक्त  को  गई  भावना  के  नेताओं  मे

 कऋन््णमककन छ&फ&छफक्फ  क्सअ$अ७  खअ  अक्हस सहसससससर्ी्ीा

 वृत्तास्त  में  सम्मिश्चित  नही  किया

 239
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 मेरे  कक्ष  में  बेठक  की  ।  बेठक  में  प्रधान  विपक्ष  के  भूतपूर्व  प्रधान  मंत्री  ओर  ओर  दलों  के  अन्य
 हंद्रजीत  सोमनाथ  जी  ओर  दलों  के  धन्य  नेता  उपस्थित  नेताओं  ने  अपना  मत  ब्यंक्त

 किया  छि  जिस  दस्तावेज  का  उल्लेख  किया  गया  उसे  सभा  पटल  पर  रखना  ओर  सकश्कार
 को  ओर  से  समझदारोपूर्ण  ढंग  से  यह  कहा  गया  कि  जो  ध्ली  क्षष्यक्ष  की  इच्छा  होगी  वंसा  ही  किया

 मैं  इसका  अर्थ  समझ  सकता  यह  हममें  स्रे  कोई  घी  समझ  सकता  माननीय
 नेताओं  और  यहां  उपस्थित  समस्त  सदस्यों  की  मैं  वित्त  मंत्री  को  पत्र  की  एक  प्रति  को  सभा
 पटल  पर  रखने  का  निर्देश  दे  रहा  वे शाज  रख  सकते  सदन  के  उठने  से  पूर्व  और  यदि  उसकी
 दित  प्रति  की  आवश्यकता  है  ओर  यदि  वह  तंगार  है  तो  इसे  आज  रखा  जा  सकता  है  अन्यथा  इसे  कल
 रखा  जा  सकता  है  ।

 )
 *  श्री  सोमनाथ  चदर्जो  :  कृपया  उसकी  प्रतियां  बांट  दें-**  )

 श्री  निर्मल  काग्ति  चटलओों  :  उद्चकी  प्रतियां  बांटी  जा  सकती  वे  आज  ही
 हमें  मिल  )

 श्री  लाल  क्षण  भ्राइवाणी  :  इसका  अंग्रेजी  संस्करण  आज  सभा  पटल  पर  स्थ
 दिया  जाए  और  अनूदित  संस्करण  कल  रखा  जा  सकता  है।***  )

 अध्यक्ष  महोदय  :  यह  मानने  योग्य  आज  सदन  की  कार्ंवाही  समाप्त  होने  से  पूर्व  अंग्रेथी
 संस्करण  रख  दिया  यदि  हिन्दी  ध्वस्करण  भी  तंयार  हो  गया  आज  हो  रख  दिया
 अन्यथा  इसे  कल  रला  ।

 )

 हो  इन्द्रजोत  धुप्त  :  अध्यक्ष  क्या  आपके  निर्देश  सिर्फ  11  नवम्बर  के
 प्रत्न  के  लिए  है  या  12  नवम्बर  के  पत्र  के  सिए  थी  जो  उन्हें  लिखा  गया  था।**ਂ

 प्रध्यक्ष  महोदय  :  तिथियों  और  सब  बातों  के  बारे  में  मुझे  शहो-सही  नहीं  पता  मैंने  उस
 सम्बद्ध  पत्र  के  बारे  में  कहा  ह ैजिस  पर  कल  आप  चर्चा  कर  रहे  थे  ।

 )

 श्री  इंबजोत  गुप्त  :  पत्रों  के आदाम-प्रदान  का  क्या  हुआ  ?  ***

 थ्रो  गुमान  सल  :  पत्र  ओर  उसका  दोनों  ही  सभा  पटल  पर  रखे  जांभे
 चाहिए  )

 थ्रो  श्ोकांत  जेना  )  :  रेल  मंत्री  के  वक्तव्य  का  क्या  जिसका  कल  कायदा
 किया  गया  था  ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  वे  वक्तथ्य  लेकर  आए  हैं  और  वक्तथ्य  संसदीय  कायं  मंत्री  उनसे  कृपया
 वक्तव्य  देने  को  कहें  ।

 )
 श्री  सोमनाथ  चटर्जी  :  मैं  अनुरोध  करता  हूं  कि  सदस्यों  को  प्रतियां  दी  कृपया  **

 )
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 भ्रध्यक्ष  महोदय  :  मैं  प्रशासनिक  रूप  से  नियम  377  के  अधीन  मामले  लिए
 जाएंगे  ।

 श्री  बीरबल  ।

 803  भ०  प०

 नियम  377  के  अधीन  मामले

 ]

 )  राजस्थान  में  टूरदर्शन  रिले  केसा  स्थापित  करने  को  प्रावश्यकता

 श्री  बोरबल  :  अध्यक्ष  केन्द्रीय  सरकार  का  दूरशंन  के  राष्ट्रीय  कार्यक्रमों
 को  अधिकाधिक  जनसंर्या  तक  पहुंचाने  का  संकल्प  व  उसका  क्रियान्वबन  सराहनीय

 हाल  हो  में  श्री  गंगानगर  में  लघु  शक्ति  के  दूरदर्शन  रिले  केन्द्र  का  शुभारम्भ  हुआ
 सर  क्षेत्र  श्री  गंगानगर  तथा  पूर्व  में  स्थापित  सूरतगढ़  के  दूरदर्शन  रिले  केन्द्रों  की  परिधि  में  नहीं
 इसलिए  इन  केन्द्रों  के  कार्यक्रमों  से  इस  क्षेत्र  की  जनता  बंचित  २हती  है  ।  अमृतसर  व  जालंधर  के
 क्रम  मौसम  के  हिसाब  से  कभी-कभार  पकड़  में  भा  जाते  अलबत्ता  लाहौर  का
 कार्यक्रम  हमेशा  बहुत  साफ-साफ  व  छूब  बढ़िया  दिखता  है  ।

 पाकिस्तान  को  इस  सांहकृतिक  घुसपेठ  को  रोकना  बहुत  जरूरी  इस  क्षेत्र  की  लगभग  5
 लाख  जनता  जिसमें  एक  नगर  परिषद  चार  नगरपालिका  क्षेत्रव  एक  तहसील  मुख्यालय  सहित
 अनेकों  बड़े-बड़े  गांव  सम्मिलित  दो  हजार  वर्य  किसोमीटर  की  परिधि  में  आते  हैं  ।  इतने  सभी  लोग

 राष्ट्रीय  कार्यक्रम  से  वंचित  पाकिस्तान  के  दूरदर्शन  के  कार्य क्रम  देखने  को  विवश

 उपरोक्त  परिस्थितियों  में  पाकिस्तान  के  कार्यक्रमों  स ेबचने  के  लिए  रावतसर  में  दूरदशंत  रिले

 क्रेम्द्र  की  स्थापना  राष्ट्रीय  आवश्यकता  बन  गई

 अतः  केन्द्र  सरकार  से  मेरा  विनम्र  निवेदन  है  कि  राष्ट्रीय  हितों  को  ध्यान  में  रखते  हुए
 सर  में  दूरदर्शन  रिले  केन्द्र  स्थापित  करने  की  शोघ्म  व्यवस्था  की

 मध्य  प्रदेश  के  सिवनो  जिले  में  विकास  केन्द्र  स्थापित  करने  को  आवश्यकता

 कुमारों  विमला  वर्मा  :  अध्यक्ष  केन्द्र  सरकार  को  नई  ओद्योगिक  नीति  से

 आशा  बनी  है  कि  ओद्योगिकोकरण  को  दिशा  में  तीत्र  गति  से  प्रगति  परन्तु  उन  पिछड़े  इल्लाकों

 में  जहां  ग्रोथ-सेंटर  की  योजना  के  द्वारा  इन्फ्रास्ट्रक्चर  नहीं  बनाये  वहां  कोई  भी  उद्योग  नहों  ढाले

 जय  ये  इलाके  पिछड़े  ही  रह  जाएंगे  भर  देश  में  विकास  में  असंतुलन  पेदा  हो  अतः

 केन्द्र  सरकार  से  निवेदन  है  कि  ऐसे  पिछड़े  इलाकों  में  कृषि  एवं  वन  पर  आधारित  उद्योगों  को  लगाने

 के  लिए  ग्रोथ-सेंटर  बनाने  को  कार्यवाही  जहूं  एक  ग्रोथ-सेंटर  स्वीकृत  हो  चुका  है  वहीं  दूसरा
 प्रोथ-सेंटर  स्वीकृत  न  किया  जाये  ।

 मध्य  प्रदेश  के  उद्योगविह्ीन  जिलों  ओर  पिछड़े  इलाकों  पें  प्राथमिकता  से  इसे  लागू  किया

 भेरे  लोक  सभा  क्षेत्र  सिवनी  के  पिछड़ा  बोर  उद्योगविद्वीन  जिसे  के  राष्ट्रीय  रालमागं  7  पर  बढोल
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 भ्राम  के  पास  लगभग  5  00  हैक्टेयर  शासकीय  बर्रा  भमि  है  तथा  बैनगंगा  दी  में  भरपूर  पानी  उपलब्ध
 ।

 पूर्व  में  यहां  प्रोथ-सेटर  का  प्रस्ताव  भी  केन्द्र  सरकार  से  अनुरोध है  कि  सिबनी  जिले  में

 टर  स्वीकृत  किया  जाए  जिससे  इस  क्षेत्र  का समुचित  विकास  हो  सके  ।

 [  भ्रमुकाव  ]

 न

 राजस्थान  में  चित्तो  धोलपुर  भोर  सुरतपढ़  में  क्षोप्र  विश्वत
 संयंध  लगाने  को  हावश्यकता

 श्री  दिव  चरण  माथर  :  कुछ  वर्ष  राजस्थान  सरकार  ने  टाटा
 कन्सल्टेन्सी  से  राजस्थान  के  विभिन्न  स्थानों  में  कोयले  पर  आधारित  ताप  विद्युत  केन्द्र  स्थापित  करने
 की  संभावनाओं  के  बारे  में  सर्वेक्षण  करने  और  एक  रिपोर्ट  प्रस्तुत  करने  के लिए  कहा  इस  कन्सस्टेन्सोी
 संगठन  ने  विस्तुत  क्षेत्र  सर्वेक्षण  ओर  उपलब्ध  थोण  आंकड़े  का  विश्लेषण  करने  के  पश्चात्  राज्य  सरकार
 को  एक  रिपोर्ट  प्रस्तुत  की  जिसमें  ताप  केन्द्र  स्थापित  करमे  के  लिए  चार  स्थानों  को  चुना  गया
 ये  है--मंडलगढ़  2  x  200  कि०  x  220  कि०  थी ०,  x  200  कि०
 बा०  ।  ओर  x  220  कि०  बा०  ।

 इन  चार  स्थानों  में  से  पंचवर्षीय  योजना  की  अवधि  के  दोरान  सूरतगढ़  को  कोबले  को
 आधूति  के  लिए  वर्ष  1985  में  चालू  करने  के  लिए  मंजूरी  दें  दी  गई  इन  परियोजनाओं  को

 मंजूरी  देने  में  विलम्थ  क ेकारण  अधिक  लागत  ओर  समय  लब  रहा  ओर  इस  क्षेत्र  को  काफी
 लम्बे  समय  से  की  जा  रही  मांस  को  उपेक्षा  को  था  रही  बह  भलोी  भांति  ज्ञात  है  कि  क्षेत्रफल  के
 संबंध  में  राजस्थान  देश  का  दूसरा  सबसे  बड़ा  राज्य  है  ओर  मठ  क्षेत्रों  में  चबम्बल  या  भाखड़ा  से

 विद्युत  पूर्ति  की  जाती  है  जो  काफी  दूरी  पर  है  ओर  इन  क्षेत्रों  में  विद्युत  पहुंचाने  वाली  संचारण  लाइनें
 अपना  महत्व  खो  देती  भारत  सरकार  से  तीन  अन्य  विद्युत  केश्द्रों  की  स्थापना  करने  ओर  धूरतवढ़
 के  लिए  अनुमति  देने  का  अनुरोध  है  ।

 संयंत्ों  के  विस्तार  के  लिए  क्षोप्न  कार्य  वाहो  करने  को  ध्रावश्यकता

 भरी  राजबोर  सिह  :  अध्यक्ष  1989-90  में  देश  में  चल  रहे  इफ्को  संयंत्रों
 के  विस्तार  करने  की  योजना  को  गई  थी  ।  इसके  अतिरिक्त  दसबीं  लोक  सभा  के  उशृषाटन  समारोह
 में  महामहिम  राष्ट्रपति  जी  ने  अपने  अभिभाषण  में  भी  इन  फटिलाइजर  संयंत्रों  के  विस्ता  रीकरण  की
 बात  को  थी  ।  स्थिति  ज्यों  को  त्यों  ही  है  ।  चूंकि  भारत  एक  क्ुषि  प्रधान  देश  है  और  यब  .

 शश्तकारों को अच्छी किस्म को छाद समुचित भाज्ा में मिलेगी तो निश्चित रूप से उत्पादन में बढ्धि भी संभव होगी । उत्पादन में बढ्धि होने से देश में खुशहालो बढ़ी ओर मल्य वद्धि को भी बहुत बड़ी हृद तक रोका जाना संभव अतः केन्द्र सरकार से मेरा अमुरोध है कि इफ्को के आँवला है कफ का विस्तारोकरण यवाशोह् करने को दिशा में ठोस ओर कारयर कदम उठा कर महंगाई को रोकने के लिए विस्तारीकरण को व्यवस्था को जाये जिससे कृषकोंब जनता को समचित लाभ मिथ सके । 936
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 पटना  झोर  पहलेजा  घाट  के  बोच  रेख  पुल  का  निर्माण  करने  को  प्रावश्यकता

 झीमतो  देवों  :  अध्यक्ष  बिहार  भोबोलिक  रूप  से  उत्तरी
 तथा  दक्षिणी  दो  भागों  में  बंटा  हुआ  है  ।  गंगा  नदी  के  कारण  उत्तरी  तथा  दक्षिणी  बिह!र  में  आवागमन
 की  असुविधा  बनी  हुई  बिहार  की  राजघानी  पटना  भी  मंत्रा  नदी  पर  रेल  पुल  के  अभाव  में  बस्तुतः
 अपने  प्रदेश  के  उत्तरी  भाग  से  अलग-थलग  पड़  जाता  है  जो  इस  क्षेत्र  के विकास  कार्यों  में  भीबाधक
 बना  हुआ  है  ।  रेल  सुविधा  समाज  की  खुशहाली  ओर  प्रगति  में  सहायक  तो  होता  ही  सुरक्षा  क्री

 दृष्टि  से  मी  कम  महत्वपूर्ण  नहीं  दक्षिणी  बिहार  से  उत्त  री बिहार  का  पूर्वी
 पश्चिमी  ग्रोपालगंज  इत्यादि  जिले  एकदम  कटे  हुए  हैं  तथा

 छोटे-मोटे  व्यापार  तथा  उद्योगों  का  पनपना  असम्भव

 लम्बे  समय  से  पटना  तथा  पहलेजा  घाट  के  बोच  रेलवे  पुल  को  मांव  को  जा  रही  है  बार

 साइट  सलेक्शन  के  लिए  खोजी  दल  भी  केन्द्र  सरकार  को  ओर  से  गया  पर  अभी  तक  उसका  कोई  रूल

 नहीं  निकला  है  ।

 अतः  केन्द्र  सरकार  से  मैं  मांग  करती  हूं  कि  पटना-पहलेजा  धाट  के  बोच  मंगा  पुल  बनाने  की

 दिशा  में  अबिलम्ब  पहल  की

 ]

 अध्यक्ष  महोदय  :  सिर्फ  स्वीकृत  संस्करण  हो  कार्यवाही  वृत्तान्त  में  सम्मिलित  किया

 |

 पश्चिसो  बंगाल  में  जलापाईगुडो  स्थित  लोकसभ  टो-एस्टैट  को  बिबड़ती
 स्थिति  में  सुधार  करने  के  लिए  उपचारात्मक  उपाय  करने  को  हावहयकता

 श्री  जितेन्द्र  नाथ  वास  )  :  मैं  केन्द्रीय  सरकार  का  ध्यान  इस  तब्य  की  ओर

 आक्ुष्ट  करना  चाहता  हूं  कि लोकसन  टी  पश्चिम  बंगाल  जिसका  टी ०  टी ७  सी ०
 बाई०  ने  1976  में  अधिग्रहण  कर  लिया  वह  बन्द  होने  के  कबार  पर

 फैक्टरी  भवन  जणंशीण  हालत  में  ह ैओर  इसका  तुरंत  जीनोंद्ार  किए  जाने  को  मावश्यकता
 कारखाने  में  इस  समय  लगे  हुए  यत्र  भो  काफी  पुराने  “47-56  हैक्टेयर  भूमि  में  से  399.57

 हैक्टेयर  भूमि  पर  णेघ  लगे  हैं  ।  सभी  पेड़  पौधे  बहुत  पुराने  हैं  और  उनमें  से  लमभन  40  प्रतिशत  पुराने

 होने  के  कारण  काम  नहीं  कर  पुराने  और  नए  क्षेत्रों  में  नए  पौधे  लगाने  की  अत्यन्त  आवश्यकता  है  ।

 श्रमिकों  की  भविष्य  निधि  की  7.4  लाख  र०  से  मी  अधिक  राशि  अभी  जमा  करना  शेष  है  ।
 निश्चित  अवधि  के  दौरान  अधिक  पत्तियां  चुनने  के  लिए  अमिकों  को  अतिरिक्त  धन  देना  चाहिए  ।
 टी०  टी०  सी०  भाई  ०  द्वारा  प्रबंधित  अन्य  तीन  बागानों  के  श्रमिकों  को  दस  प्रतिशत  भविष्य  मिश्चि
 मिल  रही  जबकि  इस  बागान  के  श्रमिकों  को  सिर्फ  आठ  प्रतिशत  मिल  रहा  सेवानिवत  श्रमिकों
 को  लगभग  सत्रह  लख  रुपए  उरदान  के  देना  शेष  पेयजल  की  उनके  धरों  की
 बयनीय  अवस्था  इन  सब  कारणों  से  श्रमिकों  को  आंदोलन  का  सहारा  सेना  पड़ा  शेमिकों  ओर  चाव

 बागानों  को  बचाने  के  लिए  सरकार  को  तुर॑त  हस्तक्षेप  करना
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 बंधाल  को  खाह़े  में  केल  रूलते  के  लांच  करने  स्रोर  उस  क्षेत्र  के  लिए  संकट
 प्रबंध  योजना  तेयार  करने  को  झ्लावश्यकता

 शो  समत  कुमार  मंडल  कुछ  दिन  पूर्व  ढाका  से  प्राप्त  समाचार  के
 माध्यम  से  ऐसोसिएट  के  एक  समाक्षर  द्वास  सरकार  ओर  पारिहिकतिकविदों  का  इस  ओर
 छाकब्ट  हुआ  विः  तेल  को  परत  बंबाछल.को  खाड़ी  में  जन्तु  पोधों  के  लिए  खतरा  उत्पन्न

 हो  गया  है  ओर  सुन्दरवत  के  कच्छ  वन  जबें  प्रख्यात  बंगाल  टाईगर  ओर  चकतेदार  हिस्नों
 का  निवास  स्थान  है  उसके  लिए  खतरा  उत्पन्न  हो  क्या  है  जोर  यह  तेल  को  परत  पश्चिमी  को

 कोर  अधिक  आगे  बढ़  रही  नकोनतमਂ  के  यह  तेश्ष  को  परत  पश्चिम  बंगाल
 में  सुन्दर  बन  तक  पहुंच  चुकी  है  ।  सुन्दरवन  के  तट  के  साथ-साथ  24  से  32  क्रि०  मा  के  क्षेत्र  में  यह
 परत  टुकड़ों  में  बंट  कर  फंल  गई  है  और  जमीन  की  ओोर  बढ़  गई  है  ओर  कोचड़  ओर  मंदगी
 का  टेर  बन  बई

 इसके  फंलाव  के  लिए  कोन  उत्तरदायी  है  यह  अभी  भी  एक  रहस्य  बना  हुआ  इसको  जांच

 होनी  समय  की  मांग  यह  है  कि  सुन्दरवन  में  वनस्पति  ओर  प्राणिजगत  को  रक्षा  की  जाए
 सुन्दरवन  बंगाली  बाघ  का  धर  है  ओर  राष्ट्रीय  पाक  है  जिसे  जीवमंडलीय  संरक्षित  क्षेत्र  घोषित  किया
 बया  यूनेस्को  ने  भी  इसे  एक  विश्व  विरासत  स्थल  के  रूप  में  मान्यता  दी  और  जब  नदी  के

 मुहाने  के  कण्छ  वन  में  तेल  भी  पतली  परत  ओर  को  चड़  मिल  जाएगी  ठो  ख्वारे  पानी  में  उत्पन्न  किए
 जाने  वाले  झींगा  भोर  झींगी  ही  सबसे  अधिक  प्रभावित  भौर  ये  विदेशी  मुद्रा  अजित  करने  का

 मुख्य  साधन  सरकार  को  शोह्म  कुछ  उपाय  करने  चाहिए  ताकि  इस  तेल  जो  कि  एक
 नष्ट  न  होने  बाला  तत्व  इसके  प्रभाव  वनस्््पति  और  प्राणगिजगत  पर  अधिक  समय  तक  न  रहे  ।
 सुन्दर  बन  के  बाद  में  सरकार  से  अनुरोध  करना  चाहूंगा  कि  अविलम्ब  बंगाल  को  खाड़ी  के  क्षेत्र  के  लिए
 एक  ऐसी  संकट  प्रबन्धन  योजना  तेयार  करे  जोकि  इस  तरह  की  दुघंटना  को  नियंत्रित  क  रने  हेतु  बुनियादी
 ढांचे  के  भिर्माण  की  ओर  लक्षित  की  गई  हो  ।

 3.15  भ०  १०

 सभ्त-पटल  पर  रखा  गया  फत्र

 प्रध्यक्ष  महोदय  :  मैं  समझता  हूं  कि  माननीय  वित्त  मत्री  जो  यहां  उपस्थित  वे  सभा-फ्टल
 पर  पत्र  रखना  चाहते  हैं  ।

 वित्त  श्ंत्री  सनमोहव  :  अध्यक्ष  आपके  निर्देशनुसार  मैं  अपने  द्वारा  विश्व - बेंक  के  अध्यक्ष  भ्रो  प्रेस््ट  न  को  11  1991  को  भेजे  गए  पतन्न  की  एक  अधिप्रमाणित  प्रति  सवन
 के  सभा-पटल  पर  रखता

 लय
 में  रखा  गया  ।  देखें  श्रंढ्या  एस०  Ze  |

 झो  रूपणग्द  पाल  :  दूसरे  पत्र  का  क्या  हुआ  ?  **
 )

 थी  मनमोहन  सिह  :  मैं  सदन  को  बह  सूचित  करना  चाहूंमा  कि  कोई  सरा  पत्र  नहों
 भाननीय  अध्यक्ष  महोदय  को  बता  दिया  है  कि  कोई  दूसरा  पत्र  नहीं  ड़  नहीं  मैंने
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 एक  साननीय  सदस्य  :  इसके  उत्तर  का  क्या  हुआ  ?

 भो  मतमोहन  इसका  कोई  उत्तर  नहीं

 श्री  श्रीकान्त  जेना  :  क्या  यह  वही  प्र  है  जिसका  उल्लेख  इन्डियन  में
 किया  गया  था  ?

 3.16  झ०  प०

 जम्म-कश्मोर  के  संबंध  में  जारी  को  गई  उद्घोषण  को  जारी  रखने

 के  बारे  में  सांविधिक  संफल्प

 गृह  मंत्री  एस०  बो०  :  मैं  प्रस्ताव  करता  --

 यह  सभा  जम्मू  कश्मोर  राज्य  के  संबंध  में  18  1990  को  राष्ट्रपति  द्वारा
 संविधान  के  बनुच्छेद  356  के  अन्तगंत  जारी  की  गई  उदधोषणा  को  3  1992  से  और

 छह  मास  की  अवधि  के  लिए  जारी  रखने  का  अनुमोदन  करती

 जंसा  कि  सदन  को  ज्ञात  है  कि  जम्मू  और  कश्मीर  के  तत्कालीन  परिस्थिति  को  देखते  हुए
 राज्यपाल  की  सिफारिश  18  जुलाई  1990  को  राष्ट्रपति  द्वारा  संविधान  के  अनुच्छेद  356  के

 जम्म  और  काएमी र  से  संबंधित  एक  उद्घोथणा  जारी  की  गई  उससे  19-1-1990

 जम्मू  ओर  काशमोर  के  राज्यपाल  ने  जम्मू  ओर  काइमोर  के  संविधान  की  घारा  92  के  उपयंधों  के

 अन्तगंत  राज्य  की  विधान  सभा  को  निम्लबित  करते  हुए  राज्य  कार्यपालसिका  और  विधान  मंडल  के

 अधिकार  अपने  हाथों  में  ले  एक  महीने  के  पश्चात्  19-2-1990  को  राज्यपाल  ने  राज्य  के

 संविधान  के  अन्तगंत  अपने  अधिकारों  का  प्रयोग  करते  हुए  विधान  सभा  को  भंग  कर

 जम्मू  ओर  कश्मीर  में  कानून  ओर  व्यवस्था  तथा  सुरक्षा  को  बिगड़तों  हुई  स्थिति  को  देखते

 हुए  18  1990  को  जारो  को  गई  उद्घोषणा  को  3-3-1991  ओर  फिर  3-9-91  से  ओर  छह
 मास  की  अवधि  के  लिए  जारी  रखने  के  संसद  के  दोनों  सदनों  का  अनुमोदन  प्राप्त  किया  बया  ।

 राज्य  वतंमान  में  चल  रहा  राष्ट्रपति  शासन  काल  2-3-1992  को  समाप्त  होगा  !

 हाल  ही  में  जम्म्  और  काश्मीर  के  राज्यपाल  ने  यह  सूचना  दी  है  कि  पाकिस्तान  अन्तर  सेथा

 आसूचना  विभाग  और  पाकिस्तान  सेना  कश्मीरी  युवकों  को  स्वचालित  छापा  मार

 बेतार  संचालन  आदि  का  प्रशिक्षण  1991]  बर्ष  के  ग्रीब्म  और  पतक्कड़  के  महोनों  काशमोर

 बादी  में  उनके  घुसपेठ  को  बढ़ाकर  आतंक  फंलाने  का  पूरा  प्रयास  किया

 इसके  अतिरिक्त  उन्होंने  कहा  है  कि  सुरक्षा  बलों  ने  स्थिति  को  अपने  नियंत्रण  में  रक्षा  और

 पिछले  कुछ  महोनों  में  उग्रवादियों  को  डन  शहरी  एवं  ग्रामीण  क्षेत्रों  से  खदेहने  के  लिए  बड़े  पेमाने  पर

 सैनिक  कार्रवाई  की  जा  रही  जहां  वे  मोचाबन्दो  का  प्रयास  कर  रहे  है  थे  ।  सुरक्षा  पर  इसका  कुछ
 प्रभाव  पड़ा  है  फिर  स्थिति  ओर  बिगढ़तो  भा  रही  है  क्यों  कि  सुरक्षा  बलों  भोर  अभ्य

 लक्ष्यों  पर  आक्रमण  करने  की  अपनी  क्षमता  बनाए  हुए  हैं  थीर  बनता  में  भंव  फँसाने  में  सफल
 उग्रवाद  को  पूरी  तरह  से  समाप्त  करने  के  लिए  जिस  भति  से  अन  अभियान  चन्त  रहा  उसे
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 रखने के  बारे  में  सांविधिक  संकल्प

 एस०  थो०  चध्हाण ]

 बनाये  जारी  को  आवश्यकता

 बर्थ  ।991]  के  अम्त  तक  आम  जनता  उग्रवाद  से  निर।श  एवं  तंग  हो  गई  है  और  उनका  इस
 बात  से  विश्वास  उठ  गया  है  कि  हिंसा  ह्वारा  उग्रवादी  आजादी  प्राप्त  कर  बढ़  रही  सामाजिक  एवं
 आाविकं  स्थिति  तथा  सूट  स्त्रोयों  से  हत्या  और  मासूम  लोगों  के  अपहरण  जेसे  बुरे  कार्मों
 के  कारण  उद्वात्ियों  को  समर्थन  ओर  प्रोत्साहन  मिलना  बन्द  हुआ  बन्दूक  के  भय  से  लोग  उद्रवाद

 का  सामना  नहीं  कर  पाये  पर  ऐसी  छुछ  घटनायें  हुई  जहां  जनता  ने  उनके  मोहल्ले  में  हो  रह्दी  उग्रवादी
 पतिथिप्तियों  क ेलिलाफ  अपना  रोथ  प्रकट  किया  पाकिस्तान  से  मोह-भंग  होने  के  कारण  उग्रवादियों
 के  विभिन्न  वर्भ  निराक्ष  एवं  निष्किय  हो  गये  हैं  ओर  उनमें  से  लगभग  600  लोगों  ने  हथियारों  सहित

 मं  समपंण  कर  दिया  उद्रवादी  ग्रुटों  में  मतभेद  उत्पन्न  हो  रहे  वादी  ओर  सीमा  पर  हुई
 कुछ  घटनाओं  के  कारण  सामान्य  हो  रही  राज्य  की  स्थिति  पर  प्रतिकूल  प्रभाव  पड़ा  विभिन्न
 उम्नवादी  मुटों  के  बीच  आपसी  दुश्मनो  भोर  फूट  बहुत  कम  हो  गई  है  |  उग्रवादी  अपने  व्यापक  काय॑  के

 लिए  जनता  का  समथंत  प्राप्त  करने  में  सफल  रहे  हैं  ।  उप्रवादियों  की  हिसक  गतिविधियां  भी  बढ़  गई
 फिर  यह  परिवतंन  अस्थायी  लगता  है  ओर  जम्मू  और  काश्मीर  प्रशासन  तथा  सुरक्षा  गुटों  को

 कड़ी  मेहनत  रंग  सीमा  पर  हो  रही  घटनाओं  का  विकास  कार्यो  पर  बहुत  प्रभाव  पड़
 खकता

 बादोी  में  कोई  रांजनेतिक  बतिविधि  नहीं  हो  रहो  राजन  तिक  कार्यकर्त्ताओं  द्वारा  भी  जनता
 हया  उम्नावादी  गुटों  के  विचारों  में  परियतंत  लाने  के  लिए  कोई  भी  प्रयास  नहीं  किया  जा  रहा
 फिर  विकास  कार्यों  तथा  राहुत  कार्यों  हवारा  प्रशासन  तथा  सुरक्षा  जनता  के  विश्वास  ओर

 लहथोब  को  प्राप्त  करने  का  प्रयास  कर  रहे  हैं  ।

 राण्य  में  विधान-सभा  के  चुनाव  करवाने  लायक  स्थिति  नहीं  है  ओर  राज्य  में  किसी  भी  बड़े
 राजनेतिक  दल  द्वारा  चुनावों  क ेलिए  आवाज  नहीं  उठाई  गई  है  ।  इसके  अलावा  राज्यपाल  ने  यह  सुचवा
 भी  दी  कि  सोमा  निर्धारण  आयोग  ने  निर्वाचन  क्षेत्रों  क ेसीमा  निर्धारण  का  कार्य  अभी  तक  पूरा
 नहीं  किया  राज्य  के  संविधान  की  धारा  47  में  संशोधन  के  कारण  जो  सोटों  सोटों  को  वृद्धि  हुई  है  उसके

 का  रण  भी  निर्वाचन  क्षेत्र  क ेसीमा  निर्धारण  के  आधार  पर  चुनाव  जायीजित  करना  कानूनी  तौर  पर  तक
 छंबत  गहीं  है  ।

 भारत  के  संविधान  के  अनुच्छेद  356  के  उपबन्धों,के  जो  कि  जम्म  और  काश्मीर  पर
 थी  भाव  होती  राष्ट्रपति  की  उद  घोषणा  राज्य  में  तीन  वर्ष  तक  जारी  रह  सकतो  है  बशतें  प्रति  छः
 माश्च  बाद  संसद  के  दोनों  सदनों  से  इसका  अनुमोदन  प्राप्त  हो  ।

 राज्य  को  स्थिति  ओर  सभी  सम्बद्ध  तथ्थों  को  ध्यान  में  रखते  हुए  !  8-7-1990  को  राष्टपति

 मे  भी  इसी  की  सिफारिश  को  अतः  यह  प्रस्ताव  किया  गया  है  कि  जम्मू  ओ

 ले  और  छह  महीनों  तक  राष्ट्रपति  शासन  भारी  रखा

 उपयुक्त  स्थिति  को  देखते  हुए  मैं  इस  अस्ताव  बर  अबस्त  सदन  का  अधुमोदन  चाहता  हूं  ।
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 ह

 प्रध्यक्ष  महोदप्  :  प्रस्ताव  प्रस्तुत  हुआ

 यह  सभा  जम्मू  कश्मीर  राज्य  के  संबंध  में  18  1990  को  राष्ट्रपति  द्वारा
 संविधान  के  अनुच्छेद  :56  के  अन्तगंत  जारी  की  गई  उद्घोषणा  को  2  1992  से  और
 छह  मास  की  अवधि  के  लिए  जारी  रखने  का  अनुमोदत  करतो

 ]

 कुमारो  उसा  सारतों  :  माननीय  अध्यक्ष  मैं  अपनी  अति  संक्षिप्त  बात  शुरू
 करने  के  प्रारम्भ  में  आपके  माध्यम  से  माननीय  गृह  मन्त्री  जी  से  एक  शेर  के  माध्यम  से  एक  सवाल

 करती  हुई  अपनी  बात  रख्गी  कि  :

 न  इधर-उधर  की  बात  ये  बता  कि  काफिला  क्यों

 हमें  रहजनों  की  फिक्र  तेरी  रहबरी  का  सवाल

 आज  कश्मीर  की  जो  स्थिति  बनी  हुई  है  और  जिसके  कारण  राष्ट्रपति  शासन  को  आगे  बढ़ाने
 का  प्रस्ताव  म'ननीय  गृट  मन्त्री  महोदय  इस  सबन  में  लाए  हैं  उस  स्थिति  को  बनाने  का  जिम्मेदार  कौन

 है  ?  इतने  वधों  में  कश्मीर  के  हालात  सुधर  नहीं  सके  बल्कि  ओर  बिगड़ते  चले  हसंके  लिए  हम
 अपराधी  के  कटघडे  में  किसको  खड़ा  कर  सकते

 >>  +  व  माननीय अध्यक्ष जी, मुझे विश्वास है कि इस सदन में बेठे हुए हमारे माननीय सदस्य  ++ज>तनन-+-ानममकमक

 माननीय  अध्यक्ष  मुझे  विश्वास  है  कि  इस  सदन  में  बेठे  हुए  हमारे  माननीय  सदस्य  श्री  मणि

 शंकर  अयूयर  जी  भी  मेरी  हिन्दी  समक्ष  जाएंगे  क्योंकि  ज॑से  उन्हें  भ्रम  रहता  है  कि  मुझे  अंग्रेजी  नहीं  भाती

 उसी  तरह  से  मुझे  भी  कुछ  भ्रम  है  कि  वह  ठीक  तरह  से  हिन्दी  नहीं  जान  पाते  ।

 भ्रध्यक्ष  महोवय  :  दोनों  के  भ्रम  भी  गलत

 कसारो  उमा  मारतो  :  अध्यक्ष  अच्छा  है  कि  आपने  अपनी  रुलिग  दे  हम  दोनों  के  प्रमों

 के  बारे  में  |  मैं  अपने  अति  संक्षिप्त  वक्तव्य  में  यह  निवेदन  करना  चाहती  हूं  कि  एक  समय  वह  था  जब

 कश्मीर  भाटी  से  शांति  और  प्रेम  का  संदेश  प्राप्त  होता  था  ।  स्वतन्त्रता  से  पहले  भी  कश्मीर  के  हजारों
 साल  के  इतिहास  से  मालूम  पड़ता  है  कि  कश्मीर  में  ज्ञान  एकता  के  सूत्र  और  तत्य

 गूंजते  रहे  लेकिन  अचानक  कश्मीर  राजनीति  करने  का  माध्यम  बना  और  कुछ  अभ्यावह्यारिक
 मीतियों  के  कारण  आज  कश्मीर  को  यह  स्थिति  हो  गई  है  कि  कश्मीर  में  देश  के  किसी  हिल््से  का

 नागरिक  जाता  है  तो  वह  कल्पना  नहीं  कर  सकता  है  कि  वहां  से  लौटकर  वापिस  आ  पाएगा  या  नहीं  ।

 हमारी  पार्टी  की  नीति  इस  मामले  में  पूरी  तरह  से  स्पष्ट  रही  है  लेकिन  कश्मीर  के  मामले  में  जिस

 प्रकार  की  ढलमुल  नीति  केन्द्र  सरकार  ने  और  वतंमान  सरकार  ने  अपनाई  है  ओर  उत्तै  दल  ने  अपनाई

 जिस  दल  की  सरकार  उक्षको  नीति  जो  कश्मीर  और  देश  के  बारे  में  रही  है  वह  वोटों  को  नौति

 रही  वोटों  को  राजनीति  होती  वोटों  के  लालच  में  एक  समस्या  खड़ी  फिर  और  बोटों

 के  लालच  में  उस  समस्या  को  थोड़ा  और  उलनझा  देना  और  फिर  और  अधिक  वोट  प्राप्त  करने  के  लिए

 उस  समस्या  के  समाधान  का  दिखावा  करना  ।  अगर  ईमानदारी  से  प्रयत्न  किया  गया  होता  तो  हम  कह
 सकते  हैं  कि कश्मीर  को  यह  स्थिति  न  भारतीय  जनता  पार्टी  के  राष्ट्रीय  अध्यक्ष  मादरणोय

 जोशी  जी  की  एकता  यात्रा  के  माध्यम  से  सारे  राष्ट्र  में  आतंकवाद  और  अलगाववादी  तत्वों  के

 खिलाफ  वातावरण  बना

 मह्षे आश्चयं इस वात का द्वोता है कि सत्तारूढ़ दल के सदस्यों को एकता शब्द शायद पसंद ही 244
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 उप्ता

 जहीं  है  ।  मैंने  कुछ  बोला  ही  नहीं  सिफं  एकता  का  नाम  लेते  ही  ऐसा  लगता  है  जैसे  इन  पर  गमे  तेल

 अन्न.दिया  गया  जबकि  एकता  के  नाम  पर  ये  वोट  मांगते  एकता  यात्रा  के  माध्यम  से  सारे  राष्ट्र
 में  पहली  बार  ०ह  अद्भूत  घटना  घटी  ।

 यह  आप  लोगों  का  इस  तरह  से  उत्तेजित  होना  ही  आपको  अपराधी  के  कटघरे  में  खड़ा  करता

 है  ।  खिसियानी  बिल्ली  ही  तो  खंभा  नोचती  एकता  यात्रा  के  माध्यम  से  सारे  राष्ट्र  में  अलगाववाद

 श्र  झ्रातंकवाद  के  खिलाफ  एक  सामृहिक  जनभावना  का  जागरण  हुआ  लेकिन  दुःख  की  बात  यह  है
 कि  इस  देश  के  जिम्मेदार  पद  पर  वेठे  हुए  माननीय  गृह  मन्त्री  महोदय  ने  ऐसा  बयान  दिया  जिसकों  पढ़
 कर  क्षोभ  भी  हुआ  और  शर्म  भो  आई  कि  डा०  जोंशी  जी  को  एकता  यात्रा  का  परिणाम  है  कि  केंश्मीर
 के  आतंकवादियों  को  एक  होने  का  मौका  मिला  जबकि  हकीकत  यह  है  जंसा  कि  आपको  मालूम

 आप  लोग  रोज  अखबार  पढ़ते  पहली  बार  यह  हुआ  है  जब  कश्मीर  घाटी  के  उस  पार
 आाकिस्तान  में  भी  मुर्दाबादਂ  के  नारे  गूंजने  लगे  अन्यथा  आतंकवादी  चाहे  कश्मीर  धाटो
 कै  या  कश्मीर  घाटी  सेउस  तरफ  पाक  अधिकृत  कश्मीर  सब  जिन्दाबादਂ  ओर

 मुर्दाबादਂ  का  नारा  ही  लगाते  यह  एकता  यात्रा  का  ही  परिणाम  है  कि  अमानुल्ल्ला  थां
 ने  उत्तेजित  होकर  जब  बढ़ने  की  कोशिश  की  और  उसके  जश्ये  पर  ग्रोलियां  चलीं  तो  जो  भआतंकर्षादी

 हिन्दुस्तान  मर्दाबाद  का  नारा  लगाते  थे  वे  पाकिस्तान  मूर्दाबाद  का  नारा  लगाने  यह  हमारी
 ऐकता  यात्रा  का  ही  परिणाम  माननीय  गृह  मन््त्री  जी  के  बयानों  का  परिणाम  यह  हुआ  कि  फंगवाड़ा

 बैंबेकसूर  एकता  यात्री  मारे  गए  क्योंकि  गृहमन्त्री  जो  के  बयान  से  आतंकवादियों  के  होसले  बढ़े  ।
 न  )

 उस  एकता  यात्रा  के  माध्यम  से  हो  पाकिस्तान  की  समझ  में  एक  बात  आ  क्योंकि  इससे
 पहले  पाकिस्तान  कश्मोर  के  मामले  में  हमारे  साथ  छद्॒म  युद्ध  लड़  रहा  था  ओर  यह  समझता  था  कि  हम
 पाकिस्तान  का  जवाब  देने  में  असमर्थ  पाकिस्तान  ज़िस  प्रकार  से  हमारे  खिलाफ  साम-द  म-दष्ड  भेद

 की  नीति  कश्मीर  के  माध्यम  से  अपनाए  हुए  उससे  वह  यह  नहीं  सोच  सकता  था  कि  हम  कभो
 उसके  खिलाफ  कड़ी  कायंवाही  कर  सकते  हम  हमेशा  कड़ी  कांयेवाहो  की  कढ़ी  तो  पाकिस्तान  को
 खिलाते  रहे  लेकिन  उसकों  यह  अंदेशा  नहीं  था  कि  हम  कभी  कड़ी  का्यंबाही  भी  सकते  है  ।

 एकता  यात्रा  वे  बाद  जब  उसने  देखा  कि  साखों  निहेत्णे  लोगे  अपनी  जान  हथेली  पर  लेकर  उप्रथाद
 के  खिलाफ  इकट्ठे  हुए  तव  उसको  समझ  में  आया  कि  हिन्दुरतान  का  हरादा  अब  आतंकवाद  से  लड़ने
 का  है  और  अब  मेरा  षड़यन्त्र  सफल  नहीं  हो  पाएगा  और  उसका  परिणाम  यह  हुआ  कि  अमानुल्ला  खां
 को  प्रोत्साहन  देने  वे  बजाय  उसको  रोकने  के  लिए  पाकिस्तान  सरकार  को  वाध्य  होना  पढ़ा  और
 अमानुल्ला  खां  तथा  उसके  साथियों  पर  गोलियां  चलाई  और  अन्त  में  आतंकवादियों  में  फूट  पढ़ी  १
 इसके  लिए  श्रय  भारतोय  जनता  पार्टी  को  जाना  जिसकी  वजह  से  पाकिस्तान  की  समझ  में  यह
 बात  आई  है  |

 माननीय  अध्यक्ष  पाकिस्तान  ने  जो  नीति  अपनायी  उसमें  उसने  प्रचार  माध्यम  का  धरीका
 शो  जिसमें  हम  पूरी  तरह  से  फेल  श्रचार  माध्यम  में  एक  तो  उसने  पूरे  संसार  में  यह
 बरण  बनाया  कि  काश्मीर  घाटो  के  लोग  हिन्दुस्तान  के  साथ  रहना  नहीं  चाहते  उनकी  जी
 जबरदस्ती  से  रखा  जा  रहा  उसमें  भी  हमारी  सरकार  को  जो  भूमिका  निमानी  चाहिएं  थौं  उस

 2१2
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 जजजनय+  भय  कम  ड

 अबाए
 युद्ध  वह  ठोक  से  नहीं  निभा  दूसरे  हमारे  सुरक्षा  बलों  के  चरित्रों  के  ऊपर  विश्व

 मानवाधिकार  संगठनों  ने  जिस  प्रकार  के आरोप  ऐसा  लगा  जंसे  विदेशों  में  यह  वातावरण  बन।या
 मया  है  कि  सुरक्षा  बल  काश्मोर  घाटी  के  अन्दर  बहुत  जबरदस्त  जुल्म  ढा  रहे  हैं  ओर  वहां  की
 बेटियों  के साथ  छोड़खानी  कर  रहे  जबकि  हकीकत  यह  है  कि  उग्रवादी  इस  प्रकार  की  का्यबाहिया
 कर  रहे  हैं  ओर  उनके  खिलाफ  कोई  बोलने  के  लिए  तंयार  नहीं  होता  है  ।  मुझे  तो  आश्चयं  बह  हे  कि  जिस
 प्रकार  से  काश्मीर  के  उग्रवादी  ओर  अलग्रावबादी  तत्व  बेकसूर  लोगों  के  हत्याएं  करते
 जितने  ऋर  तरीके  से  लोगों  को  हत्या  करते  हैं  उतना  शायद  विश्व  में  कहीं  भी  नह्ीं  किया  जाता  -

 जर्मनी  में  हिटलर  ने  गेस  चंम्बर  के  अन्दर  लोगों  को  भुनवाया  लेकिन  काश्मीर  बाटी  के
 के  अन्दर  जो  उग्रवादी  और  अलगाववादोी  हैं  वे  जब  किसी  बेकसूर  व्यक्ति  को  मारते  है  तो  उसकी  खाल
 उछेड़  देते  किसी  बहन-बेटी  से  बदला  सेना  चाहते  हैं  तो उसका  एक-एक  अंग  काट  कर  पोलिथोन  के
 बेय  में  ढालकर  उसके  ऊपर  उसके  अंगों  का  नाम  सिखते  जाते  हैं  ओर  सुरक्षा  वालों  के  बेस  जहां  होते  हैं
 बहां  फेंकते  चले  जाते

 मुझे  दुःख  इस  बात  का  है  कि  जो  मानवाधिकार  संगठन  हैं  उन्होंने  कभी  उप्रवादियों  के  जुल्मों  ढें
 बारे  में  शायद  ही  कुछ  कहा  लेकिन  हमारे  देश  के  सुरक्षा  बल  ओर  हमारे  बेश  की  सेना  जो  संसार

 की  सबसे  ज्यादा  तहजीब  और  चरित्र  बाली  सेना  है  उसके  ऊपर  कलंक  लगाने  की  को  शिक्ष
 क्यो  गयो  |  दुनिया  के  अखबारों  में  इसके  बारे  में  लेकिन  केन्द्र  में  बंठी  हुई  सरकार  पाकिस्तात  को
 कड़े  कार्यवाही  की  कढ़ी  खिलाती  रही  ओर  प्रचार  युद्ध  में  हम  उससे  पराजित  होते  रहे  ।  पश्चिम  कुछ
 देख  उन  बातों  को  हकोकत  में  मानते  रहे  श्रोर  हम  प्रचार  युद्ध  में  पूरी  तरह  से  पिछड़  इसका
 परिणाम  यह  हुआ  कि  पाकिस्तान  का  आवास  भी  उग्रवाद  और  आतंकवाद  के  प्रमाव  में  आ  गया  ।  पृष्ठ
 समय  वह  था  जब  जगमोहन  काश्मीर  धाटी  में  राज्यपाल  बनाए  गए  उस  समय  जो  तरीका  उन्हे
 अपनाया  जो  हमारी  पार्टी  की  भी  नीति  कि  उग्रवादियों  को आवाम  से  अलग  उनके  शा
 सहुत-से-सछ्त  का्यंवारी  करो  तथा  काश्मीर  की  जो  शान्तिप्रिय  जनता  है  वह  राष्ट्र  को  मुख्य  धारा  के
 साथ  जुड़ी  इसका  पूरा  प्रयत्न  करो  ।  उस  सम्य  जगमोहन  जी  का  प्रयत्न  इस  तरह  का  हो  रहा  ब्रा  ।
 जब  वे  काश्मीर  के  आम  जनता  से  मिलते  थे  तो  उसके  दुःश्वृ-तकलोीफ  की  समस्या  द्कां
 सुम्राधान  करने  का  प्रयत्न  करते  थे  ओर  उग्रवादियों  पर  सब्त-से-सस्त  कार्यवाही  हो  रही  पंजाब

 कौ  जनता  आज  भी  के  प्रभाव  में  नहीं  आ  जबकि  काश्मीर  की  जनता  उसमे  प्रभाव  हैं

 बोड़ी-बहुत  आयी  ।  उसका  एरिणाम  यह  है  कि  काश्मीर  में  घारा  370  ने  भावनात्मक  रूप  से  काश्मीर

 को  सामान्य  जनता  को  राष्ट्र  को  मुख्य  घारा  के  साथ  जुड़ने  ही  नहीं  मुझे  आश्चयं  यह  है  बज़
 प्राप्नान  मन््त्री  थ्रो  नरसिह  राव  जी  ने  यह  बयान  द्विया  कि  घारा  370  नहीं  यह  वायदा  ला
 हमें  इस  बाद  का  दुःख  क्योंकि  वायदा  370  को  हटाने  का  वायदा  370  को  बनाए  रखते  छा
 नहीं  अगर  वायदे  के  कपर  जायेंगे  तो  यह  तय  हुआ  था  कि  काएमीर  की  असामान्य  परिस्थितियों  के
 कारण  धारा  370  लग्रायो  जा  रहो  जेसे  ही  परिस्थितियां  सामान्य  होंगी  तो  घारा  १70  को  हश
 दिया  जाएगा  |  हटाने  का  वायदा  था  वायदा  धारा  370  को  बनाए  रखने  का  नहीं  था  ।  यह  कांग्रेस  के

 लिए  चुल्लू  भर  पानी  में  डूब  वाली  बात  है  कि  44  साल  में  काश्मीर  को  परिस्थितियों  को  सामान्य
 नहीं  बना  परिस्थितियां  और  बिगढ़ती  गई  और  अन्त  में  आज  यह  स्थिति  हो  गई  |  इसलिए  बहु
 भी  हुम  यह  मानते  हैं  अध्यक्ष  हमारा  दुर्भाग्य  है  कि  हमें  राष्ट्रपति  शासन  की  अवधि  को  बढ़ापु

 जाते के  प्रस्ताव  का  समरंत  करना  लेकिन  फिर  भी  हम  इस  बात  की  भ्राशा  करते  हैं  कि
 काश्मीर  में  परिस्थितियां  सामान्य  होंगी  ।

 ज्र Bay
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 रखने  के  बारे  में  सांविधिक  संकल्प

 उम्ता  मारतोय  ]

 लेकिन  मेरे  कुछ  सवाल  क्या  काएमीर  की  परिस्थितियां  इस  तरह  से  सामान्य  जंसे
 अभी  काश्मीर  के  मामले  में  वातावरण  बना  हुआ  जिस  प्रकार  का  प्रचार  युद्ध  चल  रहा  क्या

 इसके  चलते  काश्मीर  को  परिस्थितियां  सामान्य  होंगी  ?  क्या  सीमा  को  सील  किए  बगर  काश्मीर  की

 परिस्थितियां  सामान्य  होंगी  ?  आतंकवादियों  के  वे  अड्डे  जो  पाकिस्तान  के  अन्दर  भी  हैं  ओर  कश्मीर

 घाटी  के  अन्दर  भी  उन  अड्डों  को  ध्वस्त  किए  बगेर  क्या  काश्मीर  की  परिस्थितियां  सामान्य  होंगी  ?

 अभी  कुछ  दिन  पहले  इस  देश  के  एक  बहुत  लोकप्रिय  दंनिक  समाचार-पतन्र  ने  उन  अड्डों
 को  नक्शे  समेत  छापा  यह  बताया  था  किये  वे  अड्डे  हैं  जहां  पर  आतंकवादियों  को  ट्रेनिंग  दी  जा

 रही  जब  तक  उन  आतंकवादी  गतिविधियों  को  संरक्षण  देने  ट्रेनिंग  देने  वाले  अड्डों  को  हम
 ध्वस्त  नहीं  करेंगे  क्या  हम  काशमीर  के  अन्दर  सामान्य  पर  स्थितियां  ला  पायेंगे  ?  जब  तक  काश्मीर  के
 उम्रवादियों  को  काश्मीर  के  सामान्य  जन  से  हम  अलग  नहीं  खड्डा  कर  पायेंगे  बया  ८ब  तक  हम  काश्मीर
 के  अन्दर  सामान्य  परिस्थितियां  ला  पायेंगे  ?  कया  सीमाओं  को  सील  किए  बयर  हम  काश्गरीर  में
 सामान्य  परिस्थितियां  ला  पायेंगे  ?  या  ऐसा  ही  करेंगे  ज॑से  पंजाब  में  चुनाव  का  नाटक  हुआ

 )

 हमें  पानी  नहीं  पीना  अगर  जरूरत  पड़ेंगो  तो  हम  आपको  पानी  --
 )  मैं

 भृह  मन्त्रो  जी  से  कहना  चाहती  हूं  कि  जिस  प्रकार  से  पंजाब  में  चुनाव  हुए  तो  हमें  आपने  अपराधी  के
 कटघरे  में  खड़ा  कर  माननीय  गृह  मन्त्री  जी  आप  तो  स्वयं  अपराधो  के  कटधरे
 में  खड़े  22  जून  को  स्थगित  करने  के  बाद  पंजाब  में  चुनाव  किए  पंजाब  के  चुनाव  का  वायकाट

 हुआ  है  ।  क्या  भापकी  इस  हरकत  से  पंजाब  के  आतंकवादियों  को  एक  होने  का  मोका  नहीं  मिला  है  ।

 पहली  बार  दो-तीन  वर्ष  बाद  मौका  मिला  जनता  को  भयभीत  और  भय  का  वातावरण  बनाने  की
 जिम्मेदार  पूरी  तरह  से  कांग्रस  पार्टी  हम  आशा  करते  हैं  कि  पंजाब  को  समस्या  का  समाधान

 हो  हम  यह  चाहते  हैं  कि  काश्मीर  के  अन्दर  चुनाव  हो  ओर  काश्मीर  को  जनता  अपने  मत  को  पूरी
 तरह  से  स्पष्ट  कर  सके  ओर  काश्मीर  के  अन्दर  आतंकवादी  बतिविधि  करने  वाले  तत्वों  को  वंढड

 इनको  संरक्षण  देने  में  जो  पाकिस्तान  का  हाथ  उसके  विरुद्ध  हमारा  रवंया  बना  कि  सख्त  रवंये  को
 चेतावनी  है  और  कड़ी  कायंवाही  होगी  ।  मैं  एक  छोटा  सा  उदाहरण  देना  चाहती  हूं  ।  एक  सज्जन  जंगल
 में  जा  रहे  अपनी  पत्नी  को  बोले  कि  मेरी  बन्दूक  का  लाइसेंस  दे  दो  ।  जब  बन्दूक  का  लाइसेंस  दिया
 तो  पत्नी  बोलने  लगी  कि  बंदूक  क्यों  नहीं  ले  उसने  कह्टा  कि  बन्दूक  सुधरने  के  लिए  मई
 लाइसेंस  लेकर  जा  रहा  हूं  क्योंकि  जंगल  में  एक  नरभक्षी  शेर  का  आतंक  है  ओर  वह  सामने  आ  गया
 तो  भागेगा  बम्दूक  नहीं  तो  लाइसेंस  दिश्वा  हो सकता  है  कि  लाइसेंस  देखकर  वह  भाव

 हम  इस  प्रकार  से  लाइसेंस  दिखाते  यह  भारतीय  जनता  पार्टी  की  एकता  यात्रा  का
 परिणाम  ढा०  जोशी  अपनी  जान  हथेली  पर  रखकर  लाल  चौक  पर  झंडा  फहराते  के  लिए
 यह  मानते  हैं  कि  सुरक्षा  बलों  का  हमें  सहयोग  जितना  सहयोग  उससे  पचास  गुणा
 सहयोग  आप  लेते  और  काश्मीर  के  लाल  चौक  पर  जाकर  झंडा  फहराने  15  अगस्त  को  जाओ

 डा०  जोशी  की  मां  ने  दूध  पिलाया  है  तो  तिरंगा  झंडा  फहरा  सके  ।  आप  क्यों  नहीं  पहुंच
 सके  |  सुरक्षा  बलों  के  साये  में  आप  जाकर  झंडा  इस  देश  के  रक्षा  मंत्री  को  यह्
 बयान  देता  पड़ा  कि  पाकिस्तान  को  आने  वाली  पीढ़ियों  को  युद्ध  के  परिणाम  भुगतने  इसके

 पहले  दया  और  करुणा  नहीं  होती  पाकिस्तान  के  मामले  में  भगवान  कृष्ण  को  नीति

 244



 ह  1913  जम्मू-कश्मीर  के  संबंध  में  जारी  की  गई  उद्घोषणा  को  जारी

 रखने  के  बारे  में  सांविधिक  संकल्प

 पर  जाता  गोपी  अबर  होगी  तो  बांसुरो  अज्  न  होगा  तो  गीता  कंस  और

 शिशृपाल  होंगे  तो  सुदर्शन  चक्र  चलाओो  |  पाकिस्तान  को  उसके  रास्ते  पर  चलाना  काश्मीर  की
 धारा  370  को  हटाने  के  बारे  में  पूरा  देश  एक  हो  गया  है  ।  इस  देश  के  याँव  के  लोगों  को  यह  मालूम
 नहीं  था  कि  कश्मोर  में  क्या  हो  रहा  पह  भारतीय  जनता  पार्टी  का  परिणाम  एक-एक  गांब  में

 यह  मालूम  है  कि  धारा  370  कया  है  ओर  धारा  370  के  चलते  देश  को  क्या  नुकसान  हुआ  है  और
 काश्मीर  के  अन्दर  किस  प्रकार  से  आतंकवादी  गतिविधियां  हुई  हैं  ।  आज  पूरा  राष्ट्र  आतंकवाद  से

 लड़ने  के  लिए  खड़ा  हो  गया  इसका  श्रेय  भारतीय  जनता  पार्टी  को  जाता  है  |  मैं  यह  कहना  चाहुतो

 हैं  कि  छः  महीने  के  अन्दर  आप  ऐसे  प्रयत्न  कर  लीजिए  कि  काश्मीर  के  हालात  ठीक  हो  जाएं  और

 जेसी  स्थिति  की  धोषणा  आपकी  पार्टी  के  प्रवक्ता  करते  चले  आ  रहे  हैं  हो  सकता  है  वंदनीय  और

 अभिननन््दनीय  बात  सात  लाख  विश्थापितों  को  काश्मीर  से  बेधर  करके  भगा  दिया  गया  और
 उनकी  बहू-बेडियों  को  इल्जत  लूटों  आपकी  पार्टी  प्रमंनिरपेक्षता  को  बहुत  बड़ी  प्रवक्ता  मानी
 जाती  आपको  धमंनिरपेक्षता  की  कसौटीं  यही  है  कि  आप  सात  लाख  शरणाधियों  को  सम्मान  के
 साथ  सुरक्षित  उनके  धर  वापिस  पहुंचा  इन्हीं  शब्दों  क ेसाथ  मैं  अपनी  बात  समाप्त  करती  हूं  और
 माननोव  भृह  मन््जों  जी  मेरे  प्रश्नों  का  जवाब

 को  मणि  शंकर  ह्यूपर  अध्यक्ष  मैं  आपका  आभारो  हूं  कि  आपने

 मक्के  उमा  भारती  जी  के  तुरम्त  पश्चात  बोलने  का  मौका  उन्होंने  अपना  भाषण  एक  शेर  से  शुरू
 किया  था|  मैं  उसका  जवाब  देता  चाहता  वह  यह  है  :--

 हाथ  पूछते  मेरे  कारोबार

 ऐक्क  बेच  रहा  असधों  के  शहर  में  ।

 अध्यक्ष  भूकि  वे  मेरी  हिन्दी  को  समझने  में  समर्थ  नहीं  हसलिए  मैं  अंग्रेजी  में
 अपना  भाषण  जारी

 भारतोय  राष्ट्रीय  कांग्रेस  सरकार  की  अब  से  250  दिन  पहले  जम्मू  और  कश्मीर  राज्य  में

 कानूस  एवं  स्थाय  और  राजनीतिक  अश्यंडता  स्थापित  करने  को  जिम्मदारी  मिली  ।  पिछली
 थार  जब  इस  सभा  में  इस  विषय  पर  हस्तक्षेप  करने  का  मुझे  अवसर  मिला  या  तो  मैंने  सभा  को  बताया
 था  कि  जब  हमने  कार्यभार  संभाला  था  तो  उस  समय  वहां  क्या  परिस्थितियां  विद्यम।न  इन  पिछले
 250  दिनों  में  क्या  कुछ  हुआ  है  मैं  उसकी  समीक्षा  करना  च

 सबसे  पहले  हमने  देखा  जंसा  कि  अभी-अभो  गृह  मन्त्री  महांदय  ने  हमे  बताया  है  कि  कश्मीर
 मैं  वहां  के  लोगों  के  बजाथ  उप्रवादियों  के  विरुद्ध  हमारे  सुरक्षा  बलों  ने  इस  प्रकार  से  मुहिम  को  शुरूआत
 बहां  को  है  कि  आतंकवादी  समस्या  उसमें  हमें  कुछ  सफश्वता  भी  मिली  यह  कहना  एक  असफल्नता  है
 कि  अनिवार्य  विशिष्टता  के  अन्तगंत  श्री  जगमोहन  जिसकी  कुमारी  उमा  भारती  जी  प्रशसा  कर  रही

 आश्ययंजनक  नहीं  है  चुंकि  श्री  जगमोहन  वास्तव  में  उनके  दल  १  द्वारा  नियुक्त  किए  गए
 1989  और  1990  के  बीक्ष  के  महीनों  मे  जम्मू  ओर  कश्मीर  को  विनाश  के  कगार

 पहुंचाने  के  लिए  भी  अबमोहन  जिम्मेदार  तथापि  हमारे  सुरक्षा  बलों  ने  अति  कठिन  स्थिति  को
 जिसका  सामना  उन्हें  थाटी  में  करमा  पड़ा  है  सुलझाने  में  मानवीय  दृष्टिकोण  अपनाअ्म  उन्हें
 जांशिक  सफलता  भी  मिली  है  लेकिन  वह  सफलता  पूणं  नहीं  है  ।  जंसा  कि  हमने  पंजाब  में  देखा
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 म्ि  शंकर  ध्रथ्यर ]

 उमग्रवाद  की  समस्या  सुलझाना  कोई  सरल  काम  नहीं  न  ही  पूर्ण  प्रेम-भाव  का  तरोका  कामयाब  हों
 सकता  है  और  न  हो  उग्रवाद  का  वास्तविक  विरोध  काम  करता  उसमें  उतार-घढ़ाव  को  स्थिति
 बनी  रहती  ऐसा  अक्सर  उस  वक्त  होता  है  जब  हम  उग्रवाद  पर  अपना  प्रभाव  जमाने  में  सफल  हीं

 रहे  होते  हैं  तो  उग्रवादी  एक  बार  फिर  से  इस  देश  की  एकता  और  अखंडता  को  पुनः  सुनिश्चित  करने

 वाले  राज्य  के  प्रयत्नों  को  उखाड़  फेंकने  के  लिए  फिर  से  इकट्ठे  होकर  सिर  उठाते  लेकिन  अगर  हमे
 पिछले  250  दिनों  की  ओर  मुड़कर  देखें  और  उससे  पहले  के  250  दिनों  से  तुलना  करें  तो  :  मेरे  विद
 में  इस  सबन  के  सभी  केवल  उनके  जो  पूर्वाग्रही  हैं  और  वे  मेरे  हैं।इस  बाते  से

 सहमत  होंगे  कि  पूर्व  के  250  दिनों  के  मुकाबले  इन  250  दिनों  में  अधिक  सफलता  प्राप्त  हुई  है  ।
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 हालांकि  भविध्य  में  किए  वाले  कार्य  की  उपलब्धि  के  मुकादले  अधिक:मढरक
 ओर  हित  के  यहां  किसी  को  इस  तथ्य  से  रोष  हो  सकता  है  कि  वास्तव  में  यूह  मन्त्री  महोड़य  2#%
 दिनों  के  प्रयत्नों  के पश्चात  आज  घाटी  में  कोई  प्रक्रिया  नहीं  है  जो  वहां  1991  में

 स्वयं  गृह  मन्त्री  महोदय  ने  अपने  मूल  वक्तथ्य  में  बहुत  कुछ  कहा  है  ।

 मैं  वताना  चाहता  हूं  कि  घाटी  में  कोई  राजनेतिक  गतिविधियां  न  होने  का  मुर्दय  कारण,-जसा
 कि  गृह  मन्त्री  महोदय  ने  अपने  वक्तव्य  में  बताया  राजनीतिक  छत्यता  वहं  अम्म्  और
 कश्मोर  के  प्रशासन  में  शी्ष  स्थान  पर  हमारा  राजनीतिक  नहीं  बलिक  पुश्षिसकर्मा  के  रूप  में
 बने  रहना  अब  मैं  इस  बात  को  मानता  हूं  कि  घाटी  में  ब्रड़ो  सम्रस्या क्षु  रक्षा।की  समस्या  का

 सुलझाना  श्री  गिरीश  सक्सेना  ज॑से  अनुभवी  सुरक्षाकर्मी  को  कश्मीर  का  मामला
 तकंसंगत  लेकिन  ऐसा  प्रतीत  होता  है  कि  अगर  उग्रवाद  का  जबाब  में  हमारे  पास  कश्मोर  के  मु्य
 प्रशासक  के  रूप  मे  सुयोग्य  राजनीतिक  दक्षता  निपुणता  रखने  बाले  किसी  व्यक्तित  के  स्थान  पर
 उम्रवाद-विरोधी-विशेषज्ञ  है  तो  उग्रवादी  हमें  राजनीतिकग  तिविधि  को  अमलो,;स्थिति  तक  पहुँचाने  में
 सहायता  करने  के  स्थान  पर  आतंकवादी  बिरोधी-गतिविधियों  में  हमें  बुमराह  कर  हहे  देश  में
 राजनीतिक  कुशलता  ओर  दक्षत्रा  का  क्षभाव  नहीं  है  ।  मैं  इस  थात,श्रे  हूं  इस  के
 किसी  सदस्य  से  यह  कहना  मुश्किल  कि  व्रह  अपनी  त्यामकर  श्रीलगर  अश्वद्  तमः्खू  जाने
 ओर  वहां  समस्या  लेकिन  इस  सभा  के  बहूर  भी  बुजुर्ग  सामदड़ीतिक  संकक
 हल  करने  का  व्यापक  अनुभव  बड़ी  संख्या  में  मोल्द  मैं  गृह  मन्त्री  महोदस|से  इस  धरा के  साहुर
 को  राजनोतिकता  को  अतुल  संपदा  लेने  का  अनुरोध  करू  बा  ।  इस  आशय  से  कि  वे  किसी  ऐसे  व्यक्ति
 को  लें  जो  ऐसे  कदम  उठाने  में  समर्थ  हो  जो  राजनीतिक  समाधान  के  लिए  आवश्यक  आाशिरकाह रका आतंकवादी-विरोधी  गतिविधियों  का  अन्त  वहां  केवल  राजनीतिक  स्थिरता  लाने  से  ही  हो  सकता

 कश्मीर  के  लोगों  को  यह  अनुभव  कराने  के  लिए  कि  वे  भारत  के  नागरिक  कंक्मों  र
 या  जम्मू  और  कश्मीर  संवर्ग  क ेअधिकारियों  को  जम्म  और  कश्मीर  के  प्रशासन  में  वरिथ्ठ-पदों से  हें
 कर  उनमें  अविश्वास  जताने  का  दरीका  अप्रभावी  अब  श्री  जगमोहन  के  शासन  के  अंवबत  थी
 हुआ  उससे  तुलना  जबकि  प्रत्येक  कश्मी  री  को  अपने  पद  से  हटा  दिय्रा  गया  का  जहाँ  बास्तंथ ज़ों
 जम्म  और  फश्मोर  के  किसो  अधिकारों  को  जिम्मेदारी  का  पद  नहीं  सौंपा  गया  तथा  सेरे  दल  के  एक  वेहा

 के  इस  प्रएन  के  उत्तर  में  कि  आप  कितने  लोगों  पर  अविश्वास  करते  बहां  केਂ  राज्यपाल  यह  उत्तर
 दें  कि उनका  किसी  पर  भो  विश्वास  नहीं  अब  स्थिति  थह  है  कि  जम्मू  ओर  कश्मोर  प्रशासन  में
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 वरिष्ठ  पदों  पर  आसीन  कुछ  अधिकारी  या  तो  कश्मीरी  हैं  अथवा  जम्मू  और  कश्मीर  संवर्ग  से  संबंध

 रखते  हैं  लेकिन  खेद  इस  बात  का  है  कि  हमारे  पास  कुछ  वरिष्ठ  पुलिस  अधिकारियों  के  साथ-साथ

 Pushy
 अंधिका री  ऐसे  हैं  जिन्हें  जम्मू  और  कश्मीर  की  स्थिति  का  अनुभव  नहीं  वे  कश्मी  रीपन

 को  भवन  से  ओत-प्रोत  नहीं  हैं  जो  कि  प्रत्येक  व्यक्षित  जो  घाटी  में  रहने  तथा  काम  करने  के  लिए
 जाता  है  चाहे  वह  वहां  पंदा  हुआ  हो  अथवा  काम  करने  के  लिए  लाया  गया  होनी  और

 कि

 मन्त्री  महोदय  से  अनुरोध  करूगाकि  जम्मू  और  कश्मीर  प्रशासन  में  प्रत्येक  उत्तरदायी  पद  के ९
 चाहे  बह  प्रशासन  के  मुख्य  सचिव  का  पद  पुलिस  महानिदेशक  हो  अथवा  चाहे  बरामूला  में

 सै-भहानिदेशक  का  हमें  ऐसे  अधिकारी  नही  रखने  चाहिएजिन्हें  देश  के  अन्य  भागों  के  बारे  में
 अनुभव  हे  ।  आइए  हम  भारत  में  कश्मीर  के  लोगों  में  आत्मविश्वास  की  भावना  जगाने  के  लिए  उनपर
 विश्वास  करें  तथा  कश्मीर  के  लोगों  को  जिन्हें  उनके  साथ  काम  करने  का  अनुभव  ओर  अब  राज्यपाल
 के  साथ  काम  कररहे  हैं  यह  दिखायें  कि  हमें  उन  पर  विश्वास  है  ।

 इसमें  कोई  शक  नहीं  कि  लगभग  1989  से  लेकर  गत  तथं  के  लगभग  मध्य
 तक  के  कुछ  समय  के  दौरान  कश्मीर  के  लोगों  में  भारत  से  अलग  होने  की  एक  अति  बल्वती  भावना

 मैं  कहना  चाहता  हूं  कि  यह  घाटी  के  लोगों  की  स्थानीय  विशेषता  नहीं  अगर  1947  में  जम्म्
 और  कश्मीर  के  लोग  भारत  के  हिस्से  के  रूप  में  नहीं  रहना  चाहते  तो  उनके  उस  यकक्त  जाने-पहचाने
 मुस्खिस  नेता  शेख  अबदुल्ला  इस  बात  पर  दबाव  नहीं  डालने  के  लिए  कि  कश्मीर  के  ज्ञोगों  का  भाग्य
 केबल  भारत  के  लोगों  के  साथ  जम्मू  और  कश्मीर  के  हिन्दू  महाराजा  वे  विरुद्ध  न  और  उसके

 पश्चात्  यही  हुआ  |  मैं  अपनी  सहयोगी  सदस्या  कु०  उमा  भारती  से  अनु  रोध  करूंगा  और  उन्हें  आश्वासन
 देता  हैँ  कि  शेश्व  अबदढुलला  के  जम्मू  और  कश्मीर  की  विधान  सभा  में  दिए  गए  भाषणों  का  हिन्दौ
 वाद  संसंदीय  ग्रंथालय  में  उपलब्ध  जिन्हें  मैंने  पढ़ा  उन्हें  कृपया  यह  देखने  हेत  पढ़ें  कि  किस  प्रकार

 सुप्रसिद्ध  और  स्पष्टवादी  कश्मीरी  नेता  और  अगर  पारिभाषित  करें  तो  कश्मीर  के  मूस्लिम  सन्  1920

 के  भ्रष्य  स ेलकर  19:0  के  आरम्भिक  समय  तक  कश्मीर  के  लोगों  तथा  कश्मीर  के  अन्य  मुसलमानों
 महात्मा  गांधी  का  जवाहर  लाल  तथा  नेहरू  द्वारा  परिभाषित  घमंनिरपेक्षता  तथा  पाकिस्तान  इस्लामी

 बण  राज्य  के  साथ  नहीं  बल्कि  भारतीय  संघ  के  साथ  इस  विश्वास  के  लिए  कि  कश्मीर  के  लोगों  के  लिए
 भारत  के  अभिन्न  अंग  के  रूप  में  रहकर  ही  अपनी  वास्तविक  नियति  प्राप्त  करना  सम्भव  अपना

 अभिभाव  जाहिर  करने  का  अनु रोध  किया  ।

 पाकिस्तान  गणराज्य  द्वारा  यह  मानना  कि  कश्मीर  के  लिए  भारत  क  अभिन्न  अंग  के

 रूप  में  अपना  सही  भाग्य  प्राप्त  करना  सम्भव  ओर  हमें  यह  नहीं  भूलना  चाहिए  कि  कप्टमीर

 के  उस  मसलमान  का  विरोध  कश»र  के  हिन्दू  द्वारा  ही किया  यदि  ऐसा  नहीं  हुआ  होता  कि

 लाबों  कश्मीरी  मुसलमानों  ने  हजारों  कश्मीरी  लाखों  मले  ही  वे  हिन्द

 मंसलमाने  हों  अथवा  जो  भी  के लिए  अपना  स्नेह  ओर  भाईचारा  दिखाया  ता  हम

 26  अकसूंब  1947  को  उठकर  गवं  के  साथ  कभी  भी  यह  न  कह  सकते  थे  कि  कश्मीरियों  की  आवाज

 भोरत  की  आवाज  के  साथ  पाकिस्तान  की  आवाज  के  साथ  नहीं  ।

 ऐसा  कहते  हुए  भी  ऐसे  बहुत  से  विशिष्ट  कारण  थे  जो  कि  भारत  ओर  जम्मू-कश्मीर  के  बीच

 विशेष  सम्बन्ध  बनाने  के  लिए  सामने  आए  उसका  आधार  यह  था  कि  ;949  मेज  म्मू-कउमीर  प्रदेश

 का  एक-तिहाई  भाग  पाकिस्तान  के  पास  उनके  कब्जे  में  जो  कि आज  तक  पाकिस्तान  के  कब्ज  में  ही

 भारत  का  ऐसा  और  कोई  भाग  नहीं  है  जिसके  बारे  में  इतने  जो  र-शोर  से  कहा  जा  सके  कि  बह  किसी
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 सनि  शंकरप्नय्यर  ]

 दूसरे  देश  के  कब्जे  में  जहां  कहीं  भी  भारत  का  कोई  टुकड़ा  किसी  दूसरे  देश  के  कब्जे  में  है  जेसा  कि

 उदाहरणार्थ  पूर्वोत्तर  और  उत्तर  में  तो  वहां  भी  अर्थात  अरुणाचल  पूर्दोत्तर  के  विस्तृत  भू-भाग
 पर  और  यहां  तक  कि  उत्तर  प्रदेश  के  पर्वतीय  क्षेत्र  के  कुछ  हिस्सों  पर  भी  कुछ  विज्वेष  ब्रावधान  लाग्

 इस  स्थिति  में  बदलाव  के  लिए  आघार  बनाना  इससे  पूर्थ  कि  अनुल्छेष  370  हटाया  जाए
 या  तो  दोनों  देश  यह  मान  लें  कि  जम्मू  और  कश्मीर  जेसा  कि  यह  1947  में  धारत  ओर
 पाकिस्तान  में  बांट  दिया  गया  अथवा  फिर  भारत  को  पाकिस्तान  अधिकृत  कश्मीर  को  सेना  होषा
 और  इसे  भारतौय  क्षेत्र  का  हिस्सा  बनाना  आप  केवल  एकता  यात्रा  आयोजित  करके  तथा  किसी

 को  भारतीयों  कश्मी री  पण्डितों  को  और  कश्मीरी  मुसख्षमानों  को  भड़का  कर  ऐसा  नहीं  कर  सकते  ।

 आप  कर  भी  क्या  सकते  हैं  ?  क्या  लाल  चौक  में  झषण्डा  फहरा  कर  जो  कि  सास  योक  में  हो  अभी  ।  5

 1991  को  हो  फहराया  गया  किराये  के  हवाई  जहाज  में  बन्दूकधारी  हथारों  सुरक्षा
 कारियों  की  मोजुदगी  17  मिनट  के  लिए  श्रीनगर  के  लाल  चोक  में  जाकर  मांगा  हुआ  क्षण्डा  फहराने
 में  कौन-सी  बहादुरी  की  बात  क्या  यह  एकता  के  प्रति  कोई  योगदान  है  अथवा  क्या  यह  भारतीव

 झष्डे  को  एक  मजाक  बनाने  का  प्रयास  है  ?

 भारतोय  अमानुलला  खान  और  पाकिस्तानी  मुरली  मनोहर  जोशी  में  कोई  अम्तर  नहीं
 दोनों  ने  ही  यात्राएं  करने  का  प्रयास  किया  जो  कि  परिस्थितियों  के  अनुछूप  उचित  नहीं  दोनों  ने

 हीं  अपनी-अपनी  सरकारों  को  अनावश्यक  कठिताई  में  यद्यपि  मैं  जानता  हूं  कि  इस  सभा  में

 ऐसा  कहे  वाली  मेरी  ही  अकेली  आवाज  तो  भी  मैं  अपने  पूरे  बल  से  यह  कहना  चाहूंगा  कि
 पाकिस्तान  के  प्रधान  मन्त्री  को  मैं  बधाई  देता  हूं  जिन्होंने  जम्मू-कश्मीर  लिबरेशन  छंट  के  नेता  के  भारत
 में  कच  करने  के  अत्यस्त  गैर-जिम्मेदारी  भरे  कार्य  को  रोका  ।

 इसी  तरह  मैं  भारत  के  प्रधान  मन्त्री  को  भी  बधाई  देता  हूं  जिन्होंने  भारतीय  जनता  पार्टी  के

 खाली-बलवूते  का  भंडाफोड़  किया  है  ।  यह  एक  बुलबुला  मात्र  ही  यह  बम  हवा  से  भरा  य्ुब्या रा  मात

 ही

 उमा  भारती  जी  ने  इसमें  योगदान  दिया  यह  जानकर  मुझे  कोई  हैरानो  नहीं  हुईं  इस  कर्म

 हवा  ने  पहले  एक  कठिन  साम्प्रदायिक  समस्या  को  जन्म  दिया  था  जिसने  एक  ऐसी  पार्टी  के  राजनीतिक
 मंच  पर  राम  जन्म  भूमि  मुद्दे  को  एक  केन्द्रीय  राजनीतिक  मुद्दा  बना  दिशा  जिसने  1952  से  1986
 तक  यह  नहीं  सोचा  था  कि  राम  जन्म  भूमि  हिन्दुओं  का  एक  केन्द्र  स्थल  शय  भी  उन्होंने
 यात्राਂ  के  नाम  पर  निकाल  कर  इसी  तरह  की  दुर्भावनायें  फैलाने  का  प्रयास  किया

 हम  पहले  ही  भारत  का  एक  विभाजन  देख  चुके  हम  भारतोय  जनता  पार्टी  को  भारते  का
 अन्य  विभाजन  नहों  करने  हमारे  लिए  आवश्यक  यात  यह  है  कि  कश्मीर  में  राजनीतिक  प्रक्तिया
 बहाल  को  आवश्यकता  इस  बात  की  है  कश्मीर  में  ठीक  उसी  ढंव  से  स्वछ्छ  वातावरण  व  कश्मीरी
 संस्कृति  बहाल  की  जाए  जंसे  कि  आतंकवादियों  के  प्रयासों  के  बाबजू  द  भो  एंथाव  के  पंजाबियों  ने

 हिन्दू-सिकक््ख  एकता  कायम  रखी  कश्मीरी  पण्डितों  तथा  कश्मी रो  मुसलमानों  के बीच  अलगाव  पेदा
 करने  के  भारतोय  जनता  पार्टी  व  इसके  केसरी  दल  के  अख्गावादी  प्रयास  घोर  निन्दनोय  मैं  बृह
 मन््त्री  जी  से  यह  भाग्रह  करूंगा  कि  एक  अत्यन्त  महत्वपूर्ण  प्रथम  कदम  के  रूप  में  ढेसे  कश्मीरो  पण्डितों

 को  जिनके  घरों  को  ध्यान  में  रखा  गया  है  ओर  जिनके  माँव  भातंरयाद  को  चपेट  से  मुक्त
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 रखने  के  बारे  में  सांविधिक  प्ंकल्प

 ———— भर  कक
 करा  दिए  गए  उन्हें  वापिस  उनके  अपने  इलाकों  में  भिजवाने  के  लिए  शीघ्र  कार्यवाही  ताकि
 वे  कश्मोर  की  उस  संस्कृति  को  दर्शा  सके  ।  जो  कि  कश्मीर  के  लोगों  द्वारा  सुरक्षित  रखी  यई  हैं  ओर
 एक  ऐसी  डरपोक  पार्टी  द्वारा  इसका  विनाश  न  हो  जिप्तका  कश्मीर  की  धाटी  में  प्रतिनिधित्व
 तक  भी  नहीं  ओर  घाटी  में  चलने  वाले  काफिले  का  ही  भाग  बनने  को  बजाये  बाहर  लड़ी  भौक

 रही  है  ।

 )

 थी  चन्द्रजोत  यावद  :  अध्यक्ष  भारत  की  धरती  पर  कश्मीर  की  धाटी
 को  हम  स्व  मानते  हैं  और  दुनिया  के  बहुत  से  लोग  कश्मीर  की  घाटो  को  स्विटजरलेंड  से  ज्यादा

 खूबसूरत  ओर  ज्यादा  आकर्षक  मानते  दुनिया  भर  से  जो  सैलानी  भारत  आते  कश्मीर  जामे
 की  उनमें  प्रबल  इच्छा  होतो  थी  परन्तु  आज  अत्यन्त  दुख  का  विषय  है  कि  वही  कश्मीर  को  भाटी

 अपहरण  और  अविश्वास  और  राजनेतिक  अनिश्चितता  का  कारण  बन  गई  वहां  को  समस्या
 का  कोई  हल  निकले  ओर  वहां  सामामभ्य  स्थिति  पैदा  कश्मीर  भारत  का  अंग  बनकर  देश  के  साथ

 यह  हम  सबकी  इच्छा  मुझे  इसमें  कोई  सन्देह  नहीं  है  कि  कश्मीरबासियों  की  भी  यहो  इच्छा

 थोड़े  स ेउन  लोगों  को  जो  किसी  कारण  से  भाज  गुमराह  जिन्होंने  आतंकवाद  का

 रास्ता  अपनाया  है  और  जो  हिंसा  के  रास्ते  पर  आज  देश  के  खिलाफ  विद्रोह  और  देश  से  अलग

 जाने  की  बात  कर  रहे  यह  बात  भी  आज  बिल्कुल  निस्संदेह  है  कि  कश्मीर  की  स्थिति  जो  भयावह
 बन  रही  उसमें  हमारे  पड़ोसी  देश  पाकिस्तान  के  शासकों  का  हाथ  वे  इसके  लिए  पूरी  तरह  से

 जिम्मेदार  हैं  ।

 पाकिस्तान  आज  कश्मीर  को  एक  ऐसा  महा  बना  रहा  जिसको  लेकर  वह  अपनी  आंतरिक

 कठिनाइयों  से  लोगों  का  ध्यान  हटा  वहां  के  शासकों  का  शूरू  से  ही  यह  प्रयत्त  रहा  प्रारम्भ  से

 पाकिस्तान  जब  कभी  वहां  के
 शासक  या  नेता  अपने  आपको  कठिनाई  में  पाते  हैं  तो  ये  कश्मीर  के

 भावनात्मक  प्रश्न  को  उठा  देते  हैं  ताकि  उन्हें  भारत  विरोधी  तत्वों  पाकिस्तान  के  अन्दर  शक्ति

 आज  यह  एक  बड़ा  मुद्दा  बन  गया  है  पाक्षिस्तान  के  राजनीतिशों  के  कुछ  ऐसी  शक्तियां  दुनिया

 में  भी  हैं  जो भारत  को  मजबत  नहीं  देखना  जो
 भारत  को  संसार  में  नई  भूमिका  निबाहते

 हुए  नहीं  देखता  चाहतीं  |  तया  संसार  बनाने  की  भूमिका  में  भारत  को  देखना  नहीं  चाहती  ।  वे  विदेशी

 शक्तियां  पाकिस्तात  को  ओर  कश्मीर  के  जो  आतंकवादी  ओर  राष्ट्र  विरोधी  शक्तियां  सिर

 उठा  रही  उनके  पीछे  उन्हें  सह  देती  उन  शक्तियों  का  भी  पाकिस्तान  को  और  आतंकवादियों

 को  सहारा  और  समर्थन  मिल  रहा

 इन  सब  बातों  को  गोर  ध्यान  दिमाग  में  हमें  रखना  चाहिए  और  तब
 कश्मीर

 की  समस्या

 का  हल  निकालने  की  कोशिश  करनी  चाहिए  ।  कश्मीर  की  समस्या  को  एक  अन्तर्राष्ट्रीग  समस्या  बनाने

 का  प्रयास  पाकिस्तान  शुरू  से  करता  रहा  है  ।  हमने  कभी  इस  बात  को  स्वीकार  नहीं  किया
 ।  मैं  आज

 भी  भारत  सरकार  से  इस  बात  का  अनुरोध  कहूंगा  कि  किसी  भी  दबाव  के  किसी  भी  बजह

 किसी  भो  लिहाज  कश्मीर  के  मूह्टे  को  अस्तर्राष्ट्रीय  मुद्दा  नहीं  बनने  देना  कश्मीर  का

 का  मामला  हमारे  देश  के  अन्दर  को  अपनी  स्थिति  अपनी  राष्ट्रीय  परिस्थिति  है  और  उसका  हस  हम

 निकालेंगे  ।

 आज  बदकिमस्ती  से  पंजाब  में  भी  आतंकवादो  अपना  सिर  उठा  रहे  आसाम  में  भी  कुछ
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 जम्मू-कश्मीर  के  संबंध  में  जारो  को  गई  उदधोषणा  को  जार  26  1992
 रखने  के  बारे  में  सांविधिक  संकल्प

 चनाजोत  यादव  ]

 ऐसी  शक्तियां  हैं  जो  हिसा  के  रास्ते  पर  जा  रहो  देश  के  अन्य  भागों  में  भी  कुछ  ऐसी  शक्तियां  सिर
 उछहा  रही  आज  हमारे  देश  में  अबर  ऐसी  परिस्थिति  पैदा  हुई  है  तो  गम्भीरता  से  हमें
 उसका  देश  के  अन्दर  ही  निकालना

 कश्मीर  से  हमारा  बहुत  शम्बन्ध  रहा  है  ।  मेरे  जेसे  आदमी  को  इस  बात  पर  बहुत  नाथ
 होता  था  कि  कश्मीर  में  रहने  वाले  लोगों  चाहे  वह  मृसलमान  हो  या  हिन्दू  धर्मनिरपेक्षता  के

 सैक्यूलरिज्म  के  बहुत  गहरी  निष्ठा  हम  लोग  इस  उदाहरण  के  रूप  में  पेश  किया  करते
 मैं  उस  वक्त  मौजूद  जिस  दिन  शेख  अबडुल्ला  साहिब  की  मृस्यु  हुई  थी  भोर  उनका  जनक्था

 मिकल  रहा  मैं  उसमें  शामिल  *

 4.00  स०  १०

 उनके  जनाजे  का  जो  एक  बड़ा  तारा  जो  सारी  वेली  को  जनता  लगा  रही  थी  वह  यही  था
 कि  शेख  साहव  घमंनिरपेक्षता  के  अलम्बरदार  प्रतीक  हम  उसको  बनाकर  रखेंगे  ।  यह  बहुत  बड़ी
 शक्ति  थी  जो  वहां  वेखने  को  मिलती  किसी  ने  सिखाया  नहीं  अपने  आप  स्वतः  कह  नारा  कहां
 के  लोगों  क ेदिल  से  निकल  रहा  था  ।

 दुर्भाग्य  है  श्रीमान्  कि  हमारे  देश  के  अन्दर  ही  ऐसी  शक्तियां  हैं  जो  कुछ  लोगों  की
 पर  हमेशा  अविश्वास  रखती  हैं  और  मैं  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  बी०  जे  ०  पी०  पार्टी  ने  इस  बात  को  ठीक
 ढंग  से  नहीं  जहां  भी  एक  दूसरे  धर्मं  क ेलोग  आज  उनकी  संख्या  अधिक  किसी  भी  कारण  से
 नाराज  किसी  भो  कारण  से  गुस्से  में  ऐसी  बात  कहते  जो  अपत्तिजनक  तो  बजाय  इसके  कि  हम
 उनके  ग्रुस्से  को  बजाय  इसके  हम  उनकी  नौयत  पर  शक  करने  लग  उनकी  देशभक्ति
 पर  शक  करने  लग  यह  उचित  नहीं  यह  ठीक  नहीं  आज  भी  नहीं  जब  भारतीय  जनता
 जनसंघ  तबसे  हश्होंने  उस  बात  को  उठा  रखा  कश्मोर  के  रहने  वालों  को  कभों  भी  उस  पार्टी
 मे  भारत  की  जनता  का  भंग  मानने  और  कश्मोर  में  रहने  वालों  को  वही  अधिकार  देने  को  जो  देश  के  सभी
 नाबरिकों  को  मानने  को  तेयार  नहीं

 भध्यक्ष  मैंने  कश्मीर  विश्वविद्यालय  के  विद्यार्थियों  को उस  वक्त  सम्बोधित  किया  था  जिस
 बकत  कश्मीर  के  विद्याथियों  को  बागी  समझा  जाता  था  ओर  ज्यादातर  को  प्रो-पाकिस्तानी  समझा-जाता

 मैंने  वहां  उनके  बीच  में  भाषण  देकर  के  उनसे  प्रश्न  पूछा  था  कि  क्या  किया  उस  कक्त  के
 नौजवानों  ने  कहा  था  कि  अगर  हमारी  बस  का  किराया  बढ़  अगर  हमारे  कालेज  में  ठोक  से  पढ़ाई
 मे  हो  ओर  हमारे  लिए  बदि  यातायात  के  साधन  न  और  इनके  विरोध  में  अगर  हम
 विज्ञासय  में  कोई  आंदोलन  तो  हमें  फोरन  पाकिस्तान-समर्थंक  कह  दिया  जाता  ऐसा  ही
 आंदोलन  अगर  दिल्ली  में  लखनऊ  में  इलाहाबाद  में  विद्यार्थी  गुस्से  में  हों और  कोई
 फोड़  भी  तो  उन्हें  कोई  यह  नहीं  कह  सकता  है  कि  ये  राष्ट्र-विरोधी  अगर  हमने  गुस्से  में  कुछ  कहा तो  हमारे  ऊपर  फौरन  अंगुली  मैं  समझता  हूं  कि  हमें  अपने  बृष्टिकोण  में  परिवतंन  स्मना कश्मीर  की  जनता  की  समस्थाओं  को  सहानुभूतिपूवंक  समझा  जाना

 शीम  दुर्भाष्य  यह  है  कि  आज  जो  हमारे  गृह  मंत्री  बहां  कह  रहे  हैं  कि  वहा  कोई  रांजभीतिक
 दस  भी  नहीं  है  जो  चुनाव  के  लिए  मांग  कर  रहा  हो  ।  एक  ही  पार्टी  थी  जो  नेशनल  कान्फेंस  जो
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 रखने  के  बारे  में  सांविधिक  संकल्प

 कया  बाय  ++

 वहां की  पार्टी  थी  वहां  को  धरती  की  पार्टी  शेख  साहब  ने  जिसको  कयादत  दी  थी  जस्ताओीशाਂ
 _  वही  पार्टो  आज  राजनीतिक  रूप  से  कमजोर  सबसे  बड़ी  बात  यह  है  कि  वह  पार्टी  कमजोर

 हुई  और  मैं  यह  कह  रहा  हूं  कि उसको  कमजोर  करने  में  कांग्रेस  पार्टी  की  भी  जिम्मेदारी  श्वामखां
 है|  उनके  साथ  संयूक्त  मोर्च  की  सरकार  खामखां  उनको  बार-बार  दिल्ली  दोड़ाना  और  उनको
 उस  बक्त  जो  सहायता  करने  के  लिए  कहा  गया  वह  न

 मैं  श्रीनगर  में  बड़ी  भयंकर  बाढ़  आई  श्रीनगर  शहर  में  पानी  आ  झ्वारे
 क  रघे  समाप्त  हो  उस  समय  मुख्य  मंत्री  फारूक  अब्दुल्ला  मेरे  मिश्र  मैं  उनसे  वे  बड़ी
 व्यनीय  स्थिति  में  मुझसे  कह  रहे  थे  कि  हम  से  जो  बायदा  किया  गया  जो  कुछ  सहायता  देनी
 थी  वह  हमको  कुछ  नहीं  दी  गई  ओर  आज  हमारी  प्रतिष्ठा  दांव  पर  लगी  हुई  हमने  तो  यलती  से
 अपना  सिर  इसके  अन्दर  फंसा  मैं  समझता  हूं  कि  आज  एक  बड़ी  भारी  कठिनाई  भ्रजातंत्र
 में  हमें  कुछ  मान्यताएं  स्थापित  करनी  राजनीति  में  ऐसे  समय  आते  जब  राष्ट्र  हित  को  पार्टो  की
 राजनीति  से  ऊपर  रखना  होता

 जो  स्थिति  आज  पेदा  हो  गई  इस  बारे  में  मैं  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  आज  के

 युवक  विद्रोहो  इस  सच्चाई  को  अस्वीकार  नहीं  किया  जा  इतनी  हमारी  एलीनेन  जध्मू  और
 कश्मोर  में  कभी  नहीं  हुई  थी  आम  जनता  जितनी  दुर्भाग्य  स ेआज  है  !  एक  मैं  यहां  नाम  नहीं

 आपके  एक  सहयोगी  मुझसे  कह  रहे  अफ्सरों  को  नियुक्ति  जब  करते  गृह  मंत्री  जी  आप  एक
 बार  फिर  लिस्ट  देख  वहां  कश्मीर  के अधिकारी  और  कश्मीर  के  प्रथम  श्रेणी  में  नाममात्र  के

 हैं  ॥  वहां  के  लोग  भी  अपनी  नुमाइंदगी  चाहते  अपना  वहां  प्रतिनिधि  चाहते  वह  उनको  दिखाई

 नहीं  पड़ता  उन  पर  इस  बात  का  असर  पड़ता  है  कि  सब  गेर-कश्मी री  ऐसे  लोग  जो  वास्तव
 में  उनकी  नुमाइन्दगी  नहीं  करते  उनके  वर्गों  की  मुमाइन्दमी  नहीं  उनका  आज  वहां  पूरा  प्रधुत्य

 जनतंत्र  सत्ता  मे ंभागीदारी  जरूरी  प्रशासन  मोर  नौक  रशाही  एक  महत्वपृण  तंत्र  खाली

 नौकरशाही  का  सवाल  नहीं  जनतंत्र  सत्ता  में  हिस्सेदारी  ओर  भागीदारी  जनता  भाम  लोगों

 की  होनी  हमारा  देश  एक  अजीबोगरीब  देश  यहा  कई  धर्मों  के  लोग  कई  वर्गों  के  सोग  हैं  ।

 जातियां  ऐतिहासिक  स्वरूप  लेकर  बनी  हुई  यदि  उनकी  हिस्सेदारी  नहीं  उनको  यह  नहीं
 लगेगा  कि  स्वतंत्र  भारत  आजाद  भारत  में  नीतियों  के  बनाने  कार्यों  के  कार्यान्वित  करने  में  हमारी

 हिस्सेदारी  है  तो  यह  बात  बड़ी  अस्वाभाविक  लगती  मैं  समझता  हूं  कि  इस  पर  गृह  मन्त्री  ध्यान

 देंगे  ओर  कश्मोर  के  लोगों  को  सत्ता  में  हिस्सेदारी  ठीक  से  मिले  जिसके  लिए  आवश्यक  कदम

 उठायेंगे  ।

 एक  बात  श्लोर  कहना  चाहता  हूं  कि  क्या  गृह  मन््त्री  इस  बात  पर  विचार  करेंगे  कि  पा  लियामेंट

 की  सलाहकार  समिति  प्रश्न  खाली  लॉ  एण्ड  आड्डर  का  नहीं  प्रश्न  इस  पर  राजनीतिक  हल
 निकालने  का  मैं  समझता  हूं  कि उस  पर  भी  विचार  करना  हमारी  तरफ  से  यह  प्रयास

 जारी  रहना  चाहे  जिस  तरह  से  चाहे  बुद्धिजीवियों  के  माध्यम  से  युवकों  से  बातचीत

 का  सिलसिला  शुरू  रहना
 अपनी  बात  समाप्त  करने  से  पहले  अगर  एक  बाते  नहीं  कहूंगा  तो  मैं  न्याय  नहीं

 क्री  अटल  बिहारी  वाजपेयी  बेठे  हुए  मैं  इनका  बड़ा  आदर  करता  ये  बहुधा  पार्टी  से

 कम
 ठक

 मनोहर
 राष्ट्रहित  ओर  जनहित  को  ध्यान  में  रखकर  बात  करते  काम  करते  क्या  श्री  अटः

 बाजपैथी  जेसे  वरिष्ठ  नेता  को  इस  बात  को  सलाह  अपनी  पार्टी  के  अध्यक्ष  श्री  मुरली  मनोहर  जोह्ी  को
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 रखने  के  दारे  में  सांविधिक  संकल्प

 चन्द्रजोत  यादव  ]

 मन  ०५७  -  पता  ०:  ४७-७५  अनबन  नमन  ५.  3  रन्नन्नगगनन  ऑन्  -  ी  *+ै  *  >_  लो

 नहीं  देनी  चाहिए  थी  कि  यदि  इतना  आसान  फोज  के  संरक्षण  में  जाकर  श्वाली  राष्ट्रीय  ध्वज

 फहराने  से  ककमीर  की  समस्या  हल  हो  जाएगी  तो  बह  काम  कभी  का  हो  गया  होता  ।  बी०जे०पी०  की

 राष्ट्रीय  एकता  एक  पोलीटिकल  स्टंट  उसने  देश  का  नुकसान  किया  गृह  मन्त्री  ने लिहाज  किया

 बाहर  तो  कह  चुके  सदन  में  कहने  में  लिहाज  किया  वे  जो  बात  कह  रहे  थे  कि  वहां  स्थिति  में

 सुधार  आने  लग  गया  आतंकवादियों  का  मनोबल  ट्ट  रहा  था  वे  सरेंडर  कर  रहे  मगर  अब  वे

 इकट्टे  होने  लगे  हम  जनता  से  अलगाव  हुआ  हैं  इसके  लिए  बी०  जे०  पी०  को  तथाकथित  राष्ट्रीय

 एकता  जिम्मेदार  है  जिसने  इस  तरह  की  स्थिति  पैदा  कर  उसके  बाद  जितने  मृल्यांकन  हुए  वह  यही

 हुए  कि  इसका  मेसेज  बहुत  ही  खराब  जम्मू-फश्मीर  की  आम  जनता  को  लगा  कि  कया  बाहर  से

 दो  लाख  आदमी  लाकर  हमारे  साथ  जबरदस्ती  करना  चाहते  हैं  करना  था  तो  आप  कश्मीर  में

 जाकर  कोन  रोक  रहा  था  ।  पंजाब  में  घूमना  उचित  नहीं  पंजाब  जल  रहा  खाली
 कश्मीर  की  वेली  जहां  एक  वर्ग  के  लोग  रहते  ठसी  को  राष्ट्रीय  एकता  के  लिए  मैं  तमझता

 हैं  कि  यह  बहुत  बड़ी  भूल  थी  ।  ऐसे  कामों  से  खाली  वहां  नुकसान  नहीं  होता  अन्तर्राष्ट्रीय  दुनिया  में
 भी  हमारो  स्थिति  बिगड़ती  उसका  हम  जबाब  नहीं  दे  पाते  इस  स्थिति  से  नुकसान  हुआ

 गृह  मन््त्री  आपने  साफ  कहा  )  जानते  हैं  कि  जब  यह  मार्च  कर  रहे  थे
 तो  कुदरत  ने  इनका  साथ  नहीं  दिया  |  कहा  जाता  है  कि  सड़क  पर  पहाड़  गिर  मगर  आपने  उनका
 साथ  बिना  वजह  दे  दिया  ।  आपने  कहा  कि  हेलो  काप्टर  हाजिर  हवाई  जहाज  द्वाजिर  26  जनवरी
 को  प्रधान  मन्त्री  भी  राष्ट्रीय  झंडा  नहीं  फहराते  26  जनवरो  को  झंडे  की  सलामो  राष्ट्रपति  लेते  हैँ
 ओर  राज्यों  में  राज्यपाल  और  मुख्य  मनन््त्री  भी  बहुधा  नहीं  करते  यह  मुरली  मनोहर  जोशी  कौन

 यह  राष्ट्रपति  या  गवनर  थे  ?  यह  नहीं  पहुंच  रहे  थे  तो  आपने  पहुंचाने  का  काम  क्यों  कर

 यह  मेरी  समझ  में  नहीं  (  भ्यकवधान )
 --

 झो  भुसान  मल  लोढा  )  :  भाप  सलाह  दे  )
 थो  चशाजोत  यादव  :  पहले  सलाह  दी  मगर  यह  अच्छो  सलाह  बहुधा  नहीं  मानते

 अटल  जो  मांग  कर  रहे  आडवाणी  जी  मांग  कर  रहे  मैं  समझ  सकता  पहले  कह  रहे  थे  कि
 राष्ट्रीय  एकता  को  बेठक  उसमें  जम्मू  पंजाब  शव  डिसकस  करिये  |  ठीक  देश  में  कहीं
 ऐसी  स्थिति  राष्ट्रीय  एकता  परिषद  हमारा  महत्वपूर्ण  मंच  उसमें  विचार-विमर्श  करना  चाहिये
 समर  वह  पहले  नहीं  जब  इनकी  एकता  यात्रा  शुरू  होने  लगी  तो  एक  दिन  पहले  आपने  बैठक
 को  ।  आडवाणी  जो  आये  ओर  चले  गये  ओर  कह  गये  कि  आप  डिसकस  में  राष्ट्रीय  एकता  में  जा
 रहा  हूं  ।  *

 आपने  स्वाम-लाह  महत्व  दे  जैसे  कि  सारे  देश  में  बड़ा  भारी  काम  होने  जा  रहा  देश
 टूट  रहा  आप  घबरा  गए  ।  ऐसे  कभी-कभौ  नासमझदारी  के  कामों  से  गलत  लोगों  को  साकत  मिल
 जाती

 --  इनको  ताकत  मिलने  से  एतराज  है  ।  बी०  जे०  पी०  मजबत  होगी  तो  मेरी
 शाय  में  देश  टूट  ये  मजबूत  होंगे  तो  राष्ट्रीय  आधार  दूट  इस  देश  की  तमाम
 जो  हमारी  आजादो  की  परस्परायें  हैं  वे  सब  की  सब  कमजोर  हो  इसलिए  मुझे  परेशानी  होती

 परेशानी  मुझे  भारतीय  नागरिक  होने  के  नाते  होती  इस  देश  में  हमने  कुछ  ओर  लक्ष्य
 निर्धारित किये  हैं  ।

 ०७७७७
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 मैं  इन्हीं  शब्दों  क ेसाथ  गृह  मन्त्री  जी  से  आग्रह  करूंबरा  कि  आप  एक  सलाहकार  समिति  बनाने
 पर  बिचार  आप  वहां  पर  अधिकारियों  की  नियुक्ति  को  जरा  फिर  से  कश्मीरी
 कारियों  के  ऊपर  ज्यादा  धरोसा  करना  चाहिए  और  उनको  हिस्सेदारी  देने  के  लिए  आप  उसको
 चाहे  दूसरी  जगह  न  हो  रहा  मैं  मानता  हूं  कि  आपका  आरक्षण  दूसरी  जगह  पूरा  नहीं  हो  रहा
 उनको  पूरा  करने  में  कठिनाइयां  अगर  आप  हसे  वहां  नहीं  करेंगे  तो नुकसान  यह  एक  बड़ा
 मुद्दा  जम्मू-कश्मौर  के  अन्दर  अगर  उसको  करेंगे  तो  कम  से  कम  युवकों  को  दिलायेंगे  कि
 डनके  प्रति  हमारे  हृदय  में  स्थान  उनकी  शासन  में  भागीदारी  फिर  हससे  लाभ  होंगे  ।

 इन्हीं  शब्दों  क ेसाथ  जम्मू-कश्मीर  में  राष्ट्रपति  शासन  बढ़ाने  का  जो  प्रस्ताष  आपने  रखा
 उसका  मैं  समर्थन  करता  हूं  क्योंकि  दूसरा  कोई  रास्ता  हमारे  साममे  नहीं

 ]

 थो  संफुहीन  चोघरो  :  अध्यक्ष  जम्मू  ओर  काश्मीर  राज्य  में  राष्ट्रपति  शासन
 18  1990  से  लगातार  चल  रहा  और  गृह  मंत्री  जी  इस  सदन  में  हसे  फिर  से  बढ़ाने  का
 प्रस्ताव  लेकर  आये  हैं  ।  हम  में  से  कोई  भी  इस  सदन  में  हस  तथ्य  का  विरोध  करने  को  स्थिति
 में  नहीं  हैं  कि घाटी  तथा  निकटवर्ती  क्षेत्रों  में  स्थिति  सुधरी  नहीं  लोकतान्त्रिक  प्रक्रिया  शृझू  हो  गई  है
 जिससे  कि  लोकतान्तिक  प्रक्रिया  शुरू  की  नाम  के  चुनी  ओर  हुई  सरकार  फिर  से  लाई  जा  सके  ।

 लेकिन  हमारे  सामने  एक  तथ्य  बिल्कुल  स्पष्ट  धाटी  में  एक  कठोर  हृदय  प्रशाशक  लाने  की
 प्रारंभ  के  मूल  के  पश्चात्  जिसने  घाटी  की  समूची  जनसंस्या  को  शत्रु  के  रूप  में  माना  था  और  प्रशासन
 को  इस  हंग  से  चलाया  गया  है  कि  लोगों  को  काफी  संकटों  सामना  करना  पड़ा  ओर  जिसने  लोगों  को

 देश  से  ओर  अधिक  दूर  जब  देश  को  उस  स्थिति  का  पता  चला  ओर  जब  हमने  इस  सदन  में  उस
 राज्यपाल  को  हटाने  के लिए  अपनी  आवाज  उठाई  तो  प्रशासन  भी  उस  स्थिति  से  निपटने  क ेलिए  अलग
 हंग  से  कार्य  करने  लगा  ।  अब  उन्होंने  भी  एक  मानवीय  रूप  बनाता  शुरू  कर  दिया  है  और  इससे
 वास्तविक  रूप  से  स्थिति  को  सुधारने  में  सहायता  मिलेगी  ।  अम्य  लोगों  की  तुलना  में  आतंकवादियों  की

 पहचान  करने  आतंकवादियों  से  मजबूती  से  निपटने  के  सीमा  पार  से  आ  रहे  लोगों  सुरक्षा
 सेनाओं  पर  हमला  कर  रहे  और  घाटी  में  शान्ति  भंग  कर  रहे  उग्रवादियों  से  निपटने  के  लिए  बनाई  दे
 ओर  सहूदयता  से  लोगों  के  साथ  व्यवहार  करने  के  अच्छे  परिणाम  निकलने  लगे  मेरे  पास  समाधार

 पत्रों  की  कुछ  कत  रने  है  जिनसे  पता  चलता  है  कि  लोग  सुरक्षा  सेनाओं  को  उप्रवादियों  के  बारे  में

 कारी  देने  क ेलिए  आगे  आ  है  कुछ  क्षेत्रों  में  लोग  उन  उग्रवादियों  को  खदेड़  भी  रहे  है  जो  निर्दोष

 लोगों  पर  आक्रमण  कर  रहे  हैं  तथा  अगजनी  कर  *है  निर्णोष्त  लोगों  को  मार  रहे  ओर  निर्दोष

 लड़कियों  के  साथ  बलात्कार  भी  कर  रहे  ये  कुछ  सक्रिय  घटनाएं  है  आप  सब  इन  बातों  से  भली  प्रकार
 अवमत  हैं  ।

 4.16  म०  १०

 [  भोमती  मालिनो  मद्टाच्र  य॑  पीठासोन

 राज्य  के  यू०  एन०  आई०  की  एक  रिपोर्ट  में  कहा  गया  है  :

 1991  इस  बाशा  के  साथ  समाप्त  हुआ  और  जम्मूं  तथा  कश्मीर  में  लोगों  के  मूड



 जम्म्ू-कश्मोर  के  संबंध  में  जारी  को  शश्धोषणां/फ़ो  जारी  26  4994
 रखने  के  बारे  में  सांविधिक  संकंश्प*:*

 सेकुहोत  चौधरो  ]

 में  बदलाव  लाने  में  उग्रवादियों  के  विरुद्ध  सुरक्षा,सेनाओं  को  कार्रवाई  का  काफी  हाथ  रहा

 कुछ  अन्य  शमाचार  भी  मुझे  कहना  चाहिए  कि  सोमा  पार  के  लोग  जो  घाटी  में  बख़्क््त
 भड़का  रहे  हैं  अब  घाटी  में  इस  प्रकार  की  घटनाओं  से  निराश  हो  बये

 अब  अन्तर्राष्ट्रीय  स्थिति  भी  उनके  हक  में  अधिक  नहीं  विश्व  की  स्थितियां  बदल  जामै के
 साथ  ही  अमरीका  को  पाकिस्तान  को  उसके  द्वारा  दिया  जा  रहा  खुला  समथंन  वापस  लेने  को

 मजबूर  होना  पड़ा  सोवियत  संघ  के  विधटन  के  बाद  इन  ताकतों  ने  सोचा  कि  जब  भारत  के
 विरुद्ध  रूस  पाकिस्तान  को  समर्थन  देगा  ।  लेकिन  ऐसा  नहीं  कुछ  अन्य  अन्तर्राष्ट्रीय  क्षेत्रों  नें  थी
 इन  ताकतों  को  वह  सम्थंतर  नहीं  जंसा  कि  इन्होंने  उम्मीद  की  थी  इन  सब  परिवतंनों  के  कारण
 यह  ताकतें  यह  देख  कर  निराश  हो  गई  कि  इस  आधार  पर  स्थिति  आगे  बदतर  होती

 हमने  पाकिस्तान  के  प्रधान  श्री  नवाज  शरीफ  द्वारा  की  गई  उस  निराशांजनक  कार्यवाही
 को  भो  जब  उन्होंने  पूरे  पाकिस्तान  में  पूर्णतः  बन्द  का  आह्वान  किया  इसी  तरह  को  एक
 निराशाजनक  कायंवाही  जे०  के०  एल०  एफ०  श्री  अमान  उल्लाह  खान  द्वार  भी  की  गई  थी  जुब
 उन्होंने  नियंत्रण  रेखा  पार  करने  की  कोशिश  को  इन  क्ृत्यों  से  उनकी  निराशा  झलकठी  जुब
 से  अधिक  से  अधिक  अकेले  पड़ते  जाते  व ेइसी  तरह  के  निराशाजनक  कार्यों  पर  उतर  आते  भविष्य
 में  जब  स्थिति  में  सुधार  उनके  द्वारा  इस  तरह  के  निराशाजनक  कार्य  किए  इस  बारे
 में  कोई  सन्देह  नहीं  है  ।

 जब  पाकिस्तोन  और  इस्लामो  कट्टरवादी  लोग  यह  सब  कर  रहे  थे  तो  हमने  एक  अन्य  कट्ट  रबादो
 भारतीय  जनता  पार्टी  के कारण  इस  स्थिति  को  अपने  देश  में  एक  अच्छे  तरीके  से  निपटानें  के

 अवसर  को  खो  एक  यात्रा  का आयोजन  करना  ओर  इसे  यात्राਂ  का  नाम  देना  कोई  बृद्धत
 नहीं  है  ।  यह  बहुत  भच्छा  राष्ट्रवाद  की  भावनाओं  को  प्रदर्शित  करने  में  भो  कोई  बुराई  नहीं  है  ।
 एक  व्यक्ति  को  इतना  बुद्धिमान  अवश्य  होना  चाहिए  कि  वे  समझें  कि  उसके  द्वारा  की  गई  कायेंबाहो  का
 उस  क्षेत्र  बिशेष  पर  क्या  प्रभाव  पड़ेगा  जहां  की  स्थिति  पहले  ही  खराब  ऐसे  कुछ  समाचार  भी
 यह  मेरी  खबर  नहीं  है  ।  यहां  मेरे  पास  दिनाक  4  :  992  के  बि  ट्रिब्यून  की  एक  प्रेस  क्लिपिस

 इसमें  लिखा  है  :

 द्वारा  प्रायोजित  एकता-यात्रा  ने  कश्मीर  में  मुसलमानों  के  बी  अ  अशुरक्षा
 को  एक  गई  भावना  बढ़ाथा  दिया  है  क्योंकि  उम्होंने  लाल  चोक  में  झंडा  फहयादे  को

 अतिकमणਂ  का  हिस्सा  माना  इन  दो  कार्यों  ने  एक  आम  आदमी  की  अन््छरेदुत्ति
 को  कट्टर  बना  दिया  जो  कि  बं  .990  की  अपेक्षा  वह्दां  तैनात  सेनासे  बेसे  दी  अश्िक
 निराश  होने  शुरू  हो  गए  थे  ।”

 मुझे  पूरा  विश्वास  है  कि भा०  ज०  पा०  की  इस  एकता  यात्रा  ने  वास्तव  में  काफ़ी
 लोगों  को  नकसान  पहुंचाया  इससे  कश्मीर  में  स्थिति  आक्रमणकारी  हुई  टे  ओर  उप्रवादियों  को
 सहारा  मिला  जो  कि  वहां  की  स्थिति  से  साभ  उठाने  को  कोशिश  कर  रहे  अब  आवश्यकता  इस
 बात  कौ  है  कि  घाटी  के  लोगों  को  पुनः  यह  भरोसा  दिला  देना  चाहिए  कि  जनता  पार्टीਂ  भारत
 का  सच्छा  प्रतिदिस्य  नहीं  है  ।
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 7  1913  जम्सू-कश्मौर  के  संबंध  में  जारो  को  गई  उक्षष  बा  को  जारी
 रखने  के  वारे  में  सांविधिक  संकल्प

 रा

 ---
 कय्कान

 की

 यह  तो  एक  अस्थाई  वस्तु  यह  भारत  नहीं  भारत  एक  संधोय  भारत  है
 _

 में  केदल-एक  समुदाय  नहीं  यहां  एक  समुदाय  अन्य  समुदाय  को  बश  में  नहीं  कर  सकता  हैं
 अ-कक््य  समुदाय  के  विरुद्ध  आक्रमणशील  नहीं  हो

 अनुब्छेक  370  कः  प्रश्न  आता  कुछ  लोग  यह  कहने  की  कोशिश  कर  रहे  हैं  कि  इसे
 समाप्त  कर  देना  चाहिए  ।  हम  यह  फिर  दोहरायेंगे  कि  भारत  सरकार  इसे  समाष्त  नहीं  बह
 निर्भध  लेना  कश्मीर  के  लोगों  का  काम  है  कि  हसे  रखा  जाएगा  अथवां  बह  अनुच्छेद  370  का
 प्रश्न  नहीं  जो  कि  महत्वपूर्ण  बल्कि  यहां  संघीय  व्यवस्था  का  प्रश्न  जो  महत्वपूर्ण  हमारे
 पास  कईमीर  के  लोगों  के  लिए  अनुच्छेद  370  अन्य  अनेक  भागों  में  विक््त  में  संधोय  व्यवस्था  के
 क्म्बन्ध  में  हमें  कोई  समस्या  नहीं  लेकिन  आज  प्रस्येक  राज्य  में  यह  मांग  की  जा  रही  है  कि  उतके
 मामले  में  केम्द्र-राज्य  सम्बन्धों  को  निर्धारित  किया  जाना  यह  एक  सम्प्रदाय  का  प्रहन
 बहीं  यह  के  किसी  विशेष  अनुच्छेद  का  तकनीकी  प्रशन  नहीं  पह  पूरे  संघीय  ढांचे  का
 प्रश्न  हमें  इसे  उसी  परिप्रेक्ष्य  में देखना  होगा  ।  हमें  लोगों  को  सुनिश्चित  करना  है  कि  हम
 अपनी  बचनबद्धता  से  पीछे  नहीं  हटेंगे  ।  जो  कुछ  भी  हमें  प्राप्त  करना  है  उसके  लिए  हमें  एक  व्यापक
 परिप्रेक्ष्य  की  आवश्यकता  आखिर  यह  स्थिति  कब  तक  जारी  रहेगी  ।

 मुझे  यह  अवश्य  कहूंगा  कि  इस  सभा  में  यहां  अनेक  सदक्ष्य  हैं  जो  कि  दलगत  राजनीति  से  ऊपर
 उठ  कर  यह  कह  रहे  हैं  कि  भारत  कभी  भी  धममंतन्त्रात्मक  राज्य  नहीं  यह  भारी

 धूल-होगी  ।  यह  गसत  सीमा  पार  का  देश  पाकिस्तान  एक  घमंतग्त्रात्मक  राज्य  वे  टूट  रहे
 वे  प्रमं  के  आधार  पर  अपने  देश  को  संयुक्त  महीं  रख  सके  ।  एक  देश  को  गठित  करने  के  लिए  धर्म

 बाधार  नहीं  हो  भारत  धमंनिरपेक्षवाद  के  आधार  पर  ही  भ्रस्तित्व  में  रह  सकता  भारत
 धंश्रीय  आधार  पर  विद्यमान  रह  सकता  इन  दो  बातों  पर  फिर  ध्यान  देने  को  आवश्यकता  है  ।

 हमारे  देश  के  अधिकतर  लोग  राज्यों  के लिए  और  अधिक  अधिकारों  को  माँग  करते  वह
 एक  बखसत  घारणा  है  कि  यदि  एक  राज्य  विशेष  या  सभी  राज्यों  को  अधिक  अधिकार  प्रदान  कर  दिए
 जाएं  तो  हसका  अर्थ  रोगा-केन्द्र  के  अस्तित्व  का  समाप्त  ऐसा  नहीं  अधिक  अधिकार  देने
 हे  आप  केन्द्र  को  मजबत  कर  रहे  सहयोग  तथा  स्वेच्छिक  संस्थाक्रों  के  द्वारा  हम  भारत  को

 दूत  बना  सकते  हैं  ।  यही  हमारी  उपलब्धि  यही  वह  संदेश  है  जो  हमें  हमारी  पूर्व  पीढ़ी  से  मिला  है  ।

 हमें  सहयोग  देना  चाहिए  ओर  स्थिति  को  बिग्राड़ना  नहीं  जे०  के०  एल०  एफ»  द्वारा
 रेखा  पार  करने  की  स्थिति  का  आपने  जिस  तरह  से  सामना  किया  काफो  हुद  तक  यह  सही  था
 लेकिन  हमारे  सामने  कुछ  प्रश्न  उभर  कर  ओर  हमारे  दल  द्वारा  इन्हें  छठाया  यथा  सुरक्षा  परिषद
 के  सदस्यों  की  विश्वसनीयता  ।  हमने  हमेशा  कहा  है  कि  कश्मीर  का  मामला  हमारे  देश  का  आष्तरिक
 मामसा  है  ।  शिमला  समझौता  के  अन्तगंत  पाकिस्तान  के  साथ  इसका  द्विपक्षौय  समाधान  किए  जाने
 की  अवश्यकता  इन्होंने  इसे  अन्तरराष्ट्रीय  मन्चों  पर  उठाया  उन्होंने  मानव  अधिकारों  के  प्रश्न
 को भी  उठाया  है  ।  मुझे  अधिकारਂ  सम्मेलन  में  किसी  जगह  इस  सब  को  सुनने  का  मोका  मिला
 का  ।  उच्होंने  आत्म-निर्णय  के  प्रश्न  को  उठाया  ।  हमने  उन्हें  अच्छा  दो  दूक  जबाब  इस  कारे  में
 कीई  संदेह  नहीं  हमने  विश्व  के  प्रतिनिधियों  से  बता  दिया  है  कि  हमारे  देश  में  लोकतन्त्र

 हमें  अपने  देश  में  ्णननो  भावनाओं  को  भव्यक्त  कहने  को  स्वतस्त्रता  संसव  स्रदस्यों  को  अपने

 विचार  व्यक्त  करने  को  छूट  यदि  उसको  जानकारी  में  पह  आ  जाता  है  कि  बाढी  के  श्लोगों  के  साथ



 जम्मू-कश्मीर  के  संबंध  में  जारी  की  गई  उद्धोषणा  को  जारी  26  1992
 रखने  के  बारे  में  सांविधिक  संकल्प

 संफुहोन  चोधरो  ]

 Se  अयवा देश में किसी अन्य जगह कुछ गलत हुआ है। हमने भी इन  न पर अनेक  कप  मम» बहस

 अयवा  देश  में  किसी  अन्य  जगह  कुछ  गलत  हुआ  हमने  भी  इत  मामलों  पर  अनेक  बार  यहां  बहस
 की  पिछले  दिनों  भी  यदि  देश  में  किसी  स्थान  पर  ऐसी  घटनाएं  घटी  हमने  तत्काल  उन्हें  सभा
 में  उठाया  ह ैऔर  सरकार  से  कायंवाही  करने  के  लिए  कहा  यदि  सरकार  द्वारा  कोई  कार्यवाही
 नहीं  की  गई  तो  हमने  सरकार  को  निन््दा  भी  को  है  और  अन्य  प्रक्रियाओं  का  भी  अनुपालन  किया  है  ।

 हमारे  पास  एक  कार्य॑-प्रणाली  विद्यमान  यदि  हम  इस  कार्य  प्रथाशोी  को  मजबूत  बनाना
 चाहते  तो  हमें  इसके  लिए  अवश्य  कुछ  करना  होगा  ।

 विगत  में  थदि  कहीं  ज्यादतियां  किए  जाने  संबंधी  कोई  आरोप  हमारे  ध्यान  में  आए  तो

 हमने  उन  पर  कार्यवाही  करने  फे  लिए  तथा  जिन  व्यक्तियों  ने  वह  ज्यादतिर्या  की  उनकी  पहचान
 करने  के  लिए  एक  समितिਂ  नियुक्त  करने  का  निर्णय  लिया  हुआ  फिर  उनको  श्जा  देने
 के  लिए  भी  कुछ  उपाय  किए  गए  ।  इस  प्रकार  यही  सब  बातें  ऐसी  जिन्हें  हम  जानते  बौर
 समझते

 हम  अपने  पड़ोसी  देशों  के साथ  शान्ति  से  रहना  चाहने  जिसे  पाकिस्तान  द्वारा  भंग  किया
 जा  रहा  है  ।  वे  स्वयं  ही  अपना  न  कि  हमारे  देश  का  नुकसान  कर  रहे  हैं  ।

 एकता-यात्रा  के  संबंध  में  मैं  कुछ  कहना  चाहता  हम  देख  रहे  थे  कि  कौन  किसके  आभे

 आह्मसमर्पण  करेगा  ।  यह  आम  धारणा  थी  कि  सरकार  भारतीय  जनता  पार्टी  के  सम्मुख  आत्मसमर्पण

 हुआ  भी  है  ।  परन्तु  मुझे  यह  हैरानी  हुई  है  कि  भारतीय  जनता  पार्टी  ने  अपनी  आभा  को

 धूमिल  होने  से  बचाने  क ेलिए  सरकार  के  सम्मृश्ष  आत्मसमपंज  कर  दिया  है  ।  फिर  सरकार  को

 भारतीय  जनता  पार्टी  के  सम्मुख  एक  ओर  आत्मसमपंण  करने  की  आवश्यकता  नहीं  यह  दोहरा
 आत्म  समपंण  हो  जाता  ।  उन्होंने  घाटौ  में  पहुंचने  में  सक्षम  होने  की  आशा  में  आत्मसमपंण  किया  ।
 शरकार  ने  आत्मसप्रपंण  किया  ओर  उन्हें  घाटी  तक  ले  गई  ।

 हमें  काश्मीर  की  स्थिति  से  विवेकपूर्वंक  जूक्षना  होगा  ।  यह  एक  बड़ी  नाथुक  स्थिति  हमें
 इसे  हल्केपन  से  नहीं  लेना  चाहिये  ।  हमें  इस  स्थिति  का  अपने  राजनेतिक-स्वार्णी  को  पूति  के  लिए
 इस्तेमाल  नहीं  करता  चाहिए  |  कश्मीर  को  जनता  को  जीतने  के  लिए  सकारात्मक  फदम  उठाने  होंगे  ।

 वह  दिन  बहुत  दूर  नहीं  हैं  जब  हम  वहां  पर  लोकतांत्रिक-प्रक्रिया  बहाल  किये  जाने  की  सभा  में  आकर
 धोषजा  हमें  उन  सभी  जिनके  लिए  यह  देश  जोवित  कायम  रखना  मूल  वात

 यह  है  कि  उन  समस्याओं  को  तह  तक  जाना  है  जो  न  केवल  काश्मोर  बहिकि  देश  के  कई  अम्य  भागों  में
 भी  पनप  रहो  हैं  ओर  उन्हें  सुलशाना  है  ।

 इस  विषय  पर  बोलने  का  अवसर  प्रदान  करने  के  लिए  थैं  आपका  धम्यवाद  अदा  करता  हूं  ।

 क्रो  श्रोबहलम  पाणिप्राहो  सभापति  मैं  जम्मू  एवं  काशमीर  में  राष्ट्रपति
 शासन  बढ़ाने  के  हस  प्रस्ताव  का  समर्थन  करता  छह  महिने  पहले  26  अमस्त  को  इसी  प्रकार
 के  प्रस्ताव  पर  यहां  इस  सम्मानीय  सभा  में  बहस  हुई  ओर  उस  समय  भी  बहस  में  भाव  लेते

 यह  आशा  को  गई  थी  कि  इस  प्रकार  प्रस्ताव  पर  चर्चा  करने  अथवा  जम्मू  एवं  |काश्मीर  के  वाधिक
 नियमित  पूरक  बजट  पर  चर्चा  करने  ओर  उसे  पारित  करने  का  यह  भत्तिम  अवसर  होगा  ।

 पंजाब  के  बारे  में  इसो  तरह  के  एक  प्रस्ताव  पर  चर्चा  करते  हुए  भी  हमने  ऐसो  हो  आशा
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 जन  2०००, फि  व्यक्त की थी। पंजाब के बारे में हमने जो आशा व्यक्त की थी वह वहां पर हाल हो में  हुए
 ध्यक्त  की  पंजाब  के  बारे  में  हमने  जो  आशा  व्यक्त  की  थो  वह  वहां  पर  हाल  ही  में  हुए  चुनावों
 को  बजह  से  सच  साबित  हुई

 जम्मू  एवं  काश्मीर  के  बारे  में  भी  हमने  ऐसी  ही  आशा  व्यक्त  की  वह  पूरी  नहीं  हो  पाई  ।

 इस  प्रस्ताव  का  समर्थन  करने  के  सिवाय  ओर  कोई  दूसरा  विकल्प  नहीं  है और  हस  पर
 सभा  में  सवंसम्मति  भी  यह  कोई  सुखद  कार्य  नहीं  जम्मू  एवं  काश्मीर  भारत  का  एक

 सुन्दर  हिस्सा  भारत  का  एक  अभिन्न  अंग  वह  अब  राष्ट्रपति-शासन  के  अधीन  है  ।

 जम्म  एवं  काश्मीर  राष्ट्रपति-शासन  के  अधीन  है  शोर  इससे  भी  बढ़कर  वहां  की  स्थिति  खराब
 पिछले  एक  लम्बे  लगभग  पिछले  तौन  वर्षों  से  जो  स्थिति  वहां  चल  रही  वह  एक  चुनोती

 पूर्ण  स्थिति  वह  स्थिति  किसी  के  लिए  इस  देश  के  किसी  भी  नागरिक  के  लिए  किसी  भी  प्रकार

 सै  सुखद  स्थिति  नहीं  छह  महिने  की  हस  अवधि  में  मैं  समझता  हूं  कि  वहां  स्थिति  ओर  बिगड़ी  है  ।

 वच्चपि  आशा  की  कुछ  किरणें  दिखाई  दी  यह  स्थिति  बिगड़ी  केसे  ?

 पाकिस्तान  इस  मामले  को  अन्तर्राष्ट्रीय  रूप  देने  का  सक्रिय  प्रयास  करता  रहा  जब  हमारे
 प्रधानमंत्री  की  पाकिस्तान  के  प्रधानमंत्री  से  दाबोस  में  और  अमेरिका  में  बेठकें  हुई  जब  वे  मिले

 उन्होंने  प्रसन्नताओं  का  आदान-प्रदान  उनमें  आपत  में  कुछ  बातचीत  भी  हुई  जिन्हें  की

 संज्ञा  दी  गई  थी  ।  पाकिस्तान  के  प्रधानमंत्री  ने  कहा  था  कि  हमारे  प्रधानमंत्री  प्रथम-श्रेणी  के  एक

 पुरुष  परन्तु  इसके  तुरन्त  अथवा  वहीं  से  हो  उन्होंने  पाकिस्तान  की  जनता  को  जम्मू  एवं

 काश्मीर  की  जनता  के  साथ  सहानुभूति  जताने  के  लिए  बंद  का  आह्वान  यह  का

 एक  सुस्पष्ट  अहितकारी  नमूना  है---उनको  शब्दों  में  भी  यही  है--'“अम्मू  एवं  काश्मीर  की  जनता  को

 भारत  के  शिकंजे  से  स्वतंत्र  भारतीय  प्रशासन  के  उत्पीड़न  से  स्वतंत्रता  दिलाना“--ओऔर  ऐसी

 तरह  का  कूछ  कहा  गया  ।

 पह  भो  पीड़ादायक  विषय  है  ओर  मैं  तीत्र  देदना  ओर  दुःख  के  साथ  कहता  हूं  कि  दूसरी

 भाजपा  के  हमारे  सम्मानित  मित्र  यह  केसे  सोच  रहे  हैं  कि  उनके  द्वारा  प्रारम्भ  को  गयी  एकता  यात्रा

 ठीक  मैं  सोचता  हूं  कि  उसमें  राजनीति  का  तत्व  शामिल  हसका  उद्देश्य  देश  की  एकता  को

 मजबूत  करना  नहीं  था  अपितु  इसके  कारण  उग्रवाद  तथा  विधटनकारियों
 के  हाथ  जरूर  मजबूत  हो

 बए  ऐसे  उग्रवादी  जो  कई  गुटों  में  विभिजित  वे एक  जुट  हो  गये  और  इस  एकता  यात्रा  से  उनमें

 एकता

 मैं  सोचता  हूं  कि  यह  उनके  आत्म  विश्लेषण  कर  लेने  का  समय  वे  सदन  में  कूछ  भी

 कह  सकते  इनमें  कुछ  समझदार  एवं  वरिष्ठ  राजनेतिक  भो  हैं  मैं  यह  महीं  कहता  हूं  कि  व ेकूछ  कम

 देश  शकत  वे  तो  बहुत  बड़े  देश  शकक्त  हैं  ।  लेकिन  अपनी  पार्टी  को  प्रसिद्धि  दिलाने  था  ऐसे  ही  उनके

 कृछ  प्रयासों  के कारण  अस्त  में  क्या  हुआ  ?

 एकता  यात्रा  के  दौरान  उसे  रोकने  पर  अथबा  कुछ  लोगों  को  गिरफ्तार  करते  समय  उत्पम्न

 हुई  उत्तेजना  के  बावजूद  जिस  ढंग  से  केन्द्रीय  सरकार  ने  परिस्थितियों  का  सामना  किया  उसके  लिए
 मैं  केल्तशीय  सरकार  को  बधाई  देता  जिस  आत्म  संयम  से  केन्द्रीय  सरकार  ने  इस  परिस्थिति  का

 सामना  किया  है  वह  प्रशंसनीय  है  भोर  मैं  केन्द्रीय  प्रधान  मंत्री  तथा  गृहमंत्री  को  बधाई
 देता  हूं  ।
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 एक  भाननोय  सदस्य  :  और  हेलिकॉप्टर  के  लिए  भी
 ः  चिन्ता

 क्री  श्रोबल्लम  पाणिप्राहो  :  उसके  न  रहने  पर  भो  वे  जा  सकते  वे  सुरक्षा  की  चिन्ता  किए
 बिना  चले  जाते  |  वह  बहुत  बुरी  स्थिति  तब  कछ  भी  हो  सकता  एकता  यात्रा  के  कई  पहलू
 हैं  ।  किसी  प्रकार  उन्होंने  सभी  पहलुओं  को  देखा  और  बड़ो  सूझ-बवूझ  के  साथ  उनसे  निपटा

 मैं  कह  रहा  था  कि  स्थिति  काफी  बिगड़ी  हुई  हसके  साथ  पाकिस्तान  के  प्रधानमंत्री
 की  न  जाने  क्या  कोशिश  उन्होंने  अन्तर्राष्ट्रीय  मंत्रों  पर  इस  मुद्दे  को  बार-बार  उठाना  जो

 कि  शिमला  समझौते  के  प्रावधानों  का  उल्लंघन  से  किन  ध्यान  देने  योग्य  विशेष  बात  यह  है  कि  जम्मू
 और  कश्मीर  की  जनता  ने  भी  यह  महसूस  किया  कि  यदि  वे  पाकिस्तान  प्रशासन  के  कहे  पर  चलेंगे  तो

 उससे  उनका  कोई  हित  नहीं  और  पाकिस्तान  के  नेता  भी  यह  बात  जानते  पाकिस्तान
 के  प्रधान  मंत्री  भी  अपने  मुद्दे  से  हट  रहे  अब  वे  यह  नहीं  कहते  हैं  कि  इस  भाग  को  पाकिस्तान

 के  अस्तगंत  आना  बल्कि  बे  कहते  हैं  कि  इसे  स्वतन्त्र  कर  देना  चाहिए  और  श्राजाद  घोषित

 कर  देना  चाहिए  इसलिए  उनके  मुद्दों  मे ंअम्तर  आ  रहा  यहां  तक  कि  जे०  के०  एल०  एफ०  के

 सदस्य  क॒त्तों  वापस  जाओंਂ  का  नारा  लगा  रहे  अब  ऐसी  स्थिति  उत्पन्न  हुई
 पाकिस्तान  अधिकृत  कश्मीर  में  बहुत  कम  विकास  हुआ  यदि  हमारी  ओर  को  स्थिति  से  तुलना
 की  जाए  तो  कश्मीर  आदि  के  शिक्षित  युवाओं  के  लिए  एक  व्यापक  रोजगार  कार्यक्रम  आरम्भ  करने  के

 लिए  हमें  भी  विकास  की  प्रक्रिया  को  और  अधिक  गति  देनी  होगी  ।  इन  लोगों  के  हृदय  को  जीतने
 के  लिए  एक  गम्भीर  प्रयास  करना  चाहिए  ।

 हमारा  स्रोकतंत्र  विश्व  का  सबसे  बड़ा  लोकतंत्र  लोकतंत्र  राजनीति  तथा
 नेतिक  दलों  की  अथं  पूर्ण  एवं  प्रभावपूर्ण  भूमिका  के  बिना  निरर्थक  लेकिन  इस  भाष  में  राश्यनीति
 ओर  राजनेतिक  दल  असंगत  हो  गये  इस  सच्चाई  को  कोई  भी  नहीं  झुठला  सकता  ।  हम  इस
 प्रक्रिया  को  क॑से  शरू  कर  सकते  हैं  ?  हम  राजनंतिक  दलों  को  केसे  प्रेरित  कर  सकते  हैं  ?  यह  सभी
 राजनेतिक  दलों  के  लिए  चुतोती  है  ।  यह  किसी  दल  या  केवल  केम्द्रीय  सरकार  को  समस्या  महीं
 यह  तो  एक  राष्ट्रीय  समस्या  इसलिए  सभी  राजनेतिक  दलों  को  एक  जुट  होकर  इस  समस्या  को
 उठाना  चाहिए  ।  इससे  पहले  हमने  सर्वदलीय  सम्मेलन  आदि  का  सुझाव  दिया  था  ।  ऐसप्ते  कुछ  प्रयास  भी
 हुए  ।  कुछ  सम्मेलनों  का  श्रायोजन  भी  हुआ  ।  उन  सम्मेलनों  से  कोई  ठोस  समाधान  नहीं
 निकला  |  पिछली  बार  एक  सुझाव  था  ओर  गृह  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  की  ओर  से  कोई  उत्तर  दिया
 गया  था  तब  हम  चनाव  की  घात  कर  रहे  जब  भारत  सरकार  पंजाब  में  चुनाव  करवाकर  अपने  बादे
 को  पूरा  कर  सकती  है  तो  मैं  सोचता  हूं  कि  भारत  सरकार  को  जम्मू  कश्मीर  में  दृढ़  निश्चय  सहित
 चुनाव  करवाने  से  पीछ  नहीं  हटना  चाहिए  ।  उस  समय  यह  कहा  गया  था  कि  परिसीमन  सम्बन्धी
 कार्य  अभी  जारी  है  ।  मैं  नहीं  समझता  कि  यह  काम  पूरा  हो  गया  इसे  अवसर  मिलते  हो  पूरा
 देना

 पूरे  जम्मू  कश्मीर  में  अशांति  नहीं  उदाहरण  के  लिए  जम्म्  शांत  है  ।  छह  संप्तद  सदस्यों  में

 हक  हा
 जम्मू  से  दो

 ओर  लद्ाख  से  एक  संसद  सदस्य  हैं|  जेसा  कि  हमें  समाचार  पत्र  से  मालूम  हुआ  है  कि  जम्म
 के  लोगों को  स्वायनता  से  संबंधित  अपनी  समस्या  श्रह्माल  में  भी  थोढ़ों  को  स्वायत्तता  की  अपनों ले  अ

 |  है  ।
 ञ्ः

 घाटी में आतंकवादियों से निपटने के लिए हमें फिर से अपने प्रबन्ध को मजबुत करना है 258
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 रखने  के  बारे  में  सांविधिक  संकल्प

 क्योंकि  वे  पुलिस  महानिदेशक  पर  भी  हमला  कर  रहे  अतः  हमें  आतंकवादियों  से  निपटने  के  लिए
 दृढ़  संकल्प  होना  पड़ेगा  ।  साथ  ही  हमें  यह  सुनिश्चित  करना  होगा  कि  हमारा  प्रशासन  और  अधिक
 मानवोचित  हो  ।

 प्रशासन  में  कुछ  ऐसे  लोग  हैं  जो  आतंकवादियों  की  सहायता  कर  रहे  उन्हें  हटाया  जाना

 हमारे  प्रधान  मन््त्री  जी  को  भी  बधाई  देना  चाहता  लक्षद्वीप  में  हुए  एक  समारोह  में

 उन्होंने  विशेषरूप  से  कहा  है  कि  किसी  भी  परिस्थिति  में  हम  अपनी  भूमिका  का  एक  इंच  भाग  भी
 अलग  नहीं  होने  देंगे  ।

 कश्मो  री  प्रवासियों  के  कष्टों  की ओर  सरकार  का  ध्यान  आक्रुष्ट  करने  के  लिए  कश्मीरी  पंडितों
 ने  यहां  पर  कुछ  प्रदर्शन  किए  हैं  ओर  जुलूस  निकाले  उनकी  समस्याओं  पर  पर  भी  सहानभूतिपूर्वक
 विचार  किया  जाना  इसके  साथ  ही  घाटी  के  विकास  कार्य  के  लिए  जो  निधि  दो  जाती  है
 उसकी  चोरी  हो  रही  प्रशासन  को  यह  सुनिश्चित  करना  चाहिए  कि  इससे  जनता  को  कंसे  लाभ

 होगा  ।

 मैं  माननीय  गृह  मन्त्री  स ेविनती  करता  हूं  कि  वे  घाटी  जाकर  कुछ  ओर  दिन  कश्मीर
 में  अपना  समय  उन्हें  विभिन्न  राजनेतिक  दलों  के  प्रतिनिधि  मण्डल  को  अपने  साथ  ले  जाना

 पाकिस्तान  द्वारा  इस  मुद्दे  को  भी  अन्तर्राष्ट्रीय  स्तर  पर  उठाने  का  प्रयास  किया  गया  मैं

 इससे  सहमत  हूं  लेकिन  इस  पर  समझौता  हो  गया  हमारी  सरकार  ने  दूृतावासों  आदि  से  सम्पर्क
 किया  उन्होंन  बड़े  देशों  के  राजदूतों  को  बुलवाया  और  जे  ०  के०  एल०  एफ०  द्वारा  वास्तविक
 श्रण  रेखा  को  पार  करने  के  विषय  से  अवगत  कराया  ।  अतः  यह  हमारे  लिए  अच्छा  अवसर  हमें  इस
 पर  ध्यान  देना  चाहिए  ओर  माननीय  गृह  मन्त्री  जी  प्रनिनिधि  मण्डल  को  बहां  पर  ले  उन्हें
 बहां  जनसंख्या  के  विभिन्न  व्यापारी  ओर  अन्यों  में

 मिलकर  सभो  मतभेदों  को  मिटा  देना

 जब  हम  दुढ़  निश्चय  एवं  सामूहिक  प्रयासों  से  पंजाब  में  चुनाव  आयोजित  करने  जंसी  कठिन

 चुनौती  का  सामना  कर  सकते  हैं  तो  हम  कश्मीर  की  स्थिति  में  भो  सुधार  ला  सकते  कुछ  हृद  तक

 कश्मीर  घाटी  में  सामान्य  स्थिति  स्थापित  की  जा  सकती  है  जिससे  कि  वहां  पर  चुनाव  कराए  जा  सके

 ओर  हमें  कोई  दूसरा  अवसर  भी  नहीं  मिलेगा  क्योंकि  बाद-विवाद  करना  कोई  सुखद  काम  नहीं

 अथवा  राष्ट्रपति  शासन  बढ़ाए  जाने  सम्बन्धी  प्रस्ताव  का  समर्थन  करना  या  यहां  लोक  सभा  में

 कश्मीर  बजट  पारित  करना  ।

 |

 .  श्री  भ्रोश  चन्द्र  दीक्षित  :  सभाषति  मुझे  यह  अवसर

 आपका  बहुत  धन्यवाद  करता  हूं  ।

 ऐसी  उम्मीद  करता  था  कि  इस  राष्ट्रीय  महत्वपूर्ण  प्रश्न  पर  अपनी  पार्टी  लाईन  से  हटकर

 श्ष  sy  ने  के  लिए  मैं
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 रखने  के  बारे  में  सांविधिक  संकल्प

 शीश  चन्द्र  दोक्षित  ]

 विचार  किया  कश्मोर  इश्यू  से  ज्यादा  लोगों  ने  एकता  यात्रा  के  विषय  में  अपने  विचार  प्रकट  ,
 '

 करने  शुरू  कर  काश्मीर  भारतवर्ष  का  अभिरन  गंग  है  और  हम  यह  जानना  चाहते  हैं  कि  क्या
 भारत  के  किसी  भाग  में  राष्ट्रध्वज  फहराना  अपराध  कुछ  राष्ट्र-भक्तों  ने  इस  प्रकार  का  निर्णय  लिया
 ओर  इस  प्रकार  का  खतरा  मोल  लेने  की  कोशिश  को  |! सब  जानते  थे  ओर  हम  भी  जानते  हैं  कि  फंसला
 करने  से  पहले  कि  हम  कहां  जा  रहे  हैं  और  हम  किसी  धोलोे  में  नहीं  हमको  मालूम  था  ओर  हम
 बलिदान  करना  जानते  आज  जो  लोब  देश  को  अखण्डता  को  बात  करते  उनसे  प्रश्न  पूछा  जा
 सकता  है  कि  देश  का  विभाजन  किसने  किया  है  ओर  आज  स्थिति  यह  हो  गई  है  आफ  दी

 जो  वहां  का  शासन  वहां  का  कंस्टोन्मेंट  और  जो  पेरा-मिलिद्री  फोसज  के  कंम्प्स  उसके

 बाहर  उसका  रिट  नहीं  वहां  के  फोर्सेज  और  पैरा-मिलिद्री  फोस  का  मनोबल  हमको  मजबूत
 करना  था  क्योंकि  हमको  मालूम  था  कि  आतंकवादी  शक्तियों  के विरुद्ध  हमको  खड़ा  होना  बड़े

 होकर  यह  कहना  था  कि  तुम  अकेले  नहीं  बल्कि  सारा  देश  तुम्हारे  साथ  यही  दिखाने  के  लिए  हम
 कश्मीर  आप  मानें  या  न  प्रत्यक्ष  और  परोक्ष  रूप  में  काएमीर  में  पाकिस्तान  का  हमला  हो
 रहा

 उस  स्थिति  से  निपटने  के  लिए  खाली  पेरा-मिलिट्री  फोस  का  काम  नहीं  सारे  देश  का  काम

 हम  इसोलिए  एकता  यात्रा  करके  सारे  देश  कन्याकुमारी  से  वहां  गए  थे  ।  उनको  बताने  के

 कश्मीर  के  लोगों  को  बताने  के  जो  वहां  हमारी  फोसेज  हैं  उतको  बताने  के  लिए  कि  जितनी

 गम्भीर  परिस्थितियों  से  आप  जूझ  रहे  हैं  उसमें  सारा  देश  आपके  साथ  कया  देश  का  क्षण्डा  देश  के

 किसी  भाग  में  फहराना  जुम॑  है  ?  कया  देश  का  राष्ट्रीय  ध्वज  एक  नहीं  है  ?  हमने  प्रधान  मंत्री  जो  से

 भी  निवेदन  किया  सभी  से  निवेदन  किया  था  कि  एकता  यात्रा  में  जो लोग  चलना  चाहते  हैं  उनका  -:
 स्वागत  हमने  किसो  को  मना  नहीं  किया  ।  लेकिन  उसके  लिए  हिम्मत  की  जरूरत

 सभापति  यह  रिपोर्ट  मेरे  सामने  जो  कश्मीर  के  गवनंर  ने  3  1990  को

 भेजी  थी  !  इस  रिपोर्ट  में  बहुत-सी  बातें  लेकिन  मैं  आपका  ध्यान  एक  पेराग्राफ  की  तरफ  आकर्षित
 करना  चाहता  हूं  ।  इस  रिपोर्ट  का  एक  पैेराग्राफ  कहता

 [  प्रगुवाद  )
 मैं  उद्धृत  करता  हूं  :

 को  राज्य  में  विद्रोही  और  अलबाववादी  तत्वों  का  समथंन  प्राप्त  राज्य
 कं  चारियों  का  एक  बड़ा  जिसमें  राज्य  पुलिस  से  सम्बन्ध  रखने  वाले  कमंचारो  भी
 शामिल  प्रभावित  नहीं  हैं  ओर  वे  कश्मीर  घाटी  में  आम  जनता  के  एक  बड़े  भाग  से  मिलक्षर
 या  तो  आतंकवादी  तत्वों  के साथ  सहानुभुति  कर  रहे  हैं  अथवा  उनका  समर्थन  कर  रहे

 यह  रिपोर्ट  राज्यपाल  द्वारा  दी  गई  सरकार  ऐसी  ही  किसी  रिपोर्ट  के  आधार  पर  कार्य  कर

 रही  है  ।

 ]

 आज  जो  एक्स्ट्रेक्ट  गृह  मंत्री  महोदय ने  पढ़े  हैं  :
 4 र भो  प्रयूय  खां  :  किसने  भेजी  ?

 860



 १  1913  जम्मू-कश्मीर  के  संबंध  में  जारी  की  गई  को  जारी
 रखने  के  बारे  में  सांविधिक  संकल्प

 साम»++ममअ»«कनन-मममकमन-मनमंमंक नस  ५  ध  2  जज  ait citer चना दोक्षित : आपकी सूचना के लिए, यह रिपोर्ट श्री मिरीश चन्द्र  काओित>ण.  सम

 ]

 झो  श्रोद्दा  चना  दोक्षित  :  आपकी  सूचना  के  यह  रिपोर्ट  श्री  मिरीश  चन्द्र  सक्सेना  द्वारा
 भेजी  गई  थो  जो  आज  राश्यपाल  हैं  और  जिनकी  रिपोर्ट  के  आधार  पर  आज  सरकार  काय  क्र

 रही

 आप  देख  रहे  हैं  इन  नीतियों  को  फालो  करने  का  नतीजा  क्या  हुआ  जो  सन्  जा  में
 बवनेर  ने  भेजो  थी  ।  आज  स्थिति  उससे  क्या  सम्भल  गई  है  ?  आप  उसका  इलाज  करते  चले  जा  रहे

 मर्ज  बढ़ता  ज्यों-ज्यों  दवा  की  ।  आप  क्या  इलाज  कर  रहे  आज  स्थिति  यह  हो  गई  है  कि
 आप  फह  रहे  हैं  हमारी  एकता  यात्रा  से  सब  विधटनकारी  शक्तियां  एक  हो  गई  यह  रिपोर्ट  गवर्गेर
 को  है  जिस  पर  आपने  एक्ट  किया  है  ओर  जिसमें  खुद  लिखते

 ]

 मैं  उद्धृत  करता  हूं  :

 को  राज्य  में  विद्रोही  तथा  अलयाववादी  तत्वों  का  समयेन  ब्राप्त

 ]

 वे  तो  पहले  से  एकजुट  हो  रहे  यहां  तो  देश  को  एकजुट  करने  का  सवाल  हमने  जो  कुछ
 हमने  जो  कदम  जब  हमसे  यह  देखा  कि  कोई  रास्ता  बाकी  नहीं  हिन्दुस्तान  का

 एक  हिस्सा  ऐसा  हो  गया  जहां  हिन्दुस्तान  का  राष्ट्रीय  ध्वज  नहीं  फहराया  जा  हम  आंध्ों  से
 देखकर  आए  हैं  कि  वहां  की  क्या  हालत  मैं  आपको  बताना  चाहता  हृ्  इसको  आप  अन्यथा  न  ले  ***

 श्री  ्यूब  सां  :  पहली  बार  गए  होंगे  ।

 ]

 भो  थोष्त  चना  दोक्षित  :  आपकी  सूचना  के  मैं  एक  अफसर  रहा  हूं  ओर  मैंने  आई०  जी०
 में  काम  किया  है  ओर  कई  बार  कश्मोर  का  दोरा  किया  भया

 की  इब्राहिम  सुलेमान  सेट  :  कितने  आदमी  पहुंचे  ?

 झो  भरोष्  चना  दोक्षित  :  दो  लाख  आप  कश्मीर  जाने  देते  तो  दस  लाख  हो  यहां  पर

 बड़े  जो र-शोर  से  लोग  यह  कह  रहे  हैं  कि  वहां  पर  जो  लोग  रह  रहे  हैं  उनके  मन  में  इस  एकता  यात्रा  से

 क्या  भावनाएं  उठ  रहो  होंगी  ।  लेकिन  जो  वहां  से  निकाल  दिए  जो  वहां  के  हिन्दुस्तानी  नागरिक

 हैं  ओर  महज  उनका  जुमं  यह  है  कि  वे  वहां  नद्दीं  रह  सकते  जिनको  अपनी  जान  का  खतरा  था  उनके

 लिए  मैंने  यहां  किसी  को  आंसू  बहाते  नहों  उनके  लिए  कोई  नहीं  बोल  रहा  है  कि  उनकी

 क्या  दालत  यह  तो  मैंने  सुना  कि  दुनिया  में  बहुत  ते  लोगों  में  रिफूजी  प्राब्लम  होती
 सेकिन  यह  सुनने  में  नहीं  थाया  कि  उसी  मुल्क  में  रहने  वाले  अपने  ही  मुल्क  में  रिफूजी  हो  जाएं  ।  और

 दे बहां क्यों न रहें ? वे अपनी मर्जो से आए है क्या ? वहां से जा लाग निकले उनक दर्द का रिपाल
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 रखने  के  बारे  में  सांविधिक  संकल्प

 थ्रोश्न  चस्द्र  दोक्षित  ]

 समाज  में  कोई  तो  ऐसा  आदमी  हो  या  ऐसा  से  बशन  हो  जिसंकी  तरफ  देखकर  वे  कह  सके

 कि  कोई  उनका  हमदद

 मेडस  इस  रिजोल्यूशन  में  प्रेसीडेंट  प्रोक्लेमेशन  आगे  बढ़ाने  की  बात  कही  है  |  ठीक
 आज  की  परिस्थिति  जो  हम  वहां  देखकर  आए  वहां  के  जो  हालात  शायद  पालिटोकल  प्रौसेस
 चलाना  मुमकिन  भी  नहीं  है  लेकिन  मैं  पूछना  चाहता  हूं  कि  क्या  माननीय  मृह  मंत्री  महोदय  ने  इस
 प्रोक्लेमेशन  को  एक्सटेंड  करने  के  श्राथ-लाथ  किसी  बात  को  ओर  इशारा  करके  बताया  है  कि  आखिर
 वे  क्या  करना  चाहते  क्या  इसी  तरह  से  हर  6  महीने  के  बाद  हाऊस  में  ऐसे  गम्भीर  हालात  बनाकर

 हमारे  सामने  रखेंगे  कि  हमारे  लिए  और  कोई  विकल्प  नहीं  है  कि  हालात  आपसे  सम्भलते  ही  नहीं
 हम  समझते  हैं  कि  इसकी  बुनियाद  में  वही  का  प्रावीजन  हैं  जिसकी  वजह  से  कश्मीर  के

 लोगों  की  मानसिकता  ही  ऐसी  बन  गई  है  कि  बे  लोग  हिन्दुस्तान  का  हिस्सा  नहीं  वे  कोई  अलग  चोज

 हम  तो  यह  चाहते  हैं  कि इसी  तरह  से  हिन्दुस्तान  का  हर  नागरिक  अगर  के  प्रावीजन
 को  देखें  तो  देश  के  लोगों  को  पता  चलेगा  कि  किस  तरह  से  हमारे  लोग  वहां  कुर्बानी  करते  हमारे
 देश  के  जवान  वहां  अपना  खून  बहाते  हमारे  देश  का  पंसा  वहां  खच  होता  है  लेकिन  अफसोस  तो  यह
 है  कि  हम  लोग  वहा  नहीं  रह  सकते  हैं  जबकि  वहां  के  आदमी  यहां  आ  सकते

 शो  इम्राहीस  सुलेमान  सेत  :  आप  भी  वहां  गए  आपको  ले  जाया  गया  था***

 श्री  ्रोश्  चना  दोक्षित  :  हम  लोग  अपनो  हिम्मत  से  वहां  गए  इसके  अलावा  कोई  रास्ता

 नहीं  अगर  आपके  हिम्मत  होती  तो  आप  भी  चलते  ।  राष्ट्रीय  ध्वज  की  परवाह  राष्ट्र  को
 इज्जत  करनी  हो  तो  हम  समझते  हूँ  कि  देश  का  झंडा  हिन्दुस्तान  के  हर  कोने  मे  लहराया  जा
 आपको  तो  किसी  ने  मना  नहीं  किया  कि  आप  बहां  न  हम  यही  चाहते  थे  कि  आप  भो  हमारे
 साथ  चलकर  वहां  जाते  ।

 मेडम  मैं  एक  बात  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  आज  वहां  की  जो  स्थिति  उसके
 बारे  में  आपको  जानकारी  केबल  अश्वबारों  से  हासिल  नहीं  करनो  होगी  बल्कि  लोगों  में  हिम्मत  होनी
 चाहिए  कि  वे  वहां  जाकर  वहां  के  लोगों  से मिल  जो  वहां  पर  पेरा-मिलट्री  फोसेज  उनसे  ब्रात
 कर  सके  ओर  उनके  मनोबल  का  बढ़ा  सक॑  ।  अगर  हम  वहा  नही  जाएंगे  ओर  हमने  कश्मोर  को  छोड़
 दिया  तो  मात्र  यह  कहते  रहना  कि  कश्मीर  भारत  का  अंभन्न  अंब  इससे  सिथिति  बिमड़ती  चली  जाएगी
 शोर  आगे  स्थिति  कंसो  पंदा  होमी  ?  बा  यह  कह  देना  कि  बह्ां  की  एक  इंच  भ्रूसि  भी  अगल  नहीं
 इतना  काफो  नहीं  है  ।  उनक  लिए  कोई  क्क्रीट  स्टेप्स  लेने  इसलिए  मै  आपसे  केवल  यही  कहना
 चाहता  हूं  ओर  नवेदन  करता  हूं  कि  माननीय  गुह  मंत्री  जा  ने  जो  प्रस्ताव  किया  उस  प्रस्ताव  को

 बतं  मान  परिस्थि।तयों  में  सपोर्ट  देने  के अतिरिक्त  ओर  कोई  विकल्प  नजर  नहीं  आता  इसलिए
 '

 हमकी  उसको  सपोढं  करना  पड़  रहा  है  लेकिन  हम  बह  जरूर  चाहते  हैं  कि  माननीय  गृह  मंत्री  महोदथ
 अपने  प्रस्ताव  के  साथ-साथ  यह  बताने  की  कृपा  करें  कि  इस  समस्या  के  समाधान  के  लिए  उनके  पास  क्या
 हपाय  क्या  करना  चाहते  हैं  या  6  महीने  के  बाद  फिर  यह  प्रस्ताव  आ  जाएगा  कि  राष्ट्रपति  शीसन
 को  ओर  बढ़ा  दिया  यह  कोई  इलाज  नहीं  है  ।

 मेडम  पेय  अभी  हमारे  एंक  भित्र  जम्मू-कश्मीर  के  मवर्नर  के  बारे  में  कह  रहे  थे  ओर  उनका
 ऐसा  रुपाल  था  कि  वहां  के  यवनंर  चूंकि  एक  पुलिस  आफिसर  रहे  शाथद  इस  समस्या  का  समाधान  करने हम
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 में  इतने  सफल  नहीं  यह  तो  सरकार  का  काम  है  कि  किसको  सवनंर  बनाती  है  और  किसको  नहीं
 बनाती  लेकिन  मैं  अच्छी  तरह  से  जानता  हूं  कि  वहां  के  गवर्नर  का  कश्मीर  के  बारे  में  एक
 ग्राउंड  भी  है  उनका  एक  फंमिलोी  श्रेकग्राउंड  भी  है  जिससे  कश्मीर  का  एक  बड़ा  अभिन्न  नाताहै  और  जिन
 पदों  पर  वे  रहे  क्योंकि  मेरे  साथ  वे  काम  कर  चुके  इसलिए  मैं  उनकी  तारीफ  नहीं  करना  चाहता
 यह  तो  गवने मेंट  का  काम  है  कि  किसको  कौन-सी  जयह  पर  तेनात  करते  लेकिन  जो  व्यक्ति  वहां  गवनेर
 तेनात  किया  गया  उसकी  हुनर  और  उसकी  हिम्मत  के  बारे  में  कोई  दो  राय  नहीं  ह्वो  सकती  ।
 उनकी  जानकारी  कितनी  है  भोर  जब  स्थिति  आतंकवादियों  से  निपटने  की  जब  स्थिति  बंदूक  से  निपटने
 को  गोलियों  से  निपटने  की  है  तो  पोलिटिक्ल  प्रोसेस  को  स्टार्ट  करना  वहाँ  जाकर  इन  स्थितियों  को
 कंट्रोल  करना  है  और  इसलिए  वहां  पर  जिनको  नियुक्त  किया  गया  उसके  बारे  में  कोई  एडवर्स  कमेम्ट
 करना  या  ऐसी  राय  बनाना  ।  वह  इस  चीज  के  काबिल  नहीं  होंगे  ।  मैं  इससे  सहमत  नहीं  लेकिन
 मैं  उसके  साथ-साथ  यह  जरूर  अरज  करना  चाहता  प्राथंना  करना  चाहता  हूं  कि कश्मीर  का  मसला
 एक  पार्टी  का  मसला  नहीं  कश्मीर  का  मसला  इस  राष्ट्र  का मसखा  है  ओर  इस  राश्ट्र  क ेमसले  को

 हल  करने  के  लिए  हमने  एक  रास्ता  निकाला  40  साल  से  जो  हालात  बिगड़ते  ऋले  जा  रहे  हैं  भोर
 इस  समय  ऐसी  स्थिति  हो  गई  उसको  सुधारने  के  लिए  हमने  एक  रास्ता  निकाला  ।  बजाय  इसके  कि

 राष्ट्रीय  शक्तितयां  हमारा  साथ  ओर  मैं  दावे  के साथ  कह  सकता  हूं  कि  अगर  ये  राष्ट्रीय  शक्तियां
 अपने  राजनंतिक  हितों  को  थोड़ा  पीछे  करके  और  इस  राष्ट्रीय  समस्या  पर  जो  रास्ता  भारतीय  जनता
 पार्टी  न ेअपनाथा  अगर  उसमें  हमारा  खुलकर  साथ  देतीं  तो  आज  शायद  सारी  बुनिया  में  हमारो
 इज्जत  और  बढ़  गई  होती  ओर  हम  कश्मीर  की  समझ्या  को  हल  करने  के  ओर  करोब  पहुंच  चुके
 होते  ।

 मैं  इन  शब्दों  क ेसाथ  वतंमान  परिस्थितियों  को  देखते  क्योंकि  और  कोई  विकल्प  नहीं
 इसलिए  जो  प्रस्ताव  गृह  मंत्री  महोदय  लाए  उसका  समर्थन  करता

 ]

 शो  संयद  शहाबुद्दोत  :  सभापति  हमारे  पास  एक  प्रस्ताव  है  ओर
 वास्तव  में  हमारे  पास  कोई  विकल्प  नहीं  एक  बार  सरकार  ने  हमें  ऐसी  स्थिति  में  डाल  दिया

 है  जिसमें  आलोचनात्मक  अन्यथा  कुछ  हम  कुछ  भो  हमारे  पास  वास्तव  में  कोई  विकल्प  नहीं
 हम  ऐसे  संवेधानिक  संकट  में  फंसे  हैं  जिसमें  हमें  प्रस्ताव  का  समर्थन  करना  ही  चाहे  हम  इसका

 समर्थन  फरें  परंतु  हम  यह  बताना  चाहते  हैं  कि  हम  पिछले  नो  महीनों  में  सरकाश  के  कार्य-निष्पादन  पर

 अपना  असन्न्तोष  व्यक्त  कर  देंगे  तथा  सरकार  की  ओर  से  किसी  भी  प्रकार  के  आश्वासन  को  मानने  में

 अपनी  असमथथंता  भी  जाहिर  कर  देंगे  कि जिस  अवधि  के  लिए  आप  यह  विस्तार  चाहते  वे  स्थिति  में

 एक  महत्वपुर्ण  परिवतंन  लाने  में  समर्थ  क्योंकि  सरकार  जिन  तरीकों  का  अनुश्तरण  कर  रही  है
 उनका  दुष्परिणाम  हो  सकता  है  ।

 4.59  भ०्प०

 महोदण  पोछास्रोग

 बत  दो  वर्षों  में  स्थिति  लगातार  बियड़ी  है  ।  आज  कश्मोर  जनता  पूर्णतया  विमृख्ध  हो  गई
 नागरिक  प्रशासन  के  मुखौटे  को  उतार  फेंका  मया  है  ओर  यवि  मैं  कहूं  तो  मेरा  यह  कहना  सलत  न  होगा

 863



 जम्मू-कश्मोर  के  संबंध  में  जारी  की  गई  उद्धोषणा  को  जारी  26  1992
 रखने  के  बारे  में  सांविधिक  संकल्प

 ———
 सेयद  शहाबुद्दीन  ]

 कि  जिन  तरीकों  को  पुलिस  राज्य  के  साथ  जोड़ा  गया  है  उनका  प्रथोग  किया  जा  रहा

 5.00  भ०्प०

 वास्तव  में  नागरिक  प्रशासन  पूर्णतया  ठप्प  हो  गया  न्यायिक  प्रशासन  को  कोई  चीज

 नहीं  प्रतिदिन  अत्याचार  किए  जा  रहे  हाल  ही  में  एक  घटना  हुई  जिसको  ओर  मैंने

 माननीय  मन्त्री  का  ध्यान  दिलाया  जिसमें  राजमाग्ग  पर  सुरक्षा  बलों  ने एक  ही  परिवार  के  चार  सदस्यों
 पत्ती  और  दो  उस  समय  गोलियों  से  भून  डाला  जब  वे  अपनी  कार  में  यात्रा

 कर  रहे  थे  ।

 माननीय  मन्त्री  न ेमामले  की  जांच  का  आश्वासन  दिया  यह  एक  अकेला  उदाहरण
 नहीं  अन्धाधन्ध  तलाशी  गिरफ्तारी  तथा  नजरबन्दी  के  कई  मामले  जब  मैंने  कश्मीर  का  बौरा
 किया  तब  जिला  प्रशासन  ने  मुझे  कहा  था  कि  यह  मत  पूछिए  कि  ये  छापे  कब  भर  कितने  पड़ते

 हमसे  एरामर्श  नहीं  किया  जाता  ।  हम  इस  बारे  में  नहीं  कोई  हमारी  अनुमति  नहीं  मांगता  ।

 हमें  काफी  बाद  में  पता  चलता  है  ।”

 सरकार  ने  मारे  गए  व्यक्तियों  की  कुल  संदुया  के  बारे  में  नहीं  बताया  मेरा  विचार  है
 कि  आज  भो  ह॒त्याओं  के  रूप  हिंसा  का  स्तर  शायद  पंजाब  की  अपेक्षा  कश्मीर  में  कम  लोग

 उद्यवादियों  द्वारा  मारे  जाते  लोय  सुरक्षा  बलों  द्वारा  मारे  जाते  और  परस्पर  भोसीबारी  में  मारे
 थाते  किन्तु  मनुष्यों  की  हश्या  हो  रही  ह ैओर  हर  मानव  जीवन  के  ह्वास  के  अपव्तेन  बढ़  रहा

 बहुत  से  लोग  नजरबन्द  हैं  जिनकी  संख्या  शात  नहीं  है  और  ऐसे  अत्याचार  के  कई  भयानक  मामसे  हैं
 जिनकी  रिपोर्ट  की  गई  विशेषकर  एक  या  दो  व्यक्तियों  का  वह  मामला  जिनमें  उनकी  ढाक्टरों  जांच

 हुई  थी  और  जिनकी  वीडियो  फिल्म  पर  रोक  लगा  दी  गई  थी  ।

 अब  ऐसी  बातें  भी  होती  मैं  समझता  हूं  कि  इसे  हमें  अपने  प्रयत्नों  मे ंशामिल  करने  की  सीख
 लेनी  हम  निरुस्साहित  नहीं  हो  सकते  ।

 जो  राजनेतिक  शुन्यता  का  परिणाम  उसका  भी  उपयोग  अपराधी  तत्वों  हारा

 किया  जा  रहा  है  जो  स्वयं  को  आतंकवादी  होमे  का  अहसास  कराते  अभी  कश्मीर  में  करीब  एक  सो

 ऐसे  ग्रूप  हैंजो  मैं  समझता  हूं  कि
 वे

 समी  किसो  भो  मायने  में  सिद्धांत  पर  आधारित  श्रुप  नहीं  है  ओर

 न  वे  राजनी ति  प्रेरित  ये  ऐसे  ग्रुप  है  जो कश्मीर  की  अराजक  स्थिति  का  नाथायज  फायदा  उठाते
 लोगों  से  पेरे  ऐंठते  ह ैऔर  उन  पर  क्रत्याचार  करते  उन  पर  ध्यान  देने  वाला  भी  कोई  नहीं

 वहां  कोई  शासन  व्यवस्था  नहीं  हैं  जिससे  उन्हें  सुरक्षा  मिल  सके  ।

 जंसा  कि  मैंने  लोग  दो  पाटों  के  बीच  पिस  रहे

 मैं  एक  बात  स्पष्ट  कर  बेना  चाहता  कश्मीर  पर  जो  हमारौ  संप्रभुता  है  उसके  साथ  कोई

 समझौता  नहीं  किया  जा  यह  बात  हम  पूरी  दुनिया  को  स्पष्ट  तौर  पर  बता  यह  बात  हमें
 कश्मीर  के  अलगाववादी  तस््वों  को  भी  बता  देनी  इस  पर  कोई  समझौता  नहीं  हो  सकता  ।

 लेकिन  इसका  यह  भी  तात्पयं  है  कि  दो  देशों  भारत  और  पाकिस्तान  के  बीच  अधिकारो  स्तर

 पर  बैठक  आयोजित  करने  से  समस्या  का  समाधात  नहीं  हो  सकता  ।  हमें  कश्मोौर  के  जन  मानस  को
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 जीतना  होग्
 जः

 पा
 हि
 के  अर

 हर  दर  “7

 __  जीतना  उनके  अन्दर  जो  अलगाव  की  भावना  है  उसे  दूर  करना

 हमें  उम्हें  अपने  पक्ष  में  लाना  हमें  भारतोय  जनतंत्र  ओर  भारत  की  धमंनिरपेक्ष  व्यवस्था में  उनकी  आस्था  को  पुनर्जीवित  करना  हमें  उनमें  यह  विश्वास  पैदा  करना  होगा  कि  जिन  शर्तों
 पर  भारत  के  साथ  वे  ओर  वहां  के  लोग  शामिल  हुए  थे--वह  मात्र  महाराजा  के  द्वारा  हस्ताक्षरित  पत्ष
 नहीं  हैं--बल्कि  उन  शर्तों  ओर  आश्वासनों  को  पूरा  किया

 यदि  गांधी  ओर  नेहरू  का  भारत  नहीं  रहेगा  तभी  कश्मीर  भारत  का  अंग  नहीं  होगा  ।  मेरा
 यही  कहना  है  ।  दुर्भागपवश  आज  कश्मीर  के  लोग  भारत  को  उत  आह्ृतियों  और  चेहरों  के  माध्यम  से
 पहचान  रहे  हैं  जो

 उगके  सामने  है  ।  ये  चेहरे  हैं  बंदूकों  सुरक्षा  सेनिकों  के  और  श्री'*ਂ  के  और  इससे
 उनके  मन  में  हमारे  प्रति  प्रेम  नहीं  इसलिए  हम**“'के  परिभाम  पर  टिप्पणी  नहों  करने  जा
 रहे

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  आपने  जिसका  उल्सेल  किया  है'**वह  यहां  नहीं  हैं  ।  मैं  इसे  कायंवाही
 बृत्तांत*  से  निकालता  हूं  ।

 शो  सेयद  झाहाबुद्दोन  :  मैं  भारत-पाक  चर्चा  के  परिणाम  पर  टिप्पणी  नहीं  करूंगा  ।  मैं  सरकार
 को  यह  सलाह  दंगा  कि  यदि  पाकिस्तान  हमारे  देश  में  आतंकवाद  को  सहयोग  देता  रहा  चाहे  यह
 कश्मीर  का  मामला  हो  या  पंजाब  का  हमें  उनसे  निपटना  जो  उचित  हो  हम

 जहां  भी  हम  इस  मुहे  को  उठा  सके  चाहे  वह  वहुपक्षीय  आधार  पर  हो  या  द्विपक्षीय  आधार
 पर  इसे  अवश्य  लेकिन  कश्मीर  समझया  का  निदान  बहां  के  लोगों  भोर  भारत  सरकार  तथा
 उनके  वेघ  जन  प्रतिनिधि  के  बीच  बात-चीत  के  द्वारा  ही  हल  हो  सकता

 राजनेतिक  प्रक्रिया  को  पुनजिवित  करना  राज्यपाल  के  लिए  गठित  सलाहकार  परिषव
 जिसने  काये  शुरू  नहीं  किया  है--मेरे  विचार  से  उसकी  एक  बार  भी  बंठक  नहीं  हुई  है  ओर  बहां  के

 लोगों  को  जुटा  कर  जो  कुछ  जिला  सलाहकार  परिषदों  का  गठन  किया  गया  है  वे  वास्तविकता से  परे  हैं
 चूंकि  ये  किसी-न-किसो  राजनीतिक  कारण  से  विवश  उन्हें  फिर  से  स्थापित  करने  की  आवश्यकता  है
 इसलिए  उनसे  यह  काय  नहीं  हो  सकता  है  ।

 बंदूक  की  नोक  पर  सोगों  में  प्यार  नहीं  पैदा  किया  जा  कुछ  समय  के  लिए  हम  बंदूक
 की  नोक  पर  खामोश  कर  सकते  है  उन्हें  कुचल  सकते  हम  इससे  आतंकवादियों  का  भी  सामना  कर

 सकते  हैं  लेकिन  हम  कश्मीर  के  जनमानस  को  फिर  से  नहीं  जीत  सकते  जो  कि  वास्तविक  समस्या  है  ॥

 कश्मीर  समस्या  कया  है  ?  मेरे  विचार  में  यह  निहायत  जातीय  और  स्वायत्तता  की  ध्तमस्या  है
 ओर  इस  पर  विस्तुत  अंतर्राष्ट्रीय  परिवृश्य  में  विधार  किया  जाना  आज  विश्व  जातीयता  की

 विभी  षिका  के  कगार  पर  है  और  कई  विस्मृत  ओर  दबे  हुए  भ्यक्तित्व  परे  विश्व  में  ओर  कश्मीर  में  भी
 घामने  भआ  रहे  हैं  ।

 इसलिए  कश्मी री जिनको  जातीय  पहचान  सभी  अंतर्राष्ट्रीय  ओर  सामाजिक  मान्य  मानवंढों के

 आधार पर  चाहे  वह  समान  इतिहास  या  भोरोलिक  समरूपता  के  आधार  पर
 -  जया  पाया  भा पका जाकर  आततम्ट्प

 पक्ष  प॑
 हा  द्  क

 *अध्यक्ष पीठ  के  आवेशानुसार  कार्मंबाही  वृत्तांत  से निकाला  गया  । 322
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 रखने  के  बारे  में  सांविधिक  संकल्प

 संयद  शाहाबुद्दीन  ]

 यह  उनकी  बहुत  स्पष्ट  पहचान  उन्होंने  अपनी  नीयति  को  देश  की  नीयति  से  जोड़ा  है  और  आज  वे  ६

 इसका  पश्चाताप  कर  रहे  उनमें  से  कुछ  इसका  विरोध  कर  रहे

 हम  उन्हें  केवल  फिर  आश्वासन  दे  सकते  उनके  विश्वास  प्रेम  और  स्नेह  उनकी  जातौथ

 पहचान  को  मान्यता  देकर  और  स्वायत्तता  का  जामा  पहना  कर ही  प्राप्त  किया  जा  सकता

 कुछ  मित्रों  ने  अनुण्छेद  370  के  विरुद्ध  बोलने  का  कोई  भी  अवसर  नहीं  खोया  अनुच्छेद
 370  बहुत  हृद  तक  इस  जातोय  एकरूपता  और  स्वायत्तता  को  पहचानती  लेकिन  शायद  आज  को
 परिस्थितियों  में  सरकार  को  अगाह  करना  चाहता  हूं  कि  अनुच्छेद  370  को  समाप्त  करने  अथवा  रह
 करने  की  बात  तो  दूर  रही  इसमें  संशोधन  करके  भी  कश्मीर  की  समस्या  हल  नहीं  हो

 आपको  अपने  विवेक  से  और  हम  सबके  अनुभव  से  इसका  कोई  हल  निकालना  होगा  ।

 श्रो  एस०  बो०  अनुच्छेद  370  को  बहाल  करने  का  प्रश्न  ही  कहां  उठता  है  ?

 श्री  सेयद  शाहाबुद्दीन  :  बहुधा  यह  कहा  जाता  है  कि  अनुच्छेद  370  की  मूल  शर्तों  को  काफो
 अर्से  से  धोरे-धीरे  समाप्ठ  कर  दिया  इसी  कारणवश  मैं  अनुच्छेद  370  को  बहाल  करने  के  लिए

 कह  रहा  हूं  ।

 थी  इनाजोत  :  कया  आप  ईमानदारी  से  ऐसा  कह  सकते  हैं  कि  स्वायत्तता  समाप्त

 हो  गई  है  ?

 श्रो  संयद  शाहाबुद्ोव  :  यह  उनका  विचार  आप  उनसे  बात  से  कश्मीर
 की  अधिकांश  जनता  यही  समझती  है  कि  अनुच्छेद  370  की  मूल  शर्तों  का  भी  पूरी  तरह  अनुपालन
 नहीं  किया  गया  है  और  इसी  लिए  अब  आपका  कार्य  इस  सम्बन्ध  में  उन्हें  आश्वस्त  करने  का  परंतु  मैं

 यह  कहना  चाहता  हूं  कि  स्वायत्तता  के  लिए  न्याय  संगत  कार्याम्वयन  में  अनुच्छेद  370  को  समाप्त  करने  .
 को  छोड़कर  आपको  इस  सम्बन्ध  में  कोई  संवेधानिक  समाधान  ढूंढना  जिसके  अन्तर्गत  आपको

 अनुच्छेद  :70  से  भी  अधिक  आगे  वढ़कर  कार्यवाही  करनी  पड़  सकती  है  ।

 कई  व्यक्तियों  ने  अनेक  बेतुके  सुझाव  दिए  ऐसे  भी  कई  व्यक्ति  हैं  जो  यहू  कहते  हैं  कि  हम
 कश्मोर  की  जनता  को  हो  यहां  से  क्यों  न  हटा  ऐसे  कट्टरपंथी  व्यक्ति  भी  हें  ।  ऐसे  व्यक्ति  भो  हैं  जो

 कहते  हैं  कि  हम  उन्हें  वास्तविक  नियंत्रण  रेखा  के  उस  पार  तक  क्यों  न  निष्कासित  कर  जे  से  कि
 सब  संभव  हो  ।

 अभी  हाल  ही  में  कुछेक  ऐसे  राज्य  भो  हैं  जिम्होंने  समाप्त  करने  को  कोशिक्ष  को  थी  और  वे
 असफल  रहे  तथा  जिन्होंने  निष्कासित  करने  की  कोशिश  को  ओर  वे  असफल  ऐसे  तरीके
 में  उपलब्ध  नहीं  मेरे  विचार  से  ये  गंभीर  सुझाव  नहीं  गंभीर  सुझाव  तो  वास्तव  में  कुछ  ओर

 इस  समय  सरकार  का  यह  प्रयत्न  है  कि  कश्मीर  में  स्थायो  तोर  पर  आपात  काल  स्थिति  साय  Kz.
 दी  जाए  अथवा  वहां  जगह-जगह  पर  सशस्त्र  और  सुरक्षा  बलों  कौ  तेनाती  कर  दो  और  उनमें  से

 एक  भी  उपाय  संभव  नहीं  है  ।

 इससे  ओर  तनाव  उक्पश्न  होता  है  एवं  इससे  कश्मीर  में  सामान्य  स्थिति  बहास  नहीं  को  जा
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 न  तो  परिसमापन  न  निष्कासन  द्वारा  ओर  नही  केवल  सुरक्षा  बलों  को
 तेनाती  से  ह्दी

 कश्मीर  को  समस्या  का  समाधान  हो  इसके  लिए  एक  लोकतांत्रिक  और  शांतिपूर्ण  प्रक्रिया  है
 जिसके  अस्तगंत  हमें  कश्मोर  की  जनता  की  सहानुभूति  प्राप्त  करने  की कोशिश  करनी

 उनके  दिल  में  अपनी  जगह  बनाने  का  प्रयत्न  करना  चाहिए  ।  वास्तव  में  इससे  तात्पयं  यह  है  कि

 हमें  उनके  साथ  उसी  भाई  समानता  भाव  के  साथ  व्यवहार  करना  चाहिए
 ज॑ंसे  कि  हम  एक  रोगी के  स्वास्थ्य  लाभ  द्वेतु  उसके  साथ  सहानुभूति  पूवंक  व्यवहार  करते  उनके  साथ
 सर्वप्रथम  मानवोचित  व्यवहार  करके  तथा  तत्पश्चात्  भाईचारे  को  भावना  से  ही  ही  हम  कश्मोर  में
 अपनी  स्थिति  का  पम  कर  सकते

 जनता  ने  एकता  यात्रा  के  बारे  में  अपने  विचार  प्रकट  किए  हैं  ।  मैं  इस  संबंध  में  विस्तार
 से  नहीं  कहूंगा  ।  माननीय  मंत्री  जी  ने  स्वयं  कहा  है  कि  एकता  यात्रा  ने  एकता  लाने  की  अपेक्षा  लोगों  को
 विभाजित  करने  की  कोशिश  की  वास्तव  में  एकता  यात्रा  से  कश्मीर  में  साम्प्रदाधिक  स्थिति  उत्पन्न

 करने  की  ही  कोशिश  की  गयी  थी'*ਂ  विचारसे  कश्मोर  में  नस्ल-भेद  की  स्थिति

 उत्पन्न  हो  गई  है  न  कि  साम्प्रदायिक

 ]

 शो  दाऊ  दयाल  जोशो  :  यदि  धरम  निरपेक्षता  का  ढोंग  रचते  हैं  तो  सात  लाख  हिन्दुओं
 के  लिए  भी  बोलिए  ।

 ]

 थरो  सेयद  शाहाबुद्ीम  :  मैं  आप  से  कुछ  कहना  बाहूँगा  ।  मैं  कुछ  माह  पूर्व  कश्मीर  में  मैंने  उन
 व्यक्तियों  से  बात  की  थी  जिनके  पड़ोसी  वहां  से  पलाथन  कर  गये  वे  उनके  फलों  के  बागों  उनके  धर

 की  सुरक्षा  कर  रहे  थे  ।  उन्होंने  मुझे  बताथा

 उन्हें  कहिए  कि  वह  वापस  आ  जायें  ।  वे  हमारे  भाई  हम  उनकी  सुरक्षा  को

 जिस्मेवारी  लेते  हैं  ।  मैंने  संसदीय  परामशंदात्री  समिति  की  बँठक  में  यह  बात  कहां  थी  ।  यह
 तथ्य  कश्मीर  के  अंधियारे  में  आशा  की  किरण  जगाने  जेसा  है  ।  घाटी  अभी  साम्प्रदायिकता  की

 भावना  से  प्रेरित  नहीं  है  ।  यह  स्थिति  तो  वहां  लाई  गई  यह  राजनीति  से  प्रेरित  स्थिति

 निश्चित  रूप  से  जानबूश्षकर  ऐसी  स्किति  उत्पन्न  कौ  गई  थी  ।”

 ]

 थो  दाऊ  दयाल  जोझी  :  सात  लाख  लोग  इसलिए  अपना  धर  छोड़कर  भा

 ]
 को  सेयद  झाहाबुहोम  :  मैं  निश्चित  रूप  से  इससे  सहमत  हूं  कि  ऐसा  हुआ  इस  देश

 में  केवल  कश्मीरी  पंडित  ही  एक  ऐसा  वर्य  नहीं  है  जो  अपने-अपने  घरों  से  विस्थापित  हुआ  तोन

 बर्ष  के  बाद  या  पांच  वर्ष  के  कई  बार  साम्प्रदायिक  स्थिति  उत्पन्न  करके  लोगों  को  अपने  घरों  से

 विस्थापित  किया  गया

 बिहार  के  भागलपुर  में  आंज  भी  किसने  हो  ऐसे  भांव  हैं  जहां  लोग  अपने  वर  आज  तक  वापस

 261



 जम्मू-कश्मीर  के  संबंध  में  जारी  को  गई  उवूधोषणा  को  जारी  “26  1992

 रखने  के  बारे  में  सांविधिक  संकल्प

 संयद  शाहाबुद्दीन  ]  |

 नहीं  गये  वे  अपने  गांव  वापस  नहीं  गये  यही  कारण  है  कि  मैंने  कहा  है  कि  कुछ  लोग  तनावपूर्ण
 स्थिति  को  वजह  से  नहीं  और  नहीं  भय  के  माहोल  की  वजह  से  अपने-अपने  गांवों  को  वापस  जा  पाए
 बल्कि  हिंसा  को  स्थितियों  की  वजह  से  वे  आज  तक  वापस  नहीं  जा  सके  मैं  जो  कुछ  भी  कहना

 चाहता  हूं  वह  यह  है  कि  हिसा  को  स्थिति  जानबूझकर  पेदा  की  जा  रही

 ]

 श्री  दाऊ  दयाल  जोझो  :  लाल  चौक  में  भारत  माता  की  जय  लगाएं  तब

 ]

 शो  संेयव  शाहाबुद्दीत  :  आप  अपनी  बारी  आने  पर  बोलिएया  |  आप  बीच  में  टिप्पणो  मत

 कोजिए  ।  उपाध्यक्ष  मुझे  आपका  संरक्षण  चाहिए  ।

 मैं  यह  कह  रहा  था  कि  एकता  यात्रा  ने  लोगों  को  बांट  दिया  इस  एकता  यात्रा

 सै  साम्प्रदायिकता  को  बल  मिला  है  ।  सबसे  बदत्तर  स्थिति  यह  रही  है  कि  एकता  यात्रा  से  हमारे  सुरक्षा
 बशों  में  भो  साम्प्रदायिकता  पनपी  यह  शर्मनाक  है  ।  यह  राष्ट्रबिरोधी

 प्रश्न  राष्ट्रीय  झंडे  को  फहराने  का  नहीं  (  व्यकधान  )

 हमारा  झंडा  कश्मीर  में  फहरा  रहा  है  और  यह  झंडा  वहां  लहराता  इसके  खिए  भारतीय
 जनता  पार्टी  के  जाने  की  वहां  बिलकुल  जरूरत  नहीं  इसके  लिए  श्रो  मुरली  मनोहर  जोशी  की  वहां  5
 जामे  की  ओर  झंडा  फहराने  की  कोई  जरूरत  नहीं  एक  सरकार  भारतीय  जनता  पार्टी  अभी
 कोई  सरकार  नहीं  भारतीय  जनता  पार्टी  देश  की  सरकार  भी  तो  नहीं  है  ।  श्री  मुरली  मनोहर
 जोशी  अभी  देश  के  प्रधान  मन््त्री  नहीं  बन  सके  उन्हें  ऐसा  करने  का  कोई  अधिकार  नहीं
 जहां  देवताओं  तक  पांव  बढ़ने  से  1  तराते  वहां  उन्हें  पांव  नहीं  रखना  )

 मैं  कुछ  सुझाव  देना  चाहता  हूं  मैं  सरकार  से  मांय  करता  हूं  कि  सोंमा  रेखा  की

 खासकर  नियंत्रण  रेखा  को  एकदम  सील  कर  दिया  जाए  यह  सरकार  की  जिम्मेदारी  मैं  सदन  के
 समक्ष  अपना  विचार  रखना  चाहता  हूं  ।  यदि  कोई  भी  कीमत  नियंत्रण  रेखा  को  अधिकार  पार  करता  है
 तो  वह  जानबूझकर  खतरा  मोल  ले  रहा  ऐसे  शोगों  को  सुरक्षा  बलों  द्वारा  गोली  मार  दिए
 जाने  पर  भी  मैं  आंसू  नहीं  लेकिन  मैंने  सरकार  को  कमजोरी  पकड़ी  ऐसा  क्यों  है  कि
 सीमा  अभी  भो  खली  इसे  पूरी  तरह  बन्द  कर  दिया  जाना  चाहिए  ओर  इसके  लिए  जो  भी  कानूनी
 छपाय  किया  जाने  हैं  व ेकिया  जाना

 दूसरी  बात  यह  है  कि  मैं  सरकार  से  अनुरोध  करूगा  कि  सभी  राजनेतिक  नजबन्दियों  को
 छोड़  दिया  जाना  यह  पर्याप्त  नहीं  है  कि  उन्हें  देश  के  कोने-कोने  स ेलाकर  दिल्ली  और  अम्मू
 मेंला  बिठा  दिया  राजनीतिक  शून्य  को  तभी  भरा  जा  सकता  है  जब  राजनेतिक  नेताओं  और
 नजरबंदियों  को  मुक्त  किया  जाए  और  लोगों  को  बीच  उन्हें  काम  करने  का  अवसर  दिया  यहां
 पर  पिछले  29  महीनों  की  अराजकता  को  देखते  हुए  ऐसा  किया  जाना  चाहिए  जिसका  जनता  पर  गहरा
 प्रभाव  पड़ा  है  ।

 मैं  आपसे  अनुरोध  करूया  कि  सुरक्षा  बसों  को  आबादी  वाले  क्षेत्रों  से  हटा  लिया  थाना
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 रखने  के  बारे  में  सांविधिक  संकल्प

 उन्हें  सुरक्षा  के  रूयाल  से  महत्वपूर्ण  ठिकानों  पर  और  राजमार्ग  पर  ही  तेनात  किया  जाना
 भाहिए  ताकि  मनोवेशज्ञानिक  तनाव  कम  किया  जा  सके  ओर  सामान्य  स्थिति  की  भावना  लोगों  में
 बंदा  की  जा  मैं  एक  औरत  को  जानता  हूं  जो  यह  कह  रद्दी  है  कि  मैं  मनोवेश्ञानिक  दृष्टि  से
 बिचलित  हूं  क्योंकि  मैं  जब  भी  अपने  घर  से  निकलती  हूं  तो  एक  बन्दुकधारी  को  सामने  खड़ा  पातो  हूं  ।
 इस  स्थिति  से  सामान्य  स्थिति  बहाल  होने  में  मदद  नहीं  भिल  मेरी  सलाह  है  कि

 सुरक्षा  बक्षो  को  अपना  कार्य  अवश्य  पूरा  करना  चाहिए  ।  उन्हें  हमारे  ठिकानों  को  रक्षा  करनी  चाहिए
 साथ  ही  उन्हें  हमारे  राजमार्गों  की  भी  रक्षा  करनी  उन्हें  शहर  के  चारों  तरफ  सुरक्षा  घेरा
 खड़ा  करना  चाहिए  ।  उन्हें  अन्य  कार्यों  में  भी लगाया  जा  सकता  लेकिन  लोगों  पर  जुल्म  करने  या
 भांवों  को  जलाने  के  लिए  या  जनता  को  आतंकवादियों  के  अपराध  के  बदले  सताने  के  सिए  उनका

 इस्तेमाल  नहीं  होना  चाहिए  ।  हमें  कश्मीरी  जनता  ओर  पथश्रष्ट  आतंकवादियों  में  स्पष्ट  अन्तर  करना

 नागरिक  प्रशासन  को  अवश्य  ही  बहाल  किया  जाए  ओर  लोगों  को  मूलाधिकार  के  इस्तेमाल
 किए  जाने  का  अधिकार  दिया  जाना  चाहिए  ।  आज  कश्मीर  में  कई  काले  कानून  लागू  हैं  ओर  देश
 के  अन्य  हिस्सों  की  तुलना  में  ये  वहां  वहुत  ही  प्रचण्डरूप  में  लागू  हैं  और  लोग  पृछते  हैं  कि  क्या  हमें  आप
 भारतीय  नागरिक  समझते  क्या  आप  हमें  भारतीय  कानून  और  भारतीय  संविधान  तथा
 घिकार  के  अन्तगंत  मानते  क्या  ये  हमारे  लिए  भी  अस्तित्व  में  हमें  उन्हें  समझना  चाहिए
 किये  लोग  भारत  के  हिस्से  हैं  ओर  भारतीय  राज्य  एक  कल्याणकारी  राज्य  लोकतांत्रिक  राज्य

 हमारा  देश  शांतिपूर्ण  देश  ओर  धमंनिरपेक्ष  देश  हमें  उन्हें  समझना

 हमें  अथंव्यवस्था  को  पुनर्जीवित  करता  चाहिए  |  कश्मीर  आज  कृष्टों  को  झेल  रहा
 इसकी  अथंध्यवस्था  बुरी  तरह  क्षत-विक्षत  हो  चुकी  है  ।  लोय  बूनियादी  सुविधाओं  से  वंचित  हो  बए

 हैं  भोर  हमें  उन्हें  ये  सुविधाओं  बहाल  करनी  चाहिए  ।

 अन्ततः  हमें  अब  बातचीत  शुरू  करनी  गृह  मन्त्री  एकदम  थूछ  बंठेंगे  कि  के

 धाथ  ?  प्रथम  प्रश्न  यह  है  कि  हम  किस  मुद्दे  पर  बातचीत  हम  अलमाववादी  मसलों  पर  बहस

 नहीं  करेंगे  ।  लेकिन  हमें  स्वायत्ता  को  सीमाथ्लों  पर  बात  करने  के  लिए  तेयार  होना  हमें
 मास्टर  योजना  के  लिए  तेयार  होना  चाहिए  हमे  सुरक्षा  के  विषय  मे  अपनो  दुष्टिकोण  रख्ना  चाहिए  ।

 श्र  हमारी  संप्रभता  बातचीत  से  परे  है  लेकिन  देश  के  एक  रूप  मे  कश्मोर  की  संवेधानिक

 हियति  के  जारो  रहने  पर  हम  बात  कर  सकते

 उन्हें  प्रथम  गर-राजनतिक  बृद्धजीवियों  से  बातें  करनी  उन्हें  राजनेतिक  नेताओों

 घैबातें  करनी  जिन्हें  आपने  जेल  में  बन्द  कर  दिया  और  यदि  आवश्यक  हो  शो

 थातंकवादियों  से  भो  |  लेक्नि  यह  सबसे  अन्तिम  उपाय  होना  चाहिए  |  हमे  हथियार  धारण  करने  बाले

 लोगों  को  समझाना  चाहिए  ताकि  उन्हें  शान्ति  के  रास्ते  तक  श्राया  जा  सके  ।

 उपाध्यक्ष  सहोदय  :  श्री  लोकनाथ  चोधरी  अब  हसके  पहले  माननीय  रेल  मन्त्री  अपना

 बक््तध्य  देंगे  ।
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 गीत तन

 संत्री  हरा  वक्तव्य

 रेल  कर्मजारियों  को  बहालो  के  बारे  में  तारांकित  प्रहन  संक्या  |  के  2:.2.1992

 को  दिए  गए  उत्तर  पर  पूछे  गए  अनुषुरक  प्रदनों  के  बारे  में

 रेल  मम्त्री  सो०  के०  जाफर  :  ज॑सा  कि  25-02-1992  2  को  माननीय

 अध्यक्ष  महोदय  द्वारा  निदेश  दिया  गया  मैंने  रेल  मंत्रालय  में  उपलब्ध  रेकार्ड  देख  लिए  मैंने  यह
 वाया  है  कि  कल  माननीय  सदस्य  जिन  मामले  के  बारे  में  उत्तेजित  हो  बए  उनके  बारे  में  हमारे

 पूर्व  मल्जी  श्री  जनेश्वर  मिञ्व  ने  11.03-1991  की  लोक  सभा  में  उत्तर  दिया  मैं  उनका  बयान

 यहां  उद्धुत  करता  हूं  ।

 ]
 बसे  हम  पिछली  सरकार  को  बता  दें  कि  माननीय  जाऊं  फर्नान्डीज  ने  उन  डिस्मिस्ड  एम्पलाईज

 को  वापिस  सेने  क ेलिए  एक  आदेश  जारी  किया  केबिनेट  में  उस  प्रस्ताव  को  ले  गए  के  बिनेट
 ने  भी  उसको  पास  कर  दिया  था  लेकिन  उन  दिनों  चूंकि  भाजपा  ने  सरकार  से  अपना  समर्थन  वापिस  ले

 लिया  इसलिए  राष्ट्रपति  ने  यह  अ।देश  दिया  कि  इस  तरह  के  निर्भय  सेने  का  अधिकार  इस  मंत्रिमंडल
 को  नहीं

 ]
 ओर  इसे  रिसाइम्ड  किया  जाए  शोर  वह  रिसाइन्ड  कर  दिया  बया  वो  पी०  सिह  के

 धरकार  के  जमाने  मेंਂ

 यह  उस  वक्त  का  हमारे  जनेश्वर  मिश्र  जो  का  स्टेटमेंट  जो  ऑन  दि  फ्लोर  ऑफ  दि  हाऊस

 शान  रिकार्ड  उसीको  मैं  आपके  साभने  रख  रहा  हूं  ।

 ]

 कार्यवाही  वृत्तांत  से इस  वात  की  पुष्टि  होती  है  कि  कार्यवाही  बृत्तांत  से  वक्तूब्य  तथ्यों  पर
 शाधारित  है  ।

 मेरे  भी  मल्लिकाजु म  ने  सभा  में  जो  कुछ  भी  कहा  था  वह  कार्यवाही  वृत्तांत  के अनुसार
 है  ।  यह  तथ्यों  पर  आधारित  )

 झी  चन्द्रजोत  यादव  :  यह  शरही  नहीं  कृपया  दूसरा  गलत  वक्तव्य  न

 उन्होंने  कभी  भी  राष्ट्रपति  जो  के  निदेशों  के  बारे  में  नहीं

 झो  धनिल  बसु  :  महोदय  या  तो  श्री  मल्लिकाज्ु न  अपने  वक्तव्य  को  सही  करें
 अथवा  सभा  से  माफी  )

 झो  सो  ०  जाफर  कृपया  धेय॑  )
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  कृपया  अपने  स्थान  ग्रहण  आप  जो  भी  स्पष्टोकरण  चाहें  मांग

 सकते

 )  ॥॒
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  सभी  माननीय  संदेस्यों  से  सेरा  अनुरोध  हे  कि  कृपया  वे  अपना  स्थान

 भ्रहण  कर  से  ।

 |
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 श्री  सो०  के०  जाकर  क्षरीफ  :  कृपया  मुझे  अपनी  बात  पूरी  करने

 उपाध्यक्ष  महोदब  :  यदि  सभी  सदस्य  एक  साथ  बोलेंगे  सो  कार्यवाहों  वृत्तांत  में  कुछ  भी
 सम्मिलित  नहीं  किया  जा

 )

 शी  सो०  फे०  जाफर  झरीफ  :  कृपया  मुझे  अपनी  बात  पूरी  करने  दीजिए  |

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  कृपया  स्थान  प्रहण  आप  कुछ  भी  स्पण्टोकरण  मांग  सकते

 श्री  निर्मल  काम्ति  चट्जो  :  आपको  यह  भो  बताना  चाहिए  कि  आपकने  उन्हें
 नियुक्त  क्यों  नहीं

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  मैं  मामनीय  सदस्यों  से  अपने  स्थान  ग्रहण  करने  का  अनुरोध  करता
 पीठासीन  अधिकारी  के  खड़े  होने  सभी  माननीय  सदस्यों  को  अपने  स्थान  ग्रहण  कर  लेना

 यह  एक  सुस्थापित  परम्परा  हम  अनावश्यक  रूप  से  इतने  उत्तेजित  हो  रहे  सभा  के  नियम  हैं
 ओर  हमें  उनका  पालन  करना  अगर  आप  अवश्य  ही  कोई  स्पष्टीकरण  भाहते  हैंतो  भाप

 बारी-बारी  से  खड़े  हों  और  स्पष्टीकरण  यदि  सभी  सदस्य  एक  साथ  बोलेंगे  तो  रिपोर्टर  किस

 तरह  से  कायंवाही  वृतांत  को  लिख  सकेंगे  ?  इस  तरह  से  बहुत  अस्तब्यस्तता  उत्पन्न  होती  इससे
 सभा  अव्यवस्थित  हो  जाती  मैं  समझता  हूं  हममें  से कोई  भी  ऐसी  स्थिति  नहीं  पेदा  करना  चाहता  ।

 झो  सो ०  के०  जाफर  क्षरोफ  :  मुझे  सभा  के  माननीय  सदस्यों  को  बहुत  नज़ता  के  साथ  बताना

 है।कि  मेरे  मित्र  श्री  विश्वनाथ  प्रताप  सिंह  जो  कि  हमारे  पूर्व  प्रधान  मन्त्री  हैं  के  लिए  हमारे  दिलों  में

 काफी  आदर  है  ।  यहां  हमारा  इरादा  किसौ  को  बदनाम  करने  अथवा  किसो  पर  आश्षेंप  करने  का  नहीं

 मझे  बिलकुल  निष्पक्ष  भाव  से  यह  कहना  है  कि  जो  क्रुछ  भी  भरी  वी  ०  पी
 ०  सिंह  ने  किया  वह  संविधान

 की  मर्यादा  के  अनुसार  ही  जब  कोई  सरकार  हार  जाती  उस  समय  यदि  कोई  सलाह  दो  जांती

 हैतो  अपनी  जिम्मेदाशियों  के  दायित्व  को  निभाने  के  लिए  उन्हें  जो  कुछ  करना  चाहिए  था  उन्होंने  बेसा

 ही  किसोको  इसके  लिए  उत्तरदायी  ठहराने  का  कोई  प्रएन  नहीं  है  ।  जो  कुछ  भी  मेरे  पूर्णष  मिश्र

 क्री  जानेश्वर  मिश्र  ने  रेलवे  मन्त्री  के  रूप  में  कहा  था  यही  बात  जो  कि  रिकार्ड  में  भी  मैंने

 दोहर!ई  इसलिए  इसपर  किसी  को  झनावश्यक  रूप  से  उठाने  की  आवश्यकता  नहीं
 तथ्यात्मक  रूप  से  यहा  सही  है  ।

 झरो  झनिल  जो  कुछ  भरी  कल  श्री  मल्लिकाजु न  ने  कहा  वह  आपत्तिजनक

 थो  सो०  के०  जाफर  क्षरोफ  :  मैं  पहले  ही  कह  चुका  हूं  कि  वह  जानबूझकर  नहीं  कहा  गया  है  ।

 उन्होंने  जो  कुछ  भी  कहा  है  वह  भी  वास्तव  में  पहले  से  ही  कार्यंवाह्दी  वृत्तांत  में  है  उन्होंने  उसे  मात्र

 दोहराया  ही  है  ।  अतः  अब  हमें  उसे  भूल  जाना  चाहिए  ओर  उसकी  बिम्ता  नहीं  करनी

 ]
 ओ  रामविलास  पासवान  :  आप  कल  की  स्पीकर  रूलिवय  में  स्पौकर  साहब  ने

 जो  कहा  उन्होंने  सिर्फ  इतना  ही  कहा  था  जब  मल्सिकाजुन  ने  कल  का  यह  रिकार्ड

 )
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 जननीीाात+तहतै+त_न..__ललल8नलहनलुलुउउउ5:55स़इ न  ओमतो वांसवा राजेश्बरी (बेल्लारो) : मंत्री  नानक  नमक  वक्तथ्य  कान  भा  दिए जाने  के बाद चर्चा

 [  भ्रगुवाद  ]
 ओमतो  वासथा  राजेश्बरी  :  मंत्री  द्वारा  अपना  वक्तथ्य  दिए  जाने  के  बाद  चर्चा  की

 अनुमति  दिए  जाने  का  कोई  प्रावधान  नहीं  है  ।

 थ्रो  मणि  शंकर  प्रय्यर  :  जहां  तक  कि  मैं  कार्य  प्रणाली  के  नियमों  को  समझता

 हूँ  लोक  सभा  में  मंत्री  द्वारा  वक्तव्य  दिए  जाने  के  बाद  चर्चा  करने  का  कोई  प्रावधान  नहीं  राज्य
 सभा  में  ऐसा  प्रावधान  लेकिन  लोक  सभा  में  ऐसा  कोई  प्रावधान  नहीं  इसलिए  हम  आपसे

 अनुरोध  करते  हैं  क्रि  आप  कृपया  कार्य  प्रणाली  के  नियमों  का  पालन

 श्री  अनिल  बसु  :  बे  अध्यक्ष  के  विनिर्णय  का  हवाला  दे  रहे  हैं  ।
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  यह  माननीय  मंत्री  द्वारा  स्वतः  दिया  गया  वक्तथ्य  नहीं  है  ।  यह  पहले  पूछे

 मए  भप्रेश्न  से  ही  उत्पन्न  हुआ  है  ।

 को  राम  घिलास  पासवान  :  आप  सही

 शो  सणि  शंकर  ध्स्यर  :  यह  पृथक  रूप  से  लिखा  हुआ  है  कि  सभा  में  प्रश्न  के  उत्तर  से  उत्पन्न

 बहुत  के  लिए  आधे  घंटे  की  चर्चा  की  लेकिन  प्रक्रिया  संबंधी  नियमों  में  ापके  लिए  ऐसा  कोई
 प्रावधान  नहीं  है  कि  आप  श्री  राम  विलास  पासवान  अथवा  किसी  ओर  को  चर्चा  आरम्भ  करने  को

 अनुमति

 उपाध्यक्ष  महोब्ष्य  :  आपकी  जातकारी  के  लिए  मैं  यह  पढ़ता

 कमंचारियों  की  बहाली  के  संबंध  में  को  पूछे  गए  तारांकित  प्रश्ण
 के  उत्तर  में  उठाए  गए  अनुपुरक  प्रश्नों  के  सम्बन्ध  में  कोई चर्चा  को  लोक  सभा

 मैं  रेलवे  मंत्री  द्वारा  दिए  जाने  वाला  वक्तब्य

 ओऔी  जि  शंकर  पश्रय्यर  :  इसमें  यह  नहीं  कहा  गया  है  कि  इस  पर  कोई  चर्चा

 हो  निर्मल  कान्ति  चटर्जो  :  नियम  समिति  में  हमने  इस  बारे  में  चर्चा  की  थी  ओर  अध्यक्षपीठ
 को  इस  बारे  में  अधिकार  दिया  गया  है  )

 ]

 शो  रास  विलास  पासबान  :  उपाध्यक्ष  कल  जिस  बात  को  लेकर  मंत्री  जी  )
 ***

 ]

 झो  पोटर  जो  ०  सरबतिशांग  :  यदि  वे  बहस  करना  चाहते  तो  बे  बहस  के  लिए
 आधे  घंटे  को  चर्चा  को  मांग  कर  सकते

 शो  रास  विलास  पासवान  :  ऐसा  पहली  बार  नहीं  हुआ  है  कि  पीठासीन  अधिकारी  ने  सदस्य  को
 स्पष्टीकरण  मांगने  को  अनुमति  दी  हो  ।

 उपाध्यक्ष  सहोदय  :  स्वतः  वक्तथ्य  देने  और  और  प्रश्न  से  उक्पन््न  वक्तब्य  में  बहुत  अन्तर  है  ।

 ऐसी  परिस्थितियों  में  जहां  पर्याप्त  सूचना  निकट  भविष्य  में  न  भा  रहो  वहां  बक्तथ्य  दिया  जाता
 नोति  के  संबंध  में  अगर  किसी  एक  विशेष  धटठना  अथवा  दुर्घटना  अथवा  किसी  अन्य  मामले  पर
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 फहतहफ  फच  ऊ_॒
 माननीय  मंत्री  यदि  अपना  वक्तब्य  देना  चाहते  हैं  तो  ऐसी  परिस्थितिथों  में  कोई  पूरक  प्रश्न  नहीँ  पूछे
 जा  सकते  है  ।  यह  एक  परम्परा  है  ।

 थो  पोटर  जो०  सरबनिशांग  :  अध्यक्ष  के  विनिणंय  के  कारण  प्रश्त  को  आज  गया

 )

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  हम  व्यवस्था  के  प्रश्नों  को  एक-एक  करके  सुन

 )

 क्रो  राम  कापसे  :  मेरा  व्यवस्था  का  प्रश्न  यह  है  कि  आपने  जो  व्यवस्था  दो  सदस्यगण

 उस  पर  परिचर्चा  अथवा  कोई  टिप्पणी  नहीं  कर  सकते  |  अब  आपने  श्री  पासवान  को  बोलने  की
 ओर  अपना  वक्तव्य  जारी  रखने  की  अनुमति  दी  है  ।

 श्री  पो०  एम०  सईव  :  उपाध्यक्ष  आपके  विनिर्णय  को  पूर्ण  सम्मान  देते
 मैं  कहना  चाहता  हूं  कि  स्वतः  और  अन्यथा  दिए  गए  एक  बकषतव्य  में  अस्तर  करने  की  कभी  भी  कोई

 प्रथा  इस  सभा  में  स्थापित  नहीं  की  इस  सभा  में  दिये  गए  किसी  बकतञ्य  पर  उसके  पश्चात  उस
 पर  कोई  चर्चा  अथवा  स्पष्टीफरण  नहीं  किया  जाना  होता  ।  यदि  आप  कोई  नई  प्रथा  बनाने  जा  रहे
 तो  वह  आप  पर  भिभंर  अ्रभी  तक  स्वतः  दिए  गए  भर  भश्यथा  दिए  गए  बक्तव्य
 में  कोई  अन्तर  नहीं

 भी  मुकुल  घालकृतण  वासमिक  :  कल  वित्त  मंत्री  के  बारे  में  एक  व्यवस्था  दी

 णथई  जब  यह  कहा  गया  था  कि  इसे  प्रथम  बार  अनुमति  दो  जा  रहो  है  ओर  इसे  पुनः  दोहराया
 नहीं

 एक  साननोय  सदस्य  :  मेरा  व्यवस्था  का  प्रहन

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  हम  हरेक  को  सुनेनें  ।

 )

 थो  सुकुल  बालकृष्ण  वासलिक  :  कल  जब  वित्त  मंत्री  ने  बक्तथ्य  देना  था  तब  भी  आपने

 ऐसा  ही  कहा  वह  एक  स्वतः  दिया  गया  वक्तथ्य  नहीं  बल्कि  वह  अध्यक्षपीठ  के  निदेशानुसार
 दिया  गया  वक्तव्य  था  ।  उस  यह  स्पष्ट  किया  गया  था  कि  थह  एक  पूर्वोदाह रण  नहीं
 यह  एक  बिल्कुल  भलग  स्थिति  और  यह  पहला  अवसर  जहां  इस  प्रकार  की  चर्चा  को  अनुमति
 दो  जा  रहो  दूसरे  दिन  इसी  प्रकार  की  चर्चा  को  अनुमति  दो  जा  रही

 )

 थो  ए०  चार्ल्स  :  अभो-अभी  भापने  टिप्पणी  की  है  कि  दिया  थया  वक्तव्य  ,

 एक  अनुपूरक  प्रश्न  के  उत्तर  पर  आधारित  |]

 कुछ  साननोय  सदस्य  :
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 थो  ए०  याल्स  :  पहले  मैं  अपनी  बात  पूर्ण  कर  इस  मामले  बदि  चर्चा  बहुत  जरूरी
 तो  केवल  आधे  घंटे  की  चर्चा  की  अनुमति  दो  जा  सकती  इस  पर  मैं  आपको  व्यवस्था

 चाहता

 ससंदोय  कार्य  संज्रालय  में  राज्य  तथा  ग्याय  शोर  कस्पनो  कार्य  मंत्रालय  में  राज्य
 झंत्री  रंगराजन  :  उपाध्यक्ष  आपने  ठीक  ही  फहा  है  कि  केवल  दो  प्रकार
 के  वकक्तव्य  हो  सकते  हैं  ।  प्रथम  है  एक  मंत्री  ह्वारा  नीति  के  विधय  पर  दिया  गया  वक्त  व्य  ।  यह  सर्वमान्य

 है  कि  प्रथा  के  तौर  पर  इस  सभा  में  जेसा  कि  हम  दूसरी  राज्य  सभा  में  करते  स्पष्टीकरण

 नहीं  नियमानुसार  अन्य  वक्तव्य  निदेश  115  के  श्वन्तगंत  दिया  गया  वक्तव्य  जोकि  की

 गई  किसी  गलती  अथवा  तुटि  की  कलर  संकेत  करने  की  प्रक्रिया  से  संबंद्ध  और  उस  आधार  पर  एक
 वबक्तव्य  दिया  जाता  है  ।  यह  भी  एक  वषदब्य  नहीं  है  जो  निदेश  115  के  अंतंत  आता  क्योंकि
 इसका  एक  साधरण-सा  कारण  यह  है  कि  एक  सदस्य  द्वारा  एक  गलती  अथवा  भुटि  की  ओर  संकेत
 करते  हुए  अध्यक्ष  को  कोई  सूचना  नहीं  दी  कि  किस  आधार  पर  ऐसा  किया  जा  रहा  है  ?  वास्तव
 में  इसे  स्वतः  दिए  गए  वकक््तथ्य  के  बराबर  हो  समझा  जाना  कैवल  दो  प्रकार  के

 ही  वक्तव्य  सम्भव  कया  मैं  अपनी  बात  रख  सकता  हूं  ?  क्या  आप  मुझे  बोलने  को

 भन्मति  देंगे  ?

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  हम  मंत्री  की  बात  पूर्णतया  सुन  सें  ।  आप  इतने  अधिक  उत्तेजित  क्यों  हैं  ?
 यदि  आप  समझते  हैं  कि  माननीय  मंत्री  महोदय  सभा  को  गुमराह  कर  रहे  जब  आपको  मोका
 आप  हसका  खण्टन  कर  सकते  ओर  कह  सकते  हैं  कि  कह  सभा  को  सुमराह  कर  रहे

 )

 शो  राम  विलास  पासवात  :  भेरा  व्यवस्था  का  प्रश्न

 क्री  शंगराजन  कुमारमंभलस  :  मैंने  अपनी  वात  शमाप्त  गहों  की  हम  सथ  में  कोई  समझोशा

 होना  चाहिए  ।

 चूंकि  यह  निदेश  115  के  जंत्यंत्र  नहीं  आता  जहां  एक  शूचना  द्वारा  विशेषरूप  से
 यह  संकेत  दिया  जाना  कि  एक  गलती  है  जोकि  की  गई  है  अथवा  वक्तथ्य  में  एक  त्रुटि  है
 जिसको  संशोधित  किया  जाना  इसकी  अनुमति  उस  तरीके  से  नहीं  दी  जानी  चाहिये  ।  अध्यक्ष
 महोदय  ने  सभी  नेताक्षों  स ेऔर  माननीय  मंत्री  महोदय  से  बातचीत  कर  महसूस  किया  है  कि  एक
 वक्तव्य  मुद्दे  को  सुलझा  देगा  ।  एक  वक्तव्य  दिया  गया  विश्यमान  नियमों  के  आप
 इस  वक्तव्य  को  कंसे  लेगे  ?  प्रश्न  यह  क्या  आप  इसे  निदेश  115  के  अंतगंत  बकतव्य  के  रूप  में

 चाहे  यह  निदेश  115  के  अंतर्गत  एक  वक्तव्य  क्यों  न  नियम  स्पष्टीकरण  की  अनुमति  प्रदान
 नहीं  करते  ।  मुझे  यह  स्पप्ट  करने  मैं  यह  नहीं  कह  रहा  कि  आपकों  विशेषाधिकार  नहीं  आपको
 विशेषाधिकार  परन्तु  निदेशों  के  115  के  शहत  भी  यदि  मैं  एपष्ट  करूं  तो  स्पष्टीकरण  मांगने  की
 प्रक्रिया  नियत  नहीं  को  गई

 स्वतः  दिये  गये  वक्तव्य  अथबा  नीति  पर  मंत्री  महोदय  द्वारा  दिये  गये  वक्तथ्य  के  संबंध
 ज  हूरो  नहों  है  कि  यह  दिया  गया  वक्तथ्य  यदि  निर्देश  अथवा  अनुरोध  पर  एक  वकक्तथ्य  दिया

 भी  जाता  तब  भी  यह  मंत्री  महोदय  द्वारा  ही  दिया  यया  एक  वक्तब्य  बन  जाना  स्फ्प्टीकरण
 का  तरीका  है  ही  फिर  भी  मेरा  यह  मानना  है  कि  मानमोय  सदस्य  बह  शूछना  कहते  हैं  कि
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 अध्यक्ष  महोदय  का  कल  क्या  निर्देश  मैं  नहीं  छमझता  कि  उन्हें  यह  बताने  में  कोई  बाधा

 परन्तु  हमें  इस  पर  चर्चा  नहीं  करनी

 श्रो  रास  विलास  पासवान  :  मैं  आपका  ध्यान  केवल  अध्यक्ष  महोह॒थ  दी  गई  न्यवस्था  को
 ओर  दिलाना  चाहता  हूं  ।

 ]

 उपाध्यक्ष  यह  देखिए  कि  अध्यक्ष  जी  ने  कल  कया  कहा  भ्रध्यक्ष  जी  ने  कहा  हे  कि

 मुझे  ऐसा  लगता  है  कि  जो  कुछ  शी  वो०  पी०  सिंह  के  खिलाफ  कहा  गया  उसमें  तथ्य  कम  नजर
 गाता  आगे  अध्यक्ष  जो  ने  कहा  है  कि  मिनिस्टर  साहब  से  कह  रहा  हूं  कि  वे  पूरी  तरह  से

 पड़ताल  कर  के  फाइल  पर  जो  उसके  द्विसाव  से  स्टेटमेंट  करें  ।  यह  है  स्पीकर  साहब  की  रूलिम  ।
 यदि  वे  कुछ  कहना  चाहते  हैं  तो जहर  यदि  वह  सही  है  तो  वह  बात  सही  इसलिए  मैं  कहा  रहा

 हूं  कि  कल  पूरी  जांच-पड़ताल  कर  के  स्टेटमेंट  इसमें  बहुत  सारी  हायर  छिगनिटीज  इनवाल्व  हैं
 श्र  यह  सब  देखते  हुए***

 इसलिए  मैंने  कहा  कि  आप  चेयर  पर  हैं  और  यह  स्पीकर  साहब  की  रूलिम  जो  इन्होंने  कहा
 इन्होंने  सिफे  एक  बात  कह  दी  कि  जनेश्वर  मिश्र  ने  क्या  उसके  पहले  जो  मल्लिकाजुन  जी

 ने  उन्होंने  कहा  कि  माननीय  सदस्य  ने  बताया  है  कि  6.11.90  को  मेशनल  फ्रंट  को  गवनंमेंट  ने
 निर्णय  दिया  कि  रीसेंट  करें---उन्होंने

 [  प्रभुवाद  ]
 शीवी०  पी०  ने  यह  किया  है--सरकार  ने  न  ही

 श्री  चन्द्रशेधर  की सरकार  किसी  अन्य  सरकार  यह  उसी  मन्त्रि  मण्डल  ने  रहू  किया

 है  जिसने  निर्भय  लिया  था  ।”
 |

 |
 मेरा  आपसे  इतना  हो  कहना  है  कि  उन्होंने  यह  कहा  था  कि  6  नवम्बर  को  सरकार  ने  निर्णय

 लिया  ओर  7  नवम्बर  को  सरकार  चलो  गई  |  उसके  बाद  मामला  प्रेसोडेंट  हाउस  में  प्रेसीडेंट

 ने  कहा  कि  यह  निर्णय  चूंकि  सरकार  ने  जाने  के  वक्त  में  लिया  इसलिए  वह  सरकार  निर्णय  नहीं

 ले  सकती  ओर  इस  मामले  को  रिजेक्ट  कर  इसी  तरह  से  और  भी  बहुत  सारी  चीजें  रिजेंक्ट  हुई  ।

 एस०  सो  ०-एस०  टी०  कमीशन  का  माइना रटी  कमीशन  का  इस  तरह  से  बहुत  सारे
 मामले  रिजेक्ट  उसमें  वह  भी  रिजेक्ट  कर  दिया  गया  ।  यदि  कल  चव्हाण  साहब  प्राइम  मिनिस्टर

 हो  जाएं  या  नरसिंह  राब  सरकार  अल्पमत  में  चली  दूसरी  सरकार  भा  तब  राष्ट्रपति  कह

 दें  कि  आपने  जाते  समय  ये  निर्णय  लिए  इसलिए  ये  निर्णय  मान्य  नहीं  होंगे  ।  तब  क्या  नरसिहराव

 जी  बह़ेंगे  कि  नहीं  मैं  तो  केयर  टेकर  प्राइम  हूं  और  हम  प्रेसिडेंट  के  आइंर  के  खिलाफ  आइंर

 करेंगे  ।

 5.39  स०  १०

 महोदय  पीठायोन

 )

 अध्यक्ष  मैं  आप  की  दी  हुईं  रूलिंग  ही  पढ़  रहा  इन्होंने  जो  स्टेटमेंट  दिया
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 रास  बिलास

 उस  स्टेटमेंट  में  कोई  दम  नहीं  इन्होंने  स्टेटमेंट  पढ़  कर  सुनाया  झ्ापने  कल  चेथर  से  कहा  था

 कि  राष्ट्रपति  सचिवालय  ने  किस  दिन  आपको  भेजा  और  बो०  पी०  सिंह  सरकार  ने  किस  दिन  आर
 दिया  या  उसके  बाद  यदि  राष्ट्रपति  जी  के  यहां  से  आता  है  तो  आप  इसको  लागू  नहीं  कर

 श्री  वी०  पी०  सिंह  इसके  लिए  कंसे  जिम्मेदार  हैं  ।

 ]

 इसलिए  कल  जो  मामला  कल  जो  हम  लोगों  को  चोट  पहुंची  वी०  पी०  सिंह  जी  को  भी
 भोट  बह  इसलिए  कि  इंटेशनली  बार-बार  कहा  गया'*ਂ  ।

 भ्रध्यक्ष  महोदय  :  थोड़े  में  हम  सब  आपकी  बात  समझ  रहे
 कर  रास  विलास  पासवान  :  मैं  कह  रहा  हूं  कि कख  बार-बार  मल्लिकाज ुन  जी  ने  दो  ०पी०  सिंह

 के  बारे  में  कहा  कि  वी०  पी०  सिंह  ने  जानबूक्ष  कर  नहीं  किया  ।

 ध्रध्यक्ष  महोदय  :  आप  अपनी  बात  समाध्त  की  हमने  आपकी  बात  समझ  लो

 श्री  राम  विलास  अभी  भी  इन्होंने  कुछ  नहों  जाफर  शरीफ  साहब  ने  कुछ  नही
 बोला  ।  मैं  आपसे  कहना  चाहता  हूं  कि  मंत्री  महोदय  को  यहां  माफी  मांगनी  कल  इन्होंने  क्यो
 एलीगेशन  लगाए  ?  इसके  लिए  थ्ेेद  प्रकट  करें  ।

 )

 भ्रष्यक्ष  महोदय  :  कल  जो  थहां  चर्चा  हुई  थी  उसमें  ऐसा  लग  रहा  डिटेल  नहीं  आयी
 ऐसा  लग  रहा  था  किसी  हालत  में  फामंर  प्राईम  मिनिस्टर  ने  वह  किया  था  ।  ऐसा  कहने  का
 इन्टेंशन  आपका  हो  नहीं  सकता  ।  किसी  को  दुःख  होता  है  तो  क्रापको  भी  दुःख  होता  है ओर  आपको
 इसका  खेद

 )

 ]

 शो  सो०  के०  जाफर  हरोफ  :  महोदय  भ्रापके  पीठासीन  होने  से  पहले  ही  मैंने  कह  दिया  था  कि
 कुछ  भी  जानबूझकर  नहीं  किया  गया  और  किसी  की  भावनाओं  को  चोट  पहुंचाने  का  कोई  उद्देश्य  नहीं
 था  तथा  श्री  वो०  पी०  सिंह  का  निरादर  नहीं  किया  महोदय  यह  दुर्भाग्य  श्री  राम  विलास
 पासवान  श्री  विश्वनाथ  जो  के  नये  मित्र  हैं  जबकि  श्ली  विश्वनाथ  जी  हमारे  बहुत  पूराने  मित्र

 ]

 श्रापको  ही  दोस्ती  नहीं  आपसे  ज्यादा  हमारे  दिल  में  इज्जत  आप  क्यों  इतना  फिक्र  कर
 रहे  छोड़िए  इन  बातों  इससे  कोई  फायदा  नहीं  होता  ।  हमने  जब  कह  दिया  कि  जानवश
 कर  नहीं  कर  रहे  किसी  के  खिलाफ  नहीं  कांस्टीद्यूशनल  प्रोपराइटी  उसने  जो  किया  है  यह
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 हमने  सामने  रखा  इससे  बढ़  कर  क्या

 [  प्रयुवाद  ]

 थ्रो  प्रलिल  असु  :  नहों  |  )
 भ्ध्यक्ष  महोदय  :  आप  कृपया  बेठ  जाइए  ।

 )

 ध्रध्यक्ष  सहोदय  :  आपने  जो  कुछ  मैंने  सुन  लिया  मैं  आपका  हर  शब्द  सुन  रहा
 सेकिन  कल  जब  बयान  दिया  वह  स्पष्ट  नहीं  था  और  उससे  ऐसा  लग  रहा  था  कि  ऐसा  नहीं
 हैआ  है  और  भरी  वी०  पी०  सिंह  जिम्मेदार  क्या  इसके  लिए  आपको  खेद  नहीं  है  ?

 थो  सो०  के०  जाफर  दारीफ  :  हमने  कई  बार  यह  स्पष्ट  कर  दिया  है  कि  हम  श्री  वी  ०पी०  सिंह
 पर  कोई  दोष  नहीं  लया  रहे  हैं  ।

 झष्यक्ष  महोदय  :  इस  तरह  का  आभास  देते  हुए  क्या  आपको  खेद  नहीं  हो  रहा  है  ?

 |ह

 श्री  चमक  जोत  यावव  :  बयान  को  सही  करने  की  गुंजाइश  उन्हें  इस  अवसर  का
 साभ  उठाना

 झष्यक्ष  महोदय  :  यदि  आप  कसम  खाते  हैं  कि कल  दिया  धया  बयान'**

 )

 झो  सी०  के०  शाफर  शरोफ  :  मैं  विवाद  नहीं  कर  सकता  कि  कार्यवाही  वृतांत  में  क्या  सत्य
 तो  सत्य  हो

 झहाध्यक्ष  महोदय  :  अब  आप  उसे  स्पष्ट  क्यों  नहीं  कर  देते  ”  कल  आपमे  उसे  स्पष्ट  नहीं  किया  ।

 )

 झो  चमाजोत  यादव  :  कल  उन्होंने  सच्चाई  को  छिपाया  था  ओर  श्री  वी०  पी०  सिंह  पर  दोष

 लगाया

 )

 अध्यक्ष  कल  आपने  टिप्पणी  दी  हम  उसे  ऐसे  ही  कंसे  ले  सकते  हैं  ?  )

 झ्रध्यक्ष  महोदय  :  मल्लिकाज न  पहले  आप  मेरी  बात  धुनिए  उसके  बाद  आप  बोल  सकते

 अभी  आपने  ऐसा  बयान  विया  था  जो  तथ्य  गलत  यदि  आप  थोड़ी  विस्तार  से  कुछ  भौर  सूचना
 देते  तो  शायद  इस  तरह  का  आभास  नहीं  होता  ।  कोई  भी  आपको  दोष  नहीं  दे  रहा  है  ।

 )

 धड्यक्ष  महोंदथ  :  यदि  उससे  ऐसा  आभास  हुआ  है  कि  इसके  लिए  कोई  परिस्थिति  नहीं  बल्कि

 कैबल  वे  ही  जिम्मेदार  तो  क्या  तुम्हें  इसका  खेद  नहीं  होगा  ?

 ४77
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 रेल  मत्रालय  में  राज्य  मंत्री  :  कृपया  मेरी  बाह्य  पर्याप्त
 समय  मुझसे  जो  प्रश्न  पूछा  गया  मैं  उसका  उत्तर  दे  रहा  हूं  ।  उत्तर  देते  सदस्य  मुझसे
 कारी  प्राप्त  करना  चाहते  इसलिए  माननीय  सदस्य  ने  मुझसे  जो  प्रश्न  किया  मैं  उसका  उत्तर
 दे  रहा  हूं  कि किस  सरकार  ने  इसे  रह  कर  दिया  उस  समय  गम्भीर  परिस्थिति  के  कारण  मैं  शायद
 अपनी  बात  ठोक  व्यक्त  नहीं  कर  मैंने  यह  कहा  था  कि  उन्हें  क्हाल  करने  के  लिए  6-11-1990
 को  मन्त्रिमण्डल  ने  निर्णय  लिया  फिर  7-11-1990  को  विश्वास  प्रस्ताव  वास्तव  में

 मुझे  राष्ट्रपति  का  उल्लेख  करने  की  आवश्यकता  नहीं  है  ।

 झध्यक्ष  महोदय  :  आप  साँबिधानिक  प्रावधानों  पर  अपने  विचार  व्यक्त  कर  सकते  आपने

 उनका  उल्लेख  नहीं  करके  ठीक

 शो  मह्लिकांत  :  अब  सांविधानिक  प्रावधान  सामने  आया  तब  राष्ट्रपति  भवन  से  एक  संदेश
 आया  कि  ऐसे  निणंय  को  रह  कर  देना  चाहिए  ।

 झ्रध्यक्ष  महोदय  :  यह  मैं  जानता  आप  बहुत  सतक  थे  ।

 श्री  सल्लिकाजु  न  :  उस  सन्दभ  में  मैंने  कह्दा  था  राष्ट्रीय  मोर्चा  सरकार  तब  भी  कायं रत  थी
 क्योंकि  विश्वास  मत  का  7  तारीख  को  ही  लाया  गया  था'*ਂ  )

 कृपया  मेरी  बात  सुनिए  ।  7  तारीख  विश्वास  प्रस्ताव  रखने  का  दिन  राष्ट्रपति  भवन  से

 एक  संदेश  आया  और  संविधान  के  राष्ट्रीय  मोर्चा  सरकार  उस  समय  भी  सत्ता  में  जब
 तक  उसे  परास्त  नहीं  किया  वही  सरकार  थी  ।  यक्षि  इस  यह  हो  तो  बझे  तथ्यों  को

 सूचना  देनी  पड़ती  इस  तरह  से  मैंने  उत्तर  दिया  ।  किसो  पर  अप्रत्यक्ष  उद्देश्य  को  आरोपित  करने

 का  मेरा  कोई  इरादा  नहीं  इसलिए  मैंने  इसका  किसो  भी  यहां  तक  कि  श्री

 चन्द्र  शेश्वर  की  सरकार  से  भी  नहीं  किया  जिसने  इस  निर्णय  को  रहू  कर  दिया  क्योंकि  सांविधानिक

 बाध्यता  के  अनुसार  निर्णय  को  स्वीकार  करना  चाहिए  था  ओर  उसे  स्वोकार  भी  किया  गया  ।

 झ्ष्यक्ष  महोदय  s  आप  ठीक  कहते  यदि  आप  यह  सब-कुछ  कल  ही  बता  वेते  तो  ऐसी
 परिस्थिति  उत्पन्न  नहीं  होनी

 हो  मल्लिकार्थुन  :  में  कंसे  बताता  श्री  मान  ?  आप  ही  कशाइड  ।  कल  जक  खक  लोग  चिल्ला

 रहे  थे  तो  मैं  कसे  कह  सकता  था  ?  यदि  वे  मुझे  कहने  का  अवसर  देते  तो  मैंने  कह  दिया  होता  +

 यहां  तक  कि  मुझे  राष्ट्रपति  जी  का  भी  हवाला  देना  राष्ट्रपति  जो  का  हवाला  देने  की  क्या
 आवश्यकता  है  ?

 प्रध्यक्ष  महोदय  :  आपको  इसकी  कोई  आवश्यकता  नहीं  आपके  संविधान  का  उल्लेख  करना
 आपको  यह  कहना  चाहिए  कि  यह  सांविधानिक  प्रावधान  के  अनुसार  हुआ  था  ।

 हो  मह्लिकालुंन  :  यही  तो  मैंने  कहा  जंसे  कि  मेरे  करिस्ट  सहयोगी  ने  कहा  अह
 सांविधानिक  मर्यादा  के  अनुसार  किया  गया  ।  लेकिन  7  तारीख  से  जो  कुछ  हुआ  वहू  अपने  आप***

 प्रध्यक्ष  महोदय  :  तो  क्या  ?  क्या  आप  अपना  खेद  व्यक्त  करना  आवश्यक  नहीं  समझते  हैं  ?

 को  सल्लिकार्ज  मैंने  सदन  के  समक्ष  सज्छाई  के  तथ्यों  को  रख  दिया  हे  इसलिए  कम  से
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 कम  मुझे  इस  सम्माननीय  सदन  में  क्षमा  मांगने  को  ओर  खेद  व्यक्त  करने  को  आवश्यकता  नहीं

 )

 8.47  भ०  प०

 भो  भ्रनिल  बसु  भोर  कुछ  धन्य  साननोय  सदस्य  झाए  धोर  समा  पटल  के  निकट

 खड़े  हो

 भ्रध्यक्ष  महो दय  :  कृपया  अपने  स्थान  पर  जाइबे  ।

 *

 भ्रष्यक्ष  महोदय  :  पहले  आप  अपने  स्थान  पर  जाइये  उसके  बाद  बात  कीजिए  ।

 थी  प्रनिल  बसु  शोर  कुछ  प्रन्य  साननोय  सदस्य  अपने-अ्रपमे  स्थानों  पर  .

 वापस  चले  भए )

 लो  राम  कापले  :  मेरा  व्यकस्था का  प्रश्न  है  |

 भरध्यक्ष  महोदय  :  यह  प्रश्न  क्या  है  ?

 )

 भ्रध्यक्ष  महोदय  :  मैं  रेल  मंत्री  महोदय  को  अपनी  गलती  में  सुधार  करने  का  एक  और  मौका  दे

 रहा  हुं  ?  में  बोलने  जा  रहा  हूं  ।

 थो  सह्लिकांस  :  आपको  मुझे  चेतावनी  देन ेकी  कोई  जरूरत  नहीं  भाष  यह
 शिवथ  विशेषाधिकार  समिति  को  सौंप  सकते

 अ्रध्यक्ष  महोदय  :  मैं  रेल  मंत्री  को  भभी  भी  अवसर  दे  रहा  हूं  ।

 )

 श्री  मह्लिकाशुन  :  जब  मैंने  कोई  अपराध  हो  नहीं  किया  है  तो  मुझे  माफी  क्यों  मांसनी

 चाहिए  ।  मैं  इस  भाननीय  सभा  का  सदस्य  हूं  ।  जाप  इस  विशेषाधिकार  समिति  को  सौंप  सकते

 झध्यक्ष  महोदय  :  मैं  सभा  में  ही  विशेषाध्षिकार  के  मामले  निपटा  सकता  आपको  यह  पता
 होना  चाहिए  ।

 )

 श्री  चन्द्र  जीत  यादव  :  कौई  मंत्री  ऐसा  नहीं  कह  श्रकता  ।  अध्यक्ष  महोदय  ने  भरसक

 कोशिश  की  थी  कि  समाधान  डूंड़ा  जा  सके  ।

 हाध्यक्ष  महोदय  :  हम  एक  दूसरे  को भावगओं का  हमेंशा  ध्यान  रखते

 )

 ककायंवाही  वृतांत  में  सम्मिलित  नहों  किया



 जम्मु-कश्मीर
 र

 जज्य  के  संबंध  में  राष्ट्रपति  18  1990  26  1992
 को  जारी  की  गई  उद्घोषणा  को  जारी  रखने  के  बारे  में  सांविधिक

 हरि
 नो  कक  न  िफ5ससससजसलल तज+त  5

 की

 श्रष्यक्ष  महोदय  :  श्रो  जाफर  शरीफ  बोलने  के  लिए  खड़े  हुए  इसलिए मैं  दूसरों  को  बोलने
 की  अनुमति  नहीं  दे  रहा  हूं  ।

 भो  सो०  के०  जाफर  क्षरीफ  :  मुझे  अत्यन्त  खेद  समस्या  यह  है  कि  एक

 ००३ बना  दिया  गया  )  कृपया  मेरी  बात  सुनें  यह  कोई  तरीका  नहीं  यह  अनुचित  प
 दूसरों  को  बात  पूरी  करने  का  मौका  नहीं  देते  ।

 ह

 प्रध्यक्ष  महोदय  :  उन्हें  अपनी  बात  पूरी  करने

 )

 झो  सो०  के०  जाफर  शरीफ  :  आपने  निष्कपट  रूप  से  यह  अनुभव  किया  है  कि  इसमें

 कुछ
 गलत  मैंने  पहले  ही  स्पष्ट  किथा  है  कि  यह  जान-बूक्षकर  नहीं  किया  गया  है  ।  हम  थी

 कह

 प्रताप  सिंह  का  आदर  करते  उन्होंने  जो  कुछ  किया  वह  संविधान  को  मर्यादा  के

 cho के  खिलाफ  कोई  अभियान  चलाने  का  हमारा  कोई  इरादा  नहीं  पदि  इससे  किसी  को  ठेस्
 पहुंच पहुंच

 तो  इसके  लिए  मुझे  खेद
 रा

 झ्रध्यक्ष  महोदय  :  यह  मामला  समाप्त  हो  गया  अब  इस  पर  ओर  चर्चा  नहीं  होनी
 छर्चा  जारी  रहनी  चाहिए  ।

 हो  निर्मल  कास्ति  चटर्जी  :  कल  इन्होंने  कहा  था  कि  कमंचारिथों  को
 बहाल  नहीं  किया

 इस  निर्णय के  आधार  पर  )
 ह

 अध्यक्ष  महोदय  :  मैं  आपको  बोलने  की  आज्ञा  नहीं  दे  रहा  हूं  ।  इसे  का  यंबाद्दी  बृतास्त  में  शामिल

 नहीं  किया जा  रहा  *

 झध्यक्ष  महोदय  :  भरी  लोकनाथ  चोधरो  ।

 बधात  )

 प्रध्यक्ष  म  होबय  :  भापको  मेरी  सहायता  करनी  चाहिए  ।  प्रत्येक  को  ऐसा  नहीं  करना  चाहिए  ॥

 5-54  झ०  प०

 जम्मू-कश्मीर
 राज्य  के  संबंध  में  राष्ट्रपति  द्वारा  18

 बला

 छा

 को  जारो  को  गई  उद्घोषणा  को  जारो  रखने  के  श  हु

 सांविधिक  संकल्प

 झो  लो+नाथ  चोथ रो  )  :  अध्यक्ष  माननीय  मंत्री  जो  ने  जम्मू  थोर  कश्मीर

 ककार्य  वाही  बुतान्त  पे  सम्मिलित  नहीं  किया  भया  ।
 ह
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 को  जारो  की  गई  उद्बोषणा  को  जारी  रखने  के  बारे  में  सांविधिक
 पंकक्प

 में  राष्ट्रपति  शासन  की  भ्वधि  बढ़ाने  के  लिए  प्रस्ताव  पैश  किथा  इस  सम्बन्ध  में  मैंने  यहां  अतेक
 सदस्यों  के  विचार  सुने  हैं  ओर  उन्होंने  कहा  है  कि  कश्मीर  राज्य  सुम्दर  राज्य  कश्मीर  स्वं  और  है
 कश्मीर  भारत  की  सांस्कृतिक  विरासत  का  अभिन्न  हिस्सा  मैं  यह  कहना  चाहूंगा  कि  कश्मीर  हमारी
 धर्मनिरपेक्षता  का  प्रतीक  क्योंकि  जब  देश  का  बंटवारा  हुआ  और  जब  भारत  को  सत्ता  सौंपी  गई  तो
 पाकिस्तात  ने  कश्मोर  पर  आक्रमण  उस  समय  कश्मीर  राजा  हरी  सिंह  के  शासन  के  अन्दर  था  |
 उस  पर  भारत  की  कोई  पकड़  नहों  यह  तो  कश्मीर  को  जनता  जिसने  कश्मीर  की  पाकिस्तान
 हे

 इसलिए  हमारे  मित्रों  को यह  स्मरण  फरना  चाहिए  कि  जब  कश्मीर  के  अधिसंक्यक
 प्रजा  परिषद  जो  जनसंघ  का  पूर्व  रूप  ओर  जिसे  अब  भारतीय  जनता  पार्टी  कहा  जाता  है  --

 बह  कह  रही  थी  कि  जम्मू  भारत  के  पास  लदहाख  भी  भारत  के  हिस्से  में  और  कश्मीर
 पाकिस्तान  के  हिस्से  में  इसलिए  यह  कश्मीर  की  जनता  है  जिसने  पाकिस्तान  से  कश्मौर  कौ
 रक्षा  की  यही  कारण  है  कि  अभी  प्रत्येक  अदमी  सहमत  है  कि  स्थिति  इतनी  बुरी  हो  चुकी  है  कि

 राष्ट्रपति  शासन  लागू  कर  दिया  गया  है  और  आतंकवाद  को  प्रश्रय  मिल  रहा  मेरा  कहना  यह  है  कि
 भाखिर  ऐसा  हुआ  क्यों  ?  कश्मीर  की  जनता  पर  पहले  भी  उक्त  आक्रमण  क्यों  हुआ  क्यों  कश्मीर
 के  वे  जिन्होंने  भारत  में  रहने  के  लिए  संघर्ष  किया  भाज  भारत  से  उदासीन  हो  चले

 समय  थआ  गया  है  जब  प्रत्येक्ष  राजनोतिक  पार्टी  जो  देश  की  एकता  और  अखण्डता  को  बात
 कर  रहो  आत्मालोचन  करना  चाहिए  कि  इन  स्थितियों  के  उभरने  में  उनकी  क्या  भूमिका  रही
 कश्मीर  की  उदासीनता  की  कहानो  की  शुरूआत  हमारे  कांग्रेसी  मित्रों  स ेहोती  इसका  कारण  उनके

 काय  करने  के  तौर-तरीके  रहे  स्थितियां  तब  और  बिगड़  जब  श्री  जगमोहन  को  वहां  का
 राज्यपाल  बताया  वही  जिसने  कश्मीर  में  राज्यपाल  के  रूप  में  उस  नेशनल  कफ्रिंस

 को  विभाजित  जो  वहां  एक  मात्र  प्रजातांशिक  पार्टी  थी  और  कांग्रेस  पार्टी  को  इस  कार्यवाही
 में  अपनी  भूमिका  थी  ।  उसी  जगसोहन  को  कश्मीर  का  राज्यपाल  बनाया  गया  ।  कौन  हस  प्रस्ताव

 का  समर्थन  कर  रहे  जब  कश्मीर  की  जमता  हमसे  विमुख  हो  रही  तब  हम  यहां  इस  सदन  में

 जगमोहन  को  वापसी  के  लिए  लड़  रहे  मेरे  मित्र  श्री  चाहसं  ने  यह  भुला  दिया

 तब  उसके  बाद  यह  एकता-यात्रा  का  बवण्डर  छड़ा  आज  गृह  मंत्रो  जी  ने  कहा  है  कि

 आतंकवाद  में  वहां  कमी  आई  जब  सकारात्मक  सुधार  हो  रहा  हो  वो  का  सवाल

 छचित  हो  सकता  यह  धारा  372  को  हटाने  के  लिए  किया  गया  यह  प्रमूख  मुद्दा
 बाता  भोनमर  तक  के  लिए  शुरू  की  गई  न  सिर्फ  इसलिए  कि  रास्ट्रीय  झण्डा  फहराया  जाए  बलिक

 धारा  390  को  हटाने  की  मांग  भो  की  सरकार  यह  सब  जानती  वे  लोग  वहां  तक  पहुंच
 वाने  में  सफल  नहीं  हो  सके  ।  सरकार  ने  उन्हें  वहां  तक  पहुंचाया  ।  इसके  कई  तरह  को  बातें  गूंजती
 खली  भईं  ।  मेरा  कहना  यह  है  कि  इससे  सिर्फ  कश्मीर  कौ  जनता  में  उदासीनताही  नहीं  बढ़ी
 बल्कि  इसके  प्रतिक्रिया  रूप  में  कई  अन्य  घटनाएं  हुई  जब  हमारी  सरकार  हा०  मुरली  मनोहर  जोशी

 को  हवाई  मार्ग  से  वहां  ले  गई  हो  पाकिस्तान  की  सरकार  को  स्थिति  को  और  बदतर  करने  का  मौका

 मिल  नेशनल  कॉंसिल  में  कुछ  श्रम  को  स्थिति  थो  जब  जे  ०  के  ०  एल०  एफ०  प्रमुख  श्री  अमानृल्सा
 श्वांने  निषंत्रण  रेखा  को  पार  करने  को  कोशिक्ष  भारत  सरकार  ने  ऐसा  क्यों  किया  ?  कया  यह

 मुद्चे  वहां  ले  यदि  मैं  कल्ेक्टोरेट  के  समक्ष  जाकर  धरना  दे  क्या  वे  मेरी  मदद  करेंगे  और
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 जम्मू-कश्मीर  राज  य  के  संबंध  में  राष्ट्रपति  द्वारा  18  1990  26  1992

 को  जारी  की  गई  उद्धोषणा  को  जारी  रखने  के  बारे  में  सांविधिक

 Te ta 131;  —  _ बल  __  _

 लोक  नाथ

 हवाई
 मार्य  से  मुझे  बहां  पहुंचाएंगे  ?  कया  यह  सरकार  मुझे  हकाई  जहाज  प्रदान  करके

 करन

 !
 भारत  सरकार  परिणाम  के  प्रति  सचेष्ट  नहीं  हसमें  बठे  लोग  स  ८1  में  रहना

 चाहत
 थे  और  ढ्

 कारण  है  कि  उन्हें  ऐसा  करने  में  कोई  संकोच  नहीं  था  ओर  कप्मीर  में  जो  भी  विकास  हुआ  उसको

 इन्होंने  वे  कार  कर

 6.00  प्र  प०

 क्या  आप  कश्मोर  को  इसी  हालत  में  रहने  देंगे  ”  सेना  सुरक्षा  बलों  को  भेजकर  आप
 कश्मीर  में  सामान्य  स्थिति  कंसे  बहाल  कर  सकते  हैं  ।  आप  कश्मीर  को  किस  तरह  राष्ट्र  की  मु्य  धारा

 में  शामिल  करेंगे  ?

 यह  एक  राष्ट्रीय  मुद्दा  प्रत्येक  ने  कहा  है  कि  हमारे  बौ०  जे०  पी०  मित्रों  को  इससे  सोखना
 अपने  कर्मों  के  परिणामों  को  जानना  चाहिए  |  उनके  इन  कर्मों  की  वजह  से  लोगों  री  भजर  से

 उनकी  प्रतिष्ठा  भी  घटी  ओर  लोग  यह  सोचते  हैं  कि  भारतीय  जनता  पार्टी  भी  कांग्रेस  की  तरह  ही
 एक  अन्य  पार्टी  भारतीय  जनता  पार्टी  की  मांग  यह  है  कि  सरकार  को  शीघ्र  ही  यह  घोषणा  करदी

 चाहिए  कि  यारा  370  जारी  रहनी  यह  एक  ऐतिहासिक  प्रक्रिया  यह  ऐसा  नहीं  है  कि
 किसी  ने  उन्हें  इसे  दे  दिया  है  ।  उन्होंने  यह  प्राप्त  किया  है  अपने  निर्भय  संघर्ष  क ेबाद  ।  इसकी  घोषणा
 साफ-साफ  की  जानी  चाहिए  ।  सिफं  घोषणा  ही  नहीं  की  जानी  बल्कि  सभी  राजनेतिक  पार्ी

 ऐसा  ही  कह  रही  ये  बातें  ही  कश्मीरी  जनता  को  बांटती  अक्षग-बलग  करती  सरकार  को  इस

 दुष्प्रचार  पर  बिचार  फरना  चाहिए  ।  ओर  सरकार  को  इस  प्रचार  पर  रोक  भौ  लगानी  तभी
 सरकार  कश्मीर  को  जनता  को  जीत  सकती

 कश्मीर  के  लोग  भी  हिन्दू  राष्ट्र  के  प्रचार  को  समझते  हिन्दू  राष्ट्र  की  संकल्पना  से  उनकी

 भावनाएं  भी  आहत  हो  रही  हैं  ।  इस  प्रकार  के  काय्यं  पृथकताबाद  के  लिए  उत्तरदायी  हैं  ।

 निःसंदेह  पाकिस्तान  अपने  प्रचार  को  बढ़ावा  दे  रहा  हमें  उनसे  अन्य  तरीके  से  विप्रटना
 हम  उनसे  सफतापूर्वंक  निपटे  नि:संदेहू  जिस  प्रकार  सरकार  ने  सुरक्षा  परिषद  में  सदस्यों  को

 आमंत्रित  किया  वह  चिन्ता  का  विषय  और  यह  संदेह  उत्पन्न  हो  गया  है  कि  इससे  कश्मीर  के  मुह
 को  संयकत  राष्ट्र  संघ  में  ले  जाने  में  पाकिस्तान  को  मदद  मिल  सकती  है  अथवा  कुछ  बाहरी  शक्तियां
 कोई  शररत  कर  सकती  हैं  ।

 मेरा  अनुरोध  है  कि  कश्मीर  में  सामान्य  स्थिति  केवल्  तभी  वहाल  हो  सकती  है  जबकि  वहां
 पर  राजनेतिक  प्रक्रिया  शुरू  हो  ।  वहां  पर  राजनेतिक  प्रक्रिया  कंसे  शुरू  की  जा  सकती  है  ?  श्री  वी०  पो  ०

 सिंह  की  सरकार  के  समय  प्रयास  किया  गया  था  कि  सभो  राजनेतिक  पार्टियां  एकजुट  हों  ।  लेकिन  हम
 जानते  हैं  कि  इसका  कया  मैं  सुझाव  देता  हूं  कि  सरकार  राज्यपाल  के  शासन  के  माध्यम  से

 है

 ध_्त  प्रक्रिया  को  जारी  रखे  और  सामान्य  स्थिति  बहाल  करे  ओर  कश्मीर  में  स््वतन्त्र  तथा  निष्पक्ष

 चुना
 हज

 इस  काये  में  सभी  प्रमुख  राअनेतिक  पार्टियों  का  सहयोग  लिया  जाए  और  हमारे
 ट्रीप

 जौवन  की  मुख्य  घारा  में  कश्मोर  के  लोगों  को  बापस  लाने  हेतु  सरकार  निष्पक्षतापूर्भ  दृष्टिकोण
 मैं

 जानतः  हूं  कि  सामान्य  स्थिति  बहाल  करने  के  लिए  सरकार  से  सहयोग  करने  में  प्रमुख
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 को  जारी  को  गई  उद्योषणा  को  जारी  रखने  के  बारे  में  सांविधिक
 संकल्प

 पाटियों  को  कोई  झिझक  नहीं

 हमने  पंजाब  में  यह  देखा  सरकार  ने  पंजाब  के  चुनावों  में  जेसा  बर्ताव  क्षिया  उससे  पता
 चल्नता  है  कि  सरकार  सभी  अस्य  राजनेतिक  पार्टियों  का  सहयोग  लेने  को  इच्छुक  नहीं  इसलिए
 भाज  सभी  राजनंतिक  पाथ्यो  को  साथ  लेना  सरकार  का  बावित्व

 शो  मिल  कास्ति  लटलों  :  वह  कल  अपना  भाषण  जारो  रख  सकते

 अध्यक्ष  महोदय  :  यह  भावश्यक  नहीं  मैं  उनकी  विचार  प्रक्तिणा  में  एक  रात  का  अस्तर  नहीं
 ढालता  चाहता  |

 थो  लोकमाथ  चोधरो  :  दूसरा  मुहा  थेलों  में  बन्द  लोगों  से  संबंधित  सरकार  छत  लोगों  के
 मामलों  को  तुरन्त  समोक्षा  करे  जो  आतंकवादो  नहों  हैं  लेकिन  जेलों  में  उनके  मामलों  को  समीक्षा

 हो  ओर  उन्हें  भी  रिहा  कर  दिया  सरकार  उद्यवादियों  के खिलाफ  कड़ो  काययबाही  करे  |  लेकित
 इसके  साथ  हो  सरकार  ध्यान  रखे  कि  सुरक्षा  बल  बहां  पर  ज्यादती  न

 मैं  यह  सुझाव  देना  चाहता  हूं  कि  सरकार  की  एक  योजना  होनो  चाहिए  क्योंकि  कश्मीर  की
 अधंब्यवस्था  बदतर  हो  रही  सरकार  तत्काल  एक  योजना  बनाए  ताकि  थह  सुनिश्चित  हो  कि  वहां  पर
 अधिक  काय॑े  युवकों  को  अपनी  आजीबिका  कमाने  के  लिए  अवसर  प्राप्त  हों  ओर  इन  सब  बातों  पर

 एक  साथ  गोर  किया  इस  प्रक्रिया  के  माध्यम  ओर  अधिक  काय  देक  लोगों  की  आर्थिक
 समपाओं  का  समाधान  करके  और  लोगों  हारा  अपने  संगठन  बनाने  के  लिए  उन्हें  भोर  अधिक  महत्व
 देकर  और  नजरबन्द  लोगों  को  रिहा  करके  तथा  कश्मीर  भारत  का  एक  अंब  है  इस  विश्वास  से  थो
 उद्यवादी  वापस  आना  भाहते  उनसे  बात  करके  सरकार  स्थिति  में  सुधार  ला  सकती  है  ।  तब  स्थतंत
 और  निष्पक्ष  चुनाव  के  लिए  बातावरण  छह  महीते  में  बनाया  जा  सकता  तथ  लो  चुनाव  में

 स््वतन्त्रशापूूवंक  भाग  लेंगे  ।  मुझे  आशा  है  कि  सरकार  अपने  कार्य  हारा  ऐसो  स्थिति  छह  महीने  में
 उत्पन्न  कर  लेगी  कि  यहां  पर  क्वतम्ध  और  निष्पक्ष  चुनाव  हो  सलेंगे  शोर  कश्मीर  देश  के  लोकतांत्रिक
 तन््ब  से  ओर  अधिक  देरी  तक  धाहर  नहों  रहेगा  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  अब  सभा  कल  समबेत  होने  के  लिए  स्ववित  होती
 6.07  श०  प७०

 तत्पश्यात्  लोक  सभा  गुरुष:र,  27  1992/8  1918  के

 ग्यारह  बजे  तक  के  लिए  स्थगित  हुई  ।

 नल  हनन

 सुप़क  :  विन्व्यवाध्िली  न्यू
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